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Incertidumbre  reina  en  Haití  tras  prorrogación  de  segunda  vuelta  electoral  

Continúa  la  incertidumbre  por  la  realización  de  la  segunda  vuelta  de  las  elecciones  presidenciales  y  
legislativas  en  Haití,  originalmente  prevista  para  este  domingo,  sin  embargo,  se  prorrogó  por  las  
irregularidades  en  los  resultados,  lo  que  ha  generado  una  crisis  electoral,  informó  el  director  general  del  
Consejo  Electoral  Provisional  (CEP),  Pierre  Louis  Opont.  
  
El  titular  del  órgano  electoral  explicó  que  el  balotaje  quedó  sin  efecto  ante  la  imposibilidad  de  organizar  un  
proceso  electoral,  esto  porque  de  la  primera  vuelta  no  se  han  publicado  los  resultados  definitivos.  
  
El  enviado  especial  de  teleSUR  a  Puerto  Príncipe,  Jordán  Rodríguez,  relató  que  visitó  la  sede  del  CEP,  "para  
corroborar  la  información  que  está  siendo  rebotada  por  las  agencias  internacionales  y  causando  confusión".  
  
Señaló  que  "ante  la  presentación  de  algunas  pruebas  de  fraude,  ante  la  elaboración  del  informe  de  la  misión  
de  verificación  de  la  Organización  de  Estados  Americanos  (OEA)  no  se  ha  determinado  cuál  es  el  resultado  
real  de  la  primera  vuelta".  
  
"Aún  no  se  sabe  quiénes  irían  a  la  segunda  vuelta  o  no  queda  claro",  señaló  el  periodista.  Del  mismo  modo,  
reportó  que  pese  al  silencio  de  las  autoridades  y  el  mismo  presidente  de  la  República,  René  Préval,  "la  
jornada  transcurre  con  bastante  normalidad  y  con  mucha  calma  en  la  ciudad  de  Puerto  Príncipe".  
  
Recalcó  que,  ante  la  confusión  que  ha  surgido  sobre    que  las  elecciones  fueron  anuladas,  aclaró  que  "están  
postergadas  y  aún  no  tienen  ni  fecha  para  su  realización".  
  
Finalmente,  indicó  que  espera  que  el  gobernante  haitiano  presente  a  sus  conciudadanos  y  a  la  comunidad  
internacional,  el  infome  de  la  OEA  y  luego  el  CEP  tome  la  decisión  de  anular  o  realizar  el  balotaje.  
  
Por  su  parte,  Opont  precisó  que  no  es  necesario  que  el  órgano  emita  una  resolución  final  para  convocar  a  la  
segunda  vuelta.  
  
El  proceso  electoral  se  vio  retrasado  después  que  se  publicaran  los  resultados  de  la  primera  vuelta,  que  
dieron  el  primer  puesto  a  la  ex  primera  dama  Mirlande  Manigat,  con  31,37  por  ciento  de  los  votos  y  el  
segundo  al  candidato  oficialista  Jude  Celestin,  con  22,48  por  ciento.  
  
Algunos  grupos  de  electores  se  sintieron  burlados  por  los  resultados  pues  no  esperaban  que  el  aspirante  de  
Préval  llegara  a  la  segunda  vuelta,  y  desató  una  ola  de  violentas  protestas  en  las  que  hubo  al  menos  cuatro  
muertos.  
  
Entretanto,  los  seguidores  del  candidato  Michel  Martelly,  quien  fue  excluido  de  la  segunda  vuelta,  
propiciaron  un  proceso  de  verificación  de  las  votaciones  llevado  a  cabo  por  la  OEA.  
  
Actualmente,  el  desenlace  electoral  está  pendiente  de  que  el  Gobierno  traslade  al  CEP  el  informe  del  
organismo  interamericano.  
  
Según  algunas  versiones,  sobre  el  informe  Manigat  sacaría  el  31,6  por  ciento,  Martelly  el  22,2  por  ciento  y  
Celestin  el  21,9  por  ciento,  por  lo  que  sería  Martelly  quien  disputaría  la  segunda  vuelta  con  Manigat.  

Efectivos  militares  llegan  a  zonas  aisladas  por  lluvias  en  el  sur  de  Brasil  



Unos  500  efectivos  de  la  Fuerza  Armada  (FFAA)  de  Brasil  llegaron  este  domingo  a  la  sierra  norte  de  Río  de  
Janeiro  (sureste),  devastada  por  las  fuertes  lluvias,  para  intensificar  las  labores  de  rescate  aéreas  y  terrestres  
de  las  617  víctimas  que  ha  dejado  hasta  ahora  el  temporal.  El  mencionado  estado  sureño  fue  declarado  en  
estado  de  calamidad  pública  por  el  gobernador  de  la  entidad  que  además  decretó  siete  días  de  luto.  
  
Al  cumplirse  el  quinto  día  de  búsqueda,  el  Ministerio  de  Defensa  informó  que  envió  a  la  zona  500  efectivos,  
11  helicópteros,  50  vehículos  y  cuatro  excavadoras,  además  de  dos  hospitales  de  campaña  y  generadores  de  
electricidad.  
  
Las  FFAA  refuerzan  el  transporte  de  víctimas  en  las  zonas  de  montaña  que  aún  se  encuentran  aisladas.  A  
estos  lugares,  los  efectivos  llevan  alimentos,  medicinas  y  servicios  médicos.  
  
También  trabajan  en  la  remoción  de  tierra,  escombros,  y  en  la  apertura  de  vías  terrestres.  El  cuartel  general  
de  la  FFAA  tuvo  que  ser  instalado  en  la  Granja  Comary,  lugar  donde  entrena  la  selección  nacional  de  fútbol,  
ubicada  en  la  ciudad  de  Teresópolis  (vecina  de  Río),  donde  unas  261  personas  fallecieron  por  las  
inundaciones.  
  
La  lluvia  no  ha  dado  tregua  en  Brasil,  donde  han  muerto  más  de  600  personas,  y  este  domingo  las  nubes  
amenzan  con  más  precipitaciones.  
  
Los  servicios  meteorológicos  advierten  que  pueden  producirse  más  tormentas,  mientras  que  las  autoridades  
de  Río  han  anticipan  el  peligro  de  nuevos  deslizamientos  de  tierra.  
  
Más  de  14  mil  personas  tuvieron  que  dejar  sus  casas  en  Río  de  Janeiro  y  una  decena  de  áreas  rurales  todavía  
se  encuentran  aisladas,  según  balance  del  cuerpo  de  bomberos.  
  
El  último  boletín  de  Defensa  Civil  indica  que  las  lluvias  y  aludes  provocaron  274  muertes  en  la  ciudad  de  
Nueva  Friburgo,  263  en  Teresópolis,  55  en  Petrópolis  y  19  en  Sumidouro  (municipios  de  Río).  
  
El  informe  sostiene  además  que  unas  seis  mil  50  personas  perdieron  sus  hogares  y  otras  siete  mil  780  
abandonaron  las  viviendas  -‐de  manera  temporal-‐  para  entrar  en  los  refugios,  por  considerarse  en  riesgo.  
  
Además  de  las  casas,  el  temporal  destruyó  vías,  puentes,  redes  de  energía  eléctrica,  telefónicas,  entre  otras.  
  
Río  en  calamidad  
  
El  gobernador  del  estado  de  Río  de  Janeriro,  Sergio  Cabral,  declaró  este  domingo  estado  de  calamidad  
pública  en  los  siete  municipios  más  afectados  por  los  torrenciales.  
  
Los  municipios:  Nueva  Friburgo,  Teresópolis,  Petrópolis,  Bom  Jardim,  Sao  José  do  Vale  do  Río  Preto,  
Sumidouro  y  Areal,  fueron  decretados  en  estado  de  calamidad  pública,  de  acuerdo  al  informe  de  la  
gobernación.  
  
La  decisión  intenta  facilitar  los  trabajos  de  reconstrucción  de  las  infraestructuras  caídas  por  las  
precipitaciones.  Esta  medida  le  permite  tanto  a  la  gobernación  como  a  los  municipios  contratar  empresas  
constructoras  y  de  servicios  para  solventar  los  problemas.  
  
El  decreto  tendrá  vigencia  por  180  días,  también  agiliza  la  adquisición  de  materiales  y  la  ejecución  de  obras  y  
entra  en  vigor  a  partir  de  este  lunes,  cuando  sea  publicado  en  el  Diario  Oficial  del  estado  de  Río  de  Janeiro.  
  
La  presidenta  de  la  nación,  Dilma  Rousseff,  declaró  tres  días  de  luto  nacional  ante  la  tragedia,  y  el  
gobernador  Cabral  decretó  siete  días  de  duelo  a  partir  de  este  lunes.  



EL  SALVADOR:  19  AÑOS  DESPUES  DE  LA  FIRMA  DE  LOS  ACUERDOS  DE  PAZ.  

Por:  Nelson  de  Jesús  Quintanilla  Gómez.    
San  Miguel,  16  de  Enero  de  2011.  
Hoy  hace  19  años  que  el  Gobierno  de  El  Salvador  (GOES)  y  el  Frente  Farabundo  Martí  para  la  Liberación  
Nacional  (FMLN)  pusieron  fin  a  mas  de  12  años  de  guerra  civil  que  tubo  como  cusas  principales:  la  
concentración  de  tierras  en  pocas  manos,  la  militarización  de  la  sociedad  (Dictadura  Militar),  los  fraudes  
electorales  y  la  injusticia  social  generalizada.  
El  país  ha  avanzado  en  el  proceso  de  democratización  nacional  y  en  el  establecimiento  de  la  paz,  si  embargo  
es  importante  señalar  que  en  materia  económica  la  sociedad  salvadoreña  no  logra  resolver  los  altos  niveles  
de  pobreza,  desempleo  y  alto  costo  de  la  vida  que  abaten  a  las  mayorías  populares.  
Lo  más  importante  de  este  período  es  que  se  logro  el  triunfo  electoral  del  FMLN  y  con  ello  sacar  a  ARENA  del  
ejecutivo  y  en  consecuencia  el  resquebrajamiento  de  la  derecha  partidaria  en  El  Salvador,  además  se  logro  
derrotar  el  modelo  neoliberal  que  se  impuso  a  la  ciudadanía  durante  20  años  con  políticas  nefastas  como  la  
privatización  y  la  dolarización  de  la  economía.  
Los  gobiernos  de  turno  que  les  toco  enfrentar  la  ejecución  de  los  acuerdos  de  paz  entre  1992  y  1995  
realizaron  maniobras  para  desnaturalizar  el  verdadero  espíritu  de  los  acuerdos,  además  muchos  aspectos  no  
se  cumplieron  tal  y  como  se  habían  pactado  sobre  todo  en  materia  de  seguridad  publica,  para  el  caso  
metieron  muchos  militares  del  ejercito  a  ser  jefes  intermedios  en  determinadas  aéreas  de  la  PNC.  
A  esta  fecha  el  país  a  superado  algunos  problemas  que  afectaban  en  aquel  momento,  sin  embargo,  la  
delincuencia    sigue  siendo  un  problema  de  fondo  que  requiere  para  su  solución,  no  solo  de  acciones  claras  y  
concretas  del  presidente  y  de  su  equipo  de  seguridad,  sino  del  trabajo  arduo  de  los  partidos  políticos,  la  
empresa  privada,  las  organizaciones  sociales,  la  comunidad  internacional  y  la  participación  activa  de  la  
ciudadanía  en  general  en  el  combate  de  dicho  flagelo.  
Un  aspecto  de  sobresaliente  de  destacar  en  este  período  de  gobierno  del  FMLN  es  que  el  señor  
Vicepresidente,  Salvador  Sánchez  Cerén,  reiterara  la  petición  de  perdón  por  el  daño  que  el  fmln  ocasionara  
durante  el  conflicto  armado  que  duró  desde  1980  hasta  1992,  los  gobiernos  de  ARENA  nunca  hicieron  esto  y  
sin  lugar  a  dudas  fueron  responsables  de  masacres  como  la  del  Mozote  en  Morazán  o  muertes  como  la  de  
Monseñor  Romero  a  través  de  los  escuadrones  de  la  muerte.  
El  asunto  aquí  no  es  abrir  heridas  del  conflicto,  sino  más  bien  analizar  los  avances  en  materia  política,  
económica  y  social,  es  decir,  reflexionar  sobre  el  cambio  que  ha  experimentado  El  Salvador  en  estos  19  años  
de  haberse  firmado  los  acuerdo  de  paz  y  revisar  las  perspectivas  y  tendencias  de  la  sociedad  de  una  paz  
duradera  y  firme.  
Los  grandes  retos  son  seguir  con  el  irrestricto  respeto  a  los  derechos  humanos,  trabajar  por  la  justicia  social,  
profundizar  la  democracia,  detener  el  alto  costo  de  la  vida,  frenar  la  delincuencia,  crear  fuentes  de  trabajo,  
reconstruir  la  economía  y  evitar  que  la  derecha  vuelva  al  poder  para  reparar  los  daños  de  la  dolarización  y  
las  privatizaciones  de  las  instituciones  del  Estado.  

La  izquierda,  lenta  para  aprender,  pero  no  es  burra  

Enfrenté  al  ex  presidente  Henrique  Cardoso  por  ese  concepto  

las  clases  oligárquicas;  le  respondí  que  nada  de  lo  que  decía  era  verdad,  lo  que  resultó  un  poco  profético,  
como  vimos  después,  señala  de  visita  al  país  para  recibir  el  Premio  México  de  Ciencia  y  Tecnología  
Arturo  Cano  
Periódico  La  Jornada  
  
Domingo  16  de  enero  de  2011,  p.  9  
  
La  izquierda  es  burra.  Alguna  vez  Boaventura  de  Sousa  Santos  le  escuchó  la  frase  a  Fernando  Henrique  
Cardoso,  su  amigo  desde  que  el  brasileño  era  un  exiliado  en  la  Universidad  de  Yale.  Lo  enfrenté,  por  esa  frase  
suya,  en  una  cena  en  el  Palacio  la  Alvorada  (la  casa  presidencial  ubicada  en  Brasilia).  
  



Estaba  lejano  el  tiempo  en  que  Luiz  Inacio  Lula  da  Silva  llegaría  al  cargo  que  entonces  ocupaba  Cardoso.  Y  el  
entonces  presidente  de  Brasil  insistía  en  tres  puntos:  que  la  izquierda  no  aprende  de  la  historia,  que  el  mundo  
le  resulta  demasiado  complejo  y  que  no  tiene  líderes.  
  
Y  de  seguro  que  Lula  era  un  ignorante.  
  
Sí,  decía:  Es  un  ignorante,  un  obrero  metalúrgico,  no  va  a  hacer  nada.  Yo  le  respondí:  Mira,  no  es  verdad  
nada  de  lo  que  estás  diciendo.  
  
En  este  punto,  De  Sousa,  figura  indiscutible  de  los  movimientos  sociales  en  el  mundo,  amigo  de  presidentes  lo  
mismo  que  de  líderes  indígenas  y  profundo  conocedor  de  América  Latina,  se  sumerge  en  una  explicación  
sobre  el  lento  aprendizaje  de  la  izquierda  y  le  concede  a  medias  un  punto  a  Cardoso.  
  
Pasa  rápido  al  segundo  punto:  el  de  la  supuesta  incapacidad  de  la  izquierda  para  entender  la  complejidad  del  
mundo:  Al  contrario,  con  toda  la  tradición  del  marxismo  occidental,  estábamos  completamente  capacitados  
para  analizar  la  complejidad  de  las  sociedades  contemporáneas,  y  particularmente  habíamos  incorporado,  
dentro  de  una  teoría  crítica,  la  idea  de  democracia,  para  cambiarla,  no  la  democracia  liberal.  
  
Y  llega  al  asunto  de  la  izquierda  sin  cabeza:  Siempre  existe  la  idea  de  que  los  líderes  vienen  de  las  clases  que  
producen  liderazgos.  Pero  si  miramos  la  historia,  desde  Jesús,  vemos  que  los  grandes  líderes  no  vienen  de  la  
clase  dirigente  ni  de  familias  oligárquicas.  Una  lucha  nueva,  con  nuevos  principios,  puede  venir  de  líderes  que  
no  tienen  un  pasado  político.  
  
De  visita  aquí  para  recibir  el  Premio  México  de  Ciencia  y  Tecnología,  al  sociólogo  portugués  le  complace  
haber  tenido  razón,  y  lo  expresa  con  una  sonrisa:  Lo  que  le  estaba  diciendo  fue  un  poco  profético,  como  
vimos  después.  
  
Aquella  noche  en  el  Palacio  de  la  Alvorada,  en  Brasilia,  Boaventura  de  Sousa  quiso  recordarle  a  su  amigo  
Cardoso  que  no  todos  los  líderes  del  Partido  de  los  Trabajadores  (PT)  eran  como  Lula,  que  además  había  
intelectuales;  le  mencionó,  por  ejemplo,  a  Tarso  Genro.  
  
   El  ahora  gobernador  de  Rio  Grande  do  Sul.  

URGENCIA  DE  CAMPAÑA  CONTRA  CIUDADES  MODELO  

Compañeras  y  compañeros:  
  
Insisto  en  mi  llamado  a  las  diferentes  organizaciones  de  base,  municipales,  departamentales  y  a  la  
conduccion  nacional  de  la  Resistencia,  para  que  se  informen  y  tomen  posicion  publica  en  el  asunto  de  las  mal  
llamadas  "ciudades  modelo"  o  "Regiones  Administrativas  Especiales"  porque  son  la  peor  forma  de  entrega  
de  nuestra  soberania  nacional  que  pretenden  hacer  los  golpistas;  PEOR  QUE  TODAS  LAS  FORMAS  DE  
ENTREGUISMO  QUE  HEMOS  CONOCIDO.  Tan  asi  que  NO  HAY  PRECEDENTES  EN  AMERICA  LATINA.  
  
Se  trata  de  que  el  Estado  de  Honduras  renuncia  a  su  soberania  como  Estado  en  ciertas  zonas  territoriales  
para  instalar  emporios  transnacionales  o  paraisos  fiscales,  bajo  las  leyes  de  otros  paises  o  bajo  las  leyes  de  
micro  estados  enclavados  en  nuestro  territorio.  
  
Es  necesario  levantar  una  campaña,  que  al  menos  debe  comenzar  con  manifiestos  de  la  Resistencia  y  de  sus  
organizaciones  miembros  al  Pueblo  Hondureño  y  al  mundo,  repudiando  esta  pretencion,  ya  que  el  Proyecto  
de  Decreto  ya  esta  en  el  Congreso  Nacional  y  lo  pueden  aprobar  en  los  proximos  dias.  Las  proximas  
movilizaciones  deberian  incluir  este  tema.  
  
Si  nos  dejamos  meter  ese  gol,  los  vende  patria  nos  haran  perder  el  pais  poco  a  poco.  



  
Abajo  copio  los  articulos  que  han  salido  sobre  este  tema  y  que  debieran  encender  la  sangre  de  cualquier  
hondureño  y  hondureña  digno(a).  
  
Reformas  constitucionales  al  art.  107  y  el  neocolonialismo  de  las  ciudades  modelo  
Por  OFRANEH  
  
De  forma  rápida  se  introdujo  al  Congreso  Nacional  de  Honduras  un  Proyecto  de  Reforma  a  la  Constitución  de  
la  República,  para  crear  las  ciudades  modelo,  fue  presentada  ayer  al  Congreso  Nacional,  propuesta  que  fue  
remitida  a  una  comisión  de  dictamen  del  legislativo  (1).  
  
El  financista  estadounidense  Paul  Romer,  es  el  impulsor  de  la  ciudad  modelo  (Charter  City),  la  que  según  su  
pagina  de  internet,  los  tres  preceptos  básicos  comunes  para  las  ciudades  modelos  son:  "Un  pedazo  de  tierra  
deshabitada  de  la  ciudad  de  tamaño  mediano,  proporcionada  voluntariamente  por  el  gobierno  anfitrión;  una  
constitución  que  especifica  las  normas  que  regirán  la  nueva  ciudad;  y  la  libertad  para  los  futuros  residentes  
de  las  ciudades  modelo  para  entrar  o  salir  de  la  zona  reformada  (2).  
  
Pone  como  ejemplo  de  las  tales  ciudades  modelos  a  Singapur,  Honkong  y  Shenzhen  y  el  éxito  financiero  que  
han  tenido  estas  metrópolis.  La  primera   ciudad  Singapur,  cuarto  centro  financiero  internacional  del  planeta  
  pasó  a  ser  propiedad  de  los  ingleses  en  1826  y  la  segunda  ciudad  Honkong  ha  tenido  una  presencia  
humana  desde  la  Dinastía  Han,  pasando  la  ciudad  a  manos  de  los  británicos  después  de  la  segunda  guerra  
del  opio.  En  el  caso  de  Shenzhen,  esta  ciudad  china  se  remonta  a  seis  mil  años  de  antigüedad,  y  
efectivamente  es  parte  del  motor  industrial  de  China  a  través  de  su  zona  económica  especial.  
  
El  señor  Romer  no  proporciona  ningún  ejemplo  de  ciudad  modelo  que  haya  sido  construida  en  las  últimas  
décadas.  Es  decir,  que  de  "facilitar"  el  espacio  geográfico,  además  de  la  mano  de  obra  no  calificada  para  la  
construcción  de  la  ciudad,  Honduras  sería  el  pionero  en  este  tipo  de  ciudad-‐estado  al  servicio  de  capitales  
financieros  foráneos,  y  sin  embargo  estamos  muy  lejos  como  país  de  una  pujante  China  con  una  visión  de  
ímpetu  arraigada  en  su  legendaria  historia.  
  
La  república  bananera  de  Honduras,  se  encuentra  muy  lejos  de  poseer  un  contingente  humano  preparado  
para  integrarse  a  las  nuevas  tecnologías,  pues  cada  día  nos  sumimos  más  en  el  estereotipo  de  plantación,  
donde  el  feudalismo  imperante  no  ha  permitido  la  inversión  en  la  educación  que  nos  incorpore  a  competir  en  
la  cada  día  más  tecnificada  globalización.  
  
El  periódico  "El  Heraldo"  -‐  medio  de  desinformación  promotor  del  golpe  de  estado  en  Honduras  -‐  en  su  
edición  del  día  de  hoy,  menciona  como  la  Justicia  Hondureña  no  tendrá  ningún  acceso  a  la  "zona  especial"  la  
que  poseerá  su  propia  moneda  e  idioma"(3).  
  
El  historiador  Mario  Argueta  en  un  artículo  de  opinión,  intitulado  "¿Otro  enclave  u  otra  utopía?",  publicado  
en  el  mismo  Heraldo  (del  golpismo),  rememora  algunos  de  los  intentos  del  pasado  en  Centroamérica  de  
otorgar  concesiones  a  extranjeros  (4).  Uno  de  los  casos  mencionados  es  de  la  denominada  República  de  
Poyas,  en  la  actual  serranía  de  Payas,  en  cuya  costa  se  encuentran  ubicadas  varias  comunidades  garífunas.  
Gregor  MacGregor,corsario  al  servicio  del  ejercito  libertador  de  Bolivar,  compró  la  serranía  de  Payas  por  dos  
botellas  de  Whisky,  al  Rey  Miskut  George  Frederick  I,  logrando  después  atraer  cientos  de  migrantes  
británicos  a  través  de  la  fantasiosa  República  de  Poyas,  efectuando  con  las  ventas  de  acciones  en  su  
república  la  mayor  estafa  que  se  dio  en  Inglaterra  en  el  siglo  XIX  (5).  
  
Otro  de  ejemplo  en  la  entrega  de  la  soberanía  con  el  pretexto  del  progreso  alias  desarrollo,  se  dio  
casualmente  hace  un  siglo,  cuando  Manuel  Bonilla  y  Sam  Zemurray  acompañados  de  un  grupo  de  sicarios  
gringos,  partieron  de  un  burdel  en  Nueva  Orleans  con  destino  al  palacio  presidencial  en  Tegucigalapa.  La  
invasión  (1  de  enero  del  1911)  y  golpe  de  estado  efectuada  por  Bonilla  fue  financiada  por  Zemurray,  el  que  
recibió  posteriormente  como  recompensa  enormes  extensiones  de  tierra  y  dinero  en  efectivo  (6).  



  
Da  la  casualidad  que  uno  de  los  sitios  propuesto  para  la  construcción  de  la  ciudad  por  el  Presidente  del  
Congreso  Nacional,  el  Sr.  Juan  Orlando  Hernández,  es  precisamente  donde  se  encuentra  ubicada  el  intento  
de  construcción  de  la  que  sería  la  capital  de  la  República  de  Poyas,  en  la  desembocadura  del  río  Sico.  
  
La  revista  alemana  Spigel,  en  un  articulo  de  enero  del  año  pasado,  califica  a  Romer  y  sus  ciudades  modelo  
como  una  forma  contemporánea  de  neocolonialismo(7).  Honduras  como  suma  de  la  esencia  del  espíritu  de  la  
república  bananera,  y  celebrando  el  centenario  de  la  invasión  al  país  de  las  tropas  de  Bonilla-‐Zemurray  se  
encamina  a  prestarse  para  un  experimento  más  en  dominación  y  servilismo.  
  
El  proceso  político  que  se  está  dando  actualmente  en  Honduras,  va  dirigido  a  crear  reformas  de  la  ya  de  por  
sí  obsoleta  constitución  del  año  de  1982,  con  el  propósito  de  crear  la  reelección  más  que  los  cambios  
estructurales  requeridos  para  poder  mitigar  el  arraigado  feudalismo.  De  paso,  la  elite  de  poder  pretende  
finiquitar  el  articulo  107  de  la  constitución  que  ha  impedido  entregar  la  franja  costera  a  inversionistas  
extranjeros.  
  
Mientras  tanto,  en  torno  a  las  apetecidas  playas  de  las  comunidades  garífunas,  se  va  a  incrementar  la  
especulación  de  bienes  raíces  y  el  inexorable  éxodo  que  conlleva  la  venta  de  nuestro  terruño.  Vallecito,  lugar  
estratégico  por  su  cercanía  a  Puerto  Castilla  sufrirá  de  mayores  presiones  territoriales  (porque  seguramente  
sera  considerado  para  la  construcción  de  una  ciudad  modelo)  y  algunos  garífunas  -‐  como  de  costumbre-‐  
dirán  que  eso  es  desarrollo.  
  
(1)  http://www.latribuna.hn/web2.0/?p=230019  
  
(2)http://www.chartercities.org/concept  
  
(3)  http://www.elheraldo.hn/Ediciones/2011/01/13/Noticias/Corte-‐hondurena-‐no-‐tendra-‐poder-‐en-‐ciudad-‐
modelo  
  
(4)http://www.elheraldo.hn/Ediciones/2011/01/13/Opinion/Otro-‐enclave-‐u-‐otra-‐utopia  
  
(5)  http://www.clangregor.org/Poyais/  
  
(6)  www.dailykos.com/story/2008/5/12/.../513785  
  
(7)http://www.spiegel.de/wirtschaft/soziales/0,1518,668449,00.html  
  
  La  Ceiba  13  de  Enero  del  2011  
Organización  Fraternal  Negra  Hondureña,  OFRANEH  
    
ALERTA  RESISTENCIA  
  
LOS  GOLPISTAS  PREPARAN  LA  ENTREGA  DE  NUESTRO  TERRITORIO  A  OTROS  ESTADOS  
    
Por  Tomas  Andino  Mencia  
  
Mientras  los  ojos  del  Pueblo  estaban  distraídos  en  el  circo  montado  por  los  diputiteres  golpistas  sobre  las  
reformas  al  Artículo  5,    al  mismo  tiempo  (ayer  12  de  enero)  fue  introducido  al  Congreso  Nacional  un  Proyecto  
de  Decreto  que  prácticamente  inicia  la  entrega  de  nuestra  soberanía  nacional  a  los  empresarios  extranjeros.  

eufemismo  con  el  que  pretenden  encubrir  a  verdaderas  zonas  de  ocupación  extranjera.  
    



Según  la  noticia  (ver  abajo  las  notas  de  prensa),  esta  macabra  idea  consiste  en  que  las  empresas  extranjeras  
que  se  asienten  ahí,  estarán  exentas  de  cumplir  las  leyes  del  Estado  de  Honduras  con  el  pretexto  de  atraer  la  
inversión.  Se  trata  de  un  régimen  distinto  al  de  las  Zonas  Libres  porque  en  estas  el  Estado  no  renuncia  a  
aplicar  a  los  extranjeros  la  jurisdicción  de  la  Constitución  y  sus  leyes,  a  quienes  se  les  conceden  privilegios.  En  

propias  leyes,  su  propia  policía,  su  propio  régimen  aduanero,  sin  el  aval  del  Estado  de  Honduras,  
conservando  la  nacionalidad  de  origen  de  los  inversionistas,  y  por  tanto,  la  jurisdicción  de  otros  estados  
dentro  del  Estado  de  Honduras.  A  tal  extremo  llega  la  idea  que  ni  la  Corte  Suprema  de  Justicia  tendrá  
jurisdicción  en  esos  territorios  pues  podrán  tener  sus  propios  juzgados.  
  
A  los  hondureños  y  hondureñas  que  habiten  en  esas  zonas  solo  les  serán  aplicadas  las  leyes  de  Defensa,  la  
Ley  Electoral,  las  relativas  a  la  identidad  de  los  hondureños(as)  y  la  del  Presupuesto,  de  acuerdo  a  la  

golpistas!  
  
Es  un  modelo  similar  al  que  tiene  China  en  Hong  Kong  y  Macao,  donde  ha  entregado  a  las  transnacionales  
gringas  y  europeas  prácticamente  la  jurisdicción  de  esas  ciudades.  
  
Independientemente  de  si  le  es  funcional  a  los  chinos,  en  el  caso  de  Honduras,  un  proyecto  de  ese  tipo  será  
de  consecuencias  nefastas  para  nuestra  Soberanía  nacional,  con  lo  cual  tendrá  que  lidiar  cualquier  otro  
gobierno  que  asuma  la  conducción  del  país.  
A  estos  traidores  a  la  patria,  no  les  basta  con  haber  concesionado  las  cuencas  de  agua  y  los  minerales,  
propiedad  soberana  del  Pueblo  de  Honduras,  ni  con  mantener  tropas  extranjeras  en  nuestro  territorio,  sino  
que  ahora  pretenden  hacer  realidad  su  sueño  de  entregar  el  país  a  los  voraces  empresarios  extranjeros  para  
que  exploten  nuestros  recursos  y  nuestra  mano  de  obra  según  sus  propias  leyes,  a  cambio,  estamos  seguros,    
de  una  buena  tajada  en  dólares.  
  
Alerta  Resistencia.  En  lugar  de  estar  pensando  en  quienes  serán  los  y  las  candidatas  al  circo  electoral  de  la  
oligarquía,  aprestémonos  para  defender  la  Soberanía  nacional  de  las  criminales  pretensiones  del  golpismo  

  
  

  
ABAJO  EL  GOLPISMO  VENDEPATRIA  
    

  
    
  

  
EL  Heraldo  13  de  Enero  2011  
    
Con  la  aprobación  del  decreto  se  creará  un  territorio  autónomo  con  idioma  y  moneda  propia  donde  se  

-‐  Actualizado:  12.01.11  11:04pm  -‐  Redacción:  redaccion@laprensa.hn    
El  pleno  del  Congreso  Nacional  co

autónomo  y  podrá  tener  su  propio  idioma  y  moneda.  
Se  trata  de  un  proyecto  de  inversión  jamás  visto  en  Honduras  y  Centroamérica,  mediante  el  cual  el  país  
abrirá  sus  puertas  a  una  masiva  inversión  nacional  y  extranjera,  generará  miles  de  empleos  y  tendrá  la  
particularidad  de  que  los  trabajadores  y  ejecutivos  podrán  vivir  en  la  zona  adjudicada.  
Este  decreto,  que  amerita  las  dos  terceras  partes  del  voto  calificado  de  la  Cámara  por  ser  de  naturaleza  
constitucional,  de  ser  aprobado  creará  las  condiciones  jurídicas  para  desarrollar  la  zona  donde  se  instalarán  
industrias  ensambladoras  de  carros,  fábricas  de  computadoras,  de  barcos  y  hasta  de  turbinas  de  aviones.  



Corte  Suprema  de  Justicia  es  el  máximo  organismo  jurisdiccional;  su  jurisdicción  comprende  todo  el  territorio  
  

jurisdiccional;  su  competencia  comprende  todo  el  territorio  del  Estado,  con  excepción  de  las  regiones  
administrativas  especiales  creadas  por  el  Congreso  Nacional,  en  las  cuales  habrá  un  sistema  legal  especial  

  
En  otras  palabras,  en  el  territorio  donde  se  desarrollará  la  región  no  podrán  funcionar  los  operadores  de  
justicia  (la  Policía,  los  tribunales  y  el  Ministerio  Público).  El  proyecto  modifica  el  artículo  329  constitucional  

establecer  regiones  administrativas  especiales  en  las  que  será  el  único  propietario  en  dominio  pleno  de  la  
  

autonomía  para  crear  sus  propios  órganos  administrativos,  emitir  sus  propias  leyes,  firmar  tratados  y  
convenios  internacionales  en  cuestiones  relacionados  con  el  comercio  y  la  cooperación...  crear  sus  propias  
instancias  jurisdiccionales  para  la  resolución  de  conflictos  legales  estableciendo  o  designando  juzgados,  
tribunales  de  última  instancia,  tribunales  para  el  conocimiento  de  recursos  relacionados  a  garantías  
constitucionales,  así  como  entidades  que  ejerzan  funciones  de  Ministerio  Público  y  el  arbitraje  obligatorio  

  
Tendrá  su  
administrativas  especiales  que  se  creen  podrán  tener  carácter  oficial  otros  idiomas  además  del  español,  y  
podrán  tener  curso  legal  monedas  que  no  sean  emitidas  por  e   

relaciones  exteriores,  elecciones  nacionales,  identidad  y  pasaportes.  
  
-‐-‐    
-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐  
El  capitalismo  emplea  constantemente  la  violencia  y  el  terror  contra  el  individuo  y  la  sociedad.  
|  
Red  FIAN  Honduras,  capitulo  nacional  de  la  organización  de  derechos  humanos  FIAN  Internacional.  
|  
Envíe  su  correo  electrónico  a  "fian-‐honduras@googlegroups.com".  
|  
Web  de  FIAN  Honduras:  http://www.fian.hn/v1/  
Web  oficial  del  FNRP  :  http://resistenciahonduras.net  
Comisión  de  Verdad:  http://comisiondeverdadhonduras.org/  
Vos  el  Soberano:  http://voselsoberano.com  
Defensores  en  Linea:  http://www.defensoresenlinea.com/cms/  
El  Libertador:  http://ellibertador.hn/  
    
Música  de  Honduras:  http://www.venasabiertas.com/musica/cafe_guancasco/index.php#  

Ciudades  Charter:  una  propuesta  indecente  

  
de  terreno  sin  libertad  y  sin  vida,  algo  más  que  derecho  
     
José  Martí.  
  
Por  Sergio  Suazo  
  

http://www.venasabiertas.com/musica/cafe_guancasco/index.php


En  sociedades  como  la  nuestra  caracterizada  por  una  cultura  política  autoritaria  de  los  grupos  dominantes,  
de  cuando  en  cuando,  aparecen  exabruptos  que  si  no  fuera  por    esa  faceta  cómica  que  tiene  la  política  en  
Honduras,  resultarían  dramáticos.  

  como  
Puerto  Rico-‐    o  en  un  protectorado,  justamente  en  la  década  de  1980  cuando  el  país  fue  visto  como  una  

ir  a  los  países  vecinos.  
  

sobre  todo  después  del  golpe  de  Estado-‐  el  sector  económico  más  reaccionario  del  país,  puso  en  contacto  a  
las  principales  autoridades  del  régimen  con  una  idea  que  para  cualquier  gobierno  medianamente  serio  

inglés.  

fue    copiada  del  economista  estadounidense  Paul  Romer,  quien  el  año  pasado  publicó  en  la  Revista  Prospect  
un  artículo      -‐    
for  poorer).  En  él,  su  argumento  central  es  que  para  que  aquellos  estados  pobres  y  fallidos,  la  ayuda  externa  
o  cooperación  internacional    debe  ser  sustituida  por  lo  que  él  llama  ciudades  nuevas  que  sustituyan  y  
superen,  las  zonas  pobres  de  los  alrededores  de  las  grandes  ciudades  pero  con  reglas  distintas  a  las  del  
propio  Estado.  
Hasta  aquí  todo  bien  -‐  siguiendo  la  lógica  del  artículo  de  Romer-‐    para  quien  países  como  Haití,  (Estado  

y  p
trata:  para  el  primero,  porque  pone  de  ejemplo  a  Hong  Kong  algo  que  no  es  completamente  acertado  por  
cuanto  el  régimen  político  y  económico  le  fue  impuesto  (a  la  fuerza)  por  una  potencia  extranjera  (Inglaterra)  
como  parte  de  su  colonialismo,  durante  la  ocupación  y  dominación,  algo  que  Romer  omite  en  su  artículo  así  
como  la  oposición  violenta  inicial.  
Más  adelante  recurre  a  Singapur  que  como  se  sabe,  tiene  el  status  de  un  país.  También  aquí  no  dice  nada  
acerca  del  funcionamiento  político  de  Singapur  con  un  sistema  político  claramente  autoritario  y  
antidemocrático,  sin  oposición  y  cuando  ha  existido,  resultó  aplastada  por  el  Estado  y  el  partido  gobernante;  
la  sociedad  renunció  a  su  libertad  a  cambio  de  prosperidad  material  de  la  mano  de  un  autócrata  como  Lee  

  
teoría  de  Romer,  algunos  funcionarios  opacos  del  régimen  

mafia,  y  convertida  hoy,  en  un  gran  casino  de  lujo  donde  seguramente  habrán  ido  a  probar  suerte  muchos  de  
los  promotores.  
El  asunto  se  complica  también  para  aquellos  que  sin  independencia  de  criterio  y  con  escaso  conocimiento  en  
desarrollo  económico,  decidan  implementarlo  como  pretende  el  régimen,  y  ello  por  dos  razones:  la  primera,  
es  que  los  grupos  económicos  dominantes  reconocen  sin  rubor  su  incapacidad  de  desarrollar  el  país  no  
obstante  las  prebendas,  canonjías,  exoneraciones,  bajos  o  nulos  impuestos,  mercados  cautivos,  monopolios  y  

tcétera.  
La  segunda  y  tan  grave  o  más  que  la  anterior,  aceptan  sin  sonrojarse,  su  falta  de  sentido  de  patria  (muchos  
de  ellos  nunca  han  tenido  una,  se  la  arrebataron  a  la  fuerza  en  Medio  Oriente)  al  ofrecer  al  mejor  postor  éste  
pedazo  de  tierra  que  los  recibió  amigablemente  cuando  llegaron  de  polizontes  en  los  barcos,  con  una  mano  
adelante  y  otra  atrás.    

s  tesis  de  Romer  que  en  éste  tipo  de  Estados  la  
justicia  no  es  confiable,  tampoco  la  policía,  los  bienes  y  servicios  son  de  mala  calidad;  ante  lo  cual,  ofrecen     
sin  ser  de  ellos-‐  una  porción  de  territorio  (1000  km  por  cada  ciudad)  a  gobiernos  extranjeros,  a  inmigrantes  
de  cualquier  parte,  a  empresa  multinacionales  que  poco  les  importan  los  países  y  sus  gente  para  que  se  

moneda  etc.  En  el  fondo,  un  ve   



Estados  Unidos  bien  podría  beneficiarse  de  una  iniciativa  como  ésta  sobre  todo  ahora  que  los  niveles  de  

Nueva  Orleans  deprimida  por  el  Huracán  Catrina,  con  salarios  como  los  que  paga  a  sus  trabajadores  en  las  

del  continente  han  de  estar  deseosos  de  estas  ciudades  y  sus  poblaciones  por  igual  ¿o  las  mandarían  a  la  
punta  del  cerro  por  obscena,  apátrida  e  indecente?  
  
17.  01.  11.  
  

Las  Tres  P  narcotrafico  en  Argentina  

El  gobierno  tiene  responsabilidad  criminal  por  el  vuelo  del  Challenger  
Por  Guillermo  Cherashny  para  el  Informador  Público  
  
Está  aclarado  el  punto  de  que  el  Challenger  Bombardier  604  permaneció  solamente  40  minutos  en  la  isla  Sal  
de  Cabo  Verde.  Por  lo  tanto,  no  hubo  tiempo  allí  de  cargar  en  el  avión  con  la  tonelada  de  cocaína  
decomisada  en  Barcelona.  No  queda  a  esta  altura  duda  alguna  acerca  de  que  la  carga  delictual  se  pudo  
haber  hecho  en  Morón,  el  Palomar  o  Ezeiza,  por  lo  cual  la  responsabilidad  es  de  la  cúpula  de  la  Aeronáutica,  
por  un  lado.  Pero  también  les  cabrían  responsabilidades  penales  tanto  a  Alejandro  Granados  (h.),  Director  de  
la  ANAC  (Agencia  Nacional  de  Aviación  Civil),  como  a  Juan  Pablo  Schiavi  y  Julio  de  Vido,  Secretario  de  
Transporte  y  Ministro  de  Planificación,  cuya  obligación  de  hacer  funcionar  los  controles  no  se  cumplió.  
  
Hijos  del  poder  
  
La  relación  entre  la  carga  ilícita  y  el  poder  se  abre  paso  también  por  otros  motivos.  Por  ejemplo,  Juan  Carlos  

en  2009  y  2010  había  denunciado  a  la  empresa  Medical  Jet,  propiedad  de  aquéllos,  por  estar  vinculada  a  los  
asesinatos  de  dos  colombianos  en  el  Unicenter.  Morán  impulsó  entonces  que  dos  fiscales  provinciales  
pidieran  el  allanamiento  de  las  oficinas  de  Medical  Jet.  El  que  se  opuso  en  aquellas  circunstancias  fue  el  fiscal  
general  Julio  Novo,  vinculado  a  Aníbal  Fernández.  La  negativa  de  Novo  motivó  que  Morán  pidiera  su  juicio  
político,  pero  el  expediente  correspondiente  a  este  pedido  en  el  Consejo  de  la  Magistratura  de  Buenos  Aires  
desapareció  y  los  indicios  apuntan  a  la  senadora  (FpV-‐Provincia  de  Buenos  Aires)  Cristina  Fioramonti,  esposa  
del  diputado  Carlos  Kunkel.  Es  así  que  tanto  el  jefe  de  gabinete  como  el  agresivo  diputado  ultrakirchnerista  
defendieron  claramente  el  accionar  de  Medical  Jet,  la  empresa  de  los  hermanos  Juliá,  conectados  con  altos  
mandos  de  la  Fuerza  Aérea,  protegidos,  a  su  vez,  por  la  entonces  Ministro  de  Defensa,  Nilda  Garré.  Ésta,  
ahora  como  Ministro  de  Seguridad,  cree  que  modificando  los  protocolos  de  seguridad  del  aeropuerto  de  
Ezeiza  se  puede  mejorar  el  control,  después  que  se  cargara  una  tonelada  de  cocaína  delante  de  las  narices  de  
todas  las  autoridades.  Este  escándalo  político  indicaría  asimismo  que  el  crimen  del  Unicenter  no  fue  
debidamente  investigado.  Los  hermanos  Juliá  fueron  protegidos  desde  la  Jefatura  de  Gabinete  y  la  justicia  
provincial.  Si  se  hubiera  investigado  en  el  2009  y  2010  el  accionar  de  Medical  Jet,  ésta  no  hubiera  
transportado  la  tonelada  de  cocaína.  Por  ahora  también  está  abierta  la  incógnita  sobre  la  propiedad  del  
avión,  es  decir,  si  pertenencía  a  un  cartel  colombiano  o  mexicano  o  lisa  y  llanamente  a  funcionarios  
argentinos  vinculados  al  gobierno  kirchnerista.  De  ahí  las  revelaciones  de  WikiLeaks  sobre  la  tolerancia  
argentina  al  tráfico  de  drogas  y  sobre  el  lavado  de  dinero  proveniente  de  tan  oscuro  negocio.  
  
Un  tema  que  está  claro  es  la  sociedad  de  los  altos  mandos  de  la  Fuerza  Aérea  con  la  familia  Yabrán,  y  
particularmente  con  su  empresa  de  taxis  aéreos  Royal  Class,  en  uno  de  cuyos  aviones  habrían  llegado  
llegaron  al  país  los  6  millones  de  dólares  provenientes  de  Venezuela  para  la  campaña  presidencial  de  Cristina  
Kirchner  en  el  2007.  La  causa  en  la  que  se  investigan  estos  hechos  está  cajoneada  en  la  justicia  por  el  Juez  en  
lo  Penal  Económico  Daniel  Petrone.  Una  suerte  similar  le  está  tocando  al  expediente  donde  se  investiga  el  
tráfico  de  cocaína  a  España  en  los  aviones  de  la  empresa  Southern  Winds,  en  el  que  estuvieron  implicados  un  



comodoro  y  su  hijo.  Es  decir  que  ya  son  varios  los  casos  en  los  que  coinciden  el  narcotráfico,  los  mandos  de  la  
Fuerza  Aérea  y  la  protección  política  del  kirchnerismo.  
  
Content  copyright  InformadorPublico.com.  All  rights  reserved.  

  

Red  Morazánica  de  Información  
Tegucigalpa.  14  Enero  2011.    El  presidente  hondureño  en  el  exilio  forzado,  Manuel  Zelaya,    reivindicó,  este  

Nacional  de  Resistencia  Popular  [F
golpe  de  Estado.          
Manuel  Zelaya  destacó  que,  dentro  de  la  oposición  constituida  por  el  FNRP  están  también  representadas  las  
fuerzas  políticas  del  Partido  Liberal  (PL)  y  la  Unificación  Democrática  (UD),  a  cuyos  diputados  agradeció  el  
apoyo  por  defender  el  derecho  de  consulta  popular,  el  que  sirvió  de  excusa  al  Golpe  militar  en  2009.           

dad  
  

lucha  por  la  Asamblea  Nacional  Constituyente  y  mi  ret   

exhortó.      
El  presidente  expatriado  rei

  

completó  Zelaya.    
e  una  vez  por  todas  con  la  fabricación  de  argucias  jurídicas  contra  los  que  nos  oponemos  

exigió.  

  
La  cámara  legislativa  hondureña  modifico  las  figuras  de  referéndum  y  de  plebiscito  del  artículo  cinco  
constitucional,  con  iguales  argumentos  presentados  por  Zelaya  para  la  consulta  popular  en  Cuarta  Urna.  
Sin  embargo,  las  justificaciones  de  Zelaya  para  la  encuesta  al  pueblo  fueron  convertidas,  después,  en  causa  
falsa  de  los  poderes  confabulados  para  argüir  el  golpe  de  Estado  que  defenestró  y  expatrió  al  entonces  
presidente.  

Sí  hay  fosas  comunes  

1.500  cuerpos  de  p   
Por  Camilo  Raigozo.  Voz  
  
S_hay_fosas_comunesDespués  de  muchas  denuncias  a  través  de  un  largo  periodo  de  tiempo,  por  parte  de  
familias  campesinas  de  la  región  del  Meta  y  Guaviare  y  de  organizaciones  defensoras  de  derechos  humanos,  
en  las  que  acusan  a  la  Fuerza  Pública  y  paramilitares  de  estar  cometiendo  aberrantes  violaciones  a  los  
derechos  humanos,  tales  como  desapariciones  forzadas,-‐masacres  y  ejecuciones  extrajudiciales,  entre  otras,  
el  pasado  22  de  julio  se  realizó  en  La  Macarena,  Meta,  una  audiencia  pública,  la  cual  contó  con  presencia  de  
una  importante  delegación  extranjera  y  se  corroboró  lo  que  se  venía  denunciando:  la  existencia  de  fosas  
comunes  con  miles  de  cuerpos  sin  identificar,  principalmente  alimentadas  por  el  Ejército.  
  



Tres  días  después,  el  25  de  julio,  el  entonces  presidente  Álvaro  Uribe,  desde  la  guarnición  militar  de  La  
Macarena,  aledaña  al  cementerio  clandestino  hasta  entonces,  acusó  a  las  ONG  y  a  las  familias  de  las  
víctimas  presentes  en  la  audiencia  de  ser  voceros  del  terrorismo.  
  
Defendió  incondicionalmente  el  comportamiento  de  la  Fuerza  Pública  y  hasta  hizo  un  llamado  para  mirar  
cómo  se  podían  defender  los  militares  implicados  en  violaciones  a  los  derechos  humanos.  
  
La  misma  actuación  tuvo  el  actual  ministro  de  Defensa,  Rodrigo  Rivera,  a  finales  de  agosto  del  mismo  año,  
en  su  intervención  en  la  Plenaria  de  la  Cámara  de  Representantes,  ante  las  denuncias  hechas  por  los  
congresistas  Iván  Cepeda  y  Gloria  Inés  Ramírez.  
  
La  realidad  es  otra  
  
La  realidad  les  está  dando  la  razón  a  las  familias  de  las  víctimas,  ONGs,  activistas,  Cepeda  y  a  Ramírez.  Para  
la  fecha  de  la  audiencia  en  La  Macarena  la  misma  Fiscalía  había  reconocido  la  existencia  de  449  cuerpos  
enterrados  sin  identificar,  de  los  cuales  ya  se  tenía  comprobado  que  10  eran  ejecuciones  extrajudiciales  
cometidas  por  el  Ejército.  
  
El  número  de  denuncias  y  testimonios  indican  que  la  cantidad  de  posibles  víctimas  allí  enterradas  sobrepasa  

e  los  cuerpos  son  de  víctimas  que  militares  hicieron  pasar  como  
guerrilleros  caídos  en  combate,  y  de  acuerdo  con  testimonios  se  trata  de  cientos  de  asesinatos  cometidos  por  

Giraldo.  
  
Por  pedido  de  los  congresistas  del  Polo,  el  pasado  16  de  diciembre,  las  autoridades  judiciales  encontraron  los  
restos  de  66  personas  sin  identificar  en  el  cementerio  de  Granada,  Meta,  que  sumados  a  los  412  encontrados  
previamente,  elevó  a  478  el  número  de  personas  sepultadas  sin  identificar  en  ese  cementerio.  
  
De  los  66  últimos  hallazgos,  25  osamentas  pertenecen  a  menores  de  edad,  aclaró  la  senadora  Gloria  Inés  
Ramírez.  Esas  dantescas  cifras  son  la  punta  del  iceberg  por  cuanto  apenas  son  el  comienzo  de  las  

se  encontraron  46  o  47  cuerpos.  Otros  25  fueron  inhumados  en  fosas  con  al  menos  tres  cuerpos  en  cada  
iraldo.  

  
Caídos  en  combate  no  es  un  argumento  válido  
  
Tanto  para  los  congresistas  Gloria  Inés  Ramírez  e  Iván  Cepeda,  como  para  el  padre  Javier  Giraldo,  en  los  
cementerios  de  San  José  del  Guaviare,  que  no  es  uno  sino  muchos,  y  Vistahermosa,  ha  ocurrido  lo  mismo.  En  

  
  

personas  muertas  en  combate.  Pero  esta  situación  ha  sido  utilizada  por  el  Ejército  para  asesinar  personas  
inocentes  y  hacerlas  pasar  por  guerrilleros.  
  
Además  el  gobierno  aprovecha  esos  casos  excepcionales  para  desacreditar  a  los  defensores  de  derechos  
humanos     
  

hayan  sido  dadas  de  baja  por  el  Ejército  en  combate.  Pero  sí  aún  eso  fuera  cierto,  que  no  lo  es,  de  todas  
maneras  se  está  violando  el  Derecho  Internacional  Humanitario.  
  



Estos  delitos  pueden  configurarse  como  crímenes  de  lesa  humanidad  y  crímenes  de  guerra.  Muchas  personas  
han  denunciado  que  sus  hijos  fueron  desaparecidos  por  el  Ejército  y  enterrados  en  la  forma  de  falsos  

  
  
Una  investigación  de  la  Unidad  de  Justicia  y  Paz  de  la  Fiscalía  sobre  el  número  de  N.N.,  conocida  el  15  de  
diciembre  de  2010,  dio  cuenta  de  11.403  cuerpos  sin  identificar  en  302  de  los  1.103  municipios  que  tiene  el  
país.  
  
Si  a  esto  se  le  suman  las  decenas  de  miles  de  cuerpos  arrojados  a  los  ríos  o  a  los  caimanes,  los  incinerados  en  
hornos  crematorios,  los  enterrados  en  fosas  comunes  clandestinas  que  jamás  serán  encontradas  y  las  
personas  desaparecidas  para  siempre,  podremos  ten
padece  Colombia.  

Un  informe  advierte  sobre  la  obsoleta  estrategia  norteamericana  y  recomienda  
repensar  la  guerra  con  Al  Qaeda  

  

Paul  Rogers  
Open  Democracy/Revista  Debate  
  
La  relación  de  estancamiento  entre  la  estrategia  militar  dirigida  por  Estados  Unidos  en  su  conflicto  global  y  
la  violenta  oposición  que  ofrecen  Al  Qaeda  y  grupos  afines  es  un  tema  recurrente.  Una  vez  más,  esto  se  
evidencia  en  una  serie  de  incidentes  a  comienzos  de  2011  que  refuerzan  la  necesidad  de  refrescar  la  forma  de  
pensar  sobre  esta  guerra  sin  fin.  
  
Los  terroristas  que  mataron  a  veintiún  fieles  y  provocaron  decenas  de  heridos  en  una  iglesia  copta  de  
Alejandría,  en  las  primeras  horas  del  1º  de  enero  de  2011,  pueden  no  estar  directamente  relacionados  con  la  
organización  Al  Qaeda.  Sin  embargo,  hay  evidencia  de  que  ellos,  al  igual  que  individuos  y  pequeños  grupos  
responsables  de  ataques  similares  en  otros  lugares,  justifican  sus  acciones  invocando  el  relato  perdurable  -‐
fuertemente  vinculado  a  Al  Qaeda-‐  de  que  el  Islam  está  bajo  el  asedio  de  Occidente.  
  
Ése  es  el  punto  de  referencia  más  potente  y  el  conductor  de  la  ayuda  actual  para  acciones  como  el  asalto  en  
Egipto  son  las  guerras  encabezadas  por  Estados  Unidos  en  Afganistán  y  Pakistán.  Las  repercusiones  de  estas  
guerras  (como  sucedió  con  la  de  Irak)  se  hacen  sentir  en  todo  el  mundo  musulmán,  y  las  decisiones  tomadas  
en  Washington  para  llevarlas  a  cabo  también  forman  parte  de  los  cálculos  de  otras  regiones  Asia.  
  
Es  cada  vez  más  evidente  que  las  fuerzas  armadas  estadounidenses  tienen  la  intención  de  intensificar  las  

una  retirada  desde  una  posición  de  fuerza  o  demostrar  la  capacidad  del  ejército  de  derrotar  rotundamente  a  
los  talibanes.  Pero  el  efecto  es  el  mismo:  una  campaña  más  violenta  en  la  que  las  redadas  nocturnas  y  los  
ataques  desde  aviones  no  tripulados  van  en  aumento.  
  
En  Pakistán,  el  asesinato  del  gobernador  de  Punjab,  Salmaan  Taseer,  el  martes  4,  por  parte  de  uno  de  sus  
propios  guardias  de  seguridad,  puso  de  relieve  las  profundas  tensiones  en  ese  país.  En  el  norte  de  Mali  y  
otras  zonas  del  Sahel,  las  autoridades  luchan  por  contener  la  influencia  de  Al  Qaeda.  Somalia  y  Yemen  están  
atravesados  por  una  profunda  inseguridad,  y  las  agencias  de  inteligencia  en  los  Estados  occidentales  están  
en  marcha  para  responder  ante  las  amenazas  de  ataque.  
  
Estos  incidentes  y  tendencias  sugieren  -‐como  los  análisis  sobre  el  décimo  aniversario  del  11  de  setiembre-‐  
que  el  foco  en  las  soluciones  militares  al  conflicto  global  está  agotado  y  que  la  necesidad  de  encontrar  
formas  diferentes  de  avanzar  es  urgente.  
  



El  aporte  más  significativo  al  respecto  es  un  estudio  conjunto  realizado  por  la  profesora  de  la  LSE  (London  
School  of  Economics  and  Political  Science)  y  consultora  del  sitio  openDemocracy  en  temas  de  seguridad  

fundamen   
  
Los  autores  citan  una  declaración  de  Condoleezza  Rice,  por  entonces  asesora  de  George  W.  Bush  en  materia  
de  seguridad  nacional,  un  año  antes  del  11  de  setiembre,  en  la  que  Rice  enfatizaba  sobre  la  necesidad  de  que  
las  fuerzas  armadas  se  concentraran  en  ganar  las  guerras  de  la  manera  tradicional,  en  lugar  de  dedicarse  a  

  
  
Shannon  D.  Beebe  y  Mary  Kaldor  usan  múltiples  experiencias  retratadas  a  partir  de  las  dos  décadas  de  
posguerra  para  argumentar  que  esta  clase  de  actitud  neorrealista  hacia  la  seguridad  es  obsoleta  y  debe  ser  
reemplazada  por  un  abordaje  más  centrado  en  lo  humano.  En  la  construcción  de  un  caso  fuerte  de  
prevención  del  conflicto,  ellos  sostienen  que  las  estructuras  y  la  mentalidad  militar  deben  cambiar  
radicalmente.  Esto  implicará  estar  preparados  para  participar  plenamente  en  la  seguridad  humana  -‐y,  sí,  

-‐.  
  
Un  ejemplo  gráfico  de  este  enfoque  se  relaciona  con  la  última  aeronave,  el  F-‐22  Raptor.  El  costo  de  
desarrollar  este  avión  de  combate,  el  más  avanzado  del  mundo  y  del  que  se  fabricaron  sólo  183  modelos,  es  
cercano  a  los  70  mil  millones  de  dólares.  Por  el  contrario,  los  gastos  de  mantenimiento  de  la  paz  mundial  
ascienden  a  apenas  el  0,55  por  ciento  del  presupuesto  de  Defensa  de  Estados  Unidos.  Sin  embargo,  casi  todo  
el  énfasis  en  las  miradas  actuales  hacia  la  seguridad  internacional  -‐especialmente,  en  la  OTAN  en  general,  y  
en  Estados  Unidos,  en  particular-‐,  está  puesto  en  el  poder  militar.  
  
Lo  que  despierta  especial  interés  en  el  análisis  que  realizan  Beebe  y  Kaldor  es  que  se  mueve  más  allá  de  la  

  (con  foco  en  lo  militar).  En  su  

con  es
y  más  orientada  hacia  la  seguridad  humana.  A  su  vez,  esto  requiere  ajustes  necesarios  en  los  acuerdos  civiles  
de  construcción  de  paz  y  la  integración  de  estos  elementos  a  los  diferentes  enfoques.  
  
UN  TEXTO  PARA  LA  HISTORIA  
  
Una  reacción  posible  es  ver  este  análisis  como  una  receta  para  la  intervención  militar  occidental,  para  
asegurar  los  objetivos  de  la  política  hegemónica.  Los  autores  reconocen  el  riesgo,  pero  insisten  en  que  el  
paradigma  dominante  de  la  seguridad  permanece  tan  estancado  en  la  era  de  la  Guerra  Fría  que  es  esencial  
promover  una  reevaluación  radical  de  las  posturas  actuales.  
  

e  la  Guerra  Fría  de  contar  aviones  y  
tanques  y  así  determinar  los  presupuestos  militares  debe  ser  cambiada  por  un  cálculo  discreto  basado  sobre  
las  condiciones  que  sustentan  la  inestabilidad,  en  el  cual  no  es  una  bomba  inteligente  ni  un  atacante  quien  
ofrecerá  las  soluciones  y  no  hay  lugar  a  la  disputa  de  los  roles  tradicionales.  No  hay  mejor  arma  de  guerra  en  
términos  del  siglo  XXI  que  derrotar  las  amenazas  híbridas  del  futuro.  El  arma  fundamental  para  el  siglo  XXI  
no  es,  de  hecho,  un  arma  en  el  sentido  militar  clásico.  Una  perspectiva  casi  inequívoca  para  este  siglo  todavía  
joven  es  que  una  fusión  peligrosa  entre  las  divisiones  socioeconómicas  y  las  limitaciones  del  medio  ambiente  
desencadenará  fragilidad,  inestabilidad  y  conflictos.  Para  entender  lo  que  está  ocurriendo  y  proveer  
soluciones,  hay  una  necesidad  urgente  de  profundizar  este  tipo  de  análisis  en  el  cual  el  arma  fundamental  es  

  
  
Paul  Rogers  es  analista  internacional  



  
Fuente:  http://www.revistadebate.com.ar//2011/01/14/3523.php  

La  mitad  de  las  incautaciones  a  NARCOS  recicladas  en  campañas  políticas:  mafia  
paramilitar  gobierna  Colombia  

Esta  es  la  "democracia"  en  Colombia:  se  financian  sus  campañas  con  dineros  del  narcotráfico  entregados  
desde  el  mismo  estado  y  después  dicen  luchar  contra  el  narcotráfico..  
Noticias  UNO  |  Para  Kaos  en  la  Red  |  Hoy  a  las  12:58  |  155  lecturas  |  2  comentarios  
www.kaosenlared.net/noticia/video-‐mitad-‐incautaciones-‐narcos-‐recicladas-‐campanas-‐politicas-‐mafia-‐p  
  
[Quiénes  son  los  verdaderos  narcos?]  Quiénes  son  los  verdaderos  narcos?  
  
¿Quienes  son  los  VERDADEROS  Narcos?  
  
Esta  es  la  "democracia"  en  Colombia:  se  financian  sus  campañas  con  dineros  del  narcotráfico  entregados  
desde  el  mismo  estado  y  después  dicen  luchar  contra  el  narcotráfico...  
  
VEA  VIDEO  de  cómo  la  dirección  de  estupefacientes  de  las  autoridades  del  Estado  colombiano  pierde  por  
"despistes"  la  mitad  de  los  bienes  y  dineros  incautados  a  narcos.  
  
No  aparecen  20  mil  millones  de  la  Dirección  de  Estupefacientes.    
  
¿Reciclaje?  
  
Parece  algo  inverosímil,  parece  un  chiste  que  una  dirección  de  estupefacientes,  una  institución  Estatal  no  
sepa  responder  por  millones  y  millones  de  dólares...  pero  pasa  en  Colombia,  con  el  Estado  que  gobierna  
allá...  ese  mismo  que  dice  "luchar  contra  el  narcotráfico"  ...  sería  más  claro  decir  que  lo  que  hace  es:  "luchar  
para  narcotraficar  y  saquear  eliminando  opositores  y  desplazando  poblaciones"  
  
Y  después  vienen  y  nos  dicen  que  los  malos  narcos  son  otros...  claro,  y  los  niños  los  trae  una  cigüeña.      
http://www.youtube.com/watch?v=kk2EdSSEcAY&feature=player_embedded  

Denuncian  operativos  militares  contra  comunidades  indígenas  y  campesinas  

Más  de  30  mil  asesinatos  en  el  gobierno  del  presidente  Calderón  
AIPIN  
  
El  Frente  Nacional  de  Lucha  por  el  Socialismo  (FNLS),  acusó  la  militarización  de  comunidades  indígenas  y  
campesinas,  así  como  el  incremento  de  grupos  paramilitares  que  tiene  en  vilo  a  la  población.  
  
La  organización  rechaza  esta  forma  de  gobierno  de  Felipe  Calderón,  que  en  su  administración  suma  más  de  
30  mil  asesinatos,  bajo  argumento  del  combate  al  crimen  organizado.  
  
Los  indígenas  de  Santa  Fe  de  la  Laguna,  Teremendo,  

valores  culturales  y  morales  de  la  juventud  y  el  despojo  de  tierras,  señalan.  
  
El  FNLS,  enjuicia  al  presidente  Felipe  Calderón  Hinojosa  por  el  daño  que  causan  a  la  población,  las  
ejecuciones  extrajudiciales,  los  casos  de  desaparición  forzada,  el  allanamiento  de  hogares,  las  amenazas  de  
muerte,  intimidaciones  y  los  diversos  daños  psicológicos  a  niños,  mujeres,  jóvenes,  adultos  y  ancianos.  
  

  

http://www.youtube.com/watch?v=kk2EdSSEcAY&feature=player_embedded


  
Enfatizan  que  primero  aparecen  los  grupos  paramilitares,  enseguida  la  policía  Federal,  posteriormente    el  
Ejército  Mexicano.  
  
Pero  la  presencia  de  los  cuerpos  de  seguridad,  no  son  para  combatir  a  los  grupos  paramilitares  o  a  la  
delincuencia  organizada,  ni  para  brindar  protección  y  seguridad  alguna  a  la  población,  sino  para  suprimir  las  

Socialismo.  
  
El  FNLS,  denuncia  de  intimidaciones  y  agresiones  contra  indígenas  en  Santa  Fe  de  la  Laguna,  Teremendo,  
Matugeo,  Pomacuaro,  de  la  Rivera  del  Lago  de  Pátzcuaro,  de  la  Meseta  purhepecha,  Cañada  de  los  once  
pueblos,  regiones    de  la  Costa  Sierra  Náhuatl  
  
En  la  Comunidad  Indígena    de  Santa  Fe  de  la  Laguna  Municipio  de  Quiroga,  a  finales  de  2010    la  población  
noto  la  presencia  de    grupos  paramilitares,  el    6  de  diciembre  entra    a    la  comunidad  un  convoy  del  Ejército  
Federal,  integrado  por  tres  camionetas  Pick  Up,  equipadas  con  armas  diversas  y  vehículos  artillados,  así  
como  cuerpos  policíacos,  estos  últimos  haciendo  disparos    a  discreción    en  un  campo  deportivo,  enfatizan.  
  
Desde  el  25  de  diciembre,  declaran,  una  helicóptero  realiza  vuelos  rasantes  por  la  noche  con  las  luces  
apagadas  generando  zozobra  y  temor  entre  la  población,  ante  las  condiciones  de  inseguridad  que  genera  el  
gobernó  federal  y  sus  grupos  paramilitares.  
  
Las  comunidades  indígenas,  emiten  la  alerta  ante  el  temor  de  sufrir  mayores  embestidas  del  gobierno  
federal,  afirman.  

Renuncia  candidata  a  la  presidencia  de  Perú  por  el  Partido  Aprista  

La  candidata  del  Partido  Aprista  Peruano  (PAP)  a  la  Presidencia  de  la  República,  la  ex  ministra  de  Economía  
Mercedes  Aráoz,  presentó  su  renuncia  a  la  candidatura  por  diferencias  con  la  cúpula  del  esa  tolda  política.  
  
Aráoz  anunció  su  dimisión  a  la  carrera  electoral  el  pasado  domingo  en  declaraciones  a  un  programa  de  la  
televisión  local.  
  

puesto;  es  decir,  que  el  PAP  no  incluyera  en  sus  listas  al  Congreso  a  personas  investigadas  o  procesadas  por  
corrupción.  
  
Precisamente,  el  PAP  ratificó  el  pasado  domingo  como  su  número  uno  por  la  lista  al  Congreso  para  las  
elecciones  presidenciales  y  legislativas  del  próximo  10  de  abril  al  ex  primer  ministro  Jorge  del  Castillo,  
implicado  en  un  caso  de  presunto  tráfico  de  influencias  en  la  concesión  de  unos  lotes  de  explotación  
petrolera.  
  

candidatura  a  la  Presidencia  d   
  

  
  
La  renuncia  de,  que  no  procede  de  las  filas  del  PAP  y  se  presentaba  como  independiente,  también  se  produce  
luego  de  que  no  lograra  superar  el  cinco  por  ciento  de  intención  de  voto  en  las  encuestas  para  los  próximos  
comicios,  muy  por  detrás  de  los  candidatos  mejor  situados.  
  
El  candidato  que  cuenta  con  más  apoyo  en  los  sondeos  es  el  ex  presidente  Alejandro  Toledo,  seguido  de  
Keiko  Fujimori,  hija  del  ex  presidente  preso  Alberto  Fujimori.  



Medios  guardan  total  silencio  ante  presencia  de  dictador  Duvalier  en  Haití  

Los  medios  de  comunicación  haitianos  mantienen  total  silencio  sobre  la  presencia  en  el  país  del  dictador  Jean  
Claude  Duvalier,  quien  regresó  a  Haití  este  domingo  después  de  25  años  en  el  exilio  en  París,  según  reportó  el  
enviado  de  teleSUR  a  la  nación  caribeña,  Jordán  Rodríguez.  
  

de  comunicación  trans   
  
Según  el  comunicador,  los  medios  televisivos  de  Haití  sólo  transmiten  esta  noche  juegos  de  baloncesto  y  
películas.  
  
Sostuvo  que  en  horas  de  la  noche  todo  lucía  normal  en  las  calles  de  la  capital  haitiana,  a  excepción  de  la  
fuerte  custodia  policial  y  de  seguridad  privada  en  el  lujoso  hotel  Caribbean,  en  cuyas  instalaciones  de  cinco  
estrellas  se  hospeda  el  dictador  Duvalier.  
  

  
  
Enfatizó  que  la  situación  de  calma  está  relacionada  precisamente  al  silencio  mediático  que  existe  en  torno  a  
la  presencia  de  Duvalier  en  el  país,  además  de  estar  ligada  a  la  falta  de  un  pronunciamiento  oficial  sobre  el  
regreso  del  dictador  a  Haití.  
  

y  tranquilidad,  lo  que  puede  deberse  a  que  precisamente  no  hay  ningún  tipo  de  anuncio  oficial  y  los  medios  
ofrecen  programa   
  
Otra  enviada  especial  de  teleSUR  a  Haití,  Fabiola  López,  informó  que  en  el  hotel  Caribbean  no  se  ha  

por  parte     
  
López  también  indicó  que,  entre  periodistas  reunidos  a  las  afueras  del  lujoso  hotel,  se  comentó  que  las  

estaba  muy  bien     
  

  
  
El  dictador  Duvalier  fue  derrocado  en  1986  luego  de  intensas  manifestaciones  populares  en  su  contra.  Su  
familia  y  algunos  de  sus  allegados  recibieron  numerosas  acusaciones  sobre  el  saqueo  de  millones  de  dólares  
del  Estado.  
  
Desde  su  derrocamiento,  Duvalier  había  vivido  en  el  exilio  en  la  capital  francesa.  
  
Durante  el  gobierno  de  facto  de  Baby  Doc  se  calcula  que  hubo  unos  30  mil  muertos.  La  administración  de  su  
padre,  Fracois  Duvalier,  conocido  como  Papa  Doc,  y  la  de  él  mismo,  contó  desde  un  principio  con  el  apoyo  
irrestricto  de  Estados  Unidos.  

La  izquierda  que  nunca  fue  

El  avance  democrático  del  país  provocó  en  el  camino  la  pérdida  de  la  identidad  de  la  izquierda:  se  perdieron  
la  definición  ideológica  clara,  la  acción  pública  precisa  y  la  ética  de  la  política.  
        *  2011-‐01-‐15  |  Milenio  semanal  
Buenos  Aires.  En  un  mitin  izquierdista  de  2010,  el  manifestante,  bajo  una  leyenda  en  inglés,  lleva  un  
tapaboca  y  un  pin  con  la  imagen  del  Che  Guevara.  



Buenos  Aires.  En  un  mitin  izquierdista  de  2010,  el  manifestante,  bajo  una  leyenda  en  inglés,  lleva  un  
tapaboca  y  un  pin  con  la  imagen  del  Che  Guevara.  Foto:  Joe  Klamar  
  

  
y  que  no  tiene  realidad,  más  que  en  nuestros  discursos,  

  
  
I  
  
En  cierta  ocasión,  broma  en  ristre,  Ignazio  Silone  dijo  a  Palmiro  Togliatti   entonces  dirigente  del  Partido  
Comunista  Italiano   
la  cual  las  circunstancias  de  la  época  le  conferían  cualidades  premonitorias,  fue  retomada  por  Isaac  
Deutscher  para  abrir  el  primero  de  los  ensayos,  escrito  en  1950,  que  formarían  su  Herejes  y  renegados,  
publicado  cinco  años  después.1  Deutscher  opinaba  que  la  broma,  en  realidad,  contenía  una  amarga  gota  de  
verdad,  a  la  vista  de  la  proliferación  de  antiguos  comunistas  que  se  pasaban,  con  armas  y  bagajes,  al  otro  
campo.  Todos  e
conciencia,  algunos  como  desertores  y  otros  como  merodeadores.  (...)  Todos  ellos  llevan  sobre  sí  pedazos  y  
andrajos  del  antiguo  uniforme,  complementados  con  los  más  fant   
  
Las  circunstancias  mutaron,  y  con  ellas  la  premonición  a  la  que  habían  otorgado  sustento  desapareció.  

esfumaron.  Desde  hace  10,  20  años,  los  marxistas  perviven  como  individuos  aislados,  que  intentan  mantener  
su  ideología  al  nivel  de  la  ética  personal,  pero  alejados  conscientemente  de  una  actividad  política  partidaria  
que  contemplan,  sobrados  de  razón,  con  desdén.  
  
Hoy,  también,  sólo  siguen  creyendo  ser  ex  comunistas  los  más  silvestres,  los  que  cambiaron  las  teorías  de  la  
conspiración,  el  riesgo  rojo  extranjero  y  los  traidores  a  la  patria  domésticos  por  la  guerra  a  muerte  contra  el  
aborto,  la  oposición  fundamentalista  contra  los  recursos  anticonceptivos,  la  postura  goebbeliana  contra  la  
homosexualidad  e  incluso  contra  el  feminismo  y  la  minifalda.  El  sexo  y  no  la  política.  La  hipocresía  y  no  la  
congruencia  entre  el  decir  y  el  hacer.  Sedicentes  virtudes  públicas  y  certeros  vicios  privados.  
  
Cartel  de  invitación  al  IV  Congreso  de  2010  del  hoy  llamado  Partido  Comunista  de  México.  
Cartel  de  invitación  al  IV  Congreso  de  2010  del  hoy  llamado  Partido  Comunista  de  México.  Foto:  Especial  
  
II  
  
Entre  nosotros,  en  un  país  que  siempre  ha  ido  a  remolque  de  lo  ocurrido  en  tierras  alógenas,  la  izquierda  no  
fue  la  excepción.  Jamás  produjo  un  solo  pensador  original,  ni  dentro  ni  fuera  de  sus  pequeñas  
organizaciones.  Sus  lineamientos  de  política,  de  corto  o  mediano  alcance,  emanaban  primero  de  un  centro  
externo  y  después,  una  vez  desaparecido  ese  centro,  de  las  modas  más  o  menos  fugaces  en  boga  también  en  

habían  casi  fenecido  en  sus  lugares  de  origen,  como  sucedió  con  los  retazos  mal  comprendidos  que  del  
llamado  eurocomunismo  quisieron  adoptarse  acá  en  los  tiempos  finales  del  Partido  Comunista  Mexicano.  
  
Marxista  sólo  por  advocación,  la  izquierda  mexicana  se  extraviaba  entre  el  heroísmo  esporádico  e  individual  
y  la  liturgia.  La  potencia  y  sofisticación  teóricas  del  marxismo  fueron,  casi  en  todos  los  casos,  reducidas  a  la  
palabrería  de  la  catequesis.  Ello  era  constatado  para  Italia,  ya  desde  1926,  por  el  que  quizá  haya  sido  el  más  
fino  y  sutil  de  los  pensadores  marxistas:  
  
Se  hablaba  de  clases,  se  predicaba  la  revolución,  se  tronaba  contra  la  burguesía  y  contra  el  oportunismo,  
pero  todo  se  reducía  (...)  a  una  fraseología  inconsistente  y  vacía.  Incluso  el  marxismo  se  convertía  en  una  
expresión  caren



entendía  nada  y  nada  se  hacía  entender.  La  burguesía  (...)  era  un  obsceno  personaje  que  maniobraba  de  
manera  diabólica  para  conservarse  y  engañar  al  proletariado.2  
  
E
ello  tuviese  que  rodearse  de  los  mecanismos  burocráticos  que  garantizaban,  si  no  su  infalibilidad,  sí  su  
invencibilidad.  De  ese  modo  la  subalternidad  de  los  militantes  estaba  también  garantizada,  puesto  que  se  la  
propiciaba.  Y  así  la  izquierda  mexicana  agotó  más  esfuerzos  y  batallas  en  mantener  el  control  interno  que  en  
perseguir  su  eficacia  exterior.  
  
Las  burocracias  partidarias  de  cualquier  signo  ideológico  han  demostrado  ser  infrangibles:  los  mecanismos  y  
las  reglas  del  juego  interno  se  encargan  de  ello.  La  libertad  de  opinión  de  sus  miembros  puede  estar  más  o  
menos  a  salvo,  pero  las  decisiones  se  toman  siempre  en  otro  lugar.  Añádase  a  esto  la  sumisión  resignada   y  
en  algunos  casos  incluso  entusiasta   de  la  masa,  su  contumaz  aceptación  acrítica  del  dirigente,  la  
manipulación  de  los  ingenuos,  la  conversión  en  clientela  de  los  necesitados  y  la  cooptación  de  los  renuentes,  
y  se  tendrá  un  círculo  perfecto,  paradójicamente  porque  excluye  los  medios  internos  de  su  modificación  y  
perfeccionamiento.  
  
Un  aparato  de  estas  características  funciona  para  mantenerse  en  el  poder,  pero  resulta  inservible  para  
hacerse  con  él  a  contracorriente  de  la  estructura  estatal.  Al  PRI   además,  por  supuesto,  de  muchos  otros  
recursos  que  tuvo  a  mano   le  permitió  mantener  las  riendas  durante  decenas  de  años,  y  según  todos  los  
indicios  le  alcanzará  para  recuperar  dentro  de  dos  la  parte  de  ellas  que  perdió.  
  
Página  web  del  Partido  Comunista  de  México.  
Página  web  del  Partido  Comunista  de  México.  Foto:  Especial  
  
III  
  
La  desaparición  de  las  ideologías  ha  sido  preconizada  en  más  de  una  ocasión.  Algunos  fueron  aún  más  lejos  y  
decretaron  el  fin  de  la  historia.  Ellos  mismos  convertidos  en  modas,  se  demostraron  fugaces  y  tanto  la  
ideología  como  la  historia  les  sobrevivieron.  La  transformación  y  ciertas  evanescencias  han  ocurrido,  sí,  pero  
en  otros  ámbitos.  La  política   no  como  práctica  sino  como  concepción  general  de  la  vida  asociada   entre  
los  antiguos  solía  subordinar  las  soluciones  político-‐prácticas  a  las  religiosas,  éticas  o  filosóficas;  mezclaba,  
por  tanto,  el  manejo  y  la  conducción  del  Estado  con  la  solución  de  los  grandes  problemas  metafísicos  y  
morales.  3  
  
Pero  ya  desde  el  siglo  XVIII  
continuamente  de  las  buenas  costumbres  y  de  la  virtud;  los  nuestros  no  hablan  más  que  del  comercio  y  del  

mas  de  partido  tan  cristalizados  
como  ahora,  ni  la  política  misma  se  había  convertido  en  una  profesión  y  un  medio  de  vida.  
  
Con  la  profesionalización  de  la  política  también  se  uniformaron  los  políticos.  Si  algún  valor  posee  la  

estamento;  es  decir,  según  la  estricta  definición  del  diccionario,  un  estrato  de  la  sociedad  definido  por  un  
estilo  común  de  vida.  Tan  común  y  compartido  que  ya  no  es  posibl
lo  contingente  y  lo  anecdótico.  En  esta  ruta  fue  que  la  izquierda  se  extravió:  al  emprender  el  camino  de  su  

  
  
Hoy  resulta  imposible  deducir  la  adscripción  ideológica  de  un  político  mexicano  a  partir  de  su  conducta  

Mucho  menos  por  sus  discursos,  que  atienden  siempre  al  cálculo  preciso  de  lo  inmediato  y  nunca  a  
disposiciones  estratégicas,  fundadas  no  en  el  lugar  común  doctrinario  sino  en  un  conocimiento  profundo  y  
meditado,  y  sobre  todo  en  una  ética  de  la  política  genuina,  muy  otra  que  la  caricaturización  de  la  doctrina  
del  persa  Manes  acerca  del  bien  y  del  mal.  



  
De  ninguna  otra  manera,  sin  aquella  identidad  esencial,  podría  comprenderse  el  libérrimo,  fluido  y  frecuente  
transvase  de  individuos  de  un  partido  a  otro.  Fenómeno  este  que  no  indica  una  cierta  madurez  democrática  
del  sistema  y  de  sus  integrantes,  sino  tan  sólo  una  ósmosis  movida  por  el  interés  individual,  permitida  

éticas  según  las  cuales  la  fisonomía  y  la  congruencia  políticas  están  por  debajo  del  interés  electoral.  
  
Foto:  Arturo  Bermúdez  
  
IV  
  
En  este  escenario,  en  esta  Fuenteovejuna  al  revés,  todos  son  culpables:  no  es  el  pueblo  ajusticiando  al  
Comendador  y  negándose  a  delatar  a  los  autores  directos;  son  los  comendadores  abusando  del  pueblo  y  
cubriéndose  entre  ellos  o,  a  lo  más,  señalándose  unos  a  otros  y  escondiendo  la  mano.  El  enriquecimiento  muy  

con  diferencias  sólo  de  
grado   en  una  parte  y  en  la  otra.  Lo  mismo  las  tentaciones  de  heredar  los  cargos  al  hermano,  la  hermana,  
la  esposa  o  el  fiel  subordinado.  La  inoperancia  y  la  mediocridad  en  el  servicio  público  también  son  
ecuménicas.  No  existen  los  buenos  de  un  lado  y  la  mafia  del  otro,  del  mismo  modo  en  que  lo  que  se  critica  a  
voz  en  cuello  durante  las  campañas  electorales  se  practica  con  entusiasmo  cuando  se  está  aposentado  en  el  
poder.  En  el  límite:  un  gobernante  que  no  es  capaz  siquiera  de  garantizar  la  seguridad  de  los  gobernados  
merecería  la  suerte  del  Comendador  creado  por  Lope  de  Vega.  Y  de  esos  comendadores  los  hay  priístas,  
panistas  y  perredistas.  
  
La  desgracia  para  nuestra  Fuenteovejuna  es  que  carece  de  opciones,  una  desgracia  de  consecuencias  y  
alcances  más  deletéreos  que  lo  que  la  mayoría  percibe.  Con  la  izquierda  reducida  a  la  autodenominación  y  
esporádicamente  al  discurso,  el  abanico  de  posibilidades  que  se  ofrece  al  ciudadano  en  cuanto  elector  se  
distingue  únicamente  por  las  siglas,  los  colores  y  nombres  de  los  partidos.  Las  ofertas  reales,  salvo  
diferencias  secundarias  y  de  estilo,  son  sólo  variaciones  sobre  una  misma  tonada:  la  de  una  democracia  que  

autopromoción  que  en  la  labor  legislativa  y  de  gobierno  y  viene  vendiendo,  desde  hace  decenios,  el  cebo  de  
una  democracia   si  no  completa  sí  suficiente   siempre  en  el  horizonte.  
  
Como  el  palo  y  la  zanahoria,  ni  más  ni  menos.  
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s en el 

adiestramiento de poco más de 6 mil soldados, marinos y policías mexicanos. Las 

la totalidad de los recursos programados por la Iniciativa Mérida y convierten al país en el 
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La administración de F elipe Calderón Hinojosa recibió, de 2007 a 2010, 1 mil 777 
millones de dólares 
tropas mexicanas en el combate al narcotráfico y al terrorismo, unos 21 mil 700 millones 
de pesos mexicanos. 
Ese monto supera los recursos destinados a la Iniciativa Mérida, que en el mismo periodo 
ascendieron a 1 mil 300 millones de dólares autorizados por el Congreso estadunidense. 

para la profesionalización de la policía, la reforma judicial y penitenciaria, el 
reforzamiento de las tecnologías de información, el desarrollo de infraestructura, la 

estadunidense. 
dministración federal de 

Estados Unidos la contabiliza como costos por impartición de programas de 
adiestramiento a más de 6 mil efectivos de las Fuerzas Armadas Mexicanas y de seguridad 
pública. 

 los gobiernos de George 
Walker Bush y Barack Obama. Esto, sin que exista una política de seguridad nacional en 
México definida, advierten expertos. 
Entre los programas financiados desde 2007 a la fecha, se encuentran International 
Narcotics Control and Law Enforcement (Control Internacional de Narcóticos y 
Aplicación de la Ley); Foreign Military F inancing (F inanciamiento Militar en el 
Extranjero); Counter-Terrorism F inancing (Asistencia de Lucha contra el Terrorismo), y 
Export Control and Border Security (Control de Exportaciones y Seguridad de las 
F ronteras). 
Administrados y recopilados por las organizaciones estadunidenses Center for 
International Policy, Latin America Working Group Education Fund y Washington Office 



on Latin America presentadas en el portal de internet Just  the  Facts ,    los datos se 
basan en información oficial del Departamento de Estado estadunidense. 
Contrarios a las cifras que reporta Estados Unidos, los informes oficiales mexicanos 
indican que, en el marco del combate al narcotráfico, el gobierno calderonista ha enviado 
apenas a unos 628 efectivos militares para su capacitación en el extranjero. Los altos 
mandos y medios castrenses han viajado a capacitarse a ese país, Alemania, Inglaterra, 
Suiza, Argentina, Belice, Canadá y Colombia, entre otros. 

  
Los recursos suministrados por el gobierno estadunidense en lo que va del periodo 

el Partido Acción Nacional llegó al poder, en diciembre de 2000. 
El general en retiro Samuel Lara Villa presidente de la F ederación de Militares Retirados 
General F rancisco J Múgica, AC  dice que, d esde  que  finalizó  la  Segunda  Guerra   
Mundial,  Estados  Unidos  tiene  como  objetivo  integrar  a  las  Fuerzas  Armadas   
Mexicanas  como  parte  de  su  brazo  armado.  Para  ello,  ha  trabajado  en  cambiar   
la  misión  nacionalista  del  Ejército.     vi  con  compañeros  que  se  iban  a   
preparar  allá  y  regresaban  con  la  idea  de  un  ejército  continental  que,  a  fin  de   
cuentas,  quedaría  bajo  la  dirección  estadunidense.  
Esta  situación,  agrega,     es  conveniente  para  nuestra  seguridad  nacional,  de   
ninguna  manera,  ya  que  fueron  abandonándose  estrategias  de  seguridad   
nacional,  como  el  de  la  organización  territorial  y  la  forma  de  actuar  de  nuestras   
tropas.  

  no  tiene  más  enemigo  que  el  que  está  al  Norte.  La  dominación   
imperialista  que  Estados  Unidos  ejerce  sobre  América  Latina  es  un  hecho.  Estos   
últimos  gobiernos  se  han  puesto  de  rodillas  ante  las  disposiciones  y   
pretensiones  de  los  es   considera  el   general .  



 
Cifras  estadunidenses  
Just  the  Facts  indica que México es el segundo país de América Latina y el Caribe que 
más adiestramientos militares ha recibido del gobierno estadunidense. La cifra de efectivos 
de las Fuerzas Armadas Mexicanas y policiales que llegaron a prepararse ahí en lo que va 
del sexenio llegó a los 6 mil 63. 
México aún está por debajo de Colombia, que ha enviado a 14 mil 604 uniformados 
durante el mismo lapso de tiempo, indica el listado de alumnos entrenados por Estados 
Unidos en toda la región durante 1999-2010, realizado por las organizaciones civiles. 

Estados Unidos y países europeos le proveen apoyo logístico y financ iero. El programa 
más destacado es el Plan Colombia, constituido desde 1998. 
El mismo equipo informa que, de 2007 hasta el pasado año fiscal, Estados Unidos ha 

millones de pesos (con el tipo de cambio de 12.23 pesos por 1 dólar, que maneja el Banco 
de México). 
Los donativos entregados al país desde el inicio de la primera administración panista 
hasta el año pasado, 2001 a 2010, suman un total de 2 mil 198 millones 722 mil 742 
dólares; es decir, unos 26 mil 890 millones de pesos. Lo que significa que los 1 mil 777 

 
Jorge Luis Sierra, especialista en Fuerzas Armadas y seguridad nacional, egresado del 
Centro Hemisférico de Estudios de la Defensa de la Universidad de la Universidad de la 
Defensa de Washington, dice que los impactos de estas inversiones y capacitación 

tiene  
En el país, se necesita llevar a cabo un proceso de discusión de política de seguridad 
nacional que incluya a civiles y militares. Entre los integrantes, deben estar funcionarios 



públicos, expertos, organizaciones no gubernamentales especializadas, académicos y 
legisladores, expone el especialista. 

 
Los  programas  

International Narcotics Control and Law Enforcement es el programa que más recursos ha 
destinado al entrenamiento de efectivos mexicanos de 2007 a 2011, con la aplicación de 
859 millones 976 mil dólares, que significan recursos por 10 mil 517 millones 506 mil 480 
pesos. A éste se adscribieron unos 5 mil 212 uniformados mexicanos; 2009 fue el año con 
más capacitaciones, con 4 mil 933 efectivos. 
El programa Foreign Military F inancing ocupa el segundo lugar en la lista de programas 
promovidos por Estados Unidos. A este proyecto se le invirtieron 428 millones 750 mil 
dólares, de 2008 a 2011 (unos 5 mil 243 millones 612 mil 500 pesos). 
Otros 130 mil 974 millones fueron administrados en el proyecto Counter-Drugs F inancing 
(Asistencia contra las Drogas), es decir 1 mil 601 millones 812 mil 20 pesos. Counter-
Terrorism F inancing fue el programa que menos recursos obtuvo: 175 mil dólares, 2 
millones 140 mil 250 pesos. A esta iniciativa sólo se le suministraron recursos durante 
2009. 
Just  the    Facts  muestra los principales centros de capacitación: Academia 
Interamericana de las Fuerzas Aéreas; el Centro de Estudios Hemisféricos de Defensa; 
Sección de Asuntos Narcóticos (del Departamento de Estado); el Instituto de Idiomas de la 
Defensa (Inglés); Centro de Capacitación de la Guardia Costera, y el Instituto del 
Hemisferio Occidental para la Cooperación de Seguridad. 
El especialista en Fuerzas Armadas y seguridad nacional, Jorge Luis Sierra, considera que 

necesidades, y se afana en ver reflejada en las Fuerzas Armadas  de México su propia 
seguridad nacional. En este caso, el principal interés de aquel país es el combate al 

 



El  discurso  y  los  hechos  
Punto estratégico en el Plan Sectorial de Defensa Nacional 2007-2012, el envío de 
personal al extranjero para su capacitación va en aumento. Las cifras, de los cuatro 
informes de labores de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), muestran que, de 
2006 a 2009, fueron trasladados 628 efectivos a otros países. 
El plan, firmado por el secretario de Defensa, Guillermo Galván Galván, dice que como 

cturas y los procesos administrativos que garanticen el 

extranjero. 
Los informes, presentados anualmente ante el Congreso de la Unión, muestran 2009 como 
el ejercicio f  
El Cuarto  informe  de  labores  de la Sedena indica que 206 elementos del Ejército y 
Fuerza Aérea mexicanos fueron becados para adiestrarse en Estados Unidos, Alemania, 
Inglaterra, Suiza, Argentina, Belice, Canadá, Colombia, Chile, China, Ecuador, España, 
F rancia, India, Perú, Polonia, Uruguay, Venezuela y República Dominicana. 
Se trató de jefes, oficiales y sargentos de arma y servicio. Además, instructores 
estadunidenses llegaron al país para impartir 10 cursos de entrenamiento móvil con 242 
plazas. El primer año del gobierno calderonista, se registró el envío de 76 elementos; 146, 
en 2007, y 197, en 2008. 
Catedrático de la Universidad Autónoma Metropolitana y experto en seguridad nacional y 
Fuerza
las Fuerzas Armadas Mexicanas y la policía ha provocado el incremento de su 
preparación en otro país. Esto vino en aumento en 1994 con el levantamiento del Ejército 
Zapatista de Liberación Nacional, y sus puntos estratégicos han sido en inteligencia y 
logística. En tanto, dice, el sistema policiaco tiene 50 años de retraso en materia de 
investigación. 

 
preparación no sólo en materia tecnológica sino en seguridad nacional, ya que la 
delincuencia organizada opera en todo el mundo y no puede enfocarse como un problema 

Fuerzas Armadas. 

 
monto que 

rebasa al de la Iniciativa Mérida, el cual tiene programado un presupuesto por 1 mil 500 
millones de dólares para ejercerse en cuatro años , el conferencista en el Colegio de la 

delincuencia organizada provoca que Estados Unidos gaste 600 mil millones de dólares 
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México,  ante  la  evidencia  de  una  estrategia  fallida  

La  violencia  como  táctica  principal,  la  falta  de  planes  que  apunten  a  disminuir  el  consumo  de  droga  y  la  
incapacidad  de  eliminar  la  corrupción  de  la  clase  política  y  la  policía.  Sólo  en  2010  hubo  más  de  15.000  
muertos.  
Por  Ailín  Bullentini  
  
El  gobierno  de  México  está  equivocado.  Y  los  errores,  si  no  se  corrigen  a  tiempo,  pueden  costar  caro.  La  
advertencia  proviene  de  referentes  de  organizaciones  sociales  de  ese  país  dedicadas  a  la  problemática  de  la  
delincuencia  y  el  crimen  organizado.  Los  expertos  apuntan  exclusivamente  a  la  estrategia  que  la  
administración  federal  del  presidente  Felipe  Calderón  está  desarrollando  para  exterminar  los  carteles  del  
na
personas  por  una  guerra  sanguinaria  que  el  gobierno  está  librando  contra  los  criminales  con  la  que,  ya  está  

sponsable  de  México  Unido  Contra  la  Delincuencia,  
Eduardo  Gallo.  La  violencia  como  táctica  principal,  la  falta  de  planes  que  apunten  a  disminuir  el  consumo  de  

http://contralinea.info/archivo-revista/?p=11268
http://archivo.contralinea.info/2011/enero/216/fotos/eu-entrena/infos/proteccion-vigilancia-m.jpg


droga  y  la  incapacidad  de  eliminar  la  corrupción  de  la  clase  política  y  la  policía,  innegablemente  necesarias  
para  que  las  redes  criminales  funcionen,  son  los  puntos  más  criticados.  
  
El  Consejo  Nacional  de  Seguridad  mexicano  reveló  la  semana  pasada  que  el  crimen  organizado  produjo  la  
muerte  de  15.273  personas  durante  2010.  La  cifra  representa  más  de  la  mitad  de  las  muertes  contabilizadas  
desde  2006,  cuando  el  gobierno  les  declaró  la  guerra  a  los  carteles  (ver  aparte).  Aunque  advirtieron  que  la  

niv   
  
Desde  su  llegada  al  gobierno,  Calderón  basó  su  estrategia  de  lucha  en  trabajos  de  inteligencia  y  el  accionar  
de  la  policía  y  los  militares.  La  mecánica  consistió  y  consiste  en  eliminar  a  la  cabeza  de  los  grupos,  a  la  que  no  

comienzan  a  disputarse  el  liderazgo.  Son  más  inexpertos,  intolerantes  y  violentos.  El  cartel  perderá  fuerza,  
xperto.  

  
La  forma  de  actuar  del  Estado  convierte  a  los  carteles  en  una  cabeza  de  hidra  cuyas  puntas  se  vuelven  cada  
vez  más  sanguinarias.  Los  que  disputan  el  poder  máximo  deben  fortalecerse  para  resistir,  para  ganar  respeto  
y  para  controlar  el  territorio.  Las  luchas  hacia  adentro  del  grupo  se  suman  a  los  enfrentamientos  con  otros  

e  de  la  ONG  Seguridad  Pública  en  
México.  El  plan  estatal  es  ineficaz,  también,  en  su  intento  de  evitar  que  el  tráfico  de  droga  siga  siendo  un  

Arango.  El  combate  a  un  cartel  significa  una  restricción  en  la  oferta  de  droga  que  comercializa  ese  grupo.  Los  
grupos  que  intentan  tomar  el  territorio  del  debilitado  tienen  un  mercado  al  que  pueden  abastecer  a  mayor  
precio,  según  las  reglas  básicas  de  la  economía.  Los  

  
  
El  mapa  oficial  que  refleja  la  distribución  de  carteles  en  México  evidencia  la  existencia  de  dos  grandes  redes  
conformadas  por  los  ocho  grupos  más  poderosos.  Viven  de  la  producción,  comercialización,  distribución  y  
venta  al  exterior  de  cocaína,  marihuana  y  metaanfetaminas,  que  acompañan  con  contrabando  de  armas,  de  
mujeres  y  de  inmigrantes  indocumentados,  secuestros  extorsivos  y  golpes  comando  a  ductos  de  combustible.  
Los  Zetas,  el  cartel  de  Juárez  y  el  Beltrán  Leiva  integran  una  de  las  redes,  que  actúa  en  el  sur  y  en  la  costa  del  
Golfo.  Los  carteles  de  Sinaloa,  del  Golfo,  la  Familia  michoacana  y  el  cartel  del  Milenio  conforman  la  otra  gran  
estructura,  que  disputa  el  Golfo,  pero  se  extiende  hacia  el  Oeste.  
  

gobierno  está  perdiendo  territorio  sin  pausa.  Tamaulipas,  Veracruz,  Monterrey  y  Tabasco,  cuatro  ciudades  de  
las  ocho  importantes  a  la  orilla  del  Golfo,  están  en  manos  del  crimen  organizado.  No  faltará  mucho  para  que  

México.  
  
¿Qué  es  lo  que  permite  el  avance  sin  pausa  de  los  grupos?  Los  referentes  de  las  organizaciones  sociales  
señalan  un  cóctel  de  variables  que  incluye  corrupción,  pobreza  y  falta  de  empleo  que  afecta,  sobre  todo,  a  las  

sido  capaces  de  brindar  un  presente  próspero  a  los  
-‐

ellos   el  30  por  ciento  de  las  personas  entre  18  y  30  años Les  ofrecen  

población  empobrecida,  unos  50  millones  de  mexicanos.  
  
Al  momento  de  ofrecer  soluciones,  los  caminos  aconsejados  por  las  organizaciones  se  bifurcan.  Para  México  
unido  contra  la  Delincuencia,  las  posibilidades  son  dos.  Por  un  lado,  el  exterminio  de  las  segundas  y  terceras  

otro,  el  ataque  



tarde  o  temprano  se  blanquea  en  México,  en  la  construcción  de  grandes  hoteles,  restaurantes  y  

creci   
  

consumo,  sin  pensar  en  su  reducción  por  otras  vías.  Sigue  el  consejo  de  Estados  Unidos,  el  mercado  más  
grande  del  mundo.  En  Méxic

judicialización  de  los  participantes  en  la  cadena  de  narcotráfico  disminuyó  considerablemente.  Eso  sucede  
  

Siguen  combates  en  Túnez  entre  el  ejército  y  fuerzas  leales  a  Ben  Ali  

El  espacio  aéreo  continúa  cerrado;  hay  escasez  de  alimentos  debido  al  estado  de  sitio  
Foto  
Saqueo  en  la  casa  de  Kaif  Ben  Ali,  sobrino  del  ex  presidente  de  Túnez,  Zine  Abidine  Ben  Ali,  en  Hammamet,  a  
unos  60  kilómetros  de  la  capitalFoto  Reuters  
Afp,  Dpa,  The  Independent,  Xinhua  y  Notimex  
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Túnez,  16  de  enero.  El  ejército  de  Túnez  sostenía  esta  noche  enfrentamientos  con  fuerzas  leales  al  ex  
presidente  Zine  Abidini  Ben  Ali,  en  momentos  en  que  aumentó  la  tensión  tras  el  arresto  de  quien  fuera  jefe  de  
seguridad  del  ex  gobernante,  justo  cuando  pretendía  huir  hacia  Libia  y  que  la  clase  política  estaba  sumida  en  
intensas  negociaciones  para  anunciar  este  lunes  la  formación  de  un  nuevo  gobierno.  
  
En  un  discurso  por  televisión,  el  primer  ministro  de  Túnez,  Mohammed  Ganouchi,  informó  que  este  lunes  se  
dará  a  conocer  la  composición  de  un  nuevo  gobierno,  luego  que  Ben  Ali  fue  obligado  a  abandonar  el  poder  el  
viernes  pasado  a  raíz  de  las  movilizaciones  populares  iniciadas  el  17  de  diciembre  contra  el  aumento  en  los  
precios  de  los  alimentos  y  combustibles  así  como  el  creciente  desempleo  y  la  corrupción.  
  
Ganouchi  advirtió  esta  noche  que  las  autoridades  de  transición  no  mostrarán  "ninguna  tolerancia"  con  
quienes  siembren  el  caos  en  este  país  norafricano,  luego  de  los  saqueos  ocurridos  en  las  propiedades  de  Ben  
Ali,  quien  asumió  la  jefatura  de  Estado  en  1987,  y  fue  el  segundo  presidente  tunecino  tras  la  independencia  
de  Francia  en  1956.  
  
Comunistas  e  islámicos,  fuera  del  diálogo  
  
El  premier  se  reunió  con  representantes  de  partidos  políticos,  excluidos  comunistas  e  islámicos,  declarados  
ilegales  por  el  régimen  de  Ben  Ali,  para  intentar  formar  un  gobierno  transitorio  de  "unidad  nacional".  
  
"La  composición  del  nuevo  gobierno  será  anunciada  mañana  a  primera  hora",  declaró  Maya  Jribi,  secretaria  
general  del  Partido  Democrático  Progresista,  la  oposición  legal  más  radical  en  Túnez.  
  
El  gobierno  de  unidad  nacional  deberá  convocar  a  elecciones  presidenciales  en  los  próximos  60  días,  tal  como  
establece  la  Constitución.  
  
Disparos,  primero  esporádicos,  luego  más  intensos,  se  escucharon  durante  un  par  de  horas  en  la  capital,  
entre  francotiradores,  policías  y  militares.  
  



Dos  francotiradores  murieron  en  esos  enfrentamientos,  indicaron  fuentes  castrenses.  
  
Horas  más  tarde,  el  ejército  asaltó  el  palacio  presidencial  de  Cartago,  en  el  que  estaban  atrincherados  
elementos  de  la  guardia  presidencial  de  Ben  Ali.  Al  cierre  de  esta  edición  trasendió  que  continúan  los  
choques,  y  a  lo  largo  del  día  tanto  propiedades  de  Ben  Ali,  refugiado  en  Arabia  Saudita,  como  de  sus  
allegados,  continuaban  siendo  saqueadas.  
  
El  ex  jefe  de  la  seguridad  del  derrocado  mandatario,  el  general  Ali  Seriati,  fue  detenido  en  el  sur  cuando  
intentaba  huir  a  Libia,  informaron  fuentes  oficiales.  
  
En  las  calles  de  esta  capital  continuaba  la  presencia  de  soldados  armados  y  docenas  de  policías  y  algunas  
avenidas  estaban  bloqueadas  por  tanques  y  controles  militares.  
  
Autoridades  informaron  que  cuatro  alemanes  a  bordo  de  tres  taxis  fueron  detenidos  en  posesión  de  armas,  
junto  a  otros  extranjeros  cuyas  nacionalidades  no  fueron  precisadas.  La  detención  tuvo  lugar  en  el  centro  de  
la  capital,  a  unos  300  metros  de  la  sede  del  Partido  Democrático  Progresista  frente  al  cual  ocurrió  un  tiroteo,  
sin  reporte  de  heridos  o  muertos.  
  
La  agencia  de  noticias  Dpa  señaló  que  unas  130  personas  han  muerto  desde  que  se  desataron  las  protestas  
que  culminaron  con  la  caída  de  Ben  Ali,  cuyo  detonante  fue  la  protesta  de  un  desempleado  que  se  prendió  
fuego  después  de  que  la  policía  le  decomisó  las  verduras  que  pretendía  vender  en  la  calle,  en  la  central  Sidi  
Bouzide.  
  
Debido  al  toque  de  queda  impuesto,  la  población  comenzó  a  sentir  la  falta  de  alimentos.  Sólo  una  tercera  
parte  de  los  puestos  abrió  hoy  en  el  mercado.  Los  comerciantes  señalaron  que  no  han  recibido  nada  debido  
al  estado  de  sitio  decretado  para  restaurar  la  calma.  
  
El  espacio  aéreo  continúa  también  cerrado.  Los  operadores  turísticos  desalojaron  a  varios  visitantes  
extranjeros  de  Túnez,  hasta  ahora  un  popular  destino  para  turistas  europeos.  

Bush  presionó  para  que  los  países  de  Centroamérica  no  se  unieran  a  Petrocaribe  

Colom  tuvo  que  defender  el  ingreso  de  Guatemala  ante  Washington  
Zelaya,  ex  presidente  de  Honduras,  enfrentó  la  oposición  estadunidense  
De  la  Redacción  
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El  presidente  guatemalteco  Álvaro  Colom  defendió  en  2008  ante  el  embajador  estadunidense,  James  
Derham,  su  plan  para  firmar  un  acuerdo  con  la  alianza  regional  Petrocaribe,  creada  a  iniciativa  del  
presidente  venezolano,  Hugo  Chávez,  en  junio  de  2005,  pese  a  las  presiones  de  Estados  Unidos  para  evitar  
que  los  países  centroamericanos  se  sumaran  a  la  corporación  regional.  
  
Derham  llevó  el  tema  ante  Colom  durante  una  reunión  con  el  mandatario  celebrada  el  8  de  julio  de  2008,  
según  revela  un  memorando  diplomático  filtrado  en  el  sitio  de  Internet  Wikileaks.  
  
Aunque  Derham  no  afirma  haber  presionado  al  socialdemócrata,  el  presidente  estadunidense  de  entonces,  
George  W.  Bush,  trató  de  evitar  que  los  gobiernos  centroamericanos  se  unieran  a  Petrocaribe,  según  
confirma  otro  cable  diplomático  del  30  de  julio  de  2008,  escrito  por  el  embajador  en  Tegucigalpa,  Charles  
Ford.  
  



Ni  Guatemala  ni  Honduras  se  unieron  a  Petrocaribe  en  la  fecha  de  constitución  de  este  organismo  regional,  
el  29  de  junio  de  2005,  fundado  de  forma  paralela  al  Pacto  de  San  José  (Costa  Rica),  mediante  el  cual  México  
y  Venezuela  se  comprometieron  en  agosto  de  1980  a  suministrar  160  mil  barriles  diarios  de  petróleo  a  11  
países  de  Centroamérica  y  el  Caribe,  a  precios  más  bajos  que  en  el  mercado  mundial.  
  
Los  14  países  signatarios  del  Acuerdo  de  Cooperación  Energética  Petrocaribe  fueron  Antigua  y  Barbuda,  
Bahamas,  Belice,  Cuba,  Dominica,  Granada,  Guyana,  Jamaica,  República  Dominicana,  San  Cristóbal  y  Nieves,  
Santa  Lucía,  San  Vicente  y  las  Granadinas,  Surinam  y  Venezuela.  
Foto  
Álvaro  Colom,  presidente  de  Guatemala,  durante  un  discurso  en  la  capital  del  país  el  pasado  fin  de  
semanaFoto  Ap  
  
Ford  relató  que  el  presidente  Manuel  Zelaya  le  pidió  que  obtuviera  "la  aprobación  del  presidente  George  W.  
Bush  a  su  plan  para  unirse  a  Petrocaribe",  durante  entrevistas  que  sostuvieron  entre  mayo  y  junio  de  2006.  
  
"Cuando  se  reunió  con  el  presidente  Bush,  quien  confirmó  nuestra  estricta  oposición  a  sus  intenciones,  Zelaya  
luego  me  dijo  que  estaba  sorprendido  de  que  este  asunto  haya  estado  en  nuestra  agenda"  bilateral,  escribió  
Ford  en  un  cable  diplomático  que  redactó  cuando  se  preparaba  la  llegada  de  su  relevo  a  Tegucigalpa,  Hugo  
Llorens,  quien  ocupaba  el  puesto  cuando  el  hondureño  fue  depuesto  mediante  un  golpe  de  Estado,  el  28  de  
junio  de  2009.  
  
Nicaragua  fue  el  primer  país  del  istmo  centroamericano  que  se  adhirió  a  Petrocaribe;  Honduras  se  sumó  en  
enero  de  2008  y  Guatemala  en  julio  de  2008.  Los  otros  tres  países  hispanoparlantes  de  la  región,  El  Salvador,  
Costa  Rica  y  Panamá  se  mantienen  al  margen.  
  
En  su  diálogo  con  el  embajador  Derham,  Colom  argumentó  que  la  idea  de  unirse  a  Petrocaribe  tenía  bases  
económicas.  El  canciller  Haroldo  Rodas,  según  afirmó  el  representante  estadunidense  en  el  memorando  de  
julio  de  2008,  sostuvo  que  Guatemala  no  se  unirá  a  la  Alianza  Bolivariana  de  los  Pueblos  de  Nuestra  América  
(Alba),  también  encabezada  por  Venezuela.  

La  inseguridad  llegó  a  todos  los  rincones  del  país,  acepta  la  CNT  

Confía  el  sector  privado  en  que  se  creará  una  policía  "única,  honesta  y  confiable",  señala  
Foto  
Músicos  buscan  clientes  en  las  playas  de  Acapulco.  Imagen  captada  del  pasado  sábadoFoto  Ap  
Julio  Reyna  Quiroz  
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El  presidente  de  la  Confederación  Nacional  Turística  (CNT),  Miguel  Torruco  Marqués,  admitió  este  domingo  
que  el  problema  de  la  inseguridad  está  "presente  en  todos  los  rincones  del  país"  y  es  un  factor  que  puede  
"lapidar"  el  crecimiento  de  México.  
  
La  CNT,  que  agrupa  a  165  federaciones,  asociaciones,  confederaciones,  cámaras,  sindicatos  y  uniones,  es  la  
segunda  organización  empresarial  del  sector  turístico  que  se  ha  manifestado  contra  la  inseguridad.  
  
El  jueves  la  Asociación  Mexicana  de  Hoteles  y  Moteles  (AMHM)  propuso  crear  un  fondo  de  ayuda  a  las  
empresas  relacionadas  con  el  turismo  que  resulten  afectadas  por  la  lucha  del  gobierno  federal  contra  el  
narcotráfico,  principalmente  las  asentadas  en  estados  fronterizos.  
  



Torruco  Marqués,  quien  en  distintas  ocasiones  ha  señalado  que  los  destinos  turísticos  no  han  resultado  
dañados  por  la  violencia,  aseveró  en  Tlaxcala  que  los  mexicanos  "vivimos  tiempos  difíciles.  Ahora,  menos  que  
nunca,  debemos  tirar  la  toalla".  
  
Aseguró  que  el  sector  privado  confía  en  que  habrá  una  óptima  coordinación  entre  los  gobiernos  federal,  
estatal  y  municipal  para  que  surja  una  policía  "única,  honesta,  confiable,  profesional  y  eficiente".  
  
La  creación  de  esa  policía  permitirá  "superar  el  delicado  problema  de  inseguridad,  presente  en  todos  los  
rincones  del  país,  y  que  lapida  el  futuro  de  las  nuevas  generaciones,  así  como  el  progreso  de  la  nación",  
aseveró.  
  
Para  México,  y  en  particular  para  la  actividad  turística,  la  semana  pasada  no  fue  una  de  las  mejores.  El  
miércoles,  el  gobierno  de  España  recomendó  a  los  ciudadanos  no  viajar  a  Monterrey,  Ciudad  Juárez  y  
Culiacán,  así  como  a  Tamaulipas,  debido  a  los  problemas  de  inseguridad.  
  
Argumentó  que  "las  situaciones  de  violencia  que  se  vienen  produciendo  últimamente  en  México  suelen  tener  
relación  con  enfrentamientos  entre  organizaciones  criminales,  o  de  éstas  con  el  ejército  y  las  fuerzas  del  
orden  mexicanas,  en  el  marco  del  combate  contra  el  narcotráfico  emprendido  por  el  gobierno".  
  
Apenas  el  sábado  se  dio  a  conocer  que  tres  compañías  navieras  reducirán  o  suspenderán  rutas  hacia  puertos  
mexicanos  por  la  lenta  recuperación  de  la  economía  de  Estados  Unidos  y  también  por  la  violencia  
relacionada  con  el  narcotráfico.  
  
El  presidente  de  la  AMHM,  Armando  Uribe  Valle,  sostuvo  que  la  recomendación  de  España  no  afectará  tanto  
por  el  bajo  número  de  turistas  provenientes  del  continente  europeo,  pero  no  dudó  en  señalar  que  esa  
circunstancia  colabora  al  detrimento  del  país.  
  
Cuando  se  menciona  en  otras  naciones  a  Monterrey  o  Ciudad  Juárez  se  piensa  en  México,  y  ello  implica  
también  a  los  destinos  turísticos,  explicó  el  empresario.  
  
Por  otro  lado,  la  decisión  de  las  compañías  navieras  detendría  la  recuperación  de  la  actividad  crucerista  en  
México,  la  cual  pese  a  su  escasa  aportación  de  divisas  en  comparación  con  el  turista  de  internación,  es  el  
único  renglón  con  números  positivos  constantes  desde  el  año  pasado.  
  
Según  se  desprende  de  reportes  de  la  Secretaría  de  Comunicaciones  y  Transportes  (SCT),  la  atención  a  
pasajeros  que  arriban  a  los  puertos  mexicanos  se  ha  estancado  en  6.5  millones  de  personas  anuales  desde  
2006,  sin  que  esa  cifra  haya  sido  superada.  
  
El  máximo  alcanzado  en  los  recientes  cinco  años  se  registró  en  2007,  cuando  un  total  de  6.4  millones  de  
cruceristas  fueron  atendidos  en  los  26  puertos  monitoreados  por  la  dependencia  federal.  
  
El  puerto  de  Cozumel  recibe  a  2.5  millones  al  año,  mientras  Puerto  Vallarta  y  Cabo  San  Lucas  son  las  dos  
terminales  portuarias  más  importantes  en  el  Pacífico  por  el  número  de  cruceristas.  El  puerto  jalisciense  no  ha  
logrado  superar  los  597  mil  visitantes  en  cruceros  durante  2008,  mientras  el  puerto  bajacaliforniano  atendió  
a  818  mil  ese  año.  
  
Según  el  Banco  de  México,  el  gasto  medio  del  crucerista  fue  de  86.9  dólares  entre  enero  y  noviembre  de  
2010,  cifra  inferior  a  los  732.8  dólares  del  turista  que  pernocta  al  menos  una  noche  en  México.  

Mediante  traiciones  y  alianzas,  Guzmán  Loera  controla  70%  del  tráfico  de  droga  

Gustavo  Castillo  García  
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Joaquín  Guzmán  Loera  El  Chapo  aprovechó  el  tiempo.  Inmediatamente  después  de  que  escapó  de  Puente  
Grande  reagrupó  a  sus  hombres  y  comenzó  las  negociaciones  para  que  tres  de  los  capos  históricos  y  más  
efectivos  abandonaran  las  filas  del  cártel  de  Juárez  y  se  sumaran  al  de  Sinaloa:  Ismael  El  Mayo  Zambada,  
Juan  José  Esparragoza  Moreno,  El  Azul,  e  Ignacio  Nacho  Coronel  Villarreal.  
  
Para  junio  de  2001,  la  Procuraduría  General  de  la  República  (PGR)  ya  ubicaba  a  su  organización  en  12  
entidades.  
  
De  enero  de  2001  a  marzo  de  2004,  Guzmán  Loera  actuó  protegido  por  los  líderes  y  principales  operadores  
del  cártel  de  Juárez,  entonces  dirigido  por  los  hermanos  Vicente  y  Rodolfo  Carrillo  Fuentes.  Supuestamente  
apoyaba  la  idea  de  conformar  una  federación  de  cárteles,  pero  la  realidad  mostró  lo  contrario:  el  11  de  
septiembre  de  2004,  un  grupo  de  sicarios  asesinó  a  Rodolfo  Carrillo,  El  niño  de  oro,  en  el  estacionamiento  de  
un  centro  comercial  en  Culiacán,  Sinaloa.  
  
Sobrevino  el  rompimiento  entre  Sinaloa  y  Juárez.  Comenzaron  su  propia  guerra,  pero  no  era  la  única  de  El  
Chapo.  Tras  la  escisión  de  El  Mayo  Zambada,  El  Azul  y  Nacho  Coronel,  los  hermanos  Beltrán  Leyva  se  
asociaron  a  Guzmán  Loera,  ellos  operaban  en  Baja  California,  Sinaloa,  Durango,  Coahuila,  Sonora,  
Chihuahua,  Jalisco,  Morelos,  Distrito  Federal,  Nuevo  León  y  Guerrero,  tenían  bajo  su  control  los  principales  
grupos  de  sicarios  que  alguna  vez  sirvieron  a  Amado  Carrillo  Fuentes,  El  señor  de  los  cielos.  
  
Para  2005,  el  panorama  del  narcotráfico  en  México  se  había  transformado:  el  cártel  de  Sinaloa  operaba  en  
más  de  24  entidades  y  sus  grupos  de  sicarios  disputaban  más  territorios.  
  
En  otros  casos,  los  grupos  de  narcotraficantes  rivales  fueron  golpeados  por  las  autoridades:  el  Golfo  perdió  a  
su  líder,  Osiel  Cárdenas,  con  lo  que  se  dividió  la  organización,  surgiendo  el  cártel  de  Los  Zetas;  los  Arellano  
Félix  estaban  descabezados.  En  2002,  Ramón  fue  asesinado  por  sicarios  al  servicio  de  El  Mayo  Zambada  en  
Mazatlán,  y  poco  después  Benjamín  fue  detenido  en  Puebla;  los  hermanos  Amezcua  Contreras,  considerados  
Los  reyes  de  las  metanfetaminas  estaban  detenidos.  
  
Hasta  2008,  el  cártel  de  Sinaloa  creció  sin  divisiones  internas.  La  captura  de  Alfredo  Beltrán  Leyva,  El  
Mochomo,  trajo  la  escisión  y  el  surgimiento  de  una  nueva  organización:  los  Beltrán  Leyva.  
  
Según  la  Procuraduría  General  de  la  República  y  de  la  Secretaría  de  Gobernación,  de  diciembre  de  2006  a  
noviembre  de  2010  han  sido  detenidos  19  mil  714  presuntos  integrantes  del  cártel  de  Sinaloa,  24  por  ciento  
del  total  de  personas  capturadas  por  delitos  contra  la  salud.  
  
Y  aunque  en  julio  de  2009  Nacho  Coronel  fue  abatido  a  tiros  por  militares,  en  Guadalajara,  Jalisco,  
estimaciones  castrenses  consideran  que  el  cártel  de  Sinaloa  opera  70  por  ciento  del  tráfico  de  cocaína  hacia  
Estados  Unidos  y  ha  ampliado  sus  operaciones  a  Europa  con  el  control  del  Aeropuerto  Internacional  de  la  
Ciudad  de  México.  

Costa  Rica  y  Nicaragua  acuerdan  seguir  proceso  de  diálogo  con  mediación  de  México  y  
Guatemala  

Costa  Rica  y  Nicaragua  acordaron  mantener  el  diálogo  sobre  su  diferendo  limítrofe  sobre  el  río  San  Juan  con  
la  mediación  de  México  y  Guatemala,  como  parte  de  los  primeros  contactos  para  el  tratamiento  del  tema  en  
la  mexicana  ciudad  de  Cuernavaca,  en  el  estado  de  Morelos  (centro).  
  



En  un  comunicado  conjunto,  los  cuatro  países  indicaron  que,  en  la  reunión  del  denominado  Ejercicio  de  
Facilitación  de  Guatemala  y  México  con  C

  
  

que  el  Ejercicio  de  Facilitación  es  un  mecanismo  importante  y  útil",  según  añade  el  documento.  
  
Los  representantes  de  las  naciones  centroamericanas  que  mantienen  el  diferendo  además  acordaron  que  

  adoptar  la  
  

  

proceso  que  Costa  Rica  y  Nicaragua  siguen  actualmente  en  la  Corte  Internacional  de  Justicia,  y  la  
  

  
Los  participantes  agradecieron  a  "México  por  su  hospitalidad  durante  el  encuentro"  y  "expresaron  su  aprecio  
a  Guatemala  por  su  ofrecimiento  para  ser  sede  de  un  segundo  encuentro  del  Ejercicio  de  Facilitación".  
  
La  delegación  costarricense  estuvo  encabezada  por  el  embajador  Melvin  Sáenz,  coordinador  para  
Centroamérica  del  Ministerio  de  Relaciones  Exteriores  y  Culto  de  su  país,  mientras  que  por  la  de  Nicaragua  la  
representación  recayó  en  el  embajador  ante  la  Organización  de  Estados  Americanos  (OEA),  Denis  Moncada.  
  
Por  México  estuvo  la  canciller  Patricia  Espinosa,  y  por  Guatemala,  el  ministro  de  Relaciones  Exteriores,  
Haroldo  Rodas.  
  
El  conflicto  entre  Costa  Rica  y  Nicaragua  se  inició  a  mediados  de  julio  pasado,  cuando  el  Gobierno  de  
Managua  comenzó  actividades  de  dragado  en  el  río  San  Juan  para  recuperar  su  cauce,  y  a  la  cual  tiene  
derecho  según  lo  dictaminando  por  el  tribunal  de  La  Haya.  
  
No  obstante,  el  hecho  fue  considerado  por  Costa  Rica  como  una  violación  a  su  soberanía,  algo  que  Nicaragua  
ha  negado  insistentemente  y  ha  explicado  de  sus  funcionarios  nunca  atravesaron  la  frontera.  
  
Como  respuesta,  en  agosto,  Costa  Rica  denunció  a  Nicaragua  ante  la  Organización  de  Estados  Americanos  
(OEA)  y  anunció  que  este  2011  llevaría  el  diferendo  limítrofe  a  la  CIJ.  
  
El  tribunal  de  La  Haya  ya  se  había  pronunciado  en  2009,  cuando  dictaminó  la  soberanía  de  Nicaragua  sobre  
el  río  San  Juan,  el  derecho  de  regular  su  navegación  y  de  impulsar  dragados.  
  
Asimismo,  la  CIJ  determinó  que  Costa  Rica  puede  navegar  por  el  afluente  con  fines  comerciales.  
  
El  río  San  Juan  tiene  200  kilómetros  de  longitud  y  nace  en  el  Lago  Cocibolca,  en  el  sur  de  Nicaragua  y  
desemboca  en  el  Mar  Caribe,  en  su  trayectoria  bordea  parte  de  la  frontera  nicaragüense  con  Costa  Rica.  

El  departamento  19  estará  bien  representado  en  la  Asamblea  Nacional  del  FNRP  

El  Comite  Ejecutivo  ha  ampliado  a  17  el  número  de  delegados  y  delegadas  del  llamado  Departamento  19  
para  la  Asamblea  Nacional  del  FNRP  de  este  próximo  26  de  febrero  del  2011,  innovando  una  vez  más  en  la  
historia  de  los  movimientos  sociales  y  políticos  del  mundo  al  tener  una  Asamblea  que  supera  las  fronteras  
imaginarias  de  los  países  y  une  aun  más  a  todo  un  pueblo  en  Resistencia.  
  
Gerardo  Torres  
  
Responsable  de  las  Relaciones  con  los  Pueblos  de  Estados  Unidos  y  Canadá  



  
Comisión  Internacional  -‐  Frente  Nacional  de  Resistencia  Popular  
  
Tegucigalpa.-‐  Este  Sábado  15  de  enero  luego  de  la  exitosa  jornada  de  la  Asamblea  para  designar  a  los  
delegados  de  las  organizaciones  políticas  y  sociales  en  resistencia,  se  realizó  una  reunión  especial  entre  el  
Comité  Ejecutivo  del  FNRP  y  la  Comisión  Internacional  del  FNRP  teniendo  como  punto  único  la  decisión  de  la  
participación  de  los  delegados  y  delegadas  del  Departamento  19  en  la  Asamblea  Nacional  del  FNRP.  
  
En  terminos  generales  se  aprobaron  17  delegados  o  delagadas  para  el  llamado  Departamento  19  (12  para  
EEUU,  3  para  España,  1  para  Canadá  y  1  para  Francia)  con  posibilidad  a  ampliarse  en  una  futura  asamblea  
nacional.  
  
A  continuación  el  documento  de  la  Comsión  Internacional  aprobado  por  el  Comite  Ejecutivo  que  contiene  la  
explicación,  normativa  y  procedimiento  de  esta  incluyente  e  innovadora  decisión  de  la  Resistencia  
Hondureña.  
  
Del  departamento  19  
  
Propuesta  CI  -‐  FNRP  
  
15  de  enero,  2010  
  
Un  delegado  o  delegada  de  la  Asamblea  Nacional  del  Frente  Nacional  de  Resistencia  Popular  (FNRP)  debe  en  
primer  instancia  representar  a  un  núcleo  de  la  resistencia  organizada  ya  sea  a  nivel  de  organización  popular  
o  en  representación  de  algún  movimiento  político  o  social  cuya  agenda  sea  de  resistencia  y  coincida  con  los  
objetivos  del  Frente.  
  
La  Asamblea  Provisional  decidió  dar  representación  con  delegados  a  los  y  las  compatriotas  del  llamado  
departamento  19,  que  más  que  una  dimensión  territorial  se  refiere  a  la  condición  de  las  y  los  hondureños  en  
resistencia  que  residen  afuera  del  país.  
  
Esto  implica  un  reto  para  el  Comité  Ejecutivo  y  directamente  para  la  Comisión  Internacional  ya  que  en  la  
actualidad  hay  un  aproximado  de  un  millón  de  hondureños  y  hondureñas  viviendo  en  el  exterior,  estando  el  
80  por  ciento  en  los  Estados  Unidos,  casi  el  10  por  ciento  en  España  y  el  resto  diseminado  en  otros  países  del  
mundo.  
  
Esta  decisión  dará  mayores  posibilidades  al  FNRP  y  también  marcará  un  avance  político  muy  importante  ya  
que  por  primera  vez  un  movimiento  de  carácter  nacional  da  igual  peso  en  una  asamblea  de  delegados  a  
representantes  de  quienes  no  viven  dentro  del  territorio.  
Esto  se  debe  directamente  al  impacto  que  tienen  las  personas  que  viven  en  el  exterior  en  la  vida  del  país  en  
carácter  económico,  social  y  ahora  político  con  mayor  relevancia.  
  
En  un  inicio  se  aprobaron  4  delegados  para  toda  esta  masa  de  personas.  El  Comité  Ejecutivo  lo  reconsidero  
luego  de  las  observaciones  de  la  Comisión  Internacional  que  apuntó  a  tiempo  que  un  número  tan  reducido  no  
sería  representativo  de  la  amplitud  de  los  movimientos  en  resistencia  y  que  más  bien  podría  generar  más  
conflictos  que  soluciones.  
  
La  recomendación  de  la  Comisión  Internacional  para  los  delegados  del  departamento  19  para  la  estructura  
nacional  del  FNRP  es  la  siguiente:  
  
12  delegados  para  las  hondureñas  y  hondureños  viviendo  en  los  Estados  Unidos  de  América.  
  



Esto  debido  al  gran  número  de  población  y  por  qué  se  han  identificado  al  menos  16  organizaciones  de  
compatriotas  en  resistencia.  Además  de  otros  hondureños  y  hondureñas  que  son  parte  de  otras  
organizaciones  que  han  mostrado  su  solidaridad  con  la  lucha  del  pueblo  hondureño.  Estos  compañeros  y  
compañeras  ya  han  comenzado  un  proceso  de  organización  a  través  de  conferencias  telefónicas  y  listas  de  
correo  electrónico  que  les  han  permitido  coordinar  sus  acciones  de  presión,  denuncia  y  organización  
constante.  
  
3  delegados  para  las  hondureñas  y  hondureños  viviendo  en  España.  
España  es  el  segundo  país  con  mayor  número  de  hondureños  y  hondureñas  residiendo.  Se  han  identificado  
tres  grupos  de  resistencia  en  diferentes  regiones,  que  debido  a  las  características  políticas  históricas  
españolas  son  muy  distintas  unas  de  la  otra.  Los  y  las  compañeras  ya  han  accedido  a  buscar  formas  de  
coordinación  entre  ellas.  
  
1  delegados  para  las  hondureñas  y  hondureños  viviendo  en  Canadá.  
Aunque  no  hay  un  dato  exacto  de  cuantos  hondureños  y  hondureñas  residen  actualmente  en  Canadá  si  hay  
información  de  varias  acciones  en  favor  de  la  resistencia  hondureña  en  ese  país.  La  dimensión  geográfica  y  
las  diferencias  lingüísticas  de  ese  país  nos  llevan  a  la  conclusión  de  que  dos  delegados  podrían  articular  las  
distintas  expresiones.  
  
1  delegado  para  las  hondureñas  y  hondureñas  viviendo  en  Francia.  
Las  acciones  de  la  resistencia  hondureña  en  Francia  no  se  han  detenido  desde  el  mismo  día  del  Golpe  siendo  
un  importante  aliado  en  la  divulgación  de  información  de  lo  que  acontece  en  Honduras,  llegando  a  varios  
países  europeos  y  africanos.  
En  total  son  16  delegados  los  que  esta  Comisión  Internacional  propone  para  la  Asamblea  Nacional  de  
delegados  que  se  realizará  este  próximo  26  de  febrero.  
  
*  También  es  necesario  señalar  que  este  número  solo  representa  la  situación  actual  de  la  organización  de  
hondureños  y  hondureñas  en  resistencia  en  el  exterior,  pero  que  no  es  definitiva  ya  que  una  de  nuestras  
labores  es  el  permanente  incentivo  para  mayor  organización  de  la  resistencia.  
  
NORMATIVA  
  
Quienes  sean  escogidos  como  delegados  deberán  cumplir  los  siguientes  requisitos:  
  
1.  Ser  hondureño  u  hondureña  de  nacimiento.  
  
2.  Demostrar  vida  orgánica  permanente  del  grupo  que  representa.  
  
3.  Poner  en  práctica  el  proceso  de  formación  aprobado  por  el  FNRP.  
  
4.  Crear  un  medio  de  comunicación  que  permita  una  mayor  divulgación  de  las  acciones,  pronunciamiento  y  
opiniones  del  FNRP.  
  
5.  Acatar  en  todo  momento  las  resoluciones  de  la  Asamblea  Nacional,  que  es  la  máxima  instancia  de  decisión  
del  FNRP.  
  
6.  Desarrollar  actividades  de  organización  e  información  constantes  con  otros  hondureños  y  hondureñas  
viviendo  en  ese  país.  
  
7.  Realizar  alianzas  con  organizaciones  afines  a  la  lucha  de  la  resistencia  hondureña.  
  
8.  Presentar  un  informe  bimensual  de  sus  actividades  a  la  Comisión  Internacional  que  deberá  hacer  llegar  un  
compendio  de  informes  al  Comité  Ejecutivo  del  FNRP.  



  
9.  Desarrollar  un  canal  de  comunicación  inmediato  con  la  Comisión  Internacional  del  FNRP.  
  
*  Cualquier  otro  núcleo  que  esté  en  la  posibilidad  de  cumplir  con  estos  requisitos  podrá  en  una  futura  
Asamblea  Nacional  hacer  la  petición  formal  para  que  se  le  asignen  delegados  o  se  amplíen  los  que  se  han  
aprobado.  
  
Para  ser  electo  como  delegado  o  delegada  se  debe:  
  
1.  Realizar  la  elección  en  una  asamblea  ya  sea  presencial  o  electrónica  con  consignación  de  nombres  y  
organizaciones  o  sectores  que  representa.  
  
2.  Presentar  con  al  menos  1  mes  de  antelación  el  día  de  su  asamblea  prevista  a  la  Comisión  Internacional,  
junto  con  la  agenda  y  el  número  que  se  espera  de  asistentes  para  su  aprobación  por  parte  del  Comité  
Ejecutivo.  
  
3.  La  aprobación  o  negación  se  notificara  con  un  mínimo  de  15  días  antes  de  la  fecha  programada  
  
4.  La  Comisión  Internacional  deberá  asignar  a  un  observador  u  observadora.  
  
5.  La  agenda,  acuerdos,  observaciones,  participaciones,  comentarios  y  señalamientos  deberán  estar  
consignados  en  una  memoria  en  la  que  deben  destacar  los  nombres  completos  de  las  delegadas  y  delegados  
así  como  su  fotografía.  
  
6.  La  memoria  de  la  asamblea  debe  estar  firmada  por  todas  las  y  los  asistentes  (ya  sea  de  forma  directa  o  
digital).  
  
7.  La  memoria  recibida  será  revisada  por  el  Comité  Ejecutivo  y  su  decisión  será  notificada  con  comunicación  
oficial  a  todos  los  asistentes  a  la  asamblea.  
  
Participación  en  la  Asamblea  Nacional  del  FNRP  el  26  de  febrero  del  2011  
  
1.  La  Participación,  Uso  de  la  Palabra  y  Votación  de  los  y  las  delegadas  del  Departamento  19  será  explicada  
en  el  Reglamento  de  la  Asamblea  que  se  presentará  proximamente  a  nivel  nacional  e  internacional.  
  
Para  mayor  información  pueden  escribir  a:  
ci_coordinacion@resistenciahonduras.net  Esta  dirección  electrónica  esta  protegida  contra  spambots.  Es  
necesario  activar  Javascript  para  visualizarla  
unita1984@hotmail.com  

Haití:  el  retorno  de  un  dictador  

El  inesperado  regreso  del  ex  dictador  haitiano  Jean-‐Claude  Duvalier,  Baby  Doc,  quien  arribó  a  su  país  el  
pasado  domingo  procedente  de  Francia   donde  se  refugió  tras  ser  derrocado  por  una  revuelta  popular  en  
1986 ,  ha  provocado  expresiones  de  sorpresa  y  preocupación  en  la  comunidad  internacional,  por  los  posibles  
episodios  de  inestabilidad  que  el  hecho  pudiera  suscitar  en  la  nación  antillana.  Por  su  parte,  Human  Rights  
Watch  (HRW)  y  Amnistía  Internacional  (AI)  han  demandado  a  las  autoridades  haitianas  la  captura  del  ex  
dictador   sobre  quien  pesan  acusaciones  por  crímenes  de  lesa  humanidad   y  su  presentación  ante  la  justicia.  
  
El  retorno  de  Duvalier  a  Haití  representa,  en  efecto,  un  factor  adicional  de  tensión  en  un  país  sobrado  de  
ellos,  y  constituye  una  afrenta  histórica  para  los  habitantes  de  la  nación  más  pobre  del  hemisferio.  Durante  
los  15  años  que  permaneció  en  el  poder,  Baby  Doc  encabezó  uno  de  los  regímenes  más  represores  y  
sanguinarios  en  la  historia  de  ese  país  y  del  continente,  acaso  sólo  superado  por  el  que  dirigió  su  padre  y  



antecesor  en  el  cargo,  François  Duvalier,  quien  tomó  el  poder  en  1956  mediante  un  golpe  militar.  En  
conjunto,  la  dinastía  de  los  Duvalier  fue  responsable  de  la  muerte  y  desaparición  de  decenas  de  miles  de  
personas,  ya  fuera  a  manos  de  las  fuerzas  armadas  de  Haití  o  de  las  milicias  leales  al  gobierno,  los  
tristemente  célebres  tonton  macoutes.  
  
En  lo  económico,  Baby  Doc  ha  sido  señalado  como  culpable  de  desvíos  masivos  de  dinero  público   al  menos  
500  millones  de  dólares   a  sus  cuentas  personales,  y  se  estima  que  45  por  ciento  de  la  deuda  de  Haití  en  las  
pasadas  décadas  se  acumuló  durante  el  régimen  de  los  Duvalier.  De  tal  forma,  el  ex  dictador  es  acaso  el  
máximo  exponente  de  la  corrupción  proverbial  de  las  autoridades  haitianas,  la  cual  debe  ser  considerada  una  
de  las  causas  centrales  del  empobrecimiento  que  lacera  a  esa  nación;  la  otra  es  la  aplicación  de  las  
directrices  económicas  y  las  políticas  de  ajuste  diseñadas  por  los  organismos  financieros  internacionales.  
  
Las  consideraciones  anteriores  hacen  que  peticiones  de  captura  como  las  formuladas  por  AI  y  HRW  sean  
incuestionables,  salvo  por  un  hecho  fundamental:  que  en  el  Haití  actual,  devastado  por  el  terremoto  de  hace  
un  año  y  asolado  por  la  epidemia  de  cólera  que  se  presentó  meses  después,  ha  quedado  de  manifiesto  la  
ausencia  de  autoridades  nacionales  propiamente  dichas  y  de  un  gobierno  mínimamente  funcional.  Ejemplos  
de  ello  son  la  incapacidad  de  las  instituciones  para  superar  la  crisis  provocada  por  los  polémicos  comicios  de  
noviembre  pasado;  las  acusaciones  de  prácticas  fraudulentas  del  gobierno  de  René  Préval  en  favor  del  
candidato  oficialista,  y  la  incapacidad  del  Consejo  Electoral  Provisional  para  realizar  una  segunda  vuelta  
comicial  que  tendría  que  haberse  llevado  a  cabo  el  pasado  domingo:  en  lugar  de  eso,  la  circunstancia  de  
devastación,  vacío  de  poder,  debilidad  institucional  y  caos  generalizado  que  recorre  Haití  constituyó  el  
contexto  para  el  regreso  del  ex  dictador  a  ese  país.  
  
A  estas  alturas,  la  responsabilidad  por  el  retorno  de  Duvalier  y  la  inestabilidad  política  que  ello  pueda  
suscitar  recae,  más  que  en  las  menguadas  autoridades  nacionales,  en  la  comunidad  internacional:  al  fin  de  
cuentas,  la  súbita  presencia  de  Baby  Doc  en  la  nación  antillana  es  síntoma  de  una  inoperancia  institucional  
estrechamente  relacionada  con  la  destrucción  material  que  todavía  afecta  a  ese  país,  ante  la  cual  los  
gobiernos  de  Estados  Unidos,  así  como  de  los  países  de  Europa  y  América  Latina  han  reaccionado  con  
indolencia  y  mezquindad.  
  
Resulta  desesperanzador,  por  ello,  que  la  comunidad  internacional  haya  reaccionado  hasta  ahora  con  tibieza  
e  indefinición  ante  el  episodio  comentado:  si  la  indiferencia  de  los  regímenes  extranjeros  ha  redundado  en  el  
agravamiento  de  la  circunstancia  trágica  por  la  que  atraviesa  Haití,  provocada  por  fenómenos  naturales  y  
epidemias,  ahora  podría  derivar  en  un  manto  de  impunidad  para  quien  encabezó,  en  su  momento,  un  
régimen  tiránico.  En  tal  circunstancia,  los  gobiernos  del  mundo,  con  Washington  a  la  cabeza,  tendrían  que  
entender  que  lo  que  menos  hace  falta  en  ese  país  es  un  nuevo  factor  de  tensión  e  inestabilidad  política  y,  en  
esa  lógica,  repudiar  unánimemente  la  presencia  de  Duvalier  y  coadyuvar  a  su  captura.  Más  allá  de  eso,  el  
episodio  obliga  a  recordar  la  necesidad  de  que  la  comunidad  internacional  reconozca  que  le  ha  fallado  a  
Haití  y  que  debe  impulsar,  en  forma  decidida  y  sin  mezquindades,  el  proceso  de  reconstrucción  de  esa  
castigada  nación  y  de  sus  instituciones.  

Indignación,  júbilo  y,  sobre  todo,  tensión  política  por  el  regreso  

Opositores:  es  maniobra  del  gobierno  para  bajar  presión  
Volvió  como  cualquier  ciudadano,  afirma  el  premier  
  
    
  
Jean  Claude  Duvalier,  desde  el  balcón  de  un  hotel  en  la  ciudad  de  Puerto  PríncipeFoto  Ap  
Blanche  Petrich  
Enviada  
Periódico  La  Jornada  
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Puerto  Príncipe,  17  de  enero.  Apenas  se  confirmaba  el  rumor  el  domingo  por  la  tarde  de  que  el  ex  dictador  
Jean  Claude  Duvalier  había  desembarcado  en  el  aeropuerto  internacional  de  Puerto  Príncipe,  a  25  años  de  su  
huida  de  Haití,  Radio  Signal  FM  envió  a  distintos  barrios  de  la  capital  a  sus  brigadas  móviles  para  recoger  el  
pulso  sobre  el  inesperado  retorno  de  Baby  Doc.  Decenas  de  personas  reaccionaron  indignadas.  Pero  hubo  
otras,  especialmente  de  jóvenes,  que  expresaban  júbilo.  
  
La  emisora  dio  voz  a  Michelle  Montás   viuda  del  popular  periodista  Jean  Dominique,  de  Radio  Haití  Inter,  
asesinado  en  2000  por  pistoleros  de  los  remanentes  tonton  macoutes ,  quien  alertó  sobre  el  peligro  que  
entraña  la  presencia  de  Duvalier.  Periodista  también,  Michelle  advirtió  que  los  jóvenes  que  hoy  celebran  este  
perturbador  retorno  ignoran  lo  que  significó  para  el  país  el  negro  reinado  de  la  casa  Duvalier  (1954-‐1986).  
  
Sólo  piensen  que  durante  las  tres  décadas  de  dictadura  no  había  libertad  de  ningún  tipo.  Y  ustedes  no  
hubieran  podido  expresarse  con  la  libertad  con  que  lo  hacen  ahora,  dijo.  
  
Hace  tres  días  apenas  no  existía   al  menos  ante  los  ojos  de  la  opinión  pública   ningún  indicio  de  que  el  ex  
dictador,  a  quien  se  responsabiliza  de  al  menos  50  mil  muertes  de  disidentes  y  el  desfalco  de  las  arcas  
públicas  por  más  de  100  millones  de  dólares  en  1986,  haría  su  aparición  en  la  tensa  escena  pública  de  Haití.  
  
Hoy,  sin  embargo,  está  claro  que  su  presencia,  aún  si  fuera  sólo  por  tres  días,  ha  movido  el  tablero  político  de  
manera  considerable.  Por  cierto,  un  tablero  en  el  que  René  Préval  estaba  entre  la  espada  y  la  pared.  Esto  
parece  haber  cambiado  en  cuestión  de  horas.  
  
Una  opinión  generalizada  es  que  si  Duvalier  viajó  e  ingresó  al  país  con  pasaporte  diplomático  y  desde  su  
arribo  fue  escoltado  por  la  Policía  Nacional  y  tropas  internacionales  de  la  Minustah,  eso  demuestra  que  su  
retorno  cuenta  con  el  visto  bueno  de  la  Organización  de  las  Naciones  Unidas  y  los  gobiernos  haitiano,  francés  
y  estadunidense.  
  
Sólo  Canadá  parece  haber  quedado  fuera  de  la  jugada,  en  vista  de  la  indignada  reacción  de  la  ex  
gobernadora  y  actual  embajadora  especial  de  la  UNESCO  para  Haití,  Michaelle  Jean:  ¿Será  que  25  años  de  
un  cómodo  exilio  con  toda  impunidad  harán  que  se  olviden  los  horrores,  sufrimientos,  injusticias,  el  costo  
humano  y  económico  de  décadas  de  dictadura?  
  
Su  postura  es  compartida  por  Amnistía  Internacional  y  Human  Rights  Watch,  que  de  inmediato  exigieron  al  
gobierno  de  Préval  que  se  proceda  judicialmente  contra  el  ex  dictador  para  llevarlo  a  juicio.  Hace  años  Préval  
había  hecho  esa  promesa,  pero  hoy  día  no  parece  tener  la  menor  intención  de  cumplirla.  Su  primer  ministro,  
Max  Bellerive,  se  ha  limitado  a  declarar  que  Duvalier  viajó  como  lo  haría  cualquier  ciudadano.  
  
De  la  plena  anuencia  del  presidente  está  convencido  Edwige  Lalane,  ex  diplomático,  quien  aseguró  a  Radio  
Metropol  que  detrás  de  la  sorpresiva  llegada  de  Duvalier  hay  una  maniobra  de  distracción  del  presidente  
Préval,  quien  pretende  restar  presión  al  impasse  poselectoral.  
  
¿Concertación  Préval-‐Duvalier?  
  
Una  recomendación  de  expertos  electorales  de  la  Organización  de  Estados  Americanos  (OEA)  determinó  la  
semana  pasada  que  el  delfín  de  Préval  en  las  elecciones  del  28  de  noviembre,  Jude  Celestin   quien  además  
de  ser  un  funcionario  favorecido  por  su  círculo  íntimo  y  padre  de  uno  de  sus  nietos ,  obtuvo  de  manera  
fraudulenta  un  alto  porcentaje  de  votos,  que  deberían  ser  anulados.  Esto  deja  al  candidato  del  partido  oficial  
Inité  fuera  de  la  segunda  vuelta  electoral,  que  se  decidiría  entonces  entre  la  candidata  Mirlande  Manigat,  
con  31  por  ciento  de  los  votos,  y  Michel  Martely,  Sweet  Mickey  con  21  por  ciento.  Este  último,  popular  
animador  de  carnavales  y  cantante  de  compás,  tiene  el  apoyo  externo  de  la  conservadora  estadunidense  
Sarah  Palin  y  de  varios  grupos  evangélicos.  Según  se  conjetura,  también  gozaría  de  las  simpatías  y  el  apoyo  
de  Baby  Doc.  



  
En  cuanto  a  la  otra  candidata,  la  señora  Manigat,  la  abuelita  de  la  contienda  electoral,  el  sábado  salió  del  
país  rumbo  a  Miami  en  un  vuelo  comercial.  
  
El  gobierno  no  ha  respondido  aún  si  acatará  la  recomendación  de  la  OEA,  pero  con  las  expresas  presiones  de  
Francia  y  Estados  Unidos  el  gobierno  no  parece  tener  margen  de  maniobra  para  ignorarlas.  
  
Leslie  Pean,  economista,  expresaba  recientemente  el  lastre  profundo  del  legado  de  los  Duvalier  en  el  país.  

hubo  una  verdadera  desduvalierización.  Demasiado  ávida  de  poder,  la  clase  política  se  apresuró  a  olvidar  y  
exoner   
  
En  consecuencia,  agrega  Pean  en  un  artículo  para  Alter  Presse,  los  jóvenes  no  saben  hasta  qué  punto  
Duvalier  persiguió  cualquier  expresión  de  oposición  con  medios  represivos  casi  medievales,  no  conocen  cómo  
el  círculo  cercano  del  dictador  se  relacionó  con  la  mafia  estadunidense  y  con  el  narcotráfico.  No  identifican  el  
actual  y  gravísimo  problema  de  la  deforestación  de  todo  el  país  con  el  contrabando  de  carbón  que  
organizaron  en  su  tiempo  los  grupos  duvalieristas  (que  aún  hoy  les  representa  un  ingreso  de  230  millones  de  
dólares  anuales)  ni  tienen  ninguna  pista  sobre  cómo  desde  el  propio  palacio  nacional  se  dirigía  el  tráfico  
humano  de  braceros,  casi  esclavos,  a  República  Dominicana  y  Bahamas.    
  
Pean  
diferencia  real  entre  Préval  y  Baby  Doc.  Préval,  como  antes  los  dictadores,  tiene  una  posición  perversa,  que  
acumula  abusos  de  poder  e  imposiciones  para  encubrir  las  fallas  de  un  status  quo  que  ahondó  las  

  

Pisando  fuerte:  Con  un  pronóstico  de  primera  vuelta  

El  estudio  que  abarcó  a  1288  ciudadanos  le  asigna  a  Cristina  Fernández  una  imagen  positiva  del  60  por  
ciento  y  prevé  su  reelección,  sobre  todo  con  apoyo  de  menores  de  50  años.  En  segundo  lugar,  con  el  11,8  de  
los  votos  se  ubicaría  Macri,  y  detrás,  el  candidato  radical.  
  
http://www.pagina12.com.ar/commons/imgs/go-‐gris.gif  Por  Raúl  Kollmann  
  
La  presidenta  Cristina  Fernández  de  Kirchner  ganaría  la  elección  presidencial  en  primera  vuelta  si  los  
comicios  fueran  hoy.  La  mandataria  se  acerca  al  45  por  ciento  de  los  votos  y,  si  se  asignan  los  indecisos,  
supera  ese  porcentaje,  con  lo  que  se  aseguraría  la  reelección.  En  cualquiera  de  los  dos  escenarios  analizados,  
Mauricio  Macri  se  ubica   muy  lejos   en  el  segundo  lugar,  con  algo  más  del  10  por  ciento  de  los  votos.  El  
candidato  radical,  ya  sea  Ricardo  Alfonsín  o  Julio  Cobos,  se  colocaría  en  tercer  lugar  y  tanto  Eduardo  Duhalde  

más  aún  si  se  tiene  en  cuenta  que  las  elecciones  presidenciales  tienden  a  polarizarse  sobre  el  final.  La  
Presidenta,  después  de  los  conflictos  de  diciembre,  mantiene  una  imagen  positiva  del  60  por  ciento  y  la  
inseguridad  aparece  como  el  problema  que  genera  mayor  preocupación  social,  aunque  en  notorio  descenso.  
  
Las  conclusiones  surgen  de  un  estudio  realizado  por  la  consultora  Centro  de  Estudios  de  Opinión  Pública  
(CEOP),  que  lidera  Roberto  Bacman.  En  total  se  entrevistaron  1288  ciudadanos  a  nivel  nacional,  mediante  el  
método  telefónico  y  respetando  las  proporciones  por  edad,  sexo  y  nivel  socioeconómico.  Se  trata  de  la  
primera  encuesta  nacional  publicada  en  2011  y  tras  los  difíciles  hechos  de  diciembre,  como  fueron  las  tomas  
del  Parque  Indoamericano,  el  Club  Albariño  y  los  incidentes  en  Constitución.  Otros  trabajos  de  los  últimos  
tiempos  arrojan  resultados  muy  parecidos  a  los  del  CEOP:  con  algún  punto  más  o  algún  punto  menos,  todos  
los  sondeos  de  opinión  coinciden  en  que  Cristina  Fernández  aventaja  en  forma  holgada  a  cualquier  otro  
candidato  de  la  oposición  y  que  ganaría  en  primera  vuelta.  
  



Según  Bacman,  el  60  por  ciento  de  aprobaci
menores  de  50  años,  de  nivel  socioeconómico  bajo  y  los  residentes  en  el  interior  del  país:  su  base  de  
sustentación  original.  Sin  lugar  a  dudas  diciembre  fue  un  mes  difícil,  porque  a  la  toma  del  Parque  
Indoamericano  y  los  violentos  sucesos  de  la  Estación  Constitución  se  sumaron  algunos  conflictos  puntuales  y  
coyunturales  como  la  escasez  de  nafta  y  de  billetes  y  los  cortes  de  luz.  Sin  embargo,  la  imagen  de  la  
Presidenta  no  registró  variación  importante  y  actualmente  seis  de  cada  diez  argentinos  manifiestan  una  
visión  positiva  sobre  la  primera  mandataria.  Resulta  evidente,  entonces,  que  la  mayoría  de  los  argentinos  
encuentra  en  la  Presidenta  una  figura  que,  tras  la  muerte  de  Néstor  Kirchner,  supo  conducir  los  destinos  del  
país  con  fuerte  personalidad  y  sensatez,  incluso  morigerando  ciertos  aspectos  que  parecían  alejar  a  ciertos  

  
  
Una  de  las  fortalezas  de  CFK  es  la  debilidad  de  las  fuerzas  de  oposición,  también  reflejada  por  todos  los  

sostiene  Bacman   sigue  arrastrando  sus  viejos  problemas:  al  
menos  esta  encuesta  deja  al  descubierto  que,  hasta  el  momento,  la  gente  no  encuentra  un  proyecto  de  
gobernabilidad  alternativo  al  que  representa  el  oficialismo.  En  el  caso  de  la  UCR,  Ricardo  Alfonsín  continúa  
siendo  el  dirigente  opositor  con  mejor  imagen  positiva:  52  por  ciento,  algunos  puntos  por  debajo  respecto  de  
la  última  medición.  Sin  embargo,  esta  imagen  no  se  compadece  con  su  intención  de  voto,  que  apenas  

cierta  idea  de  que  el  radicalismo  tiene  dificultades  para  gobernar.  
  

  Cobos  sigue  en  la  pendiente  negativa  y  su  imagen  positiva  ya  se  ubica  en  torno  del  40  por  ciento,  muy  

midió  la  intención  de  voto  ni  la  imagen  de  Ernesto  Sanz,  que  no  estaba  lanzado  como  precandidato  del  
radicalismo  cuando  se  diseñó  el  estudio.  
  

de  lo  que  logra  en  la  Ciudad  de  Buenos  Aires,  mientras  que  los  restantes  precandidatos  están  debajo  del  40  

Elisa  Carrió  y  Eduardo  Duhalde,  con  imágenes  positivas  que  oscilan  alrededor  del  25  por  ciento,  aunque  el  
socialista  santafesino  presenta  valores  muy  altos  de  desconocimiento  (37  por  ciento).  Eduardo  Duhalde  y  

  
  
Bacman  y  los  demás  encuestadores  coinciden  en  que  falta  mucho  para  los  comicios.  Hay  que  ver  cómo  se  
desarrollan  los  acontecimientos  durante  los  nueve  meses  que  hay  hasta  octubre.  En  el  medio,  además  de  las  
cuestiones  cotidianas,  hay  internas  posibles  en  la  UCR  y  el  Peronismo  Federal  en  marzo  o  abril,  después  está  
la  primaria  abierta,  simultánea  y  obligatoria  en  agosto  y,  finalmente,  la  elección  de  octubre.  La  oposición  

kirchnerismo  aparece  como  favorito   concluye  Bacman   
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Democracia  y  autoritarismo  en  la  sociedad  moderna  (1979)  
  
Gino  Germani  
  
Gino  Germani,  sociólogo  italiano  (1911-‐1979),  emigró  a  la  Argentina  en  1934,  donde  se  desempeñó  como  
docente  y  director  de  la  Carrera  de  Sociología  de  la  Universidad  de  Buenos  Aires  (UBA).  Inauguró  una  línea  de  
estudios  alrededor  de  temas  no  abordados  hasta  el  momento,  tales  como:  la  estructura  social,  los  procesos  
de  modernización  y  secularización  y  la  vida  política  de  la  sociedad  moderna.  Tras  el  golpe  de  Estado  de  1966,  
dejó  el  país  para  ejercer  la  docencia  en  Estudios  Latinoamericanos  en  Harvard  y,  hacia  1975,  trasladarse  a  
Italia  para  trabajar  en  la  Universidad  de  Nápoles.  
  
Presentación  
  
Esta  antología  apuesta  a  recuperar  la  obra  de  Gino  Germani  para  los  investigadores  de  hoy  y  de  mañana.  
Germani  personificó  el  desafío  de  construir  el  campo  de  las  Ciencias  Sociales  en  la  Argentina  de  mediados  del  
siglo  XX.  Sus  estudios  e  investigaciones  delimitaron  la  sociología  como  campo  disciplinario  en  permanente  
diálogo  con  otras  disciplinas  de  las  Ciencias  Sociales  y  las  humanidades.  Pese  al  paso  del  tiempo  y  el  
desarrollo  de  las  Ciencias  Sociales  en  la  región,  revisitar  su  obra  sigue  siendo  relevante  para  analizar  el  
mundo  de  hoy.  Con  este  objetivo,  presentamos  un  conjunto  de  textos  emblemáticos  de  la  obra  de  Germani,  
seleccionados  y  comentados  por  especialistas  de  diferentes  áreas  temáticas.  En  su  mayoría,  los  
investigadores  responsables  de  la  selección  de  los  textos  han  compartido  espacios  de  formación,  
investigación  y  debate  político  e  intelectual  con  el  científico  italiano,  lo  cual,  sumado  a  su  profundo  
conocimiento  del  trabajo  de  Germani,  hacen  de  esta  compilación  un  medio  ideal  para  renovar  el  interés  
sociológico  en  su  obra.  Ana  Germani  e  Inés  Izaguirre,  Miguel  Murmis,  Ruth  Sautu  y  equipo,  Alfredo  Lattes,  
Raúl  Jorrat,  y  Juan  Carlos  Marín  y  Julián  Rebón,  dialogan  con  la  obra  y  biografía  intelectual  de  Germani,  
presentándonos  textos  que  se  destacan  por  su  valor  documental  y  brindan  testimonio  de  momentos  clave  en  
la  construcción  del  campo  disciplinar.  Los  trabajos  están  agrupados  en  secciones  temáticas  que  permiten  
valorarlos  en  diversas  dimensiones  y  tomarlos  como  disparadores  para  el  abordaje  de  los  grandes  problemas  
sociales  contemporáneos,  recuperando  la  obra  del  sociólogo  italiano  de  manera  vital  y  productiva.  A  
continuación  presentamos  u
cierra  la  antología  que  hoy  presentamos.  
  
Democracia  y  autoritarismo  en  la  sociedad  moderna  (1979)  
  
En  este  ensayo  se  consideran  algunos  de  los  problemas  que  debe  enfrentar  la  democracia  en  las  sociedades  
modernas  y  en  aquellas  en  proceso  de  desarrollo  económico-‐social.  No  se  ha  tratado  específicamente  de  los  
problemas  latinoamericanos,  por  cuanto,  en  mi  opinión,  estos  problemas  son  de  carácter  general  y  se  los  
encuentra  en  todas  las  sociedades  modernas,  avanzadas  o  no.  Por  cierto  que  asumen  características  muy  
distintas  según  los  países,  mas  al  considerar  las  bases  sociales  de  la  democracia  no  pueden  ser  ignorados.  Es  
posible  que  los  países  llamados  en  desarrollo  tengan  mejor  oportunidad  de  hallar  soluciones  originales  a  las  
graves  contradicciones  que  encierra  la  sociedad  industrial  en  todas  sus  versiones  y  formas.  Tales  
contradicciones,  algunas  de  las  cuales  se  señalan  aquí,  son  inherentes  a  ciertos  aspectos  centrales  de  la  
estructura  moderna.  Paradójicamente   como  suele  ocurrir  a  menudo  en  la  historia   la  sociedad  moderna,  
que  ha  ofrecido  el  marco  necesario  para  desarrollar  las  formas  democráticas  hasta  sus  últimas  
consecuencias  lógicas,  encierra  también,  en  su  propia  forma  de  integración,  ciertas  tensiones  que  en  el  
pasado,  y  presumiblemente  en  el  futuro,  llevan  a  la  supresión  de  la  democracia  misma,  a  menos  que  se  
puedan  intentar  nuevos  caminos,  los  que   en  opinión  del  autor   son  por  ahora  utópicos.  
  
Secularización  e  integración  en  la  sociedad  moderna  
  



(...)  La  noción  de  secularización  que  utilizamos  aquí  abarca  tres  rasgos  principales:  acción  electiva  basada  en  
la  decisión  individual,  la  institucionalización  o  legitimación  de  cambio,  la  creciente  diferenciación  y  
especialización  de  roles,  status  e  instituciones.  En  su  forma  más  limitada  eso  significa  que  para  grupos  elites  

La  acción  electiva  sigue  siendo  una  forma  de  conducta  
socialmente  regulada,  pero  se  distingue  de  la  acción  prescriptiva  en  cuanto  lo  que  las  normas  indican  son  

ión  

emocionales.  Así  es  que  en  la  sociedad  moderna,  la  política,  la  ciencia,  la  economía  y  la  tecnología  necesitan  

se  combinan  muy  a  menudo  con  criterios  emocionales  (como,  por  ejemplo,  la  elección  en  la  esfera  íntima  e  
individual,  como  el  matrimonio,  la  vocación  profesional,  las  preferencias  estéticas,  etc.,  donde  los  criterios  
incluyen  como  valor  positivo  o  como  fin  aprobado  el  esfuerzo  de  alcanzar,  dadas  ciertas  condiciones,  la  
máxima  expresión  de  individualidad,  de  lo  que  se  quiere  hacer  y  de  lo  que  se  es  capaz  de  hacer).  Los  
principios  sintetizados  aquí  pueden  proveer  una  base  apropiada  para  subrayar  las  tensiones  estructurales  
implícitas  en  la  sociedad  moderna,  lo  que  podría  crear  propensiones  para  soluciones  autoritarias  bajo  ciertas  
condiciones  críticas.  También  es  preciso  notar  que  las  características  de  la  secularización  abstractamente  

confluencia  en  cierto  punto,  en  tiempo  y  espacio,  de  una  serie  de  procesos  analíticamente  distinguibles  y  a  
veces  concreta  o  históricamente  identificables.  
  
Volviendo  ahora  a  las  consecuencias  de  la  forma  moderna  de  integración  y  secularización,  el  rasgo  más  
relevante  para  este  análisis  es  el  hecho  de  que  el  marco  normativo  mismo   es  decir,  el  componente  
prescriptivo  de  la  acción  electiva   puede  convertirse  en  objeto  de  elección,  puede  ser  cambiado.  En  efecto,  
tal  marco  proporciona  (prescribe)  los  criterios  según  los  cuales  es  preciso  realizar  las  elecciones.  Esto  
presupone  un  núcleo  común  de  significados,  valores,  creencias  y  fines  dotados  con  suficiente  congruencia  
para  asegurar  un  grado  de  compatibilidad  entre  las  acciones  y  elecciones  de  individuos  y  grupos,  y  para  
proveer  mecanismos  aptos  para  dar  soluciones  relativamente  pacíficas  o  conflictos  interindividuales  e  intra  o  
intergrupales  dentro  de  la  sociedad.  Cuando  el  marco  normativo  mismo  llega  a  ser  un  objeto  de  deliberación  
y  elección,  es  ese  núcleo  común  que  se  pone  en  duda  directa  o  indirectamente.  Remontando  las  cadenas  de  
fines  y  medios,  los  fines  últimos  de  la  sociedad  dejan  de  ser  aceptados  o  dados  por  supuesto  sin  discusión,  o  
explicados  en  términos  de  revelación  religiosa  (o  aun  en  términos  de  alguna  noción  positivista  de  

resiva  de  la  secularización  esos  fines  
y  valores  centrales  acaban  por  ser  vistos  como  artefactos  humanos  modificables,  susceptibles  de  cambio,  y  
más  precisamente  de  cambio  deliberado  y  planeado.  En  la  sociedad  moderna,  el  cambio  que  en  los  sistemas  
normativos  no  secularizados  o  sagrados  es  totalmente  o  en  gran  parte  negado  o  fuertemente  resistido  y  en  
todos  los  casos  visto  como  ilegítimo  o  sacrílego,  llega  a  ser  legitimizado,  aceptado  y  aun  normalmente  
deseado  y  esperado  cuando  se  trata  de  satisfacer  las  crecientemente  diversificadas  necesidades  materiales  y  
psicológicas.  Es  verdad  que  tales  cambios  son  a  menudo  resistidos  y  originan  conflictos  sociales  que  pueden  
ser  catastróficos  para  la  supervivencia  de  la  sociedad  misma.  Pero  precisamente  en  esto  consiste  el  
problema.  Junto  a  este  proceso  está  el  tercer  rasgo  que  define  la  secularización,  la  siempre  creciente  
diferenciación  y  especialización  de  normas  y  roles,  y  la  creciente  autonomización  de  valores  dentro  del  
mismo  sistema  social.  La  interdependencia  en
al  contrario,  tiende  a  aumentar  con  la  especialización.  Pero  de  este  modo  el  problema  de  la  integración  del  
sistema  social  global  se  complica  aún  más,  pues  al  pluralismo  y  divergencias  de  las  elecciones  individuales  y  
grupales  se  agrega  el  pluralismo  causado  por  la  multiplicación  de  subsistemas  especializados,  que  si  bien  son  
autónomos  en  sus  valores  y  normas,  deben  funcionar  en  estrecha  interdependencia.  
  
Tal  vez  se  pueda  sugerir  que  para  la  emergencia  y  el  desarrollo  de  la  modernidad  la  secularización  podría  
limitarse  a  algunas  áreas  del  comportamiento  y  a  algunos  subsistemas  de  la  sociedad,  como  ser,  el  
conocimiento  científico,  la  tecnología  y  la  economía,  mientras  que  todas  las  demás  esferas  institucionales,  
incluso  hasta  cierto  punto,  la  política,  podría  mantenerse  dentro  de  la  forma  prescriptiva  de  integración.  Así  
ha  ocurrido  en  otras  grandes  civilizaciones  y  también  en  Occidente,  en  el  pasado.  Sin  embargo,  aunque  los  



rasgos  tradicional
forma  moderna  de  la  secularización  por  su  propia  naturaleza  tiende  a  extenderse  a  toda  la  sociedad,  a  todas  
las  áreas  de  conducta,  a  todos  los  subsistemas  y  a  todos  los  estratos  y  sectores  de  la  población.  Por  otro  

núcleo  de  valores  y  normas  en  que  se  arraigan  los  criterios  para  las  elecciones  y  que  regulan  el  cambio  sin  
rupturas  catastróficas...  
  
Las  precedentes  consideraciones  llevan  a  formular  en  un  nivel  de  máxima  generalidad  la  hipótesis  de  que  la  
tensión  estructural  implícita  en  la  sociedad  moderna,  entre  la  creciente  secularización,  por  un  lado,  y  la  
necesidad  de  mantener  un  núcleo  central  prescriptivo  mínimo  suficiente  para  la  integración  por  el  otro,  
constituye  un  factor  general  causal  de  crisis  catastróficas  que  al  eliminar  los  insuficientes  mecanismos  de  
control  de  los  conflictos  lleva  a  soluciones  destructivas  de  la  democracia  (...  ).  
  
Interdependencia  a  nivel  internacional  y  democracia  
  
Es  bien  sabido  que  con  la  sociedad  moderna  se  inicia  realmente  la  historia  universal,  es  decir,  en  escala  

reemplazados  crecientemente  por  un  proceso  único  de  transformación.  Aunque  siempre  es  posible  descubrir  
contactos  e  

procesos  históricos  se  unifica.  Sobre  todo  en  el  siglo  veint
planeta  escapa  a  la  espesa  red  de  interdependencias  que  destruyen  el  aislamiento  y  la  autonomía  de  los  
cuales  habían  quedado  por  milenios  áreas  y  grupos  humanos.  Frente  a  esta  unificación  que  afecta  todos  los  
procesos  esenciales  de  la  vida  social,  la  sociedad  humana  queda  organizada  en  unos  150  estados  legalmente  

términos  de  tamaño,  población,  grado  de  desarrollo,  tipo  de  cultura  y  sobre  todo  poder,  económico,  político  
y  militar.  Las  mismas  contradicciones  observadas  dentro  de  cada  sociedad  nacional  moderna  o  en  proceso  de  

ma  

toda  vida  humana  sobre  la  tierra.  No  se  trata  solamente  del  holocausto  nuclear,  o  incluso  de  las  guerras  
ne  al  funcionamiento  y  la  subsistencia  misma  de  todas  las  

sociedades  nacionales,  en  el  orden  económico,  tecnológico,  ecológico,  social  y  político.  Ninguno  de  los  
problemas  más  vitales  que  enfrentan  los  países,  cualquiera  que  sea  su  grado  de  desarrollo  puede  enfrentarse  
a  nivel  nacional.  Desde  los  problemas  ecológicos,  a  los  concernientes  al  sistema  monetario,  la  distribución  y  
el  uso  de  las  materias  primas,  los  alimentos,  las  facilidades  sanitarias,  el  uso  y  el  desarrollo  tecnológico  y  
científico,  la  distribución  de  la  población  sobre  el  planeta,  la  producción  y  distribución  de  la  energía,  todo  
esto  y  mucho  más  depende  de  la  existencia  de  una  planificación  internacional  real  y  efectiva,  es  decir,  capaz  
de  llevar  a  cabo  las  operaciones  necesarias  para  un  adecuado  funcionamiento  de  la  sociedad  en  sus  varias  
esferas.  Tal  planificación  no  existe  ni  podrá  existir,  mientras  subsistan  los  estados  nacionales  u  otras  

  
  
El  análisis  relativo  a  las  posibilidades  de  la  democracia  en  los  estados  nacionales  del  presente  debe  partir  del  
hecho   difícilmente  refutable   de  que  en  la  actualidad  la  distinción  entre  política  interior  y  política  
internacional  se  ha  vuelto  obsoleta,  por  lo  menos  para  las  esferas  más  vitales  de  la  vida  de  un  país,  y  esto  no  

y  hasta  hegemónicos.  
  
Sobre  el  plano  más  general  es  ya  de  por  sí  evidente  que,  incluso  en  los  países  que  gozan  de  una  democracia  
firmemente  establecida  y  operante,  hay  un  número  considerable  de  decisiones  vitales  que  son  tomadas  fuera  
de  todo  posible  control  y  participación  directa  o  indirecta  de  los  ciudadanos:  se  trata  de  aquellas  cuestiones  
que  caen  bajo  la  jurisdicción  territorial  (



posibilidad  de  afectar  la  vida  y  hasta  la  supervivencia  de  los  ciudadanos  de  otros  países  está  al  alcance  
también  de  países  periféricos,  no  desarrollados  y  militarmente  débiles.  El  ejemplo  más  claro  es  obviamente  el  
de  los  países  petrolíferos,  pero  cualquier  Estado  que  por  azar  se  encuentre  en  condiciones  de  controlar  
ciertas  materias  primas,  factore

internacional,  pueden  incidir  de  manera  significativa  en  la  vida  interna  de  otros  estados  y  originar  procesos  
políticos  u  otros,  totalmente  contrarios  a  la  voluntad  democráticamente  expresada  de  sus  ciudadanos.  
Dentro  de  la  lógica  democrática,  no  sólo  las  tecnologías  y  el  patrimonio  científico,  sino  también  las  materias  
primas,  las  vías  de  comunicación  naturales  y  artificiales,  así  como  todo  otro  recurso  de  interés  común  para  la  
población  del  planeta,  deberían  ser  controlados  por  autoridades  supranacionales,  que  respondieran  al  
control  democrático  precisamente  de  esa  población.  De  ninguna  manera  se  puede  considerar  democrático  el  
principio  de  que  estos  recursos,  de  cualquier  naturaleza,  correspondan  al  pueblo  que  diríamos  

y  países  de  todo  grado  de  desarrollo  sostienen  este  principio  como  una  expresión  genuina  del  ethos  
democrático.  Es  verdad  que,  como  se  ha  mencionado  anteriormente,  existen  tremendos  obstáculos  
históricos,  políticos  y  hasta  de  técnicas  organizativas,  para  hacer  posible  en  términos  operacionales  el  
ejercicio  de  ese  control.  Pero  este  hecho  de  ninguna  manera  presta  validez  a  la  legitimidad  del  control  
nacional  sobre  cuestiones  de  interés  internacional.  Por  otra  parte,  incluso  decisiones  como  el  votar  por  un  
partido  en  cambio  de  otro  puede  incidir  profundamente  en  la  vida  de  otros  países.  Y  obviamente  este  tipo  de  
influencias  atribuye  mayor  peso   en  estos  casos,  no  en  todos   a  las  decisiones  de  los  ciudadanos  de  países  
centrales.  
  
  Dicho  esto,  sin  embargo,  en  el  presente  
interdependencia,  y  la  internacionalización  de  la  política  interior  tienden  a  favorecer  las  soluciones  
autoritarias,  más  que  las  democráticas.  La  razón  más  general  de  ello  debe  buscarse  en  el  alto  grado  de  
inseguridad  generada  por  el  carácter  errático  e  irracional  de  los  procesos  internacionales.  Por  un  lado  en  
todos  los  países  las  decisiones  de  significado  militar  directo  o  indirecto  quedan  en  las  manos  de  pequeños  
grupos  de  líderes,  políticos,  burócratas,  tecnócratas  o  militares,  y  todo  esto  como  necesario  requerimiento  
del  tipo  de  decisiones  a  tomar  en  situaciones  de  extrema  fluidez,  impredictibilidad  y  secreto.  Por  el  otro,  la  
amenaza  exterior  y  la  inseguridad  consiguiente  han  sido  desde  siempre  la  causa  o  la  excusa   o  ambas  a  la  
vez   de  severas  restricciones  a  la  participación  de  la  ciudadanía,  a  través  de  los  órganos  democráticos,  en  el  
gobierno  del  país.  Agreguemos  que  las  ideologías  nacionalistas  hallan  en  la  amenaza  exterior  y  en  la  
inseguridad  su  mayor  refuerzo.  Y  los  nacionalismos,  cualesquiera  sean  su  nombre  y  orientación,  tienden  a  ser  
autoritarios.    
  
El  tema  de  las  propensiones  antidemocráticas  de  los  nacionalismos  nos  lleva  a  una  última  consideración.  
Como  ya  se  dijo,  el  principio  integrativo  que  en  la  sociedad  moderna  reemplaza  las  formas  religiosas  y  
dinásticas  de  integración  social  es  precisamente  el  principio  de  nacionalidad.  La  nación  representa  aún  ahora  
el  núcleo  prescriptivo  que  juntamente  con  las  supervivientes  normas  éticas  y  religiosas  hace  posible  el  
funcionamiento  de  la  sociedad.  En  lo  político  tiende  a  construir  la  Gemeinschaft,  la  comunidad  basada  en  los  
principios  prescriptos.  No  es  entonces  por  azar  que  todos  los  nacionalismos  tiendan  en  mayor  o  menor  
medida  hacia  formas  autoritarias.  El  ejemplo  paradigmático  del  nazismo,  el  nacional-‐socialismo  alemán,  no  
menos  que  el  del  nacional-‐comunismo  soviético  ilustran  claramente  esta  conexión.  Conexión  que  en  los  
nacionalismos  democráticos  se  atenúa  mas  no  desaparece,  como  se  confirma  en  todos  los  casos  de  
profundas  crisis  sociales.  Es  por  este  camino  que  al  tornarse  más  intensa  la  inseguridad  generada  por  el  
estado  del  sistema  internacional  y  la  endémica  amenaza  exterior,  el  pluralismo  y  el  principio  de  la  elección  
individual  deli
necesariamente  autoritarias  o  totalitarias...  Se  manifiesta  así  otra  de  las  contradicciones  en  que  es  rica  la  
sociedad  moderna:  precisamente  en  el  momento  en  que  las  necesidades  estructurales  han  hecho  obsoleta  la  
organización  en  estados  nacionales,  las  ideologías  nacionalistas  se  intensifican  creando  nuevos  obstáculos  a  
la  creación  de  una  comunidad  internacional  que  constituiría  una  componente  necesaria  de  la  creación  de  
mecanismos  adecuados  para  asegurar  la  supervivencia  social,  cultural  y  hasta  física  de  las  sociedades  
humanas  (...).  



  
Vulnerabilidad  física  y  social  de  la  sociedad  moderna  
  
La  vulnerabilidad  de  la  sociedad  moderna  depende  de  varios  factores,  muchos  de  los  cuales  se  señalan  en  
otras  secciones.  Recordemos  en  primer  lugar  el  alto  grado  de  interdependencia  de  todos  los  componentes  
(subsistemas,  instituciones,  grupos,  categorías,  áreas  y  regiones  en  el  interior  de  un  país  y  en  el  plano  
internacional,  etc.)  de  la  estructura  social.  Tal  interdependencia  se  verifica  tanto  en  la  organización  social  
como  en  la  estructura  tecnológica.  En  segundo  lugar,  el  hecho  de  que  en  el  funcionamiento  de  muchos  
aspectos  de  la  vida  social,  caracterizados  por  su  alta  interdependencia,  debe  intervenir  un  gran  número  de  
personas  y  que,  aun  aquellos  que  desempeñan  roles  ocupacionales  de  bajo  status  y  remuneración  pueden  
operar  en  posiciones  clave,  es  decir,  en  lugares  desde  donde  están  en  condiciones  de  perturbar  con  su  acción  
o  su  abstención  enteros  sectores  de  la  vida  de  un  país.  A  estos  dos  factores  que  se  podrían  denominar  de  
orden  estructural  (en  la  organización  y  en  la  tecnología),  se  agregan  otros  de  orden  cultural  y  psicosocial.  
Estos  ya  han  sido  examinados  anteriormente  y  se  relacionan,  por  un  lado,  con  la  pluralidad  de  sistemas  
valorativos,  de  orientaciones  y  actitudes  y,  por  el  otro,  con  las  dificultades  que  se  encuentran  en  el  proceso  
de  socialización  primaria  y  secundaria,  cuando  este  proceso  se  desarrolla  en  condiciones  de  cambios  
continuos  en  el  marco  normativo  y  dentro  de  un  clima  de  problematicidad  y  crítica  que  afecta  a  todas  las  
instituciones.  En  otras  palabras,  mientras  por  un  lado  la  tecnología  y  la  forma  organizativa  de  la  sociedad  
moderna  requieren  el  cumplimiento  estricto  de  ciertos  roles  y  funciones,  de  acuerdo  con  las  normas  técnicas  
y  sociales  que  corresponden  en  cada  caso,  por  el  otro  el  tipo  de  integración  y  las  características  que  la  
socialización  adquiere  dentro  de  ese  tipo  de  integración  conducen  a  la  continua  formación  de  grupos  e  

deliberadamente  o  no,  causar  gravísimos  y  hasta  irreparables  daños  al  funcionamiento  de  componentes  
esenciales  de  la  vida  social.  No  necesariamente  estos  comportamientos  son  contrarios  o  reprimidos  por  la  ley  
o  las  normas  no  escritas  consideradas  usualmente  válidas.  En  realidad,  aquí  el  fenómeno  que  denominamos  
vulnerabilidad  de  la  sociedad  moderna  origina  dos  consecuencias  distintas  aunque  no  claramente  separadas.  
Por  un  lado,  tiende  a  dar  cierto  poder  a  grupos  pequeños  y  de  todos  modos  situados  fuera  de  la  elite  

ctor  en  la  fragmentación  del  poder  que  coexiste  con  el  opuesto  proceso  de  
concentración  y  a  los  que  se  refiere  la  sección  siguiente.  Por  el  otro,  ofrece  la  posibilidad  a  individuos  y  
grupos  que  desde  el  punto  de  vista  de  los  valores  y  normas  dominantes  pod
realizar  acciones  violentas  contra  puntos  especialmente  neurálgicos  de  la  sociedad   personas,  grupos  y  
cosas   
insolubles  en  una  sociedad  que  se  basa  sobre  un  sistema  de  normas  y  valores  en  continuo  cambio  y  que  

considerada  una  expresión  de  protesta  política...  Mas  no  corresponde  analizar  aquí  los  lados  éticos  de  la  
cuestión:  desde  el  punto  de  vista  que  nos  preocupa,  el  hecho  es  que  la  inseguridad  creada  por  la  
vulnerabilidad  interna,  no  menos  que  la  originada  por  el  sistema  internacional,  crea  condiciones  muy  
negativas  para  la  democracia.  No  es  necesario  insistir  sobre  el  hecho  obvio,  y  ahora  reconocido  por  todos,  de  
que  las  amenazas  internas  inducen   y  en  cierto  casos  requieren   la  adopción  de  medidas  restrictivas  de  la  
libertad  y  los  derechos  individuales.  Aun  sin  llegar  a  las  atrocidades  de  algunos  regímenes  militares  en  
América  latina,  la  consecuencia  de  la  inseguridad  generalizada  que  en  una  medida  u  otra  ha  invadido  casi  
todos  los  países,  está  provocando  una  serie  de  medidas  preventivas  y  represivas  que  inevitablemente  se  
reflejan  sobre  todos  los  ciudadanos.  La  enorme  mayoría  de  las  personas  de  las  naciones  con  regímenes  
democráticos  no  parece  tener  propensiones  para  el  autoritarismo,  pero  frente  al  terrorismo,  la  violencia  y  la  
criminalidad  y  la  amenaza  que  ello  significa  para  su  vida  diaria,  difícilmente  podrán  resistir  la  tentación  de  

tecnológica  y  organizacional  de  la  sociedad  moderna,  unida  a  la  crisis  radical  del  sistema  normativo,  ponen  a  
dura  prueba  las  instituciones  democráticas  aun  en  los  países  en  los  cuales  ellas  parecen  firmemente  
establecidas  (...).  
  
Concentración  y  fragmentación  del  poder  
    



(...)  La  creciente  interdependencia  favorece  necesariamente  la  concentración  del  poder,  a  lo  que  se  agregan  
las  tendencias  oligárquicas  en  las  organizaciones  políticas,  burocráticas  y  otras,  tendencias  ya  bien  
estudiadas  por  las  ciencias  sociales.  Mas  es  también  verdad  que  la  multiplicación  de  los  grupos,  categorías  y  
sectores,  y  su  participación  en  una  sociedad  tan  compleja,  pone  en  las  manos  de  estas  entidades  y  de  los  
individuos  que  las  representan  cierto  grado  de  poder.  A  esto  se  agrega  el  alto  grado  de  vulnerabilidad  de  la  
sociedad.  Como  se  vio  en  la  sección  precedente,  en  casi  todos  los  sectores  de  la  vida  económica  y  social  
existen  puntos  neurálgicos,  en  que  la  acción  (o  la  omisión)  por  parte  de  pocas  personas  (aun  de  bajo  y/o  
medio  status  ocupacional)  puede  impedir  o  perturbar  seriamente  el  funcionamiento  de  grandes  
organizaciones  o  de  sectores  enteros  de  la  economía  o  de  otras  esferas  esenciales.  De  aquí  no  sólo  la  
posibilidad  de  acciones  violentas,  sino  también  el  hecho  de  que  cierto  poder   aunque  sea  de  veto  o  negativo   
recaiga  en  las  manos  de  una  gran  cantidad  de  grupos.  Hay  ciertamente  diferencias  notables  en  cuanto  al  
nivel  de  decisiones:  por  ejemplo,  las  decisiones  de  carácter  militar  sobre  el  uso  de  armas  nucleares  están  

importancia  que  dependen  del  consenso  de  amplios  grupos,  o  de  grupos  pequeños,  pero  fuera  de  la  elite  
dirigente.  
  
Ahora  bien,  las  peculiaridades  estructurales  de  la  sociedad  industrial  que  originan  estas  dos  contradictorias  
tendencias:  fragmentación  del  poder  por  un  lado,  concentración  máxima  por  el  otro,  constituyen  en  ambos  
casos  una  seria  amenaza  para  la  democracia.  En  cuanto  a  lo  segundo,  la  concentración  del  poder,  el  peligro  
es  obvio,  y  no  es  necesario  agregar  nada,  salvo  que  en  las  circunstancias  actuales  no  se  ve  de  qué  manera  se  
lo  podría  superar.  Por  lo  que  se  refiere  a  lo  segundo,  la  amenaza  no  es  menor.  Esta  fragmentación  fue  
observada  en  sus  efectos  destructivos  de  la  democracia  en  varios  países  latinoamericanos,  pero  no  se  limita  
a  ellos.  Es  más  fuerte,  y  por  razones  culturales  y  estructurales,  en  los  países  latinoamericanos  y  
latinoeuropeos,  pero  es  endémica  y  creciente  en  las  democracias  bien  establecidas  y  consideradas  fuertes,  
como  Inglaterra  o  los  Estados  Unidos.  La  participación  en  las  decisiones,  por  vía  directa  o  indirecta  de  tantos  

ideológicas,  determina  en  todos  los  países  situaciones  a  veces  insolubles  que  llevan  a  la  parálisis  del  poder.  El  
veto  recíproco  produce  la  postergación  indefinida  de  problemas  que  reclaman  soluciones  urgentes   y  éstos  
son  la  mayoría  de  los  países  industrializados  o  en  desarrollo   o  bien  soluciones  de  compromiso  que  en  
realidad  quedan  sin  ningún  efecto  o  tienen  consecuencias  negativas.  Por  cierto  que  la  posibilidad  de  
planificación,  incluso  a  corto  plazo  y  dentro  de  un  mismo  país,  o  sector,  queda  disminuida  extremadamente,  
si  no  del  todo  anulada.  La  incapacidad  de  tomar  decisiones  (lo  que  en  Italia  se  llam
llevado  de  manera  directa  a  soluciones  dictatoriales:  así  por  ejemplo  en  la  Argentina,  en  1966,  y  de  algún  
modo  en  otras  ocasiones.  Las  críticas  al  sistema  democrático  y  las  frecuentes  inclinaciones  tecnocráticas  de  
los  regímenes  militares  obedecen  al  mismo  tipo  de  causas.  Más  grave  aún,  por  las  amenazas  potenciales  que  
encierra,  es  la  vulnerabilidad  de  la  sociedad  tecnológica  a  las  acciones  unilaterales  de  pequeños  grupos  
situados  en  posiciones  clave  dentro  del  proceso  productivo  u  otra  esfera  esencial  de  la  sociedad.  Las  huelgas  
de  estos  pequeños  grupos  pueden  paralizar  una  nación.  Y  ello  está  ocurriendo  en  algunos  países  avanzados.  
Aunque  no  se  llegue  por  este  camino  a  la  supresión  de  la  democracia,  estas  acciones  llevan  a  graves  
restricciones  de  las  libertades  y  derechos  fundamentales,  es  decir,  tienen  efectos  comparables  a  los  del  
terrorismo  político.  
  
El  factor  central,  en  cuanto  a  la  dificultad  de  hallar  una  solución  a  las  consecuencias  de  la  fragmentación  del  
poder,  es  una  vez  más  la  dificultad  de  construir  y  reconstruir  las  bases  del  consenso  social,  en  una  sociedad  
que  por  su  dinámica  interna  y  forma  de  integración  pone  continuamente  en  duda  sus  valores  centrales  y  es  al  
mismo  tiempo  incapaz   o  lo  ha  sido  hasta  ahora   de  reemplazarlos  por  otros  que  constituyan  una  base  
viable  de  consenso,  aunque  provisorio.  
  
Conclusiones  
  
Desafortunadamente  el  análisis  desarrollado  en  los  apartados  anteriores  no  sugiere  conclusiones  optimistas,  
ni  sobre  el  destino  de  la  democracia  ni  sobre  el  de  la  sociedad  moderna,  y  del  género  humano  en  general.  
Este  escrito  se  sitúa  sin  quererlo  dentro  de  la  ya  abundante  literatura  de  la  catástrofe.  También  puede  



muchas  de  las  clásicas  tesis  tradicionalistas  avanzadas  desde  los  albores  de  la  sociedad  moderna,  y  con  más  
claridad  como  reacción  a  la  Revolución  Francesa  y  los  otros  movimientos  que  de  allí  se  originaron,  desde  los  
comienzos  del  siglo  XIX.  Hay,  sin  embargo,  una  diferencia,  y  es  la  que  introduce  la  experiencia  histórica  de  los  
últimos  ciento  cincuenta  años,  particularmente  desde  la  Primera  Guerra  Mundial.  El  autor  no  ha  renunciado  
a  los  valores  de  la  sociedad  moderna,  mas  tampoco  a  la  lógica  y  al  sentido  de  realidad.  Las  ciencias  del  
hombre  no  están  en  condiciones  ahora  (y  probablemente  no  lo  estarán  nunca)  de  afirmar  si  esos  valores  son  
o  no  realizables.  Parece,  sin  embargo,  razonable  suponer  que  las  potencialidades  humanas  son  mucho  
mayores  y  distintas  de  lo  que  han  realizado  la  cultura  occidental  y  moderna  y  las  otras  grandes  culturas.  Mas  

hombre  tal  como  se  ha  realizado  históricamente  hasta  ahora.  Es  esta  particular  versión  histórica  de  la  
realidad  que  debe  enfrentarse.  Y  las  consideraciones  precedentes  sugieren  un  diagnóstico  negativo.  Quizás  
esté  equivocado.  O  quizá  se  den  soluciones  no  previstas  que  la  imaginación  muy  limitada  del  autor  no  ha  
sabido  descubrir.  
  
Los  Cuadernos  del  Pensamiento  Crítico  Latinoamericano  constituyen  una  iniciativa  del  Consejo  
Latinoamericano  de  Ciencias  Sociales  (CLACSO)  para  la  divulgación  de  algunos  de  los  principales  autores  del  
pensamiento  social  crítico  de  América  Latina  y  el  Caribe:  Ruy  Mauro  Marini  (Brasil),  Agustín  Cueva  (Ecuador),  
Alvaro  García  Linera  (Bolivia),  Celso  Furtado  (Brasil),  Aldo  Ferrer  (Argentina),  José  Carlos  Mariátegui  (Perú),  
Pablo  González  Casanova  (México),  Suzy  Castor  (Haití),  Marilena  Chauí  (Brasil),  Florestan  Fernandes  (Brasil),  
Orlando  Fals  Borda  (Colombia),  Mayra  Paula  Espina  Prieto  (Cuba),  Edelberto  Torres  Rivas  (Guatemala),  
Carlos  Tünnermann  Bernheim  (Nicaragua),  Daniel  Mato  (Argentina),  Hugo  Aboites  (Brasil),  Jaime  Ornelas  
Delgado  (México),  Jorge  Landinelli  (Uruguay),  Marcela  Mollis  (Argentina),  Pablo  Gentili  (Brasil),  Víctor  
Manuel  Moncayo  (Colombia),  Susana  Novick  (Argentina),  Antonio  Negri  (Italia),  Guillermo  Almeyra  
(Argentina),  Luis  Tapia  (Bolivia),  Boaventura  de  Sousa  Santos  (Portugal),  René  Zavaleta  Mercado  (Bolivia),  
Enzo  Faletto  (Chile),  Angel  Quintero  Rivera  (Puerto  Rico),  Carmen  Miró  (Panamá),  Emir  Sader  (Brasil),  José  
Maurício  Domingues  (Brasil),  Raul  Prada  Alcoreza  (Bolivia),  François  Hourtart  (Bélgica),  Ximena  Soruco  
Sologuren  (Bolivia),  María  Teresa  Zegada  Claure  (Bolivia),  Márgara  Millán  (México),  Pedro  Páez  Pérez  
(Ecuador),  Mabel  Thwaites  Rey  (Argentina),  Massimo  Modonesi  (México),  Orlando  Caputo  Leiva  (Chile),  
entre  otros.  
  
Los  Cuadernos  del  Pensamiento  Crítico  Latinoamericano  se  publican  en  La  Jornada  de  México,  en  los  Le  
Monde  Diplomatique  de  Bolivia,  Brasil,  Chile,  Colombia,  España,  Perú  y  Venezuela  y  en  Página/12  de  
Argentina.  
  
Coordinación  Editorial:  Emir  Sader  
  
CLACSO  es  una  red  de  más  de  294  instituciones  que  realizan  actividades  de  investigación,  docencia  y  
formación  en  el  campo  de  las  ciencias  sociales  en  25  países:  www.clacso.org  

Uruguay,  país  de  desequilibrios  

¿Te  interesa  esta  noticia?  
  
JUAN  SÁNCHEZ  
  
En  las  últimas  semanas  del  año  que  finalizó,  muchos  ciudadanos  se  mostraron  atentos  o  preocupados  por  las  
decisiones  del  presidente,  entre  quienes  lo  apoyaron  y  quienes  no:  la  presión  de  los  actores  y  de  su  entorno,  
su  capacidad  de  liderazgo  para  solucionar  problemas  que  él  mismo  señaló  como  relevantes  y  que,  antes,  
otros  no  pudieron  o  no  quisieron  resolver.  
  



La  historia  económica  desde  los  años  sesenta  y  hasta  mediados  de  los  años  ochenta  nos  volvió  ciertamente  
escépticos  respecto  de  cualquier  interpretación  dogmática  o  comprensiva  que  nos  propusieran,  por  atractiva  
que  pudiera  parecer  (1).  
  
EN  EL  LARGO  PLAZO.  De  varios  trabajos  sobre  la  historia  económica  del  país  destacamos  el  de  Rama  y  Grau.  
Del  mismo,  y  del  análisis  de  la  historia  reciente  de  los  últimos  veinte  años,  resulta  que  los  ciclos  económicos  
en  Uruguay  existen  y  aparecen  bien  marcados,  son  de  larga  duración  y  la  fase  recesiva  ha  sido  más  corta  y  
dramática  que  la  fase  expansiva.  
    
Asimismo,  resulta  que  las  crisis  más  graves  estuvieron  asociadas  a  la  aparición  de  una  inflación  elevada  o  al  
intento  de  su  desaceleración  por  mecanismos  más  o  menos  ortodoxos  como  los  Planes  de  Estabilización  
aplicados  en  1958,  1968,  1978,  1990  con  la  excepción  del  plan  más  heterodoxo  de  1968.  
  
La  expansión  del  PBI  de  los  años  setenta  comenzó  antes  de  la  apertura  comercial  y  el  plan  de  estabilización  
de  1978  no  contribuyó  precisamente  a  que  esa  expansión  se  mantuviera.  Los  recursos  naturales  o  las  
políticas  que  maximizaban  las  ventajas  comparativas  que  los  mismos  generaban  no  explican  tampoco  los  
períodos  de  expansión.  Además,  los  factores  exógenos  (shocks  de  demanda  externa,  contextos  favorables  o  
no)  tampoco  por  sí  solos  explican  estos  períodos  de  expansión  o  recesión.  
  
Por  último,  hay  que  destacar  que  la  relación  del  Estado  con  los  actores  económicos  y  sociales  aparece  como  
un  factor  más  relevante  que  el  que  otros  autores  hubieran  advertido,  así  como  el  grado  de  independencia  de  
los  gobiernos  para  establecer  un  rumbo  más  allá  de  las  presiones  de  los  distintos  grupos  de  interés.   
  
PAÍS  PRODUCTIVO.  "Es  previsible  que  el  ministro  de  Economía  sea  muy  reticente  en  el  otorgamiento  de  
aumentos  salariales,  ya  que  la  austeridad  es  una  característica  de  los  gobiernos  de  izquierda  que  asumen  por  
primera  vez.  Aquí,  la  mediación  más  importante  no  la  va  a  llevar  a  cabo  ni  el  ministro  de  Trabajo  ni  el  de  
Economía,  este  rol  le  corresponderá  al  propio  presidente.  El  Uruguay  vive  hoy  la  tragedia  de  que  no  sabe  
adónde  va  como  nación.  El  Frente  Amplio,  durante  la  campaña,  no  hizo  ninguna  propuesta  de  un  modelo  
económico  más  allá  del  llamado  país  productivo"  (2).  
  
El  ex  presidente  de  la  Unión  Industrial  Argentina  a  la  salida  de  la  crisis  2002,  cuando  la  economía  argentina  
comenzó  a  crecer  el  doble  que  la  de  Brasil,  fue  designado  ministro  de  la  Producción;  además  de  ponderar  al  
ministro  Roberto  Lavagna  señalaba  "Las  Pymes  son  más  expresivas  en  la  Argentina  que  las  empresas  de  gran  
tamaño,  es  un  sector  revolucionario,  tienen  una  memoria  de  lo  que  han  sufrido  y  vienen  de  una  historia  de  
30  años  en  la  que  cada  vez  que  pudieron  tomar  aire  se  terminaron  fundiendo".  
  
Un  estudio  de  principios  de  la  década  financiado  por  la  Unión  Europea  en  el  que  participamos  nos  permitió  
conocer  con  más  profundidad  el  sector  forestal,  al  que  estuvimos  vinculados  por  quince  años.  Advertíamos  
entonces  que  el  sector  había  tenido  sus  comienzos  mucho  antes  de  la  ley  del  año  1987  y  que  ésta  (promoción  
con  subsidios  explícitos)  le  dio  una  dinámica  imposible  de  pensar  en  la  lógica  anterior.  
  
Uruguay  tenía  ventajas  naturales  sustantivas  con  relación  a  los  países  desarrollados  del  hemisferio  norte  que  
no  había  explotado  y  las  restricciones  crecientes  a  la  deforestación  en  el  mundo  por  regulaciones  
ambientales  y  la  menor  disponibilidad  de  tierras  marginales  para  forestación  y  su  costo  relativo  en  países  
con  una  producción  relevante  nos  estaba  ubicando  en  una  posición  de  privilegio.  
  
Advertimos  además  (antes  de  conocer  la  concreción  de  la  primera  planta  de  celulosa)  que  en  los  siguientes  
años,  Uruguay  recibiría  más  tarde  o  más  temprano  inversiones  para  diverso  tipo  de  procesamiento  de  la  
madera  y  sus  derivados  (papel,  madera  aserrada  y  otros  productos  derivados)  con  una  envergadura  poco  
conocida.  
  
No  obstante  esta  realidad,  el  país  perdió  durante  años  en  los  rubros  madera  aserrada  y  derivados  de  la  
madera,  ciertas  ventajas  competitivas  que  habían  alcanzado  por  experiencia  acumulada  (con  trabajo  y  



capital  nacional  en  grandes  y  medianas  empresas)  a  partir  de  diversas  causas  y  las  políticas  macro  no  
estuvieron  ajenas.  Cabe  reconocer  que  algunas  pocas  firmas  lograron  sobrevivir  por  su  volumen,  integración  
empresarial  y  de  capital  y  otros  factores  propios  y  ajenos.  
  
  CONCENTRACIÓN.  Más  allá  de  la  recuperación  ante  las  caídas  abruptas  originadas  en  la  crisis  de  2008,  el  
crecimiento  de  las  exportaciones  de  productos  primarios  acumuladas  entre  enero  y  noviembre  de  2010  fue  
de  41%.  Al  mismo  tiempo,  las  exportaciones  de  manufacturas  de  origen  agropecuario  en  dólares  se  
mantuvieron  en  valor  nominal.  En  ese  mismo  período  las  exportaciones  de  origen  industrial  acumularon  un  
magro  crecimiento  de  un  6%.  
  
A  pesar  de  la  recuperación  del  comercio  desde  2009,  destaca  la  inestabilidad  en  los  últimos  tres  años,  el  
crecimiento  del  peso  relativo  de  los  productos  primarios  en  2009  y  2010  y  el  escaso,  nulo  o  negativo  
crecimiento  de  las  exportaciones  con  mayor  valor  añadido  en  ese  período,  al  extremo  que  el  crecimiento  
acumulado  de  las  exportaciones  totales  de  los  últimos  dos  años  se  puede  explicar  casi  completamente  por  el  
crecimiento  de  las  ventas  externas  de  productos  primarios  (3).  
  
La  concentración  del  crecimiento  de  las  ventas  externas  en  esos  productos  primarios  fue  acompañada  a  su  
vez  por  la  concentración  empresarial  y  la  presencia  creciente  de  empresas  extranjeras.  
  
En  el  año  2005,  la  producción  industrial  ya  se  concentraba  en  pocas  empresas  de  gran  tamaño  y  tres  grandes  
sectores  acumulaban  casi  el  70%  del  valor  de  la  producción  y  algo  más  del  60%  del  valor  agregado.  El  
Instituto  Nacional  de  Estadística  preveía  que  tanto  perfil  como  estructura  productiva  por  grandes  sectores  de  
actividad  cambiaría  irreversiblemente  a  partir  del  año  2008  solamente  con  la  producción  de  Botnia  (4).  
  
La  mayoría  de  las  empresas  eran  relativamente  pequeñas  y  se  dedicaban  a  abastecer  el  mercado  interno.  De  
hecho,  concentraban  el  10%  del  valor  bruto  de  la  producción  y  el  13%  del  valor  agregado  bruto  de  la  
industria,  absorbiendo  el  mayor  porcentaje  del  personal  ocupado  en  el  sector,  en  las  que  la  mano  de  obra,  a  
su  vez,  aportaba  gran  parte  del  valor  añadido.  
  
La  globalización  y  la  concentración  empresarial  potencian  los  impactos  de  la  apertura  comercial  y  financiera,  
y  a  partir  de  allí  las  magnitudes  y  las  velocidades  de  daños  colaterales  se  incrementen,  se  diseminan  y  se  
hacen  difíciles  de  revertir.  
  
IDENTIDAD.  El  proyecto  que  dio  origen  al  Frente  Amplio  tuvo  su  fundamento,  entre  otros,  en  la  plataforma  
de  política  económica  y  social  del  movimiento  sindical  de  mediados  de  los  años  sesenta,  que  se  había  nutrido  
de  un  largo  y  trabajoso  proceso  de  consolidación  y  unificación  y  defendía  intereses  que  no  eran  
exclusivamente  los  propios  (ingresos  y  condiciones  de  trabajo).  Algunos  románticos  creemos  todavía  que  es  
posible  en  el  Uruguay  defender  el  interés  general  desde  la  política  y  los  sindicatos,  lo  que  ha  estado  ajeno  a  
la  realidad  del  país  en  los  últimos  tiempos.  
  
El  presidente  Mujica  está  encontrando  algunas  pequeñas  ventanas  de  oportunidad  para  ordenar  prioridades,  
que  el  poder  del  corporativismo  o  la  acción  de  los  grupos  de  poder,  con  la  complacencia  de  los  actores  
políticos,  había  impedido  en  las  últimas  décadas.  Está  en  la  firmeza  y  determinación  del  presidente  no  
defraudar  a  cientos  de  miles  de  compatriotas  en  esa  lucha.  
  
(1)  Paul  Samuelson,  Premio  Nobel  1970,  en  el  punto  de  partida  de  la  necesidad  de  dar  base  matemática  al  
análisis  económico  enfocado  al  equilibrio  general,  se  despacha  con  críticas  sobre  lo  parcial  del  análisis  de  
algunos  de  sus  colegas.  
  
(2)  Dra.  Constanza  Moreira  (Economía  &  Mercado,  2005)  opinando  sobre  la  posibilidad  de  que  varios  
conflictos  laborales  latentes  salieran  a  la  luz  con  un  gobierno  de  izquierda.  
  
(3)  Datos  de  la  Cámara  de  Industrias  del  Uruguay.  



  
(4)  "El  Sector  Industrial  en  el  Uruguay",  INE,  2005.  

La  OEA  respalda  las  elecciones  ilegítimas  en  Haití  en  las  que  las  tres  cuartas  partes  de  
los  haitianos  no  votaron  

Mark  Weisbrot  
Black  Agenda  Report  
  
Las  propuestas  de  la  Organización  de  Estados  Americanos  (OEA)  para  cambiar  la  fecha  de  la  segunda  vuelta  

propone  una  segunda  vuelta  entre  candidatos  a  la  presidencia  que  recibieron  sobre  un  6%  y  un  4%,  

popular  a  cualquier  contienda  electoral  que  no  incluya  Fanmi  Lavalas,  el  partido  político  más  popular  del  
país.  
  

iere  ser  quien  determine  quien  gobierna  Haití,  sin  permitirle  a  la  mayoría  de  los  haitianos  
  

  

decidir  el  destino  del  país  sin  el  consentimiento  de  los  gobernados?  Sí,  Haití  es  un  país  pobre,  pero  los  
haitianos  han  luchado  duramente  y  perdido  muchas  vidas  por  el  derecho  a  votar  y  elegir  un  gobierno.  Y  a  
pesar  de  ello,  el  28  de  noviembre,  casi  tres  cuartas  partes  de  los  haitianos  no  votaron  en  las  elecciones  
presidenciales  y  parlamentarias.  Esto  fue  lo  que  encontramos  cuando  revisamos  11.181  actas  de  las  
elecciones.  Esta  es  una  participación  ridículamente  baja  para  unas  elecciones  presidenciales.  
  
Ahora  la  OEA  ha  decidido  que  las  elecciones  deberían  ir  a  una  segunda  vuelta,  encontrando  que  los  dos  
candidatos  más  votados  fueron  la  antigua  primera  dama  Mirlande  Manigat  y  el  popular  cantante  Michel  
Martelly.  La  OEA  propone  una  segunda  vuelta  entre  candidatos  a  la  presidencia  que  recibieron  sobre  un  6  y  
un  4  por  cierto,  respectivamente,  del  voto  del  electorado  en  la  primera  vuelta.  
  
Una  razón  por  la  que  la  mayoría  de  los  haitianos  no  votaron  es  que  el  partido  político  más  popular  en  el  país,  
Fanmi  Lavalas,  fue  excluido  arbitrariamente  de  la  votación.  Esto  también  se  hizo  en  abril  de  2009,  en  
elecciones  parlamentarias,  y  más  del  90  por  ciento  de  los  votantes  no  votó.  Por  el  contrario,  en  las  elecciones  
presidenciales  de  2006  la  participación  fue  del  59,3  por  ciento.  Y  ha  sido  incluso  mayor  en  el  pasado,  incluso  
para  las  elecciones  parlamentarias  (no  presidenciales)  en  2000.  
  
Los  haitianos  se  han  arriesgado  mucho  para  votar  cuando  había  violencia  política,  y  han  sido  pragmáticos  a  
la  hora  de  votar  incluso  cuando  su  primera  opción  no  estaba  en  las  papeletas  (como  fue  le  caso  en  1996  y  
2006).  Pero  la  mayoría  no  votará  si  se  les  niega  el  derecho  a  elegir.  Esta  es  la  gran  historia  de  las  elecciones  
que  la  mayoría  de  los  grandes  medios  ha  ignorado  totalmente.  
  

  
  
Nuestro  recuento  de  los  votos  también  mostró  que  incluso  entre  los  votos  emitidos,  había  una  proporción  
apreciable     sobre  el  12,7  por  ciento     que  nunca  fueron  recibidos  por  el  Consejo  Electoral  Provisional  (CEP)  o  
que  éste  puso  en  cuarentena.  Esta  es  una  cifra  mucha  más  alta  que  la  que  había  publicado  previamente  el  
CEP  o  la  OEA.  
  
Un  análisis  estadístico  de  los  totales  de  votos  encontró  que  un  8,4  por  ciento  de  las  actas  de  escrutinio  
consignaban  cifras  totales  de  votos  que  eran  irregulares.  Es  decir,  que  se  podía  esperar  que  ocurrieran  por  
azar  menos  de  una  de  cada  cien  veces.  Otro  5,4  por  ciento  de  las  actas  contenían  obvios  errores  
administrativos     por  ejemplo,  los  votos  totales  emitidos  excedían  el  número  de  votantes  registrados  en  el  



colegio  electoral.  No  incluimos  estos  errores  entre  los  totales  de  votos  irregulares,  puesto  que  no  
necesariamente  afectan  el  resultado.  Pero  el  alto  porcentaje  de  errores  administrativos  en  las  actas  del  
escrutinio  mina  aún  más  la  confianza  en  el  resultado  general.  
  
Nuestro  análisis  confirmó  lo  que  muchos  observadores  vieron  sobre  el  terreno,  incluyendo  personas  que  
votaron  múltiples  veces,  fraude,  y  gente  que  no  pudo  votar  porque  no  aparecía  en  el  registro.  Los  niveles  de  
participación  en  las  áreas  más  duramente  castigadas  por  el  terremoto  fueron  mucho  más  bajos.  
  
Esta  era  la  primera  vuelta  de  unas  elecciones  que  se  suponía  tenían  que  ir  a  una  segunda  vuelta,  la  cual  ha  
sido  ahora  pospuesta  hasta  febrero.  Los  tres  candidatos  más  votados  fueron  Manigat,  Martelly,  y  el  
candidato  del  gobierno,  Jude  Celestin.  Pero  puesto  que  el  segundo  y  tercer  lugar  estaban  separados  
únicamente  por  0.6  puntos  porcentuales,  no  hay  forma     dadas  las  irregularidades     de  decir  cual  de  los  dos  
candidatos  debería  ir  a  la  segunda  vuelta.  
  
Claramente,  unas  elecciones  tan  severamente  defectuosas  y  plagadas  de  irregularidades  no  se  pueden  
considerar  legítimas.  Pero  incluso  menos  excusable  es  la  exclusión  del  partido  político  más  popular  del  país     
el  equivalente  a  prohibir  la  participación  de  los  Demócratas  y  los  Republicanos  en  EEUU.  
  

  
  

rno  resultante  

requerimientos  democráticos  b   
  
El  primero  y  el  último  presidente  elegido  democráticamente  de  Haití,  Jean  Bertrand  Aristide,  fue  derrocado  
(por  segunda  vez)  en  un  golpe  de  estado  que  Washington  ayudó  a  provocar  en  2004.  Según  su  propio  relato,  
fue  secuestrado  y  enviado  en  un  avión  de  EEUU  a  África,  donde  permanece  en  el  exilio,  en  violación  de  la  
constitución  haitiana  y  el  derecho  internacional.  
  
Hace  tres  semanas  Ricardo  Seitenfus,  Representante  Especial  de  la  OEA  para  Haití,  fue  relevado  de  su  cargo  
por  criticar  públicamente  el  papel  de  la  misión  de  las  Naciones  Unidas  (UN)  y  la  comunidad  internacional  en  
Haití.  La  pasada  semana  Seitenfus  reveló  algo  incluso  más  condenatorio:  
  

NU  y  OEA),  [se  discutió]  algo  que  
parecía  simplemente  repulsivo.  Algunos  representantes  sugirieron  que  el  Presidente  René  Preval  debería  

  
  
Washington  y  sus  aliados,  incluyendo  las  personas  que  actualmente  toman  las  decisiones  sobre  Haití  en  la  
OEA,  están  impulsando  estas  elecciones  ilegítimas  por  la  misma  razón  por  la  que  derrocaron  a  Aristide,  y  no  
lo  dejan  volver  a  su  propio  país     en  violación  de  la  constitución  haitiana  y  el  derecho  internacional.  Esta  
gente  quiere  ser  quien  determine  quien  gobierna  Haití,  sin  permitirle  a  la  mayoría  de  los  haitianos  que  
decidan  por  si  mismos.  Habrá  resistencia  a  esto,  como  a  las  dictaduras  y  ocupaciones  extranjeras  del  pasado.  
Lo  único  que  podemos  esperar  es  que  no  origine  niveles  similares  de  violencia.  
  
Mark  Weisbort  es  codirector  del  Center  for  Economic  and  Policy  Research,  en  Washington,  D.C.  Es  también  
presidente  de  Just  Foreign  Policy.  
  
Artículo  original:  http://www.blackagendareport.com/?q=content/oas-‐backs-‐illegitimate-‐election-‐haiti-‐
which-‐three-‐quarters-‐haitians-‐didnt-‐vote  

Un  muro  europeo  comenzará  en  Grecia  



esquerda.net  
Traducción  de  Susana  Merino  
  
  
El  gobierno  griego  anunció  que  ya  a  construir,  en  la  frontera  con  Turquía,  un  muro  de  alrededor  de  13  km  de  
largo  y  3m  de  altura  para  evitar  la  entrada  de  inmigrantes  ilegales.  Las  posiciones  de  la  Unión  europea  son  al  
respecto  ambiguas.  
  

particular  y  Turquía  
manifestó  ya  su  disconformidad.  El  modelo  que  han  copiado  la  autoridades  griegas  es  el  construido  entre  
California  y  México.  
  
El  muro  de  Berlín  cayó  hace  más  de  20  años,  pero  su  metodología  no  murió  y  ha  sido  adoptada  cada  vez  más  
en  el  mundo.  El  muro  de  Corea,  el  muro  que  Marruecos  impone  al  Sahara  Occidental,  el  muro  de  los  EE.UU.  y  
México,  el  muro  de  Cisjordania,  el  muro  de  Israel  en  la  frontera  con  Egipto,  el  muro  erigido  entre  Paquistán  y  
Afganistán  y  el  que  se  agrega  ahora  entre  Grecia  y  Turquía.  Será  el  segundo  en  separar  zonas  de  influencia  
de  ambos  países  teniendo  en  centa  el  que  existe  en  Chipre.  
  

según  las  autoridades  griegas.  De  acuerdo  con  lo  informado  por  Atenas  y  por  la  agencia  europea  Frontex,  

igación  hacia  los  ciudadanos  
  

  
Dice  la  agencia  Frontex  que  nueve  de  cada  diez  extranjeros  que  entran  en  Europa  a  través  de  la  frontera  
turco-‐griega  y  que  el  75  %  de  esos  ingresos  se  realiza  por  la  zona  de  la  Orestíada  a  lo  largo  de  13  km.  
  

Pakistán,  Somalía  y  algunos  de  Medio  Oriente,  como  Irak  o  el  norte  de  Africa,  regiones  en  su  mayoría  
asoladas  por  las  guerras  desatadas  por  los  EE.UU.  y  la  OTAN  con  la  anuencia  de  la  UE,  no  resolverán  sino  que  
han  agravado  los  problemas  sociales,  humanitarios  y  políticos.  
  
Existe  igualmente  un  paralelismo  en  ambos  muros  entre  las  situaciones  griega  y  californiana,  caracterizadas  
por  las  elevadas  deudas  públicas,  más  grave  del  lado  usamericano.  
  
Bruselas  mantiene  absoluto  silencio  sobre  la  estrategia  fortificadora  griega.  Solo  Michele  Cercone,  portavoz  
de  la  comisari

  
  
A  esta  declaración  de  aceptación  de

  
  

  
  
Oficialmente  Turquía  afirma  que  necesita  tener  más  información  ,  pero  que  tratándose  de  un  problema  
internacional  deberá  tener  un  tratamiento  internacional  .  Una  autoridad  turca  de  la  región  fronteriza  afirmó  
que  el  muro  no  resolverá  el  problema  porque  hay  otras  posibilidades  de  paso,  como  por  ejemplo  el  río  Evros  
  en  barco  en  invierno  y  a  pié  en  verano     
  
Un  diplomático  europeo  citado  por  el  diario  británico  Daily  Telegraph  mientras  tanto  trasladó  el  debate  de  la  

e  marcará  el  espacio  
anti-‐turco  o  dará  la  impresión  de  una  fortaleza  cristiana  europea  para  mantener  a  los  islámicos  del  lado  de  



  
  
Fuente:  Brasil  de  Fato  -‐  esquerda  .net  

Fiscalía  interrogará  a  Lucho  Garzón  por  contratación  de  Fase  III  de  Transmilenio  

Nación  La  Fiscalía  también  citó  a  diligencias  similares  al  contralor  de  Bogotá,  Miguel  Ángel  Moralesrussi,  al  
abogado  Álvaro  Dávila  y  a  los  contratistas  Julio  Gómez  y  Emilio  Tapia.  
  
Un  fiscal  delegado  ante  la  Corte  Suprema  de  Justicia  citó  a  interrogatorio  al  exalcalde  de  Bogotá,  Luis  
Eduardo  Garzón,  dentro  del  proceso  que  adelanta  por  las  presuntas  irregularidades  en  la  contratación  para  
la  construcción  de  la  Fase  III  de  Transmilenio,  proyecto  que  incluye  la  calle  26  y  la  carrera  décima.  
    
Garzón  deberá  responderle  a  la  Fiscalía  interrogantes  sobre  los  problemas  en  el  diseño  del  proyecto  y  
supuestas  anomalías  en  la  compra  de  predios  para  su  ejecución.  La  diligencia  del  exalcalde  se  cumplirá  el  
próximo  3  de  febrero.  
  
Según  información  revelada  por  Caracol  Radio,  la  Fiscalía  también  citó  a  diligencias  similares  al  contralor  de  
Bogotá,  Miguel  Ángel  Moralesrussi  (21  de  enero),  al  abogado  Álvaro  Dávila  (19  de  enero)  y  a  los  contratistas  
Julio  Gómez  (24  de  enero)  y  Emilio  Tapia  (primero  de  febrero).  
    
El  alcalde  de  Bogotá,  Samuel  Moreno,  ya  rindió  testimonio  ante  la  Fiscalía  por  este  mismo  escándalo.  En  su  
momento,  la  diligencia  fue  calificada  por  Moreno  como  una  oportunidad  para  aclarar  cualquier  duda  sobre  
su  gestión.  
    
El  pasado  mes  de  diciembre,  dentro  de  la  investigación  que  la  Contraloría  General  de  la  Nación  realiza  sobre  
este  mismo  tema,  el  ente  de  control  ordenó  embargar  los  bienes  del  exalcalde  Lucho  Garzón  y  del  alcalde  
Samuel  Moreno.  
    
Según  la  contralora  General,  Sandra  Morelli,  durante  el  proceso  de  contratación  del  proyecto  se  encontraron  
inconsistencias  que  habrían  llevado  a  un  detrimento  patrimonial  de  200  mil  millones  de  pesos.  
    

los  operadores  del  gasto,  los  directivos  del  IDU,  interventorías  y  los  miembros  de  los  consorcios,  son  tomados  

Contralora  cuando  informó  la  medida.  La  orden  de  embargo  también  incluyó  al  director  del  IDU,  Néstor  
Eugenio  Ramírez,  y  a  su  antecesora  Liliana  Pardo.  
    
Asimismo,  recientemente  delegados  de  la  Procuraduría,  la  Fiscalía  y  la  Corte  Suprema  viajaron  a  Panamá  y  
Miami  para  tomar  los  testimonios  de  Manuel  y  Guido  Nule.  
    
En  las  declaraciones,  reveladas  por  Caracol  Radio,  ofrecieron  detalles  de  una  reunión,  hasta  ahora  
desconocida,  en  un  hotel  en  Bogotá,  a  la  que  el  contralor  Moralesrussi  habría  llegado  con  traje  de  
motociclista,  para  pedirles  dinero  "a  cambio  de  un  mejor  trato".  Además,  volvieron  a  afirmar  que  el  
excongresista  Germán  Olano  era  el  intermediario  de  esas  solicitudes.  
    
Sin  embargo,  cuando  se  les  preguntó  sobre  las  pruebas  que  respaldaban  sus  testimonios  se  negaron  a  
presentarlas  y  adujeron  que  la  Fiscalía  sabrá  todo  en  su  debido  momento,  pues  con  ella  están  negociando  
que  se  les  aplique  un  principio  de  oportunidad.  

Debate  y  preocupación  por  bandas  criminales  



Nación  Mientras  el  obispo  de  Montería,  monseñor  Julio  César  Vidal,  asegura  que  ha  recibido  mensajes  en  los  
que  miembros  de  estas  bandas  manifiestan  su  deseo  de  dejar  las  armas  y  entregarse,  el  Gobierno  descarta  
cualquier  posibilidad  de  diálogo.  
  
Hace  una  semana  en  el  país  no  se  deja  de  hablar  de  las  bandas  criminales.  Mientras  las  autoridades  
aseguran  que  aunque  las  BACRIM  son  un  gran  desafío  no  se  les  han  salido  de  las  manos,  algunos  hechos,  
como  los  más  de  30  asesinatos  en  Córdoba  en  lo  que  va  corrido  del  año,  parecen  demostrar  que  la  situación  
es  más  grave  de  lo  que  se  cree.  
    
En  este  contexto  se  conoció,  según  el  obispo  de  Montería,  monseñor  Julio  César  Vidal,  el  deseo  de  algunos  
integrantes  de  estas  bandas  de  entregarse.  Así  lo  aseguró  el  sacerdote  en  diálogo  con  diferentes  medios  de  
comunicación.  
    
Según  él,  aunque  no  se  ha  tenido  un  encuentro  personal  con  miembros  de  estos  grupos,  sí  ha  recibido  
muchos  mensajes  en  los  que  piden  a  la  Iglesia  que  sirva  de  intermediaria  para  lograr  un  acercamiento  con  el  
Gobierno.  
    

medidas  adoptadas,  me  di  cuenta  de  que  había  que  buscar  otra  manera  de  lograr  la  paz  y  se  me  ocurrió  
decir  que  nos  acercáramos  a  ellos.  En  diciembre  de  ese  mismo  año  recibí  respuesta  por  parte  de  ellos,  y  en  
febrero  del  año  pasado  otras  bandas  me  mandaron  mensajes  y  me  dijeron  que  estaban  dispuestos  a  
entregarse     
    
El  obispo  de  Montería  dijo  además  que  las  llamadas  BACRIM  estarían  dispuestas  a  entregarse  de  forma  

.  

se  ha  reunido  con  ningún  miembro  de  estas  bandas  y  que  lo  que  expresa  es  el  resultado  de  los  mensajes  que  
ha  recibido.  
    

eren  que  Colombia  se  vuelva  un  México  y  que  no  importa  que  los  extraditen,  pero  

Urabeños  y  Águilas  Negras.  
    
En  diálogo  con  La  W  Radio,  monseñor  Julio  César  Vidal  dijo  además  que  la  Iglesia  ha  decidido  mediar  porque  
se  ha  dado  cuenta  de  que  las  acciones  de  las  autoridades  para  retomar  el  control  de  la  zona  han  sido  
insuficientes.  
    

ión  de  una  entrega,  eso  es  lo  que  han  
  

    
El  obispo  de  Córdoba  es  claro  en  decir  que  sin  una  evidente  unidad  de  mando  en  estos  grupos,  porque  cada  
uno  tiene  su  jefe,  es  difícil  logr

  
  
    
Sobre  la  forma  cómo  se  daría  el  proceso,  el  obispo  asegura  que  él  sólo  manifiesta  lo  que  le  han  dicho  y  que  
aunque  él  también  era  escéptico,  la  propuesta  va  en  serio,  y  que  si  próspera,  deberá  haber  una  muestra  
clara,  como  el  cese  de  hostilidades.  
    
Sin  embargo,  este  lunes  el  ministro  del  Interior  y  de  Justicia,  Germán  Vargas  Lleras,  aseguró  que  el  Gobierno  
no  negociará  con  estas  bandas  y  que  lo  único  que  espera  de  éstas  es  su  entrega  o  lograr  su  captura.  
    



Por  su  parte,  tal  como  lo  afirmó  en  entrevista  con  Semana.com,  el  ministro  de  Defensa,  Rodrigo  Rivera,  
reiteró  el  gran  reto  que  tiene  el  gobierno  frente  a  las  BACRIM  y  recordó  que  aunque  se  logran  algunas  
capturas,  es  muy  alto  el  porcentaje  de  excarcelaciones.  
    
"Generalmente  los  capturamos  por  porte  ilegal  de  armas  o  por  tener  cantidades  pequeñas  de  narcóticos,  y  
esos  delitos  en  la  legislación  actual,  si  van  acompañados  de  confesión  de  cargos,  de  allanamientos,  les  
permiten  tener  beneficios  que  producen  la  excarcelación  casi  inmediata",  dijo  Rivera.  
    
Por  eso,  según  él,  es  necesario  cambiar  la  ley  para  hacer  las  precisiones  necesarias,  de  modo  que  cuando  se  
capture  a  un  individuo  de  estas  bandas,  el  solo  hecho  de  pertenecer  a  ellas  ya  sea  un  delito  grave,  que  no  
permita  la  excarcelación.  
    
Crece  preocupación  
    
La  ONU  y  la  organización  no  gubernamental  Consultoría  para  los  Derechos  Humanos  y  el  Desplazamiento  
(CCODHES)  expresaron  este  lunes  su  preocupación  por  la  violencia  de  nuevas  bandas  criminales  formadas,  en  
su  mayoría,  por  exparamilitares,  ligadas  al  narcotráfico  y  responsables  de  varios  asesinatos.  
  
Según  CODHES,  sólo  en  el  departamento  de  Córdoba  esas  bandas  asesinaron  a  600  personas  en  el  2010  y  a  
otras  45  en  este  año,  aunque  la  Policía  afirma  que  son  28  los  muertos  en  el  2011.  
  
"La  idea  de  que  el  paramilitarismo  es  'cosa  del  pasado'  (...)  es  ya  insostenible",  aseguró  CODHES  en  un  
comunicado  difundido  este  lunes,  que  recuerda  que  fue  precisamente  en  Córdoba,  el  departamento  más  
afectado  por  la  violencia  de  las  nuevas  bandas,  donde  nació  esa  fuerza  de  extrema  derecha.  
  
Por  su  parte,  el  delegado  en  Colombia  del  Alto  Comisionado  de  la  ONU  para  los  Derechos  Humanos,  Christian  
Salazar,  alertó  de  que  esos  grupos  surgieron  "después  del  proceso  de  desmovilización"  de  las  paramilitares  
Autodefensas  Unidas  de  Colombia  (AUC),  que  se  desarmaron  en  un  proceso  de  paz  entre  el  2003  y  el  2006.  
  
Mientras  tanto,  el  director  de  la  Policía  Nacional,  general  Óscar  Naranjo,  admitió  en  una  rueda  de  prensa  
que  esas  bandas  criminales  están  presentes  en  al  menos  nueve  de  los  32  departamentos  del  país.  

La  paz  salvadoreña  después  de  los  acuerdos  de  1992  

Carlos  Ayala  Ramírez  
  
ALAI  AMLATINA,  18/01/2011.-‐  Una  lectura  atenta  de  los  acuerdos  de  paz  en  su  conjunto  (Ginebra,  Caracas,  
San  José,  México,  Nueva  York,  y  Chapultepec)  ,  permite  visualizar  cuando  menos  dos  elementos  de  lo  que  

r  la  sensatez  y  la  
razón  política  para  finalizar  con  el  conflicto  armado  y,  segundo,  buscar  la  refundación  de  la  sociedad  
salvadoreña  sobre  la  base  de  la  democracia,  el  respeto  a  los  derechos  humanos,  y  el  conocimiento  público  de  
la  verdad  sobre  graves  hechos  de  violencia  ocurridos  desde  1980.  Sin  olvidar  que,  según  los  acuerdos  de  
Chapultepec,  la  reunificación  de  la  sociedad  salvadoreña,  en  democracia,  tiene  como  uno  de  sus  requisitos  el  
desarrollo  económico  y  social.  
  
Con  ese  espíritu  se  lograron  importantes  acuerdos  de  carácter  político  tales  como  la  solución  definitiva  a  la  
guerra  civil,  la  retirada  de  la  Fuerza  Armada  de  la  vida  política,  su  reducción  y  depuración,  la  desmovilización  
del  FMLN  y  su  conversión  en  partido  político,  la  creación  de  la  Procuraduría  para  la  Defensa  de  los  Derechos  
humanos  y  la  Policía  Nacional  Civil.  Pero  los  acuerdos  no  sólo  estaban  orientados  a  transformar  una  realidad  
de  violencia,  sino  también  a  poner  las  bases  de  justicia  y  equidad  para  transformar  una  realidad  de  injusticia  
social  de  larga  data.  
  



La  guerra  y  la  problemática  económica  eran  las  principales  preocupaciones  de  la  ciudadanía  en  la  década  de  
los  ochenta;  con  los  acuerdos  de  paz  se  da  un  cambio  histórico:  se  pone  fin  al  conflicto  armado,  pero  al  
mismo  tiempo  surge  un  nuevo  problema  que  amenazará  la  paz  lograda:  la  violencia  delincuencial.  Desde  
1994  el  problema  de  la  criminalidad  domina,  intercambiando  su  preponderancia  con  los  problemas  
económicos.  Por  eso  algunos  sostienen  que  la  paz  que  tenemos  en  El  Salvador  es  una  paz  violenta,  no  la  
violencia  de  la  guerra,  sino  la  de  la  inseguridad  pública  cuyo  reflejo  más  impactante  lo  constituyen  los  12  ó  
15  homicidios  diarios.  
  
En  lo  que  respecta  al  problema  económico,  después  de  los  acuerdos  de  paz,  no  solo  no  se  tomó  en  serio  la  
plataforma  mínima  de  compromisos  orientada  a  facilitar  el  desarrollo  de  los  estratos  sociales  mayoritarios,  
sino  que  se  impulsaron  políticas  económicas  en  perjuicio  de  esas  mayorías  y  en  beneficio  de  sectores  
minoritarios  vinculados  a  Arena.  Estos  grupos  se  fortalecieron  con  el  proceso  de  privatización  de  la  banca,  la  
privatización  de  los  grandes  activos  del  Estado,  y  la  dolarización  de  la  economía.  Se  consolidó  un  modelo  
económico  que,  lejos  de  ser  coherente  con  los  logros  políticos  de  los  acuerdos  de  paz,  es  contrario  a  su  
espíritu.  Se  construyó  una  paz  violenta,  no  la  violencia  de  la  guerra,  sino  de  la  pobreza  y  la  exclusión.  
  
El  primer  gobierno  de  Arena  firmó  la  paz,  pero  su  política  económica  excesivamente  liberal  y  plegada  a  los  
intereses  de  los  más  ricos,  su  actitud  proclive  a  los  actos  de  corrupción,  y  una  política  de  seguridad  fallida,  
han  sido  verdaderos  antídotos  para  una  paz  verdadera.  
  
El  cambio  de  gobierno  que  se  concretó  en  el  2009,  generó  nuevas  y  grandes  expectativas  en  lo  que  respecta  a  
los  principales  problemas  que  afectan  a  las  mayorías.  No  obstante,  del  nuevo  gobierno  se  sigue  esperando  
que  resuelva  el  problema  económico  y  de  violencia  delincuencial  que  aflige  a  la  ciudadanía.  En  buena  parte  
de  los  salvadoreños  y  salvadoreñas  ahora  mismo  hay  incertidumbre,  desencanto  y  frustración  causados  por  
los  altos  índices  de  violencia,  el  aumento  de  la  pobreza,  la  falta  de  confianza  en  las  instituciones  que  
deberían  garantizar  la  paz  y  la  democracia,  y  la  falta  de  justicia  para  las  víctimas.  De  ahí  que  un  alto  
porcentaje  de  la  población  considera  que  El  Salvador  necesita  un  cambio  de  dirección.  
  
Y  ese  cambio  pasa,  hoy  día,  por  abordar  con  eficacia  y  eficiencia  los  problemas  antes  citados.  Pasa  también  
por  superar  la  incompetencia  de  la  clase  política  y,  consecuentemente,  su  mal  desempeño.  Retomar  el  
espíritu  de  los  acuerdos  de  paz  en  este  campo  supone:  vincular  la  política  con  la  ética,  con  el  bien  común,  con  
el  pluralismo  real,  con  la  concertación  producto  del  debate  responsable,  del  disentimiento  y  el  consenso.  
  
Con  los  acuerdos  de  paz  se  posibilitó,  sobre  todo,  una  reforma  política  con  sus  alcances,  limitaciones,  y  sus  
peligros  de  retroceso;  pero  sigue  pendiente  la  reforma  económica,  aspecto  sustancial  de  la  paz  social  y  de  la  
democracia  real.  Uno  de  los  principales  desafíos  del  actual  gobierno.  En  la  solución  de  los  actuales  problemas  
debe  influir  el  espíritu  de  los  acuerdos  de  paz,  esto  es,  la  fuerza  de  la  razón  para  enfrentar  la  crisis,  y  la  
voluntad  de  verdad  y  de  justicia  para  refundar  la  sociedad  salvadoreña  que  queremos.  
  
-‐  Carlos  Ayala  Ramírez,  director  de  YSUCA  

El  Salvador:  Acuerdo  oligárquico    

x  YSUCA        ::        Más  articulos  de  esta  autora/or:  Más  artículos    
Los  dirigentes  del  FMLN  y  de  Arena,  en  el  tema  de  las  candidaturas  no  partidarias,  han  mostrado  lo  que  
realmente  son:  una  oligarquía  que  detenta  el  poder  político  
  
El  martes  11  de  enero,  en  una  reunión  legislativa  desarrollada  en  un  hotel  capitalino,  los  partidos  políticos  
acordaron  darle  jaque  mate  a  la  sentencia  de  la  Sala  de  lo  Constitucional  sobre  el  tipo  de  lista  utilizada  para  
la  elección  de  diputados  a  la  Asamblea  Legislativa.  Un  día  después,  el  miércoles,  el  presidente  Funes  sancionó  
el  decreto  legislativo  que  regula  las  candidaturas  no  partidarias.  
  



Lejos  de  vetarlo,  como  algunas  voces  ciudadanas  le  pedían,  el  Presidente  se  alineó  con  los  partidos.  Pudo  
haberlo  observado  para  que  la  responsabilidad  sobre  la  burla  que  ese  decreto  supone  a  la  ya  mencionada  
sentencia  de  la  Sala  de  lo  Constitucional  cayera  únicamente  sobre  los  diputados.  Pero  no  lo  hizo  así.  Prefirió  
contribuir  a  la  voluntad  de  los  partidos,  expresada  por  sus  voceros  y  dirigentes,  de  no  cumplir  con  la  
sentencia  de  la  Sala.  En  razón  de  esto,  de  ahora  en  adelante  se  permite  las  candidaturas  no  partidistas,  pero  
se  establece  una  serie  de  requisitos  de  muy  difícil  cumplimiento.  
  
En  este  asunto,  los  dirigentes  partidistas  han  mostrado  lo  que  realmente  son:  una  oligarquía  que  detenta  el  
poder  político.  Han  dejado  a  un  lado  sus  diferencias  de  opinión  sobre  políticas  públicas  para  hacer  bloque  
frente  a  la  demanda  ciudadana  de  apertura  a  otras  formas  de  candidatura  y  al  control  ciudadano  sobre  los  
diputados.  El  acuerdo  político  sobre  la  inclusión  de  las  fotografías  y  nombres  de  los  candidatos  quiere  
hacerse  aparecer  como  la  voluntad  de  los  partidos  de  respetar  la  sentencia  de  la  Sala  de  lo  Constitucional.  
Pero  su  oposición  fue  algo  que  dejaron  claro  desde  el  principio,  con  el  acuerdo  de  reforma  constitucional  
para  exigir  que  los  candidatos  a  diputados  estén  afiliados  a  los  partidos  políticos.  
  
Además,  dicho  acuerdo  tiene  una  trampa,  porque  incluye  la  posibilidad  de  que  los  electores  marquen  la  
bandera  de  un  partido,  y  cada  voto  de  ese  tipo  sería  interpretado  como  aval  al  orden  de  los  candidatos  
propuesto  por  el  instituto  político.  El  resultado  es  que  se  mantendría  el  antiguo  procedimiento  para  definir  
quiénes  serían  los  diputados  electos:  los  primeros  de  la  lista.  Según  el  acuerdo,  esto  pasaría  también  si  se  
permite  que  los  electores  puedan  marcar  más  de  un  candidato  de  la  lista  propuesta  por  un  partido.  
  
Para  evitar  los  conflictos  entre  la  oligarquía  partidista,  el  acuerdo  pretende  evitar  la  competencia  entre  los  
candidatos  propuestos  por  cada  uno  de  los  partidos.  Estos  temen  que,  al  permitir  que  los  candidatos  
compitan  entre  ellos  por  los  votos  de  la  ciudadanía,  la  cuota  de  poder  que  detentan  se  les  vaya  de  las  manos.  
Quienes  ocupen  los  primeros  puestos  en  la  lista  quieren  asegurar  su  elección  sin  tomar  en  cuenta  si  gozan  o  
no  de  las  preferencias  de  sus  votantes.  
  
En  un  sistema  de  elección  proporcional,  el  método  democrático  con  listas  cerradas  pero  no  bloqueadas  
implica  que  los  partidos  obtienen  tantos  diputados  como  cocientes  electorales  tienen.  También  tienen  la  
posibilidad  de  obtener  diputados  adicionales  por  la  vía  de  los  residuos.  Pero  ¿quiénes  de  entre  los  candidatos  
deben  ser  proclamados  electos?  No  los  que  señalan  los  partidos,  sino  los  que  en  las  listas  obtienen  más  
votos.  En  este  sentido,  colocar  las  fotos  y  nombres  de  los  candidatos  en  las  papeletas  no  es  suficiente  para  
cumplir  con  la  sentencia  de  la  Sala  de  lo  Constitucional.  Es  necesario  respetar  la  decisión  de  los  electores,  aun  
en  el  caso  de  que  quienes  ocupan  los  primeros  puestos  en  las  listas  no  resulten  elegidos.  
  
El  acuerdo  partidista  manifiesta  una  clara  voluntad  oligárquica.  Que  lo  apoyen  los  partidos  de  derecha  no  es  
extraño,  pues  sus  orígenes  son  prooligárquicos.  Sin  embargo,  que  lo  apoye  el  FMLN  hace  dudar  de  las  
credenciales  democráticas  del  partido  y  hace  pensar  más  bien  en  la  tentación  oligárquica,  que  viven  sus  
dirigentes,  de  aferrarse  al  poder  y  de  utilizarlo  para  su  propio  beneficio.  

La  CIA,  mecenas  del  expresionismo  abstracto  

La  historiadora  Frances  Stonor  Saunders,  autora  de  un  magistral  estudio  sobre  la  CIA  y  la  guerra  fría  cultural,  
acaba  de  revelar  en  la  prensa  británica  nuevos  detalles  sobre  el  mecenazgo  secreto  de  la  CIA  a  favor  del  
expresionismo  abstracto.  El  diario  italiano  La  Repubblica  se  interroga  sobre  la  explotación  ideológica  de  esa  
corriente  artística.  
     
13  de  enero  de  2011  
Desde  Roma  (Italia)  
  
JPEG  -‐  44.2  KB  
Jackson  Pollock,  The  She-‐Wolf  (1943)  
  



Jackson  Pollock,  Robert  Motherwell,  Willem  de  Kooning,  Mark  Rothko.  
Los  maestros  del  expresionismo  abstracto  no  eran  nada  simples  y  fueron  considerados  incluso  escandalosos.  
Protagonistas  de  una  corriente  que  iba  realmente  contra  la  corriente,  una  bofetada  a  las  convicciones  de  la  
sociedad  burguesa,  y  que  contó  a  pesar  de  ello  con  el  respaldo  del  mismísimo  sistema.  
  
Por  primera  vez  se  confirma  un  rumor  que  ha  circulado  durante  años:  la  CIA  financió  abundantemente  el  
expresionismo  abstracto.  Objetivo  de  los  servicios  secretos  estadounidenses:  seducir  las  mentes  de  las  clases  
alejadas  de  la  burguesía  durante  los  años  de  la  guerra  fría.  Fue  precisamente  la  CIA  quien  organizó  las  
primeras  grandes  exposiciones  del  New  American  Painting,  que  dieron  a  conocer  las  obras  del  expresionismo  
abstracto  en  las  principales  ciudades  europeas:  Modern  Art  in  the  United  States  (1955)  y  Masterpieces  of  the  
Twentieth  Century  (1952).  
  
Donald  Jameson,  ex  funcionario  de  la  agencia,  es  el  primero  en  admitir  que  el  apoyo  concedido  a  los  artistas  
expresionistas  formaba  parte  de  la  política  de  «correa  larga»  (long  leash)  a  favor  de  los  intelectuales.  
Una  refinada  estrategia:  mostrar  la  creatividad  y  la  vitalidad  espiritual,  artística  y  cultural  de  la  sociedad  
capitalista  en  contraste  con  la  monotonía  de  la  Unión  Soviética  y  de  sus  satélites.  Estrategia  adoptada  y  
aplicada  en  todos  los  sentidos.  
  
El  apoyo  de  la  CIA  privilegiaba  revistas  culturales,  como  Encounter,  Preuves  y,  en  Italia,  Tempo  presente  de  
Silone  y  Chiaramonte.  Y  también  formas  de  arte  menos  burguesas,  como  el  jazz,  a  veces,  y,  precisamente,  
nada  más  y  nada  menos  que  el  expresionismo  abstracto.  
  
Los  hechos  se  remontan  a  los  años  1950  y  1960,  cuando  Pollock  y  los  demás  representantes  de  su  corriente  
no  tenían  buena  reputación  en  Estados  Unidos.  
Para  tener  una  idea  del  ambiente  que  los  rodeaba  basta  con  recordar  la  frase  del  presidente  Truman:  «Si  eso  
es  arte,  yo  soy  un  hotentote.»  Pero  el  gobierno  de  Estados  Unidos,  recuerda  Jameson,  tenía  precisamente  en  
aquellos  años  la  difícil  tarea  de  tratar  de  promover  la  imagen  del  sistema  estadounidense  y  en  particular  de  
sus  fundamentos,  la  5ª  enmienda,  la  libertad  de  expresión,  gravemente  empañados  todos  como  
consecuencia  de  la  cacería  de  brujas  desatada  por  el  senador  Joseph  McCarthy,  en  nombre  de  la  lucha  contra  
el  comunismo.  
  
Para  ello  era  necesario  enviar  al  mundo  una  señal  fuerte  y  clara  con  un  sentido  opuesto  al  del  maccarthismo.  
Esa  misión  fue  encomendada  a  la  CIA  que,  en  el  fondo,  operaría  con  toda  coherencia.  Paradójicamente,  en  
efecto,  en  aquella  época  la  agencia  constituía  un  enclave  «liberal»  en  un  mundo  encaminado  decisivamente  
a  la  derecha.  Dirigida  por  agentes  y  asalariados  provenientes  en  su  mayoría  de  las  mejores  universidades,  a  
menudos  ellos  mismos  coleccionistas  de  arte,  artistas  figurativos  o  escritores,  los  funcionarios  de  la  CIA  
representaban  el  contrapeso  de  los  métodos,  de  las  convenciones  beatas  y  del  furor  anticomunista  del  FBI  y  
de  los  colaboradores  del  senador  McCarthy.  
  
«El  expresionismo  abstracto,  yo  diría  que  somos  justamente  nosotros  en  la  CIA  los  que  lo  inventamos  
declara  hoy  Donald  Jameson,  citado  por  el  cotidiano  británico  The  Independent  [1]   después  de  haber  
echado  una  ojeada  y  de  haber  percibido  al  vuelo  las  novedades  de  Nueva  York,  en  el  Soho.  Bromas  aparte,  
enseguida  vimos  muy  claramente  la  diferencia.  
  
El  expresionismo  abstracto  era  el  tipo  de  arte  ideal  para  mostrar  lo  rígido,  estilizado,  estereotipado  que  era  
el  realismo  socialista  de  rigor  en  Rusia.  Fue  así  como  nos  decidimos  a  actuar  en  ese  sentido.»  
  
Pero,  ¿lo  sabían  Pollock,  Motherwell,  de  Kooning  y  Rothko?  «Claro  que  no   declara  inmediatamente  
Jameson   los  artistas  no  estaban  al  corriente  de  nuestro  juego.  Hay  que  excluir  que  gente  como  Rothko  o  
Pollock  supiesen  nunca  que  estaban  siendo  ayudados  desde  la  sombra  por  la  CIA,  que  sin  embargo  tuvo  un  
papel  esencial  en  el  lanzamiento  de  ellos  y  en  la  promoción  de  sus  obras.  Y  en  el  vertiginoso  aumento  de  sus  
ganancias.»  
  



Para  más  información,  ver  el  estudio  inicial  de  Frances  Stonor  Saunder,  en  el  capítulo  16  de  su  libro  Who  Paid  
the  Piper?  (Granta  Books,  1999)  o  la  versión  francesa  traducida  por  Delphine  Chevalier  y  publicada  con  el  
título  Qui  mène  la  danse?  (Denoël,  2003).  
  
[1]  «Modern  art     

Policías  y  estudiantes  preparados  para  inicio  de  la  jornada  de  desobediencia  civil  en  la  
UPR  -‐  Ve  vídeo  

En  un  recorrido  por  el  Recinto  se  pudo  observar  varias  guaguas  de  la  Fuerza  de  Choque  entre  el  Museo  y  la  
Biblioteca  General.  (Teresa  Canino  Rivera  /  Primera  Hora)  
miércoles,  19  de  enero  de  2011  
Actualizado  hace  2  horas  (creado  06:37  a.m.)  
Maritza  Diaz  Alcaide  /  Primera  Hora  
  
Un  contingente  de  policías  se  prepara  en  el  interior  del  recinto  de  Río  Piedras  para  el  inicio  de  la  jornada  de  
desobediencia  civil  que  se  propone  llevar  a  cabo  hoy  el  movimiento  estudiantil  en  ese  campus.  
  
En  un  recorrido  por  el  Recinto  se  pudo  observar  varias  guaguas  de  la  Fuerza  de  Choque  entre  el  Museo  y  la  
Biblioteca  General.  
  
Camino  a  la  Torre  universitaria  hay  apostados  varios  vehículos  de  la  Unidad  de  Arrestos  Especiales.  También  
se  pudo  constatar  la  presencia  de  policías  en  motoras,  mientras  el  portón  principal  de  la  UPR  está  bloqueado  
por  miembros  regulares  de  la  policía.  
  
Los  huelguistas  en  tanto  ya  comienzan  a  reunirse  frente  a  Plaza  Universitaria  a  fin  de  participar  de  las  
actividades  de  desobediencia  civil  anunciadas  desde  ayer.  
  
La  líder  estudiantil  Xiomara  Caro  informó  que  el  movimiento  universitario  ya  le  designo  un  abogado  para  
cada  estudiante  que  sea  arrestado.  También  se  preparó  una  lista  con  los  teléfonos  de  sus  padres  y  sus  
condiciones  médicas,  si  alguna.  
  
Con  apoyo  de  la  comunidad  religiosa  
  
Miembros  de  la  comunidad  religiosa,  Jesús  Mediador,  del  barrio  El  Volcán  de  Bayamón,  participarán  de  las  
actividades  de  desobediencia  civil  de  los  estudiantes  de  la  UPR.  
  
La  hermana  Elizabeth  Concepción  dijo  que  ella  hará  desobediencia  civil  junto  a  los  universitarios.   
  
"Hay  que  hacerlo,  nosotros  siempre  hemos  apoyado  las  luchas  sociales  justas",  dijo  la  monja.  
  
También  participará  de  la  jornada  la  irlandesa  Mary  Ann  Grady,  también  vinculada  a  la  organización  católica  
de  El  Volcán.  

Disputas  geopolíticas  en  Asia  

Higinio  Polo  
El  viejo  topo  
  
A  principios  del  pasado  mes  de  octubre,  el  ex  presidente  estadounidense  Bill  Clinton  afirmaba  en  Yalta  (en  el  
foro  Yalta  European  Strategy,  o  Estrategia  Europea  de  Yalta)  que  su  país  debe  prepararse  para  perder  su  
condición  de  país  dominante  en  la  escena  internacional.  Por  ello,  Clinton  reflexionó  en  voz  alta  sobre  la  
conveniencia  de  que  Estados  Unidos  renunciase  a  algunos  privilegios  para  prepararse  para  un  mundo  nuevo,  
en  el  que  citó  a  China  y  la  India  como  dos  potencias  en  ascenso.  Las  palabras  de  Clinton  son  reveladoras  del  



dilema  al  que  se  enfrenta  el  poder  estadounidense:  es  consciente  de  su  pérdida  relativa  de  influencia,  pero  
mientras  algunos  sectores  (hoy,  minoritarios)  la  consideran  inevitable  y  juzgan  conveniente  prepararse  para  
ese  momento  con  una  política  exterior  menos  agresiva  que  haga  posible  una  convivencia  futura,  otros  
apuestan  por  la  continuidad  de  una  acción  imperial  que  impida,  o  cuando  menos  retrase,  el  temido  momento  
de  verse  superados  por  China.  
  
Más  allá  de  la  duración  de  la  administración  Obama,  que  puede  llegar,  a  lo  sumo,  hasta  el  2016,  Estados  
Unidos  está  impulsando  hoy  una  política  exterior  que  pretende,  en  lo  sustancial,  limitar  los  daños  de  las  
aventuras  exteriores  de  George  W.  Bush  y  preparar  la  retirada  de  tropas  de  Oriente  Medio,  cuyo  elevado  

no  le  va  a  resultar  fácil  conseguirlo.  Globalmente  Estados  Unidos  busca,  a  medio  plazo,  seguir  manteniendo  
la  dependencia  de  la  Unión  Europea  con  respecto  a  su  estrategia  global;  recuperar  áreas  de  influencia  en  
América  Latina  (por  lo  que  no  hay  que  descartar  planes  de  desestabilización  más  agresivos  que  los  
desarrollados  hasta  ahora  por  Estados  Unidos  en  algunos  países  del  continente,  e  incluso  la  vuelta  a  los  
golpes  de  Estado);  reforzar  sus  bazas  en  la  disputa  por  la  influencia  en  África,  donde  China  está  consolidando  
sus  alianzas  (y  soportando  las  constantes  campañas  de  descrédito  lanzadas  por  los  países  occidentales,  

Asia.  Examinaremos  aquí  con  más  detalle  la  situación  en  Asia,  donde,  en  buena  parte,  se  juega  el  futuro  de  la  
humanidad.  
  
China,  Japón,  India,  la  ASEAN  (Thailandia,  Indonesia,  Malaisia,  Singapur,  Filipinas,  Vietnam,  Laos,  Camboya,  
Brunei  y  Myanmar),  y  las  dos  potencias  exteriores,  Estados  Unidos  y  Rusia,  son  los  protagonistas  de  las  
disputas  geopolíticas  en  el  continente  que  configurarán  el  nuevo  papel  de  Asia  en  el  mundo,  y  entre  esos  
cinco  países  y  el  bloque  del  sudeste  se  está  perfilando,  en  abierta  competencia,  un  nuevo  equilibrio  asiático.  
El  conjunto  de  la  Unión  Europea  está  fuera  de  juego  en  ese  escenario  (también  las  viejas  potencias  
coloniales,  Gran  Bretaña,  Francia  y  Alemania),  donde  el  tradicional  poder  económico  japonés,  la  emergencia  
china  y  la  creación  del  área  de  libre  comercio  entre  China  y  la  ASEAN,  y  los  acuerdos  desarrollados  por  el  
llamado  grupo  10+3  (que  reúne  a  los  diez  países  de  la  ASEAN,  más  chinos,  japoneses  y  surcoreanos)  han  
situado  a  la  región  oriental  de  Asia  en  el  centro  del  desarrollo  mundial.  
  
En  Asia,  Estados  Unidos  busca  mantener  su  hegemonía  blanda  entre  sus  mejores  aliados  asiáticos:  Japón,  
Corea  del  Sur,  Taiwán,  Thailandia,  Indonesia  y  Filipinas,  donde,  en  todos  ellos,  tiene  bases  militares.  También  
pretende  conservar  el  control  de  Oriente  Medio,  reduciendo  tropas  en  Iraq  y  Afganistán,  manteniendo  la  
presión  sobre  Irán,  asegurándose  el  control  del  armamento  nuclear  pakistaní  e  intentando  resolver  la  

mundo  islámico  y  seguir  d
Además  quiere  reforzar  su  posición  en  el  sudeste  asiático,  donde  en  la  última  década  ha  perdido  influencia.  
Y,  por  último,  quiere  atraerse  a  la  India  en  su  esfuerzo  por  contener  a  China.  
  
Es  obvio  que  entre  las  prioridades  internacionales  de  Washington  está,  en  primer  lugar,  su  relación  con  

trol  de  la  situación  en  Oriente  Medio,  donde  la  expansionista  política  de  
Bush  inició  dos  guerras,  Afganistán  e  Iraq,  y  desestabilizó  toda  la  zona,  acompañada  con  el  acoso  a  Irán,  el  
desinterés  o  impotencia  ante  Israel  para  resolver  la  cuestión  palestina,  y  el  indeseado  agravamiento  de  la  
crisis  en  Pakistán,  no  le  ha  dado  los  resultados  esperados.  Después  de  esas  dos  áreas,  ocupan  los  siguientes  
focos  de  interés  de  Estados  Unidos  la  relación  con  Rusia;  y,  tras  ella,  con  la  Unión  Europea  y,  finalmente,  la  
atención  hacia  América  Latina.  Al  igual  que  Estados  Unidos,  también  Rusia  y  la  Unión  Europea  consideran  
que  sus  relaciones  con  China  han  pasado  a  formar  parte  del  núcleo  central  de  su  estrategia  mundial.  Si  hasta  
hoy  las  relaciones  entre  ambos  lados  del  océano  Atlántico  eran  la  cuestión  primordial  para  el  predominio  
mundial  de  las  potencias  capitalistas  occidentales  dirigidas  por  Estados  Unidos,  que  contaba  además  con  una  
corona  de  potencias  periféricas  clientes  que  iba  desde  Japón  hasta  Australia,  pasando  por  Israel  y  por  los  
principales  países  latinoamericanos,  el  fortalecimiento  asiático  ha  roto  ese  mosaico,  haciendo  que  las  



relaciones  con  China,  y,  en  menor  medida,  con  la  India,  pasen  a  ser  prioritarias  para  Washington,  pero  
también  para  Moscú  y  Bruselas.  Buena  parte  de  la  evolución  mundial  de  los  próximos  años  dependerá  de  
hacia  qué  lado  se  incline  Moscú,  que,  pese  la  disminución  de  su  papel  estratégico,  puede  fortalecer  tanto  a  la  
Unión  Europea  (si  se  estableciese  un  eje  París-‐Berlín-‐Moscú),  como  a  Washington  o  Pekín.  De  hecho,  pese  al  
desconcierto  y  la  parálisis  en  que  se  encuentra  la  diplomacia  europea,  la  única  posibilidad  para  la  Unión  
Europea  de  crear  un  polo  político  y  económico  que  pueda  hablar  en  condiciones  de  igualdad  con  
Washington,  Pekín  y  Delhi  pasa  por  la  alianza  con  Moscú,  pero  esa  es  una  cuestión  que  escapa  de  los  límites  
de  este  artículo.  
  
Dentro  de  dos  años  se  celebrarán  elecciones  presidenciales  en  Estados  Unidos  y  también  en  Rusia,  y  es  
probable  que  Moscú  haya  definido  más  sus  opciones.  En  muchas  cancillerías  occidentales  se  sigue  
especulando  con  las  diferencias  entre  Putin  y  Medvédev,  donde,  en  los  círculos  del  poder  ruso,  éste  último  
representaría  el  sector  más  proclive  al  entendimiento  con  Occidente.  Es  un  hecho  que  pese  a  la  ambivalencia  
que  ha  presidido  los  últimos  años  de  la  política  exterior  rusa,  ora  atraída  por  Occidente,  ora  mostrando  
interés  por  Oriente,  Moscú  no  deja  de  constatar  que  el  poder  económico  mundial  está  basculando  hacia  el  
área  del  Pacífico  asiático,  y  eso  le  hace  reconsiderar  muchas  cosas.  Moscú,  además,  está  interesado  en  

opción  que  desagrada  en  Washington.  En  los  últimos  años,  la  insistencia  de  la  prensa  occidental,  y  también  
de  una  buena  parte  de  la  rusa,  en  la  supuesta  llegada  masiva  de  millones  de  chinos  a  Siberia  y  en  la  
hipotética  pérdida  de  los  territorios  orientales  a  favor  de  China  tenía  unos  claros  objetivos:  dificultar  la  
colaboración  entre  Moscú  y  Pekín,  por  la  vía  de  sembrar  la  desconfianza  entre  ambos  y  de  estimular  los  
sentimientos  nacionalistas  rusos  ante  el  supuesto  peligro  chino.  Ese  peligro,  que  se  ha  revelado  falso,  ha  
dejado  de  asustar  a  Rusia,  pero  ha  tenido  algunos  efectos:  el  gobierno  de  Medvédev  y  Putin  quiere  que  el  
desarrollo  de  Siberia  se  produzca  en  cooperación  con  China  y  también  con  Estados  Unidos,  Japón  y  otros  
países.  
  
Tras  las  serias  tensiones  de  finales  de  2008,  debidas  a  la  guerra  en  Osetia  y  al  proyecto  de  escudo  
antisimisiles  estadounidense,  cuando  se  inició  el  mandato  del  actual  presidente  de  EE.UU.,  Medvédev  y  
Obama  apostaron  por  un  nuevo  rumbo  en  las  relaciones  entre  Moscú  y  Washington,  ilustrado  con  el  gesto  de  
Hillary  Clinton  entregando  en  Moscú  un  simbólico  botón  de  
durante  la  presidencia  de  Bush,  y  que  se  revelaron  frías  durante  la  primera  entrevista  entre  Medvédev  y  
Obama,  en  Londres,  en  abril  de  2009.  La  firma  del  nuevo  START  (todavía  pendiente  de  ratificación  en  el  
Senado  estadounidense)  pareció  inaugurar  una  nueva  etapa,  y,  además,  Medvédev  ha  insistido  en  impulsar  
la  colaboración  con  Estados  Unidos  y  la  Unión  Europea  para  modernizar  la  economía  rusa,  y  bajo  su  
presidencia  se  han  firmado  acuerdos  de  colaboración  con  Washington  en  la  energía  nuclear  para  usos  civiles,  
para  la  persecución  del  tráfico  de  drogas  y  para  la  continuidad  de  las  facilidades  logísticas  que  ofrece  Moscú  
para  el  ejército  estadounidense  en  Afganistán.  A  finales  de  2010,  las  principales  diferencias  siguen  
centrándose  en  la  vinculación  entre  armamento  nuclear  ofensivo  y  defensivo,  con  la  cuestión  del  escudo  
antimisiles  estadounidense  en  Europa,  en  el  futuro  de  la  política  de  desarme  nuclear  (la  propia  ratificación  
del  nuevo  Tratado  START  no  es  segura),  y  en  las  actividades  ofensivas  que  Estados  Unidos  sigue  impulsando  
en  la  periferia  soviética,  desde  Georgia  y  Azerbeiján,  y  el  propio  Cáucaso  ruso,  hasta  el  Asia  central.  Además,  
Washington  busca  sustituir  a  Moscú  en  la  relación  preferente  con  Delhi,  y  limitar  en  lo  posible  su  acción  en  
Asia,  tanto  en  las  antiguas  repúblicas  soviéticas  de  Asia  central,  como  en  Irán  y  en  las  relaciones  con  países  
del  sudeste  asiático  como  Vietnam,  aunque  esta  última  posibilidad  se  le  presenta  muy  difícil  de  alcanzar  por  
la  política  del  gobierno  vietnamita.  La  opción  estratégica  estadounidense  de  favorecer  la  desintegración  de  
Rusia  ha  perdido  importancia,  pero  no  se  ha  descartado.  La  inercia  de  las  relaciones  históricas  entre  ambas  
potencias  hará  que  sigan  siendo  enemigos  vigilantes,  pese  a  la  propuesta  de  Medvédev  para  asociar  a  
Washington  y  Bruselas  al  programa  ruso  de  modernización  económica.  
  
También  la  relación  rusa  con  China  es  importante,  y  puede  ser  determinante  en  Asia.  En  febrero  de  2009,  las  
compañías  petrolíferas  rusas  Transneft  y  Rosneft  suscribieron  un  acuerdo  con  la  CNPC  (Corporación  Nacional  
del  Petróleo  de  China)  por  el  que  Rusia  recibió  un  crédito  de  veinticinco  mil  millones  de  dólares  para  construir  

tal  con  el  océano  Pacífico,  y  que  permitirá  suministrar  a  



China  quince  millones  de  toneladas  de  petróleo  anuales  hasta  el  año  2030.  La  parte  del  oleoducto  que  
transcurre  por  territorio  ruso  para  llevar  el  petróleo  a  China  se  concluyó  el  verano  de  2010  y  fue  motivo  de  un  
nuevo  encuentro  de  Medvédev  y  Hu  Jintao,  y  Wen  Jiabao,  en  Pekín  a  finales  de  septiembre,  donde  Wen  
definió  a  Rusia  como  "el  socio  estratégico  más  importante"  para  China.  Hay  que  recordar  que  lo  que  

numerosas  dificultades  a  la  conclusión  del  proyecto  del  oleoducto  Skovorodino-‐Daqing.  Si  se  produce  un  
aumento  de  los  intercambios,  por  el  que  apuestan  Hu  Jintao  y  Medvédev,  las  posibilidades  son  enormes:  
China  y  Rusia  apenas  superan  los  50.000  millones  de  dólares  anuales  en  intercambios  comerciales,  mientras  
que  el  saldo  entre  China  y  Estados  Unidos  es  de  300.000  millones.  De  hecho,  en  las  importaciones  
petrolíferas,  China  todavía  importa  más  petróleo  de  Arabia,  Irán,  Angola  y  Omán  que  de  Rusia.  
  
La  búsqueda  de  la  paz  y  la  estabilidad  concentra  muchos  esfuerzos  de  las  potencias  asiáticas.  Además  de  las  
guerras  abiertas  en  Iraq  y  Afganistán,  existen  enfrentamientos  armados  y  situaciones  de  inestabilidad  de  
diversa  envergadura  en  Indonesia,  Filipinas,  Pakistán,  Myanmar,  Nepal,  India  y  Sri  Lanka.  Por  ello,  
Washington  quiere  asegurarse  un  papel  de  intermediario  y  de  guardián  de  la  seguridad  asiática,  lo  que  le  
otorgaría  una  gran  influencia  en  el  futuro  del  continente.  No  hay  que  olvidar  que  los  mecanismos  de  
seguridad  en  Asia  son  parciales  e  incompletos,  y  muchos  de  ellos  feudatarios  de  los  acuerdos  entre  Estados  
Unidos  y  sus  Estados  cliente  forjados  durante  la  guerra  fría  o  la  ocupación  de  la  posguerra  mundial,  como  en  
Japón  y  Corea  del  Sur.  China  ha  desarrollado  con  éxito,  en  asociación  con  Rusia,  la  OCS,  Organización  de  
Cooperación  de  Shanghai,  aunque  su  objetivo  está  sobre  todo  centrado  en  Asia  central  para  impedir  la  
ampliación  de  la  presencia  estadounidense  en  las  cinco  repúblicas  soviéticas  situadas  entre  el  mar  Caspio  y  
China.  Al  mismo  tiempo,  en  un  complicado  equilibrio,  Moscú,  que  sabe  que  no  le  conviene  ingresar  en  
ninguna  alianza  hostil  a  China  (como  la  del  hipotético  escudo  antimisiles  conjunto  ruso-‐estadounidense,  o  
incluso  en  la  aún  más  hipotética  integración  en  la  OTAN,  especie  lanzada  desde  el  otro  lado  del  Atlántico),  y  
que  se  opone  a  la  presencia  estadounidense  en  Europa,  en  especial  cerca  de  sus  fronteras,  considera,  en  
cambio,  que  la  presencia  estadounidense  en  algunas  zonas  de  Asia  puede  contribuir  a  la  estabilidad  del  
continente.  
  
Mientras  China  prosigue  la  larga  marcha  hacia  su  desarrollo  y  se  ha  configurado  ya  como  una  potencia  
mundial,  Japón  juega  un  papel  secundario,  importante  en  el  plano  económico,  por  sus  intercambios  con  
Corea  y  China,  pero  insignificante  en  las  cuestiones  políticas,  donde  su  diplomacia  sigue  siendo  de  bajo  perfil  
y  feudataria  de  la  estrategia  estadounidense.  Las  recientes  disputas  entre  China  y  Japón  (siempre  alentadas  
por  Estados  Unidos,  que  pretende  mantener  ese  foco  de  crisis  en  el  flanco  oriental  chino,  centrado  en  la  
cuestión  del  supuesto  peligro  norcoreano  y  en  sus  lazos  históricos  con  Seúl  y  Tokio),  fueron  objeto  de  la  
reciente  reunión  entre  los  ministros  de  Asuntos  exteriores  chino  y  japonés,  Yang  Jiechi  y  Seiji  Maehara,  
después  del  incidente  por  la  detención  del  barco  pesquero  chino  y  las  diferencias  sobre  las  islas  Diaoyu.  El  
canciller  japonés  pidió  a  China  volver  a  abrir  la  explotación  de  gas  conjunta  en  el  mar  de  la  China  oriental  
(cuyas  negociaciones  Pekín  suspendió  tras  la  detención  del  barco  pesquero),  y  que  el  gobierno  chino  
reanudara  la  venta  a  Japón  de  metales  raros  que  son  imprescindibles  para  las  empresas  niponas  de  
tecnología  sofisticada.  China,  pese  a  la  severidad  de  su  respuesta  a  Japón  y  a  la  dureza  mostrada  por  su  
ministro  de  Asuntos  exteriores,  pretende  rebajar  las  diferencias  e  impulsar  la  cooperación  entre  ambos,  que  
es  vista  con  desconfianza  por  Washington.  Mientras  tanto,  Estados  Unidos  ha  conseguido  paralizar  el  
propósito  del  anterior  gobierno  nipón  de  desmantelar  la  base  militar  estadounidense  de  Okinawa.  
  
El  sudeste  asiático  es  una  de  las  zonas  de  mayor  interés  para  las  grandes  potencias.  En  septiembre  de  2010,  
se  celebró  en  Nueva  York  (con  la  significativa  ausencia  del  presidente  de  Indonesia)  la  cumbre  entre  Estados  
Unidos  y  la  ASEAN,  la  asociación  de  países  del  sudeste  asiático,  un  área  de  enorme  importancia  estratégica:  
baste  decir  que  por  el  estrecho  de  Malaca   entre  la  isla  de  Sumatra  y  Malaisia   circulan  las  dos  terceras  
partes  del  petróleo  mundial,  triplicando  el  volumen  del  crudo  que  pasa  por  el  canal  de  Suez  y  multiplicando  
por  quince  el  que  atraviesa  el  canal  de  Panamá.  
  
En  esa  cumbre,  Obama  insistió  en  arrancar  una  declaración  que  pusiese  de  manifiesto  la  necesidad  de  



los  mares  de  Asia  oriental,  añadiendo  que  su  país  pretende  desempeñar  una  función  dirigente  en  la  zona.  La  
declaración  era  un  mensaje  dirigido  a  Pekín,  y  suponía  la  continuación  del  viaje  realizado  por  Hillary  Clinton  a  
la  zona,  donde  dedicó  especial  atención  a  Vietnam,  con  el  propósito  de  crear  nuevas  alianzas  para  
Washington  en  Asia  con  la  vista  puesta  en  China,  a  quien  Estados  Unidos  califica  de  peligro  para  el  sudeste  
asiático.  Como  si  Obama  no  hubiera  aprendido  de  sus  antecesores  los  riesgos  que  comporta  una  obsesiva  
apuesta  por  la  hegemonía,  insistió  en  la  cumbre  en  que  su  país  debe  desempeñar  una  funció
en  el  sudeste  asiático.  Dificulta  su  política  el  hecho  de  que  el  pacto  de  libre  comercio  que  desean  configurar  
los  países  de  la  ASEAN  con  Estados  Unidos  es  rechazado  por  Washington  por  los  problemas  que  crearía  en  su  
propia  economía,  y  también  la  entorpece  el  hecho  de  que  China  se  ha  convertido  de  facto  en  el  principal  
socio  económico  de  esos  países.  
  
De  manera  que  el  intento  de  Obama  de  preparar  una  salida  del  infierno  iraquí  y  afgano  (con  la  retirada  
parcial  de  Iraq  y  el  inicio  de  negociaciones  secretas  con  los  talibanes  opciones  que  continúan  teniendo  una  

revelan  la  intención  de  recuperar  parte  de  sus  recursos  para,  sin  perder  el  control  de  Oriente  Medio,  contener  
en  lo  posible  el  fortalecimiento  de  China.  Los  países  de  la  ASEAN  tienen  intereses  diversos,  pero  todos  están  
interesados  en  el  desarrollo  económico,  y  China  ofrece  una  oportunidad  única  para  ellos,  puesto  que  los  
crecientes  intercambios  con  el  coloso  chino  están  fortaleciendo  con  rapidez  el  papel  del  sudeste  asiático.  De  
todos  ellos,  Indonesia   el  gigante  del  área ,  Thailandia,  y  Vietnam  con  los  países  más  dinámicos  y  con  un  
mayor  potencial  de  crecimiento.  Thailandia  e  Indonesia,  aliados  de  Washington,  basculan  entre  la  fidelidad  
tradicional  hacia  Estados  Unidos  y  las  oportunidades  que  abre  su  creciente  relación  económica  con  China.  
Vietnam,  con  un  rápido  crecimiento  económico,  está  siendo  tentada  por  Washington  para  atraerlo  hacia  su  
campo,  aunque  es  muy  dudoso  que  Hanoi,  más  allá  de  su  interés  en  mantener  buenas  relaciones  con  Estados  
Unidos,  acepte  participar  en  una  estrategia  de  contención  antichina.  Pero  un  rasgo  de  la  nueva  situación  es  
el  propósito  estadounidense  de  estimular  en  el  sudeste  asiático  los  recelos  contra  China,  e  incluso  de  crear  
peligrosos  focos  de  conflicto,  como  en  Myanmar,  aunque  también  allí  está  elaborando  una  nueva  estrategia.  
Es  decir,  en  su  regreso  a  Asia,  Washington,  en  lugar  de  apostar  por  una  política  de  cooperación  en  la  zona,  
estimula  los  conflictos,  seguro  de  que  la  desconfianza  y  el  enfrentamiento  entre  los  países  del  sudeste  
asiático  y  entre  estos  y  China  son  la  llave  para  mantener  su  hegemonía.  Más  allá,  Washington  pretende  

  
  
La  reciente  celebración  en  Hanoi  de  la  Conferencia  de  ministros  de  Defensa  de  la  ASEAN  Ampliada  (la  
llamada  ADMM-‐
India,  Japón,  Corea  del  Sur,  Nueva  Zelanda,  Rusia  y  Estados  Unidos),  propició  la  reunión  entre  los  ministros  
de  Defensa  chino  y  estadounidense,  Liang  Guanglie  y  Robert  Gates,  tras  muchos  meses  de  desencuentro  
debido  a  la  venta  de  armas  estadounidenses  a  Taiwán  por  valor  de  seis  mil  cuatrocientos  millones  de  dólares  
que  Pekín  consideró  una  provocación.  Liang  insistió  en  la  apuesta  china  por  la  estabilidad  de  la  zona  Asia-‐
Pacífico  y  por  la  cooperación  con  Estados  Unidos,  planteamiento  que  Gates  no  podía  sino  suscribir.  Al  mismo  
tiempo,  dada  la  preocupación  de  Pekín  por  el  intento  de  acercamiento  de  EE.UU.  a  Hanoi  hurgando  en  las  
diferencias  históricas  entre  los  dos  países  asiáticos  y  su  propósito  de  alejarlo  de  la  órbita  china,  Liang  se  
reunió  también  con  Nong  Duc  Manh,  secretario  general  del  Partido  Comunista  vietnamita,  y  con  Nguyen  Tan  
Dung,  primer  ministro  de  Vietnam.  
  
Las  relaciones  chinas  con  la  India  han  mejorado  mucho.  Desde  la  firma  de  la  Declaración  de  principios  
conjunta  de  2003,  la  apuesta  por  la  colaboración  para  el  desarrollo  ha  sido  el  punto  de  encuentro  entre  
ambos  países,  aunque  las  potencias  occidentales  intentan  dificultar  el  acercamiento.  De  manera  singular,  
Estados  Unidos  intenta  atraerse  a  la  India  a  su  plan  para  contener  a  China,  y,  a  su  vez,  los  acuerdos  nucleares  
estadounidenses  con  la  India  son  una  fuente  de  preocupación  para  Moscú;  por  ello,  esa  cuestión  fue  una  de  
las  abordadas  durante  la  visita  de  Vladimir  Putin  a  Delhi,  durante  el  pasado  mes  de  marzo.  La  India,  una  
potencia  en  ascenso,  está  también  interesada  en  la  definición  de  los  nuevos  equilibrios  estratégicos  en  Asia,  
donde  desempeña  un  papel  creciente  aunque  secundario.  



  
El  llamado  BRIC,  un  concepto  que  surgió  en  2001  en  un  informe  de  Goldman  &  Sachs  que  analizaba  las  
potencias  del  futuro,  se  ha  ido  consolidando  desde  los  primeros  y  titubeantes  contactos  de  las  cuatro  
potencias  (Brasil,  Rusia,  India  y  China)  hasta  las  reuniones  que  congregan  a  ministros  de  diferentes  áreas,  
articulando  una  colaboración  que  se  concreta  ya  en  una  coordinación  ante  las  reuniones  del  G-‐20,  en  la  
posibilidad  de  incorporar  a  Sudáfrica  (creando  un  BRICS)  y,  sobre  todo,  en  el  impulso  a  la  cooperación  para  el  
desarrollo,  cuestión  que  agrupa  los  intereses  de  los  cuatro  países,  más  allá  de  diferencias  históricas  como  las  
protagonizadas  por  China  e  India.  El  papel  de  China  en  la  dinámica  del  BRIC  ha  sido  el  de  motor  de  sus  
nuevas  iniciativas  en  la  escena  internacional:  en  vísperas  de  la  cumbre  anterior,  celebrada  en  Brasil,  se  
habían  convocado  cuatro  reuniones  de  los  ministros  de  Finanzas,  los  gobernadores  de  los  Bancos  Centrales  y  
de  los  Bancos  del  Desarrollo,  y  se  entrevistaron  también  responsables  de  los  Consejos  de  Seguridad  y  los  
ministros  de  Agricultura,  entre  otros.  
  
Tanto  Moscú  como  Pekín  trabajan  por  un  nuevo  orden  mundial  que  sustituya  a  la  declinante  hegemonía  
estadounidense,  y  ese  objetivo  conviene  al  conjunto  del  planeta  porque  redundará  en  una  democratización  
de  las  relaciones  internacionales,  que  van  mucho  más  allá  de  los  acuerdos  y  debates  en  el  Consejo  de  
Seguridad  de  la  ONU,  y  porque,  pese  a  la  insistencia  de  los  laboratorios  de  pensamiento  neoliberales  en  

ha  afirmado  Obama),  el  resto  de  países  de  la  Tierra  reclaman  tener  voz  en  el  futuro  que  se  avecina.  ¿Por  qué  
iban  a  aceptar  Pekín,  Moscú,  Delhi  o  Brasilia  que  el  mundo  se  dirija  desde  Washington?  Una  potencia,  
Estados  Unidos,  que  no  dudó,  con  Bush,  en  mantener  un  Comando  Conjunto  de  Operaciones  Especiales  
(JSOC,  en  inglés),  una  unidad  de  élite  clandestina  del  Pentágono  a  las  órdenes  de  Cheney,  que,  según  ha  
revelado  Seymour  Hersh,  viajaba  por  muchos  países  para  asesinar  a  personas  previamente  seleccionadas.  En  
decenas  de  países  de  diferentes  zonas  del  mundo  ejecutaron  no  sabemos  aún  a  cuántas  víctimas,  como  
tampoco  sabemos  si  esa  unidad  clandestina  continúa  existiendo  con  otro  nombre.  Ninguna  otra  potencia  
mundial  ha  hecho  algo  semejante.  
  
Las  disputas  geopolíticas  en  Asia  cobran  así  una  importancia  decisiva  en  el  nuevo  equilibrio  que  está  
naciendo  en  el  mundo,  con  graves  riesgos  porque  hay  diferencias  sustanciales  entre  las  grandes  potencias:  
mientras,  no  sin  daños,  Estados  Unidos  ha  hecho  de  la  economía  de  guerra  (Iraq,  Afganistán,  Pakistán)  y  de  
la  expansión  militar  uno  de  los  ejes  de  su  política  exterior,  Pekín  y  Moscú,  así  como  Delhi  y  Brasilia,  apuestan  
por  un  entorno  pacífico  para  apuntalar  su  desarrollo  económico.  De  manera  que  mientras  estos  consolidan  la  
paz,  Estados  Unidos  no  descarta  la  guerra,  y  esa  evidencia  plantea  muchos  peligros  y  serios  interrogantes  
para  el  futuro.  La  naciente  asociación  estratégica  entre  Moscú  y  Pekín  refuerza  los  vectores  pacíficos,  y,  
precisamente  por  ello,  son  vistos  con  tanta  preocupación  por  China  tanto  las  dudas  rusas  como  los  intentos  
de  aproximación  de  EE.UU.  a  Moscú,  conscientes  como  son,  además,  de  la  oscilación  de  la  política  exterior  
rusa  de  los  últimos  años,  con  etapas  de  atracción  hacia  oriente  y  otras  hacia  occidente.  
  
La  globalización  económica,  que  fue  vista  como  una  oportunidad  para  que  Estados  Unidos  y  las  viejas  
potencias  coloniales  europeas  se  apoderasen  de  los  mercados  y  de  las  economías  del  resto  del  planeta,  debe  
ser  una  oportunidad  para  todos  los  países,  y  los  beneficios  deben  alcanzar  a  todos.  Incluso  los  tradicionales  
aliados  de  Estados  Unidos,  como  Japón  o  la  Unión  Europea  están  interesados  en  esa  democratización  de  las  
relaciones  internacionales,  por  mucho  que  su  diplomacia  continúe  la  inercia  de  la  vieja  sumisión  a  
Washington  que  nació  con  la  guerra  fría.  
  
En  ese  difícil  equilibrio  asiático,  la  diplomacia  y  los  centros  de  análisis  y  pensamientos  estadounidenses  
siembran  dudas  sobre  las  verdaderas  intenciones  de  China.  Así,  Foreign  Policy,  la  revista  de  política  
internacional  que  fundó  Huntington,  afirmaba  recientemente  que  Pekín  había  dejado  atrás  la  estrategia  del  

sobre  el  fortalecimiento  de  Pekín  y  afirmando  que  el  arco  de  países  formado  por  Corea  del  Sur,  Japón,  
Taiwán,  Filipinas,  Indonesia  y  Australia  contienen  la  expansión  china,  y  que  Taiwán  es  la  clave  para  contener  
a  Pekín.  Otros  portavoces  de  esa  línea  conservadora  de  pensamiento,  que  se  resisten  a  renunciar  a  la  visión  



de  un  mundo  unipolar,  insisten  en  que  Estados  Unidos  venció  en  la  guerra  fría  pero  que,  sin  embargo,  la  
nueva  distensión  no  les  ha  beneficiado,  mientras  que  China  sí  que  ha  aprovechado  el  nuevo  clima  
internac
estadounidenses  en  Iraq  y  Afganistán  no  le  han  reportado  más  que  dificultades  políticas  y  gastos  cuantiosos,  
mientras  que  China  está  empezando  a  hacer  negocios  en  esos  países  sin  haber  arriesgado  nada,  añadiendo  
que  su  expansión  marítima  es  un  riesgo  para  la  estabilidad  mundial.  En  cambio,  esas  tesis  que  postulan  la  

  
  
En  los  años  de  la  guerra  de  Corea,  Emmet  John  Hughes,  el  autor  de  los  discursos  de  Eisenhower,  recordó  ante  
el  presidente  de  EE.UU.,  utilizando  las  palabras  de  John  Foster  Dulles,  que  Estados  Unidos  no  podía  alcanzar  

sta  que  hayamos  demostrado   ante  toda  Asia   nuestra  

tentaciones  del  gobierno  de  Washington,  prisionero  de  la  visión  del  papel  providencial  de  Estados  Unidos  en  
el  mundo  y  receloso  ante  los  vertiginosos  cambios  de  estos  últimos  años.  Pero  cada  época  tiene  su  afán.  El  
Diario  del  Pueblo,  órgano  central  del  Partido  Comunista  Chino,  contestaba  a  esas  tentaciones  
estadounidenses  con  la  publicación,  hace  unas  semanas,  de  un  artículo  de  Li  Hongmei  con  un  revelador  

  
  
Rebelión  ha  publicado  este  artículo  con  el  permiso  del  autor  mediante  una  licencia  de  Creative  Commons,  
respetando  su  libertad  para  publicarlo  en  otras  fuentes.  

Costa  Rica  y  el  ejército  

Rafael  Cuevas  Molina  
Revista  Amauta/Con  Nuestra  América  
  
Hay  una  campaña  orientada  a  revertir  lo  que  consideramos  que  es  uno  de  los  grandes  logros  políticos  y  
sociales  de  la  América  Latina  del  siglo  XX:  la  abolición  del  ejército  en  Costa  Rica.  En  este  sentido,  no  solo  los  
costarricenses  son  los  llamados  a  defenderlo.  Todos  los  latinoamericanos  que  aspiramos  a  construir  una  
sociedad  distinta,  más  justa,  deberíamos  hacerlo.  
  
Como  puntales  en  los  que  se  atisban  aspectos,  elementos,  dimensiones  del  mundo  del  futuro  que  queremos  
empezar  a  construir  hoy,  existen  en  América  Latina  logros  magníficos  que  se  encuentran  desperdigados  en  
distintos  puntos  de  su  inmensa  geografía.  
  
Hace  unos  pocos  días,  Atilio  Borón  llamaba,  desde  la  Argentina,  a  defender  colectivamente  lo  que  la  
Revolución  Cubana  ha  logrado  construir  en  50  años  de  inclaudicable  trabajo  y  resistencia.  No  solo  su  sistema  
educativo,  el  de  salud,  el  que  sustenta  a  la  práctica  del  deporte  sino,  también,  su  espíritu  solidario  que  se  
expresa  en  su  médicos,  maestros  y  técnicos  desperdigados  por  todo  el  mundo,  para  solo  mencionar  algunas  
de  las  cosas  más  obvias.  
  
Si  esos  logros  han  sido  posibles  gracias  a  una  revolución  que  asumió  un  carácter  socialista,  también  los  hay  
en  otras  latitudes  bajo  sistemas  de  otro  signo,  que  se  han  construido  siguiendo  un  derrotero  diferente.  Uno  
de  ellos,  que  vale  la  pena  mencionarlo  aquí  por  inédito,  por  sus  implicaciones  humanistas  que  apuntan,  al  
igual  que  los  logros  cubanos,  hacia  el  perfilamiento  de  una  nueva  humanidad,  es  el  de  los  costarricenses  que,  
a  mediados  del  siglo  XX,  abolieron  el  ejército.  
  
Esta  apreciación  positiva  de  la  no  existencia  del  ejército  no  parte  de  una  bobalicona  adscripción  aun  
pacifismo  descontextualizado.  En  el  mundo  contemporáneo,  en  donde  sigue  predominando  la  preeminencia  
del  más  fuerte  sobre  el  más  débil,  en  donde  la  imposición  a  sangre  y  fuego  de  los  intereses  de  las  grandes  
potencias  es  la  norma,  la  existencia  de  los  ejércitos  sigue  siendo  una  realidad  insoslayable.  
  
Pero  lo  deseable  es  su  no  existencia.  



  
Ellos  representan  el  lado  oscuro  del  ser  humano,  la  imposición  de  los  intereses  de  unos  sobre  los  de  otros.  La  
sociedad  del  futuro  debe  aspirar  a  un  grado  de  civilización  mundial  que  los  haga  prescindibles,  en  donde  el  
diálogo,  la  negociación  y  el  consenso  priven  sobre  cualquier  tipo  de  violencia.  
  
Es  por  eso  que  la  abolición  del  ejército  en  Costa  Rica  es  un  momento  revolucionario  en  la  historia  de  América  
Latina.  Es  un  signo  de  avance  civilizatorio  que  debe  valorarse  y  sumarse  a  la  lista  de  aspiraciones  que  
debemos  tener  todos  en  este  continente.  
  
Pero  como  todo  logro,  al  igual  que  los  de  los  cubanos  que  Borón  llama  a  defender,  éste  también  debe  
apuntalarse  porque  no  se  encuentra  escrito  en  piedra.  No  hay  irreversibilidad  en  ninguno  de  ellos,  están  
propensos  a  desaparecer  y  no  son  pocos  a  los  que  o  no  les  importa  que  eso  suceda  o,  peor  aún,  se  proponen  
desmantelarlos  conscientemente  en  función  de  intereses  para  los  que  son  obstáculo.  
  
Desde  hace  algún  tiempo,  en  Costa  Rica  viene  expresándose  de  forma  cada  vez  más  abierta  y  agresiva  una  
fuerte  tendencia  que  pretende  restablecer  el  ejército  en  el  país.  Las  excusas  esgrimidas  para  tales  fines  son  
dos:  el  combate  al  narcotráfico  y  la  defensa  de  la  integridad  territorial  del  país.  Hemos  utilizado  

  
  
En  relación  con  el  combate  al  narcotráfico,  el  Asamblea  Legislativa  aprobó,  dos  veces  consecutivas  en  los  
últimos  8  meses,  el  ingreso  de  destacamentos  armados  norteamericanos  que,  a  todas  luces,  no  están  
orientados  para  tales  fines.  Son  miles  de  soldados,  portaviones,  helicópteros  artillados.  
  
Por  otra  parte,  en  los  últimos  meses  se  ha  desencadenado  un  conflicto  fronterizo  con  Nicaragua  que,  en  
nuestra  opinión,  ha  sido  magnificado  precisamente  para  orientar  a  la  opinión  pública  en  dirección  de  
mostrar  la  necesidad  de  contar  con  un  ejército  que  defienda  la  soberanía  nacional.  Declaraciones  de  altos  
funcionarios  del  gobierno  apuntan  de  forma  sistemática  en  ese  sentido.  Se  habla  de  crear  un  impuesto  para  
la  defensa,  de  reconsiderar  la  tradición  pacifista  del  país,  de  crear  un  ejército  sui  géneris  que  nadie  entiende  
muy  bien  cómo  sería.  
  
En  suma:  hay  una  campaña  orientada  a  revertir  lo  que  consideramos  que  es  uno  de  los  grandes  logros  
políticos  y  sociales  de  la  América  Latina  del  siglo  XX.  En  este  sentido,  no  solo  los  costarricenses  son  los  
llamados  a  defenderlo.  Todos  los  latinoamericanos  que  aspiramos  a  construir  una  sociedad  distinta,  más  
justa,  deberíamos  hacerlo.  
  
Rafael  Cuevas  Molina  es  presidente  de  Asociación  por  la  Unidad  de  Nuestra  América-‐Costa  Rica  
Fuente:  http://revista-‐amauta.org/2011/01/costa-‐rica-‐y-‐el-‐ejercito/  

Mueren  en  EU  86  personas  cada  día,  en  promedio,  por  arma  de  fuego  

Se  regula  más  la  venta  de  bebidas  alcohólicas,  tabaco,  medicinas  y  juguetes,  que  de  pistolas  
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Nueva  York,  18  de  enero.  Desde  que  ocurrió  el  tiroteo  del  8  de  enero  en  Tucson  que  dejó  seis  muertos,  en  
Estados  Unidos  han  fallecido  800  personas  más  por  violencia  con  armas  de  fuego.  
  



Hoy,  en  una  preparatoria  pública  cerca  de  Los  Ángeles  dos  estudiantes  fueron  heridos  (una  gravemente  en  la  
cabeza)  por  una  sola  bala  cuando,  aparentemente  por  accidente,  un  tercer  estudiante  dejo  caer  su  mochila  
en  la  cual  llevaba  una  pistola  cargada.  La  semana  pasada  en  otro  accidente  con  un  rifle  perdió  la  vida  una  
estudiante  universitaria  en  Florida.  También  este  martes  se  inauguró  la  exposición  más  grande  de  armas  de  
fuego  en  Las  Vegas,  donde  esta  industria   que  genera  un  valor  de  28  mil  millones  de  dólares  anuales   exhibe  
a  través  de  16  mil  vendedores,  la  última  moda  en  rifles,  pistolas,  navajas,  municiones  y  más.  Allí,  se  ofrecen  
rifles  M-‐14,  y  pistolas  Glock  (como  la  usada  en  Tucson  hace  10  días)  y  Smith  &  Wesson,  entre  otras  en  las  
salas  de  la  feria  anual,  reportó  el  Washington  Post.  
  
En  este  país  perecen  en  promedio  86  personas  cada  día  por  balas,  una  cada  17  minutos,  nueve  de  ellas  
menores  de  edad,  y  hay  suficientes  pistolas  y  rifles  en  manos  civiles  como  para  armar  a  todo  adulto  de  su  
población  (algo  así  como  85  armas  por  cada  100  personas).  En  promedio,  268  personas  son  víctimas  de  
armas  de  fuego  (entre  muertos  y  heridos),  según  estadísticas  oficiales  analizadas  por  organizaciones  como  el  
Brady  Campaign  to  Prevent  Gun  Violence  (www.bradycampaign.org).  
  
El  joven  Jared  Loughner  adquirió  su  pistola  Glock  el  30  de  noviembre  pasado  con  un  clip  para  33  balas  en  una  
tienda  de  artículos  deportivos  en  Tucson  y  luego  consiguió  municiones  en  el  Wal-‐Mart  local,  todo  comprado  
legalmente  dentro  de  las  leyes  de  Arizona  y  las  mínimas  regulaciones  federales.  El  8  de  enero  descargó  su  
mensaje  letal  contra  asistentes  a  un  acto  público,  matando  a  seis  personas,  incluidos  un  juez  federal  y  una  
niña  de  nueve  años,  e  hiriendo  a  13,  entre  ellas  la  representante  federal  Gabrielle  Giffords.  
  
Aunque  había  sido  expulsado  de  su  universidad  por  problemas  de  inestabilidad  mental,  y  la  policía  visitó  su  
hogar  en  múltiples  ocasiones  en  los  últimos  años,  y  fue  rechazado  por  las  fuerzas  armadas  aparentemente  
por  uso  de  drogas,  Loughner  no  encontró  ningún  impedimento  para  adquirir,  legalmente,  armas  de  fuego.  
  
Como  siempre  después  de  estos  incidentes,  se  renovó  el  debate  sobre  el  control  de  las  armas  de  fuego,  e  
igual  como  siempre,  nadie  espera  gran  cambio  en  las  leyes.  De  hecho,  una  semana  después  de  la  tragedia,  se  
realizó  una  ya  programada  gran  feria  en  Tucson,  a  menos  de  20  kilómetros  del  sitio  del  asesinato  10  días  
antes.  
  
Hay  mayor  regulación  de  bebidas  alcohólicas,  tabaco,  medicinas  y  hasta  de  juguetes  que  de  armas  de  fuego  
en  este  país,  donde  para  algunos   incluida  la  mayoría  de  la  Suprema  Corte   el  derecho  del  individuo  a  las  
armas  está  consagrado  en  la  Constitución.  
  
Y  hay  apetito  para  más;  después  de  Tucson  se  incrementó  la  venta  de  armas  en  Arizona.  De  por  sí,  cada  año  
se  venden  4.5  millones  armas  más  en  este  gran  supermercado  de  armamento.  Según  algunos  cálculos,  
aproximadamente  una  cuarta  parte  de  los  adultos  de  este  país  son  dueños  de  por  lo  menos  un  arma  de  
fuego.  
  
Aunque  un  menor  de  12  años  requiere  permiso  de  sus  padres  para  jugar  en  los  equipos  de  beisbol  juvenil  en  
Carolina  del  Norte,  en  algunos  estados  no  necesitan  eso  para  poseer  una  arma  de  fuego:  en  la  mayoría  de  los  
50  estados  las  regulaciones  son  mínimas  para  adquirir  y  portar  armas,  incluyendo  rifles  de  asalto,  y  ni  límites  
hay  al  número  de  armas  que  un  individuo  puede  comprar,  de  acuerdo  con  un  informe  del  Open  Society  
Institute.  
  
Aunque  un  par  de  días  después  del  tiroteo  en  Tucson,  una  encuesta  de  CBS  News  registró  un  incremento  de  
quienes  favorecen  mayores  controles  sobre  armas  de  fuego   47  por  ciento  contra  36  por  ciento  que  se  dijo  
satisfecho  con  las  leyes  actuales ,  durante  los  últimos  años  se  ha  desplomado  el  apoyo  a  favor  de  mayores  
controles  a  estas  armas.  Solo  44  por  ciento  favorecía  mayores  controles  en  una  encuesta  de  Gallup  en  
octubre  de  2010,  el  punto  más  bajo  desde  que  esta  encuestadora  comenzó  a  hacer  esa  pregunta  en  1990  
cuando  78  por  ciento  favorecía  leyes  más  estrictas.  
  



Todo  esto  a  pesar  de  tragedias  con  armas  de  fuego  que  conmovieron  al  país,  como  la  de  la  Universidad  
Tecnológica  de  Virginia  en  2007,  donde  murieron  32,  el  incidente  en  una  universidad  en  Illinois  en  2008  
donde  un  estudiante  entro  al  auditorio  y  mató  a  cinco  e  hirió  a  18  con  un  par  de  pistolas  Glock,  y  claro,  la  
tragedia  en  la  preparatoria  de  Columbine  en  1999,  entre  varios  más  en  ese  periodo.  
  
Políticos  en  Washington  y  alrededor  del  país  dijeron  no  creer  que  habrá  ninguna  gran  reforma  a  las  leyes  
para  controlar  armas  en  este  país  (tal  vez  algunas  modificaciones  mínimas)  en  respuesta  al  incidente  en  
Tucson,  reportó  el  New  York  Times.  Aunque  algunas  de  las  organizaciones  pro  derecho  a  las  armas   entre  
ellas  la  Asociación  Nacional  del  Rifle,  la  más  influyente  de  todas   guardaron  silencio  tras  el  tiroteo,  no  
muestran  gran  preocupación.  Erich  Pratt,  director  de  comunicaciones  de  otra  asociación,  Dueños  de  Armas  
de  América,  advirtió,  en  entrevista  con  el  Times,  que  "estos  políticos  necesitan  recordar  que  estos  derechos  
(a  las  armas)  no  nos  los  otorgaron  ellos.  Provienen  de  Dios...  No  pueden  ser  modificados  o  limitados  de  
ninguna  manera".  
  
Por  ello,  el  cineasta  Michael  Moore,  director  del  documental  sobre  el  tema  Bowling  for  Columbine,  comentó  
esta  semana  en  un  programa  que  en  este  país  "por  solo  17  centavos  puedes  tomar  la  vida  de  un  juez  federal  
o  una  niña  de  9  años"  (lo  que  cuesta  cada  bala).  Agregó  que  cuando  un  país  dedica  tantos  recursos  a  las  
guerras  y  armamentos,  entrega  un  mensaje  a  la  población  de  que  "la  violencia  sí  es  la  solución"  

El  asesinato  de  Lumumba  

JOSÉ  STEINSLEGER  
En  la  mañana  del  30  de  junio  de  1960,  en  Leopoldville  (hoy  Kinshasa),  el  rey  Balduino  I  de  Bélgica  pensó  que  
tras  declarar  en  persona  la  independencia  de  la  República  Democrática  del  Congo,  pueblo  y  colonos  
quedarían  eternamente  agradecidos  con  la  metrópoli  colonial.  Pero  algo  salió  mal.  
Patricio  Lumumba,  joven  primer  ministro  del  gobierno  presidido  por  Joseph  Kasavubu,  tomó  el  micrófono  y  
los  encargados  del  protocolo  quedaron  tiesos:  Nunca  más  seremos  vuestros  monos,  dijo  Lumumba  en  las  
narices  del  rey.  El  monarca  de  la  casa  eeal  de  Sajonia-‐Cobenza-‐Gotha  empalideció,  y  tuvo  que  oír  las  
desgarradoras  palabras  del  líder  nacionalista:  

e  la  memoria.  
Nos  han  obligado  a  trabajar  como  esclavos  por  salarios  que  ni  siquiera  nos  permiten  comer  lo  suficiente  para  

  
  

masacres  de  tantos  de  nuestros  hermanos,  o  las  celdas  en  que  han  metido  a  los  que  no  se  someten  a  la  
  

Totalmente  inesperado  en  la  agenda  (una  ceremonia  ordenada  y  agradecida  con  el  amo  blanco),  el  discurso  
estremeció  a  los  pueblos  del  África  negra  y  el  mundo  colonial.  En  Bélgica,  la  prensa  conservadora  atacó  a  

  
E

filosofía  de  la  Universidad  de  Lieja,  expresó  de  Lumumba:  Es  un  bárbaro  que  hace  llorar  de  rabia  a  los  
oficiales,  cuando  bastaría  un  gesto  viril  de  uno  de  éstos  para  librar  al  planeta  de  su  sangrante  despojo  (ídem,  
27/7/1960).  
En  Los  últimos  50  días  de  Patricio  Lumumba  (investigación  de  G.  Heinz  y  H.  Donnay)  se  apunta  que  desde  
antes  del  histórico  discurso,  Lumumba  era  considerado  en  los  medios  europeos  como  el  político  congoleño  a  
quien  había  que  separar  a  toda  costa  del  poder.  
El  periodista  P.  de  Vos,  dirigente  de  importantes  sociedades  coloniales,  escribió  que  deseaba  ver  al  líder  

  
En  septiembre  de  1960,  el  coronel  Joseph  Mobutu  (quien  de  1965  a  1997  gobernó  despóticamente  el  país  
que  rebautizó  con  el  nombre  de  Zaire),  dio  un  golpe  de  Estado,  y  Lumumba  fue  detenido  en  las  afueras  de  
Kinshasa.  Liberado  por  su  escolta  y  militantes  del  Movimiento  Nacional  Congoleño  (MNC),  el  líder  retornó  a  
la  ciudad,  donde  arengó  a  la  multitud.  



Simultáneamente,  las  potencias  imperialistas  entraban  en  acción.  A  un  mes  de  la  toma  de  posesión  del  
gobierno,  con  el  respaldo  de  Washington,  París  y  Bruselas,  el  títere  Moisé  Tshombé  declaraba  la  secesión  de  
Katanga,  ubérrima  provincia  minera  que  durante  la  Segunda  Guerra  Mundial  fue  la  principal  fuente  de  
caucho,  y  minerales  como  el  titanio  y  cobalto.  El  uranio  usado  para  las  bombas  atómicas  que  Estados  Unidos  
arrojó  sobre  Hiroshima  y  Nagasaki  provino  de  la  mina  Shinkolobwe,  una  de  las  tantas  administradas  por  el  
Congo  Belga.  

  cascos  azules  de  la  ONU  
arrestaron  a  Lumumba  el  10  de  octubre.  El  premier  consiguió  nuevamente  escapar,  y  trató  de  llegar  a  
Stanleyville  (hoy  Kisangani),  su  principal  base  de  apoyo.  Finalmente,  fue  detenido  por  los  hombres  de  
Mobutu.  
El  10  de  enero  Lumumba  fue  embarcado  en  un  avión  civil  belga  y  piloteado  por  un  belga,  que  lo  trasladó  a  
Elizabethville  (hoy  Lubumbashi),  capital  de  la  provincia  de  Katanga.  Durante  las  seis  horas  del  viaje,  
mercenarios  belgas  y  soldados  congoleños  lo  torturaron  y  golpearon  sin  piedad.  
Ludo  de  Witte,  sociólogo  flamenco,  quien  en  2000  publicó  una  enjundiosa  investigación  con  base  en  archivos  
oficiales  belgas  y  documentación  de  Naciones  Unidas,  desbarató  la  versión  oficial  de  Bruselas,  que  durante  
30  años  atribuyó  el  crimen  a  ajustes  de  cuentasentre  las  distintas  facciones  congoleñas.  
La  tarde  del  17  de  enero,  Lumumba  y  sus  colaboradores  Mauricio  Mpolo  y  José  Okito,  fueron  amarrados  a  un  
árbol  y  asesinados  uno  tras  otro  por  militares  belgas  en  una  ejecución  supervisada  a  corta  distancia  por  
Tshombé.  De  Witte  probó  que  la  operación  llamadaBarracuda  fue  dirigida  por  el  capitán  belga  Julián  Gat.  
Otro  belga,  el  comisario  Gerard  Soete,  jefe  de  policía  de  Tshombé,  confesó  a  la  televisión  de  Bruselas  VRT  (y  
también  a  De  Witte)  que  se  le  ordenó  hacer  desparecer  a  las  víctimas  con  ácido  sulfúrico.  De  recuerdo,  Soete  
se  quedó  con  dos  dientes  de  Lumumba,  y  una  bala  incrustada  en  el  cráneo.  

Plantea  el  presidente  Rafael  Correa  una  profunda  reforma  a  la  justicia  vía  referendo  

Afp,  Dpa,  Pl  y  Reuters  
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Quito,  18  de  enero.  El  presidente  de  Ecuador,  Rafael  Correa,  propuso  una  profunda  reforma  a  la  justicia  vía  
referendo,  al  sostener  que  la  corrupción  en  ese  sector  es  la  causa  del  aumento  del  crimen  y  la  impunidad,  
pero  la  oposición  cuestionó  el  plan  y  replicó  que  es  un  "pretexto"  del  mandatario  para  extender  su  poder  a  
las  cortes.  
  
"Con  un  sistema  de  justicia  en  la  crisis  en  la  que  se  encuentra  el  actual,  si  no  cambiamos  a  los  jueces  
ineficientes  y  corruptos,  el  país  no  saldrá  adelante  y  no  podremos  lograr  la  tan  anhelada  seguridad  
ciudadana",  señaló  el  mandatario,  quien  ha  mantenido  una  popularidad  alta  como  lo  mostró  una  sondeo  de  
opinión  de  la  semana  pasada  con  78.4  por  ciento  de  apoyo  a  su  gestión.  
  
Correa  entregó  a  la  Corte  Constitucional,  para  su  validación,  10  preguntas  que  se  sometería  a  consulta,  una  
de  las  cuales  propone  sustituir  por  18  meses  el  Consejo  de  la  Judicatura   ejerce  el  control  administrativo  del  
sector   por  una  comisión  técnica  que  restructuraría  el  sistema  de  justicia  e  integrado  por  un  delegado  del  
presidente,  otro  del  Legislativo   dominado  por  el  oficialismo   y  uno  más  de  una  veeduría  ciudadana,  quienes  
deberán  evaluar  o  sancionar  a  los  jueces.  
  
Hasta  octubre  del  año  pasado  se  habían  denunciado  2  mil  234  asesinatos,  2.3  por  ciento  más  que  en  igual  
periodo  de  2009,  y  el  aumento  de  delitos  a  la  propiedad.  
  
El  jefe  de  Estado  reconoció  que  "hay  el  temor  de  que  el  presidente  quiera  apoderarse  de  las  cortes",  pero  
sostuvo:  "En  algún  momento  de  la  vida  todos  tenemos  que  confiar  en  alguien"  y  pidió  hacerlo  ahora  con  
"este  gobierno  de  manos  limpias".  



  
También  propuso  una  ley  de  comunicación  contra  los  "excesos"  de  los  medios  de  prensa,  cuyas  inversiones,  
al  igual  que  las  de  la  banca,  plantea  limitar  a  sus  respectivos  ámbitos.  De  hecho,  los  medios  de  comunicación  
ya  están  en  proceso  de  desvinculación  de  sus  actividades  relacionadas  con  la  banca,  de  acuerdo  con  una  
disposición  constitucional.  
  
El  paquete  de  preguntas  será  calificado  por  la  Corte  Constitucional  en  los  próximos  45  días  y  luego  pasará  al  
Consejo  Electoral,  que  tendrá  hasta  60  días  para  organizar  y  poner  fecha  al  proceso.  
  
"Se  intenta  engañar  so  pretexto  de  hacer  cambios  en  leyes  secundarias",  dijo  el  diputado  Enrique  Herrería,  
del  derechista  Madera  de  Guerrero,  sobre  el  proyecto  de  Correa,  cuya  consulta  buscará  indagar  además  en  
sus  aspectos  generales  en  el  combate  a  la  corrupción,  la  prohibición  de  las  corridas  de  toros  y  los  juegos  de  
azar.  
  
El  presidente  "pide  al  pueblo  que  se  lo  faculte  para  designar  jueces  de  todo  nivel.  Va  a  mandar  sobre  toda  la  
función  judicial,  en  ese  momento  se  habrá  perdido  la  independencia  que  caracteriza  al  Estado  democrático",  
observó.  
  
El  alcalde  de  Guayaquil,  Jaime  Nebot,  duro  opositor,  coincidió  en  que  "lo  que  se  nota  es  un  afán  de  
atemorizar  a  los  empresarios  y  captar  la  justicia  y  de  golpear  a  los  medios  de  comunicación".  
  
Por  otra  parte,  Correa  dispuso  por  decreto  la  reorganización  de  la  Policía  Nacional,  cuya  representación  
legal,  judicial  y  extrajudicial  serán  asumidas  por  el  Ministerio  del  Interior.  

Ni  la  más  remota  posibilidad  de  que  sea  encarcelado,  se  burla  su  abogado  

Jean  Claude  Duvalier  fue  arrestado  ayer  momentáneamente  e  interrogado  5  horas  
Entre  seguidores  y  detractores,  fue  llevado  al  tribunal;  luego  regresó  a  su  hotel  de  lujo  
Foto  
Un  hombre  sostiene  una  fotografía  del  tirano  derrocado  hace  25  años,  durante  una  protesta  frente  al  
tribunal  de  Puerto  Príncipe  donde  ayer  fue  interrogado  Foto  Reuters  
Blanche  Petrich  
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El  ex  dictador  de  Haití  Jean  Claude  Duvalier  quedó  ayer  "a  disposición  de  la  justicia",  después  de  un  
interrogatorio  de  cerca  de  cinco  horas  en  las  oficinas  de  la  fiscalía  del  Tribunal  Civil  de  Puerto  Príncipe,  según  
confirmó  el  juez  de  instrucción  Carves  Jean.  
  
Luego  de  48  horas  de  su  inesperado  arribo  al  país,  después  de  25  años  de  su  derrocamiento  y  huida  a  
Francia,  el  ex  gobernante  que  en  1971  heredó  el  poder  de  su  padre,  Francois  Duvalier,  a  título  de  presidente  
vitalicio,  fue  detenido  en  su  suite  del  lujoso  hotel  Karibe,  en  la  comuna  de  Petion  Ville,  por  un  grupo  de  
policías.  
  
El  procurador,  Auguste  Aristidas,  y  el  juez  de  turno  Gabriel  Ambroise  iban  al  frente  del  operativo  y  ordenaron  
a  Duvalier  que  los  acompañara.  El  tirano  derrocado  fue  sacado  en  vilo  del  hotel  en  medio  de  un  tropel  de  
periodistas,  simpatizantes  y  detractores,  pero  no  fue  esposado.  Gervais  Charles,  un  abogado  de  la  familia  del  
ex  gobernante,  intentó,  sin  éxito,  impedir  el  momentáneo  arresto.  En  medio  de  versiones  sobre  la  inminente  
detención  del  ex  dictador,  el  jurista  dijo  a  la  prensa  :  "no  existe  ni  la  más  remota  posibilidad"  de  que  Duvalier  
pueda  ser  declarado  oficialmente  preso.  
  
En  un  vehículo  privado  y  custodiado  por  una  furgoneta  de  la  policía,  fue  trasladado  a  la  sede  de  la  fiscalía.  



  
Cerca  de  las  cinco  de  la  tarde,  en  medio  de  un  nuevo  tumulto,  entre  cámaras,  micrófonos  y  gritos,  el  tirano,  
de  59  años,  reapareció  a  las  puertas  de  la  procuraduría;  abordó  de  nuevo  su  camioneta  y  fue  escoltado  de  
regreso  al  hotel.  No  respondió  ninguna  pregunta  de  la  prensa,  pero  su  esposa,  Veronique  Roy,  quien  lo  
acompañaba,  interrogada  sobre  la  posibilidad  de  que  su  marido  sea  enjuiciado,  solamente  se  rió.  
  
"Libre,  pero  sujeto  a  investigación"  
  
Se  informó  que  el  magistrado  Carves  Jean  fue  nombrado  juez  de  instrucción  de  la  recién  abierta  investigación  
por  acusaciones  diversas,  que  van  desde  corrupción,  desvío  de  fondos  públicos  y  robo.  Un  funcionario  de  la  
procuraduría  indicó  al  diario  Le  Nouvelliste  que  Duvalier  "está  libre,  pero  sujeto  a  investigación,  y  debe  estar  
a  disposición  de  la  justicia".  
  
Aunque  durante  los  años  de  terror  en  que  gobernaron  los  Duvalier   primero  el  padre,  Francois,  que  se  hacía  
llamar  Papa  Doc,  entre  1957  y  1971,  y  después  su  heredero,  Jean  Claude,  bautizado  popularmente  como  
Baby  Doc   no  hubo  demandas  judiciales  en  su  contra,  los  años  posteriores  sí  se  presentaron  algunas  
denuncias  penales.  
  
En  1999,  las  periodistas  Lilianne  Pierre  Paul  y  Michelle  Montás  lo  acusaron  ante  tribunales  por  torturas.  En  
1979,  ambas,  entonces  jóvenes  reporteras,  fueron  detenidas  por  la  sanguinaria  policía  duvalierista  y  
sometidas  a  suplicios.  Tuvieron  que  salir  al  exilio.  Hoy,  Lilianne  Pierre  es  co  propietaria  de  una  de  las  
radioemisoras  de  mayor  audiencia:  Radio  Kiskeya.  
  

hizo  tanto  daño;  analizó  el  fenómeno  de  la  persistente  "nostalgia  duvalierista"  en  algunos  sectores  de  la  
sociedad  y  aseguró  que  este  se  debe  "al  fracaso  del  gobierno  pos  dictadura  de  Lavalas",  que  en  su  momento  
dirigió  el  ahora  también  exiliado  ex  presidente  Jean  Bertrand  Aristide.  Y  demandó  que  la  justicia  haitiana  
exija  al  defenestrado  líder  que  responda  por  la  vida  de  más  de  30  mil  presos  políticos  que  murieron  de  
inanición,  enfermedad  y  tortura  en  la  cárcel  de  Fort  Dimanche,  uno  de  los  símbolos  más  dolorosos  del  legado  
de  los  Duvalier.  
  
Michelle  Montás,  a  su  regreso  del  exilio  en  Puerto  Príncipe,  se  casó  con  Jean  Dominique,  uno  de  los  
periodistas  más  populares  del  momento,  que  transmitía  análisis  muy  críticos  en  creole  y  había  llegado  a  ser  
un  símbolo  de  la  resistencia.  Fue  asesinado.  Montás  también  tuvo  una  carrera  exitosa  y  llegó  a  ser  vocera  del  
secretario  general  de  las  Naciones  Unidas,  Ban  Ki-‐moon.  En  estas  horas,  las  dos  mujeres  han  sido  la  voz  
cantante  del  descontento  que  ha  generado  la  presencia  del  tirano  derrocado.  
  
La  pista  del  tesoro,  motivo  del  expediente  abierto  ayer  
  
Pero,  al  parecer,  más  que  los  delitos  de  lesa  humanidad  que  cometió  Baby  Doc   hasta  ahora  en  total  
impunidad ,  lo  que  motivó  la  apertura  de  un  expediente  penal  en  su  contra  es  la  forma  como,  durante  los  15  
años  que  rigió  con  mano  de  hierro,  desvió  fondos  públicos  hacia  sus  cuentas  personales,  de  sus  familiares  y  
amigos;  cómo  robó  descaradamente  donaciones  con  fines  humanitarios  y  cómo,  al  ser  derrocado  en  1986,  
vació  las  arcas  públicas  antes  de  abordar  el  avión  militar  estadunidense  que  lo  sacó  a  toda  prisa  hacia  
Grenoble,  en  Francia,  con  una  escala  técnica  en  Puerto  Rico.  
  
El  tesoro  robado  y  amasado  por  los  Duvalier   Jean  Claude;  sus  hermanas,  Nicole  y  Marie  Denis,  y  su  madre,  
Simone  Ovide,  ya  difunta   es  toda  una  leyenda.  
  
Según  el  sociólogo  Laennec  Hurbon,  autor  del  libro  Comprender  a  Haití,  según  datos  de  la  Reserva  Federal  de  
Estados  Unidos,  en  la  década  de  los  80  Baby  Doc  desvió  a  su  bolsillo  al  menos  una  tercera  parte  del  total  de  
la  ayuda  humanitaria  que  recibió  de  Washington,  que  fue  de  cerca  de  100  millones  de  dólares  anuales.  
  



Nunca  se  sabrá  la  cifra  exacta  pero,  según  Hurbon,  el  dictador  sacó  del  país  más  pobre  de  América  entre  600  
y  900  millones  de  dólares.  El  dinero  siguió  una  ruta  tortuosa:  de  Londres  a  Nueva  Jersey  y  luego  a  Francia.  
Pero  se  sabe  que  el  grueso   como  las  fortunas  de  otros  tantos  dictadores  depredadores   está  en  la  banca  de  
Suiza.  
  
En  2000,  siendo  presidente  Aristide,  el  gobierno  haitiano  emprendió  una  acción  legal  internacional  para  
obtener  la  restitución  de  parte  de  esos  fondos.  La  familia  Duvalier  apeló.  Ante  el  riesgo  de  que  los  bancos  
suizos  entregaran  el  dinero  al  ex  dictador,  las  cuentas  fueron  congeladas.  En  2009  se  emitió  una  resolución  
del  gobierno  federal  helvético  para  devolver  a  Haití  7.6  millones  de  francos  suizos.  Una  nueva  maniobra  de  
Duvalier  volvió  a  congelar  los  fondos.  Ni  aun  después  del  terremoto  del  12  de  enero  de  2010  los  banqueros  
suizos  devolvieron  ese  dinero  al  pueblo  haitiano.  

No  se  pondrá  en  riesgo  a  marinos,  dice  Saynez  
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Antón  Lizardo,    Ver.,  18  de  enero.  El  secretario  de  Marina,  almirante  Mariano  Francisco  Saynez  Mendoza,  
salió  en  defensa  de  los  operativos  que  realiza  la  Armada  en  contra  del  narcotráfico  y  aseveró  que  
"reconocemos  los  errores  cuando  se  cometen",  pero  en  el  caso  de  las  recomendaciones  de  la  Comisión  
Nacional  de  los  Derechos  Humanos  (CNDH)  sobre  la  muerte  de  dos  civiles,  éstas  no  se  aceptaron  porque  se  
pondría  en  riesgo  la  seguridad  de  los  elementos  que  participaron  en  esos  hechos.  
  
En  entrevista,  el  almirante  Saynez  sostuvo  que  en  la  Armada  "tenemos"  bien  establecido  que  se  deben  
respetar  los  derechos  humanos.  "Lamentamos  la  pérdida  de  vidas,  hasta  de  los  sicarios;  no  es  la  idea  
principal  que  haya  muertos".  
  
Aunque  indicó  que  ése  es  parte  del  riesgo  de  actuar  contra  el  crimen  organizado,  "y  si  hay  algún  error  lo  
tenemos  que  aceptar,  tenemos  que  ver  cómo  se  concilian  las  cosas  con  la  CNDH",  porque  ello  no  quiere  decir  
que  la  comisión  se  haya  equivocado,  "es  más,  nosotros  nos  podemos  equivocar;  el  asunto  es  aclarar  bien  las  
cosas  en  su  justa  dimensión  y  la  parte  que  nos  toca  la  aceptamos  (y)  la  parte  que  estaba  condicionada  
(sancionar  a  los  marinos  que  participaron  en  los  hechos)"  que  se  tomen  en  cuenta  los  argumentos  de  la  
dependencia  que  encabeza.  
  

  
  
Al  término  de  la  ceremonia  de  clausura  del  segundo  curso  de  técnicos  profesionales  de  Infantería  de  Marina,  
en  nivelación  a  ingeniero  topógrafo,  en  la  Heroica  Escuela  Naval,  apuntó:  "Parece  que  alguien  se  encarga  de  
defender  más  a  los  criminales  o  a  la  delincuencia  organizada  que  a  las  propias  fuerzas  federales".  
  
Saynez  explicó  las  razones  de  su  negativa  de  que  los  marinos  involucrados  en  las  recomendaciones  de  la  
CNDH  sean  enjuiciados:  proteger  a  "nuestra  gente"  significa  no  estar  exhibiendo  ni  dando  nombres  de  
quienes  participan  en  los  operativos,  porque  incluso  en  su  momento  la  propia  CNDH  responsabilizó  a  la  
Armada  del  asesinato  de  los  familiares  del  infante  Melquisedet  Angulo  Córdova,  quien  falleció  en  la  
operación  en  la  que  también  murió  Arturo  Beltrán  Leyva.  "Nosotros  hacemos  nuestro  trabajo  como  mejor  
podemos,  tratamos  de  llevar  las  cosas  con  todos  los  procedimientos  legales",  señaló.  
  



Previamente,  dejó  en  claro  su  respaldo  a  quienes  se  han  convertido  en  la  primera  línea  en  el  combate  al  
mando  de  la  Armada,  me  siento  muy  satisfecho  por  el  empeño  mostrado  por  todos  

ustedes  en  esta  encomienda  y  es  justo  reconocer  el  valor  y  el  heroismo  con  el  que  el  personal  ha  avanzado  
sin  miramientos  y  en  apego  a  los  derechos  humanos,  para  que  mediante  resultados  concretos  se  devuelva  al  
pueblo  de  México  la  tranquilidad  que  otros  le  han  quitado.  
  
"Recuerden  que  representan  el  componente  terrestre  de  una  fuerza  de  tarea.  Una  fuerza  disuasiva  en  la  paz,  
pero  resolutiva  en  el  conflicto,  una  fuerza  lista  para  operar  con  efectividad  aun  en  las  condiciones  más  
adversas."  
  
Señaló  que  los  marinos  están  empeñados  en  acciones  efectivas  en  el  contexto  de  la  estrategia  de  seguridad  
nacional,  y  los  infantes  de  Marina  mantienen  su  presencia  permanente  en  las  costas  de  nuestro  país  y  en  
especial  en  las  áreas  más  susceptibles  de  ser  empleadas  por  la  delincuencia.  
  
"Continuaremos  con  la  lucha  contra  la  delincuencia  y  el  narcotráfico,  actuando  por  cuenta  propia  o  en  
coordinación  y  cooperación  con  otras  dependencias  del  gobierno  federal,  incluso  de  países  amigos."  

Mediante  las  ejecuciones  más  crueles,  los  sicarios  "ritualizan"  la  muerte:  académico  

Fernando  Camacho  Servín  
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Las  ejecuciones  perpetradas  por  sicarios  del  narco,  además  de  un  acto  de  violencia  extrema  constituyen  un  
espacio  simbólico  mediante  el  cual  los  delincuentes  "ritualizan"  la  muerte  y  se  en-‐vían  mensajes  entre  sí,  que  
al  ser  reproducidos  masivamente  por  los  medios  de  comunicación  dejan  en  el  imaginario  social  un  
sentimiento  de  que  el  verdadero  poder  es  el  de  los  criminales.  
  
Tal  es  la  conclusión  a  la  que  llegó  el  sociólogo  José  Luis  Cisneros,  coordinador  del  posgrado  en  Planeación  y  
Desarrollo  de  la  Educación  de  la  Universidad  Autónoma  Metropolitana  (UAM),  plantel  Xochimilco,  como  
parte  de  la  investigación  Morir  no  basta,  mediante  la  cual  estudia  el  significado  de  los  asesinatos  en  el  
ámbito  del  crimen  organizado.  
  

ncia,  y  en  él  
hacemos  análisis  del  impacto  que  ésta  tiene  en  los  medios,  de  qué  forma  la  utilizan  como  una  mercancía  con  

s  en  entrevista.  
  
Las  imágenes  cotidianas  de  sujetos  torturados,  desollados,  mutilados  o  decapitados,  le  otorgan  una  nueva  
significación  al  cuerpo  y  lo  vuelven  un  medio  para  transmitir  mensajes  entre  determinados  grupos  criminales,  
soslayando  el  hecho  de  que  los  más  de  30  mil  muertos  en  la  llamada  guerra  contra  el  narcotráfico  son  seres  
humanos.  
  
Con  cada  ejecución  "se  trata  de  borrar  la  identidad  corpórea  del  sujeto.  El  acto  más  atroz  es  la  decapitación  
o  el  desmembramiento,  y  estas  imágenes  provocan  un  impacto  muy  fuerte  en  el  observador".  Se  trata,  en  
suma,  de  una  ritualización  de  la  muerte,  en  donde  quedan  implícitas  normas  de  violencia  extrema  que  se  
convierten  en  un  lenguaje  singular,  con  reglas  y  significados  propios,  aseveró  el  especialista.  
  
"También  el  significado  de  la  muerte  está  dado  por  jerarquías.  A  un  capo,  por  ejemplo,  no  se  le  puede  
desmembrar  o  decapitar.  Incluso,  el  lugar  donde  se  deja  el  cuerpo  trae  consigo  lecturas  diversas.  Hay  un  
mensaje  para  el  grupo  rival  y  el  cadáver  es  utilizado  como  texto  para  dar  una  lectura  de  terror  e  
intimidación".  



  
Uno  de  los  efectos  más  nocivos  de  este  lenguaje,  afirmó  Cisneros,  es  que  se  incorpora  al  imaginario  social  
como  un  elemento  que  advierte  sobre  la  posibilidad  de  que  esa  fuerza  caiga  sobre  cualquier  persona,  en  
cualquier  momento.  "Son  una  advertencia  que  amedrenta  a  todos  los  habitantes,  produce  desajustes  entre  
las  redes  sociales  y  construye  un  miedo  generalizado  a  partir  de  las  imágenes  mediatizadas."  

La  remilitarización  de  Panamá  

Marco  A.  Gandásegui,  hijo  
  
ALAI  AMLATINA,  19/01/2011.-‐  El  gobierno  panameño  denunció  el  13  de  enero  de  2011  que  había  encontrado  
un  campamento  abandonado  con  equipo  sofisticado  cerca  de  Bahía  Piñas  (provincia  del  Darién),  en  el  
Pacífico,  cerca  de  la  frontera  con  Colombia.  Los  aparatos  de  seguridad  panameños  lo  relacionaron  con  la  
organización  guerrilla  colombiana  FARC.  Sin  embargo,  hay  información  que  en  esa  área  EEUU  está  
invirtiendo  4  millones  de  dólares  en  la  construcción  de  barracas  con  fines  militares  y  un  muelle  para  naves  
con  capacidad  de  interceptar  barcos  en  alta  mar.  
  
EEUU,  según  el  Tratado  del  Canal  Torrijos-‐Carter,  evacuó  su  última  base  militar  de  Panamá  el  31  de  
diciembre  de  1999.  A  pesar  de  no  existir  presencia  de  tropas  norteamericanas  en  el  Istmo  desde  aquella  
fecha,  Panamá  ha  firmado  con  EEUU  cinco  acuerdos  que  le  permiten  a  ese  país  tener  presencia  militar  en  el  
país,  ignorando  la  ley  panameña.  El  Departamento  de  Defensa  de  EEUU,  incluso,  ha  firmado,  desde  el  31  de  
diciembre  de  1999,  715  contratos  con  empresas  norteamericanas  para  que  desarrollen  actividades  en  
Panamá.  
  
Con  el  último  acuerdo  de  asistencia  militar  entre  ambos  países,  firmado  en  2009,  la  mayoría  de  los  contratos  

-‐ las  dos  costas  de  
Panamá.  El  presidente  Ricardo  Martinelli,  el  ministro  de  Seguridad,  Raúl  Mulino,  y  la  embajada  de  EEUU  han  

-‐
protestas  de  las  organizaciones  sociales  panameñas,  el  silencio  del  gobierno  es  hermético.  
  
  
Según  información  del  Departamento  de  Defensa  de  EEUU,  en  su  año  fiscal  2011  se  invertirán  casi  16  
millones  de  dólares  en  6  bases  militares  en  Panamá.  En  2010  el  Departamento  de  Defensa  invirtió  6  millones  
de  dólares  en  otras  tres  bases.  
  
A  fines  del  año  pasado  el  Departamento  de  Defensa  firmó  un  contrato  por  un  total  de  4  millones  de  dólares  

e  
efectuará  (o  ya  se  está  efectuando)  la  inversión  para  las  barracas  militares  coincide  con  el  área  donde  el  
gobierno  panameño  denunció  la  existencia  de  un  campamento  de  las  FARC.  
  
Las  barracas  que  construirá  EEUU  tienen,  según  el  contrato,  capacidad  para   -‐

Meteti,  Yaviza  y  Rambala  ya  se  hicieron  importantes  avances  en  2010.  
  
Según  los  contratos  del  Departamento  de  Defensa,  la  empresa  J&J  Maintenance,  con  sede  en  Austin,  Texas,  
va  a  construir  un  "CN  (Counternarcotics)  Ops  Center/Barracks"  y  un  muelle  en  Punta  Coco,  que  estará  listo  
antes  de  octubre  de  2011.  Otro  contrato  firmado  por  el  gobierno  norteamericano  proyecta  construir  un  "CN  
Pier  Renovation  and  Jet  Docks"  en  La  Palma,  para  terminar  en  agosto  de  2011.  
  
Por  otro  lado,  el  Cuerpo  de  Ingenieros  del  Ejército  de  EEUU  construirán  tres  bases  aéreo-‐navales  adicionales,  
tipo  "CNT  [Counter  Narcoterrorism]  Ops  Center/Barracks",  en  Isla  Grande,  Obaldía  y  El  Porvenir.  Los  centros  
militares  deben  estar  terminados  entre  julio  y  septiembre  de  2011.  En  cada  una  de  estas  instalaciones  se  



invertirá  un  total  de  3.5  millones  de  dólares.  EEUU  contempla  invertir  en  Isla  Grande,  Obaldía,  El  Porvenir  y  
  

  
En  el  marco  de  los  protocolos  militares  norteamericanos,  que  hablan  de  actividad
se  construirán  tres  escuelas  y  un  centro  de  salud  por  un  total  de  946  mil  dólares  en  áreas  rurales  de  Panamá.  
Forman  parte  de  las  "acciones  humanitarias"  de  las  Fuerzas  Armadas  de  EEUU  en  países  que  supuestamente  
no  cuentan  con  presupuesto  para  construir  sus  propias  instalaciones.  
  

militares  en  Panamá.  Según  revelaciones  de  los  contratos  existentes,  desde  principios  de  la  década  pasada,  
el  Departamento  de  Defensa  tiene  acuerdos  con  dos  empresas.  Por  un  lado,  con  Kvaerner  Process  Services  

ociado  con  Yuma  Proving  Ground,  (Arizona,  EEUU)  se  han  suscrito  
contratos  por  una  suma  de  por  lo  menos  18  millones  de  dólares.  
  
En  Panamá  los  militares  norteamericanos  realizaron  pruebas  documentadas  sobre  soldados  puertorriqueños  
y  de  otras  nacionalidades  a  mediados  del  siglo  XX  para  conocer  su  resistencia  a  cierto  tipo  de  armamentos  y  
químicos.  En  la  actualidad,  algunos  diarios  de  la  localidad  han  publicado  avisos  reclutando  personal  para  

  
  
El  Departamento  de  Defensa  de  EEUU  también  ha  contratado  a  J&J  Maintenance  (de  Texas)  para  reparar  y  
actualizar  varios  polígonos  de  tiro  en  el  país.  Un  acuerdo  firmado  con  la  empresa  le  proporciona  medio  
millón  de  dólares  para  mejorar  los  polígonos  ("Upgrade  Ranges")  en  el  primer  semestre  de  2011.  
  
-‐  Marco  A.  Gandásegui,  hijo,  es  docente  de  la  Universidad  de  Panamá  e  investigador  asociado  del  Centro  de  
Estudios  Latinoamericanos  (CELA)  Justo  Arosemena.  http://marcoagandasegui10.blogspot.com  

Urge  una  nueva  teoría  para  la  realidad  actual  de  América  Latina  

Faltan  contenidos  de  democracia  participativa  
La  Jornada  
  
04.01.2011  -‐  
  
El  filósofo  Enrique  Dussel,  profesor  de  la  Universidad  Nacional  Autónoma  de  México  e  investigador  de  la  
Universidad  Autónoma  Metropolitana,  considera  que  para  el  momento  de  maduración  en  el  que  se  
encuentran  los  procesos  latinoamericanos,  con  una  mayoría  de  gobiernos  electos  de  centro-‐izquierda,  es  
esencial  la  construcción  de  "una  teoría  para  la  realidad  actual".  Teoría  de  liberación,  innovadora,  crítica,  
creativa,  que  elabore  no  sobre  la  destrucción  del  Estado,  como  lo  pensaron  los  marxistas  clásicos,  sino  que  
dote  de  contenidos  de  democracia  participativa  a  los  poderes  políticos  que  hoy  gobiernan.  
  
Sostiene,  a  contracorriente  de  otros  influyentes  pensadores,  como  el  irlandés  John  Holloway,  de  la  
Benemérita  Universidad  Autónoma  de  Puebla  (Cambiar  el  mundo  sin  tomar  el  poder)  o  el  italiano  Antonio  
Negri,  de  la  teoría  de  la  resistencia,  que  "el  asunto,  actualmente,  no  es  criticar  al  Estado,  sino  hacer  un  
Estado  que  sea  útil  a  la  gente".  
  

explica   una  tradición  filosófica  latinoamericana,  no  

años  70.  "Aunque  hay  intelectuales  que  encuentran  esto  pretencioso.  Con  los  decenios  se  irá  viendo  si  
tuvimos  razón  o  no."  
  
Dussel  (Mendoza,  Argentina,  1934)  recibió  recientemente  en  Caracas  el  Premio  Libertador  al  Pensamiento  
Crítico,  que  otorga  el  gobierno  de  Venezuela  a  las  obras  de  creación  de  teoría  para  la  realidad  



latinoamericana  actual.  Es  el  galardón  más  importante  de  América  Latina,  tanto  por  las  obras  y  los  
pensadores  reconocidos  como  por  su  monto  económico.  Se  premió  un  trabajo  publicado  ya  en  dos  tomos,  
Política  de  la  liberación.  Un  tercer  capítulo  viene  en  camino.  
  
Poder  obedencial  
  
Apenas  inicia  la  entrevista,  el  maestro  aborda,  entusiasta,  el  tema  que  ha  ocupado  en  semanas  recientes,  
por  derecho  propio,  las  primeras  planas  de  los  diarios:  las  filtr
histórico  mundial.  Las  trasnacionales  que  controlan  el  movimiento  del  dinero   Visa  y  Mastercard   clausuran  
las  cuentas  a  la  organización  Wikileaks  en  represalia.  Y  al  día  siguiente  más  de  40  mil  ciudadanos  de  buena  
voluntad  también  las  bloquean  a  ellas.  ¡En  menos  de  24  horas  organizaron  una  acción  que  puede  paralizarlas  
completamente!  Esta  es  una  expresión  de  participación  política  en  los  medios  de  la  revolución  tecnológica.  
Son  cosas  muy  nuevas  que  todavía  no  se  han  procesado  en  filosofía  política.  Lo  veo  como  una  muestra  de  lo  

  
  
Es,  insiste,  todo  un  salto:  "La  revolución  de  los  medios  electrónicos  equivale  al  momento  en  que  apareció  la  
máquina  de  vapor  y  detonó  la  revolución  industrial.  Esta  es  una  revolución  política,  porque  este  medio  va  a  
cambiar  el  proceso  de  la  producción  de  decisiones  políticas.  Ahora  la  gente  puede  ponerse  en  contacto  y  
participar  en  la  toma  de  decisiones  de  una  manera  increíble  e  instantánea.  Eso  nunca  había  pasado".  
  
En  el  primer  tomo  de  su  Política  de  liberación,  historia  mundial  y  crítica,  Dussel  parte  del  origen  de  la  filosofía  
"que  no  es  eurocéntrica  ni  helenocéntrica,  sino  que  nace  en  Mesopotamia,  India,  China,  Egipto"  y  concluye  
con  unas  refl   
  
¿Porqué  obedencial?  
  
Mirando  hacia  lo  que  significan  los  gobiernos  de  Evo  Morales,  Hugo  Chávez,  Rafael  Correa  o  Luiz  Inacio  Lula  
da  Silva,  es  absurdo  plantearles  la  disolución  del  Estado.  Hay  que  tener  una  visión  completamente  distinta  de  
la  política,  aun  revolucionaria.  
  
Tiempo  de  gobernar  desde  la  izquierda  
  
¿Hacia  dónde  debe  dirigirse  la  crítica,  entonces?  
  
Tradicionalmente  la  izquierda  hizo  crítica  al  poder  político  como  dominación.  Yo  digo:  el  poder  político  no  es  
de  dominación,  reside  en  el  pueblo,  consiste  en  el  consenso  del  pueblo.  Las  instituciones  no  son  el  lugar  del  
ejercicio  del  poder,  se  les  ha  delegado.  Cuando  las  instituciones  creen  que  son  la  sede,  ese  es  el  fetichismo.  
Cuando  un  presidente  dice,  como  dijo  Felipe  Calderón,  tengo  el  monopolio  del  poder,  se  equivoca,  se  ve  que  
no  tiene  mucha  instrucción.  El  Estado  tiene  el  uso  de  la  violencia  legítima,  pero  el  único  que  tiene  el  
monopolio  del  poder  es  el  pueblo.  Toda  institución  del  Estado  tiene  el  ejercicio  delegado  y  eso  Evo  Morales,  
siguiendo  en  la  línea  de  los  zapatistas  de  Chiapas,  le  llamó  el  poder  obedencial.  
Foto  
Hugo  Chávez,  presidente  de  VenezuelaFoto  Reuters  
  
Esta  referencia  cruza  algunas  contradicciones:  recuerda  la  brecha  que  hay  hoy  en  Ecuador  entre  el  
presidente  Rafael  Correa  y  el  movimiento  indígena.  O  el  caso  del  movimiento  zapatista,  que  cuando  llegó  a  la  
presidencia  el  primer  gobernante  indígena  en  Bolivia,  ellos  no  se  vieron  reflejados  en  él.  
  
Yo  lo  que  he  diferenciado  es  el  poder,  que  reside  en  el  pueblo  y  las  instituciones.  Por  eso  el  Movimiento  de  
los  Sin  Tierra,  en  Brasil,  que  es  crítico,  dice:  miren,  Lula  no  fue  lo  ideal,  pero  lo  apoyamos.  Y  cuando  traicione  
lo  vamos  a  criticar,  pero  es  el  mal  menor.  Otros  dicen:  es  el  mal,  y  se  oponen  frontalmente.  Pero  hay  cierta  
oposición  de  la  extrema  izquierda  que  se  toca  con  la  extrema  derecha.  
  



Lo  que  yo  digo  es  que  en  la  actual  coyuntura  latinoamericana,  la  izquierda  tiene  la  responsabilidad  de  ejercer  
el  poder  en  favor  de  un  pueblo.  Las  instituciones  pueden  intentar  servir  al  pueblo  o  pueden  ser  represivas.  No  
es  un  hecho  a  priori  que  las  instituciones  son  dominación  siempre.  
  
La  democracia  representativa  y  el  poder  obedencial  deben  ser  fiscalizados.  La  representación  es  necesaria,  
porque  no  puede  hacerse  todo  por  democracia  directa;  los  112  millones  de  mexicanos  no  podemos  estar  en  
asamblea  permanente.  Hay  que  tener  representación.  Pero  la  representación  finalmente  se  corrompe  si  no  
es  fiscalizada.  
  
Ahora,  gracias  a  los  medios  electrónicos,  tenemos  por  primera  vez  en  la  historia  humana  un  instrumento  de  
redes  que  permite  la  organización  de  esa  participación  fiscalizadora.  Hay  movimientos  sociales,  como  el  
zapatismo,  que  tienen  gran  sensibilidad  sobre  la  participación.  Porque  ahí  es  donde  se  expresa  la  voz  del  
pueblo.  Pero  hay  que  repensar  la  representación  en  un  momento  creativo.  No  hay  que  confundir  los  tiempos,  
hay  un  tiempo  para  criticar  y  un  tiempo  para  gobernar.  Y  estamos  en  el  tiempo  del  gobierno  en  América  
Latina.  
  
Urgen  nuevas  teorías  para  el  siglo  XXI  
  
El  problema  es  cuando  la  corrupción  llega  demasiado  pronto.  
  
Pero  esa  es  la  condición  humana.  Eso  no  va  a  desaparecer  nunca.  El  que  ejerce  el  poder  tiene  muchas  
tentaciones  de  aprovecharse.  Para  eso  hay  que  crear  organismos  de  participación  para  fiscalizar.  
  
¿Qué  teorías  le  dan  cuerpo  a  lo  que  Chávez  llama  el  socialismo  del  siglo  XXI.  
  
Este  es  un  momento  esencial  para  la  construcción  de  la  teoría  en  toda  América  Latina.  Hay  categorías  que  
ya  no  nos  alcanzan  para  una  realidad  compleja,  hay  que  renovar  todo.  Se  necesita  una  nueva  teoría,  pero  
que  no  sea  pura  imitación  de  lo  que  se  dijo  ya  hace  siglo  y  medio.  
  
Dussel  cita  algunas  fuentes  importantes  para  la  construcción  del  pensamiento  latinoamericano  actual:  
Theotonio  dos  Santos,  Immanuel  Wallerstein,  Franz  Hinkelammert,  Boaventura  de  Souza,  Hugo  Zemelman,  el  
húngaro  István  Mészáros.  Y  añade  el  pensamiento  aymara  y  el  zapatismo,  que  no  forman  parte  de  las  
teorías  clásicas.  
  

recuperar  de  esos  pueblos,  que  antes  la  izquierda  no  supo  considerar.  En  1994  el  
zapatismo  fue  una  conmoción  para  muchos  intelectuales.  El  asunto  es  tener  una  visión  de  pueblo  que  no  sea  
populista,  que  suponga  articular  la  clase  y  las  etnias  indígenas  dentro  del  pueblo.  Y  eso  es  una  explosión  
teórica,  porque  ¿qué  hacer  con  el  imaginario  de  los  pueblos,  que  son  relatos  religiosos  míticos?  La  izquierda  
era  tradicionalmente  atea  y  veía  como  retrógrado  ese  imaginario.  O  decir,  dentro  del  imaginario,  como  
señala  Ernst  Bloch,  que  en  el  Principio  esperanza  toma  los  mitos,  que  llama  como  el  sueño  despierto  de  la  
humanidad,  y  dice:  hay  unos  que  son  de  dominación  y  otros  que  son  de  liberación.  

Wikileaks:  Colombia  pidió  ayuda  militar  a  EEUU  contra  Venezuela  

Así  lo  expone  un  cable  traducido  por  WikiLeaks  
Wikileaks  |  Traducción:  Ter  García  -‐  Texto:  Aura  Ribeiro  -‐  Tercera  Información  |  20-‐01-‐2011  |  facebook  
yahoo  twitter  Versión  para  imprimir  de  este  documento  
  
Aunque  Venezuela  no  ha  atacado  a  ningún  otro  país,  como  si  lo  hizo  militarmente  Colombia  con  Ecuador,  ni  
existen  pruebas  de  espionaje  venezolano  sobre  Colombia  y  sí  al  contrario,  las  autoridades  del  país  
neogranadino  pidieron  ayuda  militar  a  EEUU  contra  la  "amenaza  de  Venezuela".  
  



Así  lo  ha  revelado  un  cable  filtrado  por  Wikileaks  y  redactado  por  el  entonces  embajador  norteamericano  en  
Bogotá  -‐capital  de  Colombia-‐  Brownfield.  
  
El  diplomático  redactó  que,  "el  proyecto  del  Gobierno  de  Colombia  (GOC  por  sus  siglas  en  inglés)  del  tercer  
párrafo  del  Artículo  IV  dispone  que  dentro  de  dos  años  desde  que  se  firmó  el  acuerdo,  EEUU  debe  instalar  y  

e  los  sistemas  se  transferirán  

claramente  a  amenazas  externas,  en  particular  Venezuela".  
  
A  continuación  Tercera  Informacón  reproduce  íntegro  y  totalmente  traducido  al  castellano  el  cable  de  
WikiLeaks:  
  
"IDENTIFICACIÓN  DE  REFERENCIA:  08BOGOTA4083  
  
CREADO:  2008-‐11-‐12  16:04  
  
PUBLICADO:  2010-‐12-‐18  21:09  
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RHMFISS/CDR  USSOUTHCOM  MIAMI  FL  PRIORITY  
  
C  O  N  F  I  D  E  N  T  I  A  L  BOGOTA  004083  
  
SIPDIS  
  
E.O.  12958:  DECL:  11/12/2018  
  
TAGS:  PGOV  PREL  MARR  PREF  PTER  MASS  CO  
  
TEMA:  CONTRAPOPUESTA  COLOMBIANA  AL  ACUERDO  DE  COOPERACIÓN  DE  DEFENSA  DE  EEUU  
  
Clasificado  por:  embajador  William  R.  Brownfield  
  
Razones  1.4  (b  y  d)  
  
1.  (U)  Esto  es  una  solicitud  de  acción.  Mirar  párrafo  5.  
  
SUMARIO  
  
2.  (C)  El  23  de  octubre,  el  ministro  de  Asuntos  Exteriores  del  Gobierno  de  Colombia  dio  su  respuesta  oficial  a  
la  embajada  de  Bogotá  sobre  el  texto  de  Acuerdo  de  Cooperación  en  Defensa  que  propusimos  el  13  de  
agosto.  La  contrapropuesta  del  Gobierno  de  Colombia  es  generalmente  coherente  con  las  declaraciones  del  

acuerdo  bajo  el  paraguas  de  acuerdos  bilaterales  y  multiraterales  existentes  para  evitar  la  necesidad  de  la  
aprobación  del  Congreso  de  Colombia;  y  3)proporcionar  garantias  de  seguridad  de  EEUU  al  Gobierno  de  

as  
problemáticos  en  la  contrapropuesta  del  Gobierno  de  Colombia,  junto  a  posibles  soluciones  que  dirigirían  
nuestras  preocupaciones  meintras  se  cumplen  las  necesidades  del  Gobierno  de  Xolombia.  El  cargo  solicita  
que  el  Departamento  considere  enviar  un  equipo  de  negociación  técnico  a  Bogotá  en  un  futuro  cercano  para  
comenzar  negociaciones  formales.  Se  incluye  una  traducción  oficial  de  la  contrapropuesta  del  Gobierno  de  
Colombia  en  el  párrafo  6.  Fin  de  sumario.  
  
PROYECTO  DE  ACUERDO  A  LOS  COMENTARIOS  DEL  GOBIERNO  
  
3.  (C)La  contrapropuesta  del  23  de  ocubre  del  Gobierno  de  Colombia  es  coherente  generalmente  con  las  
observaciones  hechas  al  embajador  y  a  otros  altos  cargos  de  la  embajada  por  el  presidente  Uribe,  el  ministro  
de  Defensa  Santos  y  el  ministro  de  Exteriores  Bermúdez.  Estos  altos  cargos  del  Gobierno  de  Colombia  han  

bilaterales  y  multiratelares  previos  para  evitar  la  necesidad  del  visto  bueno  del  Congreso  colombiano,  y  debe  

derechos  de  acceso.  El  presidente  Uribe  ha  dicho  también  que  le  gustaría  incluir  un  acuerdo  antes  de  final  de  
año.  
  
COMENTARIOS  DE  LA  EMBAJADA  AL  PROYECTO  DEL  GOBIERNO  COLOMBIANO  
  
4.  (C)  El  cargo  cree  que  es  importante  que  en  la  negociación  de  este  acuerdo  con  el  Gobierno  de  Colombia,  
busquemos  un  leguaje  que  dirija  nuestras  preocupaciones  mientras  seamos  tan  sensibles  a  las  necesidades  
del  Gobierno  de  Colombia  (GOC)  como  sea  posible.  En  este  contexto,  el  cargo  ha  identificado  los  siguientes  
temas  con  la  contrapropuesta  del  GOC     así  como  posibles  soluciones-‐  que  deben  ser  dirigidos:  
  



TEMA  UNO:  El  GOC  ha  incluido  en  el  preámbulo  del  acuerdo  referencias  a  numerosos  acuerdos  exsistentes  

acuerdos  bilaterales  existentes.  Estos  cambios  son  coherentes  con  el  objetivo  del  Gobierno  de  Colombia  de  
evitar  la  necesidad  del  permiso  del  Congreso  colombiano.  Los  cambios  también  harán  más  fácil  para  el  
Gobierno  de  Colombia  vender  el  acuerdo  al  público  colombiano  y  a  la  región  como  una  simple  extensión  de  
nuestra  cooperación  ya  existente,  en  vez  de  una  mayor  escalada  en  el  compromiso  con  EEUU.  COMENTARIO:  
El  cargo  cree  que  enlanzar  el  acuerdo  a  acuerdos  bilaterales  y  multiraterales  existentes  no  choca  con  los  
intereses  de  EEUU  y  es  importante  para  la  capacidad  del  GOC  de  concluir  un  acuerdo.  Si  podemos  tener  el  
acceso  y  las  autoridades  que  necesitamos  cambiando  el  título,  recomendamos  cambiar  el  título.  
  
TEMA  DOS:  El  Artículo  III  propuesto  por  el  GOC  señala  

ijados  de  
seguridad  para  EEUU  bajo  esta  disposición,  el  cargo  sugiere  que  insertemos  un  verbo  menos  vinculante  como  

  
  
TERCER  TEMA:  El  proyecto  del  GOC  del  segundo  párrafo  de

COMENTARIO:  para  evitar  que  el  material  de  EEUU  sea  usado  en  un  potencial  conflicto  regional,  el  cargo  
sugiere  que  se  modifique  este  lenguaje  para  que  se  requiere  que  ambos,  EEUU  y  Colombia,  se  necesite  que  

  
  
TEMA  CUATRO:  EL  protecto  del  GOC  del  tercer  párrafo  del  Artículo  IV  dispone  que  dentro  de  dos  años  desde  

o

conclusión  del  acuerdo.  Esta  disposición  está  dirigida  claramente  a  amenazas  externas,  en  particular  
Venezuela.  COMENTARIO:  El  cargo  cree  que  el  GOC  no  aprecia  el  coste  y  alcance  implicados  en  construir  un  
sistema  de  defensa  integral,  que  puede  costar  millones  de  dóalres  y  tomar  años  para  que  se  desarrolle.  El  
cargo  reconoce  que  el  lenguaje  de  la  propuesta  del  GOC  es  inaceptable,  y  sugiere  que  intentemso  quitar  esta  
disposición  del  acuerdo  y  tratar  con  esto  en  el  contexto  de  otras  discusiones  bilaterales.  Si  el  GOC  insiste  en  
que  se  incluya,  porponemos  un  ac

tección  de  las  aeronaves  

última  disposición  debe  redactarse  para  permitir  todas  las  respuestas  posibles  para  proteger  los  bienes  del  
Gobierno  de  EEUU,  incluyendo  la  retirada  de  estos  bienes  de  Colombia  si  es  necesario.  Finalmente,  debemos  
comenzar  a  considerar  silenciosamente  si  deberíamos  estar  preparados  para  porporcionar  algunos  equipos  
de  defensa  aérea  a  Colombia  si  éste  es  el  precio  del  DCA.  
  
TEMA  CINCO:  El  GOC  ha  borrado  el  estatus  de  lenguaje  de  fuerzas  armadas  (SOFA)  que  porpusimos.  En  
cambio,  el  Artículo  VI  del  escrito  del  GOC  enlaza  privilegios  e  inmnunidades  al  acuerdo  de  1974  titulado  

  Gobierno  de  la  República  de  Colombia  sobre  
una  Misión  de  la  Armada,  de  Naval  y  de  la  Fuerza  Aérea  del  Ejército  de  los  Estados  Unidos  de  América  en  la  

del  GOC  de  enlazar  con  acuerdos  anteriores  en  un  esfuerzo  por  evitar  la  necesidad  del  voto  del  Congreso  
colombiano.  COMENTARIO:  La  redacción  del  Artículo  VI  y  del  Acuerdo  de  1974  necesitarán  ser  revisadas  de  
nuevo  por  expertos  técnicos,  pero  el  cargo  cree  que  el  acercamiento  del  GOC  representa  un  camino  adelante  
hacia  delante.  Las  disposiciones  del  Acuerdo  de  1974  -‐también  vinculado  a  un  acuerdo  bilateral  anterior  de  
1962     parece  proporcionar  inmunidades  y  privilegios  al  personal  del  Gobierno  de  EEUU,  y  como  tal,  será  
coherente  con  las  necesidades  de  inmunidades  y  privilegios  dispouestas  en  nuestro  proyecto  de  acuerdo.  



  
TEMA  SEIS:  El  cargo  propone  la  inserción  de  una  nueva  cláusula  en  el  Artículo  XVII  en  donde  las  partes  se  
comprometan  a  firmar  un  Memorandum  Técnico  de  Entendimiento  (MOU)  tras  60  días  de  la  firma  del  
acuerdo  subyacente.  El  MOU  dirigirá  temas  operacionales  de  formas  más  detallada,  de  tal  modo  que  facilite  
un  implementación  rápida  y  sin  consturas  del  acuerdo  subyacente.  
  
5.  (C)  Solicitud  de  acción.  El  cargo  solicita  que  el  Departamento  considere  enviar  un  equipo  técnico  de  
negociación  a  Bogotá  en  un  futuro  cercano  para  comenzar  las  negociaciones  formales.  
  
TRADUCCIÓN  OFICIAL  DEL  TEXTO  DEL  GOC  
  
6.  (U)  Sigue  una  traducción  oficial  de  la  contrapropuesta  del  GOC,  proporcionada  por  el  Departamento  de  
Estado  de  EEUU,  Oficina  de  Servicios  de  Idiomas,  División  de  Traducción:  
  
República  de  Colombia  
  
Ministro  de  Relaciones  Exteriores  
  
El  ministro  de  Relaciones  Exteriores  presenta  saludos  a  la  Embajada  de  EEUU  The  Ministry  of  Foreign  
Relations  presents  its  compliments  to  y  se  refiere  a  la  nota  verbal  Nº.  2349  del  13  de  agosto  de  2008,  en  la  
que  se  incluye  una  propuesta  para  un  acuerdo  de  cooperación  en  defensa.  
  
A  este  respecto,  el  Gobierno  de  Colombia  atribu
suplementario  para  Cooperación  y  Asistencia  Técnica  entre  los  Gobiernos  de  la  República  de  Colombia  y  los  

  
  
(saludo  de  despedida)  
  
Bogota,  D.C.,  21  de  octubre  de  2008  
  
Embajada  de  Estados  Unidos  de  América,  Bogotá.  LS  No.  
  
10-‐2009-‐0340-‐B.  
  
ACUERDO  SUPLEMENTARIO  PARA  COOPERACIÓN  Y  ASISTENCIA  TÉCNICA  ENTRE  LOS  GOBIERNOS  DE  LA  
REPÚBLICA  DE  COLOMBIA  Y  DE  ESTADOS  UNIDOS  DE  AMÉRICA  
  
El  Gobierno  de  la  República  de  Colombia  ("Colombia")  y  el  Gobierno  de  los  Estados  Unidos  de  América  

  
  
En  el  marco  del  Acuerdo  General  para  Asistencia  Económica,  Técnica  y  relacionada  entre  el  Gobierno  de  

Acuerdo  entre  el  Gobierno  de  la  República  de  Colombia  y  el  Gobierno  de  Estados  Unidos  de  América  sobre  
Misiones  Armadas,  Navales  y  de  las  Fuerzas  Aéreas  del  Ejército  de  los  Estados  Unidos  de  América,  firmado  en  
1974;  la  Convención  de  Naciones  Unidas  contra  el  tráfico  ilícito  de  narcóticos  y  sustancias  psicotrópicas  
(1988);  la  Convención  de  Naciones  Unidas  contra  el  Crimen  Organizado  Transnacional  (2000);  las  
convenciones  sobre  lucha  contra  actividades  de  terrorismo  firmado  en  el  marco  de  las  Naciones  Unidas  y  la  
Organización  de  Estados  Americanos,  esto  es:  la  Convención  para  la  Prevención  y  Castigo  de  Crímenes  contra  
Personas  Protegidas  Internacionalmente,  incluyendo  agentes  diplomáticos,  adoptado  por  la  Asamblea  
General  de  Naciones  Unidas  el  14  de  diciembre  de  1973;  la  Convención  Internacional  contra  la  Toma  de  
Rehenes,  adoptada  por  la  Asamblea  General  de  la  ONU  el  17  de  diciembre  de  1979;  la  Convención  
Internacional  para  la  Supresión  de  actos  terroristas  cometidos  con  bombas,  adoptado  por  la  Asamblea  



General  de  la  ONU  el  15  de  diciembre  de  1997;  la  Convención  Internacional  para  la  Supresión  de  la  
Financiación  del  Terrorismo  del  9  de  diciembre  de  1999;  la  Convención  para  Prevenir  y  Castigar  Actos  de  
Terrorismo  tomados  en  forma  de  Crímenes  contra  Personas  y  Extorsión  relacionada  que  son  de  Importancia  
Internacional  (1971);  el  Protocolo  sobre  la  Supresión  de  Acto  delitivos  de  Violencia  en  Aeropuertos  de  Servicio  
Internacional  de  Aviación  Civil,  suplementario  a  la  Convención  para  la  Supresión  de  Actos  delictivos  contra  la  
Seguridad  de  la  Aviación  Civil  del  23  de  septiembre  de  1971,  firmado  en  Montreal  el  24  de  febrero  de  1988;  la  
Convención  sobre  Ofensivas  y  ciertos  otros  actos  cometidos  a  bordo  de  aeronaves,  firmado  en  Tokio  el  14  de  
septiembre  de  1964;  la  Convención  para  la  Supresión  de  incautación  delictiva  de  aeronaves,  formado  en  La  
Haya  el  16  de  diciembre  de  1979;  la  Convención  para  la  Supresión  de  Actos  delictivos  contra  la  Seguridad  de  
la  Aviación  Civil,  firmado  en  Montreal  el  23  de  septiembre  de  1971;  y  la  Convención  Inter-‐Americana  contra  
el  Terrorismo,  adoptada  en  Bridgetown,  Barbados,  el  3  de  junio  de  2002,  de  la  que  ambos  Estados  son  parte,  
y  la  Resolución  del  Consejo  de  Seguridad  de  Naciones  Unidas  Nº  1373  de  2001;  
  
Observando  que  el  Anexo  del  Acuerdo  General  para  Asisntencia  Económica,  Teécnica  y  relacionada  entre  el  
Gobierno  de  Estados  Unidos  de  América  y  el  Gobierno  de  la  República  de  Colombia,  firmado  en  2004,  
establece  un  programa  de  control  bilateral  de  narcóticos,  incluyendo  un  programa  exhaustivo  para  frenar  el  
tráfico  de  drogas,  actividades  terroristas  y  otras  amenazas  a  la  seguridad  nacional  de  la  República  de  
Colombia;  
  
Tomando  nota  del  Memorandum  de  Entendimiento  para  una  Relación  de  Seguridad  Estratégica  para  
promover  la  Cooperación  entre  los  gobiernos  de  la  República  de  Colombia  y  de  Estados  Unidos  de  América  
del  14  de  marzo  de  2007;  
  
Tomando  nota  del  registro  de  cooperación  bilateral  para  contraatacar  amenazas  persistentes  a  la  paz  y  
estabilidad,  como  terrorismo,  problema  mundial  de  drogas,  crimen  organizado  transnacional  y  la  
proliferación  de  armas  ligeras  y  pequeñas;  
  
Reconociendo  la  importancia  del  refuerzo  de  la  interoperabilidad  de  las  Fuerzas  Armadas  de  Colombia  
incrementando  su  capacidad  para  cooperar  con  fuerzas  estranjeras  t  multinacionales  en  áreas  de  
comunicaciones,  tecnología,  logística,  procedimientos  y  doctrina  militar;  
  
Tomando  nota  del  trabajo  desarrollado  por  el  Grupo  de  Trabajo  de  Defensa  Bilateral  Colombia-‐Estados  
Unidos  y  sus  Comités  Directivos  durante  los  últimos  años;  
  
Reconociendo  la  necesidad  de  reforzae  la  relación  estratégica  de  seguridad  entre  los  dos  Estados,  promover  
la  cooperación  bilateral  más  estrecha  en  seguridad  y  defensa,  y  enfrentar  amenazas  comunes  a  la  paz,  
estabilidad,  libertad  y  democracia;  
  
Afirmando  que  esta  relación  estratégica  de  seguridad  y  cooperación  técncia  está  basada  sobre  el  respeton  
total  a  la  soberanía  de  cada  una  de  las  partes  y  los  propósitos  y  principios  de  la  Carta  de  Naciones  Unidas;  
  
SE  HA  ACORDADO  LO  SIGUIENTE:  
  
Article  I  
  
Definiciones  
  
Para  los  propósitos  de  este  acuerdo:  
  
(a)  "Personal  civil"  significa  empelados  civiles  o  personas  formalmente  asignadas  al  Departamento  de  
Defensa  de  Estados  Unidos  que  estén  en  Colombia  para  desarrollar  actividades  bajo  este  Acuerdo  y  
empelados  civiles  de  otros  departamentos  y  agencias  del  Gobierno  de  Estados  Unidos  que  estén  presentes  en  



Colombia  en  apoyo  directo  a  una  misión  del  Departamento  de  Defensa  de  Estados  Unidos  en  conexción  con  
actividades  bajo  este  Acuerdo.  
  
(b)  "Personal  Militar"  significa  miembros  del  Ejército  de  Estados  Unidos  que  estén  en  Colombia  para  
desarrollar  actividades  bajo  este  acuerdo.  
  

gnifica  personal  militar  y  civil  de  Estados  Unidos  que  estén  en  Colombia  
para  desarrollar  actividades  bajo  este  Acuerdo;  
  

contrato  con  el  Departamento  de  Defensa  de  Estados  Unidos  para  proporcionar  bienes  y  servicios  para  
actividades  desarrolladas  bajo  este  Acuerdo.  
  

contratista  de  Estados  Unidos  para  actividades  bajo  este  Acuerdo.  
  

una  vez  autorizados  por  el  Gobierno  de  Colombia  y  por  invitación  del  Gobierno  de  Estados  Unidos  de  
América,  que  participen  como  observadores  en  misiones  aéreas  en  conexión  con  este  Acuerdo.  
  

el  Gobierno  de  Estados  Unidos  está  autorizado  a  acceder  y  usar  por  el  Gobierno  de  Colombia  en  conexión  con  
las  actividades  bajo  este  Acuerdo.  
  
  

Estados  Unidos.  
  
(i)  "Dependientes"  significa  esposas,  nhijos,  y  parientes  que  formen  parte  de  la  unidad  familiar  del  personal  
de  Estados  Unidos  y  que  estén  presentes  en  el  territorio  de  Colombia  en  conexión  con  actividades  bajo  este  
Acuerdo.  
  
Artículo  II  
  
Consultas  de  Defensa  Bilateral  
  
Las  partes  están  de  acuerdo  con  continuar  las  consultas  de  defensa  bilateral  a  través  del  Grupo  de  Trabajo  
de  Defensa  Bilateral  Colombia-‐Estados  Unidos  para  ampliar  las  relaciones  estratégicas  entre  los  dos  Estados.  
  
Artículo  III  
  
Ojetivo  de  Cooperación  
  
Las  partes,  en  acuerdo  con  sus  acuerdos  bilaterales  y  multiraterales  actualmente  en  vigor,  y  sujetos  al  
sistema  legal  de  cada  uno,  acuerdan  incrementar  la  cooperación  y  la  asistencia  técnica  militar  con  vistas  a  
incrementar  la  interoperabilidad;  mejorando  los  procedimientos  conjuntos,  reforzando  la  asistencia  logística;  
expandiendo  el  ámbito  de  apliación  de  entrenamiento  e  instrucción;  escalando  los  intercambios  de  
inteligencia,  equipo,  experiencias  y  conocimiento;  conduciendo  ejercicios  militares  conjuntos;  y  llevando  a  
cabo  todas  las  actividades  necesarias  para  cumplir  con  las  disposiciones  de  los  mencionados  acuerdos,  en  
orden  a  enfrentar  amenazas  comunes  a  la  paz  y  estabilidad,  dentro  del  marco  de  la  ley  internacional.  
  
Toda  la  asistencia  militar  y  las  actividades  dentro  del  territorio  colombiano  estarán  sujetas  a  autorización  y  
supervisión  por  las  adecuadas  autoridades  del  gobierno  colombiano,  sin  qiue  excedan  las  disposiciones  



establecidas  en  acuerdos  bilaterales  y  multiraterales  de  cooperación  y  tratados  firmados  por  las  partes,  o  la  
legislación  colombiana.  
  
Específicamente,  ninguna  disposición  de  este  Acuerdo  modificará  las  disposiciones  fijadas  en  adelante  en  el  
Acuerdo  de  Interdición  Marítima  o  en  el  Acuerdo  (entre  el  Gobierno  de  los  Estados  Unidos  de  América  y  el  
Gobierno  de  la  República  de  Colombia)  sobre  el  Programa  para  la  Supresión  del  Tráfico  Aéreo  de  Narcóticos  y  
Sustancias  Psicotrópicas  (negación  del  puente  aéreo).  
  
Las  partes  cumplirán  con  sus  obligaciones  bajo  este  acuerdo  en  una  manera  coherente  con  sus  principios  de  
igualdad  de  soberanía,  integridad  territorial,  y  no  intervención  en  asuntos  internos  de  otros  Estados.  
  
Una  parte  no  ejercerá  en  el  territorio  de  la  otra  cualquier  responsabilidad  responsabilidad  o  tarea  reservada  
exclusivamente  a  sus  propias  autoridades  de  acuerdo  a  la  ley  nacional.  
  
Artículo  IV  
  
Acceso  y  uso  de  las  instalaciones  acordadas  
  
Para  los  propósitos  establecidos  en  el  Artículo  III  sobre  esto,  el  Gobierno  de  Colombia,  sujeto  a  su  ley  
nacional,  está  de  acuerdo  con  otorgar  a  los  Estados  Unidos  acceso  y  uso  de  sus  instalaciones  en  la  Base  
Aérea  Germán  Olano  Moreno;  Palanquero;  la  Base  Aérea  Alberto  Pawells  Rodríguez,  Malambo;  la  Base  
Aérea  Capitán  Luis  Fernando  Gmez  Nino,  Apiay;  y  otras  instalaciones  oficiales  como  sea  acordado  entre  las  
partes.  
  
El  Gobierno  de  Estados  Unidos  garantizará  al  Gobierno  de  Colombia  el  acceso  rápido  y  directo  a  cualquier  
bien  y  servicio  necesario  para  enfrentar  amenazar  a  su  seguridad  nacional,  por  medio  de  sistemas  logísticos  
y  de  depósito  acordados  entre  los  agentes  ejecutivos.  
  
Por  otra  parte,  el  Gobierno  de  Estados  Unidos  está  de  acuerdo  a  instalar  y  hacer  operativo  un  sistema  
exhaustivo  de  defensa  aérea  para  el  uso  y  gestión  de  las  autoridades  colombianas,  en  un  periodo  de  no  más  
de  dos  años  desde  la  fecha  de  firma  de  este  acuerdo,  así  como  a  proporcionar  la  seguridad  necesaria  a  las  
instalaciones  acordadas  y  otros  vaores  estratégicos  con  el  objetivo  de  asegurar  la  seguridad  nacional  y  
transferir  estos  sistemas  al  Gobierno  de  Colombia  libres  de  cargos  al  término  de  este  Acuerdo.  
  
El  acceso  descrito  en  el  primer  párrafo  de  este  Artículo  será  garantizado  por  los  contratistas  de  Estados  
Unidos,  los  empleados  de  los  contratistas  de  Estados  Unidos  y  los  pilotos  oficiales  de  las  aeronaves,  barcos,  
aeronaves  y  vehículos  en  cumplimiento  de  los  protocolos  de  seguridad  establecidos  por  los  agentes  
ejecutivos  para  este  propósito.  
  
Artículo  V  
  
Respeto  a  la  Ley  nacional  
  
El  personal  de  Estados  Unidos,  sus  dependientes,  contratistas,  empleados  de  contratistas  y  pilotos  aéreos  
respetarán  la  ley  colombiana  y  se  abstendrán  de  cualquier  actividad  incompatible  que  esta  ley  y  este  
Acuerdo.  
  
Artículo  VI  
  
Privilegios  e  Inmunidades  
  
1.  El  personal  de  Estados  Unidos  presente  en  Colombia  por  este  Acuerdo  será  parte  de  la  misión  diplomática  
del  gobierno  de  Estados  Unidos  de  América  en  Colombia  y  disfrutarán  de  los  privilegios  e  inmunidades  



establecidas  en  el  Acuerdo  (General)  para  Asistencia  Económica,  Técnias  y  Relacionada  entre  el  Gobierno  de  
los  Estados  Unidos  de  América  y  el  Gobierno  de  la  República  de  Colombia  de  1962;  y  el  Acuerdo  entre  el  
Gobierno  de  la  República  de  Colombia  y  el  Gobierno  de  Estados  Unidos  de  América  sobre  la  Misión  Armada,  
Naval  y  Aérea  del  Ejército  de  Estados  Unidos  de  América,  firmado  en  1974,  para  personal  de  igual  rango.  
  
2.  Las  autoridades  oportunar  de  Estados  Unidos  darán  una  consideración  favorable  a  cualquier  solicitud  de  
renuncia  de  inmunidad  en  casos  considerados  de  ser  de  especial  relevancia  por  las  autoridades  colombianas.  
  
3.  Las  autoridades  colombianas  acuerda  asistir  con  los  procedimientos  de  inmigración  para  facilitar  la  
entrada  y  salida  de  Colombia  al  personal  de  Estados  Unidos,  sus  dependientes,  contratistas,  empleados  de  
contratistas,  pilotos  aéreos  que  entren  y  salgan  de  Colombia  para  desarrollar  actividades  bajo  este  Acuerdo.  
  
4.  En  virtud  del  Artículo  IV  del  Acuerdo  de  1962,  cualquier  bien  usado  bajo  este  Acuerdo  por  el  Gobierno  de  
Estados  Unidos  o  por  los  contratistas  de  Estados  Unidos  estará  exento  del  pago  los  impuestos  de  propiedad  y  
uso  y  de  cualquier  otra  obligación,  incluidos  impuestos,  tarifas,  derechos  de  aduana,  o  cargos  similares  
asociados  a  la  importación,  exportación,  adquisisión,  uso  o  disposición  de  tales  bienes.  
  
5.  En  virtud  al  Artículo  IV  del  Acuerdo  de  1962,  el  personal  de  Estados  Unidos,  con  la  exepción  de  los  
ciudadanos  colombianos  o  otros  residentes  permanentes  en  Colombia,  estarán  exentos  del  pago  de  
impuestos  de  renta  y  seguridad  social  bajo  la  ley  colombiana,  y  de  impuestos  de  ventas,  propiedades,  uso  o  
disposición  de  propiedades  personales,  icnluyendo  automóviles  para  uso  personal.  Tal  personal  y  los  
miembros  de  su  familia  recibirán  el  mismo  trato  en  cuanto  al  pago  de  impuestos  de  aduana,  y  aquellos  
recaudades  de  la  improtación  o  exportación  de  bienes  personales,  incluyendo  automóviles  importados  a  
Colombia  para  uso  personal,  así  como  los  concedidos  por  el  Gobierno  de  Colombia  al  personal  diplomático  de  
la  Embajada  de  Estados  Unidos  en  Colombia.  
  
6.  El  Gobierno  de  Colombia  acordará  el  régimen  de  importación  si  considera  más  expeditivo  que  los  bienes  
importadis  bajo  este  Acuerdo.  
  
Artículo  VII  
  
Propiedad  y  uso  del  territorio  
  
1.  Las  autoridades  de  Colombia  permitirán  el  acceso,  sin  cargas  de  alquiler  o  costes  similares,  a  las  
instalaciones  acordades  de  acuerdo  con  las  disposiciones  del  Artículo  IV,  así  como  a  las  comodidades  y  
derechos  de  vías  propiedad  de  Colombia  que  sean  necesarios  para  facilitar  las  actividades  bajo  este  Acuerdo,  
incluyendo  las  construcciones  acordadaes.  Estados  Unidos  cubrirán  todas  las  loperaciones  necesarias  y  
gastos  de  mantenimiento  asociados  con  el  uso  de  las  instalacione  acordadas.  
  
2.  Colombia  mantendrá  el  derecho  de  propiedad  y  los  títulos  de  las  instalaicones,  incluyendo  edificios,  
estructuras  no  reubicables,  y  ensamblajes  conectadas  al  suelo.  Los  edificios  permanentes,  estructuras  no  
reublicables  y  ensamblajes  construidos  por  Estados  Unidos  deben  ser  para  el  uso  de  Estados  Unidos  a  menos  
que  se  haya  acordado  por  lo  agentes  ejecutivos.  Las  partes  tendrán  acceso,  en  conformidad  con  los  
protocolos  de  seguridad  establecidos  por  los  agentes  ejecutivos,  a  las  instalaciones  acordadaes  y  a  edificios  
permanentes,  estructuras  no  reubicables  y  ensamblajes  construidos  por  Estados  Unidos.  
  
3.  A  la  finalización  del  uso  de  cualquiera  de  las  instalaciones  acordadaes  o  parte  de  estas,  encluyendo  todas  
als  construidas,  mejoradas,  modificadas  o  reparadas  en  conexión  con  este  Acuerdo,  Estados  Unidos,  tras  las  
consultas  oporundas  entre  las  partes,  transferirán  tales  instalaciones  a  Colombia  como  condición.  Estados  
Unidos  no  incurrirán  gastos  por  tal  devolución.  Estados  Unidos  no  estarán  obligados  a  eliminar  ninguna  
instalación,  edificio  o  mejora  a  los  mismos  que  haya  sido  construida  con  sus  propios  fondos,  a  no  ser  que  esta  
obligación  sea  estipulada  por  Colombia  en  el  momento  de  la  construcción.  
  



Artículo  VIII  
  
Construcciones  
  
Nuevas  construcciones,  mejoras  o  modificaciones  a  las  instalaciones  acordadas  bajo  este  Acuerdo  requerirán  
la  autorización  de  los  agentes  ejecutivos  de  Colombia.  El  agente  ejecutivo  del  Gobierno  de  Colombia  será  
responsable  de  facilitar  los  permisos  y/o  licencias  requeridas  por  las  autoridades  oportunas  de  la  República  
de  Colombia.  El  coste  de  las  licencias  nacionales,  permisos  o  impuestos  asociados  a  las  instalaciones  serán  
pagados  de  conformidad  al  Acuerdo  alcanzado  entre  los  agentes  ejecutivos  en  cada  caso.  
  
Artículo  IX  
  
Enmpresas  de  servicio  público  
  
Estados  Unidos  y  los  contratistas  de  Estados  Unidos  pueden  usar  agua,  electricidad  y  otros  servicios  públicos  
para  la  construcción,  mejora  y  uso  de  las  instalaciones  acordadaes  en  conexión  con  las  actividades  bajo  este  
Acuerdo.  Estados  Unidos  y  los  contratistas  de  Estados  Unidos  pagarán  las  tarifas  establecidas  oficialmente  
para  los  servicios  solicitados  y  recibidos.  
  
Artículo  X  
  
Facilitaciones  administrativas  
  
Estados  Unidos,  el  personal  de  Estados  Unidos,  los  contratristas  de  Estados  Unidos  y  los  empleados  de  los  
contratistas  de  Estados  Unidos,  actuando  en  conexicón  con  las  actividades  directamente  relacionadas  a  este  
Acuerdo,  recibirán  de  las  autoridades  colombianas  toda  la  cooperación  necesaria  el  pronto  precesado  de  
todos  los  procedimientos  admnistrativos.  
  
Artículo  XI  
  
Uniformes  y  Armas  
  
El  uso  de  uniformes  de  personal  militar  de  Estados  Unidos  está  regido  por  el  Artículo  8  del  Acuerdo  entre  el  
Gobierno  de  la  República  de  Colombia  y  el  Gobierno  de  Estados  Unidos  de  América  sobre  Misión  Armada,  
Naval  y  Aérea  del  Ejército  de  Estados  Unidos  de  América,  firmado  en  1974.  
  
En  las  instalaciones  acordadas  por  las  partes,  el  personal  militar  de  Estados  Unidos  está  autorizado  a  vestir  
uniforme  y  llevar  armas  reglamentadas  estadounidenses  durante  sus  funciones,  de  acuerdo  a  las  
regulaciones  colombianas.  
  
Artículo  XII  
  
Seguridad  
  
Las  autoridades  colombianas  son  responsables  de  la  supervisión  y  de  la  seguridad  física  de  las  instalaciones  
acordadas.  Las  autoridades  de  Colombia  y  Estados  Unidos  se  consultarán  y  tomarán  pasos  que  sean  
encesarios  para  asegurar  la  seguridad  del  personal  de  Estados  Unidos,  dependientes,  contratistas  de  Estados  
Unidos,  empleados  de  contatistas  de  Estados  Unidos  y  propiedades  de  Estados  Unidos.  
  
Artículo  XIII  
  
Pólizas  de  seguros  y  reclamaciones  
  



Sin  perjuicio  de  ninguna  acción  legal  o  de  la  obligación  del  Gobierno  de  Estados  Unidos  de  asegurar  las  
pólizas  de  seguros  que  garanticen  la  compensación  por  cualquier  daño  que  pueda  ser  causado  por  el  
personal  de  Estados  Unidos,  reclamaciones  por  daños,  lesiones  o  perdidas  causadas  por  este  personal  
pueden  ser  presentados,  evaluados  y,  cuando  sea  apropiado,  resuelto  en  favor  del  reclamante  por  el  
Gobierno  de  Estados  Unidos,  de  acuerdo  con  sus  leyes  y  regulaciones,  y  con  la  ley  internacional.  Con  respecto  
a  lo  anterior,  el  Gobierno  de  Colombia  no  renunciará  a  ningún  derecho  que  pueda  estar  bajo  la  ley  
internacional  para  presentar  reclamaciones  contra  el  Gobierno  de  Estados  Unidos  a  través  de  canales  
diplomáticos.  
  
Artículo  XIV  
  
Medio  Ambiente,  Salud  y  Seguridad  
  
Las  partes  acuerdan  poner  en  práctica  este  Acuerdo  en  una  manera  coherente  con  la  protección  del  medion  
ambiente  y  la  salud  humana.  Estados  Unidos  confirma  su  compromiso  a  respetar  leyes  relevantes  
colombianas  sobre  medio  ambeinte  y  salud,  regulaciones  y  estándares  en  la  puesta  en  marcha  del  Acuerdo.  
  
Artículo  XV  
  
Facilitación  de  pilotos  de  aeronaves  
  
Previa  autorización  de  las  autoridades  colombianas,  Estados  Unidos  facilitarña  la  estancia  de  pilotos  de  
terceros  países  en  las  instalaciones  acordadas.  
  
Artículo  XVI  
  
Resoluciín  de  desacuerdos  
  
Cualquier  desacuerdo  que  pueda  surgir  de  la  interpretación  de  este  Acuerdo  y  de  sus  disposiciones  de  
aplicación,  será  solucionado  mediante  consulta  entre  las  partes,  incluyendo,  como  necasario,  a  través  de  
canales  diplomáticos,  y  no  será  referido  a  ningún  tribunal  o  corte  de  arbitraje  nacional  o  internacional  o  
cuerpos  similares,  ni  a  un  tercer  país  para  solucionarse.  Ninguna  disposición  de  este  Acuerdo  será  
interpretada  de  manera  que  contradiga  la  ley  colombiana.  
  
Artículo  XVII  
  
Implementación  y  modificación  
  
1.  Los  agentes  ejecutuvos  entrarán  en  la  implementación  de  acuerdos  cuando  se  necesite  para  desarrollar  las  
disposiciones  de  este  Acuerdo.  
  
2.  En  espíritu  de  cercana  cooperación,  los  agentes  ejecutivos  se  consultarán  entre  ellos  regularmente  con  
vista  a  asegurar  la  implementación  satisfactoria  y  el  cumplimiento  de  las  disposiciones  de  este  Acuerdo.  
Cuando  se  revisen  las  actividades  de  este  Acuerdo,  las  partes  evaluarán  estas  actividades  en  términos  de,  
entre  otras  cosas,  beneficios  yv  responsabilidades  compartidas.  
  
3.  Cualquiera  de  las  partes  puede  solicitar  consultas  con  el  objetivo  de  modificar  el  presente  Acuerdo.  
Cualquier  modificación  al  presente  Acuerdo  debe  ser  hecha  por  escrito.  
  
4.  Este  Acuerdi  entrará  en  vigar  tras  su  firma.  
  
5.  Este  Acuerdo  permanecerá  en  vigor  por  un  periodo  de  diez  años.  Con  el  objetivo  de  extender  este  Acuerdo,  
las  partes  determinarán  las  condiciones  para  su  extensión  un  año  antes  de  la  fecha  de  conclusión.  



  
6.  Cualquier  de  las  partes  puede  finalizar  este  Acuerdo  por  medio  de  una  notificación  escrita  a  través  de  
canales  diplomáticos  notificándolo  con  un  año  de  antelación.  
  
EN  FE  DE  ESTO,  los  abajo  firmantes  de  este  Acuerdo  en  idiomas  inglés  y  español,  ambos  textos  siendo  
igualmente  auténticos.  
  
HECHO  el  ,  en  este  día  de,  20  .  
  
Fin  de  la  traducción  oficial.  
  
BROWNFIELD"  

Órgano  electoral  de  Haití  anuncia  que  no  cambiará  resultados  de  primera  vuelta  

El  Consejo  Electoral  Provisorio  de  Haití  (CEP)  no  cambiará  los  resultados  de  la  primera  vuelta  de  las  
elecciones,  publicados  el  pasado  7  de  diciembre,  según  anunció  ese  organismo  en  un  comunicado  que  emitió  
tras  recibir  el  informe  redactado  por  una  misión  de  expertos  de  la  Organización  de  Estados  Americanos  (OEA)  
encargada  de  evaluar  el  cuestionado  proceso  electoral.  
  
Los  resultados  de  la  primera  vuelta  habían  situado  a  la  ex  primera  dama  de  Haití  Mirlande  Manigat  en  
primera  posición  con  el  31  por  ciento  de  los  votos.  Jude  Celestin,  yerno  del  presidente  René  Preval,  obtuvo  el  
22  por  ciento  de  los  sufragios.  
  
El  cantante  popular  Michel  Martelly,  que  logró  el  21  por  ciento  de  los  votos  y  por  ello  no  calificó  para  la  
segunda  vuelta,  había  impugnado  estos  resultados  cuya  publicación  provocó  tres  días  de  desórdenes  en  Haití  
a  comienzos  de  diciembre.  
  
En  el  informe  de  la  comisión  de  expertos  de  la  OEA,  filtrado  por  medios  de  comunicación  el  pasado  jueves,  se  
afirmó  que  se  había  detectado  una  irregularidad  en  el  conteo  de  votos  y  que,  ante  este  hecho,  el  que  había  
llegado  de  segundo  lugar  era  Martelly,  con  tres  mil  votos  de  ventaja  sobre  Celestin.  
  
Aunque  la  información  no  fue  confirmada  por  ningún  ente  oficial,  en  el  país  se  creó  un  ambiente  de  
expectativa  sobre  el  futuro  político  de  la  nación.  
  
"La  eventualidad  de  un  cambio  de  posición  en  la  clasificación  de  los  candidatos  segundo  y  tercero  en  la  lista  
publicada  por  los  resultados  primarios  del  7  de  diciembre  de  2010  será  reconsiderada  en  el  marco  del  
tratamiento  de  las  impugnaciones",  señaló  el  comunicado  del  CEP.  
  
En  el  documento,  el  CEP  también  indicó  que  "las  consideraciones  técnicas  contenidas  en  el  informe  de  
expertos  de  la  OEA  serán  consideradas  para  la  realización  de  la  segunda  vuelta  de  los  comicios".  
  

cha  la  ocasión  para  notificar  al  público  en  general,  a  los  partidos  políticos  y  a  los  candidatos,  
que  las  recomendaciones  técnicas  incluidas  en  el  informe  de  los  expertos  de  la  OEA  serán  tomadas  en  cuenta  
para  la  realización  de  la  segunda  vuelta  de  escruti   
  
El  órgano  electoral  provisional  además  agradeció  al  presidente  haitiano,  René  Preval,  por  la  entrega  del  
informe,  al  tiempo  que  manifestó  júbilo  por  el  apoyo  de  la  comisión  de  la  OEA  en  la  verificación  del  proceso  
de  tabulación  de  los  votos  de  la  primera  vuelta.  
  
La  segunda  vuelta  de  las  elecciones  presidencial  y  legislativas  prevista  para  el  16  de  enero  fue  postergada.  El  
Consejo  Electoral  no  ha  fijado  por  el  momento  ninguna  nueva  fecha.  
  



El  documento  del  ente  electoal  provisional  ag
reclamos  en  contra  de  los  resultados  preliminares  podrán  retirar  en  la  Dirección  de  Comunicación  del  CEP  

  

FNRP  se  prepara  para  protestar  al  cumplirse  el  primer  año  del  régimen  de  Lobo  Sosa  

Red  Morazánica  de  Información  
Tegucigalpa  19  de  enero  de  2011.  El  Frente  Nacional  de  Resistencia  Popular  FNRP,  anunció  hoy  que  se  
prepara  para  protestar  el  próximo  27  de  enero,  en  el  marco  del  primer  aniversario  del  régimen  de  Porfirio  
Lobo  Sosa,  al  que  considera  la  continuación  del  golpe  de  Estado.  
El  FNRP,  se  movilizará  para  exigir  el  retorno  de  Manuel  Zelaya  Rosales,  Coordinador  General  del  Frente,  y  por  
el  respeto  a  la  soberanía  nacional,  dijo  el  Sub  Coordinador  Juan  Barahona,  a  la  Red  Morazánica  de  
Información.      
Barahona  manifestó  que  en  Tegucigalpa  la  convocatoria  es  a  las  ocho  de  la  mañana,  frente  a  las  
instalaciones  de  la  Universidad  Pedagógica  Nacional  UPN,  sin  especificar  que  dirección  tomaría  la  
movilización.  
Zelaya  cumplirá  el  27  de  enero,  un  año  de  haber  salido  exiliado  de  Honduras,  hacia  República  Dominicana,  
después  de  retornar  al  país  el  22  de  septiembre  del  año  2009,  mientras  el  régimen  de  Lobo  Sosa  cumplirá  un  
año  de  haber  tomado  las  riendas  del  país.  
Zelaya  derrocado  mediante  un  golpe  de  Estado  militar,  el  28  de  junio  de  2009,  y  expatriado  a  Costa  rica  ese  
mismo  día  y  retornó  a  honduras  con  el  fin  de  forzar  la  caída  del  régimen  de  facto  de  Roberto  Micheletti,  
situación  que  no  pudo  ver  concretada.  
Barahona  informó  que  las  protestas  serán  a  nivel  nacional,  por  lo  que  llamó  a  los  miembros  del  Frente  a  
sumarse  a  las  protestas,  contra  la  administración  de  Lobo  Sosa.  

El  Salvador:  Partido  Arena  releva  a  vicepresidente  tras  escándalo  

19  Enero  2011  1  Comentario  
Bandera  del  Partido  Arena,  El  Salvador  
  
La  Alianza  Republicana  Nacionalista  de  El  Salvador  (Arena)  realizó  hoy  ajustes  en  su  Consejo  Ejecutivo  
Nacional  tras  la  renuncia  de  uno  de  sus  vicepresidentes  envuelto  en  un  escándalo  por  maltratos  a  su  esposa.  
  
El  presidente  de  Arena,  Alfredo  Cristiani,  anunció  que  el  veterano  dirigente  Hugo  Barrera  fue  nombrado  al  
frente  de  la  vicepresidencia  de  campaña,  en  sustitución  de  Mario  Acosta  Oertel.  
  
Acosta  Oertel  dimitió  el  pasado  domingo  tras  trascender  a  la  prensa  que  su  esposa,  Ana  Marta  Rodríguez  
Llerena,  lo  acusó  la  noche  del  sábado  ante  las  autoridades  por  maltratos  físicos  y  psicológicos.  
  
El  semanario  El  Independiente  publicó  la  semana  pasada  partes  de  un  informe  en  el  que  se  confirma  que  
Acosta  Oertel  tiene  vínculos  desde  1974  con  el  terrorista  internacional  Luis  Posada  Carriles.  
  
Barrera  ocupaba  la  dirección  de  Asuntos  Municipales  de  Arena,  puesto  asumido  por  Milagro  Navas,  a  cargo  
de  la  secretaría  de  Transporte  y  Comunicaciones,  según  Cristiani,  ex  presidente  del  país  (1989-‐1994).  
  
La  esposa  de  Acosta  Oertel  presentó  la  denuncia  en  la  Unidad  de  Familia  de  la  Policía  Nacional  Civil  (PNC)  
para  solicitar  protección  y  ante  la  Fiscalía  General  de  la  República,  por  maltrato  familiar.  
  
Explicó  que  en  los  más  de  30  años  de  casados,  siempre  fue  maltratada,  a  tal  punto  que  el  18  de  enero  de  
2004  la  llevó  a  la  zona  del  Playón,  en  las  afueras  de  la  capital,  donde  intentó  matarla,  pues  le  disparó  sin  
acertarla.  
  
De  acuerdo  con  reportes  de  la  prensa,  Rodríguez  Llerena  afirmó  que  las  agresiones  y  amenazas  de  muerte  
continuaban  por  parte  de  su  esposo,  por  lo  que  decidió  buscar  ayuda  legal  para  tramitar  su  divorcio.  



  
La  abogada  Silvia  de  Bonilla,  militante  de  Arena,  le  brindó  la  asesoría  y  llamó  a  Acosta  Oertel,  quien  la  habría  
amenazado  al  decirle  que  le  iba  a  pasar  cualquier  cosa  si  ella  retomaba  el  caso  del  divorcio,  indican  las  
fuentes.  
  
De  Bonilla,  empleada  de  la  Procuraduría  General  de  la  República,  señaló  que  Acosta  Oertel  le  dijo  que  no  
sabía  con  quien  se  estaba  metiendo  y  que  le  iba  a  pasar  lo  inimaginable,  informó  el  diario  digital  
Lapagina.com.  
  
Acosta  Oertel  negó  las  acusaciones  de  su  esposa,  prima  del  terrorista  salvadoreño  preso  en  Cuba  Otto  
Rodríguez  Llerena  por  colocar  bombas  en  centros  turísticos.  

Se  intensifica  huelga  en  el  sector  judicial  salvadoreño  ante  falta  de  acuerdo  

La  huelga  de  tres  días  que  llevan  a  cabo  trabajadores  del  sistema  judicial  de  El  Salvador  se  intensificó  el  
pasado  miércoles,  luego  de  que  terminara  sin  acuerdos  la  reunión  que  sostuvieron  magistrados  de  la  Corte  
Suprema  de  Justicia  y  dirigentes  sindicales.  
  
El  encuentro  que  debió  servir  para  conseguir  un  acuerdo  fue  suspendido  por  la  Corte  Suprema,  que  exige  a  
los  sindicalistas  que  finalicen  la  huelga.  
  
Entretanto,  miles  de  trabajadores  del  sector  judicial  advierten  que  las  medidas  de  protesta  se  recrudecerán  si  
los  magistrados  no  toman  en  cuenta  sus  exigencias,  entre  las  cuales  se  encuentra  un  aumento  salarial  de  
hasta  150  dólares  mensuales.  
  
En  rueda  de  prensa,  el  presidente  de  la  CSJ,  Belarmino  Jaime,  afirmó  la  noche  del  pasado  miércoles  que  la  
institución  judicial  carece  de  recursos  para  sufragar  los  36  millones  de  dólares  que  implicaría  el  incremento  
de  sueldos  solicitado  por  los  trabajadores.  
  
Por  su  parte,  el  secretario  general  de  la  Asociación  Nacional  de  Empleados  de  Justicia,  Renato  Sinfontes,  
calificó  de  intransigente  la  posición  de  Jaime  y  anunció  el  incremento  de  las  acciones  de  protesta.  
  
Los  líderes  de  la  huelga  informaron  que  exigen  un  aumento  de  150  dólares  para  los  trabajadores  que  ganan  
menos  de  mil  dólares,  y  de  100  para  quienes  perciben  más  de  esa  cifra.  
  
Sinfontes  afirmó  que  sindicatos  de  otros  sectores  y  organizaciones  sociales  acudirán  a  ayudarlos  durante  la  
paralización.  
  
La  paralización  está  impactando  de  manera  importante  en  el  órgano  judicial,  en  el  que  se  encuentran  
suspendidas  las  audiencias  y  otras  diligencias.  
  
La  Policía  Nacional  Civil  anunció  que  ha  puesto  en  libertad  a  numerosos  delincuentes  al  cumplirse  el  plazo  de  
72  horas  establecido  por  la  Ley  de  retención  de  los  arrestados.  
  
Por  otro  lado,  la  ministra  de  Salud,  María  Isabel  Rodríguez,  puso  a  disposición  las  bóvedas  de  los  hospitales  
públicos  para  el  resguardo  de  cadáveres  y  suplir  así  el  cierre  del  Instituto  de  Medicina  Legal.  

Conservadores  ya  tienen  invitación  a  'talleres  democráticos'  

Política  El  expresidente  Uribe  empezó  a  tenderles  el  puente  a  los  Conservadores,  luego  de  haber  hecho  lo  
propio  con  el  Partido  de  La  U.  Los  azules  dicen  tener  estrategia  propia.  
  



José  Darío  Salazar,  el  presidente  del  Partido  Conservador,  tiene  un  nuevo  punto  en  su  inmediata  agenda.  A  
través  de  dos  de  los  exministros  conservadores  del  gabinete  de  Álvaro  Uribe,  Andrés  Felipe  Arias  y  Fabio  

  
    
Y  no  es  un  punto  cualquiera.  En  buena  parte,  la  agenda  propia  que  el  propio  Salazar  insiste  que  tiene  el  
Partido  Conservador,  en  buena  parte  podría  verse  comprometida.  La  intervención  en  política,  de  cara  a  las  
elecciones  de  octubre,  del  expresidente  Álvaro  Uribe  podría  influir  en  las  decisiones  del  partido  político  más  
antiguo  del  país.  
    
Aunque  Salazar,  quien  presidió  este  miércoles  una  junta  de  parlamentarios,  dijo  que  el  partido  tendrá  sus  
propios  ejercicios  democráticos,  pero  a  la  vez  anunció  un  hecho  que  puede  seguir  marcando  la  ambigüedad.  

  
    
A  esa  junta  de  parlamentarios  asistió  Andrés  Felipe  Arias,  ex  precandidato  conservador  y  uno  de  los  alfiles  
del  uribismo.  Su  presencia  generó  inquietud,  pero  en  buena  medida  fue  el  enviado  para  tender  oficialmente  
el  puente  al  Partido  Conservador  para  los  talleres  democráticos  del  expresidente  Uribe.  
    
Incluso,  Arias  abandonó  la  junta  a  los  pocos  minutos  y  se  marchó  para  el  Hotel  Marriot,  al  norte  de  Bogotá,  
donde  había  una  reunión  de  varios  de  los  exministros  del  gobierno  anterior  con  Álvaro  Uribe.  
    
Mientras  tanto,  en  la  sede  de  reunión  de  los  conservadores,  algunos  parlamentarios  como  el  expresidente  del  
Senado,  Hernán  Andrade,  insisten  en  que  de  cara  a  las  elecciones  debe  haber  una  coalición  con  el  Partido  de  
La  U.  
    
Aunque  es  una  apreciación  personal,  demuestra  la  tesis  que  en  el  conservatismo  puro  aún  acogen  los  
postulados  uribistas  de  revivir  la  coalición  natural,  como  lo  ha  explicado  el  exministro  Óscar  Iván  Zuluaga,  
uno  de  los  hombres  clave  de  la  estrategia  uribista.  
    
Ese  será  uno  de  los  dilemas  de  José  Darío  Salazar  de  cara  al  reto  que  supone  el  presente  año  electoral.  
    
Para  Bogotá,  azules  tienen  nombres  
    
Los  Conservadores  tampoco  se  han  salido  del  debate  mediático  que  ha  surgido  por  las  candidaturas  de  la  
Alcaldía  de  Bogotá.  Mientras  Uribe  ha  insistido  en  su  deferencia  hacia  Enrique  Peñalosa,  del  Partido  Verde,  
los  azules  dicen  tener  nombres  para  esa  postulación.  
    
El  senador  Hernán  Andrade  también  fue  el  encargado  de  agitar  el  sonajero.  Aunque  admitió  que  el  Partido  
Conservador  no  está  en  condiciones  de  ir  en  solitario,  con  candidato  propio,  dijo  que  sí  hay  hombres  y  
mujeres  que  podrían  aspirar  al  respaldo  de  otros  partidos,  por  ejemplo  La  U.  
    
En  la  baraja  de  Andrade  está  la  exministra  y  exprecandidata  Martha  Lucía  Ramírez,  el  exviceministro  de  
justicia  Rafael  Nieto  y  el  empresario  de  medios  de  comunicación  William  Vinasco.  
    
Martha  Lucía  Ramírez,  que  asistió  el  miércoles  a  la  junta  de  parlamentarios  y  Directorio  Nacional  
Conservador,  se  mostró  dispuesta  a  asumir  el  reto,  pero  siempre  y  cuando  también  haya  respaldo  de  otras  
fuerzas  políticas.  

Hu  acepta  en  la  Casa  Blanca  que  China  debe  mejorar  en  derechos  humanos  

Durante  la  histórica  visita  a  EU,  Pekín  cierra  acuerdos  con  Washington  por  45  mil  millones  de  dólares  
Hablar  sobre  el  Tíbet  y  el  premio  Nobel  de  la  Paz  Liu  Xiaobo,  demandan  legisladores  estadunidenses  
Foto  



El  presidente  de  China,  Hu  Jintao,  habla  con  su  par  estadunidense,  Barack  Obama,  durante  la  rueda  de  
prensa  conjunta  al  final  de  la  reuniónFoto  Xinhua  
Afp,  Dpa,  Reuters  y  Xinhua  
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Washington,  19  de  enero.  El  presidente  chino,  Hu  Jintao,  reconoció  hoy  aquí  que  su  país  debe  mejorar  en  
materia  de  derechos  humanos,  pero  advirtió  que  no  debe  haber  interferencias  en  los  asuntos  internos  de  
ningún  país,  durante  un  histórico  encuentro  con  su  par  estadunidense,  Barack  Obama,  quien  destacó  "la  
universalidad  de  ciertos  derechos...  que  son  muy  importantes  y  que  trascienden  las  culturas".  
  
En  la  segunda  jornada  de  una  visita  de  Estado  que  se  extenderá  hasta  el  viernes,  Hu  fue  recibido  con  
alfombra  roja  y  todos  los  honores  en  la  Casa  Blanca,  en  un  ambiente  precedido  de  críticas  hacia  Obama,  en  
virtud  de  que  el  gobernante  estadunidense  omitió  el  tema  de  derechos  humanos  durante  una  visita  que  
realizó  a  la  nación  asiática  en  noviembre  de  2009.  
  
En  todo  caso,  al  comenzar  el  encuentro  Obama  propuso  sentar  las  bases  de  una  nueva  relación  para  los  
próximos  30  años,  y  Pekín  cerró  70  acuerdos  con  Washington  para  comprar  bienes  por  45  mil  millones  de  
dólares,  entre  ellos  un  contrato  con  Boeing  para  comprar  200  aviones  por  19  mil  millones  de  dólares,  indicó  
la  Casa  Blanca,  que  redundará  en  la  creación  en  Estados  Unidos  de  235  mil  empleos.  
  
El  presidente  anfitrión  llamó  a  aliviar  las  fricciones  comerciales  y  dejar  que  el  valor  del  yuan  se  revalúe,  a  lo  
que  Hu,  cuyo  gobierno  tiene  una  economía  cada  vez  más  abierta  al  mercado,  le  respondió  que  Pekín  trabaja  
para  impulsar  la  demanda  doméstica,  especialmente  el  gasto  de  los  consumidores,  y  prometió  un  clima  justo  
y  transparente  a  la  inversión  estadunidense.  
  
El  gobernante  chino  se  entrevistó  además  con  altos  directivos:  de  Microsoft,  Steve  Ballmer;  de  Goldman  
Sachs,  Lloyd  Blankfein;  de  General  Electric,  Jeffrey  Immelt,  y  de  Boeing,  Jim  McNerney.  
  
Diferencias  significativas  
  
En  la  declaración  conjunta  firmada  al  término  del  encuentro,  se  señala  que  "China  y  Estados  Unidos  
reiteraron  su  compromiso  con  el  fomento  y  la  protección  de  los  derechos  humanos",  a  pesar  de  que  
continúan  teniendo  diferencias  significativas  sobre  estos  temas.  
  
"Estados  Unidos  enfatizó  que  el  fomento  de  los  derechos  humanos  y  la  democracia  es  una  parte  importante  
de  su  política  exterior.  China  enfatizó  que  no  debe  haber  interferencia  en  los  asuntos  internos  de  ningún  país.  
China  y  Estados  Unidos  subrayaron  que  cada  país  y  su  pueblo  tienen  derecho  a  elegir  su  propio  camino  y  que  
todas  las  naciones  deben  respetar  la  elección  del  modelo  de  desarrollo  de  los  demás",  señaló  Xinhua.  
  
La  agencia  oficial  china  añadió  que  se  abordaron  "las  diferencias  en  relación  con  los  derechos  humanos  con  
un  espíritu  de  igualdad  y  respeto  mutuo,  así  como  alentando  y  protegiendo  los  derechos  humanos  
congruentes  con  los  instrumentos  internacionales".  
  
Al  dar  cuenta  de  la  reunión,  la  británica  Reuters  refirió  que  Obama  logró  que  Hu  reconociera  que  China  debe  
hacer  más  en  derechos  humanos,  pero  el  líder  chino  dejó  en  claro  en  la  rueda  de  prensa  conjunta  al  término  
de  la  junta  que  cualquier  diálogo  debe  darse  sin  interferencias  en  asuntos  de  su  país.  
  
"Como  dije  antes  y  le  repetí  al  presidente  Hu,  como  estadunidenses  tenemos  algunas  visiones  centrales  
respecto  a  la  universalidad  de  ciertos  derechos,  como  la  libertad  de  expresión,  de  religión,  que  creemos  son  
muy  importantes  y  trascienden  las  culturas",  dijo  Obama.  "He  sido  muy  cándido  con  el  presidente  Hu  sobre  
estos  temas".  



  
"La  historia  demuestra  que  las  sociedades  son  más  armoniosas,  los  países  más  exitosos  y  el  mundo  más  justo  
cuando  se  respetan  los  derechos  y  las  responsabilidades  de  todas  las  naciones  y  todas  las  personas,  
incluyendo  los  derechos  universales  de  todos  los  seres  humanos",  dijo  antes  Obama  en  ceremonia  fuera  de  la  
Casa  Blanca.  
  
La  aparición  de  Hu  en  la  rueda  de  prensa  fue  una  victoria  para  la  Casa  Blanca.  El  presidente  chino  raramente  
responde  preguntas  de  la  prensa  y  los  colaboradores  de  Obama  presionaron  mucho  para  que  tuviera  
contacto  con  los  periodistas.  
  
Cuando  fue  consultado  por  el  tema  de  los  derechos,  Hu  no  contestó.  Pero  cuando  se  le  volvió  a  preguntar,  el  
dirigente  chino  culpó  a  la  traducción  y  a  ciertos  problemas  técnicos  por  su  silencio.  
  
Finalmente,  Hu  sostuvo  que  "aún  debe  hacerse  mucho"  en  China  con  respecto  a  los  derechos,  e  insistió  en  
que  se  han  logrado  enormes  progresos.  "China  está  siempre  comprometida  con  la  protección  y  promoción  de  
los  derechos  humanos",  destacó.  
  
El  líder  chino  fue  consultado  por  este  tema  luego  que  Obama  usó  parte  de  su  declaración  de  apertura  en  la  
conferencia  de  prensa  para  decir  que  Estados  Unidos  apoya  el  diálogo  entre  China  y  representantes  del  Dalai  
Lama,  y  quiere  que  Pekín  respete  los  derechos  religiosos  del  pueblo  tibetano.  
  
Hu  dijo  que  China  respeta  la  "universalidad  de  derechos  humanos"  y  que  ha  hablado  sobre  este  asunto  
muchas  veces  con  Obama.  
  
La  visita  de  Estado  de  cuatro  días  del  presidente  chino  se  ha  convertido  en  una  oportunidad  para  plantear  
inquietudes  de  parte  de  los  defensores  de  las  minorías  chinas,  como  los  uighures  y  los  tibetanos,  los  activistas  
de  la  democracia  encarcelados  y  otros  grupos  oprimidos,  que  pidieron  a  Obama  que  planteara  el  tema  a  Hu  
tanto  en  público  como  en  privado.  
  
Obama  también  fue  presionado  por  algunos  legisladores  estadunidenses,  que  estiman  que  el  presidente,  
quien  recibió  el  Premio  Nobel  de  la  Paz  en  2009,  tiene  el  deber  de  hablar  públicamente  sobre  el  ganador  de  
2010,  el  escritor  y  defensor  de  los  derechos  humanos  Liu  Xiaobo,  preso  en  China.  
  
Más  allá  de  las  diferencias  evidenciadas  en  materia  de  derechos  humanos,  los  dos  gobernantes  reafirmaron  
su  compromiso  de  construir  una  relación  positiva  integral  y  de  cooperación,  y  señalaron  en  su  declaración  
conjunta  que  trabajan  en  temas  relacionados  con  las  áreas  social,  de  seguridad,  de  economía,  agricultura,  
pesca,  seguridad,  energía,  ambiental  así  como  a  combatir  la  corrupción.  
  
Al  abordar  el  tema  de  Taiwán,  Hu  Jintao  reiteró  que  ese  territorio  tiene  que  ver  con  la  soberanía  y  la  
integridad  territorial  de  China,  a  lo  que  Obama  respondió  que  sigue  la  política  de  una  sola  China.  
  
Ratificaron  que  se  desarrollarán  las  relaciones  entre  sus  fuerzas  armadas,  según  lo  acordado  entre  el  jefe  del  
Pentágono,  Robert  Gates,  y  el  general  Xu  Caihou,  vicepresidente  de  la  Comisión  Militar  china,  en  octubre  de  
2009,  y  se  definió  una  visita  de  una  delegación  china  a  la  NASA  este  año.  
  
También  resaltaron  la  necesidad  de  impulsar  relaciones  bilaterales,  el  desarrollo  de  la  paz  y  el  desarrollo  
internacional,  y  luchar  contra  la  pobreza  extrema,  las  enfermedades,  el  hambre  y  la  promoción  de  un  mundo  
sin  armas  nucleares.  También,  fortalecer  el  régimen  de  no  proliferación  atómica  para  enfrentar  las  amenazas  
de  la  propagación  y  el  terrorismo  nucleares,  y  abogaron  por  que  Corea  del  Norte  evite  futuras  provocaciones.  

Robledo:  El  Angelino  Garzón  sindicalista  se  entregó  hace  años,  cuando  aceptó  ser  
ministro  de  Pastrana  



ANNCOL  
  
Reproducimos  entrevista  al  senador  Jorge  Robledo:  
  
Tribuna  Roja:  Transcurridos  cinco  meses  de  presidencia  de  Juan  Manuel  Santos,  ¿cuál  es  su  balance?  
  
Jorge  Enrique  Robledo:  Que  en  lo  fundamental,  en  lo  que  determina  el  juicio  sobre  un  gobierno,  Santos  es  el  
continuismo  de  Álvaro  Uribe,  lo  que  no  debe  sorprendernos.  Porque  fue  ministro  de  Gaviria,  de  Pastrana  y  de  
Uribe,  se  ganó  los  votos  del  uribismo  por  ser  quien  mejor  podía  continuar  con  su  obra,  gobierna  con  los  
mismos  sectores  políticos  y  sociales  y  sus  decisiones  tienen  los  mismos  objetivos  fundamentales.  
  

  
  
JER:  ¡Cuántas  cosas  erradas  se  han  dicho  y  hecho  en  nombre  de  la  izquierda!  Pero  si  se  analiza  con  cuidado  
se  verá  que,  en  lo  principal,  Santos  I,  es  Uribe  III.  
  
TR:  ¿Son  iguales?  
  
JER:  Nadie  es  idéntico  a  nadie.  Cuando  se  habla  de  igualdades  en  política  es  con  respecto  a  los  aspectos  
principales,  lo  que  no  debe  entenderse  como  que  las  formas  también  tengan  que  coincidir.  Hay  varias  

versionista,  seguridad  democrática  y  cohesión  social,  en  los  que  se  
resumen  todas  las  políticas  retardatarias  del  Consenso  de  Washington  y  el  FMI.  Santos  y  Uribe  tienen  
maneras  que  en  parte  difieren,  pero  no  para  lograr  fines  diferentes  sino  los  mismos.  Santos  sabe  que  para  
proteger  su  capacidad  de  engaño,  de  la  que  depende  el  éxito  de  sus  propósitos  retardatarios,  en  los  que  
coincide  con  Uribe,  debe  marcar  distancias  cosméticas  dado  el  descrédito  nacional  e  internacional  del  ex  
presidente.  
  
TR:  En  las  encuestas,  Santos  aparece  con  importante  respaldo  
  
JER:  Ello  solo  probaría  la  confusión  nacional,  que  no  sería  nueva.  Si  tantos  fueron  uribistas,  si  tantos  eligieron  

a  resolver  
los  problemas  del  país.  En  este  caso  la  confusión  aumenta  porque  el  Partido  Liberal  se  le  sometió  a  Santos  

parecido  juegan  los  dirigentes  verdes,  que  dicen  que  Santos  gobierna  con  el  programa  de  Mockus,  cosa  que  

tocó  al  Polo  la  honrosa  tarea  de  mostrar  la  verdadera  naturaleza  de  Santos.  
  
TR:  Pero  hay  roces  entre  uribistas  y  santistas  
  
JER:  Diferencias  entre  compadres.  Inevitables,  por  lo  demás,  cuando  se  trata  de  repartir  el  botín  burocrático,  
y  más  cuando  vienen  elecciones  departamentales  y  municipales,  en  las  que  resulta  clave  hacer  chocar  las  

Ninguna.  Gobierna  el  uribo-‐santismo  o  el  santo-‐uribismo,  que  es  lo  mismo.  La  gran  manguala  en  el  Congreso,  
el  nuevo  Frente  Nacional  que  llaman  
Ingenuos  y  vivos  agrandan  las  diferencias  menores  y  son  gobiernistas  y  de  oposición  al  mismo  tiempo,  es  
decir,  santistas  y  anti  uribistas.  El  mejor  de  los  mundos  para  algunos,  porque  ahítos  con  los  frutos  del  árbol  
en  pie  critican  el  árbol  caído,  aun  cuando  sean  árboles  de  la  misma  especie.  
  
TR:  ¿Qué  decir  de  las  relaciones  con  Chávez?  
  
JER:  Que  ha  habido  un  cambio  acertado.  Yo  redacté  la  constancia  que  la  bancada  del  Polo  dejó  en  el  Senado  
saludando  que  se  terminara  con  la  diplomacia  del  micrófono,  un  estilo  inconducente  para  tramitar  las  



contradicciones  que  solo  daños  les  hacía  a  los  dos  países.  Pero  no  hay  una  modificación  de  fondo  en  la  
política  exterior  de  Colombia.  ¿Dejó  de  ser  determinada  por  Estados  Unidos?  ¿Se  abandonaron  los  TLC,  el  
Plan  Colombia  y  el  respaldo  a  las  guerras  imperialistas  norteamericanas?  ¿En  qué  se  diferenciaron  Santos  y  
Uribe  ante  las  desvergüenzas  destapadas  por  Wikyleaks,  en  las  que,  ellos  dos  y  sus  compadres,  aparecieron  
como  súbditos  de  la  Casa  Blanca?  Para  eliminar  cualquier  duda  al  respecto,  ya  Washington  hizo  saber  que  
comparte  el  estilo  diplomático  de  Santos.  
  
TR:  Se  pondera  el  gabinete  de  Santos  
  
JER:  Como  dijo  Aurelio  Suárez,  ese  gabinete  parece  la  selección  Colombia  del  neoliberalismo.  Los  ministros  
son  tan  dogmáticamente  neoliberales  que  parecen  salidos  de  una  caricatura.  La  confusión  nace  de  quienes  
tienen  capacidad  para  montar  la  falacia  de  que  los  estudios  y  la  experiencia  son  suficientes  para  resolver  los  
problemas  nacionales.  Pero  tapan  al  servicio  de  qué  y  de  quiénes  actúan  estos  expertos  ilustrados,  es  decir,  
del  libre  comercio,  el  neoliberalismo,  las  privatizaciones  y  todas  las  políticas  que  concentran  la  riqueza  en  
monopolios  y  trasnacionales,  destruyen  el  aparato  productivo  nacional  y  desemplean  y  empobrecen  al  
pueblo.  
  
TR:  En  cuanto  a  las  garantías  a  la  oposición  
  
JER:  Consideramos  un  triunfo  de  la  resistencia  de  las  fuerzas  democráticas  que  desde  la  Presidencia  no  se  nos  

nos  lo  dejamos  arrebatar.  No  puede  haber  garantías,  por  ejemplo,  si  hay  continuismo  en  el  DAS,  donde  
Santos  mantuvo  al  director  y  al  subdirector  que  nombró  Uribe,  y  allí

de  dividirnos  y  de  inocular  entre  los  colombianos  que  somos  de  las  FARC  y  que  la  Alcaldía  de  Bogotá  es  
corrupta.  Nada  ha  cambiado  en  cuanto  a  la  hostilidad  oficial  en  contra  de  los  derechos  del  pueblo;  en  los  
últimos  meses  son  muchos  los  muertos  entre  los  luchadores  sociales  y  los  polistas.  Juan  Manuel  Santos  y  sus  
segundos   solapados,  porque  es  su  estilo     no  dejan  de  deslizar  infamias  calculadas  para  meter  en  el  mismo  

  
  
TR:  ¿Angelino  Garzón  de  vicepresidente  no  es  una  garantía?  
  
JER:  Al  contrario.  Primero,  porque  el  Angelino  Garzón  sindicalista  se  entregó  hace  años,  cuando  aceptó  ser  
ministro  de  Pastrana.  No  se  puede  servir  a  dos  señores  al  mismo  tiempo.  Luego  viajó  a  Washington  con  Uribe  
a  defender  el  TLC  y  como  cuadro  del  uribismo  se  fue  a  la  OIT  a  que  le  quitaran  la  sanción  al  gobierno  de  
Colombia  por  los  horrores  en  contra  de  los  trabajadores.  Utiliza  su  pasado  en  contravía  de  las  concepciones  

dividir  el  sindicalismo  mediante  la  creación  de  una  central  obrera  de  bolsillo.  Santos,  en  semanas,  tuvo  éxito  
en  lo  que  Uribe  fracasó.  Mediante  Garzón,  salió  y  cooptó,  entre  las  existentes,  una  central  sindical.  Un  
ejemplo  clásico  de  cómo  lograr  los  mismos  fines  con  estilos  distintos.  Y  ahí  siguen  las  alzas  insignificantes  del  
salario  mínimo,  las  cooperativas  de  trabajo  asociado,  el  día  que  va  hasta  las  10  de  la  noche  y  todo  lo  demás  
que  dejó  el  uribismo.  ¿Puede  mostrarse  un  solo  cambio  favorable  en  las  condiciones  de  vida  y  de  trabajo  de  
los  asalariados  colombianos?  ¿No  continúa  la  desvergüenza  de  ganar  el  respaldo  de  los  paupérrimos  
tirándoles  migajas  con  la  plata  del  presupuesto?  
  
TR:  ¿Qué  nos  dice  de  la  seguridad  democrática  con  Santos?  
  
JER:  No  creo  que  sea  mucho  cambio  pasar  a  una  retórica  meliflua,  y  que  lo  demás  siga  igual.  
  
TR:  ¿Y  sobre  el  trato  a  las  Cortes?  
  



JER:  Hay  cambios.  ¿Pero  para  no  someterlas  o  para  intentarlo  de  otra  manera?  Por  qué  creer  que  quien  
como  ministro  respaldó  cuanta  atrocidad  se  le  ocurrió  a  Uribe  en  contra  de  la  separación  de  los  poderes,  
ahora  respete  ese  principio.  Santos  pretende  lograr  con  zanahoria  lo  que  Uribe  no  pudo  con  garrote.  
  
TR:  Miremos  las  decisiones  de  gobierno  y  luego  las  leyes  
  
JER:  Debemos  recordar  que  Santos  llegó  a  la  Presidencia  tras  dos  décadas  de  neoliberalismo  y  Consenso  de  
Washington.  El  solo  mantenimiento  del  statu  quo,  y  es  evidente  que  lo  mantiene,  ya  resulta  retardatario.  
Nada  ha  cambiado  en  lo  económico  y  lo  social.  Sigue  la  confianza  inversionista,  con  TLC  por  todas  partes  y  el  
capital  financiero  parasitándolo  todo.  Para  acabar  de  estrangular  la  industria,  les  dio  a  los  productores  
extranjeros  otra  rebaja  en  los  aranceles  a  las  importaciones.  En  cuanto  a  las  privatizaciones,  ya  anunció  que  
continuarán  la  de  ECOPETROL,  la  joya  de  la  corona,  y  las  de  las  vías,  el  agua,  los  acueductos  y  toda  la  
infraestructura,  más  el  desmonte  de  los  subsidios  a  los  estratos  1,  2  y  3.  La  gran  minería  considera  que  con  

ente  las  cosas  continuarán  iguales  o  empeorarán.  
Se  mantiene  y  profundiza  el  debilitamiento  de  la  educación  pública  y  la  conversión  del  sector  en  un  negocio.  
Y  así  hasta  la  náusea.  ¡Que  alguien  muestre  un  cambio  democrático,  una  ruptura  en  la  lógica  plutocrática  de  
Uribe!  
  
TR:  ¿Y  qué  opina  sobre  las  leyes  aprobadas?  
  
JER:  Peor.  La  ley  de  la  sostenibilidad  fiscal,  bien  llamada  del  entierro  de  los  derechos  sociales  de  la  
Constitución,  puede  ser  la  reforma  más  retardataria  en  veinte  años.  Con  la  ley  de  regalías,  el  gobierno  
nacional  se  quedará  con  la  plata  que  tanta  falta  les  hace  a  los  pobres  de  municipios  y  departamentos.  Para  
fiesta  de  los  corruptos,  tiraron  a  acabar  con  las  acciones  populares;  en  salud,  Santos  logró  lo  que  Uribe  no  
pudo  con  la  emergencia  social;  la  ley  del  primer  empleo  se  burla  de  los  jóvenes  y  los  desempleados  y  presiona  
que  el  fisco  persiga  a  los  microempresarios;  se  aprobó  una  norma  que  trata  a  los  niños  que  delinquen  no  
como  víctimas  sino  como  victimarios;  va  otra  que  les  rebaja  las  tarifas  de  electricidad  en  600  mil  millones  de  
pesos  a  la  gran  industria  y  les  pasa  esa  factura  a  los  estratos  1,  2  y  3.  Y  todo  esto  lo  aprobaron  los  uribo-‐
santistas  o  los  santo-‐uribistas  como  hermanitos.  No  mencioné  la  ley  de  víctimas  porque  creo  que  requiere  de  
una  mirada  aparte.  
  
TR:  ¿Qué  opina  sobre  ella  y  sobre  la  restitución  de  tierras  que  va  con  ella?  
  
JER:  La  presidenta  del  Polo,  Clara  López,  y  los  voceros  en  el  Congreso  le  enviamos  una  carta  a  Santos  
recordándole  que  hemos  sido  más  partidarios  que  nadie  en  reparar  a  las  víctimas,  pero  no  con  cualquier  ley.  
Recordamos  que  el  liberalismo  y  el  Polo  en  el  Congreso  no  le  respaldamos  una  ley  de  víctimas  a  Uribe  porque  
era  para  engañarlas  a  ellas  y  al  país.  Advertimos  que  el  proyecto  del  gobierno  tenía  fallas  graves  que  el  Polo  
no  podía  pasar.  Y  la  cosa  va  mal.  El  gobierno  tiene  decidido  no  establecer  en  la  ley  el  monto  de  las  
indemnizaciones  y  dejarlo  en  sus  manos,  con  esa  suma  supeditada  a  la  sostenibilidad  fiscal,  lo  que  le  da  el  
poder  de  burlarse  de  los  agraviados.  Sostiene  que  solo  serán  reconocidas  víctimas  por  hechos  ocurridos  
después  de  1991,  otra  pretensión  inaudita.  La  restitución  de  tierras  apenas  operará  en  las  zonas  que  escoja  
el  gobierno  y  en  la  ley  no  hay  nada  que  facilite  que  los  despojados  puedan  regresar  a  sus  fincas  y  sostenerse  
en  ellas,  cuando,  según  el  propio  gobierno,  el  80  por  ciento  no  quiere  regresar  a  ellas,  entre  otras  razones,  
por  su  debilidad  económica  y  porque  la  violencia  no  ha  desaparecido.  Además,  si  la  ley  resultara  perfecta,  
tampoco  tiene  los  alcances  que  la  propaganda  santista  le  otorga.  
  
TR:  ¿Cómo  así?  
  
JER:  Supongamos  que  la  ley  resultara  perfecta  y  que  todos  los  desplazados  volvieran  a  sus  fincas,  cosa  que  no  
va  a  pasar.  Pero  supongámoslo.  El  mundo  rural  colombiano,  en  cuanto  a  la  tierra,  quedaría  como  en  1991,  
más  la  concentración  de  la  propiedad  generada  por  las  quiebras  causadas  por  el  neoliberalismo  y  las  
compraventas  legales.  Nada  de  qué  enorgullecerse,  porque  el  mundo  rural  de  ese  entonces  era  un  desastre.  
Y  todavía  queda  el  debate  de  fondo:  ¿Cuál  es  la  política  agraria  de  Santos?  ¿Qué  quiere  él  que  pase  con  



todas  las  tierras  y  toda  la  producción  agraria,  sea  que  la  restitución  salga  bien,  regular  o  mal  y  termine  en  
que  los  desplazados  se  queden  con  las  tierras  o  ahí  mismo  las  vendan  o  las  arrienden?  
  
TR:  ¿Cuál  es  la  política  agraria  de  Santos?  
  
JER:  Primero,  y  esto  es  lo  determinante,  más  libre  comercio,  que  aumentará  las  importaciones  que  
reemplazan  el  trabajo  nacional  por  el  extranjero  y  arruinan  y  les  quitan  sus  fincas  a  muchos.  Un  indígena  que  

lombrices.  No  comemos  tierra.  Esta  la  necesitamos  para  producir  alimentos  y  la  política  oficial  no  nos  deja  
hacerlo.  Casi  tod

tierras  para  montar  haciendas  de  35,  40  mil  hectáreas,  ideas  heredadas  de  Uribe  y  de  Arias   recuerden  
Carimagua ,  y  que  incluso  pueden  ser  para  los  monopolios  extranjeros.  El  ministro  de  Agricultura  ha  dicho  
que  la  guía  es  la  gran  plantación  brasileña  y  él  y  Santos  han  explicado  que  los  pobres  del  campo  serán  
peones  o  neo  aparceros  en  los  grandes  proyectos.  Podemos  estar  ante  la  política  de  mayor  concentración  de  
la  tierra  rural  de  la  historia  de  Colombia,  con  algo  relativamente  nuevo  y  muy  grave:  el  apalancamiento  del  
capital  financiero  y  las  trasnacionales,  todo  según  los  lineamientos  del  Banco  Mundial,  que  ordena  sanear  los  
títulos  de  propiedad   lo  que  también  pasará  con  las  fincas  de  la  restitución   y  pasarles  las  tierras  a  los  

  
  
TR:  De  todos  modos,  se  dice  que  aquí  hay  una  profunda  ruptura  de  Santos  con  Uribe  y  que  se  desvertebra  a  
los  victimarios  y  todo  su  poder  en  el  campo  
  
JER:  Cuentos.  Esas  son  afirmaciones  que  no  tienen  asidero  en  la  realidad  y  que  los  santistas,  calculadores  o  
ingenuos,  no  pueden  demostrar.  Uribe  también  presentó  una  ley  de  víctimas.  ¿Si  la  restitución  de  las  tierras  
resultara  perfecta,  habría  en  el  país  un  cambio  de  la  profundidad  como  el  que  insinúan?  ¿Cuáles  son  las  
diferencias  de  Santos  y  Uribe  sobre  los  TLC  y  la  política  de  tierras  del  Banco  Mundial?  ¿Controvierten  sobre  
entregarles  las  tierras  públicas  de  la  Orinoquia  al  monopolio  y  a  los  extranjeros  o  sobre  llenar  a  Colombia  de  
carimaguas  y  aplastar  las  aspiraciones  campesinas  con  la  neo  aparcería  y  el  peonaje?  ¿Lo  único  que  
determina  la  naturaleza  de  Sant
Santos  no  da  para  presentarlo  como  progresista.  Eso  es  una  desproporción  que  no  resiste  análisis  y  una  
viveza  que  en  Colombia  tiene  tradición.  Aquí  ha  sido  común  presentarse  como  avanzado  hablando  de  los  
pobres  del  campo  y  tirándoles  unos  mendrugos.  Pero  la  realidad  es  que  va  casi  un  siglo  de  hacer  demagogia  
con  el  campesinado  mientras  logran  dos  fines:  mantenerlo  sin  tierra  e  impulsar  todas  las  orientaciones  
retardatarias  de  Washington.  
  
TR:  ¿Petro  se  fue  del  Polo  porque  la  mayoría  del  Partido  no  lo  apoyó  en  sus  acuerdos  con  Santos?  
  
JER:  La  idea  de  los  acuerdos  con  Santos,  que  embellecía  a  este  y  le  facilitaba  su  engaño,  fue  una  decisión  que  
Petro  tomó  sin  consultarle  a  nadie  en  el  Polo  y  sin  duda  contó  en  su  retiro.  Pero  realmente  salió  porque,  
estando  en  minoría  dentro  del  Polo,  intentó  imponerle  sus  puntos  de  vista,  lo  cual,  para  peor,  quiso  hacerlo  
mediante  ataques  bárbaros  al  proyecto  histórico  de  unidad  de  la  izquierda  democrática.  
  
TR:  ¿Qué  le  pasará  al  Polo?  
  
JER:  Que  seguirá  adelante  por  tres  razones.  La  base  del  Partido  se  ha  templado  y  cada  vez  entiende  mejor  
que  nos  atacan  no  por  nuestros  errores  sino  por  la  corrección  de  nuestras  posiciones  programáticas  y  
nuestros  aciertos  políticos,  cosa  que  la  lleva  a  mantenerse  firme  en  la  defensa  de  este  proyecto  político.  Un  
partido  de  izquierda  democrática  solo  puede  promover  la  unidad  y  crecer  hasta  convertirse  en  mayoritario  si  
es  capaz  de  derrotar  las  pretensiones  antidemocráticas  internas.  El  Polo  no  se  doblegará  ante  quienes  hay  
que  vencer  para  poder  transformar  a  Colombia.  Con  estas  enseñanzas,  el  Polo  tiene  futuro  y  adelantará,  
unido,  una  excelente  campaña  para  las  elecciones  de  octubre  próximo.  
  



  
  
JER:  El  principal  acierto  del  Polo  en  este  momento  fue  declararse  en  oposición  a  Santos  y  llamar  a  los  
colombianos  a  movilizarse  en  contra  de  su  gobierno.  El  Polo  acertó  porque,  con  sus  principios  en  la  mano,  
que  representan  los  intereses  de  los  colombianos,  decidió  rechazar  el  engaño  santista.  Al  decir  de  Carlos  
Gaviria,  los  polistas  no  somos  como  los  que  no  saben  para  donde  van  y,  por  tanto,  cualquier  bus  les  sirve.  
Que  los  polistas  y  los  colombianos  cuenten  con  que  este  partido  será  capaz  de  encabezar  las  profundas  
transformaciones  democráticas  que  requiere  el  país,  las  cuales  se  concretarán  cuando  las  mayorías  
nacionales  se  decidan  a  cambiar  y,  a  partir  de  ese  cambio,  cambiemos  a  Colombia  /.  Tribuna  Roja  13.01.  
2011  
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Editorial  de  VOZ  Edición  2573  del  19  al  25  de  enero  de  2011  
  
Desde  el  comienzo  de  las  llamadas  negociaciones  de  Ralito  y  de  la  aprobación  de  la  ley  de  justicia  y  paz,  
desde  estas  páginas  alertamos  de  la  farsa  de  la  paz  con  narcotraficantes  y  paramilitares.  Sin  vacilaciones,  

señalamos  que  el  paramilitarismo  seguía  vivito  y  coleando  en  el  territorio  nacional.  
  
Los  crímenes  continuaron  contra  la  izquierda,  dirigentes  sindicales  y  militantes  del  Partido  Comunista   y  
hasta  inauguraron  al  naciente  Polo  Democrático  Alternativo-‐,  aún  con  los  capos  del  paramilitarismo  en  las  
cárceles.  Así  se  lo  advertimos  al  Gobierno  Nacional,  inclusive  al  presidente  Álvaro  Uribe  Vélez  en  la  Casa  de  
Nari,  en  reunión  pública  y  a  la  cual  ingresamos  por  la  puerta  principal,  en  la  quel  le  reclamos  por  los  
asesinatos  de  comunistas  en  el  sur  del  Tolima.  Uribe,  enfadado,  nos  respondió  que  eso  no  era  cierto  y  cuando  
le  enumeramos  los  muertos  de  carne  y  hueso,  entre  dientes  dijo  que  en  Colombia  había  mucha  gente  mala  y  
cualquiera  podía  ser  el  responsable  de  esos  crímenes.  
  
Extraditados  los  principales  jefes  del  paramilitarismo,  que  nunca  abandonaron  el  poder  y  el  control  en  sus  

fueron  creciendo  como  espuma  a  lo  largo  y  ancho  del  país.  El  gobierno  de  Uribe,  los  mandos  militares  y  de  
policía  se  inventaron  el  cuento,  con  la  complicidad  de  organismos  internacionales  y  de  algunos  países  

narcotráfico  continuó,  los  crímenes  y  masacres  aumentaron  casi  que  en  secreto,  mientras  los  voceros  

parecía  más  un  término  inofensivo  que  realmente  enérgico  para  el  potencial  poder  criminal  que  
representaban.  
  
Casi  que  en  solitario,  en  las  páginas  de  este  semanario,  semana  tras  semana,  denunciamos  crímenes,  
masacres,  desapariciones  e  intimidaciones,  en  numerosos  casos  con  la  complicidad  de  la  Fuerza  Pública.  Casi  
el  mismo  libreto  que  con  los  paramilitares  en  los  últimos  30  años.  El  31  de  diciembre  denunciamos  el  
asesinato  de  Luis  Mayuza,  el  último  hombre  que  le  quedaba  a  una  familia  desplazada  del  Meta,  que  fue  
exterminada  sin  piedad.  Nadie  dijo  nada.  El  silencio  fue  total.  El  crimen  fue  en  La  Unión  Valle  del  Cauca,  
donde  se  ha  detectado  el  accionar  impune  de  grupos  paramilitares,  que  la  policía  insiste  en  llamar  Bacrim.  
No  hubo  titulares  ni  discursos  de  los  voceros  del  Gobierno  Nacional  ni  amenazas  del  Vicepresidente  de  la  
República.  
  
Tuvo  que  ocurrir  el  crimen  de  dos  estudiantes  de  la  Universidad  de  los  Andes,  Mateo  Matamala  y  Margarita  
Gómez,  miembros  de  prestantes  familias  bogotanas,  para  que  el  país  despertara  y  se  conociera  la  existencia  
de  estas  bandas  de  paramilitares,  que  siguen  contando  con  la  colaboración  de  militares  y  policías.  En  
Córdoba,  nunca  hubo  un  solo  operativo  para  perseguirlos  y  capturarlos,  como  está  sucediendo  ahora,  sin  
contundentes  resultados  todavía.  



  
Son  paramilitares  y  narcotraficantes,  que  tienen  el  mismo  origen  y  los  mismos  cómplices  de  sus  predecesores  
en  los  últimos  30  años  en  el  marco  de  la  doctrina  de  seguridad  nacional  gringa  y  de  los  planes  de  exterminio  
de  la  izquierda.  ¡Que  no  nos  vengan  con  cuentos!  El  general  Naranjo  se  rasga  las  vestiduras,  porque  los  

autoridades,  en  primer  lugar  de  la  Fuerza  Pública.  Semejante  discurso  tiene  tufo  a  demagogia.  Las  
autoridades  tienen  que  responder  por  qué  no  los  han  desmantelado,  como  nunca  lo  hicieron  antes.  
  
Córdoba,  Urabá,  Costa  Atlántica,  Tolima,  parte  de  Santander,  Antioquia,  siguen  en  poder  de  estos  grupos,  
que  sólo  pueden  sostenerse  porque  son  apoyo  para  la  estrategia  antiterrorista  de  la  seguridad  democrática.  
Uribe  trató  de  legalizarlos,  actuó  con  ellos  y  hasta  se  apoyó  en  el  proselitismo  armado  para  promover  su  

ue  no  vengan  con  cuentos,  por  lo  demás  porque  es  un  lastre  del  actual  
Gobierno,  heredero  del  anterior.  Se  requieren  resultados  concretos  y  mayor  exigencia  del  exterior  de  donde  
provienen  muchas  complicidades  por  omisión  y  del  norte  
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La  ciudad  modelo  que  se  construirá  en  Honduras  a  mediano  o  largo  plazo  dispondrá  de  un  régimen  especial  
en  materia  laboral  para  regular  las  relaciones  obrero-‐patronales  de  manera  tal  que  mantenga  satisfechos  a  
los  empresarios  y  a  los  empleados  que  vivirán  en  las  zonas  desarrolladas.  
  
El  Congreso  aprobó  anoche  en  su  tercer  y  último  debate  la  reforma  constitucional  que  da  vida  a  este  modelo  
de  desarrollo  único  en  América  Latina.  
  
Tras  amplias  deliberaciones,  la  reforma  se  aprobó  casi  de  manera  unánime  (126  a  favor,  uno  en  contra  y  una  
abstención).  
  
Lea:  Dictamen  del  Congreso  Nacional  sobre  proyecto  de  Ciudad  Modelo  en  Honduras  
  
El  diputado  Augusto  Cruz  Ascencio,  de  la  Democracia  Cristiana  votó  en  contra;  mientras  que  el  liberal  por  
Cortés,  Darío  Banegas,  se  abstuvo.  
  
Por  su  parte,  el  diputado  Marvin  Ponce,  de  Unificación  Democrática,  propuso  que  la  reforma  fuera  sometida  
a  una  consulta  popular,  sin  embargo,  la  cámara  rechazó  la  propuesta.  
  
Apenas  un  diputado  votó  a  favor,  pese  a  que  semanas  atrás  se  liberó  el  artículo  5  de  la  Constitución  de  la  
República  para  "escuchar  al  pueblo  en  los  temas  importantes  de  la  nación".  Al  finalizar  la  discusión,  los  
diputados  dieron  sonoros  aplausos  y  hasta  cantaron  el  Himno  Nacional.  
  
No  a  los  conflictos  
  
El  mayor  deseo  de  los  grandes  inversionistas  que  se  supone  vendrán  al  país  es  no  tener  conflictos  laborales  
que  atrasen  la  producción  o  pongan  en  peligro  los  grandes  capitales  que  se  destinarán  a  la  infraestructura  y  
a  la  instalación  de  grandes  industrias.  



  
"Va  haber  un  estatuto  distinto  en  materia  laboral  porque  recordemos  que  por  nuestro  Código  Laboral,  y  por  
las  condiciones  que  están  ahí,  muchos  inversionistas  -‐nacionales  y  extranjeros-‐  no  vienen  porque  solo  
pasamos  en  huelgas,  en  paros  y  eso  les  perjudica",  dijo  EL  HERALDO  el  secretario  del  Congreso  Nacional,  
Rigoberto  Chan  Castillo.  
  
"Habrá  un  estatuto  especial  en  relación  a  las  condiciones  laborales  como  existe  también  en  los  países  donde  
este  ejemplo  de  desarrollo  económico  se  ha  dado.  Vamos  a  tener  un  estatuto  especial  relacionado  con  las  
relaciones  obrero-‐patronales",  añadió  el  congresista.  
  
El  decreto  que  da  vida  a  la  ciudad  modelo  establece  que  las  regiones  especiales  de  desarrollo  "deben  ser  
fijadas  por  un  estatuto  constitucional  aprobado  por  el  Congreso  Nacional  con  una  mayoría  calificada  de  dos  
terceras  partes  de  la  totalidad  de  sus  miembros".  
  
"Una  vez  promulgado  ese  estatuto  constitucional  solo  podrá  ser  modificado,  reformado,  interpretado  o  
derogado  con  la  misma  mayoría  antes  indicada,  previo  referéndum  a  los  ciudadanos  que  habiten  la  región  
especial  de  desarrollo  de  que  se  trate".  
  
Será  en  base  a  este  estatuto  constitucional  que  se  desarrollará  el  trato  laboral  con  los  trabajadores,  pero  
deberá  tenerse  cuidado  en  garantizar  las  conquistas  laborales  y  los  derechos  humanos  porque  Honduras  es  
parte  de  tratados  internacionales  que  no  pueden  estar  por  debajo  de  las  leyes  hondureñas,  advirtió  el  
diputado  y  especialista  en  materia  laboral  German  Leitzelar.  
  
Por  su  parte,  Chang  Castillo  dijo  que  los  conflictos  laborales,  mercantiles  y  civiles  que  surjan  al  interior  de  los  
mil  kilómetros  cuadrados  serán  resueltos  por  fueros  jurisdiccionales  en  base  a  la  Ley  de  conciliación  de  
Arbitraje,  vigente  en  Honduras  desde  hace  14  años.  
  
Si  una  de  las  partes  en  conflicto  no  queda  satisfecha  de  una  resolución  judicial,  podrá  acudir  a  la  instancia  
superior:  las  cortes  de  apelaciones  y  la  Corte  Suprema  de  Justicia.  
  
El  diputado  y  vicepresidente  del  Congreso,  Marvin  Ponce,  dijo  que  si  bien  es  cierto  los  hondureños  estamos  
ávidos  de  trabajo,  los  políticos  tienen  la  responsabilidad  de  salvaguardar  la  dignidad  humana  al  momento  de  
legislar  la  relación  obrero-‐patronal  en  la  zona  en  desarrollo.  
  
El  diputado  Celín  Discua,  jefe  de  la  bancada  del  Partido  Nacional,  no  descartó  que  los  hondureños  que  
laboren  en  la  ciudad  modelo  no  tengan  necesidad  de  recurrir  a  huelgas  u  otro  tipo  de  conquistas  porque  
estarán  bien.  
  
Lo  que  se  debe  hacer  es  inculcar  a  los  centros  de  enseñanza  técnica  que  preparen  a  los  jóvenes  bajo  
estándares  de  calidad,  porque  este  tipo  de  población  será  la  primera  que  tendrá  opciones  de  trabajo  en  las  
regiones  especiales  de  desarrollo,  recomendó,  por  su  lado,  el  diputado  democristiano  Orle  Solís.  
  
Las  regiones  especiales  de  desarrollo  tendrán  personalidad  jurídica,  contarán  con  su  propio  sistema  de  
administración  pública  y  emitirán  su  propia  normativa  legal,  que  deberá  ser  aprobada  o  improbada  por  el  
Congreso  Nacional  por  mayoría  simple  de  la  totalidad  de  sus  miembros.  
  
Además,  contarán  con  su  propio  fuero  jurisdiccional,  podrán  firmar  tratados  y  convenios  internacionales  en  
temas  relacionados  con  el  comercio  y  cooperación  en  materias  de  su  competencia,  que  deberán  ser  
ratificados  por  el  Congreso  Nacional.  
  
Soberanía  garantizada  
  



El  Congreso  Nacional,  después  de  conocer  una  serie  de  preocupaciones  y  críticas  de  diferentes  sectores  
relativas  a  la  soberanía,  al  final  cambió  sustancialmente  el  proyecto  garantizando  la  invariabilidad  del  
territorio  y  la  jurisdicción  política  del  Estado  sobre  las  zonas  en  desarrollo.  
  
Se  había  cuestionado  el  hecho  de  que  se  estaría  creando  un  estado  pequeño  dentro  del  Estado  hondureño.  
Sin  embargo,  el  decreto  que  da  luz  verde  a  los  modelos  de  desarrollo  establece  que  "al  momento  de  su  
creación  deberá  garantizarse  que  se  respete  todo  lo  dispuesto  en  los  artículos  12  y  13  de  esta  Constitución".  
  
El  artículo  doce  dice  que  "el  Estado  ejerce  soberanía  y  jurisdicción  en  el  espacio  aéreo  y  en  el  subsuelo  de  su  
territorio  continental  e  insular,  mar  territorial,  zona  contigua,  zona  económica  exclusiva  y  plataforma  
continental".  El  trece,  por  su  parte,  establece:  "En  los  casos  a  que  se  refieren  los  artículos  anteriores,  el  
dominio  del  Estado  es  inalienable  e  imprescriptible".  
  
También  hay  un  párrafo  del  decreto  que  supedita  las  zonas  a  control  del  gobierno.  "Las  regiones  especiales  
de  desarrollo  están  sujetas  al  gobierno  nacional  en  todos  los  temas  relacionados  a  soberanía,  defensa  
nacional,  relaciones  exteriores,  elecciones,  emisión  de  documentos  de  identidad  y  pasaportes",  subraya.  

"Nicaragua  está  sentando  un  peligroso  precedente"  

Arturo  Wallace  
BBC  Mundo  
  
Reproduzca  el  contenido  en  Real  Player  o  Windows  Media  
  
A  principio  de  noviembre  Costa  Rica  denunció  la  invasión  de  un  pequeño  pedazo  de  su  territorio  por  parte  de  
tropas  nicaragüenses.  
  
Pero  Nicaragua,  que  sostiene  que  el  territorio  en  cuestión  le  pertenece  bajo  los  términos  de  un  tratado  
suscrito  en  1858,  rechaza  las  acusaciones.  
Barca  nicaragüense  en  el  Río  San  Juan  
  
Las  labores  de  dragado  del  Río  San  Juan  son  parte  de  la  disputa.  
  
Casi  tres  meses  después,  y  después  de  una  fracasada  mediación  de  la  Organización  de  Estados  Americanos  
los  dos  países  están  intentando  dirimir  sus  diferencias  en  la  Corte  Internacional  de  Justicia  de  La  Haya.  
  
Y  aunque  esta  semana  las  dos  naciones  también  iniciaron  un  nuevo  proceso  de  diálogo,  facilitado  por  México  
y  Guatemala,  el  canciller  costarricense  René  Castro  también  inició  una  gira  por  varias  capitales  europeas,  en  
un  esfuerzo  por  convencer  a  la  comunidad  internacional  que  lo  que  está  ocurriendo  en  Centroamérica  "puede  
estar  sentando  un  peligroso  precedente".  
  
clic  Lea  también:  Río  revuelto,  sin  ganacia  de  pescadores  
  
BBC  Mundo  conversó  con  él  a  su  paso  por  Londres.  
  
A  casi  tres  meses  de  distancia,  el  mundo  parece  muy  poco  interesado  por  lo  que  está  ocurriendo  entre  Costa  

  
  
Si.  Creo  que  el  hecho  de  que  Costa  Rica  escogiera  exclusivamente  el  Derecho  Internacional  para  resolver  el  
conflicto,  bajó  la  atención  de  muchas  gentes  que  están  acostumbradas  a  conflictos  mucho  más  calientes.  
  
¿Cuáles  son  entonces  las  alternativas  de  Costa  Rica?  
René  Castro,  ministro  de  Relaciones  Exteriores  de  Costa  Rica  



  
Castro:  "Costa  Rica  acatará  cualquier  decisión  de  La  Haya".  
  
Nosotros  fuimos  a  la  Corte  Internacional  de  Justicia  (CIJ)  después  de  haber  ido  a  la  OEA,  porque  Nicaragua  
decidió  que  la  OEA  no  era  un  órgano  legítimo,  desconoció  sus  peticiones  y  más  bien  se  separó  -‐por  lo  menos  
temporalmente-‐  de  ese  ente.  
  
Fuimos  a  la  CIJ  porque  la  corte  obliga  a  un  tratamiento  mucho  más  riguroso  de  los  planteamientos.  Y  porque  
al  final  Nicaragua  también  indicó  que  ese  era  su  foro  preferido,  y  en  el  que  tenía  confianza.  
  
Tenemos  la  esperanza  de  que  en  unas  semanas  se  resuelva  el  tema  de  nuestra  petición  de  medidas  
cautelares.  El  otro  tema,  el  de  fondo,  va  a  tomar  varios  años.  
  
clic  Lea  también:  Costa  Rica,  Nicaragua  y  el  Río  de  la  discordia  
  

  
  
No  ha  habido  una  disputa  territorial  en  113  años.  Lo  que  ha  habido  aquí  ahora  es  un  intento  de  redefinición  
de  límites.  Nosotros  hemos  denunciado  que  se  ha  abierto  un  canal  artificial  con  el  argumento  de  que  ese  
canal  existió  hace  200  años,  pero  Nicaragua  no  pudo  presentar  en  la  corte  ningún  mapa,  ningún  documento  
apoyando  esa  tesis...  
  
Lo  que  presentó  fue  una  solicitud  de  redefinición  de  fronteras  con  una  interpretación  muy  imaginativa  de  las  
palabras  del  tratado  original  de  1858,  pero  nos  quedó  debiendo  a  todos  las  pruebas.  
  
Pero  es  lo  tiene  que  determinar  la  Corte,  ¿no?  ¿Está  Costa  Rica  dispuesta  a  aceptar  cualquier  decisión  de  la  
corte  de  La  Haya?  
  
Absolutamente.  Costa  Rica  no  tiene  ninguna  otra  alternativa  que  no  sea  el  uso  Derecho  Internacional  y  la  
Corte  juega  un  papel  fundamental.  
  
Creemos  que  su  resolución  va  a  ser  acatada,  esperamos  que  por  las  dos  partes.  Y  en  el  caso  nuestro  tenemos  
la  esperanza  de  que  sea  una  definición  rápida,  porque  hay  un  daño  ambiental  que  exacerba  y  genera  mucha  
ansiedad  en  el  pueblo  costarricense,  especialmente  en  los  jóvenes.  
  
El  tema  el  daño  ambiental  derivado  de  los  trabajos  de  dragado  que  se  realizan  en  un  río  que  es  
exclusivamente  nicaragüense  también  es  parte  de  la  demanda.  Pero  para  Nicaragua  eso  demuestra  que  

  
  
Ampliar  imagen  
  
Lo  que  pasa  es  que  estamos  frente  a  dos  proyectos  distintos.  Uno  es  el  que  Ud.  mencionó,  en  el  que  por  
supuesto  nos  preocupan  los  efectos  indirectos  que  ese  dragado  pueda  provocar  sobre  Costa  Rica.  
  
Pero  en  eso  nuestra  acción  fundamentalmente  es  monitorear,  controlar,  medir,  verificar  que  no  suceda  algo.  
Y  si  sucede  algo,  pues  actuar.  
  
Lo  qu
inexplicable  las  tropas  (nicaragüenses)  cruzaron  la  frontera  y  comenzaron  a  abrir  un  canal  de  más  o  menos  
sobre  un  kilómetro  para  conectar  el  Río  San  Juan,  nicaragüense,  con  la  laguna  Los  Portillos,  que  también  es  
nicaragüense,  pero  a  través  de  isla  Portillos,  que  es  territorio  costarricense.  
  



Ésa  es  una  ocupación  ilegítima  de  nuestro  territorio  que  además  implica  romper  las  barras  de  arena  que  
separan  la  costa  con  el  agua  dulce  de  la  laguna  Los  Portillos,  y  está  desconociendo  la  inscripción  que  los  dos  
países  por  separado  hicimos  en  la  convención  Ramsar,  la  convención  de  humedales,  declarando  ambos  de  
que  este  era  un  humedal  de  importancia  internacional.  
  
¿Significa  eso  que  una  vez  que  la  CIJ  determine  cual  es  el  recorrido  del  río  que  debe  delimitar  la  frontera  
Costa  Rica  reconocerá  el  derecho  de  Nicaragua  a  realizar  cualquier  trabajo  sobre  el  San  Juan?  
Lo  que  decidirá  La  Haya  
  
En  el  corto  plazo  la  Corte  de  La  Haya  tiene  que  decidir  sobre  las  medidas  cautelares  solicitadas  por  Costa  
Rica:  
  
        *  Que  Nicaragua  no  despliegue  tropas  en  la  zona  de  Laguna  Los  Portillos  (que  Nicaragua  llama  Harbour  
Head).  
        *  Que  no  amplíe  el  caño  que  une  al  río  San  Juan  y  dicha  laguna.  
        *  Que  no  corte  árboles  o  remueva  vegetación  del  suelo  y  que  tampoco  deposite  sedimentos  en  territorio  
costarricense.  
  
El  fondo  de  la  disputa,  sin  embargo,  tiene  que  ver  con  la  interpretación  del  tratado  de  1858  que  define  la  
frontera  entre  ambas  naciones.  
  
Costa  Rica  no  tiene  mucho  que  opinar  de  lo  que  Nicaragua  haga  en  su  territorio  o  en  su  río.  Lo  que  cuida,  
monitorea  y  vigila  es  el  impacto  de  cualquier  obra  de  Nicaragua  y  de  cualquier  otro  país  sobre  el  territorio  

  
  
Por  otro  lado,  sin  embargo,  rechazamos  de  plano  la  afirmación  de  algunas  autoridades  nicaragüenses  de  que  
el  tratado  les  permite  usar  territorio  costarricense,  por  ejemplo  para  poner  sedimentos  del  dragado,  y  que  su  

  
  
Para  nosotros  eso  es  inaceptable.  Creemos  que  eso  fue  reservado  en  el  tratado  para  que  si  se  producía  ese  
daño  de  manera  indirecta,  castigarlo  con  una  indemnización,  pero  no  significa  que  se  tiene  un  cheque  en  
blanco  para  actuar  en  el  lado  nicaragüense  sin  tener  cuidado  del  impacto  en  el  territorio  de  Costa  Rica.  
  
¿No  sería  eso  una  prerrogativa,  un  costo  del  ejercicio  de  la  soberanía  nicaragüense  sobre  su  territorio?  Ahí  
está  por  ejemplo  el  proyecto  minero  de  Las  Crucitas:  Costa  Rica  reivindicó  en  su  momento  su  derecho  a  
seg   
  
Lo  interesante  es  que  en  esa  oportunidad  ONGs  nicaragüenses  y  costarricenses  hicieron  debates,  marcharon  
juntos,  y  ahora  nos  han  dicho  que  no  los  dejan  hacerlo,  q
caso  hizo  que  organizaciones  plantearán  ante  la  corte  una  revisión,  que  hizo  que  el  proyecto  en  este  
momento  se  encuentre  paralizado,  por  decisiones  internas.  
  
Decisiones  internas.  Al  fin  de  cuentas  fue  una     
  
Sí,  pero  nosotros  recibimos  abiertamente  a  las  ONGs  nicaragüenses  que  opinaron  sobre  el  proyecto  Crucitas  
y  el  posible  daño,  el  eventual  daño  que  este  proyecto  podría  producir  en  Nicaragua,  como  efecto  secundario.  
Y  ahorita  no  estamos  hablando  de  un  eventual  daño,  estamos  hablando  de  un  daño  real,  que  Costa  Rica  
reclama  y  que  Ramsar  y  US-‐Sat  han  verificado.  
  
En  su  momento  Costa  Rica  mencionó  la  oportunidad  de  invocar  al  TIAR,  un  tratado  que  obliga  a  los  países  
signatarios  a  apoyarse  militarmente  en  caso  de  agresión.  ¿Es  una  opción  que  están  considerando?  
Soldado  nicaragüense  en  la  ribera  del  Río  San  Juan  
  



La  presencia  de  militares  nicaragüenses  motivó  protestas.  
  
No.  Nosotros  decidimos  ir  exclusivamente  por  el  Derecho  Internacional.  Lo  que  si  analiza  Costa  Rica  es  que  
hay  una  posibilidad  de  que  este  precedente  sea  utilizado  en  otros  puntos  del  territorio.  
  
Y  eso  amerita  que  los  entes  multilaterales,  como  la  OEA  y  la  misma  ONU,  se  modernicen,  sean  mas  eficaces,  
para  que  los  ocho  países  del  continente  americano  que  hemos  decidido  no  tener  ejército   Costa  Rica,  
Panamá,  Haití  y  cinco  pequeñas  islas  del  Caribe-‐  tengamos  ese  derecho  y  no  por  ello  renunciemos  a  una  
defensa  de  nuestra  soberanía  con  fuerza,  con  seguridad.  
  
Pero  Costa  R   
  
Costa  Rica  carece  de  una  policía  de  fronteras  profesional  y  la  policía  tradicional  tiene  una  limitada  capacidad  

osotros  tenemos  que  estudiar  y  debatir  
con  más  profundidad  cuál  es  la  eficacia  de  los  organismos  multilaterales  y  valorar  como  Costa  Rica  
moderniza  su  policía  y  se  adecua,  por  un  lado,  a  situaciones  como  esta  que  ha  sucedido  en  la  frontera.  
  
Pero,  por  otro  lado,  también  a  la  depredación  de  nuestros  mares  o  recursos  naturales,  o  a  los  ataques  del  
crimen  organizado  que  no  son  iguales  a  los  que  habían  hace  20  años  o,  incluso,  diez  años  atrás.  
  
¿Ve  Usted  oportunidades  en  medio  de  esta  crisis?  
  
Con  Nicaragua  va  a  darse  un  periodo  largo  de  reconstrucción  de  confianza,  de  las  relaciones,  de  volver  a  
tener  una  política  de  buenos  vecinos,  pues  creo  que  han  sido  seriamente  dañadas.  
  
Con  Panamá  tenemos  un  acuerdo  firmado  para  el  trabajo  transfronterizo  que  antes  del  conflicto  le  habíamos  
propuesto  a  Nicaragua  hacer  igual...  
  
Desgraciadamente,  nunca  nos  contestaron,  y  en  los  últimos  tres  meses  nosotros  nos  sentimos  agredidos  y  
con  poca  voluntad  de  trabajo.  
  
Va  a  haber  que  hacer  un  esfuerzo  de  reconstrucción  de  una  relación  deteriorada,  pero  no  va  a  ser  fácil.  

Honduras  es  catalogado  como  el  país  más  violento  de  Centroamérica  

Caracas,  19  Ene.  AVN  .-‐  La  República  de  Honduras  es  el  país  más  violento  de  Centroamérica  y  el  segundo  de  
Latinoamérica,  según  el  Índice  de  Paz  Global  (GPI)  elaborado  por  el  Institute  for  Economics  and  Peace  (IEP)  y  
publicado  este  miércoles.  
  
Según  el  estudio  realizado  por  esta  organización  que  analiza  las  relaciones  entre  la  economía,  la  paz  y  el  
desarrollo  económico,  Honduras  calificó  en  el  puesto  125,  de  149  países,  lo  que  representa  un  índice  de  
violencia  bastante  importante.  
  
Además  la  investigación,  difundida  por  la  agencia  de  noticias  Prensa  Latina,  indica  que  la  nación  
centroamericana  bajó  13  peldaños  en  relación  con  el  año  pasado,  lo  que  indica  ha  tenido  un  aumento  de  su  
nivel  de  violencia.  
  
Según  el  IEP,  el  índice  lo  componen  23  parámetros  cualitativos  y  cuantitativos  en  los  que  se  combinan  
factores  internos  y  externos  tales  como  el  gasto  militar,  inseguridad  y  crimen  y  el  respeto  de  los  Derechos  
Humanos.  
  
También  analiza  los  niveles  de  democracia,  relaciones  con  naciones  vecinas,  transparencia  en  la  función  
pública,  educación  y  expectativa  de  vida,  entre  otros.  



Diputado  de  la  derecha  califica  de  positiva  gestión  de  la  Policía  Nacional  Bolivariana  

Caracas,  19  Ene.  AVN  .-‐  El  diputado  del  partido  de  la  derecha  Primero  Justicia  (PJ),  Julio  Borges,  reconoció  
que  el  trabajo  de  la  Policía  Nacional  Bolivariana,  creada  por  el  Ejecutivo  Nacional,  es  positiva,  lo  cual  ha  
podido  presenciarlo  en  recorridos  por  sectores  populares  de  Caracas,  como  Catia,  en  la  parroquia  Sucre,  en  
donde  la  destacada  labor  del  cuerpo  policial  es  evidente.  
  
Estas  declaraciones  se  produjeron  en  el  programa  Contragolpe,  de  Venezolana  de  Televisión  (VTV),  en  el  que  
debatió  con  Soraya  El  Achkar,  secretaria  ejecutiva  del  Consejo  General  de  Policía,  acerca  del  tema  de  la  
seguridad  en  nuestro  país.  
  

labor  ha  sido  positiva,  pero  eso  tiene  que  crecer  en  todo  el  territorio  nacional  y  tiene  que  ser  parte  de  un  
sistema.  Tiene  que  actuar  una  policía  bien  entrenada  y  bien  capacitada,  con  justicia  y  donde  no  haya  

  
  
Al  respecto,  Borges  ahondó  más  en  su  valoración  hacia  la  eficacia  de  la  PNB,  desde  su  creación,  para  atacar  
el  problema  de  la  inseguridad.  
  

el  oeste  de  Caracas,  en  Catia,  la  parroquia  Sucre.  Ha  sido  una  policía  que  en  mi  caso  ha  habido  un  trato  de  
respeto,  de  buscar  servir  y  eso  uno  lo  ve  positivo,  porque  parte  del  trabajo  que  tenemos  que  hacer  es  que  la  

ión  permanente  y  constante  que  el  
cuerpo  de  seguridad  ha  demostrado  en  beneficio  de  la  comunidad.  
  
A  poco  más  de  un  año  de  su  creación,  la  Policía  Nacional  Bolivariana  (PNB)  sigue  teniendo  80%  de  aceptación  
por  parte  del  pueblo,  gracias  a  su  accionar  basado  en  el  respeto  a  los  Derechos  Humanos  y  a  la  labor  del  
policía  comunal.  

Luz  verde  a  una  reforma  policial  

A  futuro,  la  fuerza  dependerá  del  Ministerio  del  Interior,  incluyendo  su  presupuesto.  Llega  tras  el  intento  de  
golpe  del  año  pasado.  
  
El  gobierno  de  Ecuador  emprendió  la  reforma  de  la  policía,  pendiente  desde  el  intento  de  derrocamiento  del  
30  de  septiembre  pasado.  El  presidente  Rafael  Correa  firmó  un  decreto  a  través  del  que  sometió  a  la  órbita  
del  Ministerio  del  Interior  todo  el  funcionamiento  de  la  f

el  poder  para  reformar  la  estructura  administrativa  y  operativa  del  cuerpo  dentro  de  un  plazo  de  90  días.  
  
Con  ese  golpe  de  pluma,  el  presidente  desmanteló  más  de  30  años  de  autogobierno  de  la  policía.  El  
Ministerio  del  Interior  gestionará,  así,  todos  los  bienes  de  la  Policía  Nacional,  sus  créditos  y  su  presupuesto.  
Además  se  encargará  de  su  representación  legal  y  extrajudicial.  Y  administrará  las  condecoraciones,  sueldos  
y  sobresueldos  de  los  policías  y  conocerá  por  primera  vez  en  detalle  el  manejo  financiero  interno  del  cuerpo.  
  
Fue  precisamente  el  descontento  en  torno  de  un  proyecto  de  ley  del  gobierno  sobre  temas  salariales  
espoleado  por  políticos  de  oposición,  según  Correa   el  que  llevó  al  alzamiento  del  30  de  septiembre.  
Entonces,  un  grupo  de  efectivos  policiales  insurrectos  secuestró  al  presidente  ecuatoriano  y  lo  mantuvo  
cautivo  durante  varias  horas  en  una  habitación  de  hospital.  El  gobierno  abrió  medio  centenar  de  causas  
penales  contra  uniformados  y  civiles  por  los  hechos  de  ese  día,  y  más  de  700  expedientes  administrativos  que  
involucran  a  policías.  Sin  embargo,  hasta  ahora  el  Ejecutivo  no  había  acometido  una  reforma  profunda  de  la  
organización  y  hasta  la  cultura  interna  del  cuerpo.  
  



Alfredo  Santillán,  profesor  de  la  Facultad  Latinoamericana  de  Ciencias  Sociales  (Flacso),  consideró  que  la  
  

  
  
Consciente  del  malestar  que  el  cambio  podría  avivar,  Vera  explicó  las  modificaciones  y  el  alcance  del  decreto  
ante  los  medios  de  comunicación,  en  una  conferencia  de  prensa  que  ofreció  en  la  comandancia  de  la  policía,  
rodeado  de  sus  altos  mandos.  El  encargado  de  informar  los  cambios  a  los  diferentes  departamentos  
policiales  será  Patricio  Franco,  quien  fue  nombrado  comandante  general  de  la  Policía  Nacional  tras  el  30  de  
septiembre.  Comenzará  por  el  Regimiento  de  Quito,  foco  principal  del  levantamiento  destituyente,  hacia  
donde  se  dirigirá  hoy.  
  

upa  de  la  seguridad  interna,  no  

acabará  con  un  estatus  legal  que  le  daba  carácter  de  pseudo-‐independencia  y  pseudo-‐soberanía,  pseudo-‐
autonomía,  que  no  cabe  porque  es  una  institución  que  está  ligada  al  proceso  de  desarrollo  cotidiano  de  la  

  
  
Esa  situación  particular  le  permitió,  por  ejemplo,  poseer  el  70  por  ciento  de  las  acciones  de  Tecnistamp,  una  
empresa  que  elabora  uniformes  y  calzado,  y  Gasespol,  que  fabrica  gases  lacrimógenos,  chalecos  antibalas,  
escudos  de  protección  y  que  reacondiciona  armas  de  fuego.  Vera  aseguró  que  esos  activos  pasarán  a  manos  
del  Estado.  
  
Sin  embargo,  el  gobierno  quiere  ir  más  allá  y  estudia  cómo  compensar  al  accionista  minoritario,  el  
empresario  Carlos  Cevallos  Silva,  para  hacerse  con  el  ciento  por  ciento,  según  confirmó  un  alto  mando  
policial,  que  pidió  no  ser  identificado  por  lo  delicado  del  tema.  
  
Con  ello,  el  ministerio  retirará  de  las  manos  de  la  policía  una  fuente  de  ingresos  independientes  del  Estado.  
Ese  cambio  tampoco  caerá  bien  en  las  filas  de  la  fuerza,  confió  Santillán.  
  

admitió  Vera,  quien  explicó  que  resolverá  los  problemas  que  surjan  en  cooperación  con  los  directivos  del  
cuerpo.  

El  Partido  Verde  la  ve  gris  

Nación  La  elección  del  candidato  en  Bogotá,  las  posibles  alianzas  con  otros  sectores,  la  mirada  centralista  y  
las  investigaciones  a  su  vocero  amenazan  la  unidad  de  la  organización  que  obtuvo  la  segunda  votación  más  
importante  en  el  2010.  
César  Paredes,  periodista  de  Semana.com  
  
Atrás  quedó  la  época  en  que  los  exalcaldes  de  Bogotá  Luis  Eduardo  Garzón,  Enrique  Peñalosa  y  Antanas  
Mockus  aparecían  sonrientes  en  las  calles  de  Bogotá,  como  un  símbolo  de  unidad  y  caballerosidad  mientras  
hacían  campaña.  Ahora,  las  diferencias  de  estilo  e  ideológicas  han  salido  a  la  luz,  lo  que  amenaza  su  
cohesión.  
  
Al  menos  cuatro  retos  deberá  superar  la  colectividad  para  que  sus  líderes,  a  los  que  se  sumó  el  ex  alcalde  de  
Medellín  Sergio  Fajardo  el  año  pasado,  permanezcan  unidos:  la  elección  del  candidato  a  la  alcaldía  de  
Bogotá,  la  definición  de  las  alianzas  con  otros  sectores,  la  integración  real  con  los  líderes  regionales  y  la  
investigación  de  la  Contraloría  a  su  vocero.  Veamos:  
  
La  elección  del  candidato  
  



Este  fin  de  semana  los  23  integrantes  de  la  Dirección  Nacional  del  Partido  Verde  se  reunirán  en  Barranquilla.  
Uno  de  los  puntos  que  van  a  tratar  es  el  del  mecanismo  de  elección  de  los  posibles  candidatos  de  cara  a  las  
elecciones  del  2011.  
  
El  tema  no  es  menor,  pues  la  falta  de  claridad  sobre  quién  será  el  candidato  del  Partido  Verde  ha  dejado  en  
vilo  su  unidad.  Las  recientes  declaraciones  de  Mockus,  Peñalosa  y  Sergio  Fajardo  (exfórmula  vicepresidencial)  
dejaron  ver  las  diferencias  internas  en  la  dirección  de  la  colectividad.  
  
Primero  fue  el  excandidato  presidencial  Antanas  Mockus,  quien  en  declaraciones  a  la  prensa  no  descartó  la  
posibilidad  de  participar  en  una  consulta  para  elegir  el  candidato  a  la  alcaldía  de  Bogotá.  
  

raciones  al  noticiero  CM&.  
  

pasado  salió  del  Polo  Democrático  después  de  haber  sido  su  candidato  a  la  Presidencia.  
  
Sus  declaraciones  sorprendieron  a  varios  integrantes  del  partido  porque  los  Verdes  tenían  un  acuerdo  tácito  
de  apoyar  a  Peñalosa,  quien  fue  el  primero  en  anunciar  que  volvería  a  participar  en  las  elecciones  por  el  
segundo  cargo  más  importante  del  Ejecutivo.  Así  lo  confirmaron  varias  fuentes  de  la  organización.  
  

candidato,  por  lo  cual  me  parece  muy  bien  que  se  haga  una  consulta  no  sólo  con  Mockus  y  Peñalosa,  sino  
  

  
Peña
de  buen  recibo  en  la  colectividad  porque  atemperó  los  ánimos.  
  
Ahora,  la  colectividad  está  empeñada  en  definir  los  posibles  candidatos  a  través  de  una  consulta  o  de  una  
encuesta,  en  los  casos  donde  haya  más  de  dos  aspirantes.  El  temor,  según  no  ocultaron  algunos  de  los  
militantes  consultados  por  Semana.com,  es  que  Peñalosa  decida  ser  candidato,  independientemente  del  
resultado  de  la  consulta.  Por  eso  la  próxima  reunión  de  la  dirección  será  determinante.  
  
¿Petro  o  Uribe?  
  
Pero  la  salida  de  Mockus  puso  el  dedo  en  otra  llaga:  la  posibilidad  de  que  Petro  entre  a  la  colectividad.  Esa  
opción  es  respaldada  por  un  sector  del  Partido  Verde  en  el  que  están  antiguos  militantes  de  la  Alianza  
Democrática,  movimiento  político  que  surgió  de  los  acuerdos  de  paz  del  Gobierno  con  el  M-‐19,  al  cual  
perteneció  Petro.  
  
Pero  Peñalosa  ha  dicho  que  no  está  de  acuerdo  con  el  ingreso  de  Petro  a  ese  partido,  pues  ha  tenido  
diferencias  con  él  en  el  pasado.  Con  la  supuesta  llegada  de  Petro  a  la  colectividad,  Peñalosa  tendría  la  mejor  
excusa  para  irse  de  los  Verdes.  Sin  embargo,  el  propio  Petro  ha  dicho  que  su  interés  no  es  entrar  en  los  
Verdes  sino  formar  un  movimiento  propio.  
  
Entonces,  ¿a  qué  se  debieron  las  declaraci0nes  de  Mockus?  El  excandidato  presidencial  habló  con  CM&  dos  

  
  
Peñalosa  ha  mantenido  un  diálogo  fluido  con  el  uribismo  y  sus  coqueteos  no  le  disgustan,  más  cuando  La  U  
no  ha  encontrado  aún  su  candidato.  No  hay  que  olvidar  que  el  propio  Uribe  respaldó  a  Peñalosa  en  la  
campaña  por  la  alcaldía  de  Bogotá,  en  el  2007,  y  por  estos  días  varios  voceros  de  La  U  han  salido  a  defender  
esa  posible  alianza.  



  
Para  un  sector  del  partido,  esa  salida  no  fue  afortunada  porque  no  se  explica  cómo  se  podrían  aliar  con  
quienes  fueron  sus  contradictores  políticos  en  la  campaña  presidencial  en  la  que  Uribe  no  ahorró  ataques  al  
candidato     
  

  
  
Para  

  
  

  
  
Las  palabras  de  Sudarsky  dan  cuenta  de  una  de  las  debilidades  de  la  organización  que  pueden  dar  al  traste  
con  lo  que  han  conseguido:  la  falta  de  mecanismos  institucionales  para  dirimir  sus  diferencias.  
  
Muestra  de  ello  fue  otro  episodio  reciente.  La  semana  pasada  Fajardo,  en  Caracol  Radio,  hizo  duras  críticas  a  
la  dirección  del  partido  porque  el  debate  está  concentrado  en  quién  será  el  candidato  en  Bogotá  y  se  ha  
descuidado  la  dimensión  nacional.  Criticó,  por  ejemplo,  el  hecho  de  que  el  Partido  Verde  hubiera  cancelado  
una  gira  programada  para  darles  las  gracias  a  los  votantes  de  las  elecciones  del  2010.  
  
Horas  después,  la  representante  Ángela  Robledo  les  salió  al  paso  a  las  declaraciones  de  Fajardo  y  dijo  que  la  
gira  no  se  había  cancelado  sino  que  se  había  postergado.  
  
Las  declaraciones  de  Fajardo  y  la  posterior  corrección  de  Robledo  pusieron  en  evidencia,  o  que  el  exalcalde  
de  Medellín  estaba  desinformado  o  que  había  entendido  mal.  En  cualquier  caso,  el  mensaje  que  deja  el  
partido  es  que  hay  falta  de  coordinación.  
  
Por  esta  razón,  para  el  politólogo  Fernando  Giraldo,  uno  de  los  problemas  predominantes  de  la  colectividad  

  
  
Giraldo  argumentó  que  la  organización  está  sufriendo  
concentración  de  la  discusión  en  Bogotá  y  el  descuido  de  otros  temas  importantes  como  el  norte  de  la  
organización,  la  agenda  verde  y  los  mecanismos  para  la  elección  de  los  candidatos  en  las  regiones,  entre  
otros.  
  
Lucho,  investigado  
  
Otro  de  los  problemas  que  ha  tenido  que  enfrentar  la  organización  es  que  su  vocero,  el  exalcalde  Luis  
Eduardo  Garzón,  está  investigado  por  la  Contraloría  por  presuntas  irregularidades  en  su  gestión.  
  
El  ente  investigador  afirma  
Eduardo  Garzón,  se  firmaron  5.112  contratos,  siendo  los  más  voluminosos  los  suscritos  en  las  últimas  48  

  
  
Garzón  fue  quien  adjudicó  la  construcción  de  la  III  fase  de  TransMilenio,  que  incluye  las  obras  en  la  calle  26  y  
en  la  carrera  Décima,  licitación  que  ganó  el  Grupo  Nule.  
  
No  obstante,  el  exmandatario  ha  explicado  que  hay  documentos  firmados  por  la  Procuraduría  que  avalan  los  
diseños  del  proyecto.  También     
  



Por  esta  razón,  uno  de  los  temas  que  Garzón  pondrá  en  la  agenda  de  la  reunión  del  próximo  fin  de  semana  es  
la  permanencia  suya  en  el  cargo  de  vocero.  Una  de  las  preocupaciones,  dijo  uno  de  los  militantes  de  la  
organización  que  prefirió  la  reserva  de  su  nombre,  es  que  las  investigaciones  avancen  y  terminen  por  afectar  
a  toda  la  colectividad.  
  
No  obstante,  hasta  ahora,  los  integrantes  de  la  Dirección  Nacional  han  expresado  satisfacción  con  la  labor  

  
  
El  golpe  que  sufriría  la  organización,  en  caso  de  que  Garzón  se  viera  obligado  a  marginarse  de  la  
copresidencia,  sería  lesivo  para  su  unidad.  El  carisma  y  la  capacidad  de  diálogo  que  ha  demostrado  el  
exalcalde  han  servido  para  visibilizar  al  partido  y  para  que  las  diferentes  facciones  encuentren  un  punto  de  
convergencia.  
  
En  los  últimos  días,  la  colectividad  se  debate  entre  el  pragmatismo  político  que  exige  la  nueva  campaña,  el  
peso  que  significa  haber  sido  la  segunda  votación  más  importante  en  la  carrera  presidencial  del  2010  y  las  
diferencias  de  criterios.  Cada  una  de  estas  contingencias  significa  un  reto  a  vencer,  que  para  una  
organización  que  está  comenzando  a  definir  su  rumbo  no  es  tarea  fácil.  Falta  ver  cómo  les  va  a  sus  dirigentes  
en  la  próxima  reunión.  

EL  SALVADOR:  LA  HUELGA  DEL  SISTEMA  JUDICIAL  Y  DEL  MAGISTERIO  NACIONAL  EN  EL  
GOBIERNO  DE  MAURICIO  FUNES.  

Por:  Nelson  de  Jesús  Quintanilla  Gómez,  Enero  de  2011.  
La  situación  de  crisis  económica  que  vive  El  Salvador  después  de  año  y  medio  de  gobierno  del  presidente  
Mauricio  Funes  se  vuelve  complicada  a  partir  de  medidas  que  se  implementaran  y  que  afectan  sin  duda  
alguna  a  los  sectores  mas  vulnerables  y  agobiados  por  la  pobreza,  el  desempleo,  el  alto  costo  de  la  vida  y  la  
delincuencia  generalizada  que  vive  el  país.  
Los  trabajadores  aglutinados  en  el  sindicato  del  Sistema  Judicial  de  El  Salvador  han  iniciado  una  lucha  a  
través  de  la  huelga  demandando  un  bono  de  300  dólares  y  un  incremento  salarial  de  150  dólares  para  los  
empleados  con  sueldos  menores  a  mil  dólares.    
Según  el  periódico  Digital  El  Faro  este  jueves  20  de  enero  se  llega  al  cuarto  día  de  huelga  en  la  que  se  tiene  
un  recuento  de  840  audiencias  frustradas  y  46  presuntos  delincuentes  libres  y  con  el  agravante  que  este  
mismo  día  sucedió  un  acto  de  violencia  en  un  juzgado  de  Mejicanos  en  donde  Jueces  se  enfrentaron  a  los  
sindicalistas  por  lo  que  la  Policía  Nacional  Civil  (PNC)  intervino  capturando  a  los  agresores  de  los  jueces.  
La  idea  de  los  jueces  era  pedir  a  los  sindicalistas  dar  muestras  de  voluntad  de  negociar  con  los  Magistrados  
de  la  Corte  Suprema  de  Justicia  (CSJ)  permitiendo  la  entrega  de  las  sedes  judiciales  tomadas,  de  Medicina  
Legal  y  la  reapertura  de  los  juzgados  del  país  para  que  estos  reinicien  el  estudio  de  los  casos.  
Los  sindicalistas  a  través  del  paro  piden  un  aumento  salarial  dado  que  las  condiciones  del  costo  de  la  vida  en  
el  país  golpean  fuertemente  a  la  clase  trabajadora,  mientras  que  la  CSJ  no  da  muestras  de  dialogo  para  
solventar  la  situación,  sin  embargo  el  tratamiento  de  los  cadáveres  que  mueren  producto  de  la  violencia  
están  siendo  trasladados  a  las  morgues  de  los  hospitales  del  país,  y  son  tratados  por  agentes  de  la  PNC  y  la  
Fiscalía  y  por  otro  lado,  los  fallecidos  por  causas  naturales  pueden  ser  certificados  por  un  médico  de  cabecera  
y  entregados  a  sus  familiares.  
Además  de  los  jueces  que  buscan  alternativas  de  solución  a  la  problemática,  el  Procurador  para  la  Defensa  
de  los  Derechos  Humanos,  Óscar  Luna,  se  reunió  ayer    miércoles  en  la  tarde  con  líderes  de  los  sindicatos  para  
proponerles  el  establecimiento  de  una  mesa  de  diálogo  en  donde  haya  representantes  del  Ministerio  de  
Hacienda,  Magistrados,  sindicalistas  y  de  la  Procuraduría.  
La  Asamblea  Legislativa  por  su  parte  pide  pronta  solución  a  la  crisis,  así  los  partidos  ARENA,  FMLN  y  CD  
instaron  a  las  partes  en  conflicto  en  el  órgano  Judicial,  ha  lograr  una  salida  a  la  huelga  que  arrancó  el  pasado  
lunes  y  ha  desembocado  en  una  crisis  a  escala  nacional.  
Por  otro  lado  el  magisterio  nacional  esta  presionando  por  un  aumento  salarial  que  por  ley  les  corresponde  
según  los  dirigentes  de  la  gremial,  al  respecto  el  ministro  de  Hacienda,  Carlos  Cáceres,  determinó  que  no  hay  



presupuesto  para  el  aumento  salarial  exigido  por  el  magisterio  público,  a  punta  de  marchas  y  llamados  a  
huelga.  
La  dirigencia  de  la  Asociación  Nacional  de  Educadores  Salvadoreños  (Andes  21)  sostuvo  esta  mañana    del  día  
jueves  20  de  Enero  una  reunión  con  el  funcionario,  tras  haber  marchado  desde  la  Universidad  El  Salvador  
(UES)  hacia  el  Ministerio  de  Hacienda.  
Mientras  tanto  el  Sindicato  del  Instituto  Salvadoreño  de  Bienestar  Magisterial  (ISBM)  ha  amenazado  con  un  
paro  nacional  al  inicio  del  año  escolar,  el  próximo  lunes  24,  para  presionar  por  el  alza  de  sueldo    a  maestros.    
Se  estima  que  el  personal  del  magisterio  público  suma  40,000  plazas,  lo  que  implicaría  que  Hacienda  tendría  
que  desembolsar  unos  $24  millones.  A  lo  cual  el  ministro  de  Hacienda  no  esta  dispuesto  y  pide  a  los  
dirigentes  del  magisterio  pedir  al  ministerio  de  Educacion  que  recorte  de  algunas  partidas  de  dicha  cartera  
de  Estado  para  satisfacer  sus  exigencias.  
El  movimiento  magisterial  protestó  aduciendo  que  la  Ley  de  la  carrera  docente,  en  su  artículo  34,  ordena  que  
todo  incremento  salarial  para  el  sector  público  sea  aplicado  al  magisterio,  independientemente  de  cualquier  

obvió  al  

general  de  ANDES.  Con  42  mil  profesores  en  el  gremio,  el  aumento  significaría  un  aproximado  de  26  millones  
de  dólares  para  las  arcas  del  Estado.  

Uruguay:  Entrevista  con  Jorge  Zabalza  

por  Rosario  Touriño  
Brecha  7  de  enero  de  2011  
  
-‐¿Sendic,  como  te  dijo  Xenia,  su  compañera,  está  olvidado  en  Uruguay?  
-‐Las  reflexiones  de  Raúl  tienen  una  visión  a  largo  plazo.  Se  fundamentan  en  el  análisis  del  capital,  su  
funcionamiento,  sus  relaciones  con  el  trabajo  y  sus  consecuencias  sociales.  Ese  pensar  a  largo  plazo  es  
pensar  en  la  lucha  por  el  socialismo.  Y  en  esta  época  en  que  el  capitalismo  ha  fracasado,  cuando  hay  una  
gran  crisis  que  no  se  sabe  bien  cuándo  terminará,  el  pensamiento  de  Raúl  se  hace  
más  necesario.  Muchos  podemos  estar  desesperanzados,  pero  la  palabra  de  Raúl  es  reconfortante  y  marca  el  
norte.  Por  eso  mantiene  su  vigencia.  Creo  que  él  está  olvidado  porque  hay  demasiado  desencanto.  
  
-‐¿En  el  caso  de  Sendic  incidirá  el  estigma  de  la  lucha  armada?  
-‐Yo  no  sé  si  hay  un  estigma  con  la  lucha  armada.  En  realidad  el  pueblo  uruguayo  ha  aceptado  que  la  guerrilla  
de  los  setenta  luchaba  por  una  causa  justa,  por  los  de  abajo,  y  por  eso  hoy  tenemos  al  presiden-‐  te  que  
tenemos.  No  se  llega  a  la  Presidencia  sólo  porque  se  es  un  buen  chacarero  o  se  
vive  en  un  barrio  periférico,  sino  porque  hay  toda  una  historia,  abonada  además  por  muchísima  sangre.  En  
cierta  manera,  la  gente  puede  no  compartir  los  métodos  de  los  setenta,  pero  sí  la  causa.  
  
-‐Uno  de  los  proyectos  emblemáticos  de  Sendic  fue  el  del  Frente  Grande,  que  no  prosperó.  ¿Esa  idea  no  se  
superponía  al  Frente  Amplio?  
-‐La  postura  del  MLN  planteada  en  1987  en  el  Franzini  reflejaba  tres  estrategias.  Primero,  el  Frente  Grande  
como  un  movimiento  más  social  que  partidario.  Segundo,  el  FA  como  síntesis  a  la  que  había  llegado  la  
izquierda  en  Uruguay,  para  el  cual  estábamos  pidiendo  ingreso,  algo  que  era  rechazado  tanto  por  (Liber)  
Seregni  como  por  el  PDC.  Y  en  tercer  lugar  estaba  la  propuesta  de  una  suerte  de  "estaca"  clavada  en  el  FA,  
un  polo  ideológico  que  sería  luego  el  Movimiento  de  Participación  Popular.  
  
-‐Este  último  implicaba  además  una  expresión  electoral  destinada  a  avanzar  en  la  interna  frenteamplista  
-‐Sí,  claro,  desde  el  principio.  Los  primeros  diputados  del  MPP  en  1989  fueron  Helios  Sarthou  y  Hugo  Cores.  
  
-‐Ese  frentismo,  ¿no  lo  desarrolla  Sendic  más  intensamente  cuando  recupera  la  libertad?  
-‐Nosotros  participamos  en  las  conversaciones  previas  a  la  conformación  del  FA.  Incluso  en  diciembre  de  1970  
el  MLN  planteó  un  alto  al  fuego  para  dar  oportunidad  al  desarrollo  del  FA.  
  



-‐Sin  embargo,  hasta  hoy  se  escucha  que  el  MLN  nunca  fue  muy  pro  Frente  Amplio...  
-‐No,  nosotros  hicimos  un  apoyo  crítico.  Entendíamos  también  que  la  creación  del  FA  podía  tener  un  
desarrollo  puramente  electoral  y  se  terminara  entendiendo  que  el  ejercicio  de  la  ciudadanía  no  era  la  lucha  
concreta  por  un  programa,  sino  votar  cada  cinco  años.  
  
-‐¿Y  por  qué  no  cuajó  la  propuesta  del  Frente  Grande?  
-‐Creo  que  a  Raúl  le  faltó  tiempo.  En  1987,  cuando  se  plantea,  en  Brasil  estaba  naciendo  el  Movimiento  Sin  
Tierra,  hoy  en  día  el  movimiento  social  más  importante  de  América  Latina.  En  ese  mismo  año  nacía  Vía  
Campesina  en  Paraguay  y  se  hacen  las  primeras  tomas  de  carreteras  de  la  Confederación  de  Nacionalidades  
Indígenas  del  Ecuador.  Había  una  efervescencia  de  los  movimientos  sociales.  No  sé  si  con  Raúl  el  Frente  
Grande  no  hubiera  tenido  andamiento.  
  
-‐¿El  MPP  en  sus  inicios  no  se  movió  con  ese  espíritu  de  reclutamiento  variopinto?  
-‐El  MPP  tuvo  una  época  en  que  no  pasó  de  un  senador,  pero  fue  muy  importante  su  participación  en  los  
movimientos  sociales:  la  lucha  con  los  trabajadores  de  El  Espinillar,  los  cañeros  de  Bella  Unión,  el  movimiento  
de  colonos.  También  fue  importante  la  colonización  del  MPP  en  la  periferia  de  Montevideo.  Entre  1995  y  
2000  se  da  el  crecimiento  explosivo  del  MPP  y  luego  viene  el  desarrollo  actual,  donde  es  un  partido  más.  
(Julio)  Marenales  dice  que  es  un  "gigante  estúpido".  
  
-‐En  el  libro  decís  que  en  determinado  momento  te  alejaste  de  Sendic  y  que  nunca  
tendrías  que  haberlo  hecho.  
-‐Como  en  toda  organización,  el  MLN  tenía  sus  pujas  de  poder.  Estuvimos  11  años  en  los  mismos  calabozos,  
aunque  incomunicados,  con  Raúl.  Salvo  en  los  momentos  en  que  peleábamos  contra  nuestros  verdugos,  
tuvimos  la  presión  psicológica,  la  neurosis,  y  eso  hizo  que  nos  peleáramos  entre  nosotros.  Y  luego,  en  esa  
puja  de  poder,  yo  me  alineé  en  las  filas  de  quienes  confrontaban  fuerzas  con  Raúl,  algo  que  nunca  había  
hecho.  Hoy  considero  que  me  equivoqué,  y  no  tengo  ningún  
problema  en  decirlo.  Pero  esa  es  una  historia  personal,  que  no  puede  de  ninguna  manera  
desmerecer  el  planteo  del  libro.  
  
-‐¿Pero  cuáles  fueron  los  motivos  que  te  llevaron  a  alinearte  con  otro  grupo?  
-‐Creo  que  tuvo  que  ver  con  que  yo  salí  de  la  adolescencia  política  y  dejé  de  ser  un  soldado,  
para  pensar.  Además,  con  11  años  de  aislamiento  a  fuerza  de  reja  y  de  mango,  termina  pensando  hasta  un  
ladrillo...  ¿Por  qué  diablos  estoy  acá?  ¿Qué  es  lo  que  me  pasó?  Y  a  partir  de  ahí  uno  empieza  a  cotejar.  
Tuvimos  la  suerte  de  que  los  rehenes  que  sobrevivimos  salimos  todos  con  una  personalidad  definida.  
  
-‐¿No  hubo  ningún  punto  concreto  de  discusión?  
-‐Sí,  nosotros  sosteníamos  la  reorganización  del  MLN,  cosa  que  para  Raúl  no  era  tan  importante.  Para  él  era  
más  importante  el  desarrollo  del  movimiento  social,  con  un  programa  muy  de  avanzada.  Y  en  eso  sí  hubo  
serias  diferencias.  Luego  se  logró  acordar  para  el  acto  del  Franzini  todo  lo  del  Frente  Grande.  Es  un  planteo  
que  también  está  olvidado,  porque  de  a  ratos  yo  escucho  que  la  
concreción  del  Frente  Grande  es  ir  a  hablar  con  (Jorge)  Larrañaga.  Me  parece  algo  muy  
macarrónico  y  hasta  ridículo.  
  
-‐Sendic  tampoco  rehuyó  la  crítica  a  la  URSS  y  al  "socialismo  real"...  
-‐Sí,  era  un  poco  en  la  línea  histórica  del  guevarismo.  Hoy  no  somos  tan  ingenuos  -‐decía  Raúl-‐  como  para  
creer  que  el  hombre  cambia  porque  tenemos  el  poder.  Por  eso  él  se  plantea  primero  el  aspecto  moral,  el  
socialismo  como  la  liberación  del  hombre  y  la  mujer  de  los  valores  capitalistas,  del  egoísmo,  el  afán  de  lucro,  
la  competencia  desenfrenada.  
  
-‐Hay  quienes  pueden  catalogar  esa  visión  como  voluntarista  o  producto  de  una  vanguardia  de  iluminados.  
-‐¿Y  quién  define  los  valores  del  capitalismo?  ¿Quién  define  ese  carácter  egoísta  egoísta,  patriarcal,  que  el  
hombre  sólo  tenga  que  moverse  por  el  afán  de  la  ganancia  y  para  eso  le  pise  la  cabeza  al  de  al  lado?  Esos  



valores  no  son  repudiados  siquiera  por  monseñor  Cotugno.  Los  individuos  andan  corriendo  como  
desenfrenados,  basta  con  pararse  en  avenida  Brasil  y  Benito  Blanco.  Los  valores  
burgueses  están  tan  integrados  a  nuestra  forma  de  vida  que  ni  siquiera  somos  capaces  de  
analizarlos.  Es  más  importante  el  constructor  del  socialismo  que  la  propia  estructura,  porque  si  no  va  a  estar  
teñida  de  los  mismos  valores  que  uno  combate.  ¿Cómo  fue  que  de  un  día  para  el  otro  sobrevino  el  
capitalismo  en  la  URSS  o  en  China?  
  
-‐En  el  libro  hacés  referencia  a  la  falta  de  un  proyecto  en  el  MLN.  
-‐Sí,  en  "Las  treinta  preguntas  a  un  tupamaro"  le  preguntan  qué  es  el  socialismo  y  él  responde:  Cuba.  Pero  nos  
quedábamos  en  eso  y  no  había  un  desarrollo.  Posiblemente  fuera  una  de  las  cuestiones  que  el  MLN  eludió  
discutir  para  mantener  su  unidad  de  acción.  Y  también  es  cierto  que  en  medio  de  la  clandestinidad  no  era  
muy  fácil  sentarse  a  discutir.  
  
-‐¿Las  izquierdas  en  el  mundo  se  han  quedado  sin  modelo?  
-‐Eso  creo  que  hace  a  la  desesperanza  de  luchar  por  el  socialismo.  Antes  había  un  modelo  vago  y  general  que  
satisfacía  a  todo  el  mundo,  pero  se  aplicó,  fracasó  y  mantuvo  las  armas  melladas  del  capitalismo.  Ahora  se  
impone  la  reflexión,  primero  porque  la  revolución  social  sigue  siendo  una  necesidad.  Hay  mil  millones  de  
individuos  que  se  debaten  en  la  miseria,  y  es  una  miseria  infantil.  La  discusión  del  modelo  puede  ser  más  fácil  
porque  hubo  derrotas  y  hay  sobre  qué  hablar.  Uno  no  es  Fu  Manchú,  pero  la  única  verdad  que  existe  es  que  
los  pueblos  se  levantan.  ¿Quién  iba  a  pensar  que  pudieran  ocurrir  las  movilizaciones  actuales  en  Francia  y  
Grecia?  Más  socialdemocracia  y  engorde  que  en  Europa  no  había  en  ningún  lado,  y  sin  embargo  hay  
momentos  en  que  la  
gente  no  soporta  más.  Esa  confianza  en  el  pueblo  hay  que  seguirla  teniendo,  y  surge  
del  análisis  de  la  historia.  Ahora,  saber  cómo  hacer  para  que  el  pueblo  se  levante  puede  llegar  a  ser  también  
un  delirio  de  grandeza.  
  
-‐¿Qué  pensaría  Sendic  del  modelo  del  actual  gobierno?  
-‐No,  no,  yo  no  quiero  hacer  especulación.  Sendic  tenía  las  cosas  muy  claras  y  están  ahí  los  planteos.  Si  un  
gobierno  peleaba  por  la  reforma  agraria,  él  acordaría.  ¿El  MPP  hoy?  Yo  he  leído  las  resoluciones  del  congreso  
y  hay  una  ausencia  total  del  tema  de  la  impunidad  y  el  papel  de  las  Fuerzas  Armadas.  Parece  que  es  un  tema  
tabú,  y  en  una  fuerza  política  que  se  pretende  revolucionaria  eso  significa  que  hay  algo  que  no  anda  muy  
bien.  Y  después,  que  no  se  va  a  profundizar  la  distribución  de  la  riqueza  no  soy  sólo  yo  que  lo  dice.  El  
crecimiento  de  la  riqueza  que  ha  habido  en  Uruguay  se  traduce  en  una  mayor  desigualdad,  lo  cual  no  quiere  
decir  que  no  haya  un  pesito  más  en  el  bolsillo  de  los  pobres.  Se  planteó  una  contradicción  
en  la  interna  del  FA:  Astori  representaba  todo  lo  malo  del  gobierno  de  Tabaré  y  Mujica  significaba  un  aire  
nuevo.  Pero  -‐ya  está  la  prueba  después  de  un  año-‐  la  política  económica  sigue  siendo  la  misma.  Mientras  la  
locomotora  china  siga  empujando  la  economía  mundial,  Uruguay  va  a  tener  esta  misma  bonanza,  pero  en  el  
reparto  de  la  torta  la  parte  del  león  se  la  van  a  seguir  llevando  los  dueños  del  país.  
  
ZABALZA  Y  SU  LIBRO  SOBRE  SENDIC  
Espíritu  insurrecto  
  
Jorge  Zabalza  elige  el  final  como  comienzo.  Arranca  su  libro  relatando  el  instante  en  que  le  llegó  la  noticia  de  
la  muerte  de  Sendic,  el  28  de  abril  de  1989.  Aunque  esperada,  la  despedida  sumió  a  sus  compañeros  en  un  
sentimiento  de  orfandad.  
Zabalza  y  Julio  Marenales,  como  rehenes,  compartieron  los  mismos  calabozos  con  Sendic,  donde  -‐aislados  
entre  sí-‐  sufrieron  una  prolongada  reclusión  en  condiciones  infrahumanas.  "La  historia  
posterior  demostraría  que  ninguno  de  nosotros  tuvo  uñas  para  tocar  la  guitarra  que  nos  dejó  Sendic",  escribe  
Zabalza  con  un  primer  dejo  autocrítico.  Aunque  sin  ahondar  demasiado  en  el  asunto,  el  escritor  deja  sentado  
que  a  partir  de  la  liberación  en  1985  se  produjeron  
"encarnizadas  pujas  de  poder"  y  se  alejó  "de  quien  no  debió  haberse  apartado  nunca".  
Pero  pronto  lo  vivencial  -‐que  ineludiblemente  recorta  toda  la  obra-‐  deja  paso  al  ideario  del  hombre  que  una  
vez  abandonaría  su  carrera  liberal  en  la  ciudad  para  encolumnarse  



detrás  de  los  cañeros  y  perderse  entre  los  montes.  
  
Y  es  que  el  autor  se  propone  deconstruir  el  pensamiento  del  guerrillero  y  proyectarlo  hacia  las  nuevas  
generaciones.  
Recurre  a  múltiples  textos,  pero  para  hacerle  honor  a  quien  renegaba  de  la  mera  teoría,  se  detiene  también  
en  algunos  mojones  vitales  que  justamente  amalgamaron  pensamiento  y  acción.  
La  capacidad  de  percepción  de  las  complejidades  socioeconómicas  del  país  que  desplegaba  el  
guerrillero  -‐con  una  sensibilidad  siempre  indignada  por  el  sufrimiento  de  los  más  pobres  y  excluidos-‐,  y  una  
mirada  abierta  y  desprejuiciada  que  le  permitió  reformular  sus  estrategias  en  cada  etapa,  son  dos  de  los  
elementos  más  reveladores  que  surgen  del  libro.  Ese  enfoque  libre  de  ataduras  le  permitió  distanciarse  
considerablemente  del  modelo  soviético  y  otros  hitos  del  socialismo  real.  
Sendic  entendía  a  la  liberación  como  la  búsqueda  de  un  camino  propio,  centrado  en  el  hombre  
y  no  en  un  régimen.  Quizás  había  una  mirada  más  antropológica,  marcada  por  la  obsesión  de  construir  un  
individuo  con  otros  valores  más  solidarios  y  austeros.  El  cambio  no  podía  perseguirse  sin  una  "revolución  
mental".  Para  el  tupamaro  nacido  en  los  campos  de  Chamangá  (Flores),  
las  estructuras  centralizadas  y  disciplinadas  podían  ser  la  génesis  del  fracaso,  por  lo  cual  cobraban  otra  
relevancia  la  autogestión,  la  autoeducación  y  la  participación  horizontal.  El  movimiento  revolucionario  
organizado  debía  integrarse  así  con  el  "autoconvocado".  En  este  punto,  Zabalza  ve  en  Sendic  a  un  verdadero  
adelantado,  puesto  que  su  amplitud  de  miras  abría  las  puertas  a  los  "sin  tierra",  a  los  pueblos  originarios  y  a  
los  tipos  más  diversos  de  militancia  social.  
Buena  parte  de  su  enfoque  -‐que  fue  afianzando  especialmente  en  los  artículos  posteriores  a  su  liberación-‐  se  
apoyaba  en  análisis  que  no  suenan  polvorientos.  
  
El  guerrillero  daba  cuenta  del  creciente  incremento  de  la  desocupación  -‐aun  en  los  países  más  
desarrollados-‐  como  consecuencia  de  los  avances  tecnológicos,  pero  sobre  todo  del  engrosamiento  de  los  
diversos  bolsones  de  excluidos  del  sistema.  Lucen  turbadoras  sus  descripciones  de  los  efectos  del  "salvajismo  
de  las  megalópolis":  "Mientras  el  sector  privilegiado  se  atrinchera  en  sus  residencias,  donde  vive  prisionero  
de  una  delincuencia  que  contribuyó  a  crear,  los  otros  sectores  que  no  tienen  la  culpa,  sufren  igualmente  sus  
consecuencias,  como  una  plaga  más  que  trajo  el  capitalismo  decadente",  narraba  en  una  de  sus  columnas  de  
Mate  Amargo  (recopiladas  en  La  deuda  externa,  la  tierra  y  otros  temas).  Parecía  captar  precozmente  
fenómenos  que  posteriormente  
se  consolidarían.  Así,  veía  cómo  el  proletariado  industrial  -‐aquel  capaz  de  organizarse  en  torno  a  sindicatos-‐  
venía  reduciéndose  en  todo  el  mundo,  y  en  su  lugar  aparecían  nuevas  masas  
de  marginados  de  muy  difícil  organización.  
Esa  multitud  de  rostro  múltiple,  en  la  que  también  incluía  a  los  cuentapropistas,  constituye  el  sustrato  de  su  
concepción  del  Frente  Grande,  como  un  movimiento  popular  y  amplio,  que  luchara  por  "soluciones  
drásticas".  
Es  que,  sin  renegar  de  la  lucha  armada,  Sendic  palpó  en  la  década  del  80  la  necesidad  de  acumular  fuerzas  
por  otra  vía  ("El  movimiento  revolucionario  va  a  seguir  siempre  lo  característico  que  el  pueblo  admita  en  
cada  hora  de  la  historia").  
Su  diagnóstico  sobre  la  creciente  concentración  de  la  propiedad  de  la  tierra  o  la  migración  del  capital  
productivo  hacia  el  financiero  tampoco  resultan  extemporáneos.  El  primer  fenómeno  intenta  ser  abordado  
hoy  por  José  Mujica,  y  sus  abundantes  textos  sobre  las  "quiebras  cíclicas",  propias  del  capitalismo  tardío,  
podrían  oficiar  de  background  de  unos  cuantos  ensayos  sobre  la  "burbuja"  que  sigue  haciendo  temblar  al  
mundo.  
Por  último,  su  plan  de  reforma  agraria  no  sólo  era  una  bandera  sino  también  una  estrategia  para  evitar  un  
mal  sociodemográfico  crónico:  el  macrocefalismo  montevideano  versus  el  despoblado  campo  ("parece  un  
hermoso  planeta  verde  tan  lejano  que  aún  no  hubiera  sido  alcanzado  por  el  hombre",  reflexionaba  sobre  los  
latifundios).  La  política  de  tierras  -‐y  el  estímulo  de  la  
colonización-‐  se  tornaba  así  en  un  mecanismo  para  cortar  con  la  expulsión  de  las  familias  hacia  la  ciudad,  en  
la  que  estarían  condenadas  a  engrosar  el  cinturón  de  
asentamientos.  
Atento  a  las  perversiones  burocráticas  del  socialismo  real  y  seguidor  de  la  vertiente  guevarista,  



para  Sendic  las  cuestiones  de  la  "subjetividad"  no  estaban  prohibidas.  Su  perspectiva  no  anulaba  la  
creatividad  ni  la  iniciativa  individual,  aunque  no  para  beneficio  propio  sino  del  colectivo.  La  revolución  
implicaba  precisamente  una  "transformación  de  la  subjetividad",  una  emancipación,  un  
cambio  en  el  estado  de  ánimo  y  no  un  mero  cambio  de  las  estructuras.  Sobre  el  final,  hay  frases  que  quedan  
resonando,  pues  no  reniegan  de  la  crítica  y  siguen  acompañadas  de  puntos  suspensivos.  "Hoy  sabemos  lo  
que  no  hay  que  hacer...  ¿pero  tenemos  una  sabiduría  parecida  sobre  lo  que  hay  que  hacer?",  es  una  de  ellas.  
Zabalza  agrega  que  los  tupamaros  no  lograron  redondear  el  dibujo  de  la  sociedad  que  deseaban  construir.  Y  
es  que  la  cuestión  de  la  hoja  de  ruta  es  un  dilema  que  no  sólo  persigue  al  MLN  sino  a  todas  las  izquierdas  del  
mundo.  Las  opciones  tomadas  por  Sendic  seguirán  siendo  objeto  de  discusión,  pero  su  desvelo  por  un  ser  
humano  emancipado  y  solidario  todavía  es  una  
brasa  encendida.    
  
Rosario  Touriño.  Brecha  
Montevideo  
7  de  enero  de  2011  

-‐
2008  

SINDICATO  DE  TRABAJADORES  DE  LA  INDUSTRIA  DE  LA  BEBIDA  Y  SIMILARES  
(STIBYS)  
  
El  Ciudadano  Porfirio  Lobo  Sosa  reconoció  en  España,  ante  la  comunidad  mundial,  que  en  Honduras  el  28  de  
junio  2009  hubo  un  golpe  de  Esta

Insuficientes  o  Estados  Fallidos.      
  
En  efecto,  el  Estado  de  Honduras  es  un  Estado  Fallido  como  resultado  de  los  estragos  que  ha  producido  en  
nuestro  país  el  neoliberalismo  y  el  golpe  de  Estado  de  2009  y  hoy,  en  vez  de  salir  de  ese  estado  lamentable  
con  una  Asamblea  Nacional  Constituyente  para  Refundar  la  Republica,  se  profundiza  el  modelo  neoliberal  
llegando  a  extremos  de  pretender  concesionar  partes  de  nuestro  territorio  para  imponer  las  mal  llamadas  
ciudades  modelo,  con  lo  cual  la  sumisión  del  Estado  a  los  poderes  facticos,  transnacionales  y  al  imperialismo  
será  aun  mayor  y  mas  vergonzosa,  porque  se  afecta    nuestra  soberania  y  dignidad,  lo  que  nunca  había  
acontecido  en  la  ya  negra  y  anárquica  historia  de  nuestro  país  desde  que  fusilaron  a  Francisco  Morazán.    
  
El  STIBYS  por  tanto,  se  opone  a  la  aprobación  de  esas  ciudades  concesionadas  y  llama    traidores  a  la  patria  a  
quienes  las  apoyen  y  aprueben.  Aprovechamos  la  oportunidad  para  condenar  la  resolución  de  la  Corte  
Suprema  de  Justicia  al  fallar  favorablemente  a  los  terratenientes  su  petición  de    declarar  inconstitucional  el  
decreto  18-‐2008,  cuando  la  Constitución  está  rota  y  se  gobierna  en  base  a  la  voluntad  de  los  golpistas  que  en  
su  mayoría  son  terratenientes.  
  
Con  tanto  acto  delictivo  que  cometen  los  golpistas  y  el  imperio  gringo,  se  demuestra  una  vez  más  que  el  
poder  está  fuera  del  Estado  y  que  el  pueblo  está  al  margen  del  poder,  por  ello  es  urgente  refundar  el  país.  
  
  
San  Pedro  Sula,  19  de  Enero  2011  
JUNTA  DIRECTIVA  CENTRAL  STIBYS                

Ciudades  modelo  no,  sociedad  modelo  sí  

Tomas  Andino  Mencia  
Rebelión  
  
Cada  vez  se  va  revelando  la  verdadera  dimensión  del  Golpe  de  Estado  en  Honduras.  



  
Los  hechos  van  demostrando  que  no  solo  hubo  un  Golpe  político,  consistente  en  el  derrocamiento  de  un  
gobierno  constitucional,  sino  que  simultáneamente  se  está  dando  un  proceso  golpista  más  profundo,  que  
abarca  otras  dimensiones  de  la  realidad.  
  

trabajadora,  como  la  pérdida  del  derecho  al  empleo  permanente  (Ley  de  Empleo  Temporal);  la  castración  del  
Estatuto  d
Mínimo;  la  inminente  aprobación  de  la  nueva  Ley  General  de  Educación;  y  ahora  la  derogación  del  Decreto  
18-‐2008  que  quita  las  tierras  a  los  campesinos  que  fueron  otorgadas  por  el  Presidente  Zelaya.  
  

-‐
lucrativas  instituciones  de  servicios  públicos  del  Estado  a  través  de  la  Ley  de  Inversión  Publica  Privada,  y  con  
el  concesionamiento  por  treinta  años  (prorrogable)  de  la  cuencas  de  los  ríos  de  nuestro  país  a  las  familias  de  
la  oligarquía  golpista,  entre  otras  lacras.  
  

el  
  

  
Las  RED  o  Ciudades-‐Estado  Empresariales  
  
Según  el  Proyecto  de  Decreto,  las  Regiones  Especiales  de  Desarrollo  (RED):  
  
           con  el  propósito  de  acelerar  la  adopción  de  tecnologías  que  

  
  

do  que  en  
dichas  zonas  no  serán  aplicables  la  mayoría  de  las  leyes  de  Honduras  ,  incluso  la  mayoría  de  disposiciones  

temas  electorales,  emisión  de  do
salir  del  país,  identificarse,  votar  y  someterse  a  la  política  exterior  y  de  defensa.  
  
En  otras  palabras,  en  esos  territorios  queda  en  suspenso  su  calidad  de  ciudadanos(as)  y  están  bajo  amenaza  
sus  derechos  humanos  y  civiles,  en  especial  los  derechos  laborales,  garantizados  desde  la  Constitución  de  
1957,  incluidas  las  convenciones  internacionales  que  son  aplicables  al  Estado  de  Honduras,  ya  que  ni  siquiera  
se  las  menciona.  En  su  lugar,  el  Decreto  en  cuestión  establece  que  esos  complejos  industriales-‐habitacionales  
tendrán  una  mini  Constitución  elaborada  por  los  diputiteres  de  los  empresarios:  
  
         ados  por  un  Estatuto  
Constitucional  aprobado  por  el  Congreso  Nacional  con  una  mayoría  calificada  de  dos  terceras  partes  de  la  

  
  
  
Para  asegurarse  que  ningún  gobierno  posterior  cambiara  ese  Estatuto,  introducen  una  clausula  

empresarios:  
  
        
derogado  con  la  misma  mayoría  antes  indicada,  previo  referéndum  a  la  población  que  habite  la  Región  

  
  
Y  sigue:  
  



        
emitir  su  propia  normativa  legal  ,  deben  contar  con  su  propio  fuero  jurisdiccional  ,  pueden  firmar  tratados  y  
convenios  internacionales  en  temas  relacionados  con  el  comercio  u  cooperación  en  materias  de  su  
competencia,  mismos  que  deben  ser  ratificados  por  el  Congreso  Nacional;  y  tendrán  la  atribución  contenida  

municipalidades,  que  también  podrán  nombrar  libremente  a  sus  empleados  públicos  incluyendo  a  los  
agentes  de  la  policía  ,  los  que  serán  costeados  con  sus  propios  fondos.  
  
Además,  sigue  diciendo  el  Proyecto  de  Decreto:  
  
        
administrar  sus  tributos  ,  celebrar  todo  tipo  de  contratos  que  se  extiendan  al  siguiente  periodo  de  gobierno  y  
contratar  sus  propias  deudas  internas  o  externas  siempre  que  sean  sin  el  aval  del  Estado  de  Honduras.  Al  
momento  de  su  creación,  deberá  garantizarse  que  se  respete  todo  lo  dispuesto  en  el  Artículo  12  de  esta  

  
  
        (Los  subrayados  son  míos.-‐TA)    
  
En  buen  romance,  lo  anterior  significa  que  las  Regiones  Especiales  de  Desarrollo  serán  pequeños  enclaves  o  
ciudades-‐estados  empresariales  que  se  organizaran  dentro  del  Estado  de  Honduras  y  al  amparo  de  este,  pero  
que  serán  prácticamente  intocables  una  vez  creadas  .  Además  no  se  establece  ningún  límite  de  tiempo,  por  lo  
que  se  les  concibe  permanentes.  
  
¿No  es  esto  una  pérdida  de  Soberanía  del  Estado  de  Honduras  sobre  esas  partes  de  su  territorio?  ¿No  es  esta  

  
  
El  proyecto  comenzara  con  la  asignación  de  33  Kilómetros  cuadrados,  en  zonas  como  el  Valle  de  Agalta  y  la  
desembocadura  del  Rio  Sico  Paulaya;  no  obstante,  en  sus  planes  esta  conceder  aproximadamente  1000  
kilómetros  cuadrados  a  empresarios  extranjeros  y  nacionales  ¡y  quién  sabe  si  a  futuro  se  les  ocurre  
extenderlas  a  regiones  más  vastas  del  país!  
  
De  esa  forma,  se  cumplirá  el  sueño  de  las  transnacionales  y  de  los  oligarcas  criollos  de  subastar  nuestro  
territorio  y  contar  con  espacios  en  los  cual  puedan  hacer  lo  que  se  les  antoje,  sometiendo  a  sus  habitantes  a  
sus  leyes.  
  

  
  

ían  a  cambio  de  los  beneficios  que  tendrán  esos  
enclaves,  según  sus  promotores.  Veamos  que  tan  cierto  es  a  partir  de  una  mirada  critica  de  su  propuesta.  
  
El  promotor  de  este  adefesio  es  el  economista  Paul  Romer,  profesor  de  la  Universidad  de  Stamford,  traído  a  
Honduras  por  la  Embajada  de  los  Estados  Unidos.  El  Sr.  Romer  es  un  académico  de  la  teoría  del  desarrollo  
endógeno,  que  ha  postulado  una  teoría  sobre  como  contribuir,  dice  él,  al  desarrollo  de  los  países  pobres,  
mediante  las  denominadas  Chárter  Cities  
Kong.  
  
En  realidad,  Romer  lo  que  hizo  fue  tomar  la  idea  de  los  chinos,  originalmente  diseñada  para  mejorar  la  
productividad  de  un  país  socialista,  para  aplicarla  a  los  fines  de  la  explotación  capitalista  transnacional.  
  
Según  su  teoría  3  ,  lo  que  impulsa  el  desarrollo  económico  es  la  innovación  tecnológica,  cuyo  componente  
mas  importante  es  el  capital  humano.  Pero  lo  que  obstaculiza  el  desarrollo  de  los  países  pobres  son  las  

  los  Estados  le  imponen  a  los  grandes  inversionistas,  pues  los  desestimulan  a  invertir.  
  



proteger  los  derechos  laborales  de  los  trabajadores  y  trabajadoras,  las  leyes  que  protegen  a  las  empresas  
estatales  y  los  derechos  de  los  consumidores,  que  a  su  juicio  obstaculizan  la  inversión  privada.  Por  eso  Romer  
es  un  teorico  del  neoliberalismo  radical.  
  
Para  este  profesor  se  trata  de  darle  opción  a  estos  inversionistas  de  contar  con  un  territorio  donde  no  existan  
esas  normas  sino  las  suyas  propias.  Tales  empresarios  pueden  ser  nacionales  o  extranjeros.  En  ese  territorio  
debe  concentrarse  mano  de  obra  y  darle  la  mejor  educación  y  servicios  públicos,  pero  no  es  necesario  que  
sea  toda  la  población  porque  para  Romer  capital  humano  es  la  población  educada  4  .  Ese  territorio  no  debe  
ser  tan  pequeño  como  una  comunidad  pero  tampoco  tan  grande  como  un  país,  sino  del  tamaño  de  una  
ciudad  mediana,  preferiblemente  donde  no  haya  habido  habitantes  previamente,  para  inducir  ahí  la  
colonización  de  mano  de  obra  joven  (de  preferencia  como  primer  trabajo),  con  la  idea  de  que  no  tenga  
experiencia  en  la  defensa  de  sus  derechos  y  no  esté  organizada  sindicalmente.  
  
Según  Romer,  eso  estimulara  a  los  inversionistas  a  introducir  tecnología  de  punta  en  complejos  industriales  
enormes,  que  darán  trabajo  a  centenares  de  miles  de  personas,  bajo  la  premisa  de  que  ningún  Estado  
intervendrá  para  protegerlos.  Esos  trabajadores(as),  además  de  ser  explotados  laboralmente,  vivirán  y  
consumirán  ahí  lo  que  las  empresas  les  ofrezcan,  elevando  sus  ganancias  al  máximo.  
  
Para  finalizar,  Romer  asegura  que  en  el  transcurso  de  varias  décadas,  el  resto  del  territorio  del  país  donde  
está  el  enclave,  se  verá  atraí
del  país  y  así  los  países  pobres  saldrán  del  subdesarrollo.  
  
Problemas  con  la  teoría  de  Romer  
  
El  primer  problema  con  esa  teoría  es  que  rompe  con  el  concepto  de  la  soberanía  de  los  estados  nacionales  
que  supuestamente  busca  salvar,  para  establecer  la  soberanía  de  las  corporaciones  transnacionales.  Aunque  
según  este  teorico  neoliberal  la  enajenación  del  territorio  a  favor  de  otro  estado  no  es  necesaria  (aunque  si  lo  
es  su  autonomia  absoluta  respecto  al  estado  matriz)  lo  cierto  es  que  solo  el  capital  transnacional  posee  la  

gringos  por  ejemplo,  por  lo  que  es  previsible  que  su  aplicación  tendera  a  subyugar  aun  mas  a  nuestra  nacion  
en  lugar  de  contribuir  a  nuestra  independencia.  
  
El  segundo  problema  es  que  se  trata  de  un  modelo  elitista,  que  privilegia  a  un  reducido  segmento  de  la  
población  para  exprimirlo  al  maximo,  mientras  desprecia  la  calidad  de  vida  del  resto,  que  es  la  mayoría.  Se  

  resto  del  
país,  creando  dos  categorías  de  ciudadanos(as).  Tal  situación  es  injusta  porque  el  Estado  de  Honduras  está  
obligado  a  velar  por  el  bienestar  de  todos  y  todas  sus  habitantes.  
  
El  tercer  problema  es  que,  al  crear  islas  de  pleno  empleo  en  medio  de  un  país  plagado  de  miseria,  la  
tendencia  será  precarizar  el  valor  de  la  fuerza  de  trabajo.  No  dudo  que  la  desesperación  llevara  a  millones  de  

aunque  
nivel  de  oferta  de  mano  de  obra  generara  una  competencia  entre  los  trabajadores  que  al  largo  plazo  
abaratara  su  costo  salarial,  agravado  por  el  hecho  de  que  los  trabajadores  padecerán  un  estado  de  
indefensión  respecto  a  sus  derechos  laborales  y  de  ausencia  de  organización  sindical.  Por  tanto,  lo  que  se  
generalizara  no  es  el  desarrollo  de  los  pueblos,  sino  formas  de  sujeción  laboral  que  tenderán  a  ir  hacia  el  
deterioro  de  la  mano  de  obra.  
  
Sera  algo  asi  como  una  super  maquila,  como  cínicamente  lo  reconoce  el  golpista  de  Juan  Orlando  Hernandez  
5  solo  que  viviendo  ahí  mismo.  Y  ya  sabemos  como  progresa  el  salario  en  las  maquilas,  que  ni  siquiera  son  
beneficiarios  de  los  recientes  aumentos  al  salario  minimo,  mientras  que  la  explotacion  es  intensiva.  



  
El  cuarto  problema  es  que  los  derechos  humanos  irían  en  retroceso,  camino  a  desaparecer.  Estarán  
especialmente  amenazadas  las  convenciones  de  protección  laboral  universalmente  reconocidas,  lo  cual  
colocaría  en  indefensión  a  los  más  vulnerables.  En  tal  sentido,  esta  propuesta  es  el  sueño  totalitario  del  
capital  financiero,  con  el  cual  pretende  establecer  paraísos  de  explotación  e  impunidad.  
  
El  quinto  problema  es  que  la  existencia  de  un  sector  empresarial  oligárquico  con  acceso  privilegiado  a  las  
chárter  cities  ,  marginara  a  un  sector  de  la  pequeña  y  mediana  empresa  privada  que  no  tendrá  las  mismas  
ventajas  y  que  seguirá  sometida  a  las  regulaciones  corrientes  del  Estado.  Incluso  no  es  descartable  que  
algunos  sectores  de  la  oligarquía,  que  tienen  fuertes  coinversiones  en  las  maquilas,  sean  afectados  por  la  
migración  del  capital  transnacionales  hacia  las  charter  cities.  Eso  puede  estar  en  el  fondo  de  la  oposición  de  
un  sector  del  golpismo  a  este  proyecto  
  
El  sexto  problema  es  que  al  amparo  de  un  micro  estado,  seguramente  tenderán  a  refugiarse  impunemente  
formas  de  capital  ilícitas,  creándose  un  paraíso  fiscal  de  la  corrupción  y  el  crimen  organizado.  
  
Y  el  séptimo  problema  es  que  el  Estado  de  Honduras  está  siendo  usado  como  conejillo  de  indias  de  un  
experimento,  ya  que  esta  teoría  no  ha  sido  probada  exitosamente  en  ninguna  parte  del  mundo  capitalista.  
No  se  sabe  con  certeza  que  efectos  sociales,  ecológicos  y  de  seguridad  traerá.  Para  empezar,  el  modelo  fue  
diseñado  inicialmente  por  los  chinos  para  una  economía  planificada,  socialista,  no  para  una  economía  
capitalista  neoliberal;  luego,  no  existen  experiencias  recientes  de  aplicación  de  las  ideas  de  Romer  que  
permitan  prever  sus  consecuencias,  como  lo  reconocen  ciertos  voceros  de  la  misma  burguesia.  6  
  
Solución  integral  solo  en  el  Socialismo  
  
Si  tanto  les  preocupa  el  bienestar  de  las  personas  ¿Por  qué  en  lugar  de  construir  esas  Ciudades  
Empresariales,  no  se  hace  Reforma  Agraria,  se  paga  el  salario  mínimo,  se  mejora  y  expande  el  seguro  social,  
o  se  hace  inversión  en  vivienda  para  los  pobres?  Es  pedirles  mucho  a  los  diputiteres,  pues  estos  solo  le  hacen  
los  mandados  a  los  oligarcas.  
  
Causa  rabia  que  quienes  hoy  le  ofrecen  al  Pueblo  paraíso
dieron  un  golpe  de  Estado  a  un  gobierno  cuyo  pecado  fue  querer  hacer  minimas  reformas  para  beneficio  de  
las  mayorias.  
  
¿Cuál  es  la  alternativa  entonces?  El  problema  de  Honduras  no  es  que  no  se  produzca  riqueza  suficiente,  sino  
que  esta  es  apropiada,  derrochada  y  dilapidada  por  una  elite  corrupta,  voraz  y  vende  patria,  en  detrimento  
de  los  intereses  de  la  clase  trabajadora  y  las  mayorías.  El  problema  es  el  capitalismo  que  como  sistema  
produce  mas  pobreza  para  unos  y  mas  riqueza  para  otros.  
  
Si  algo  han  demostrado  los  teóricos  de  esta  propuesta  es  que  la  misma  ha  funcionado  bien  en  un  sistema  
socialista,  como  en  China.  Aclaro  que  no  todo  me  gusta  en  el  modelo  chino  de  socialismo,  especialmente  en  
lo  que  se  refiere  a  su  verticalismo  político,  pero  al  menos  tiene  lo  básico  de  todo  socialismo:  que  a  diferencia  
de  un  sistema  capitalista,  en  un  país  socialista  la  riqueza  que  generan  las  Zonas  Especiales  es  reinvertida  en  
beneficio  de  toda  la  población  de  ese  pais  a  través  de  la  inversión  social  del  Estado.  Cuba  es  otro  ejemplo  de  
cómo  el  socialismo  utilizo  inversión  capitalista  para  sostener  sus  costosos  servicios  sociales  de  alta  calidad,  

  años  80  con  la  masiva  
inversión  mixta  en  el  turismo).  En  condiciones  especiales  salidas  temporales  como  estas  son  validas.  
  
En  cambio,  en  un  país  capitalista  como  el  nuestro,  la  riqueza  producida  en  dichas  zonas  no  beneficiara  en  
nada  al  Estado  sino  que  irá  a  parar  a  las  cuentas  bancarias  de  los  magnates  extranjeros  y  de  la  oligarquía  
árabe  en  Honduras.  
  



Hay  personas  que  de  buena  voluntad  creen  los  argumentos  de  los  promotores  de  esa  idea,  pero  que  no  
alcanzan  a  ver  la  diferencia  entre  una  y  otra  cosa,  y  por  eso  se  confunden.  
  
Por  consiguiente,  en  oposición  al  modelo  de  las  chárter  cities,  la  Resistencia  debe  oponer  la  construcción  de  
una  sociedad  Socialista,  nuestra  Sociedad  Modelo,  en  la  que  se  eliminen  las  causas  del  atraso  y  la  
dependencia.  Un  Socialismo  del  tipo  que  mas  nos  convenga,  pero  que  sea  Socialismo.  Y  a  través  de  la  
Constituyente  podremos  lograrlo.  
  
Pero  por  ahora,  debemos  hacer  campaña  para  que  esta  monstruosidad  neoliberal  no  sea  ni  aprobada  ni  
ratificada  en  nuestro  país.  
  
El  Frente  Nacional  de  Resistencia  Popular  ya  deberíamos  estar  en  la  calle.  ¿Qué  esperamos?  
  
Notas:  
  
1  ARTICULO  297.-‐  Las  municipalidades  nombrarán  libremente  a  los  empleados  de  su  dependencia  incluyendo  
a  los  agentes  de  la  policía  que  costeen  con  sus  propios  fondos.  
  
2  ARTICULO  12.-‐  El  Estado  ejerce  soberanía  y  jurisdicción  en  el  espacio  aéreo  y  en  el  sub-‐suelo  de  su  territorio  
continental  e  insular,  mar  territorial,  zona  contigua,  zona  económica  exclusiva  y  plataforma  continental.  La  
presente  declaración  de  soberanía  no  desconoce  legítimos  derechos  similares  de  otros  Estados  sobre  la  base  
de  reciprocidad  ni  afecta  los  derechos  de  libre  navegación  de  todas  las  naciones  conforme  al  derecho  
internacional  ni  el  cumplimiento  de  los  tratados  o  convenciones  ratificados  por  la  República.  
  
3  Ver  una  exposición  simplificada  de  su  teoría  por  el  mismo  autor  en:  TEDGlobal  2009,  disponible  en:  
http://www.ted.com/talks/paul_romer.html  
  

  

las  Teorias  del  Crecimiento  Economico  (Tesis  Doctoral),  disponible  en  
http://www.eumed.net/tesis/jjrv/7c.htm.  
  
5  "  Es  como  una  maquila  ampliada  a  un  nivel  mucho  mayor,  con  los  beneficios  de  empleo  y  atracción  de  
inversiones,  pero  extendida  a  beneficios  sociales  y  económicos  adicionales,  es  como  vivir  el  sueño  americano  
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tampoco  esta  ciudad  sigue  el  modelo  de  Romer.  Y  si  estamos  hablando  de  que  el  tema  de  las  ciudades  
modelo  se  adoptará  para  impulsar  el  crecimiento  y  desarrollo  de  Honduras,  no  creo  que  Etiopía  (aunque  
haya  mostrado  hasta  el  2008  cierto  crecimiento  económico),  con  sus  altas  tasas  de  miseria  rural  y  urbana,  
sea  un  ejemplo  que  podamos  citar.  Frecuentemente  se  citan  tres  ejemplos  cuando  se  habla  de  Ciudades  
Modelo:  Shenzhen  en  China,  Hong  Kong  en  el  mismo  país  y  Singapur.  Sin  embargo  ninguna  de  ellas  es  una  
Ciudad  Modelo  en  sí:  a)  Shenzhen  es  una  Zona  Económica  Especial,  más  parecida  a  los  ZIPde  Honduras,  que  
al  concepto  desarr
con  Macao,  pero  su  desarrollo  económico  resulta  de  razones  históricas  muy  diferentes,remontándose  a  
cuando  era  un  protectorado  de  Inglaterra;  y,  c)  Singapur  es  un  país,  no  simplemente  una  ciudad.  Ademas  su  
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El  infierno  y  el  paraíso  se  confunden,  transitan  por  el  borde  del  abismo  que  los  convierte  en  su  contrario:  la  
guerra  atroz  con  la  comunidad  de  paz;  la  desesperación  con  la  esperanza;  la  vida  y  la  muerte  danzan  un  
trance  inverosímil.  Es  Colombia.  Donde  campesinos  hartos  de  guerra  se  refugian  en  la  paz  para  seguir  
viviendo.  Una  visita  a  la  comunidad  de  la  mano  de  un  fotógrafo  solidario.  
  

  en  la  misma  visión,  es  una  
destacada  demostración  de  coraje,  resiliencia  y  dedicación  a  los  elevados  valores  de  paz  y  justicia,  en  un  
entorno  de  brutalidad  y  destrucción.  No  hay  mejor  símbolo  de  lucha  no  violenta  y  de  esperanza,  en  un  
mundo  torturado  por  
Fernández  Gabard  cuando  éste  regresó  de  Colombia  donde  pasó  un  mes  en  una  región  arrasada  por  la  
violencia.  
  

  propuesta  alternativa  desde  hace  catorce  

viven  del  tráfico.  Hay  familias  que  tienen  un  miembro  en  las  FARC  y  otro  en  el  ejército  o  los  paramilitares,  y  
eso  hace  mucho  más  complejas  las  relaciones  humanas.  Y  está  el  caso  de  Samir,  un  ex  guerrillero  de  las  FARC  
ahora  desmovilizado,  que  trabaja  para  el  ejército.  Cuando  era  guerrillero  acusaba  a  la  comunidad  de  
colaborar  con  el  ejército  y  ahora  que  es  militar  los  acusa  de  apoyar  a  la  guerrilla.  Es  la  esquizofrenia  que  

  
  
En  el  mismo  momento  que  Chomsky  escribía  su  admiración  por  la  comunidad  de  paz,  los  paramilitares  
amenazan  y  asesinan.  El  30  de  noviembre  en  la  vereda  Playa  Larga  los  paramilitares  manifestaron  que  la  
comunidad  debía  salir  de  la  zona  o  la  exterminarían.  El  21  de  noviembre  fue  asesinada  Yuly  Pérez  Durango  y  
dijeron  que  el  que  no  se  sometiera  a    sus  reglas  seria  asesinado.  Los  paramilitares  hacen  presencia  
permanente  en  las  veredas  colindantes  incluidas  varias  de  la  Comunidad  de  Paz.  con  la  complacencia  de  la  
fuerza  publica[2].  
  
La  experiencia  insólita  de  la  Comunidad  de  Paz  San  José  de  Apartadó,  se  ha  convertido  en  un  referente  
ineludible  tanto  para  los  pacifistas  como  para  quienes  han  hecho  de  la  ética  la  razón  de  ser  de  su  activismo  
político.  Son  apenas  1.500  personas  que  viven  en  seis  veredas  o  comunidades  campesinas,  rodeadas  de  
militares,  paramilitares  y  guerrilleros.  En  estos  catorce  años  los  actores  armados  asesinaron  a  180  
comuneros,  el  12  por  ciento  de  los  miembros  de  la  comunidad  de  paz.  Cada  familia  cargó  con  varios  féretros  
a  sus  espaldas.  
  
Aferrarse  a  la  tierra  
  

masacre  del  21  de  febrero  de  2005  se  ret
asesinadas  ocho  personas,  el  líder  histórico  Luis  Eduardo  Guerra,  su  esposa  y  el  hijo  de  once  años.  Ese  mismo  
día  asesinaron  a  otro  dirigente,  Alfonso  Tuberquia,  su  esposa,  una  hija  de  seis  años  y  un  niño  de  18  meses.  
Todos  a  garrotazos.  La  masacre  se  produjo  días  después  que  el  presidente  Alvaro  Uribe  asegurara  por  
cadena  nacional  que  los  líderes  de  San  José  de  Apartadó  estaban  vinculados  a  las  FARC.  
  
En  las  investigaciones  la  Fiscalía  vinculó  a  84  militares  con  la  masacre,  atribuida  a  las  paramilitares  
Autodefensas  Unidas  de  Colombia  (auc).  En  febrero  de  2005  la  Corte  Interamericana  de  Derechos  Humanos  
exigió  la  protección  del  Estado  a  la  comunidad  de  Apartadó  y  pidió  que  se  revelaran  los  nombres  de  los  
militares  que  participaron  en  la  masacre.  En  2008  el  capitán  del  ejército  Guillermo  Armando  Gordillo  
reconoció  la  participación  de  los  militares  en  el  hecho,  según  informó  en  ese  momento  el  diario  El  Tiempo[3].  



  

gigantesco  cuartel  fue  una  decisión  del  presidente  Alvaro  Uribe  que  ordenó  a  la  policía  instalarse  dentro  del  
pueblo,  lo  que  forzó  a  la  comunidad  a  desplazarse  un  kilómetro  y  fundar  San  Josecito,  abandonando  todo  lo  
que  habían  construido  en  casi  una  década.  
  

cerca  de  la  frontera  con  Panamá,  tiene  unos  150  mil  habitantes  y  se  fue  poblando  a  raíz  de  la  persecución  
política  que  sufrieron  los  liberales  desde  1948  tras  el  asesinato  del  líder  Jorge  Eliécer  Gaitán.  Quizá  por  eso  

Antioquia)  hacia  esta  planicie  caribeña.  Extensas  plantaciones  de  banano  y  cacao  se  confunden  con  los  
verdes  de  la  selva.  
  
A  doce  kilómetros  de  la  capital  departamental,  Apartadó,  se  fue  erigiendo  un  pequeño  poblado  llamado  San  
José,  donde  llegaban  desplazados  de  diferentes  veredas.  Se  trata  de  una  zona  estratégica  que  es  la  puerta  de  
la  Serranía  del  Abibe,  un  corredor  hacia  los  departamentos  de  Córdoba,  Chocó  y  Antioquia,  que  luchan  por  
controlar  los  diversos  bandos  armados.  San  José  tuvo  tres  mil  habitantes  antes  que  la  guerra,  las  amenazas  y  
los  asesinatos  masivos  forzaran  a  la  mitad  de  la  población  a  desplazarse  a  las  zonas  urbanas  abandonando  
las  tierras  que  codician  los  armados.  
  
En  la  década  de  1980  apareció  la  Unión  Patriótica,  vinculada  al  Partido  Comunista,  a  través  de  la  cual  los  

autoridad  en  la  región  la  ejercía  la  guerrilla  y  cometía  abusos,  asesinatos  y  pasaba  por  encima  de  la  

  
  
Hacia  marzo  de  1997  comenzó  un  proceso  impulsado  por  activistas  ligados  a  la  iglesia  que  permitió  que  

,  que  vaciaron  el  casco  
urbano  de  San  José.  
  
La  segunda  masacre,  en  1997,  la  cometieron  ex  guerrilleros  del  EPL,  reinsertados  por  el  proceso  de  paz,  que  

es  

e  tres  días  para  que  abandonaran  sus  tierras,  mientras  helicópteros  

  
  
La  Diócesis  de  Apartadó  propuso  la  realización  de  talleres  para  que  los  campesinos  se  declararan  neutrales.  
Unos  500  firmaron  el  acuerdo  en  1997  y  poco  a  poco  se  fueron  sumando  otros  campesinos  de  diversas  
veredas  que  no  querían  vagabundear  como  desplazados  ni  vivir  de  la  caridad  estatal.  Los  primeros  pasos  
fueron  más  que  duros:  por  la  noche,  los  pocos  que  no  habían  abandonado  sus  casas  subían  al  monte  para  
dormir.  Retornaron  a  sus  comunidades  en  pequeños  grupos,  como  las  50  familias  que  retornaron  en  marzo  
de  1998  a  la  vereda  de  La  Unión.  Trabajaban  en  pequeños  grupos  de  siete  a  diez  campesinos  para  sentirse  
protegidos,  pero  en  pocos  meses  se  juntaban  hasta  cien  vecinos  en  las  faenas  del  campo.  
  
Fusil  o  toga  
  

  hombres  fuertemente  armados,  entre  los  cuales  había  
reconocidos  paramilitares  que  actuaban  en  la  zona,  ingresaron  al  caserío  de  San  José,  se  pasearon  por  sus  
calles  insultando  a  todos  los  pobladores  y  luego  llegaron  a  la  casa  de  Aníbal  Jiménez,  miembro  del  Consejo  



Interno  de  la  comunidad  de  paz,  educador,  artista  y  autor  del  himno  de  la  comunidad,  y  lo  ejecutaron  frente  
  

  
Este  es  un  fragmento  del  libro  Fusil  o  toga,  toga  y  fusil,  escrito  por  el  sacerdote  jesuita  Javier  Giraldo,  que  
describe  13  años  de  crímenes  contra  la  comunidad  de  paz  de  San  José  de  Apartadó  (Antioquia).  Según  
Giraldo,  destacado  defensor  de  derechos  humanos,  su  motivación  para  documentar  estos  hechos  fue  la  

ver  los  atropellos  que  se  cometen  semanalmente  
contra  esta  comunidad:  masacres,  ejecuciones  extrajudiciales,  desapariciones  forzadas,  abusos  sexuales,  

cuenta  el  padre  Giraldo[6].  
  
La  comunidad  de  paz  de  San  José  de  Apartadó  fue  una  sugerencia  del  arzobispo  de  Cali,  monseñor  Isaías  

no  se  desplazaran  más  campesinos  ni  perdieran  sus  tierras,  ya  que  era  una  zona  de  guerra,  se  declararan  

el  jesuita,  la  causa  de  la  violencia  contra  la  comunidad  de  San  José  es  su  decisión  de  mantenerse  al  margen  

dice[7].  
  
Los  dineros  recolectados  por  la  venta  de  los  ejemplares  del  libro  serán  destinados  a  la  construcción  del  
Parque  Monumento  a  la  Memoria  de  las  Víctimas  de  la  Comunidad  de  Paz  de  San  José  de  Apartadó.  
  
La  vida  cotidiana  
  

mpre  la  ropa  pegoteada,  barro  y  más  barro,  todo  el  tiempo  estás  

dan  paso  y  la  comunicación  se  vuelve  un  problema.  Apartadó  es  una  ciudad  llena  de  paramilitares  desde  la  
  

  

página  web  de  la  comunidad,  porque  apenas  hay  registros  gráficos  sobre  todo  lo  que  hicieron  y  lo  que  les  

Agustín.  
  
La  comunidad  se  rige  por  una  serie  de  principios  que  se  resumen  en  una  Declaración  y  un  Reglamento  
Interno:  no  participar  directa  ni  indirectamente  en  las  hostilidades,  no  portar  armas  ni  explosivos,  no  brindar  
apoyo  a  las  partes  en  conflicto,  abstenerse  de  acudir  a  alguna  de  los  actores  armados  para  solucionar  
problemas  internos,  personales  o  familiares  y  comprometerse  a  participar  en  los  trabajaos  comunitarios[8].  
  
La  vida  cotidiana  está  regulada  por  un  Consejo  Interno  integrado  por  siete  miembros  elegidos  por  la  
asamblea  de  la  comunidad,  un  miembro  de  una  ONG  nacional  y  otro  de  la  Diócesis  de  Apartadó.  Funcionan  
más  de  55  grupos  de  trabajo  que  les  permitieron  construir  escuelas  y  conseguir  maestros,  realizar  cultivos  
comunitarios  para  sostener  el  comedor  y  la  guardería,  donde  comen  gratuitamente  todos  los  niños  de  la  
comunidad.  Las  cosechas  en  tierras  comunales  las  reparten  entre  las  familias  y  lo  que  sobra  lo  usan  para  
comprar  herramientas  y  alimentos.  
  
Gracias  al  trabajo  comunitario  construyeron  y  mantienen  los  caminos,  hicieron  cuatro  peceras,  levantaron  
cinco  galpones,  reactivaron  los  cultivos  de  cacao  y  plátano,  los  frutales  como  producción  alternativa  para  
elaborar  mermeladas  y  pulpas.  Generaron  proyectos  comunitarios  como  mejoramientos  de  vivienda,  
trilladoras  de  arroz,  de  maíz,  de  caña,  molinos  de  caña  y  acueductos.  Todo  este  empeño  les  ha  permitido  
superar  bloqueos  de  los  paramilitares  aliados  a  los  militares  de  hasta  tres  meses,  en  los  que  no  pueden  salir  
de  sus  veredas.  



  

Jiménez  (asesinado  en  1999)  que  construyeron  en  San  José,  y  luego  debieron  abandonar  por  la  presión  

Centro  había  27  estudiantes  de  bachillerato,  25  mujeres  en  modistería  que  se  capacitaban  tres  veces  a  la  

orgullo  la  cartilla  de  la  comunidad  de  paz[9].  
  
Además  erigieron  el  centro  de  salud,  la  bodega  comunitaria,  el  parque,  todos  obras  fruto  de  los  debates  en  
espacios  de  formación  y  reflexión.  Un  grupo  de  50  mujeres  crearon  galpones  de  gallinas  ponedoras  y  de  
engorde  y  cultivan  huertas  cerca  de  sus  casas.  Los  jóvenes  pusieron  en  pie  una  radio  comunitaria.  Desde  
2006  buscan  un  lugar  de  formación  teórico  y  práctico,  con  la  idea  de  compartir  saberes  como  quería  Guerra,  
el  dirigente  asesinado  en  la  última  masacre,  a  la  que  han  dado  en  llamar  Universidad  Campesina,  que  nació  
vinculada  a  la  Red  de  Comunidades  en  Resistencia,  un  grupo  de  comunidades  negras,  indígenas  y  
campesinas  que  también  rechazan  la  guerra.  
  
Pese  a  todo  lo  que  hicieron,  creen  que  el  gran  logro  de  la  Comunidad  de  Paz  fue  el  retorno  a  la  tierra,  algo  

a  y  para  enfrentar  a  los  

guerra,  mucho  más  que  derrotar  al  supuesto  enemigo,  es  hacerse  con  la  tierra  de  los  campesinos,  el  
verdadero  botín  del  conflicto.  En  veinte  años  paramilitares,  ganaderos  y  empresarios  se  apropiaron  de  más  
de  cinco  millones  de  hectáreas  campesinas.  
  

Primero  les  di  una  charla  sobre  cómo  funciona  la  cámara  y  luego  les  propuse  que  hicieran  fotos.  De  noche  
nos  juntábamos  en  alguna  casa  para  ver  encuadre  y  el  análisis  de  las  imágenes  para  que  aprendieran  a  

rimer  período  de  intercambio  de  saberes  
en  la  Comunidad  de  Paz  de  San  José  de  Apartadó,  en  la  vereda  Arenas  Altas,  en  agosto  de  2004.  El  proyecto  
que  funciona  mejor  es  el  banco  de  semillas  orgánicas.  
  
Macondo,  siempre  Macondo  
  
Son  muy  pobres,  dice  Agustín,  
el  tiempo  con  botas  de  goma  chapoteando  por  el  barro,  y  esas  mismas  botas  con  el  tiempo  las  recortan  y  se  

formarlo  todo.  
  

caña,  cosechan,  recogen  cacao  y  lo  ponen  a  secar.  La  organización  interna  se  basa  en  asambleas  por  veredas  
y    un  consejo  interno,  

tienen  que  ir  a  la  ciudad,  por  el  peligro  que  representa  el  camino  donde  hubo  mucho  asesinatos.  Si  te  toca  un  
  

  
El  permanente  acompañamiento  de  misiones  internacionales,  europeas  y  estadounidenes,  no  ha  disminuido  
la  violencia  contra  la  comunidad  de  paz.  Pero  la  zona  
que  los  paramilitares  secuestraron  a  un  estanciero  para  negociárselo  a  la  guerrilla.  Lo  intercambian  por  

  compra  cocaína  
a  la  guerrilla,  lo  que  no  impide  que  un  rato  después  sigan  combatiendo.  Siempre  se  dijo  que  en  Colombia  la  
realidad  supera  la  ficción.  
  

metiéndote  en  la  guerrilla  o  en  los  paramilitares.  Quedar  por  fuera  de  la  guerra  en  esa  situación  me  parece  



una  lógica,  muy  a  contracorriente  de  todo  lo  que  conozco.  Sobre  todo  cuando  cada  familia  tiene  uno  o  más  
  dice  Agustín.  

  

caso  de  Doña  Brígida  que  le  mataron  a  la  hija  de  15  años.  Otros  me  dijeron  que  habían  visto  a  los  
paramilitares  descuartizar  a  un  chico     
  
-‐  ¿Qué  es  lo  que  mantiene  a  la  comunidad  unida,  qué  es  lo  que  los  hace  aguantar  y  seguir  adelante?  
  
-‐  

hay  un  instinto  hacia  la  libertad,  que  hay  oportunidades  para  cambiar  las  cosas,  entonces  hay  una  
posibilidad  de  que  puedas  contribui   
  
Raúl  Zibechi  es  analista  internacional  del  semanario  Brecha  de  Montevideo,  docente  e  investigador  sobre  
movimientos  sociales  en  la  Multiversidad  Franciscana  de  América  Latina,  y  asesor  a  varios  grupos  sociales.  
Escribe  cada  mes  para  el  Programa  de  las  Américas  (www.cipamericas.org/es).  
  
Redación:  Laura  Carlsen  
  
  
Recursos  
  

  
  
Comunidad  de  Paz  San  José  de  Apartadó,  sitio  web  www.cdpsanjose.org  
  
Javier     
  

abril-‐junio  de  1998.  
  
Entrevista  con  Agustín  Fernández  Gabard,  Montevideo,  17  de  noviembre  de  2010.  
[1]  Entrevista  a  Agustín  Fernández  Gabard,  Montevideo,  18  de  noviembre  de  2010.  
  
[2]  Comunicado  de  la  Comunidad  de  Paz,  2  de  diciembre  de  2010  en  http://cdpsanjose.org  
  
[3]  Diario  El  Tiempo,  Bogotá,  17  de  marzo  de  2008.  
  

  
  

  
  
[6]  En  CINEP  (Centro  de  Investigación  y  Educación  Popular),  Bogotá,  www.cinep.org.co  7  de  julio  de  2010.   
  
[7]  Idem.  
  
[8]  Ambos  textos  pueden  consultarse  en  la  página  web  de  la  Comunidad  de  Paz  (http://cdpsanjose.org).  
  
[9]  En  http://cdpsanjose.org  
  
También  puede  encontrar  este  artículo  en:  Inglés  



Sudamérica,  Una  década  que  cambió  el  continente  

Posted  on:  03/01/2011  by  Raúl  Zibechi  
  
En  muchos  sentidos,  la  primera  década  del  siglo  XXI  es  la  contracara  de  la  última  del  XX.  La  lista  de  cambios  
es  tan  larga  como  trascendente.  Resta  saber  si  se  trata  de  un  paréntesis  o  de  un  nuevo  comienzo.  En  todo  
caso,  la  región  no  volverá  a  ser  lo  que  fue.  
  
Carlos  Menem,  Alberto  Fujimori,  Carlos  Andrés  Pérez,  Fernando  Henrique  Cardoso,  Julio  María  Sanguinetti,  

período  de  privatizaciones  y  desregulaciones,  de  achique  feroz  del  Estado  y  de  fuerte  concentración  y  
extranjerización  de  la  riqueza.  Los  cálculos  hechos  en  Brasil,  donde  sectores  enteros  de  la  economía  fueron  

sostiene  el  sociólogo  Francisco  de  Oliveira[1].  
  
El  Consenso  de  Washington  no  dejó  piedra  sobre  piedra.  En  algunos  casos,  como  Argentina,  el  modelo  
neoliberal  puso  en  riesgo  el  futuro  del  país  durante  varias  generaciones.  Más  grave  aún  porque  los  destrozos  
del  huracán  privatizador  llegaron  inmediatamente  después  de  las  dictaduras  o,  si  se  prefiere,  
complementaron  la  labor  de  aquellas.  
  
Pero  esos  años  terribles  fueron  también  los  del  despertar  de  las  sociedades,  la  activación  de  viejos  y  nuevos  
movimientos  sociales,  la  coordinación  continental  de  las  izquierdas  en  el  Foro  de  San  Pablo  y  la  global  de  los  
movimientos  en  el  Foro  Social  Mundial.  Los  masivos  levantamientos  populares,  desde  el  Caracazo  de  1989  
hasta  las  dos  guerras  del  gas  bolivianas  pasando  por  el  Argentinazo  de  2001,  fueron  respuestas  tan  
contundentes  como  para  modificar  de  cuajo  la  agenda  trazada  desde  arriba.  Una  oleada  de  activismo  social,  
como  la  región  no  conocía  desde  la  década  de  1970,  alfombró  la  despedida  de  los  gobiernos  neoliberales  y  la  
aparición  gradual  pero  persistente  de  una  nueva  generación  de  gobiernos  que  se  postulan  de  izquierda  o  
progresistas.  En  todo  caso,  se  oponen  al  Consenso  de  Washington.  
  
Nueva  arquitectura  regional  
  
El  rechazo  al  Área  de  Libre  Comercio  de  las  Américas  (ALCA),  eje  de  la  política  regional  de  la  administración  
de  George  W.  Bush,  hubiera  sido  imposible  sin  ese  conjunto  de  cambios.  La  Cumbre  de  las  Américas  de  Mar  
del  Plata  en  noviembre  de  2005,  sepultó  por  un  lado  la  propuesta  integracionista  de  Washington  pero,  en  el  
mismo  acto,  abrió  las  puertas  a  la  ampliación  del  Mercosur  a  toda  la  región  sudamericana.  La  postura  de  
Brasil,  acompañado  por  Argentina,  fue  clave  por  la  firmeza  y  la  solidez  de  argumentos.  Hubo  un  antes  y  un  
después  de  esa  reunión  presidencial.  
  
La  creación  de  la  Unión  de  Naciones  Suramericanas  (Unasur)  no  hubiera  sido  posible  sin  ese  paso  previo.  
Recordemos  las  fechas.  En  diciembre  de  2004  los  presidentes  de  la  región  firmaron  la  Declaración  de  Cusco  
que  conformó  la  Comunidad  de  Naciones  Sudamericanas.  Luego  de  sucesivos  encuentros,  en  abril  de  2007  
adopta  el  nombre  de  Unasur.  Pero  el  proceso  se  siguió  profundizando.  A  raíz  del  ataque  aéreo  de  Colombia  al  
campamento  de  Raúl  Reyes  (miembro  del  Secretariado  de  las  FARC),  en  territorio  ecuatoriano  el  1  de  marzo  
de  2008,  que  amenazaba  deflagrar  un  serio  conflicto  en  la  región  andina,  la  Unasur  decidió  la  creación  del  
Consejo  de  Defensa  Suramericano  para  coordinar  las  fuerzas  armadas  de  la  región.  
  
En  las  crisis  más  importantes  vividas  por  la  región,  el  papel  de  Unasur  fue  decisivo.  Cuando  la  ofensiva  de  la  
ultraderecha  boliviana  contra  el  gobierno  de  Evo  Morales,  en  agosto  y  setiembre  de  2008,  y  cuando  la  
rebelión  policial  en  Ecuador  el  30  de  setiembre  de  2010,  que  pudo  convertirse  en  golpe  de  Estado,  la  nueva  
alianza  regional  fue  decisiva,  ocupó  el  centro  del  escenario  político  y  alineó  a  todos  los  gobiernos  en  defensa  
de  la  democracia.  La  OEA,  otrora  poderoso  instrumento  diplomático  subordinado  a  la  Casa  Blanca,  dejó  de  
ocupar  aquel  lugar  preponderante  que  tuvo  durante  tantas  décadas.  
  



Es  evidente  que  el  papel  de  Brasil,  y  muy  en  particular  de  la  cancillería  de  Itamaraty,  fue  decisivo  para  

la  cara  más  visible  de  esta  nueva  arquitectura  facturada  con  
paciencia  por  Brasilia.  La  integración  política  ha  llegado  al  final  de  la  década  a  un  punto  mucho  más  alto  que  
nunca,  aunque  restan  aún  avances  importantes  en  el  terreno  económico,  donde  las  complementariedades  
deben  ser  construidas  con  generosidad  y  visión  de  largo  plazo.  
  
Es  cierto  que  estos  virajes  podrían  haber  sido  más  ambiciosos  si  se  hubiera  avanzado  seriamente  en  
propuestas  de  integración  energética  como  el  Gasoducto  del  Sur,  del  cual  nunca  volvió  a  hablarse,  y  se  
implementaran  los  acuerdos  que  dieron  vida  al  Banco  del  Sur  para  construir  una  nueva  arquitectura  
financiera.  En  este  sentido,  las  aspiraciones  del  eje  conformado  por  la  Alianza  Bolivariana  para  los  Pueblos  
de  Nuestra  América  (ALBA)  están  aún  muy  lejos  de  ser  aceptadas  por  el  conglomerado  de  países  que  
conforman  la  Unasur.  Avances  y  límites  que  se  están  decantando  cuando  se  cumple  una  década  del  

  
  
Fronteras  del  dinamismo  político  
  
Además  de  los  cambios  en  el  escenario  macro  de  la  región,  se  registró  un  sostenido  crecimiento  de  la  
economía  tironeada  por  las  exportaciones  de  commodities,  un  descenso  de  la  pobreza  y  una  ampliación  de  
los  mercados  internos  en  algunos  países.  Aún  es  pronto  para  saber  si  se  está  iniciando  un  nuevo  ciclo  o  se  
trata  de  una  coyuntura  especial  donde  los  elevados  precios  de  las  exportaciones  lubrican  una  sensación  
térmica  de  abundancia  material.  
  
Lo  cierto  es  que  los  flujos  comerciales  han  cambiado  de  forma  drástica.  China  se  ha  convertido  en  el  primer  
socio  comercial  de  Brasil,  desplazando  a  Estados  Unidos  que  se  había  colocado  en  esa  posición  hacia  1930,  
anunciando  que  la  presencia  del  gigante  asiático  llegó  para  quedarse  ya  que  se  convirtió  en  el  segundo  socio  
comercial  de  América  Latina[3].  Sin  embargo,  esta  diversificación  del  comercio  tiene  varias  lecturas.  Por  un  
lado,  favorece  a  toda  la  región  tanto  por  la  apertura  de  nuevos  mercados  como  por  la  sostenida  demanda  de  
la  producción  regional.  Pero  su  influencia  en  el  corto  plazo  puede  convertirse  en  incapacidad  de  salir  del  
modelo  extractivo  si  no  se  toman  las  medidas  necesarias.  Incluso  Brasil,  la  séptima  potencia  industrial  del  
mundo,  ha  visto  caer  sus  exportaciones  industriales  ante  la  incesante  demanda  china  de  soja  y  mineral  de  
hierro,  entre  otras.  
  
La  matriz  productiva  no  sólo  no  ha  cambiado  sino  que  la  crisis  mundial,  sumada  al  ascenso  asiático,  
potencian  la  reprimarización  de  la  producción.  En  síntesis,  el  fuerte  crecimiento  económico  puede  ser  
regresivo  pese  a  las  políticas  sociales  compensatorias  que  se  han  ganado  un  lugar  en  toda  la  región.  Desde  
otro  lado,  puede  sintetizarse  la  ecuación  económica  progresista  como  crecimiento  y  disminución  de  la  
pobreza  sin  reformas  estructurales  ni  distribución  de  renta.  Aunque  los  índices  que  miden  la  desigualdad  
muestran  leves  mejoras,  los  guarismo  aún  están  muy  lejos  de  los  que  hubo  antes  del  aterrizaje  del  Consenso  
de  Washington.  Peor  aún:  la  concentración  de  la  riqueza  sigue  creciendo  como  consecuencia  de  los  
megaemprendimientos  mineros  y  los  monocultivos.  
  
Los  efectos  del  modelo  económico  son  dobles.  Por  un  lado,  la  masiva  producción  de  commodities  no  genera  
empleo  digno  sino  nuevas  camadas  de  pobres.  La  masiva  expansión  de  las  villas  miseria  en  Buenos  Aires  es  
apenas  la  punta  del  iceberg  de  esta  realidad.  Un  estudio  de  la  Universidad  General  Sarmiento,  estima  que  en  
2006  había  819  villas  entre  capital  y  área  metropolitana  de  Buenos  Aires  con  un  millón  de  habitantes.  Hoy  
serían  ya  dos  millones,  mientras  en  la  capital  llegarían  a  235  mil  personas  viviendo  en  villas,  un  7%  de  la  

argentinos  de  las  provincias  del  norte  llegan  expulsados  por  el  modelo  sojero  que  ya  ocupa  la  mitad  de  las  
tierras  productivas  del  país.  
  



Si  no  se  frena  el  tsunami  de  producción  de  commodities  y  se  ponen  en  marcha  cambios  estructurales,  las  
políticas  sociales  no  alcanzarán  a  paliar  el  tsunami  de  pobres.  Pero  esto  requiere  un  debate  que  está  aún  
demasiado  lejos,  con  la  excepción  de  Brasil,  en  el  orden  de  prioridades  de  gobiernos  urgidos  de  cuadrar  las  
cuentas  todos  los  meses.  
¿Cambio  de  época?  
  
Pensar  en  los  rumbos  que  puede  tomar  la  región  en  la  década  que  se  inicia,  supone  poner  la  lupa  sobre  los  
impulsos  y  los  frenos  que  nos  trajeron  hasta  aquí.  En  la  década  de  1990  se  fue  tejiendo  un  tapiz  variopinto  en  
base  a  las  hebras  aportadas  por  los  movimientos  sociales  y  las  izquierdas,  que  se  fueron  convirtiendo  en  el  
principal  impulso  de  los  cambios.  
  
Los  viejos  movimientos  sindicales  vieron  crecer  a  su  lado,  muchas  veces  en  competencia  feroz,  una  camada  
de  nuevos  actores  integrados  por  los  perdedores  del  modelo,  lo
vivienda,  la  tierra,  los  derechos.  Cada  uno  por  su  lado  y  juntos  en  los  momentos  álgidos,  conformaron  un  
poderoso  torrente  capaz  de  deslegitimar  el  modelo  neoliberal,  agostar  la  gobernabilidad  y,  en  casos  
extremos,  poner  en  fuga  a  los  más  corruptos  o  incapaces  de  sus  gobernantes.  Tres  presidentes  decapitados  
por  la  movilización  popular  en  Ecuador  y  dos  en  Bolivia,  son  apenas  una  muestra  de  una  capacidad  
destituyente  que  fue  una  de  las  corrientes  que  abrieron  nuevos  rumbos  en  la  región.  
  
La  otra  se  nutrió  de  este  impulso  plebeyo  pero  trabajó  más  cómoda  en  el  conjunto  de  instituciones  que  
fueron  siendo  capturadas  por  las  fuerzas  políticas  progresistas.  Primero  a  escala  local,  luego  regional  y  
finalmente  nacional.  En  el  terreno  de  los  partidos,  también  puede  hablarse,  como  en  los  movimientos,  de  

Socialista  Unificado  en  Venezuela,  son  muestras  palpables  del  desfondamiento  de  un  sistema  partidos  que  
hacía  agua  por  los  cuatro  costados  desde  hacía  demasiado  tiempo.  Otros,  como  el  brasileño  PT,  el  Frente  
Amplio  uruguayo  y  Tekojojá  en  Paraguay,  se  incrustaron  en  el  sistema  político  tradicional  aportando  fuertes  
dosis  de  renovación.  
  
Todo  indica,  empero,  que  estamos  al  final  de  un  ciclo.  Los  partidos  que  asumen  la  administración  del  aparato  
estatal  son  remodelados  por  el  ejercicio  de  esa  función.  Los  movimientos,  pasado  cierto  tiempo,  se  
convierten  en  organizaciones  limando  sus  aristas  más  insumisas.  De  hecho,  hoy  algunos  de  los  principales  
análisis  se  focalizan  en  intentar  comprender  estos  cambios  dentro  de  las  fuerzas  que  propiciaron  los  cambios.  
  
En  Brasil,  quizá  el  país  donde  más  amplia  y  profundamente  se  están  debatiendo  los  nuevos  tiempos,  el  

cual  el  gobierno  del  PT  gobierna  para  el  capital  financiero  y  las  multinacionales  verdeamarelhas[5].  En  su  

  
  
A  lo  anterior  debe  sumarse,  sin  duda,  el  reposicionamiento  de  los  Estados  Unidos,  lo  que  Atilio  Borón  define  

militares  en  Colombia  y  Panamá,  el  golpe  de  Estado  en  Honduras  y  la  creciente  militarización  de  sus  
relaciones  con  el  resto  del  continente  que  supone  la  reactivación  de  la  IV  Flota  y  la  intervención  unilateral  en  
Haití[10].  Más  recientemente  y  de  la  mano  del  ex  presidente  colombiano  Alvaro  Uribe,  parece  querer  aflorar  
un  polo  derechista  integrado  por  Chile,  Perú  y  Colombia,  como  se  insinuó  en  el  encuentro  mantenido  en  
diciembre  en  Santiago  con  el  apoyo  del  Nóbel  Mario  Vargas  Llosa  y  del  español  José  María  Aznar.  
Más  cambios  o  retroceso  
  
Si  es  cierto  que  los  partidos  progresistas  y  los  movimientos  sociales,  están  atravesando  mutaciones  de  larga  
duración  que  las  inhiben  como  fuerzas  capaces  de  profundizar  los  cambios  en  curso,  el  progresismo  puede  



estar  ingresando  en  una  etapa  de  estancamiento  que  preludie  su  retroceso.  En  buena  parte  de  la  región  las  
izquierdas  llevan  ya  dos  décadas  gestionando  partes  del  aparato  estatal.  La  razón  de  Estado  juega  su  papel.  
Así  como  la  presencia  del  progresismo  modifica  aspectos  del  hacer  estatal,  el  manejo  de  ese  aparato  
modifica  también  a  quien  lo  ocupa.  No  se  trata  de  cuestiones  éticas,  que  las  hay  como  las  que  señala  Frei  

  
  
El  problema  es  de  otro  tipo:  el  Estado  existe  para  conservar,  sobre  todo  al  propio  Estado.  Por  eso,  si  no  
existen  fuerzas  externas  (como  los  partidos  y  los  movimientos)  capaces  de  ejercer  presión,  la  tendencia  
conservadora  termina  por  imponerse.  El  caso  de  Chile,  donde  veinte  años  de  Concertación  dieron  paso  al  
primer  gobierno  de  la  derecha  luego  de  la  dictadura  pinochetista,  puede  servir  de  ejemplo  y  espejo  donde  
mirarse.  
  
Los  movimientos,  por  su  parte,  han  estabilizado  sus  equipos  dirigentes,  crearon  un  grupo  de  personas  
especializadas  en  dirigir  más  que  en  hacer,  aparecieron  jerarquías,  presupuestos  para  sostener  dirigentes  y  
oficinas  bien  equipadas.  No  se  trata  de  juzgar  sino  de  comprender.  La  vida  tiene  ciclos,  períodos  de  
crecimiento,  estabilización  y  declive,  de  los  que  no  es  posible  escapar.  Y  es  muy  probable  que  los  
movimientos  que  nacieron  hace  dos  o  tres  décadas  hayan  cumplido  su  etapa  como  gestores  e  impulsores  de  
los  cambios,  dando  paso  a  una  realidad  bien  diferente  en  la  cual  no  pueden  sino  primar  las  tendencias  a  la  
estabilidad.  
  
La  segunda  década  del  siglo  XXI  se  inicia  cuando  la  crisis  financiera  y  económica  del  mundo  desarrollado  
amenaza  con  convertirse  en  crisis  política.  En  esta  década  habrá  más  cambios  en  la  región:  algo  sucederá  en  
Cuba  que  introducirá  cambios  profundos  en  el  régimen,  algo  más  sucederá  en  Estados  Unidos  que  influirá  en  
todas  partes,  y  algo  más  también  pasará  en  algunos  países  sudamericanos  que  pueden  contribuir  a  
modificar  los  equilibrios.  En  este  último  caso,  los  candidatos  son  Venezuela  y  Argentina,  por  ese  orden.  
  
Habrá,  fuera  de  duda,  situaciones  de  caos  y  amenazas  a  la  estabilidad,  incluyendo  intentos  de  golpes  de  
Estado  y  diversos  modos  de  desestabilización.  Nada  nuevo,  por  cierto.  Lo  que  sí  es  nuevo,  como  quedó  
demostrado  en  Ecuador,  es  la  división  en  el  campo  de  las  izquierdas,  y  la  menor  capacidad  de  movilización  de  
los  movimientos.  Aunque  nadie  lo  buscó,  ambas  son  también  el  resultado  de  una  década  de  gobiernos  
progresistas.  
  
Raúl  Zibechi  es  analista  internacional  del  semanario  Brecha  de  Montevideo,  docente  e  investigador  sobre  
movimientos  sociales  en  la  Multiversidad  Franciscana  de  América  Latina,  y  asesor  a  varios  grupos  sociales.  
Escribe  cada  mes  para  el  Programa  de  las  Américas  (www.cipamericas.org/es).  
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ONU  recomienda  a  Haití  implementar  sugerencias  de  la  OEA  para  segunda  vuelta  
electoral  

La  Organización  de  las  Naciones  Unidas  (ONU)  recomendó  al  Consejo  Electoral  Provisional  (CEP)  de  Haití  
implementar  las  sugerencias  que,  en  un  informe,  realizó  la  Organización  de  Estados  Americanos  (OEA)  para  
la  realización  de  una  segunda  vuelta  electoral  en  el  país  caribeño,  luego  de  que  la  primera  parte  de  los  
comicios  fuese  cuestionada  con  varias  denuncias  sobre  fraude.  
  
En  reunión  del  Consejo  de  Seguridad  de  la  ONU,  el  subsecretario  general  del  organismo  multilateral  para  
Operaciones  de  Paz,  Alain  Le  Roy,  opinó  el  pasado  jueves  que  el  CEP  debe  adoptar  las  medidas  que  
recomienda  la  OEA,  entre  ellas  la  propuesta  de  que  el  candidato  Michel  Martelly  sea  el  que  dispute  la  
Presidencia  de  Haití  junto  a  la  aspirante  Mirlande  Manigat  en  segunda  vuelta.  
  
Una  comisión  de  la  OEA  llevó  a  cabo  un  proceso  de  verificación  de  la  primera  vuelta  de  los  comicios  ante  las  
denuncias  de  fraude  lanzadas  por  la  oposición,  proceso  en  el  que  se  concluyó  que  Martelly  cosechó  más  
votos  que  el  candidato  oficialista  Jude  Célestin  (22,2  por  ciento  frente  a  21,9  por  ciento  ).  
  
Ante  la  situación,  la  comisión  de  la  OEA,  en  el  informe  conrrespondiente,  recomendó  a  las  autoridades  
electorales  haitianas  que  se  rectificaran  los  resultados  provisionales  dados  a  conocer  a  comienzos  de  
diciembre,  cuando  se  dio  como  finalistas  para  la  segunda  ronda  a  la  candidata  Manigat  y  a  Célestin,  yerno  
del  actual  mandatario,  René  Preval.  
  
Durante  la  reunión  del  Consejo  de  Segurida  de  la  ONU,  Le  Roy  además  aseguró  que  Haití  está  "en  una  
encrucijada"  desde  que  en  diciembre  se  conocieron  los  resultados  preliminares  de  la  primera  vuelta  de  las  
elecciones  presidenciales.  
  



"Es  de  gran  importancia  que  la  actual  situación  tensa  (en  Haití)  se  termine  con  rapidez  para  que  el  Gobierno  
y  el  pueblo  haitiano  se  centren  en  la  reconstrucción"  del  país  tras  el  sismo  de  hace  un  año,  indicó  el  
funcionario  de  la  ONU  para  Operaciones  de  Paz.  
  

a  afrontar  una  crisis  constitucional,  
  

  
Los  responsables  de  la  CEP  indicaron  el  miércoles  que  tomarán  en  cuenta  las  recomendaciones  de  los  
técnicos  de  la  OEA,  que  han  aconsejado  la  eliminación  de  234  hojas  de  resultados  por  incumplir  las  garantías  
necesarias.  
  
Le  Roy  también  indicó  en  su  intervención  que  las  informaciones  recabadas  por  la  misión  de  la  ONU  en  Haití  
(Minustah,  por  su  sigla  en  inglés)  apuntan  a  que  las  autoridades  podrían  anunciar  los  resultados  oficiales  de  
la  primera  vuelta  el  31  de  enero,  con  miras  a  celebrar  la  segunda  ronda  a  mediados  de  febrero.  
  
En  este  mismo  sentido,  la  embajadora  de  Estados  Unidos  ante  la  ONU,  Susan  Rice,  se  sumó  al  llamado  una  
solución  rápida  a  la  situación  política  en  Haití.  Advirtió  de  que  el  país  caribeñó  corre  el  riesgo  de  perder  el  
apoyo  internacional  si  no  cuenta  pronto  con  un  gobierno  democrático.  
  
"El  apoyo  duradero  de  la  comunidad  internacional,  incluidos  los  Estados  Unidos,  exige  un  proceso  creíble  que  
represente  la  voluntad  del  pueblo  haitiano",  señaló  la  representante  estadounidense,  quien  también  expresó  
su  respaldo  a  las  medidas  recomendadas  por  la  OEA.  
  
Además,  expresó  la  preocupación  de  su  país  por  "el  impacto  impredecible"  del  regreso  a  Haití  del  dictador  
Jean  Claude  Duvalier  el  pasado  domingo,  luego  de  25  años  de  exilio  en  Francia.  
  
"Mi  gobierno  conoce  muy  bien  el  notorio  historial  de  violaciones  de  derechos  humanos  y  corrupción  de  
Duvalier.  Ahora  les  toca  a  los  haitianos  decidir  qué  hacer",  agregó  Rice.  
  
En  la  reunión,  la  delegación  de  Brasil,  que  está  al  frente  de  la  Minustah,  insistió  en  que  la  situación  política  
actual  de  Haití  exige  una  solución  legalmente  correcta  y  políticamente  viable.  
  
"Es  crucial  que  se  agote  el  proceso  electoral  de  una  manera  transparente  y  efectiva,  dentro  de  un  respeto  
total  a  la  legislación  pertinente",  apuntó  la  embajadora  brasileña  ante  la  ONU,  María  Luiza  Ribeiro  Viotti.  
  
De  igual  manera,  el  resto  de  los  miembros  del  Consejo  de  Seguridad  expresaron  su  deseo  de  que  Haití  pueda  
reanudar  el  proceso  electoral,  para  evitar  el  riesgo  de  que  la  inestabilidad  política  se  sume  a  las  graves  
dificultades  que  afronta  el  pueblo  haitiano.  

Derecha  política  y  mediática  creando  enfermos  mentales  

Pascual  Serrano  
Rebelión  
  
En  plena  era  de  la  información,  es  estremecedor  cómo  se  puede  conseguir  que  amplios  sectores  de  la  opinión  
pública  puedan  terminar  con  una  alteración  tan  impresionante  de  la  realidad.  En  Venezuela,  lo  llaman  
disociación  psicótica  y  consistiría  en  un  proceso  mental  por  el  cual  se  crea  en  el  subconsciente  del  individuo  
una  realidad  ficticia  en  la  que  todos  los  males,  todo  lo  malo  que  sucede  proviene  de  una  sola  causa  o  de  una  
sola  persona.  La  tesis  que  plantean  los  sectores  afines  al  gobierno  venezolano  y  al  mantenimiento  de  la  
institucionalidad  es  que  los  medios  de  comunicación  han  sembrado  ese  modo  de  pensamiento,  de  tal  modo  
que  responsabilizan  de  forma  patológica  a  Hugo  Chávez  y  al  gobierno  venezolano  de  todo  lo  malo  que  
sucede,  perdiendo  así  cualquier  capacidad  de  análisis  racional  de  la  realidad.  Lo  curioso  es  que  no  es  sólo  en  



Venezuela  donde  sucede  esto.  En  Estados  Unidos  se  trata  de  una  forma  de  pensamiento  que  no  para  de  
aumentar  en  la  ultraderecha  política  y  mediática.  
  
El  6  de  marzo  de  2003  la  miembro  de  la  Cámaras  de  Representantes  de  Texas  Debbie  Riddle,  en  una  
entrevista  para  el  periódico  El  Paso  Times,  afirmaba:  "¿De  dónde  proviene  esta  idea  de  que  todo  el  mundo  
merece  una  educación  gratuita,  atención  médica  gratuita,  libre  de  lo  que  sea?  Viene  de  Moscú,  de  Rusia.  
Viene  directamente  de  la  boca  del  infierno.  Y  es  hábilmente  disfrazada  como  una  idea  de  gente  de  tierno  
corazón.  Nada  de  corazón  tierno.  Es  que  rasga  el  corazón  de  este  país  "  1  .  El  profesor  de  Historia  de  la  
Universidad  de  Houston  Robert  Zaretsky  recordaba2  que  la  citada  congresista  republicana  planteó  a  

mujeres  enviadas  por  terroristas  que  cruzarían  la  frontera  para  ir  a  dar  a  luz  a  sus  hijos  en  suelo  

el  caos  en  Estados  Unidos.  
  
No  se  trata  de  una  paranoia  exclusiva  de  Riddle;  otro  miembro  por  Texas  de  la  Cámara  de  Representantes,  
Louie  Gohmert,  afirmó  en  un  discurso  pronunciado  en  la  Cámara  en  junio  de  2010  que  un  ex  agente  del  FBI  le  
había  hablado  de  los  "terror  baby".  Según  explicó  más  tarde  en  una  entrevista  en  Fox  Business  News,  conoció  
en  un  avión  a  un  pasajero  con  un  familiar  perteneciente  a  Hamás  que  le  contó  que  éste  tenía  intención  de  
conseguir  que  un  nieto  suyo  naciera  en  Estados  Unidos.3  En  la  entrevista,  Gohmert  afirmó  que  las  mujeres  
embarazadas  viajan  desde  Oriente  Medio  a  EE.UU.  con  visas  de  turista  con  la  intención  de  dar  a  luz  en  
Estados  Unidos  y  conseguir  así  para  sus  hijos  la  ciudadanía  estadounidense.  Según  Gohmert,  después  el  niño  
volvería  al  país  de  origen  de  la  madre  donde  se  entrenaría  con  terroristas  con  el  objetivo  de  entrar  después  
en  Estados  Unidos.  Cuando  el  periodista  le  pidió  que  aportara  pruebas  de  ello,  Gohmert  se  limitó  a  indicar  un  
artículo  del  Washington  Post  4  que  describía  lo  que  denominan  el  turismo  de  nacimiento  ("birth  tourism").  Se  
trataba  de  la  existencia  de  paquetes  turísticos,  en  especial  para  ciudadanos  chinos,  con  el  objetivo  de  que  la  

republicano  como  un  "enorme  agujero  en  la  seguridad  de  nuestro  país".  Preguntado  por  la  relación  de  eso  
con  los  niños  terroristas,  afirmó:  "Si  usted  no  cree  que  esto  es  una  prueba,  tienes  que  creer  que  los  terroristas  
son  más  tontos  que  estas  personas  emprendedoras".5  El  asunto  fue  tan  absurdo  que  provocó  una  parodia  en  
The  Daily  Show6,  pero  sin  duda,  vistos  los  hábitos  electorales,  no  faltarían  ciudadanos  que  compartieran  la  
tesis  de  Gohmert.  
  
La  paranoia  política  de  la  ultraderecha  tiene  su  correspondiente  brazo  mediático.  El  profesor  de  literatura  de  
la  Universidad  de  Illinois  Walter  Benn  Michaels  cuenta7  que,  en  el  verano  del  pasado  año,  surgió  una  

¿Cuál  es  el  enemigo  más  peligroso  de  Estados  Unidos?  El  primero  de  ellos,  Bill  O'Reilly,  responde  lo  previsible:  
Al-‐

característico  de  la  Guerra  Fría,  pero  nació  en  1964,  no  pudo  conocer  ese  periodo  con  pleno  uso  de  razón.  Por  
otro  lado,  Beck  no  es  un  presentador  minoritario.  En  2009  su  programa  fue  uno  de  los  de  mayor  audiencia  de  
noticias  comentadas  en  la  televisión  por  cable,  con  ocho  millones  de  espectadores.  En  programas  de  otros  

2009  8  .  Y  en  2010  The  Times  lo  incluyó  entre  los  cien  líderes  políticos  más  influyentes  9  .  
  
Benn  Michaels  recuerda  que  en  la  lista  de  los  best-‐sellers  de  Amazon,  el  ensayo  político  más  vendido  es  
Camino  de  servidumbre,  del  economista  ultraconservador  austríaco  Friederich  Hayek,  fallecido  en  1992.  Una  
de  las  tesis  del  libro  es  que  cualquier  política  dirigida  directamente  a  un  ideal  de  justicia  distributiva,  es  decir,  
a  lo  que  alguien  entienda  como  una  distribución  "más  justa",  tiene  necesariamente  que  conducir  a  la  
destrucción  del  imperio  de  la  ley.  
  
En  Estados  Unidos  se  puede  escuchar  al  periodista  de  radio  de  mayor  audiencia  del  país,  Rush  Limbaugh,  

  
  



El  fenómeno,  como  era  de  prever,  no  se  queda  en  Estados  Unidos  ni  en  Venezuela.  En  Italia,  Silvio  Berlusconi  
afirma  que  los  comunistas  le  quieren  eliminar11,  a  pesar  de  que  los  comunistas  no  tienen  allí  ni  un  sólo  
diputado  nacional.  En  España,  desde  sectores  mediáticos  cercanos  al  gobierno  intentan  dar  la  señal  de  
alarma  sobre  la  paranoia  de  la  derecha  mediática12.  Así  lo  denuncia  el  ex  director  adjunto  de  El  País  José  
María  Izquierdo  en  su  libro  Los  cornetas  del  apocalipsis,  donde  repasa  algunas  figuras  de  la  derecha  

valdría  la  pena  recordarle  al  autor  que  es  en  su  periódico  donde  más  han  sonado  las  cornetas  del  apocalipsis  
hacia  los  gobiernos  progresistas  de  América  Latina.  A  ellos  en  España  también  se  les  une  la  Iglesia,  la  
institución  más  antigua  en  el  arte  de  sembrar  la  zozobra  y  la  angustia.  El  obispo  de  Córdoba  ha  asegurado  

  
  
En  cualquier  caso,  la  inquietante  conclusión  es  la  angustia  de  comprobar  que,  con  todas  las  posibilidades  
técnicas  y  periodísticas  del  siglo  XXI,  la  demencia  de  algunos  líderes  políticos  y  el  poder  de  algunas  vías  de  
difusión  mediáticas  consigan  arrastrar  a  grandes  sectores  de  la  opinión  pública  hacia  una  psicosis,  una  
disociación,  que  quién  sabe  hasta  dónde  nos  puede  llevar.  
  
Pascual  Serrano  es  periodista.  Acaba  de  publicar  el  libro  "Traficantes  de  información.  La  historia  oculta  de  los  
grupos  de  comunicación  españoles".  Foca.  Noviembre  2010  
  
1  "Legislators  Question  Border  Health",  El  Paso  Times.  6-‐3-‐2003  
  
2Le  Monde  Diplomatique  (edición  española)  Diciembre,  2010  
  
3Editorial.  The  Boston  Globe,  14-‐8-‐2010.  
http://www.boston.com/bostonglobe/editorial_opinion/editorials/articles/2010/08/14/and_avoid_crackpot
_theories_too/  .  
  
4Richburg,  Keith.  "For  many  pregnant  Chinese,  a  U.S.  passport  for  baby  remains  a  powerful  lure",  
Washington  Post,  18-‐7-‐2010  http://www.washingtonpost.com/wp-‐
dyn/content/article/2010/07/17/AR2010071701402.html  
  

CNN,  12-‐8-‐2010.  http://ac360.blogs.cnn.com/2010/08/12/video-‐
rep-‐gohmert-‐on-‐terror-‐babies-‐conspiracy/  
  
6  "Jon  Stewart  &  Anderson  Cooper  Look  at  Gaping  Holes  -‐  Security  -‐  The  Daily  Show  with  Jon  Stewart.  Video  
Clip  |  Comedy  Central"  .  Thedailyshow.com.  17-‐8-‐2010.  http://www.thedailyshow.com/watch/tue-‐august-‐
17-‐2010/jon-‐stewart-‐-‐-‐anderson-‐cooper-‐look-‐at-‐gaping-‐holes-‐-‐-‐security  .  
  
7Le  Monde  Diplomatique,  Diciembre  2010  
  
8  "Top  10  Most  Fascinating  People  of  2009"  .  ABC  News.  
http://abcnews.go.com/Entertainment/slideshow?id=9225910&page=3  .  
  
9   -‐4-‐2010.  
http://www.time.com/time/specials/packages/completelist/0,29569,1984685,00.html  
http://www.time.com/time/specials/packages/article/0,28804,1984685_1984864_1985415,00.html  
  
10Se  puede  escuchar  en  Media  Matters,  8-‐7-‐2010  http://mediamatters.org/mmtv/201007080038  
  
11Berlusconi:  "Los  comunistas  existen  y  usan  a  los  jueces  cercanos  para  eliminarme".  El  País,  5-‐1-‐2011.  
http://www.elpais.com/articulo/internacional/Berlusconi/comunistas/existen/usan/jueces/cercanos/elimina
rme/elpepuint/20110105elpepuint_9/Tes  



  
-‐1-‐2011.  

http://www.publico.es/internacional/356440/el-‐discurso-‐del-‐odio-‐envenena-‐la-‐democracia  
  
13El  País,  2-‐1-‐2011  
http://www.elpais.com/articulo/sociedad/obispo/Cordoba/Unesco/quiere/hacer/mitad/poblacion/sea/hom
osexual/elpepusoc/20110102elpepusoc_5/Tes  
  
Rebelión  ha  publicado  este  artículo  con  el  permiso  del  autor  mediante  una  licencia  de  Creative  Commons,  
respetando  su  libertad  para  publicarlo  en  otras  fuentes.  

EEUU,  Francia  aumentan  la  presión  para  que  Haití  acepte  sus  candidatos  presidenciales  
preferidos  

Casi  tres  cuartos  de  los  votantes  registrados  no  votaron  en  la  primera  vuelta,  algo  que  refleja  que  el  partido  
político  más  grande   el  partido  de  Aristide   fue  excluido  arbitrariamente.  
Mark  Weisbrot  |  Alainet  |  Hoy  a  las  14:09  |  23  lecturas  
www.kaosenlared.net/noticia/eeuu-‐francia-‐aumentan-‐presion-‐para-‐haiti-‐acepte-‐candidatos-‐presidencia  
  
Mientras  el  dictador  de  mala  fama,  Jean-‐Claude  "Baby  Doc"  Duvalier,  regresa  a  Haití  después  de  25  años  en  
exilio  en  el  sur  de  Francia,  el  Departamento  del  Estado  de  Estados  Unidos  y  el  Ministerio  de  Asuntos  
Exteriores  Francés  han  estado  aumentando  la  presión    [http://www.washingtonpost.com/wp-‐
dyn/content/article/2011/01/17/AR2011011700404_2.html?hpid=moreheadlines]sobre  Haití,  un  país  
empobrecido,  destruido  por  terremotos,  y  asolado  por  la  cólera.  
    
No  están  presionando  para  que  enjuicien  al  dictador  por  sus  atrocidades,  como  las  organizaciones  de  los  
derechos  humanos  como  Amnistía  Internacional  [http://www.amnesty.org/es/news-‐and-‐updates/jean-‐
claude-‐duvalier-‐debe-‐afrontar-‐justicia-‐violaciones-‐haiti-‐2011-‐01-‐17]  y  Human  Rights  Watch  
[http://www.hrw.org/en/news/2011/01/17/haiti-‐prosecute-‐duvalier]  han  recomendado.  La  presión  es  para  
que  el  gobierno  de  Haití  acepte  la  decisión  de  Estados  Unidos  y  Francia  sobre  quién  debe  avanzar  a  la  
segunda  ronda  de  la  elección  presidencial  de  Haití.        
    
Vale  la  pena  mirar  los  detalles  de  esta  subversión  del  proceso  democrático  en  Haití  sólo  para  ver  qué  tan  
escandalosa  es.  
    
La  primera  cosa  que  se  nota  es  que  es  muy  poco  común  que  una  autoridad  electoral  cambie  los  resultados  de  
una  elección  sin  llevar  a  cabo  un  nuevo  escrutinio  de  los  votos.  Imagínese  que  eso  pasara  en  Florida  en  2000,  
en  México  en  2006,  o  en  cualquier  elección  reñida  y  polémica  en  que  han  ocurrido  irregularidades.  
Simplemente  no  pasaría.  Harían  un  nuevo  escrutinio;  el  resultado  original  permanecería  vigente;  o  habría  
una  nueva  elección.  Pero  las  autoridades  electorales  no  cambian  el  resultado  sin,  por  lo  menos,  un  nuevo  
escrutinio  de  los  votos.  
    
Ahora  considera  que  la  entidad  electoral  que  está  intentando  cambiar  el  resultado  de  la  elección  es  la  
Organización  de  Estados  Americanos  (OEA).  Precisamente,  es  Washington,  que  controla  la  burocracia  de  la  
OEA  en  este  tipo  de  situación  (a  menos  que  haya  una  reacción  fuerte  de  los  países  de  Sudamérica,  como  
ocurrió  después  del  golpe  en  Honduras  en  2009).  
    
De  hecho,  seis  de  los  siete  miembros  [http://www.cepr.net/documents/publications/OAS-‐Haiti-‐2011-‐1.pdf]  
de  la  "Misión  de  Expertos  para  la  Verificación"  de  la  OEA  son  de  Estados  Unidos,  Canadá,  y  Francia.  ¡Francia!  
No  es  miembro  de  la  OEA,  pero  sí  es  el  antiguo  poder  colonial  esclavizador  que  todavía  estaba  obligando  a  
Haití  a  pagar  la  pérdida  de  propiedades  (es  decir,  los  esclavos  que  se  liberaron)  hasta  los  años  1940.  Al  
parecer  la  OEA  no  pudo  encontrar  ningún  experto  en  toda  América  Latina  (consiguieron  uno  de  Jamaica)  
para  verificar  la  elección  de  Haití.  



    
Esta  no  es  una  cuestión  de  convención  política;  más  bien  indica  lo  mucho  que  Washington  quería  controlar  
los  resultados  de  esta  misión  de  la  OEA.  Estos  son  los  tres  gobiernos  que  dirigieron  el  esfuerzo  
[http://www.amazon.com/Damming-‐Flood-‐Aristide-‐Politics-‐Containment/dp/1844671062]  para  derrumbar  
al  presidente  Haitiano  democráticamente  elegido,  Jean-‐Bertrand  Aristide,  en  2004.  Cables  diplomáticos  
filtrados  por  Wikileaks  [http://www.mediahacker.org/2010/11/wikileaks-‐cablegate-‐and-‐haiti/]  esta  semana  
revelan  que  Estados  Unidos  también  presionó  a  Brasil  para  que  ayudara  a  impedir  que  Aristide  volviera  a  
Haití.  Aristide  era,  y  todavía  es,  el  político  más  popular  en  el  país.  Los  cables  diplomáticos  filtrados  por  
Wikileaks  muestran  que  Estados  Unidos  y  sus  aliados  también  trabajaron  para  impedir  que  él  tuviera  
influencia  en  el  país  desde  su  lugar  de  exilio  en  Sur  Africa.        
    
Resulta  que  los  "expertos  de  la  OEA"  no  hicieron  un  buen  trabajo    [http://www.cepr.net/index.php/other-‐
languages/spanish-‐press-‐releases/cepr-‐publica-‐analisis-‐del-‐informe-‐mision-‐de-‐expertos-‐electorales-‐oea-‐
haiti]en  su  análisis  de  las  elecciones.  Botaron  234  facturas  de  voto,  y  así  cambiaron  los  resultados  
electorales.  Según  la  OEA,  el  candidato  oficialista,  Jude  Celestin,  se  quedó  en  tercer  lugar  y  como  tal,  no  
avanzó  a  la  segunda  ronda  de  elecciones.  Esto  dejó  a  dos  candidatos  de  la  derecha     la  ex-‐Primera  Dama  
Mirlande  Manigat  y  el  músico  popular  Michel  Martelly     para  competir  en  la  segunda  vuelta.  La  OEA  alega  
que  Martelly  tomó  el  segundo  lugar  recibiendo  3,200  más  votos  que  Celestin,  lo  que  representa  un  márgen  
de  0.3%.        
    
El  primer  problema  con  el  informe  de  la  misión  de  la  OEA  es  que  había  más  de  1,300  actas  de  votación,  lo  
que  representa  alrededor  de  156,000  votos  que  se  perdieron  o  fueron  extraviadas.  Eso  es  más  o  menos  seis  
veces  más  las  actas  que  los  que  la  misión  eliminó.  Ya  que  estas  áreas  son  más  pro-‐Celestin  que  el  resto  del  
país,  es  muy  probable  que  Celestin  se  habría  quedado  en  segundo  lugar  si  las  facturas  perdidas  se  hubieran  
incluido  [http://www.cepr.net/index.php/other-‐languages/spanish-‐press-‐releases/recuento-‐de-‐las-‐
elecciones-‐en-‐haiti-‐revela-‐enormes-‐irregularidades-‐mas-‐alla-‐de-‐lo-‐observado-‐por-‐la-‐oea-‐y-‐la-‐cep].  La  misión  
no  trató  esta  cuestión  en  su  informe.  
    
El  segundo  problema  es  que  la  misión  examinó  sólo  919  de  los  11,181  actas  de  votación  para  encontrar  los  
234  que  descalificaron.  Esto  no  sería  tan  extraño  si  hubieran  usado  la  inferencia  estadística,  una  práctica  
común  en  las  encuestas,  para  indicar  algo  sobre  el  otro  92%  de  las  facturas  de  voto  que  no  examinaron.  Sin  
embargo,  no  incluyeron  eso  en  el  informe.    
    
Ya  que  les  falta  la  fuerza  de  la  lógica,  los  gobiernos  de  Estados  Unidos  y  Francia  están  recurriendo  a  la  lógica  
de  la  fuerza  para  obtener  los  resultados  que  quieren.  La  autora  y  profesora  de  periodismo,  Amy  Wilentz,  
escribió  este  fin  de  semana  en  el  Los  Angeles  Times:  
    
Según  muchas  fuentes,  incluyendo  el  mismo  presidente,  la  comunidad  internacional  ha  amenazado  a  Préval  
con  exilio  inmediato  si  no  se  somete  a  su  interpretación  de  los  resultados  electorales.  
    
Estas  no  son  amenazas  sin  fundamento.  El  predecesor  de  Préval,  Aristide,  fue  sacudido  del  país  en  un  avión  
estadounidense  en  el  año  2004.  Y  ahora  el  embajador  estadounidense  en  Haití  está  dejando  muy  claro,  en  el  
estilo  mafioso  del  Padrino,  que  esto  es  una  oferta  que  no  podrá  rechazar:  
    
Embajador  de  los  EEUU  en  Haití  Kenneth  Merten  dijo  en  una  entrevista  que  el  gobierno  EEUU  apoya  al  
informe  OEA  y  sus  conclusiones.  'La  comunidad  internacional  está  completamente  de  acuerdo  sobre  este  
punto.  No  hay  nada  que  discutir  en  el  informe,'  dijo  Merten  [http://www.washingtonpost.com/wp-‐
dyn/content/article/2011/01/17/AR2011011700404_2.html?hpid=moreheadlines].  
    
Los  franceses  opinaron  el  viernes;  AFP  reportó:  
    



Francia  le  advirtió  al  gobierno  de  Haití  el  viernes  que  respetara  el  informe  de  los  observadores  electorales  de  
la  OEA,  que  supuestamente  llama  a  que  el  candidato  preferido  por  el  Presidente  René  Préval  se  retire  de  la  

  
    
Hasta  ahora,  el  Consejo  Electoral  Provisional  de  Haití  no  ha  cedido.  Pero  la  presión  y  las  amenazas  son  muy  
intensas.  Una  porción  de  la  presión  viene  por  parte  de  los  Republicanos  de  ultra-‐derecha,  cuya  influencia  en  
la  política  exterior  en  el  Hemisferio  Occidental  se  ha  mantenido  bajo  la  administración  de  Obama  y  se  ha  
ampliado  con  la  toma  de  control  de  la  Cámara  de  Representativos  por  los  Republicanos.  Activistas  de  
derecha  como  Roger  Noriega,  quien  fue  involucrado  en  el  golpe  de  Estado  en  Haití  en  el  año  2004  cuando  era  
el  Vice  Secretario  del  Estado  para  el  Hemisferio  Occidental  bajo  el  Presidente  Bush,  están  luchando  por  
controlar  la  segunda  vuelta  de  la  elección  de  Haití.  Es  posible  que  la  ultra-‐derecha  haya  sido  responsable  de  
la  filtración  no  autorizada  del  borrador  del  informe  de  la  Misión  OEA.  
    
El  lunes,  el  Secretario  General  de  la  OEA,  Miguel  Insulza     avergonzado  y  enojado  con  la  filtración  y  
probablemente  también  por  el  desprecio  demostrado  por  Estados  Unidos  y  Francia  hacia  la  soberanía  y  los  
derechos  democráticos  de  Haití     intentó  restarle  importancia  del  informe  de  la  Misión:  
    [http://www.elnuevoherald.com/2011/01/18/870950/esperan-‐arresto-‐de-‐baby-‐doc.html]  
    
``No  está  en  nuestro  poder  ofrecer  resultados'',  le  declaró  Insulza  a  The  Miami  Herald.  ``No  hemos  publicado  
ningún  tipo  de  resultado'.'  
    
La  solución  obvia  sería  llevar  a  cabo  otra  elección.  Casi  tres  cuartos  de  los  votantes  registrados  no  votaron  en  
la  primera  vuelta,  algo  que  refleja  que  el  partido  político  más  grande     no  por  casualidad  el  partido  de  
Aristide     fue  excluido  arbitrariamente.  Pero  Estados  Unidos  y  sus  aliados  no  quieren  correr  el  riesgo  de  tener  
una  elección  libre  y  limpia  en  Haití,  ya  que  eso  no  ha  producido  los  resultados  preferidos  en  los  pocos  casos  
que  se  ha  permitido.  
    
-‐  Mark  Weisbrot  [http://www.cepr.net/index.php/mark-‐weisbrot-‐en-‐espanol/]  es  codirector  del  Center  for  
Economic  and  Policy  Research  (CEPR),  en  Washington,  D.C.  Obtuvo  un  doctorado  en  economía  por  la  
Universidad  de  Michigan.  Es  también  presidente  de  la  organización  Just  Foreign  Policy  y  co-‐escritor  del  nuevo  
documental  de  Oliver  Stone,  South  of  the  Border  [southoftheborderdoc.com].  
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La  revista  de  las  ideas  entrevistó  a  la  socióloga  chilena  Martha  Harnecker,  pedagoga  popular,  investigadora  
del  Centro  Internacional  Miranda  (CIM)  y  asesora  del  presidente  Hugo  Chávez  en  Organización  Comunal,  
conversamos  sobre  el  desarrollo  y  los  avances  de  la  Revolución  Bolivariana.  
  
-‐  ¿Cuál  es  su  análisis  del  proceso  venezolano  como  vanguardia  en  América  Latina?  
  
-‐  La  de  Venezuela  es  una  revolución  diferente  a  la  de  los  esquemas  clásicos.  Dentro  de  este  proceso  tenemos  
que  la  oposición  ha  ido  dándole  regalos  a  la  revolución,  porque  cada  cosa  que  ha  hecho,  la  revolución  lo  ha  
revertido.  Por  ejemplo,  el  golpe  (2002)  permitió  saber  quienes  eran,  el  sabotaje  petrolero  permitió  que  esa  
empresa  estatal  (PDVSA)  -‐pero  que  era  gerenciada  por  un  sector  de  la  oposición-‐  pasase  realmente  a  ser  una  
empresa  del  Estado,  en  que  el  gobierno  tenía  la  posibilidad  de  hacer  una  política  con  ella,  antes  no.  
  



Luego  vino  el  tema  del  referéndum  con  la  oposición  que  se  autoengaña,  sobre  todo  sus  principales  dirigentes  
mediante  canales  como  Globovisión  muestran  un  mundo  que  no  es  real.  Pero  llega  en  el  fondo  a  
convencerlos  que  es  real,  por  eso  están  convencidos  que  van  a  ganar  el  referéndum  y  al  final  gana  Chávez.  
  
Además  se  le  ha  tratado  de  señalar  a  Hugo  Chávez  como  el  dictador,  que  es  una  forma  de  justificar  la  
intervención  en  un  país  que  está  en  un  proceso  de  transformación,  por  eso  dicen  que  aquí  no  hay  
democracia.  Entonces,  "en  función  de  las  banderas  de  la  democracia  vamos  a  ayudar  a  ese  pueblo  a  
liberarlo".  Aquí  ha  habido  muchas  pruebas  de  democracia  y  sobre  todo  en  esa  coyuntura  política  porque  es  
muy  difícil  y  con  una  opinión  mundial  favorable.  
  
De  ahí  para  adelante  el  proceso  ha  seguido  muy  convulsionado  y  hay  gente  que  no  entiende  que  así  son  los  
procesos  revolucionarios  realmente,  que  no  se  van  a  entregar  los  privilegios  pacíficamente.  
  
Aquí  no  hay  un  enfrentamiento  armado,  porque  Chávez  dice  que  el  proceso  no  es  como  el  chileno,  es  un  
proceso  armado  porque  el  cuenta  con  el  apoyo  del  ejército.  Y  ahí  hay  una  cosa  muy  importante,  que  a  veces  
nuestra  izquierda  no  es  capaz  de  analizar,  los  procesos  históricos  en  función  de  la  correlación  de  fuerzas  que  
existe  para  hacer  posible  un  proyecto.  
  
-‐  Entonces  ¿Cómo  medir  los  avances  de  la  Revolución  Bolivariana?  
  
-‐  Por  eso  digo  que  los  gobiernos  nuestros  en  América  Latina  hay  que  juzgarlos,  no  tanto  por  el  ritmo  que  
llevan,  porque  se  puede  hacer  más  cosas  dependiendo  de  las  fuerzas  que  se  tenga  para  hacerlo.  Pero  lo  
importante  es  que  lo  que  tú  hagas  vaya  avanzando  en  una  dirección,  por  eso  es  que  creo  que  no  se  le  puede  
pedir  por  ejemplo  al  gobierno  brasilero  liderado  por  Lula  o  Correa  que  haga  las  mismas  cosas  que  hace  
Chávez.  
  
América  Latina  inventando  para  no  errar.  Ahí  hay  un  análisis  de  que  ha  pasado  en  América  Latina  con  todos  
estos  gobiernos,  estas  tipologías  que  se  hacen  y  porque  estas  no  toman  en  cuenta  justamente  la  correlación  
de  fuerzas  y  cuales  son  los  criterios  para  que  nosotros  tengamos  una  opinión  de  cual  es  el  gobierno  que  está  
más  decidido  a  producir  el  proceso  de  cambio.  
  
Hay  un  montón  de  preguntas  que  yo  hago,  por  ejemplo,  el  gobierno  está  dispuesto-‐convencido  de  que  la  
forma  de  enfrentar  el  aparato  del  Estado  heredado  que  es  uno  de  los  más  grandes  problemas  que  tienen  
estos  procesos  pacíficos.  Eso  hay  que  hacerlo  a  partir  de  consolidar  la  movilización  popular  desde  abajo,  
porque  hay  gobiernos  que  lo  que  quieren  es  que  el  pueblo  sólo  acepte  sus  medidas.  Es  decir,  recibir  del  
Estado,  Evo  Morales  fue  ejemplar  en  eso,  porque  la  huelga  de  hambre  que  hizo¿Qué  significó?  Porque  ante  
ese  aparato  del  Estado  que  hereda  y  esa  correlación  de  fuerzas,  él  apuesta  siempre  por  este  movimiento  
popular  que  presiona  al  Estado.  
  
Luisa  Arondina  una  alcaldesa  del  Partido  de  los  Trabajadores  (PT)  de  Brasil,  cuando  hace  algunos  años  la  
entrevisté  me  dijo  que  al  aparato  del  Estado  hay  que  irlo  oradando  desde  fuera,  pero  con  el  movimieno  social  
organizado.  
  
Fijate  que  estaba  hablando  con  las  mujeres  salvadoreñas,  las  diputadas  tuvieron  que  aprobar  en  la  Cámara  
una  ley  contra  el  aborto  que  era  completamente  contra  sus  principios.  Uno  las  juzga  y  nos  preguntamos:  
¿Cómo  es  posible  que  hagan  eso  mujeres  que  están  en  el  Parlamento?.  Entonces,  ellas  me  explican:  El  
momento  que  eligió  la  derecha  para  plantearlo,  fue  antes  de  las  elecciones.  Y  por  supuesto  la  iglesia  católica  
le  hizo  el  juego  convencida  de  que  ellas  no  iban  a  aceptar  e  iba  a  ser  una  gran  campaña  nacional  en  contra.  
Ellas  me  dijeron:  "Martha,  si  hubiesen  existido  mujeres  organizadas  presionando  al  Congreso  nosotros  
hubiésemos  podido  decir  o  no  votar,  pero  estábamos  solas,  eramos  tres".  
  
Esa  idea,  de  que  nosotros  tenemos  que  trabajar  en  la  organización  popular,  es  fundamental  para  tener  la  
fuerza  que  permita  cambiar  la  situación.  Y  en  este  proceso  venezolano,  Hugo  Chávez  ha  sido  el  gran  



estratega  de  la  construcción  de  fuerzas  favorables  al  proceso.  El  primer  año  de  su  gobierno  se  dedicó  a  
recorrer  los  países,  viajó  mucho,  por  supuesto  fue  muy  criticado  por  la  oposición.  ¿Y  qué  hizo?  Articular  los  
distintos  escenarios  y  espacios  donde  había  la  posibilidad  de  formar  un  polo  o  polos  que  estuviesen  en  
contradicción  con  los  EE.UU..  Entonces,  ahí  se  metió  a  la  OPEP  (Organización  de  Países  Exportadores  de  
Petróleo),  el  Mercosur.  
  
-‐  ¿Qué  diferencia  al  proceso  venezolano  de  otras  experiencias  en  el  continente?  
  
-‐  Después  se  empieza  a  plantear  que  Venezuela  no  era  como  Chile  en  los  setenta,  donde  Salvador  Allende  
asumió  la  presidencia  con  un  movimiento  potenciado  con  centrales  sindicales  y  un  movimieno  campesino  
fuerte.  
  
Acá  había  una  gran  debilidad  en  el  movimiento  popular,  en  el  movimiento  de  trabajadores,  por  eso  existieron  
varios  esfuerzos  de  organización  del  pueblo,  hasta  que  llega  a  uno  que  a  mí  me  parece  muy  interesante  y  que  
puede  ser  como  un  paradigma  para  otros  países.  
  
  
-‐  La  de  los  Consejos  Comunales...  
  
-‐  Es  la  idea  de  que  las  comunidades  se  organicen  en  pequeños  espacios  que  se  llaman  los  Consejos  
Comunales  para  empezar  a  gestionar  recursos  y  solucionar  problemas  con  una  relación  en  que  el  Estado  
favorece  esa  organización  pero  también  potencia  la  posibilidad  de  la  toma  de  decisiones  y  del  crecimiento  
autónomo  de  esas  comunidades.  Aunque  hay  un  riesgo  siempre  que  el  Estado  propone  cosas  que  sea  para  
cooptar,  pero  la  idea  no  es  esa,  la  idea  es  que  se  vaya  consolidando  una  base  popular  organizada.  
  
Porque  en  el  edificio  de  la  democracia  en  la  medida  que  este  los  pilares  de  ese  edifico  más  fuerte,  que  serían  
los  Consejos  Comunales,  tú  puedes  tener  como  una  mucho  mayor  fortaleza  democrática.  
  
Ahora  se  está  en  el  proceso  de  que  estos  pilares  no  son  el  edifico  de  la  democracia  hay  que  construirlo.  Una  
nueva  democracia  donde  la  representación  burguesa  sea  cambiada  por  otro  tipo  de  representación,  acá  se  
llama  la  vocería.  
  
-‐  ¿Por  qué  es  diferente  la  vocería?  
  
-‐  Es  una  palabra  que  me  parece  sólo  se  usa  en  Venezuela,  porque  como  hay  un  rechazo  a  este  representante  
que  es  electo  y  se  separa  de  sus  electores  que  es  la  típica  representación  burguesa,  acá  se  rechaza  el  término  
representante  o  representación  y  se  insiste  en  hablar  de  vocero  o  vocera.  
  
Que  para  mí  -‐a  diferencia  de  los  representantes-‐  el  vocero  está  directamente  ligado  a  la  comunidad  de  donde  
surgió,  tiene  que  dar  cuenta,  puede  ser  revocado  si  deja  de  ser  la  voz.  
  
La  idea  es  ir  construyendo  un  sistema  estatal  de  vocería  donde  siempre  haya  un  control  de  las  bases  hacia  el  
aparato.  Y  un  control  en  el  sentido  de  luchar  contra  la  corrupción,  contra  el  alejamiento  de  los  dirigentes  de  
la  base,  de  tomar  las  decisiones  que  se  pueda  tomar  a  
los  niveles  inferiores.  
  
Por  eso  que  de  ahí,  de  esta  primera  idea  de  estas  comunidades  organizadas  de  abajo,  surge  la  idea  de  las  
comunas.  
  
-‐  ¿Cómo  el  marxismo  sirve  hoy  como  herramienta  para  la  lucha  en  América  Latina?  
  
-‐  Creo  que  después  de  un  periodo  oscuro  cuando  cae  la  Unión  Soviética,  se  dijo  en  ese  momento  que  terminó  
el  socialismo  y  por  supuesto  la  teoría  que  le  inspiró:  el  marxismo.  



  
Siempre  cito  al  escritor  Eduardo  Galeano  que  en  ese  momento  dijo:  "Nos  han  invitado  a  un  entierro  cuyo  
muerto  no  es  el  nuestro"  porque  ese  socialismo  que  cayó  no  es  el  que  nosotros  reivindicamos.  
  
He  planteado  en  mis  libros  -‐soy  una  convencida  marxista-‐  que  Marx  nos  dio  las  piedras  angulares  del  análisis  
de  la  sociedad  de  su  lógica,  de  su  cambio  y  el  problema  es  que  como  ciencia  -‐hay  muchos  que  critican  y  dicen  
que  eso  no  es  ciencia-‐  no  es  el  determinismo  mecanicista.  
  
Ciencia  es  la  comprensión  más  acabada  de  un  proceso,  que  entiendas  que  digamos  hay  algunas  tendencias  
que  en  el  caso  del  marxismo  no  son  leyes  mecánicas,  son  tendencias  y  contratendencias.  
  
Entonces,  creo  que  a  partir  del  marxismo  se  puede  hacer  un  análisis  actualizado  con  las  nuevas  preguntas,  
porque  la  ciencia  siempre  tiene  que  irse  renovando  para  responder  a  las  nuevas  realidades.  
  
Es  una  de  las  cosas  que  no  se  hizo  y  por  lo  tanto  nosotros  manejamos  durante  mucho  tiempo,  un  mundo  
había  acabado  y  seguíamos  nosotros  con  un  marxismo  esclerosado.  
  
Cuyo  origen  fundamental  de  esta  deformación  viene  de  haber  declarado  en  la  Unión  Soviética  al  marxismo  
como  ciencia  del  Estado.  
  
Entonces  quien  decía  que  era  verdad  y  que  no  era  verdad  era  el  Estado  y  el  partido.  Y  no  puede  ser  eso  en  
una  ciencia.  
  
Ahí  están  las  piedras  angulares,  creo  que  hemos  ido  descubriendo  nuevos  instrumentos  y  hoy  un  marxista  
tiene  que  tomar  en  cuenta  las  realidades  de  América  Latina  como  lo  hizo  Lenin.  
  
Porque  cuando  surgen  los  Soviet  no  surgen  de  una  teoría  sino  de  una  práctica.  Y  hoy  tenemos  muchas  
prácticas  en  América  Latina  que  tenemos  que  pensar  e  ir  inventando  para  no  errar.  Porque  en  este  momento  
no  tenemos  un  esquema  que  señale:  "para  ser  socialista  tenemos  que  hacer  esto  o  para  hacer  un  gobierno  
de  izquierda  tenemos  que  hacer  esto".  Sino,  tenemos  que  ir  inventando  para  no  errar  como  decía  el  profesor  
Simón  Rodríguez.  

Críticas  generalizadas  a  ONG  por  haber  sustituido  al  Estado  

Se  han  asentado  miles  en  el  país;  sólo  450  están  registradas  ante  instituciones  
Damnificados  denuncian  abandono,  pese  a  proliferación  de  organizaciones  
Foto  
El  diario  haitiano  Le  Nouvelliste  informó  en  portada  sobre  los  movimientos  de  Jean  Claude  Duvalier,  quien  
regresó  al  país  el  domingo,  y  el  ex  presidente  Jean  Bertrand  Aristide,  que  anunció  su  intención  de  finalizar  su  
exilio  en  SudáfricaFoto  Ap  
Foto  
Venta  de  carteles  en  una  calle  de  Puerto  Príncipe.  Las  imágenes  de  Baby  Doc  y  Jean  Bertrand  Aristide  (de  
gafas)  se  ofrecen  junto  a  las  del  actor  Benicio  del  Toro  (en  su  representación  del  Che  Guevara)  y  estrellas  
juveniles  del  popFoto  Ap  
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Hace  un  año,  ante  el  abrumador  drama  del  sismo  en  Haití,  la  inmensa  respuesta  solidaria  del  mundo  hizo  
renacer  la  fe  en  la  naturaleza  humana.  "Solos,  rascando  con  nuestras  uñas  las  ruinas  de  la  ciudad  para  
rescatar  a  los  nuestros,  nos  sentimos  menos  solos,  abrazados",  dice  en  Puerto  Príncipe  una  abuela  sentada  



en  una  silla  desvencijada  frente  a  las  láminas  y  lonas  que  ella  llama  la  kay,  su  casa.  Es  Selui  Grenée,  que  se  
puso  al  frente  de  una  prole  de  nietos  y  sobrinos  que  quedaron  a  la  deriva.  
  
"Pero  pasó  un  año  y  aquí  seguimos.  Ya  nadie  piensa  en  nosotros".  El  suyo  es  uno  entre  miles  de  habitáculos  
de  plástico,  maderas  y  láminas  que  se  alinean  entre  los  canales  de  agua  sucia  en  uno  de  los  mil  300  
campamentos  de  damnificados,  en  Delmás,  una  populosa  comuna  de  Puerto  Príncipe.  
  
Desde  un  escenario  muy  diferente   su  oficina  con  aire  acondicionado,  llena  de  trofeos  y  fotografías  de  
eventos  sociales ,  otra  voz  también  se  expresa  con  amargura.  "La  comunidad  internacional  le  da  a  Haití  
dinero  con  una  mano  y  lo  recupera  con  la  otra",  dice  el  empresario  René  Max  Auguste,  jefe  del  Grupo  Canez,  
que  figura  entre  las  10  corporaciones  más  influyentes  y  elitistas  del  país,  en  una  entrevista  con  Le  
Nouvelliste.  
  
Otro  ángulo  de  visión.  Es  el  veterano  diplomático  brasileño  Ricardo  Seitenfus,  hasta  hace  poco  embajador  de  
la  OEA:  "Haití  es,  desde  mucho  antes  del  temblor,  la  meca  de  la  ayuda  internacional.  Cuando  atiende  una  
urgencia,  es  eficaz,  pero  cuando  la  asistencia  se  convierte  en  estructural  anula  la  capacidad  del  país  para  
hacer  frente  a  sus  necesidades.  El  sismo  y  la  epidemia  de  cólera  acentuaron  este  fenómeno.  Hoy  el  país  es  
una  estación  obligatoria  para  toda  agencia  asistencial  que  se  respete  y,  peor  aún,  es  un  laboratorio,  una  
escuela  de  formación  de  cuadros  para  las  organizaciones  no  gubernamentales  (ONG).  Esto  es  moralmente  
inaceptable".  
  
Se  lo  dijo  en  diciembre  al  diario  suizo  Le  Temps  en  una  conversación  donde  también  expresó  opiniones  
drásticas  en  contra  de  la  Misión  de  Estabilización  de  la  ONU  en  Haití  (Minustah),  "que  sólo  está  aquí  para  
guardar  la  paz  de  los  cementerios".  A  los  pocos  días  Seitenfus  fue  removido  del  cargo  por  el  secretario  
general  de  la  OEA,  José  Miguel  Insulza.  
  
El  cuestionamiento  a  las  ONG  extranjeras,  que  rara  vez  se  relacionan  con  los  movimientos  civiles  locales,  es  
generalizado.  Un  reporte  de  Oxfam  señala  que  son  miles  las  organizaciones  que  se  han  asentado  en  el  país,  
pero  sólo  450  se  registraron  ante  el  Ministerio  de  Planeación.  De  éstas,  únicamente  150  informan  sobre  lo  
que  hacen.  
  
Los  sin  techo  se  multiplican;  nada  se  construye  
  
El  terremoto  destruyó,  según  el  censo  oficial,  105  mil  viviendas  y  dejó  inútiles  208  mil.  De  un  millón  300  mil  
personas  que  quedaron  sin  casa,  sólo  15  por  ciento  han  podido  reconstruir  o  encontrar  albergues  
permanentes.  Las  agencias  donantes  no  han  dado  prioridad  a  los  proyectos  de  construcción  o  reparación  de  
viviendas.  
  
Sin  proyectos  de  construcción  de  vivienda  popular  en  puerta,  en  los  campamentos  de  damnificados   los  
oficiales  y  los  "salvajes",  que  también  abundan,  aun  más  precarios  que  los  primeros   la  población  aumenta,  
no  disminuye.  Entre  las  cortinas  de  color  indefinido  asoman  cabecitas  de  bebés.  Entre  los  braseros  de  carbón,  
las  ollas  sucias  y  sobre  los  cerros  de  basura  juguetean  niños  sin  calzones  ni  zapatos.  Los  hay  por  todas  partes.  
Proliferan  los  embarazos  de  adolescentes,  muchos  por  violaciones,  denunciadas  por  las  organizaciones  de  
mujeres.  
  
Según  un  artículo  del  experto  en  temas  haitianos  Christophe  Wargny,  para  Le  Monde  Diplomatique,  cerca  de  
80  por  ciento  de  los  pobladores  que  salieron  despavoridos  de  la  capital  hacia  las  zonas  rurales  las  primeras  
semanas  después  del  sismo  ya  regresaron  a  Puerto  Príncipe,  acosados  por  el  hambre  y  la  enfermedad.  
  
El  éxodo  hacia  el  campo,  que  se  esperaba  que  quitara  un  poco  de  presión  demográfica  sobre  la  golpeada  
capital,  se  ha  revertido.  
  



Un  funcionario  de  la  Minustah  confía  a  La  Jornada  otro  problema  que  se  ha  detectado  en  los  campamentos:  
sus  habitantes,  que  ahora  también  viven  de  la  asistencia  pública  e  internacional,  no  son  sólo  damnificados  
del  terremoto,  sino  también  paracaidistas,  ciudadanos  sin  vivienda,  expulsados  por  las  altas  rentas  y  la  feroz  
especulación  que  se  ha  desatado  por  el  bien  más  escaso  de  todos:  un  techo  o  un  pedazo  de  terreno  donde  
levantar  cuatro  paredes.  
  
Del  total  de  damnificados,  sólo  12  mil  han  sido  reubicados,  pero  no  en  proyectos  de  vivienda  permanente,  
sino  en  otros  refugios  provisionales,  bajo  lonas  o  estructuras  de  madera  o  zinc  que  dentro  de  medio  año,  un  
año  como  máximo,  habrán  agotado  su  vida  útil.  
  
Laboratorio  de  los  cooperantes  
  
Los  vuelos  que  arriban  desde  Miami,  Panamá,  Nueva  York  o  Montreal  al  aeropuerto  internacional  de  Puerto  
Príncipe  descargan  a  diario  cientos  de  pasajeros  que,  con  mochilas  y  camisetas  distintivas  de  tal  o  cual  ONG,  
llegan  a  engrosar  los  ejércitos  de  cooperantes  que  se  afanan  en  la  ayuda  humanitaria.  
  
Afuera  del  aeropuerto  los  esperan  sus  camionetas,  cada  una  con  un  conductor  local.  Abordan  los  vehículos  y  
se  dispersan  por  la  caótica  capital,  invadida  hasta  sus  últimos  rincones  por  aldeas  de  plásticos,  láminas  y  
cartón.  En  los  alrededores  se  alinean  las  letrinas,  las  llaves  de  agua,  los  dispensarios  de  comida,  la  basura.  En  
los  intestinos  de  esas  ciudadelas  insalubres,  bulliciosas  y  hacinadas,  los  problemas  se  multiplican  y  enredan.  
  
Se  calcula  que  aquí  trabajan  más  de  400  agencias  multilaterales  y  12  mil  ONG  de  diversas  especialidades.  Lo  
que  no  se  vislumbra  es  el  resultado.  
  
"No  hay  plan  maestro,  no  hay  un  Estado  que  lleve  las  riendas",  asevera  el  director  de  Radio  Kiskeya,  el  
popular  locutor  Marvel  Dandin,  en  entrevista  con  este  diario.  "Las  ONG  han  sustituido  al  Estado.  Y  eso  no  
puede  ser".  
  
En  este  ambiente  la  solidaridad  se  diluye.  De  la  sociedad  civil  casi  nadie  habla  ya.  Sus  organizaciones,  
ejemplares  y  constantes,  nunca  fueron  interlocutoras  ni  del  gobierno  ni  de  las  agencias  internacionales.  Pero  
ahí  siguen.  
  
Los  contrastes  
  
"Hay  derroche  y  desperdicio  de  recursos",  explica  Dandin.  "Y  lo  de  siempre:  la  burguesía  aprovechándose.  Un  
ejemplo  muy  simple:  los  importadores  locales  de  vehículos  reciben  directamente  de  la  ayuda  humanitaria  
cientos  de  miles  de  dólares  por  la  venta  de  camionetas.  Cada  organización  contrata  técnicos,  asesores,  
expertos  con  salarios  más  que  generosos".  
  
Al  anochecer,  alrededor  de  las  plazas  Boyer  o  Saint  Pierre   donde  habitan  bajo  lonas  cientos  de  
damnificados ,  grandes  camionetas  se  estacionan  frente  a  los  restaurantes  de  lujo.  Adentro  del  Quartier  
Latin  y  otros  sitios  de  igual  categoría,  lejos  de  los  rumores  y  malos  olores  del  campamento,  los  empleados  de  
las  misiones  humanitarias,  casi  todos  blancos,  cenan  y  descorchan  botellas  de  buen  vino.  En  los  vestíbulos  de  
los  hoteles  suntuosos  se  sirven  los  famosos  rum  punch.  La  buena  vida  también  es  parte  del  paisaje.  La  vida  
nocturna  se  ha  reactivado  en  pleno  en  antros  recién  renovados,  llenos  de  luces  y  espejos.  
  
Hacer  negocio  de  la  tragedia  
  
Para  muchos  empresarios  locales  la  catástrofe  ha  sido  una  oportunidad  de  multiplicar  fortunas  y  hacer  
negocios.  El  diario  Le  Nouvelliste  publica  una  entrevista  con  el  empresario  René  Max  Auguste,  ejecutivo  del  
Grupo  Canez  (exportador  de  textiles  e  importador  de  electrodomésticos  y  maquinaria),  quien,  escandalizado  
con  la  corrupción  que  genera  la  abundante  disposición  de  fondos  para  la  reconstrucción,  denuncia  que  las  
agencias  de  asistencia  y  algunas  ONG  pagaban  a  proveedores  locales  (alimentos,  cemento  y  varilla,  insumos  



médicos  y  de  sanidad,  equipos  de  todo  tipo,  letrinas  y  plantas  de  electricidad,  incluso  autos)  con  precios  
inflados  hasta  cuatro  veces  de  su  valor  real.  
  
"Claro,  con  el  decreto  del  estado  de  emergencia  que  le  otorga  al  presidente  René  Preval  plenos  poderes,  no  
hay  concursos  ni  licitaciones  para  los  proyectos.  Son  los  amigos  del  presidente  los  que  se  enriquecen  con  
estos  contratos",  añade  Frantz  Duval,  director  del  decano  de  la  prensa  haitiana,  Le  Nouvelliste.  
  
Duval  y  Dandin,  en  reportes  por  separado,  manejan  que  de  los  fondos  internacionales,  privados  o  públicos,  
disponibles  para  el  rescate,  la  asistencia  y  la  reconstrucción  de  Haití,  entre  60  y  80  por  ciento  regresan  a  sus  
países  de  origen,  en  bolsillos  de  empresarios  y  contratistas  que  aprovechan  la  tragedia  para  hacer  buenos  
negocios.  Pero  en  el  proyecto  central  de  la  Comisión  Interina  para  la  Reconstrucción  de  Haití,  que  encabezan  
Bill  Clinton  y  el  primer  ministro  Max  Bellerive,  este  papel  de  la  iniciativa  privada  está  previsto.  
  
Esa  misma  tarde,  en  una  mesa  de  la  terraza  del  hotel  Kinam,  con  su  exquisita  arquitectura  estilo  "pan  de  
jengibre",  un  grupo  de  hombres  de  negocios  de  Florida  trabajan  en  sus  laptops.  Uno  de  ellos  reparte  entre  los  
comensales  un  folleto  promocional  de  un  proyecto  de  vivienda  prefabricada  antisísmica.  No  se  trata  de  
donaciones;  son  simples  contratistas,  pescando  fortuna  donde,  de  seguro,  la  encontrarán.  

Denuncian  manipulación  de  Preval  para  no  dejar  el  poder  al  terminar  su  periodo  
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Desde  su  despacho  acondicionado  a  espaldas  de  las  ruinas  del  Palacio  Nacional,  en  la  fantasmagórica  
Avenida  de  la  República,  en  Puerto  Príncipe,  René  Preval  manipula  los  tiempos  legales  y  políticos  para  no  
abandonar  el  poder  el  7  de  febrero,  como  establece  la  Constitución.  Ha  declarado  su  intención  de  mantener  
la  presidencia  hasta  el  14  de  mayo.  "O  más  allá,  si  puede",  advierte  el  director  de  Radio  Kiskeya,  Marvel  
Dandin,  en  entrevista  con  La  Jornada.  
  
Preval,  político  aparentemente  tímido  y  sin  dotes  de  comunicador,  es,  en  realidad,  un  hombre  que  conoce  el  
juego  del  poder,  que  se  mueve  en  las  altas  esferas  desde  hace  20  años  y  que,  según  nos  explica  Frantz  Duval,  
director  de  Le  Nouvelliste,  tiene  en  la  mano  todos  los  hilos  para  controlar  su  sucesión,  manipulando  incluso  
las  presiones  internacionales.  
  
Por  lo  pronto,  justo  cuando  una  recomendación  de  la  OEA  lanzaba  a  Preval  contra  las  cuerdas  y  sacaba  de  la  
terna  para  la  segunda  vuelta  electoral  a  su  delfín,  Jude  Celestin,  candidato  de  la  Inité,  una  cortina  de  humo  
bajó  el  domingo  de  un  avión  de  Air  France,  en  la  figura  del  ex  dictador  Jean  Claude  Duvalier.  
  
Hoy  día,  la  especulación  mediática  se  centra  en  saber  si  el  heredero  de  la  negra  leyenda  duvalierista  se  
decide  a  perder  su  billete  de  avión  de  regreso  a  Francia  y  sigue  provocando  olas  en  el  escenario  político,  o  si  
el  golpeado  Poder  Judicial  tendrá  la  envergadura  suficiente  para  llevar  a  juicio  al  antiguo  tirano,  acusado  de  
robo,  fraude  y  crímenes  de  lesa  humanidad.  
  
En  tanto,  otra  tormenta,  mucho  más  peligrosa,  se  forma  en  el  horizonte,  hacia  los  rumbos  de  Sudáfrica.  Jean  
Bertrand  Aristide,  otro  ex  presidente  en  el  exilio,  pero  éste  sí  con  fuerza  capaz  de  desestabilizar  el  tablero,  
prepara  su  retorno,  después  de  su  violento  derrocamiento  en  2004.  El  ex  cura  presidente,  que  representó  en  
un  primer  momento  la  esperanza  de  la  democracia  para  un  país  que  se  liberaba  apenas  de  la  pesadilla  
duvalierista  y  que  al  cabo  de  los  años  sumió  a  su  país  en  el  caos,  ha  anunciado  su  voluntad  de  regresar.  Sus  
bases  sociales,  siempre  nostálgicas  y  fanatizadas,  organizan  en  los  barrios  más  pobres  veladas  de  oración  
para  su  retorno.  
  



¿Aristide  sigue  siendo  un  factor  que  juega  en  el  escenario  político?  
  
Ah,  sí   responde  Dandin,  el  locutor  más  popular  de  una  de  las  radios  de  mayor  audiencia .  Sigue  teniendo  
una  base  social  incondicional  en  capas  populares  muy  marginales.  En  estas  elecciones  él  prefirió  guardar  su  
opinión,  pero  si  él  hubiera  manifestado  su  preferencia  por  alguno  de  los  nueve  o  10  candidatos  cercanos  al  
movimiento  Lavalás,  ese  hubiera  ganado.  Sin  duda.  
  
Además  de  Aristide,  hay  otros  dos  ex  presidentes  en  el  exilio,  militares  golpistas  ambos,  que  podrían  también  
querer  contribuir  al  escenario  de  caos  que  se  avecina:  Henri  Namphy  (derrocado  en  1988)  y  Raoul  Cedras  
(expulsado  por  los  marines  en  1994).  
  
Enfermedad  crónica  de  los  presidentes  haitianos  
  
"Aquí  hay  mucha  historia.  Esto  de  querer  aferrarse  al  poder  es  una  enfermedad  crónica  de  los  mandatarios  
de  Haití.  Pasó  antes  del  duvalierismo,  durante  el  reinado  de  la  casa  Duvalier  y  también  con  Jean  Bertrand  
Aristide,  que  no  se  proclamó  presidente  vitalicio  pero  que  manipuló  para  colocar  en  el  poder  a  su  sucesor  
para  volver  al  Palacio  Nacional  al  siguiente  término.  Lo  mismo  que  ahora  Preval".  
  
¿Cuál  puede  ser  la  consecuencia?  ¿Una  sublevación  popular?  
  
Va  a  pasar.  Hay  que  ver  qué  pasa  después  del  7  de  febrero.  Cualquier  cosa  puede  suceder.  
  
En  este  contexto,  la  comunidad  internacional   OEA,  ONU,  Estados  Unidos  y  Francia   busca  desbloquear  este  
impasse  "al  costo  que  sea,  así  sea  con  una  solución  superficial  y  poco  democrática",  se  lamenta  el  periodista.  
Al  no  encontrar  condiciones  para  anular  la  primera  vuelta  electoral,  que  reconocen  viciada,  buscan  realizar  la  
segunda  para  darle  cierta  legitimidad  al  proceso.  Está  de  por  medio  el  desembolso  de  10  mil  millones  de  
dólares.  
  
¿Cómo  deja  el  gobierno  Preval?  
  
Mi  impresión  es  que  no  quiere  dejarlo,  para  empezar.  Aunque  probablemente  no  pueda  conservarlo.  Si  en  el  
país  hay  un  consenso,  ése  es  que  Preval  debe  irse  a  su  casa  este  7  de  febrero,  aunque  hay  diplomáticos  que  
estiman  que  si  el  presidente  se  queda  un  par  de  meses  más  no  es  tan  grave.  Me  va  a  disculpar,  pero  los  
extranjeros  no  suelen  entender  bien  el  sentir  de  los  haitianos.  Puede  ser  también  que  llegue  el  14  de  mayo  y  
todavía  no  exista  un  presidente  electo.  
  
¿Preval  ha  cambiado  o  siempre  incubó  las  ambiciones  que  ahora  revela?  
  
Siempre  fue  el  mismo.  Quienes  lo  conocen  lo  saben,  siempre  tuvo  el  proyecto  de  quedarse  en  la  presidencia.  
  
Otra  opinión  es  la  de  Frantz  Duval.  Responde  a  la  entrevista  mientras  atiende  la  conducción  de  Le  Nouvelliste  
el  decano  de  la  prensa  haitiana,  con  113  años  de  vida   en  un  tejabán  improvisado  en  el  estacionamiento  de  
un  centro  comercial,  ya  que  el  vetusto  edificio  del  diario,  en  el  centro  histórico,  está  en  proceso  de  
restauración  después  del  sismo.  Se  queja  del  papel  de  los  organismos  internacionales.  
  
"La  recomendación  de  la  OEA  vuelve  a  jugar  en  condiciones  de  ambigüedad.  Preval  sigue  teniendo  la  sartén  
por  el  mango."  
  
Duval  recomienda  no  perder  de  vista  este  7  de  febrero.  Su  apuesta  es  que  el  actual  presidente  seguirá  
despachando  en  la  carpa  del  Palacio  Nacional  en  ruinas  después  de  esa  fecha.  
  
"No  hay  que  olvidar  quién  es  Preval.  Hace  20  años  que  está  en  el  poder,  como  presidente,  como  primer  
ministro  y  como  presidente  nuevamente.  Conoce  todas  las  cañerías  de  la  burocracia,  sus  hilos,  sus  puntos  



flacos.  Tiene  elementos  para  negociar  casi  con  todo  el  mundo,  con  Mirlande  Manigat,  puntera  en  las  
elecciones  y  segura  candidata  a  la  segunda  vuelta,  con  Michel  Martelly,  que  probablemente  compita  contra  
ella,  si  hay  segunda  vuelta.  Ambos  vienen  de  fuerzas  políticas  débiles,  con  pocas  fichas  en  el  tablero.  Aun  si  
queda  en  la  presidencia  cualquiera  de  estos  dos,  él  tiene  todavía  mucho  peso  para  imponer  su  voluntad."  
  
¿Y  qué  quiere  negociar?  
  
Impunidad,  sobre  todo.  Para  él  y  sus  amigos.  Él  quiere  pasar  a  la  historia  como  el  único  presidente  que  no  
salió  al  exilio.  

Diplomacia  de  EU  "advirtió"  sobre  la  intención  de  Brasil  de  acercarse  a  CA  

El  primer  aviso  fue  enviado  al  Departamento  de  Estado  en  marzo  de  2004  
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Brasil  desarrolló  la  década  pasada  un  esfuerzo  de  política  exterior  tendiente  a  "expandir  sus  vínculos  con  
América  Central",  una  región  que  había  estado  fuera  de  su  "tradicional  esfera  de  influencia",  por  la  
"presencia"  de  Estados  Unidos  y  la  "proximidad"  de  México.  
  
Diplomáticos  estadunidenses  advirtieron  al  Departamento  de  Estado  sobre  la  "intención"  de  Brasilia   según  
memorandos  filtrados  en  el  sitio  Wikileaks   y  señalaron  que  el  gobierno  del  entonces  presidente  Luiz  Inacio  
Lula  da  Silva  puso  bajo  el  interés  político  de  Brasilia  a  Honduras,  El  Salvador  y  Guatemala,  mientras  que  
Costa  Rica  fue  considerado  un  aliado  "natural"  en  foros  internacionales  y  Panamá  un  futuro  socio  
económico.  
  
La  primera  advertencia  de  la  embajada  en  Brasilia  fue  enviada  el  25  de  marzo  de  2004  al  Departamento  de  
Estado  por  la  titular  de  la  legación  en  aquel  año,  Donna  Hrinak,  pero  cinco  años  después,  el  tema  volvió  a  la  
comunicación  diplomática  estadunidense  con  motivo  del  golpe  de  Estado  contra  el  presidente  Manuel  
Zelaya,  el  28  de  junio  de  2009.  
  
Los  nexos  directos  de  Brasil  con  los  seis  países  hispanoparlantes  del  istmo  fueron  construidos  inicialmente  
por  el  presidente  Fernando  Henrique  Cardoso.  
  
Brasil  trató  de  armar  una  alianza  con  El  Salvador,  Guatemala  y  Costa  Rica  de  cara  a  una  reunión  de  la  
Organización  Mundial  de  Comercio,  pero  el  "peso"  de  Estados  Unidos  "pronto  desunió"  a  los  
centroamericanos,  según  Julio  Espirito  Santo,  funcionario  de  la  cancillería  brasileña,  citado  en  el  reporte  de  
Hrinak.  Pese  al  tropiezo,  Lula  consiguió  entrevistarse  con  sus  pares  centroamericanos,  en  San  Salvador,  ocho  
años  después  de  la  cita  de  Cardoso  en  la  capital  costarricense.  
  
Brasil  tuvo  representantes  en  los  procesos  de  desmantelamiento  de  los  conflictos  político-‐militares  de  
Centroamérica,  creados  a  instancias  de  la  Organización  de  Naciones  Unidas  (ONU).  
  
El  siguiente  paso  para  Brasil  en  el  plano  multilateral  es  tratar  de  sumar  a  los  centroamericanos  a  su  causa  en  
la  ONU,  con  miras  a  la  obtención  de  un  lugar  como  miembro  permanente  en  el  Consejo  de  Seguridad,  según  
las  fuentes  consultadas  por  los  diplomáticos  estadunidenses.  
  



En  el  ámbito  político,  el  gobernante  Partido  de  los  Trabajadores  (PT)  de  Brasil  no  había  desarrollado  
"relaciones  cercanas"  con  los  partidos  de  izquierda  en  2004,  pero  cinco  años  después,  a  partir  del  triunfo  del  
Frente  Farabundo  Martí  para  la  Liberación  Nacional,  se  ampliaron  los  vínculos  con  el  PT,  a  inciativa  del  
presidente  Mauricio  Funes,  casado  con  una  brasileña  que  milita  en  el  partido  de  Lula,  y  de  la  actual  
presidenta  Dilma  Rousseff.  
  
Los  esfuerzos  de  Brasil  en  Centroamérica  dividieron  opiniones  entre  analistas  de  Sao  Paulo  después  de  que  
Zelaya  se  refugió  el  23  de  septiembre  de  2009  en  la  embajada  brasileña  en  Tegucigalpa,  según  un  cable  
diplomático  estadunidense  del  27  de  octubre  de  2009.  
  
Más  aún,  según  la  encargada  de  negocios  de  la  embajada  estadunidense  en  2009,  Lisa  Kubiske,  el  gobierno  
brasileño  se  vio  obligado  por  la  situación  en  su  legación  en  Honduras  a  solicitar  "ayuda"  de  Washington  para  
tratar  de  destrabar  el  conflicto  en  el  que  Zelaya  metió  a  los  diplomáticos  brasileños.  

Dilma  aplaza  la  compra  de  36  cazas  de  combate  

20/01/11  Se  distancia  así  de  Lula,  que  ya  tenía  casi  cerrado  un  acuerdo  de  Adquisición  con  Francia.  
  
La  presidenta  de  Brasil,  Dilma  Rousseff,  comienza  a  tomar  cierta  distancia  de  su  antecesor  Luiz  Lula  da  Silva  
en  su  gobierno.  Ahora  resolvió  postergar  hasta  fines  de  este  año  la  decisión  sobre  la  compra  de  36  aviones  
cazabombarderos.  Si  finalmente  la  concreta,  lo  hará  recién  en  2012,  informó  ayer  el  diario  Folha  de  Sao  
Paulo  .  
  
Los  motivos  para  aplazar  la  decisión  sobre  la  renovación  de  la  flota  de  la  Fuerza  Aérea  Brasileña  (FAB)  son,  
según  el  diario,  las  dudas  sobre  qué  modelo  elegir  y  el  recorte  en  el  presupuesto  que  se  ve  obligado  a  hacer  el  
gobierno  y  que,  se  estima,  debe  superar  los  24.000  millones  de  dólares.  
  
Los  modelos  en  danza  son  el  francés  Rafale  de  la  empresa  Dassault,  el  estadounidense  F/A  Super  Hornet  de  
Boeing,  y  el  sueco  Gripen  NG,  de  Saab.  
  
El  Rafale  es  el  preferido  del  ministro  de  Defensa,  Nelson  Jobim,  y  lo  era  de  Lula.  En  septiembre  del  año  
pasado,  el  ex  presidente  estuvo  a  punto  de  sellar  el  negocio  con  el  gobierno  francés,  pero  dejó  la  decisión  en  
manos  de  su  sucesora.  Y  ella  podría  dar  un  giro  .  
  
El  Rafale  es  el  más  caro:  cuesta  8.000  millones  de  dólares,  aunque  Jobim  afirmó  haber  conseguido  un  
descuento  de  2.000  millones.  Además,  la  FAB  se  inclina,  tras  una  evaluación  técnica,  por  el  modelo  sueco,  de  
6.000  millones  de  dólares,  el  más  barato  de  los  tres.  
  
Y  el  estadounidense,  que  estaba  tercero  en  las  preferencias,  volvió  a  ser  tenido  en  cuenta.  

Glosario  de  la  "guerra  contra  el  narcotráfico"  en  México  

Gilberto  López  y  Rivas  
El  gobierno  de  Felipe  Calderón  ha  trascendido  en  el  ámbito  noticioso  mundial  a  partir  de  su  anunciada  
"guerra  contra  el  narcotráfico".  Como  además  resulta  que  recientemente  anunció  que  no  anunció  lo  que  
anunció,  considero  conveniente  ofrecer  un  glosario  de  términos  claves  para  mayor  comprensión  de  los  
analistas  extranjeros  que  frecuentemente  se  interrogan  sobre  la  escalofriante  y  trágica  realidad  mexicana.  
  
1)  Guerra  contra  el  narcotráfico.  Eufemismo  con  el  que  se  pretende  ocultar:  a)  la  estrategia  de  un  usurpador  
para  afianzarse  en  el  poder;  b)  el  emplazamiento  del  Ejército  en  todo  el  territorio  como  fuerza  de  ocupación  
represiva;  c)  el  apoyo  a  uno  de  los  cárteles  frente  a  sus  rivales  a  través  de  una  carnicería  sin  fin;  d)  el  
incremento  del  enriquecimiento  inexplicable  de  una  buena  parte  de  la  jerarquía  castrense,  policiaca,  judicial,  
religiosa  y  de  la  clase  política  en  general;  e)  el  afianzamiento  de  la  injerencia  y  control  de  Estados  Unidos  
sobre  México;  f)  la  criminalización  de  los  movimientos  sociales;  g)  la  guerra  social  contra  jóvenes  y  pobres  y  



la  guerra  sucia  contra  los  opositores.  2)  Guerra  sucia.  Crimen  de  Estado  que  al  margen  de  la  Constitución  
tiene  como  propósito  el  aniquilamiento  de  los  considerados  "enemigos  internos"  por  medio  de  su  
localización,  seguimiento,  captura,  interrogatorio  a  través  de  la  tortura,  mantenimiento  en  cárceles  
clandestinas,  desapariciones  forzadas  y  ejecuciones  extrajudiciales  por  parte  de  las  fuerzas  armadas,  agentes  
policiacos,  de  inteligencia  y  grupos  paramilitares  que  actúan  bajo  las  órdenes   usualmente   de  la  sección  
segunda  del  Ejército.  3)  Estado  fallido:  a)  término  utilizado  para  describir  a  los  gobiernos  trasnacionalizados  
y  colaboracionistas  que  fallan  en  todas  sus  tareas  sociales,  mientras  fortalecen  sus  aparatos  y  estrategias  
privatizadoras,  desnacionalizadoras  y  represivas;  b)  también  es  utilizado  para  justificar  la  ocupación  militar  
de  países,  obviamente  humanitaria  y  democratizadora,  de  Estados  Unidos,  cuyos  ejemplos  más  recientes  son  
Irak  y  Afganistán.  
  
4)  Crimen  organizado:  a)  empresa  diversificada  y  floreciente  que  constituye  la  faceta  clandestina  y  
delincuencial  del  sistema   también  organizado   de  explotación  imperante;  b)  corporación  paralela  que  
retroalimenta  la  economía  formal  a  través  de  una  constante  circulación  o  flujo  de  efectivo;  c)  modus  vivendi  
de  al  menos  500  mil  familias  mexicanas.  5)  Comandante  supremo.  Grado  que  recurrentemente  ostenta  
Felipe  Calderón  a  través  de  casacas  militares  de  tallas  grandes,  quepis  de  cinco  estrellas  y  una  águila,  en  
ceremonias,  ejercicios  y  desfiles  marciales  en  los  que  expresa  su  vocación  frustrada  o  su  trauma  por  no  haber  
jugado  de  niño  con  soldaditos  de  plomo.  6)  Búnker  presidencial.  Costoso  y  supuestamente  secretísimo  
espacio  donde  juega  Felipillo  a  la  guerra.  
  
  
7)  "Vamos  ganando  la  guerra".  Estribillo  repetido  por  el  ocurrente  comandante  supremo  ante  el  incremento  
anual  en  el  número  de  muertes  que  hasta  ahora  ofrece  más  de  34  mil  bajas  en  lo  que  va  de  su  sexenio;  esta  
declaración  puede  variar  con  otras  frases  igualmente  ingeniosas  y  originales  como  "la  violencia  viene  de  los  
violentos",  "haremos  retroceder  a  la  delincuencia",  "los  mexicanos  estamos  en  pie",  etcétera.  8)  Retén  
militar.  Bloqueo  en  calles  y  carreteras  del  país  utilizado  por  el  Ejército  para  asesinar  a  civiles  indefensos,  a  
quienes  sin  excepción  se  culpa  de  ser  parte  del  "crimen  organizado".  9)  Daño  colateral.  Otro  sarcasmo  
manejado  por  los  voceros  de  Sedena  y  los  medios  desinformativos  para  justificar  los  asesinatos  de  civiles  
inocentes  y  desarmados,  que  incluyen  una  alta  proporción  de  mujeres  y  niños  y  que  son  perpetrados  por  
fuerzas  militares  o  policiacas  en  enfrentamientos  armados  diarios.  
  
10)  Fuero  militar.  Permiso  para  matar;  protección  ilegal  e  inconstitucional  para  garantizar  la  impunidad  de  
los  militares  en  los  numerosos  casos  de  abusos  y  asesinatos  de  población  civil.  11)  Recomendaciones  de  la  
Comisión  Nacional  de  Derechos  Humanos  y  de  la  Corte  Interamericana  de  Derechos  Humanos.  Documentos  
siempre  condenatorios  que  las  autoridades  civiles  y  militares  mexicanas  tiran  al  cesto  de  la  basura  sin  
haberlos  leído.  12)  Iniciativa  Mérida:  a)  negocio  redondo  de  Estados  Unidos  y  sus  socios  menores  mexicanos  
en  el  que  se  otorga  dinero  al  gobierno  mexicano  para  que  lo  gaste  comprando  equipos,  servicios  y  armas  a  
empresas  casualmente  estadunidenses;  b)  medio  a  través  del  cual  agentes  de  todos  los  servicios  de  
inteligencia  de  Estados  Unidos  se  establecen  en  México  con  funciones  operativas  sancionadas  por  la  
Constitución  pero  apoyadas  abierta  o  solapadamente  por  el  gobierno  colaboracionista  de  Felipe  Calderón.  
  
13)  Armada  de  México.  Cuerpo  castrense   los  marines  mexicanos   afín  a  Estados  Unidos,  cuyos  comandos  
operan  cuando  en  una  plaza  en  pugna  el  Ejército  está  tan  involucrado  con  los  chicos  malos  que  no  resulta  
confiable;  se  espera  que  en  poco  tiempo  este  grupo  de  elite  tampoco  sea  confiable.  14)  Procuraduría  General  
de  la  República,  Secretaría  de  Seguridad  Pública  y  Agencia  Federal  de  Investigación.  Organismos  costosos  e  
inservibles  para  contener  el  avance  del  crimen  organizado,  las  ejecuciones  de  los  cárteles  de  la  droga  en  
México  y  garantizar  una  seguridad  pública  efectiva,  profesional  y  respetuosa  de  los  derechos  humanos  de  los  
ciudadanos;  por  esta  razón,  el  comandante  supremo  utiliza  a  las  fuerzas  armadas  que   como  se  ha  
demostrado  en  estos  cuatro  años   tampoco  pueden  con  la  delincuencia  organizada,  incrementan  en  gran  
número  las  ejecuciones  sumarias,  no  garantizan  la  seguridad  pública  de  extensas  regiones  del  país  y,  sobre  
todo,  no  respetan  los  derechos  humanos.  15)  Estadística  aplicada.  Incremento  sostenido  en:  a)  la  cantidad  
mensual  de  muertos  por  violencia  en  México;  b)  los  ingresos  irrestrictos  de  la  industria  y  el  comercio  de  
armas  en  Estados  Unidos.  



  
¡No  más  sangre!  

Duvalier  asume  responsabilidad  por  crímenes  de  su  dictadura  en  Haití  

El  dictador  haitiano  Jean  Claude  Duvalier,  aceptó    este  viernes  su  responsabilidad  por  todas  las  víctimas  que  
dejó  su  Gobierno  de  15  años  y  llamó  a  la  reconciliación  nacional  para  la  reconstrucción  de  la  nación  caribeña  
tras  el  terremoto  de  2010.  
  
En  su  primera  rueda  de  prensa  tras  su  regreso  la  pasada  semana,  Duvalier  se  solidarizó  con  los  familiares  de  
las  víctimas  y  los  afectados  del  sismo.  
  
La  enviada  especi
leyó  un  comunicado  a  los  medios  internacionales  desde  su  lujosa  mansión,  en  el  que    manifestó  que  regresó  

  
  
En  la  minuta,  a  la  qu
las  víctimas  de  su  dictadura,  a  la  vez  que  llamó  a  la  reconciliación  nacional  para  la  reconstrucción  de  la  
nación  caribeña.  
  
Baby  Doc,  visiblemente  afectado  por  proble

  
  
"Me  ha  impresionado  favorablemente  la  bienvenida  que  he  recibido  durante  esta  visita,  especialmente  de  la  
multitud  de  jóvenes  que  no  me  conocen",  afirmó  Duvalier.  
  

medios,  que  se  estaba  esperando  desde  el  pasado  domingo,  sin  aceptar  ninguna  pregunta.  
  
Asimismo,  la  enviada  especial  de  teleSUR  explicó  que  la  rueda  de  prensa  la  continuaron  los  abogados  de  

saldrá  de  Haití,  debido  a  que  planea    vivir  en  la  isla  Caribeña.  
  

cantos,  reportó  López.  
  
Tras  25  años  de  exilio  en  Francia,  Duvalier  llegó  sorpresivamente  a  la  capital  haitiana,  Puerto  Príncipe,  la  
noche  del  pasado  domingo.  
  
Su  visita  ha  generado  angustia  y  zozobra  en  el  país  debido  a  que  se  enmarca  en  el  clima  de  incertidumbre  
dejado  por  las  elecciones  generales  realizadas  el  pasado  noviembre,  cuyos  resultados  aún  no  han  sido  
validados.  
  
El  otro  enviado  especial  de  teleSUR  a  la  isla,  Jordán  Rodríguez,  informó  que    la  próxima  semana  se  espera  
que  la  segunda  comisión  verificadora  de  la  Organización  de  Estados  Americanos  continúe  trabajando  en  el  
país  caribeño  para  definir  el  futuro  de  la  segunda  vuelta  electoral  entre  los  candidatos  presidenciales  
Mirlande  Manigat  y  Jude  Celestín.  
  
Este  miércoles,  cuatro  personas  demandaron  al  dictador  por  delitos  de  lesa  humanidad  que  incluyen  tortura,  
exilio  forzado  y  detención  arbitraria,  durante  sus  15  años  de  gestión  (1971-‐1986)  y  que  aún  siguen  impunes  
  
El  dictador  fue  derrocado  en  1986  luego  de  intensas  manifestaciones  populares  en  su  contra.  Su  familia  y  
algunos  de  sus  allegados  recibieron  numerosas  acusaciones  de  corrupción  contra  el  Estado.  



  

Estado  militar,  sino  a  que  el  Gobierno  de  Estados  Unidos  le  retiró  el  apoyo.  Washington  respaldó  
abiertamente  también  al  régimen  de  su  padre,  Franc   

Piedad  Córdoba:  Proceso  contra  Narváez  demuestra  vínculos  entre  Estado  y  el  
paramilitarismo  

La  defensora  colombiana  de  los  Derechos  Humanos,  Piedad  Córdoba  manifestó  este  viernes  que  el  proceso  
judicial  abierto  contra  el  ex  subdirector  del  Departamento  Administrativo  de  Seguridad  (DAS,    seguridad),  
José  Miguel  Narváez,  demuestra  la  veracidad  de  las  denuncias  que  por  años  ha  hecho  sobre  la  vinculación  de  
paramilitares  con  el  Estado.  
  

indicó  Córdoba  en  entrevista  concedida  a  teleSUR.  
  

nos  confesó  quienes  habían  da   
  
Narváez  fue  llamado  este  viernes  a  que  rinda  indagatoria  por  la    Unidad  Nacional  de  Derechos  Humanos  y  
Derecho  Internacional  Humanitario  de  la  Fiscalía  General  de  Colombia,  por  el  secuestro  en  manos  de  
paramilitares  de  Piedad  Córdoba  el  21  de  mayo  de  1999.  
  
La  implicación  de  Narváez  con  este  caso  fue  revelada  luego  de  que  Iván  Laverde  Zapata,  alias  "El  iguano",  
desmovilizado  de  las  AUC,  lo  nombrara  en  una  versión  libre.  
  
"El  iguano"  dijo  que  Narváez  le  había  llevado  al  entonces  jefe  paramilitar,  Carlos  Castaño,  grabaciones  en  las  
que  Piedad  Córdoba  sostenía  una  conversación  con  Francisco  Galán,  ex  vocero  del  Ejercito  de  Liberación  
Nacional  (ELN),  motivo  por  el  cual  Córdoba  habría  sido  secuestrada.  
  
La  defensora  de  los  derechos  humanos  también  precisó  que  todos  estos  hechos  buscan  desaparecer  la  
izquierda  democrática  colombiana.  
  

demuestran  que  existe  un  compromiso  del  Estado  colombiano  para  atentar  en  contra  de  los  gestores  de  paz  
  

  

  
  

a  que  los  voceros  del  paramilitarismo  muestren  pruebas  reales    de  
  

  
La  gestora  de  los  derechos  humanos  fue  hecha  cautiva  el  21  de  mayo  de  1999  en  Medellín  (noroeste)  por  
orden  del  desaparecido  Carlos  Castaño,  por  entonces  mando  máximo  de  las  Autodefensas  Unidas  de  
Colombia  (AUC),  que  se  había  propuesto  darle  muerte  a  la  rehén.  
  
Una  campaña  de  presión  nacional  e  internacional  en  favor  de  Córdoba  llevó  a  Castaño  a  poner  en  libertad  
sana  y  salva  a  la  senadora,  el  4  de  junio  del  mismo  1999.  
  
Narváez  fue  subdirector  del  DAS  de  2002  a  2006,  durante  gran  parte  de  la  gestión  de  Jorge  Noguera  como  
director  del  organismo,  que  depende  de  la  Presidencia  de  la  República  y  cargo  para  el  que  él  fue  designado  
por  el  ahora  ex  gobernante  Álvaro  Uribe  (2002-‐2010).  



  
Como  Narváez  y  varios  ex  funcionarios  más  del  DAS,  Noguera  está  detenido  en  Bogotá  por  orden  de  la  Corte  
Suprema  de  Justicia  (CSJ),  que  lo  procesó  y  llamó  a  juicio  por    vínculos  con  paramilitares.  
  
Además  son  enjuiciados  por  concierto  para  delinquir,  violación  ilícita  de  comunicaciones,  utilización  ilícita  de  
equipos  transmisores  y  receptores,  falsedad  en  documento  por  destrucción  y  abuso  de  autoridad.  
  
Los  cargos  están  relacionados  con  la  campaña  de  escuchas  y  seguimientos  ilegales  a  magistrados,  políticos  

con  los  dos  gobiernos  de  Uribe.  

Rostros  nuevos  y  transfugas  en  elecciones  peruanas  

PL  
  
La  designación  del  activista  social  Jaime  Delgado  como  candidato  de  la  Gran  Alianza  Nacionalista  (Gana  
Perú)  al  Congreso  destaca  como  la  principal  sorpresa  de  las  listas  de  aspirantes  al  Legislativo  peruano.  
  
La  nominación  motiva  elogios  casi  unánimes,  en  medio  de  críticas  y  amagos  de  división  en  diversos  grupos  
políticos,  debido  a  la  pugna  por  un  sitial  como  candidato  a  tener  un  escaño  durante  cinco  años,  mediante  las  
elecciones  generales  del  5  de  abril.  
  
Delgado  ocupa  uno  de  los  primeros  lugares  en  la  lista  de  Gana  Perú  y  fue  hasta  hace  poco  presidente  de  una  
Asociación  de  Consumidores,  cargo  desde  el  cual  dio  pelea  contra  abusos  de  empresas  comerciales  y  de  
servicios  contra  el  público  e  hizo  aportes  legales  en  ese  sentido.  
  
La  nómina  que  secundará  al  candidato  presidencial  de  Gana  Perú  es  encabezada  por  el  congresista  Daniel  
Abugattás,  un  empresario  progresista  e  incluye  al  líder  obrero  comunista  Mario  Huamán  y  destacados  
intelectuales  y  dirigentes  políticos  nacionalistas,  de  izquierda  y  de  centro-‐izquierda.  
  
Entretanto,  la  posibilidad  de  incluir  en  las  listas  a  figuras  del  deporte  y  el  espectáculo  sin  méritos  políticos  y  
sólo  por  su  carisma  mediático,  genera  reproches  y  hasta  augurios  negativos  sobre  la  calidad  de  la  
composición  del  nuevo  Congreso  a  instalarse  el  28  de  julio  próximo.  
  
El  ex  presidente  neoliberal  Alejandro  Toledo,  quien  encabeza  las  encuestas  preelectorales,  tiene  como  
primera  candidata  al  Congreso  por  Lima  a  la  ex  voleibolista  de  talla  mundial  Cecilia  Tait,  quien  fue  
legisladora  durante  el  gobierno  de  Toledo  (2001-‐06).  
  
  
Su  nominación  fue  consecuencia  de  un  cambio  de  timón,  ante  las  duras  críticas  a  la  lista  original  de  
candidatos  del  partido  toledista,  Perú  Posible,  que  tenía  en  primer  lugar  a  la  actriz  de  televisión  Ebelin  Ortiz.  
  
Esa  primera  nómina  fue  divulgada  por  Internet  pero,  ante  el  rechazo  al  nombramiento  en  las  redes  sociales  
de  ese  espacio,  en  cuestión  de  horas  Ortiz  fue  relegada  a  un  puesto  más  bajo  y  en  su  lugar  fue  colocada  Tait.  
  
Gana  Perú  también  tiene  entre  sus  candidatos  a  una  ex  voleibolista,  Zenaida  Uribe,  y  la  coalición  derechista  
Alianza  por  el  Gran  Cambio  a  Gabriela  Pérez  del  Solar,  quien  integra  el  Salón  de  la  Fama  del  vóleibol  
mundial;  y  ambas  son  legisladoras  y  buscan  la  reelección.  
  
Fuerza  2011,  grupo  de  seguidores  del  ex  presidente  Alberto  Fujimori,  reclutó  entre  sus  aspirante  al  Congreso  
a  la  capitana  de  la  selección  femenina  de  voleibol  de  Perú,  Leyla  Chihuán.  
  



Otro  rasgo  de  varias  de  las  listas  de  candidatos  es  la  emigración  de  un  partido  a  otro,  siendo  un  caso  
extremo  el  de  la  bancada  del  grupo  Unión  por  el  Perú  (UPP),  sigla  que  cobijó  al  Partido  Nacionalista  de  
Humala  en  los  comicios  de  2006  y  se  apartó  de  él  muy  pronto.  
  
El  pequeño  número  de  legisladores  de  UPP  se  convirtieron  ahora  en  candidatos  de  Solidaridad  Nacional,  
bloque  del  ex  alcalde  neoliberal  de  Lima  Luis  Castañeda,  segundo  de  los  sondeos,  que  alberga  a  otros  
tránsfugas.  
  
El  proceso  de  nominación  de  candidatos  estuvo  también  plagado  de  denuncias  de  cobro  de  grandes  sumas  
por  las  postulaciones,  bajo  la  modalidad  de  aportes  para  las  campañas  electorales.  

Desfiladero  
Calderón:  gastos  criminales  al  descubierto  

Jaime  Avilés  
El  11  de  mayo  de  2007,  la  subdirección  de  servicios  de  salud  de  Pemex  compró  condones  por  un  total  de  10  
mil  380  pesos.  El  primero  de  febrero  de  2008,  esa  misma  dependencia  gastó  328  mil  135  pesos  en  Viagra.  El  
29  de  marzo  de  2010,  Presidencia  de  la  República  pagó  3  millones  de  pesos  a  Lunave  Multimedios  SA  de  CV  
para  analizar  mensajes  en  Twitter.  El  15  de  diciembre  de  2009,  la  Secretaría  de  la  Defensa  dio  386  mil  pesos  
a  Grupo  Empresarial  Casa  SA  de  CV  para  vigilar  un  cementerio  militar.  
  
El  9  de  septiembre  de  2009,  la  gerencia  de  recursos  materiales  de  Pemex  adquirió  en  Distribuidora  Las  
Barricas  SA  de  CV  vino  blanco  por  239  mil  pesos.  El  20  de  noviembre  de  2007,  esa  misma  dependencia  
entregó  19  mil  716  pesos  a  Distribuidora  Desc  SA  de  CV  por  la  cabeza  de  un  maniquí  de  plástico.  El  9  de  junio  
de  2008,  Gobernación  erogó  27  mil  300  pesos  para  ofrecer  café  a  los  asistentes  a  una  función  de  Sonia  
Amelio.  
  
El  26  de  octubre  de  2007,  el  Banco  Mexicano  de  Comercio  Exterior  destinó  150  mil  pesos  a  la  firma  Eventos  
Promociones  y  Convenciones  SA  de  CV  para  organizar  una  fiesta  de  halloween.  El  16  de  julio  de  2007,  
Presidencia  de  la  República  contrató  a  Grupo  Gastrointernacionale  SA  de  CV  para  que  sirviera  comida  infantil  
por  valor  de  74  mil  520  pesos  durante  el  cumpleaños  de  uno  de  los  hijos  de  Felipe  Calderón  y  Margarita  
Zavala.  
  
El  10  de  septiembre  de  2009,  la  gerencia  de  Recursos  Materiales  de  Pemex  pagó  5  millones  62  mil  302  pesos  
a  Deportes  Morales  SA  de  CV  por  un  paquete  de  espinilleras  para  beisbol  y  softbol,  "fabricadas  en  polietileno  
de  alto  impacto".  El  16  de  abril  de  2008,  el  Instituto  Mexicano  del  Petróleo  benefició  a  Super  Mercado  Fabián  
SA  de  CV  al  comprarle  109  mil  pesos  de  galletas.  
  
El  13  de  noviembre  de  2009,  la  Policía  Federal  adjudicó  a  Mantenimiento  Industrial  Retro  SA  de  CV  un  
contrato  por  22  millones  de  pesos  para  construir  tribunas  alrededor  de  la  cancha  de  futbol  del  centro  de  
mando  de  esa  corporación  en  Iztapalapa.  El  20  de  octubre  de  2009,  el  Banco  Nacional  del  Ejército  
(Banjército)  dio  23  mil  400  pesos  a  Zenón  Sánchez  Cisneros  por  la  compra  de  21  manteles  "para  llevar  a  cabo  
el  finiquito  del  personal  de  Luz  y  Fuerza"  (sic).  
  
El  6  de  noviembre  de  2008,  la  Secretaría  de  Comunicaciones  y  Transportes  contrató  a  Ulises  Beltrán  y  
Asociados,  por  260  mil  pesos,  para  que  el  experto  en  encuestas  estudiara  "la  percepción  de  la  población  por  
la  crisis  derivada  del  percance  de  la  aeronave  XC-‐VCM",  es  decir,  por  el  avionazo  en  que  murió  Juan  Camilo  
Mouriño.  
  
El  8  de  junio  de  2010,  la  Secretaría  de  Marina  le  pagó  a  Mauro  Cabrera  Bonilla  121  mil  555  pesos  por  60  
botellas  de  Ajax  Amonia  Limpiador  Líquido.  El  6  de  mayo  de  2009,  la  Secretaría  del  Trabajo,  a  cargo  del  

a  Procesos  Inteligentes  de  Lavado  SA  de  CV  a  cambio  de  un  servicio  de  "lavado  y  planchado  de  blancos".  



  
Además  de  todo  lo  anterior,  ¿les  gustaría  a  ustedes  conocer  cuánto  se  botó  el  Cisen  en  pescados  y  mariscos  
el  30  de  diciembre  de  2005?  ¿O  cuánto  costó  un  banquete  de  Agustín  Carstens  el  6  de  junio  de  2008?  ¿O  
cuántos  contratos  de  25  mil  pesos  cada  uno  ha  suscrito  Pemex  para  dar  "clases  de  cultura  de  belleza"?  
Bueno,  hoy  a  lo  largo  de  todo  el  día,  en  las  plazas  públicas  de  algunas  ciudades  del  país,  distintos  grupos  de  
usuarios  de  Facebook  que  simpatizan  con  la  causa  de  Andrés  Manuel  López  Obrador  darán  a  conocer  todos  
estos  datos,  y  muchos  más,  que  recolectaron  con  paciencia  en  las  ventanillas  cibernéticas  del  Instituto  
Federal  de  Acceso  a  la  Información  (Ifai).  
  
La  "jornada  de  balconeo  de  gastos  criminales  del  gobierno  federal",  nombre  oficial  del  evento,  se  realizará  a  
partir  de  las  10  horas  en  la  plaza  Juárez  de  Pachuca;  en  Tepic,  Nayarit,  frente  a  la  catedral,  de  las  10  a  las  15;  
en  Coacalco,  estado  de  México,  sobre  la  avenida  López  Portillo,  todo  el  día;  en  el  tianguis  Las  Garzas,  de  San  
Juan  del  Río,  Querétaro,  de  las  9  en  adelante;  en  el  zócalo  de  Tingüindín,  Michoacán,  a  las  19  horas;  en  el  
parque  Benito  Juárez,  de  la  capital  del  estado  de  Veracruz,  desde  las  16;  en  el  zócalo  del  puerto  de  Veracruz,  
de  11  a  20;  en  la  plaza  de  armas  Emiliano  Zapata,  de  Cuernavaca,  Morelos,  de  13  a  20;  en  el  parque  Naucalli,  
de  Naucalpan,  a  mediodía,  mientras  en  el  Distrito  Federal  la  expo  será  visible  tanto  en  el  Estadio  Olímpico  de  
Ciudad  Universitaria,  de  las  17  a  las  19;  en  el  Metro  Chilpancingo  (Insurgentes  y  Baja  California)  desde  las  13,  
y  de  las  12  a  las  14  a  las  puertas  de  la  iglesia  de  San  Juan  Bautista  en  Coyoacán.  
  
Malestar  en  la  UACM  
  
Esther  Orozco,  rectora  de  la  Universidad  Autónoma  de  la  Ciudad  de  México,  insiste  en  gobernar  la  casa  de  
estudios  fundada  por  el  gobierno  capitalino  de  López  Obrador  con  un  estilo  personal  que  provoca  y  multiplica  
resistencias.  He  aquí  un  ejemplo.  La  UACM  renta  dos  edificios  para  personal  administrativo,  uno  en  Ángel  
Urraza  1137  (que  le  cuesta  alrededor  de  12  millones  de  pesos  al  año,  aloja  a  200  empleados  y  tiene  ocupado  
70  por  ciento  de  su  espacio)  y  otro  en  División  del  Norte  905  (que  le  sale  en  5  millones  anuales,  es  más  
pequeño  y  está  lleno  a  tope).  
  
Pues  bien,  Orozco  decidió  vaciar  el  de  Ángel  Urraza  y  repartir  a  sus  200  empleados  entre  el  de  División  y  el  
plantel  de  la  colonia  del  Valle.  Para  esto  resolvió  sacar  de  División  a  los  26  empleados  de  difusión  cultural,  a  
los  18  de  comunicación  y  a  los  15  de  servicio  estudiantil  y  mandarlos  al  Centro  Cultural  Talavera,  una  
hermosa  y  antigua  casona  en  el  barrio  de  La  Merced,  que  lleva  siete  años  funcionando  como  museo  de  sitio  y  
sede  de  talleres  de  video,  música,  danza,  pintura,  fotografía  y  teatro  para  niños  y  adultos,  seminarios  
académicos,  lecturas  literarias  y  conciertos  musicales.  
  
Casa  Talavera  está  al  cuidado  del  Instituto  Nacional  de  Antropología  e  Historia  y  necesita  reparaciones  
estructurales.  Si  los  designios  de  Orozco  se  cumplen,  el  inmueble  se  verá  afectado  en  su  integridad  física,  al  
ser  invadido  por  60  personas  que  llegarán  con  escritorios,  archivos,  computadoras  y  teléfonos;  cancelarán  
con  su  sola  presencia  las  actividades  de  los  talleristas  y  deberán  trabajar  en  condiciones  de  hacinamiento  con  
apenas  cinco  baños  para  todas  y  todos.  La  molestia,  promete  la  rectora,  durará  únicamente  este  año.  ¿No  
hay  otra  solución?  Ojalá  reconsidere  y  evite  un  conflicto  que  en  otros  ámbitos  de  la  institución  bien  puede  
provocar  una  reacción  en  cadena.  

Condiciona  Irán  el  diálogo  con  las  potencias  del  Consejo  de  Seguridad  de  la  ONU  

Afp  y  Dpa  
    
Periódico  La  Jornada  
Sábado  22  de  enero  de  2011,  p.  19  
  
Estambul,  21  de  enero.  Irán  exigió  hoy  el  levantamiento  de  las  sanciones  por  su  programa  de  desarrollo  
atómico  y  el  reconocimiento  de  su  derecho  a  crear  tecnología  nuclear  con  fines  pacíficos,  como  condiciones  



para  establecer  un  diálogo  con  las  cinco  potencias  del  Consejo  de  Seguridad  de  la  Organización  de  Naciones  
Unidas  y  Alemania,  el  grupo  cinco  más  uno.  
  
Las  demandas  de  Irán  fueron  presentadas  a  Estados  Unidos,  Gran  Bretaña,  Francia,  Rusia,  China  y  Alemania  
en  la  primera  de  dos  jornadas  de  pláticas  para  establecer  los  mecanismos  del  diálogo,  informaron  fuentes  
vinculadas  al  encuentro,  en  el  palacio  otomano  de  Ciragan,  frente  al  Bósforo.  
  
Catherine  Ashton,  responsable  de  la  política  exterior  de  la  Unión  Europea,  también  participa  en  estos  
encuentros  que  se  iniciaron  con  una  entrevista  entre  ella  y  el  jefe  de  la  delegación  iraní,  Said  Jalili.  La  sesión  
plenaria  con  Ashton,  Jalili  y  los  seis  representantes  de  las  potencias  se  realizó  por  la  noche  y  duró  una  hora  y  
media.  
  
"Se  habló  mucho,  pero  las  posiciones  continúan  siendo  las  mismas",  dijo  un  diplomático  cercano  a  la  sesión  
nocturna.  "Honestamente  se  puede  decir  que  la  reunión  fue  no  concluyente".  
  
Las  partes  fueron  convocadas  para  la  segunda  ronda  de  pláticas  este  sábado  a  las  9  de  la  mañana.  
  
El  subjefe  de  la  delegación  iraní,  Abolfazi  Zohrevand,  reiteró  las  declaraciones  del  presidente  Mahmud  
Ajmadineyad,  hechas  esta  semana,  en  el  sentido  de  que  Irán  no  cancelará  las  actividades  dirigidas  a  
enriquecer  uranio,  en  virtud  de  que  su  objetivo  es  dotar  del  energético  a  la  planta  nucleoeléctrica  que  puso  
en  marcha  el  año  pasado  con  ayuda  de  Rusia.  
  
Irán  llegó  a  Estambul  con  la  propuesta  de  intercambiar  uranio  que  ha  enriquecido,  a  bajo  nivel,  por  materia  
de  más  alto  grado,  sin  que  eso  suponga  la  cancelación  de  sus  actividades  de  enriquecimiento  ni  la  entrega  
total  de  los  3  mil  183  kilogramos  que  ya  posee.  

Baby  Doc  regresó  a  Haití  para  intentar  recuperar  8  mdd,  afirma  funcionario  del  
gobierno  de  Préval  

Foto  
El  ex  dictador  haitiano  saluda  a  simpatizantes  desde  la  exclusiva  residencia  que  ocupa  en  Puerto  PríncipeFoto  
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El  ex  dictador  Jean  Claude  Duvalier  regresó  a  Haití  "no  para  apoyar  a  los  haitianos  ni  para  participar  en  la  
política",  sino  para  "demostrarle  a  los  banqueros  suizos  que  aquí  no  tiene  cuentas  pendientes  con  la  justicia  y  
conseguir  así  que  sean  descongelados  8  millones  de  dólares  de  sus  cuentas",  denunció  en  Puerto  Príncipe  el  
director  de  la  Comisión  Nacional  de  Desarme,  Alix  Fils  Aimé,  uno  de  los  cuatro  querellantes  que  acudieron  el  
martes  pasado  al  Tribunal  Civil  de  la  capital  del  país  a  demandar  a  Duvalier  por  tortura,  detención  arbitraria  
y  diversas  violaciones  a  los  derechos  humanos.  
  
Fils  Aimé  es  uno  de  los  pocos  sobrevivientes  de  la  cárcel  de  Fort  Dimanche.  En  abril  de  1976  fue  detenido  por  
la  policía  secreta.  Encerrado  en  soledad,  sin  juicio  ni  cargos,  durante  siete  meses,  luego  trasladado  a  Fort  
Dimanche.  Fue  uno  de  los  poco  más  de  100  prisioneros  liberados  por  presiones  del  ex  presidente  de  Estados  
Unidos  Jimmy  Carter  en  1977.  De  ese  grupo,  12  fueron  asesinados  inmediatamente  después  porque  
denunciaron  que  en  las  mazmorras  del  temible  centro  penitenciario  aún  quedaban  centenares  de  reos  
encerrados  en  condiciones  terribles.  
  
Fils  Aimé  es  responsable  de  desarticular  los  grupos  armados  que  asolan  desde  los  años  90  las  ciudades  
haitianas.  Fue  desterrado  por  Baby  Doc  Duvalier.  Permaneció  fuera  nueve  años.  Regresó  a  la  caída  de  la  



dictadura  en  1986  para  trabajar  en  el  primer  periodo  del  gobierno  de  Jean  Bertrand  Aristide  y  volvió  a  salir  
exiliado  por  el  golpe  de  Estado  del  coronel  Raúl  Cedrás.  Ahora  es  responsable  de  la  seguridad  interna  en  el  
gobierno  de  René  Préval.  
  
En  su  declaración  ministerial,  que  fue  enviada  a  este  diario,  insistió  en  que  la  intención  de  fondo  en  el  retorno  
del  ex  dictador  es  cumplir  un  requisito  de  la  banca  suiza,  que  le  exige  demostrar  que  en  su  país  no  tiene  
cuentas  pendientes  con  la  justicia,  para  que  sus  cuentas  con  8  millones  de  dólares  sean  descongeladas.  
Desde  1999  el  gobierno  haitiano  también  reclama  la  devolución  de  esos  fondos,  que  fueron  desviados  de  las  
arcas  públicas  y  de  la  cooperación  internacional  que  el  gobierno  de  Duvalier  recibía  de  Estados  Unidos  y  
otras  potencias.  
  
Duvalier,  residente  en  Francia  desde  que  hace  25  años  desde  que  huyó  de  Haití,  retornó  sorpresivamente  el  
domingo  16  por  la  tarde,  con  pasaporte  diplomático.  El  martes  fue  trasladado  a  la  fiscalía,  para  ponerlo  en  
conocimiento  de  cuatro  demandas  penales  que  fueron  presentadas  en  su  contra,  entre  ellas  la  de  Fils  Aimé.  
El  juez  instructor  del  caso  ordenó  que,  aun  cuando  esté  libre,  debe  quedar  a  disposición  de  la  justicia.  
  
El  pasado  jueves,  cuando  se  esperaba  que  abordara  el  avión  de  regreso  a  Francia,  Duvalier  y  su  esposa  
Veronique  Roy  abandonaron  el  lujoso  hotel  donde  se  hospedaban  y  se  trasladaron  a  una  residencia-‐albergue  
muy  exclusiva  en  la  zona  conocida  como  Montaña  Negra.  Luego  accedió  a  encontrarse  con  la  prensa,  pero  
sólo  para  leer  un  comunicado  sin  aceptar  preguntas.  Dijo,  según  Afp,  que  "sentía  profunda  tristeza  por  todos  
aquellos  que  dicen  haber  sido  víctimas  de  mi  gobierno".  
  
Antes,  su  vocero  Reynold  Georges  señaló  que  el  ex  dictador  responderá  a  los  requerimiento  de  la  justicia  
"porque  queremos  estar  limpios".  Su  abogado,  Gervais  Charles,  dijo  en  entrevista  con  Radio  Canadá  que  las  
acusaciones  por  violaciones  a  los  derechos  humanos  "son  nulas  porque  el  concepto  no  existe  en  el  derecho  
haitiano;  es  un  principio  muy  vago  del  derecho  internacional".  
  
A  su  vez,  Amnistía  Internacional  informó  que  el  gobierno  haitiano  le  informó  que  va  a  abrir  una  investigación  
por  los  crímenes  de  lesa  humanidad  de  Duvalier.  "Es  un  gran  avance",  concluyó  el  organismo  no  
gubernamental.  

Narcotraficantes,  miembros  de  los  servicios  de  seguridad  iraníes:  EU  
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Berlín,  21  de  enero.  Irán  es  uno  de  los  principales  traficantes  de  droga  en  el  mundo  y  responsables  de  los  
Guardianes  de  la  Revolución  están  implicados  en  ese  trasiego,  informó  este  viernes  el  diario  alemán  Die  
Welt,  que  cita  telegramas  diplomáticos  estadunidenses  obtenidos  por  Wikileaks.  
  
Un  texto  confidencial  del  12  de  junio  de  2009,  llegado  de  la  embajada  de  Estados  Unidos  en  Bakú,  señala  que  
las  cantidades  de  heroína  procedentes  de  Irán  que  han  sido  decomisadas  en  Azerbayán  pasaron  de  20  
kilogramos  en  2006  a  59  mil  sólo  en  el  primer  trimestre  de  2009.  
  
Azerbayán,  indica  el  documento,  que  cita  informes  confidenciales  de  investigadores  de  la  ONU,  es  una  de  las  
principales  rutas  hacia  Europa  para  la  exportación  de  heroína  fabricada  a  partir  del  opio  afgano.  
  
Principal  comprador  de  opio  
  
Irán  es  el  principal  comprador  de  opio  afgano  y  uno  de  los  principales  productores  mundiales  de  heroína,  
añaden  los  textos  estadunidenses.  



  
Cerca  de  95  por  ciento  de  la  heroína  en  Azerbayán  proviene  de  Irán  y  una  proporción  similar  es  exportada  
hacia  el  mercado  europeo,  según  otro  telegrama  del  26  de  septiembre  de  2009.  
  
Uno  del  15  de  octubre  de  2009,  clasificado  como  "secreto",  cita  a  Jalaf  Jalafov,  entonces  ministro  de  
Relaciones  Exteriores  de  Azerbayán,  según  el  cual  el  tráfico  está  en  manos  de  los  servicios  de  seguridad  
iraníes.  
  
Cuando  las  autoridades  de  Azerbayán  detienen  a  traficantes  iraníes  y  los  repatrian,  éstos  son  rápidamente  
liberados,  dice  Jalafov.  
  
Escuchas  desde  Azerbayán  también  habrían  establecido  que  responsables  de  las  fuerzas  de  seguridad  iraníes  
estaban  directamente  implicadas  en  la  venta  y  transformación  de  opio  en  heroína,  de  acuerdo  con  
telegramas  difundidos  por  Wikileaks.  
  
El  embajador  iraní  ante  la  ONU,  Mohamad  Jazaee,  afirmó  en  septiembre  que  89  por  ciento  de  la  producción  
mundial  de  opio  procedía  de  Afganistán  y  que  "la  mayor  parte  de  esta  producción  transita  a  través  de  las  
fronteras  de  Irán".  El  diplomático  aseguró,  no  obstante,  que  Teherán  gastó  miles  de  millones  de  dólares  para  
luchar  contra  el  narcotráfico.  

Combate  a  la  delincuencia,  tema  que  discutirá  Clinton  en  su  visita  

La  funcionaria  estadunidense  sólo  estará  nueve  horas  en  Guanajuato  
Georgina  Saldierna  
    
Periódico  La  Jornada  
Sábado  22  de  enero  de  2011,  p.  8  
  
La  estadunidense  Hillary  Clinton,  secretaria  de  Estado,  realizará  el  próximo  lunes  su  tercera  visita  oficial  a  
México,  durante  la  cual  se  reunirá  con  su  homóloga  Patricia  Espinosa  para  dialogar  sobre  la  agenda  bilateral  
y  revisar  el  avance  en  los  acuerdos  suscritos  por  los  gobiernos  de  Felipe  Calderón  y  Barack  Obama  en  los  dos  
años  recientes,  con  la  finalidad  de  seguir  consolidando  la  cooperación  en  diversos  ámbitos,  informó  ayer  la  
Secretaría  de  Relaciones  Exteriores  (SRE).  
  
La  visita  de  la  funcionaria  estadunidense  se  registra  luego  del  diferendo  que  provocaron  sus  declaraciones,  
en  las  que  comparó  la  violencia  registrada  en  México  con  la  que  vivía  Colombia  hace  20  años.  También  se  da  
en  un  momento  en  que  el  país  registra  el  mayor  número  de  personas  muertas   15  mil  273   por  acciones  
relacionadas  con  el  tráfico  de  estupefacientes,  y  tras  las  revelaciones  de  Wikileaks  en  torno  a  la  actuación  
gubernamental  frente  al  narcotráfico,  las  cuales  originaron  un  reclamo  de  la  SRE.  
  
Carlos  Pascual,  embajador  estadunidense  en  el  país,  puntualizó  la  importancia  de  la  reunión,  al  destacar  que  
se  revisarán  todos  los  asuntos  de  la  agenda  bilateral,  entre  los  que  se  encuentran  cómo  seguir  trabajando  
juntos  para  combatir  la  delincuencia,  avanzar  en  la  competitividad  de  los  dos  países  y  dar  seguimiento  a  los  
acuerdos  de  la  Conferencia  de  Naciones  Unidas  sobre  Cambio  Climático,  que  se  realizó  en  Cancún  en  
diciembre  pasado.  
  
Entrevistado  luego  de  reunirse  con  jóvenes  que  trabajan  en  programas  sociales,  el  diplomático  agregó  que  
estos  encuentros  ayudan  a  mantener  la  relación  tan  estrecha  que  se  ha  creado  entre  las  dos  naciones,  toda  
vez  que  se  pueden  analizar  las  cosas,  realizar  proyecciones  y  ver  para  futuro.  
  
En  Washington,  Philip  J.  Crowley,  secretario  de  Estado  adjunto  para  Asuntos  Públicos,  subrayó  que  México  y  
Estados  Unidos  comparten  oportunidades  y  retos,  y  trabajan  de  manera  conjunta  en  una  amplia  gama  de  
temas.  Esta  visita  es  una  oportunidad  para  reafirmar  las  sólidas  relaciones  entre  ambas  naciones,  así  como  



identificar  los  propósitos  comunes  y  las  estrategias  para  reforzar  la  seguridad  y  el  bienestar  de  los  
ciudadanos  de  ambos  países.  
Foto  
En  un  acto  con  jóvenes  que  realizan  labores  sociales,  el  embajador  Carlos  Pascual  habló  de  la  visita  de  Hillary  
ClintonFoto  Roberto  García  Ortiz  
  
Por  la  mañana,  la  Secretaría  de  Relaciones  Exteriores  explicó  que  la  presencia  de  Clinton  en  México  se  debe  a  
una  invitación  de  Patricia  Espinosa.  Su  estancia  se  circunscribirá  a  la  ciudad  de  Guanajuato  y  será  breve.  No  
se  prolongará  más  de  nueve  horas.  Hasta  ayer  no  se  tenía  considerado  que  vaya  a  sostener  un  encuentro  con  
el  presidente  Felipe  Calderón.  
  
A  diferencia  de  la  visita  que  hizo  en  marzo  del  año  pasado,  cuando  encabezó  una  delegación  de  funcionarios  
del  más  alto  nivel,  en  esta  ocasión,  la  secretaria  de  Estado  sólo  vendrá  con  su  equipo  de  colaboradores  más  
cercanos,  informaron  fuentes  de  la  cancillería  mexicana.  
  
La  dependencia  subrayó  que  "Espinosa  y  Clinton  revisarán  los  avances  en  las  acciones  acordadas  por  los  
presidentes  Calderón  y  Obama  en  los  últimos  dos  años,  a  fin  de  seguir  consolidando  la  cooperación  en  todos  
los  ámbitos,  incluyendo  aquellos  en  materia  de  competitividad,  desarrollo  de  infraestructura  fronteriza  y  
colaboración  contra  la  delincuencia  organizada".  
  
El  encuentro  se  realizará  en  medio  de  insistentes  versiones  en  torno  a  que  los  gobiernos  de  Calderón  y  
Obama  han  decidido  firmar  una  segunda  fase  de  la  Iniciativa  Mérida,  la  cual  oficialmente  concluyó  en  2010,  
aunque  gran  parte  de  los  apoyos  derivados  del  programa,  no  se  han  entregado  a  México.  
  
La  primera  visita  de  la  funcionaria  estadunidense  al  país  se  registró  en  marzo  de  2009.  En  esa  ocasión,  
asumió  la  responsabilidad  que  le  toca  a  Estados  Unidos  en  el  combate  al  narcotráfico,  debido  al  alto  
consumo  de  drogas  que  existe  y  que  no  han  podido  reducir  pese  a  las  campañas  gubernamentales.  
  
La  segunda  la  efectuó  en  marzo  de  2010.  Entre  los  acuerdos  alcanzados  en  esa  ocasión  se  decidió  promover  
aspectos  económico  y  sociales,  para  enfrentar  el  crimen  organizado.  También  se  puso  en  operación  un  
programa  piloto  contra  la  violencia  en  Ciudad  Juárez,  y  elaborar  un  estudio  binacional  sobre  el  consumo  de  
drogas,  para  tener  una  idea  exacta  del  tema,  sobre  todo  porque  entonces  en  algunas  zonas  de  Estados  
Unidos  se  analizaba  la  posibilidad  de  legalizar  el  comercio  de  la  mariguana.  

Violencia  de  cárteles  mexicanos  amenaza  la  seguridad  de  EU,  señala  Washington  

Afp  
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Washington,  21  de  enero.  La  violencia  de  los  cárteles  de  la  droga  mexicanos  es  una  amenaza  para  la  
seguridad  nacional  de  Estados  Unidos,  afirmó  este  viernes  el  portavoz  del  Departamento  de  Estado,  Philip  
Crowley,  tres  días  antes  de  que  la  secretaria  de  Estado,  Hillary  Clinton,  visite  México.  
  
"No  creo  que  el  tema  sea  si  la  estabilidad  de  nuestra  sociedad  está  en  riesgo,  pero  ciertamente  es  una  
amenaza  a  la  seguridad  nacional"  estadunidense,  señaló  Crowley  en  rueda  de  prensa.  
  
El  gobierno  de  Barack  Obama  ha  manifestado  su  creciente  preocupación  por  la  violencia  de  los  cárteles  de  la  
droga  mexicanos,  que  han  dejado  más  de  34  mil  muertos  en  cuatro  años.  
  
"Estas  organizaciones  criminales  internacionales  poseen  bienes,  armas  y  personas  que  pueden  ser  un  reto  
para  cualquier  fuerza  de  seguridad",  indicó.  



  
"El  nivel  de  violencia  que  han  traído  a  México  y  otros  sitios  es  un  reto  que  no  es  exclusivo  para  México  y  
Estados  Unidos.  Ciertamente,  debe  ser  parte  de  un  diálogo  de  seguridad  nacional",  señaló  Crowley.  

La  importancia  del  juicio  propio  

Ciencia,  economía,  política  y  religión  surcan  este  diálogo  con  Roger-‐Pol  Droit,  el  autor  francés  para  quien  la  
  

POR  N.  TRUONG  Y  P.  GALINIER  
  
En  un  chat  organizado  por  la  versión  online  del  diario  francés  Le  Monde  Roger-‐Pol  Droit,  profesor  de  filosofía  
y  autor  entre  otros  de  101  experiencias  de  filosofía  cotidiana  ,  traducido  a  una  veintena  de  idiomas,  afirma  

Aquí,  un  fragmento  de  ese  diálogo  abierto  con  los  lectores.  
  
François:  Más  que  enseñar  filosofía  en  segundo  año  del  secundario,  ¿no  le  parece  que  sería  más  urgente  
dejar  de  masacrar  la  enseñanza  de  las  ciencias?  ¡Tenemos  más  necesidad  de  ingenieros,  técnicos  e  
inventores  que  de  filósofos!  
  
Roger-‐Pol  Droit:  Lo  que  verdaderamente  necesitamos  son  ciudadanos  que  piensen.  La  iniciación  en  la  
filosofía  como  crítica  es  absolutamente  esencial  en  este  campo.  No  se  trata  de  elegir  entre  buenos  ingenieros  
sin  filosofía  y  filósofos  sin  formación  científica.  Se  trata  más  bien  de  dar  a  todos  los  ciudadanos  la  posibilidad  
de  formarse  su  propio  juicio.  Y  en  ese  sentido,  una  formación  bien  pensada  en  filosofía  parece  absolutamente  
indispensable,  inclusive  para  los  científicos,  que  también  tendrán  responsabilidades  profesionales  en  su  oficio  
de  ingenieros.  
  

mientras  
pensamiento  mundial  de  comienzos  del  siglo  XXI?  
  
Roger-‐Pol  Droit:  No  lo  creo.  En  primer  lugar,  porque  Asia  produce  una  enormidad  de  máquinas.  El  poderío  
industrial  chino,  japonés  e  indio  es  colosal.  Y  además,  en  el  seno  mismo  de  las  tradiciones  occidentales  
existen  sabidurías  y  espiritualidades.  Esta  oposición  entre  un  Occidente  de  ingenieros  y  un  Oriente  de  
meditadores  me  parece  no  solamente  criticable  sino  ilusoria.  
  
DéfiTexte:  ¿Existe  alguna  relación  entre  el  desencantamiento  de  las  ciencias  y  el  desencantamiento  de  la  
filosofía?  
  
Roger-‐

gnifica  que  ya  no  esperamos  la  salvación  de  los  conocimientos  
científicos  ni  la  felicidad  de  las  reflexiones  de  los  filósofos,  me  parece  que  ese  desencantamiento  es  muy  
antiguo  y  ya  existían  escépticos  en  la  Antigüedad.  
  
hpjy:  ¿Se  puede  extender  la  enseñanza  de  la  filosofía  más  allá  de  la  filosofía  occidental?  
  
Roger-‐Pol  Droit:  Hace  25  años  que  me  ocupo  de  esa  cuestión.  Obviamente,  la  respuesta  es  sí.  No  sólo  se  
puede  sino  que,  en  mi  opinión,  se  debe.  Se  puede  porque  existen  filosofías  fuera  de  Occidente.  Se  nos  ha  
repetido  muchas  veces  que  la  filosofía  era  sólo  griega,  que  era  una  palabra  griega  y  por  lo  tanto  una  cosa  
griega,  cuando  basta  con  leer,  incluso  en  traducción,  tratados  de  lógica  sánscritos  para  darse  cuenta  de  que  
esto  es  manifiestamente  falso.  Existen  métodos  de  demostración,  de  análisis  racional  y  de  argumentación  
conceptual  en  las  grandes  civilizaciones  cultas  como  China,  India,  Tíbet,  el  mundo  árabe,  el  mundo  hebraico,  
etcétera.  Para  lograr  una  enseñanza  de  la  filosofía  que  tenga  en  cuenta  esta  diversidad,  hay  que  vencer  
cierto  número  de  obstáculos  y  resistencias.  



  
Lauréline:  ¿Sigue  siendo  mejor  la  filosofía  barata  que  nada  de  filosofía?  
  
Roger-‐Pol  Droit:  Me  inclinaría  a  decir  que  sí  pero  tengo  ciertas  dudas.  Suelo  ser  estúpidamente  optimista  en  
este  campo  porque  pienso  que  incluso  de  lo  peor  puede  quedar  algo  o  se  lo  puede  transformar.  
  
FDP:  La  filosofía,  decía  Deleuze,  les  servía  a  los  griegos  para  preguntarse  quién  tenía  derecho  a  ocupar  

itir  que  los  jóvenes  hagan  la  experiencia  de  la  
  

  
Roger-‐
si  al  mismo  tiempo  hay  reflexión.  Yo  no  veo  por  qué  tiene  que  ser  una  cosa  o  la  otra,  o  política  o  filosofía.  Es  
necesario  pensar  lo  que  se  hace  y  reflexionarlo  para  hacerlo  de  manera  eficaz.  Por  lo  tanto,  si  queremos  una  
política  eficaz,  hay  que  tener  un  pensamiento  activo.  
  
pitch:  Concretamente,  ¿cómo  adaptar  la  enseñanza  de  la  filosofía  a  jóvenes  de  15  años?  
  
Roger-‐Pol  Droit:  Usando  un  vocabulario  simple,  tratando  de  partir  de  sus  preguntas  para  retransformarlas,  
para  elaborarlas,  centrando  la  reflexión  en  puntos  de  partida  concretos  o  en  relatos  más  que  directamente  
en  conceptos.  Y  por  lo  demás,  improvisar  lo  mejor  posible.  Se  trata  un  poco  de  ajustar  las  perillas,  si  se  me  
permite  decirlo  así,  de  sintonizar  en  función  de  las  personas  con  que  se  trabaja.  No  hay  un  método  específico  
para  cada  edad.  
  
DéfiTexte:  ¿Por  qué  la  economía  y  la  filosofía  se  disociaron,  digamos  después  de  Marx?  
  
Roger-‐Pol  Droit:  Lo  primero  es  saber  en  qué  medida  estuvieron  verdaderamente  asociadas.  En  la  historia  de  
la  filosofía,  los  filósofos  se  ocuparon  relativamente  poco  de  la  economía,  con  algunas  excepciones,  y  fue  
antes  de  Marx,  con  Smith  y  Ricardo,  cuando  la  economía  y  la  filosofía  empezaron  a  encontrarse.  No  estoy  
convencido  de  que  ese  vínculo  se  haya  disuelto,  aun  cuando  se  haya  distendido.  Buen  número  de  filósofos  
contemporáneos,  Alain  Badiou  por  ejemplo,  y  otros  de  una  vertiente  liberal,  mantienen  un  vínculo  de  ese  
tipo.  La  cuestión  radica  en  saber  si  se  trata  de  la  coexistencia  de  dos  elementos  o  de  una  reducción  del  
pensamiento  filosófico  a  consideraciones  de  tipo  económico.  
  
Stephane:  No  estoy  de  acuerdo  con  la  disociación  de  la  economía  y  la  filosofía.  A  menudo  se  ha  dicho  que  el  

es  esta  última  el  corolario  de  una  filosofía  liberal?  ¿No  vivimos  bajo  el  reino  de  la  ideología  liberal?  
  
Roger-‐Pol  Droit:  Cuando  se  habla  de  globalización,  me  parece  que  hay  que  distinguir  una  posible  ideología  de  
sus  beneficios  o  de  su  reino  y,  por  otro  lado,  la  realidad  de  una  planetarización  de  las  comunicaciones,  de  los  
intercambios,  de  los  flujos  financieros,  que  constituyen  realidades  no  sólo  económicas  sino  sociales,  ya  sea  
que  las  juzguemos  positivas  o  negativas.  Yo,  personalmente,  creo  que  la  reflexión  filosófica  debe  tomar  nota  
de  la  realidad  de  la  globalización,  aunque  más  no  sea  para  oponerse  a  ella  o  para  transformarla.  
  
Friedrich:  ¿Los  filósofos  religiosos,  cristianos,  como  San  Agustín  o  Santo  Tomás  de  Aquino,  o  musulmanes  
(Avicena,  Averroes)  pueden  volver  a  estar  de  moda  como  los  antiguos  o  los  asiáticos?  ¿O  los  excesos  de  los  

  
  
Roger-‐Pol  Droit:  Un  filósofo  no  se  caracteriza  por  sus  creencias  religiosas.  Descartes  era  cristiano  pero  son  su  
pensamiento  y  sus  demostraciones  racionales  las  que  hacen  de  él  un  filósofo.  Lo  mismo  vale  para  algunos  
padres  de  la  Iglesia  como  San  Agustín,  que  se  inscriben  en  la  historia  del  pensamiento  en  tanto  pensadores  y  
no  en  tanto  creyentes.  Por  lo  tanto,  a  mi  modo  de  ver,  hay  que  distinguir  historia  de  las  religiones  de  historia  
de  la  filosofía.  Tienen  puntos  de  intersección  pero  no  se  confunden.  También  existe  una  gran  tradición  
filosófica  en  el  corazón  del  islam,  que  evidentemente  debe  ser  sacada  a  la  luz  nuevamente  contra  el  



fundamentalismo  y  el  fanatismo  de  los  islamistas.  De  todos  modos,  me  parece  que  Averroes  y  Avicena  son  
importantes  como  filósofos  más  que  como  musulmanes.  
  
Usoa:  A  fuerza  de  filosofar  demasiado,  ¿no  se  corre  el  riesgo  de  caer  en  la  inactividad  y  de  retirarse  de  la  
sociedad?  
  
Roger-‐Pol  Droit:  Ya  se  le  reprochaba  a  Sócrates  quedarse  en  un  rincón  a  discutir  con  los  jóvenes  en  lugar  de  
ocuparse  de  cosas  serias  como  los  negocios  o  la  actualidad.  Es  un  viejo  reproche  al  que  le  podemos  dar  una  
vieja  respuesta:  para  actuar,  hace  falta  haber  reflexionado.  Claro  está  que  el  riesgo  es  siempre  encerrarse  en  
la  reflexión  y,  sin  duda,  también  hay  que  saber  parar  de  pensar.  
  
Delphine:  La  filosofía  es  un  estado  de  ánimo  en  un  momento  dado,  ¿no  debería  adaptarse  a  la  globalización  
justamente  para  fortalecer  los  ánimos  y  así  crecer  al  mismo  tiempo  que  ella?  
  
Roger-‐
época  de  la  globalización.  ¿Cuál  es  la  diferencia?  Filosofía  global  evoca  una  especie  de  doctrina  unificada,  
como  si  mezclando  todo  tipo  de  filosofías  acabáramos  por  obtener  una  doctrina  válida  en  todas  partes.  Lo  
que  está  en  tela  de  juicio  es  más  el  espacio  múltiple  del  pensamiento  en  una  época  en  la  que  las  
comunicaciones,  los  intercambios  y  las  diversas  culturas  están  interconectados.  En  ese  sentido,  hay  un  
cambio  de  registro  en  el  pensamiento  filosófico  pero  no  un  cambio  de  contenido.  
  
Nicolas  Truong  y  Pascal  Galinier  son  moderadores  del  chat  de  lemonde.fr  ©  Le  monde  y  clarin,  2011.  
traduccion  de  ELISA  CARNELLI.  

EN  LA  CAVERNA  DE  ALAIN  BADIOU  

Mientras  el  ideal  comunista  parece  caduco,  un  filósofo  que  se  define  como  tal  encuentra  un  eco  remarcable,  
incluso  en  el  extranjero.  Alain  Badiou,  quién  analiza  las  condiciones  para  una  verdadera  igualdad,  afirma  la  
necesidad  de  una  ruptura  radical  con  el  consenso  democrático.  
por  Evelyne  Pieiller  
  
De  la  redacción  de  Le  Monde  diplomatique,  París.  
Traducción:  Teresa  Garufi  
  
Del  Philosophie  Magazine  a  los  cafés-‐filo,  hace  ya  algún  tiempo  que  la  filosofía  abandonó  su  torre  de  marfil  
para  devolverle  sentido  a  la  empresa  de  vivir.  Convocada  en  primer  lugar  en  el  ámbito  raramente  
comprometedor  de  la  moral,  hoy  lo  es  también  en  el  campo  político.  Es  un  signo  de  los  tiempos:  se  intentan  
abrir  brechas  en  la  melancólica  impotencia  suscitada  por  el  famoso  dúo  ley  de  mercado-‐fin  de  las  ideologías.  
  
Por  lo  tanto,  nada  tiene  de  asombroso  el  regreso  de  la  cuestión  del  compromiso,  que  corrobora  la  renovada  
curiosidad  por  Jean-‐Paul  Sartre  o  Albert  Camus.  En  cambio,  más  allá  de  la  seducción  que  ejerce  el  vigor  
panfletario  del  breve  De  quoi  Sarkozy  est-‐il  le  nom?  [¿Qué  representa  el  nombre  de  Sarkozy?]  (1),  la  
repercusión  de  las  obras  recientes  de  Alain  Badiou  era  poco  previsible:  no  porque  allí  se  expresara  una  crítica  
al  capitalismo   ya  no  es  una  anomalía  en  nuestros  perturbados  tiempos ,  sino  porque  esta  crítica  está  ligada  

r  convertido  en  
sinónimo  de  fracaso  y  despotismo.  La  actual  proyección  de  Badiou  atestiguaría  entonces  que  las  
invocaciones  a  la  moralización  del  sistema  ya  no  bastan  y  que  el  combate  contra  la  resignación  busca  sueños  
y  armas.  Queda  por  examinar  cuál  es  el  fundamento  de  esta  alternativa  radical  de  la  cual  el  reconocido  

  
  
Una  herramienta  revolucionaria  
  



adora  de  las  

empresario,  propietario,  etc.  Inscribirse  en  la  discusión  democrática  es  aceptar  sus  limitaciones  intrínsecas,  
que  prohíben  pensar  fuera  de  esos  valores   ahora  bien,  esos  valores  son  también  los  del  capitalismo .  Por  lo  

encerr
ser  colaboradores  del  capital-‐
libertad  de  pensamiento  y  de  elección  que  ofrecen  tanto  el  liberalismo  como  el  reformismo  es  ilusoria,  hasta  
e  incluso   en  su  expresión  mediante  el  sufragio  universal.  Dado  que  el  individuo  está  sometido  a  las  

o  dicho  de  otro  modo,  la  
ley  de  la  mayoría   sólo  puede  ser  una  tiranía  de  la  opinión.  
  

de  inteligencia.  Salvo  que  Badiou  lo  justifique  en  el  propio  nombre  de  un  ideal  revolucionario,  el  de  la  

lleva  a  p   
  
Aptitud  para  la  trascendencia  
  

en  esa  misma  definición  de  la  naturaleza  humana  como  ávida  y  egocéntrica.  A  pesar  de  todo  Badiou  salva  a  

trascendencia,  es  decir,  de  capacidad  para  subordinar  las  necesidades  egoístas  a  los  principios,  verdades  que  
valen  para  todos.  Por  otra  parte,  allí  se  encuentra  el  fundamento  mismo  de  la  democracia,  que  postula  que  
todo  hombre  está  dotado  de  razón,  a  cargo  de  la  sociedad   en  especial  a  través  de  la  enseñanza   y  de  
brindarle  los  medios  (para  aprender  a  usarla)  para  emanciparse  de  la  confusión  de  las  pulsiones  y  de  otros  
provocadores  de  opinión.  Sin  embargo,  Badiou  considera  que  la  salida  de  la  caverna  del  ego  no  es  ni  
progresiva  ni  programable.  Tiene  lugar  en  el  choque  de  un  encuentro  con  lo  q

que  a  lo  
  

  
Esta  fulgurante  apertura  de  posibilidades  plantea  varias  preguntas.  ¿De  dónde  viene  eso  de  que  uno  se  

iste  sin  

sería  pues  el  otro  nombre  del  amor,  esa  
filósofo  platónico,  tras  haber  escrito  sobre  San  Pablo,  consagró  un  libro  de  entrevistas?  
  
Así,  se  comprende  mejor  por  qué  Badiou  no  se  interesa  por  la  clase  obrera  sino  por  el  último  pobre,  

honrados  porque  organizan  en  nombre  de  todos  nosotros  la  afirmación  de  un  pensamiento  diferente  de  la  
,  para  existir,  el  comunismo  debería  proveerse  de  

mantener  una  sociedad  realmente  igualitaria.  Pero  ¿quién  sabría  juzgar  que  tal  elección,  tal  propósito,  es  
portador  de  desigualdad,  si  no  es  una  aristocracia  de  ilustrados   los  filósofos  ¿poseedores  de  la  verdad? .  



que  todos  sean  filósofos.  
  
Pero  a  la  espera  de  ese  Edén,  habría  que  imponer  el  bien  común.  Esto  no  espanta  a  quien  siempre  recordó  

-‐Just:  
  

  
,  ese  

acción  en  el  marco  de  un  partido  o  de  un  sindicato  no  puede  sino  alegrar  a  los  defensores  del  sistema.  Pero  
sobre  todo,  la  afirmación  espiritualista  de  una  revelación  de  la  Verdad  Absoluta  parece  que  sólo  ofrece  un  
comunismo  desprovisto  de  marxismo,  tan  abstraído  de  la  Historia  que  se  lo  engalana  con  el  encanto  poético  
de  las  utopías  inofensivas.  
  
1  Alain  Badiou,  De  quoi  Sarkozy  est-‐il  le  nom?,  Circonstances,  4,  Lignes,  París,  2007.  
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del  futuro  

Por  Iliá  Krámnik,  RIA  Novosti  
Artículos  de  RIA-‐Novosti  editados  en  Rebanadas:  
  
Rebanadas  de  Realidad  -‐  RIA  Novosti,  20/01/11.-‐  El  17  de  enero  de  1991  las  tropas  multinacionales  iniciaron  
la  operación  Tormenta  del  Desierto  con  el  fin  de  obligar  al  ejército  invasor  de  Iraq  a  replegarse  de  Kuwait  
ocupado.  
  
©  RIA  Novosti.  Nadim  Zuaui  
  
Los  esfuerzos  de  la  comunidad  internacional  para  regularizar  la  crisis,  surgida  a  raíz  de  la  ocupación  de  
Kuwait  por  parte  de  Iraq,  fracasaron.  El  17  de  enero  de  1991  las  fuerzas  aliadas  comenzaron  la  operación  

  
  
La  Guerra  del  Golfo  Pérsico  es  uno  de  los  acontecimientos  principales  de  los  últimos  20  años  que  dejó  una  

  
  
En  un  mes  y  medio  Estados  Unidos  y  sus  aliados  mostraron  al  mundo  una  estrategia  militar  nueva  al  cien  por  
ciento  a  base  de  un  sistema  flexible  de  mando,  superioridad  de  combate,  material  bélico  más  moderno,  
esquemas  tácticos  y  operativos  originales,  así  como  una  campaña  informativa  de  gran  escala,  para  rematar  
el  efecto.  
  



Los  antecedentes  del  conflicto  
  
El  25  de  julio  de  1990  se  reunieron  Saddam  Hussein  y  el  embajador  de  EEUU  April  Glaspie,  y  entre  los  temas  
que  discutieron  abordaron  el  problema  de  Kuwait.  
  
Actualmente,  los  historiadores  tienen  diferentes  opiniones  acerca  de  aquel  encuentro.  
  
Unos  afirman  que  EEUU  provocó  intencionalmente  a  Iraq  al  autorizar  a  su  embajador  anunciar  la  no  
intervención  estadounidense.  
  
Glaspie  dijo  que  EEUU  no  tenía  una  postura  determinada  sobre  el  conflicto  entre  Kuwait  e  Iraq,  ya  que  este  
asunto  no  tenía  nada  que  ver  con  EEUU.  
  
Otros  creen  que  Hussein  interpretó  aquella  declaración  del  embajador  norteamericano  de  manera  errónea  
calificándola  como  carta  blanca  para  invadir.  
  
El  31  de  julio  de  1990  la  parte  Iraquí  hizo  fracasar  las  negociaciones  en  Yida  (Arabia  Saudita),  y  el  2  de  agosto  
proclamó  la  revolución  en  Kuwait  y  al  mismo  tiempo,  las  tropas  de  Iraq  de  120  mil  soldados  cruzaron  la  
frontera  de  Kuwait  ocupando  la  capital,  la  Ciudad  de  Kuwait.  El  Emir  logró  huir  a  Arabia  Saudita.  
  
El  mismo  día,  el  Consejo  de  Seguridad  de  la  ONU  adoptó  por  unanimidad  la  resolución  No.  660  que  exigía  a  
los  invasores  iraquíes  a  salir  de  Kuwait.  
  
EEUU,  Francia  y  el  Reino  Unido  declararon  sanciones  contra  Bagdad.  Pronto  a  ellos  se  adhirieron  la  URSS  y  
China.  Por  primera  vez  después  del  año  1945  los  miembros  del  Consejo  de  Seguridad  fueron  solidarios.  
  
Ya  el  7  de  agosto  EEUU  lanzó  la  operación  Tormenta  del  Desierto:  las  primeras  divisiones  de  la  Fuerza  Aérea  
y  de  tropas  estadounidenses  llegaron  a  Arabia  Saudita.  Durante  los  primeros  meses  de  la  operación  nada  
parecía  extraño:  valiéndose  de  su  indudable  superioridad  en  logística,  EEUU  y  sus  aliados  enviaron  cada  vez  
más  tropas  al  teatro  de  operaciones  de  combate,  junto  con  armamento,  material  bélico  y  toda  la  ayuda  y  
municiones  necesarios.  
  
En  esta  etapa  nadie  pudo  suponer  cómo  concluirían  las  operaciones  militares.  Muchos  analíticos  occidentales  
consideraban  incluso  que  las  pérdidas  comunes  de  las  tropas  de  la  coalición  (refiriéndose  a  los  heridos,  
muertos,  enfermos  y  desaparecidos)  podían  ascender  a  decenas  de  miles.  Asimismo  esperaban  grandes  
pérdidas  en  material  bélico.  
  
Vale  recordar  que  para  EEUU  la  última  guerra  importante  previa  a  la  iraquí  fue  la  de  Vietnam,  donde  
sufrieron  pérdidas  aún  más  numerosas  y  duró  casi  10  años.  
  
La  hora  de  tormenta  
  
Tampoco  nadie  pudo  prever  qué  formato  tendrían  las  acciones  bélicas.  Occidente  no  estaba  dispuesto  a  
librar  una  guerra  tradicional.  Partiendo  de  su  experiencia  propia  en  Vietnam  y  de  la  ajena,  en  otros  
conflictos,  EEUU  apostó  por  la  supremacía  de  su  Fuerzas  Aérea,  y  utilizó  la  ofensiva  aérea  para  impedir  que  
Iraq  continuara  la  guerra.  
  
Las  batallas  terrestres  de  gran  escala  no  fueron  planeadas  aunque  tampoco  se  descartaron.  
  
EEUU  y  los  aliados  reunieron  cerca  de  las  fronteras  de  Iraq  tropas  impresionantes:  hasta  600  mil  soldados,  
más  de  4  mil  carros  de  combate,  más  de  3,7  mil  piezas  de  artillería  y  morteros,  alrededor  de  2  mil  aviones  y  
más  de  100  buques,  incluidos  seis  portaaviones  multifuncionales  y  dos  barcos  de  línea  con  misiles  de  crucero  



Tomahawk.  Más  del  80%  de  estas  fuerzas  pertenecían  a  EEUU,  dotados  con  sistemas  de  alta  precisión  y  
material  bélico  moderno.  
  
En  carros  de  combate  y  sistemas  de  artillería  (más  de  700  mil  soldados,  unos  5  mil  carros,  más  de  8  mil  
piezas  de  artillería  y  morteros),  las  tropas  de  Iraq  tenían  ventaja,  pero  eran  inferiores  en  aviones  de  combate  
y  buques  de  guerra  (700  y  10,  respectivamente).  
  
En  comparación  con  las  fuerzas  de  la  coalición,  los  puntos  vulnerables  de  las  fuerzas  iraquíes  fueron  los  
centros  de  mando  y  de  comunicación,  y,  lo  más  importante,  la  estrategia  militar.  
  
Iraq  no  pudo  prepararse  para  resistir  un  ataque  por  aire  tan  masivo  contra  los  objetivos  importantes  y  
mucho  menos  pudo  contrarrestar  aquel  ataque.  
  
La  guerra  en  el  aire  
  
El  protagonista  principal  en  el  ataque  aéreo  que  comenzó  la  operación  Tormenta  del  Desierto,  el  17  de  enero  
de  1991,  fue  el  avión  F-‐117  Nighthawk  cuya  tecnología  furtiva  lo  volvió  prácticamente  invisible  a  los  radares.  
  
La  Fuerza  Aérea  estadounidense  no  podían  asegurar  la  destrucción  total  de  la  Defensa  Antiaérea  iraquí,  y  el  
alto  mando  de  EEUU  temía  pérdidas  considerables.  Sólo  en  el  primer  día,  cuando  los  F-‐117  realizaron  un  5%  
de  sus  salidas  durante  la  guerra,  lograron  destruir  un  tercio  de  todos  los  objetivos  estratégicos  sin  sufrir  
ninguna  pérdida.  
  
EEUU  utilizaron  muchos  aviones  de  guerra  electrónica  y  aviones  modificados  tipo  Wild  Weasel,  que  eran  
cazas  F-‐4  y  F-‐16  equipados  y  preparados  para  la  supresión  de  defensa  antiaérea  con  misiles  y  bombas  
guiadas.  
  
Asimismo,  emplearon  activamente  aviones  de  alerta  temprana,  aviones  cisterna  y  un  grupo  importante  de  
satélites.  
  
Todo  ello  permitió  a  los  cazas  polivalentes  y  los  aviones  de  ataque  a  tierra  de  Fuerza  Aérea  y  de  Armada  de  
EEUU  realizar  centenas  de  vuelos  de  combate  al  día  con  una  eficacia  muy  alta.  
  
Las  pérdidas  de  la  Fuerza  Aérea  de  la  coalición  resultaron  ínfimas:  41  aviones,  28  de  ellos  derribados  por  
enemigos,  frente  a  35  mil  vuelos,  lo  que  sirvió  de  base  a  teoría  sobre  el  fracaso  de  la  defensa  antiaérea  de  
Iraq.  
  
Algunos  hasta  afirmaron  que  de  alguna  manera,  la  coalición  logró  infiltrarse  en  la  dirección  del  sistema  de  
defensa  antiaérea  de  Iraq  para  desconectarlo.  
  
Se  habló  también  de  una  total  incapacidad  de  los  sistemas  de  defensa  antiaérea  soviéticos,  con  los  cuales  
estaba  armado  Iraq,  de  hacer  frente  a  la  técnica  de  aviación  occidental  moderna.  
  
En  realidad,  es  que  fue  un  combate  entre  las  fuerzas  armadas  de  diferentes  generaciones  con  un  nivel  de  
seguridad  y  preparación  absolutamente  diferente.  
  
Iraq  no  estaba  listo  a  librar  una  guerra  en  el  formato  propuesto.  Aunque  hubiera  sido  armado  con  misiles  
teledirigidos  estadounidenses  y  sus  fuerzas  aéreas  hubieran  sido  compuestas  por  aviones  de  producción  
occidental  sólo,  el  resultado  de  la  guerra,  ceteris  paribus,  no  habría  sido  diferente.  
  
La  campaña  terrestre,  en  el  curso  de  la  cual  las  tropas  iraquíes  fueron  expulsadas  de  Kuwait,  duró  tan  sólo  
cinco  días,  desde  el  24  hasta  el  28  de  febrero.  
  



El  general  Schwarzkopf,  comandante  de  las  tropas  de  coalición  internacional,  asestó  el  golpe  principal  contra  
la  frontera  entre  Arabia  Saudita  e  Iraq,  al  rodear  las  tropas  iraquíes  en  Kuwait.  
  
El  28  de  febrero,  por  la  mañana,  Iraq  se  rindió  y  aceptó  las  condiciones  impuestas  por  las  Naciones  Unidas.  El  
3  de  marzo  de  1991,  en  la  ciudad  de  Safwan,  el  lugar  de  la  base  de  la  Fuerza  Aérea  Iraquí,  fue  firmado  el  
acuerdo  sobre  un  alto  el  fuego.  
  
Las  pérdidas  de  la  coalición  resultaron  mínimas:  menos  de  300  de  víctimas  mortales.  Las  Fuerzas  Armadas  de  
Iraq  perdieron  más  de  20  mil  soldados.  Se  habla  también  de  las  víctimas  entre  la  población  civil,  que  según  
algunas  fuentes  alcanzaron  100  o  hasta  200  mil  personas,  pero  según  datos  oficiales  del  gobierno  iraquí  en  
el  curso  de  ataques  aéreos  fueron  matados  unos  2.300  ciudadanos.  
  
El  efecto  psicológico  
  
Los  resultados  de  la  Guerra  del  Golfo  fueron  empleados  activamente  en  la  guerra  informativa  contra  la  URSS,  
en  el  curso  de  la  cual  se  trazó  un  parangón  entre  los  ejércitos  iraquí  y  soviético,  valiéndose  de  que  Iraq  fue  
armado  por  material  bélico  soviético  y  muchos  de  sus  oficiales  pasaron  la  instrucción  de  combate  en  la  URSS.  
  
Es  verdad  que  los  jefes  militares  soviéticos  al  igual  que  la  gente  común  quedaron  pasmados  al  ver  los  
resultados  de  la  guerra.  Los  impactantes  cuadros  televisivos,  uno  de  los  factores  importantes  que  fijó  la  
victoria  de  EEUU,  reforzó  ese  efecto.  
  
Pero  la  propaganda  que  insinuaba  defectos  irreparables  de  la  técnica  soviética  incapaz  de  oponerse  a  la  
técnica  moderna  del  Occidente  estaba  muy  lejos  de  la  verdad.  
  
La  razón  real  de  la  derrota  de  Iraq  no  consistió  en  un  atraso,  verdadero  o  aparente,  de  la  técnica,  sino  de  una  
larga  cadena  de  circunstancias  de  carácter  organizativo,  técnico,  sicológico  y  político-‐económico.  
  

para  la  técnica  obsoleta.  
  
Aquí  se  nota  la  exageración  de  los  factores  técnicos  de  la  victoria  estadounidense  y  de  los  aliados  y  la  
reticencia  sobre  los  factores  organizativos.  
  
Presisamente  en  la  organización,  en  el  sistema  de  mando  moderno  y  en  su  flexibilidad  estriba  el  secreto  de  la  
victoria  en  los  conflictos  de  resolución  rápida  de  hoy.  
  
El  armamento,  aunque  sigue  siendo  un  factor  importante,  ocupa  un  lugar  secundario  en  comparación  con  la  
habilidad  de  resolver  el  problema  más  pronto  que  el  adversario  y  ver  la  situación  de  manera  más  completa  lo  
antes  posible.  
  
Todavía  en  esta  guerra  no  hubo  lugar  para  las  tecnologías  láser,  los  cañones  magnéticos  y  decenas  de  miles  
de  misiles  de  crucero,  pero  sí  que  el  tiempo,  la  esencia  y  los  objetos  de  los  combates  ya  están  totalmente  
diferentes.  En  este  sentido,  la  Guerra  del  Golfo  fue  innovadora.  
  
¿Pudo  ganar  Iraq?  
  
Al  parecer,  es  otra  pregunta  que  no  tiene  una  respuesta  inequívoca.  Algunos  expertos,  incluidos  militares  ex  
soviéticos,  creen  que  con  más  audacia  y  el  empleo  de  los  recursos  de  una  manera  más  correcta,  Iraq  podría  
haber  ganado.  
  
Por  ejemplo,  al  realizar  un  ataque  preventivo  contra  las  tropas  de  coalición  ya  en  otoño  de  1990.  
  



Dejando  aparte  el  aspecto  político  que  excluía  que  Hussein  actuara  así,  ya  que  no  quería  una  guerra  de  gran  
escala  con  sus  vecinos,  analicemos  el  aspecto  militar.  
  
En  teoría,  Iraq  contaba  con  ejército  bastante  numeroso  y  material  bélico  moderno  suficiente  para  asestar  un  
golpe  preventivo  contra  los  aeródromos  donde  los  aviones  no  estaban  todavía  preparados  a  combate,  o  
atacar  los  enormes  parques  de  municiones  descargados  de  barcos,  etc.  
  
Pero  para  un  ataque  así  habría  hecho  falta  además  otro  nivel  de  preparación  del  alto  mando  iraquí,  otro  
esquema  de  acciones  de  fuerzas  aéreas  del  país:  buena  organización,  reacción  rápida,  flexibilidad  e  
interacción  al  nivel  demostrado  por  las  tropas  de  EEUU  y  sus  aliados.  
  
El  ejército  de  Saddam  Hussein  no  contaba  con  ninguna  de  dichas  cualidades.  Por  eso  las  fantasías  sobre  la  
victoria  de  Iraq  en  el  caso  de  ataque  preventivo  carecen  de  fundamento.  
  
LA  OPINIÓN  DEL  AUTOR  NO  COINCIDE  OBLIGATORIAMENTE  CON  LA  DE  RIA  NOVOSTI  

ORGANIZACIÓN  PARAMILITAR  CONTRARREVOLUCIONARIA  EN  VENEZUELA  

Desde  hace  tiempo  venimos  señalando  que  en  Venezuela  actúa  una  organización  paramilitar  
contrarrevolucionaria,  que  actúa,  realiza  sabotajes,  desarrolla  campaña  de  rumores,  promueve  omisiones  en  
los  trabajos  del  Estado,  en  fin,  desarrolla  amplia  labor  contra  el  gobierno  bolivariano.  Es  más  que  la  5ª  
columna  pues  tiene  una  organización  y  realiza  sabotajes  eléctricos,  sabotajes  en  PDVSA  y  quién  sabe  cuáles  
otras.  Estamos  convencidos  que  la  quema  del  INTI  no  fue  producto  de  molestias  de  productores;  trece  
participantes  no  es  un  asunto  de  arrechera,  es  cuestión  de  planificación  y  de  dinero.  Al  mismo  tiempo  de  eso  
ocurre  la  quema  de  una  subestación  eléctrica  en  Acarigua,  no  es  cualquier  subestación,  se  observa  que  
conocen  lo  que  están  quemando,  caída  de  1000  MV,  6  estados  sin  electricidad,  vale  decir,  el  25  por  ciento  de  
los  estados  de  Venezuela,  no  es  concha  de  ajo.  Pero  además,  realizan  acciones  en  otras  áreas,  recordamos  
que  para  elegir  a  Carlos  Ocariz  en  el  municipio  Sucre  aplicaron  un  plan  similar;  por  ejemplo  en  los  
estacionamientos  no  era  posible  encontrar  un  espacio  para  estacionar  el  vehículo,  pero  una  vez  electo  
Ocariz,  todos  los  estacionamientos  se  normalizaron,  todos  tenían  espacio.  
  
En  Cuba  y  en  Nicaragua  hicieron  lo  mismo,  sólo  que  allá  lo  decían,  se  identificaban,  acá  no,  acá  tratan  de  
pasar  inadvertidos,  como  si  fueran  accidentes.  La  intención  es  presentar  al  gobierno  como  incapaz,  como  
ineficiente,  por  eso  no  dicen  de  su  actuación.  Además,  saben  que  si  dicen  que  están  haciendo  sabotaje,  
recibirían  el  rechazo  contundente  de  una  amplia  mayoría  de  nuestro  pueblo.  Por  eso,  todos  debemos  
ponernos  moscas,  alertarnos,  tratar  de  detectar  a  los  participantes  de  esa  organización  y  hacer  que  queden  a  
disposición  de  los  organismos  de  inteligencia  del  Estado  venezolano.  
  
èMÁS  LOGROS  DE  LA  REVOLUCIÓNç                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                  
  
Aprobada  la  Ley  Habilitante  sobre  Refugios  Dignos;  firmada  Ley  de  Emergencia  de  Viviendas  y  Terrenos  
Urbanos,  el  presidente  la  enviará  al  TSJ  para  con  la  proposición  de  que  sea  Ley  Orgánica;  Metrocable  san  
Agustín  llegó  a  1  millón  de  personas  transportadas;  acceso  a  Internet  aumentó  en  1100%;  330.582  millones  
de  dólares  invirtió  el  gobierno  en  programas  sociales  de  1999  a  2009;  más  de  1  millón  de  adultos  mayores  
están  en  los  Infocentros.  Lea  más  logros  en  Venezuela  de  Verdad.  
  
&LEYENDO  LA  CONSTITUCIÓN&  
  
Artículo  22.  La  enunciación  de  los  derechos  y  garantías  contenidos  en  esta  Constitución  y  en  los  instrumentos  
internacionales  sobre  derechos  humanos  no  debe  entenderse  como  negación  de  otros  que,  siendo  inherentes  
a  la  persona,  no  figuren  expresamente  en  ellos.  La  falta  de  ley  reglamentaria  de  estos  derechos  no  
menoscaba  el  ejercicio  de  los  mismos.  
  



MVARIEDADESM  
  

tá  conformada  por  varios  estamentos,  según  los  
encuestadores:  media  alta,  media  media  y  media  baja.  En  la  clase  media  alta  domina  la  contrarrevolución,  
pero  en  la  media  disminuye  esa  influencia  y  en  la  baja  los  números  pueden  estar  tú  a  tú  o  favorables  a  la  
revolución,  nosotros  no  tenemos  elementos  para  asegurar  esto.  En  todo  caso,  debemos  tratar  de  atraer  al  
sector  medio  medio  y  medio  bajo,  la  media  alta  nos  parece  más  difícil.  
  
2.                      En  ninguna  parte  del  mundo  puede  un  escabino  dar  declaraciones  a  medio  alguno,  tampoco  puede  
comentar  con  otras  personas  sus  posiciones  con  relación  al  juicio  donde  sea  escabino.  Lea  el  artículo  150  en  
su  numeral  5º  donde  está  expresamente  dicho.  El  escabino  que  viola  eso,  viola  la  ley.  
  
3.                      En  la  batalla  de  Carabobo  el  24  de  junio  de  1821,  el  batallón  Tiradores  fue  comandado  por  el  coronel  
Las  Heras,  nacido  en  Cuba,  formado  militarmente  en  España  y  quien  había  peleado  allí  y  luego  se  vino  a  
Venezuela  a  participar  en  la  guerra  de  independencia.  
  
4.                      Al  verse  perdida  en  2012,  la  derecha  puede  apelar  a  la  dulzura,  tal  como  lo  hicieron  en  septiembre  

creyó  en  eso  y  terminó  votando  por  los  candidatos  de  la  derecha.  Ahora,  al  verse  perdidos  apelarán  a  la  

Por  tanto,  debemos  preparar  desde  ahora  una  estrategia,  podemos  encontrarnos  con  Chávez  presidente  y  10  
gobernadores  y  100  alcaldes    opositores,  por  ejemplo.  De  modo  que  no  caigamos  en  el  juego  opositor.  En  el  
2012  todos  los  gobernadores  y  la  inmensa  mayoría  de  alcaldes,  particularmente  los  de  las  ciudades  
principales  deben  ser  ganados  por  la  revolución  y  entonces  sí  es  verdad  que  será  muy  difícil  que  vuelvan.  
  
5.                      En  la  Fórmula  1  Pastor  Maldonado  es  compañero  de  Rubens  Barrichello  el  gran  campeón  brasileño,  
ambos  corren  para  la  escudería  británica  Williams.  La  Williams  ha  triunfado  con  Honda,  Renault,  Ford  y  
ahora  va  asociado  con  BMW.  Allí  correrá  con  Barrichello  nuestro  Pastor  Maldonado.  ¡Adelante  Pastor!  
  
6.                      El  estado  Zulia  dependía  de  Bogotá  durante  la  colonia,  recordemos  que  se  independiza  de  España  
muy  avanzada  la  lucha  contra  el  imperio  español,  Rafael  Urdaneta  dedicó  especiales  esfuerzos  para  atraer  a  
los  zulianos  a  la  independencia.  Recordemos  que  allí  se  refugió  el  último  gobernador  español,  Morales.  Y  el  
Zulia,  dado  ese  hecho  histórico  de  depender  de  Bogotá  siempre  ha  cuestionado  a  Caracas.  Nos  parece  
importante  considerar  la  relación  Caracas-‐Zulia  al  momento  de  tomar  decisiones  en  ese  campo.  La  derecha  

  
  
7.                      Nos  reportan  desde  la  autopista  José  Antonio  Sucre,  que  la  cantidad  de  troneras  que  presenta  esa  
vía,  particularmente  desde  Guarenas  hasta  Uchire  es  inmensa  y  la  hacen  sumamente  peligrosa.  
  
8.                      Buenísima  la  actuación  de  los  organismos  de  Inteligencia  en  la  investigación  del  incendio  de  la  sede  
del  Instituto  Nacional  de  Tierras  (INTI)  en  Santa  Bárbara  del  Zulia,  municipio  Colón.  Son  trece  los  implicados,  
lo  cual  nos  habla  de  que  no  fue  una  simple  reacción  de  molestia  por  la  toma  de  los  latifundios,  es  una  acción  
planificada  que  cuenta  con  una  organización.  Y  vean  quienes  son  los  autores,  directivos  de  ganaderos  y  
dirigentes  del  partido  de  Rosales,  Un  Nuevo  Tiempo.  Ahora  esperamos  por  la  detención  de  los  autores  del  
incendio  de  la  subestación  eléctrica  en  Acarigua  que  produjo  apagón  en  6  estados  del  país.  
  
9.                      Hay  dueños  de  apartamentos,  incluso  bolivarianos,  que  lo  tienen  alquilado,  que  compraron  
apartamento  precisamente  para  alquilar  como  una  forma  de  proteger  su  dinero  y  de  tener  un  ingreso  para  
su  jubilación  o  para  completar  sus  necesidades  económicas.  Hoy  tienen  miedo  de  perder  su  o  sus  
apartamentos.  Es  necesario,  llevarles  tranquilidad.  La  revolución  no  pretende  despojarlos,  pero  en  ocasiones,  
el  discurso  utilizado  aunado  a  la  campaña  terrorífica  de  la  contrarrevolución  los  asusta  y  nuestro  discurso,  a  



veces,  potencia  el  miedo.  Es  necesario  afinar  nuestro  discurso  y  es  necesario  insuflarles  confianza  con  la  
palabra  cierta.  Forma  parte  de  quitarle  gente  de  clase  media  a  la  contrarrevolución.  
  
10.                Esos  argumentos  son  ridículos,  no  tienen  política,  no  tienen  argumentos,  no  tienen  programa,  no  
tienen  nada  que  ofrecer  al  pueblo,  etc.,  son  respuestas  que  dan  algunos  líderes  de  la  revolución  a  
planteamientos  de  la  contrarrevolución.  Nosotros  opinamos  que  con  eso  no  convencemos  a  nadie,  opinamos  
que  la  contrarrevolución  puede  mentir  y  manipular,  pero  de  ninguna  manera  sus  argumentos  son  ridículos,  

debemos  demostrar  la  falsedad,  debemos  darle  una  respuesta  sólida.  Igualmente,  podemos  asegurar  que  sí  
tienen  programa,  que  sí  tienen  política  y  sí  le  ofrecen  al  pueblo  y  en  ocasiones  caramelos  atractivos,  no  en  
balde  han  llegado  a  5  millones  de  votos.  Suficiente  argumento  para  pensar  que  un  sector  importante  les  

claro  su  programa  y  es  lo  que  nosotros  debemos  mostrar  al  pueblo,  desenmascarar  ese  programa.  
  
11.                Formidable  victoria  del  pueblo  de  Magallanes  en  Chile.  La  firmeza,  la  unidad  y  la  voluntad  de  vencer  
se  han  conjugado  y  han  obtenido  una  gran  victoria;  tal  vez,  según  nuestro  conocimiento,  la  primera  en  
muchos  años.    Y  la  clase  obrera  de  la  región  de  Magallanes  ha  jugado  un  importante  papel.  Buenos  augurios.  
  
12.                La  contrarrevolución  venezolana  se  mueve  en  Paraguay  para  impedir  que  Venezuela  ingrese  al  
MERCOSUR.  Aprovechando  la  mayoría  de  la  cual  dispone  la  derecha  paraguaya  en  el  Parlamento  de  ese  país  
y  dado  que  las  bases  del  MERCOSUR  obligan  a  la  aprobación  del  parlamento  de  cada  país,  el  ingreso  nuestro  
está  trancado  allí  en  La  Asunción,  habiendo  sido  aprobado  ya  por  Uruguay,  Argentina  y  Brasil.  La  derecha  
venezolana  actúa  en  Paraguay    en  la  promoción  de  ese  bloqueo.      
  
13.                El  gobierno  realiza  expoliaciones,  promueve  una  ciudad  insegura,  Caracas  es  la  más  insegura  del  
mundo,  el  gobierno  acaba  la  economía,  etc.,  y  el  sujeto  que  dice  todo  esto,  pretende  que  él  puede  ser  socio  
del  gobierno  para  desarrollar  planes  de  trabajo.  Ese  sujeto,  Noel  Álvarez,  presidente  de  Fedecámaras,  es  el  
mismo  que  incita  al  golpe  de  estado  y  pretende  chantajear  a  la  Fuerza  Armada.  Con  ese  sujeto  no  es  el  
diálogo.  Ni  con  él  ni  con  gente  hablando  parecido  como  Pablo  Pérez  y  Salas  Feo.  Y  por  cierto  ¿Cuál  es  la  

empleado  de  Venoco  y  no  tiene  empresa,  salvo  el  5%  en  Venoco.  
  
14.                China  financia  al  mundo.  China  es  el  mayor  prestamista  a  Estados  Unidos  y  financia  su  déficit.  Si  
China  cobra  Estados  Unidos  se  derrumba,  pero  arrastraría  a  China,  ergo  están  amarrados.  Pero  además,  dos  
bancos  estatales  chinos  son  los  mayores  prestamistas  a  países  en  desarrollo.  Según  un  estudio  realizado  por  
el  periódico  económico  británico  The  Financial  Times,  el  China  Development  Bank  y  el  China  Export  Import  
Bank  dieron  préstamos  a  gobiernos  y  compañías  de  países  en  desarrollo  por  más  de    110.000  millones  de  
dólares  en  2009  y  2010.  Mientras  tanto,  el  Banco  Mundial  prestó  a  los  países  en  desarrollo  desde  2008  a  julio  
de  2010  unos  100.000  millones  de  dólares.  
  
15.                En  el  trienio  betancourista  del  1945  a  1948,  siendo  Rómulo  Betancourt  presidente  de  la  Junta  de  
Gobierno,  el  Ministro  de  Agricultura  y  Cría  era  el  latifundista  Eduardo  Mendoza  Goiticoa  y  todo  lo  que  hizo  
fue  a  favor  de  los  latifundistas.  Léalo  en  libro  de  Oscar  Battaglini  editado  por  Monte  Ávila.  
  
16.                La  oposición  va  a  apelar  a  solicitudes  reivindicativas  imposibles  de  satisfacer,  lo  hará  frente  a  las  
instituciones  del  Estado,  pero  no  frente  a  la  empresa  privada.  Esto  con  el  fin  de  presentar  al  gobierno  como  
opuesto  al  mejoramiento  del  salario.  Eso  fue  lo  que  aplicaron  en  Argentina  con  relación  a  las  pensiones  
cuando  el  Congreso  controlado  por  la  oposición  de  ese  país  aprobó  100%  de  aumento  a  las  pensiones  con  lo  
cual  ahogaría  económicamente  al  Estado.  La  presidenta  vetó  la  ley  y  logró  legalmente  establecerla  en  82%  
que  era  lo  que  el  Estado  podía  pagar.  En  Venezuela  ya  la  oposición  ha  intentado  ese  camino  cuando  años  
atrás,  luego  del  lockout  patronal,  la  CTV  propulsante  de  ese  lockout  solicitó  aumento  del  40  y  50%,  
precisamente  en  2003  y  2004  cuando  salíamos  de  esa  acción  insurreccional  que  destrozó  nuestra  economía.  
De  manera  que  debemos  estar  listos  para  enfrentarlos  en  ese  terreno  y  recordarles  que  a  la  empresa  privada  



no  le  han  pedido  aumento  en  años  y  hoy  en  día  los  empleados  del  Estado  son  los  mejor  pagados  del  país,  
razón  por  la  cual  mucha  gente  quiere  trabajar  para  el  Estado.  
  
17.                La  4ª  República  se  inicia  en  1830  con  la  disolución  de  la  Gran  Colombia  y  finaliza  en  1998.  El  período  
que  va  de  1958  a  1998  es  el  período  puntofijista,  originado  en  el  Pacto  de  Punto  Fijo  que  firmaron  Rómulo  
Betancourt,  Rafael  Caldera  y  Jóvito  Villalba  en  la  quinta  Punto  Fijo  de  Rafael  Caldera.  Por  eso,  se  llama  
puntofijismo  a  ese  período  que  tuvo  de  presidentes  a  Rómulo  Betancourt,  Raúl  Leoni,  Rafael  Caldera,  Carlos  
Andrés  Pérez,  Luis  Herrera,  Jaime  Lusinchi,  Carlos  Andrés  Pérez  (II),  Ramón  J.  Velázquez,  Rafael  Caldera  (II).  
Podrá  leerlo  en  Ascenso  y  caída  del  puntofijismo  (1958-‐1998)  de  Oscar  Battaglini  y  que  podrá  adquirir  en  
marzo  en  la  Feria  del  Libro.  Si  usted  habla  de  la  4ª  República  está  hablando  de  un  período  de  180  años.  
  
18.                A  la  derecha  no  le  gusta  la  historia  porque  la  suya  es  oscura,  de  represión,  de  bandidaje,  de  
corrupción,  asesinatos,  desaparecidos,  golpes  de  estado,  de  pueblo  en  pobreza,  sin  viviendas,  sin  empleo,  sin  
educación  y  no  seguimos  porque  mucho  espacio  no  tenemos.  La  derecha  en  el  mundo,  siempre  quiere  que  se  
olvide  la  historia,  particularmente  las  malas  actuaciones  de  ella  y  los  logros  de  los  pueblos.  Particularmente  
la  derecha  que  actúa  en  Venezuela  quiere  que  el  pueblo  olvide  que  su  miseria  está  acompañada  del  
enriquecimiento  de  esa  derecha,  del  enriquecimiento  de  un  pequeño  grupo  de  la  sociedad  a  costa  de  la  
miseria  y  la  pobreza  de  la  mayoría  del  país.  Por  eso,  los  representantes  de  esa  derecha  en  la  Asamblea  
Nacional  dicen,  ¿para  qué  historia?  Y  proponen:  vamos  a  hablar  del  futuro,  ¡por  favor,  no  más  historia!  
Ruegan  y  exigen.  
  
19.                La  contrarrevolución  está  desarrollando  un  discurso  en  la  Asamblea  Nacional  dirigido  a:  robar  el  
discurso  chavista  y  negar  todos  los  logros  de  la  revolución.  Así  niegan  las  cifras,  las  del  INE  y  las  de  
organismos  internacionales,  las  cambian,  las  manipulan.  Todo  dirigido  a  conquistar  chavistas  y  a  impedir  que  
sus  seguidores  vean  la  realidad.  Además,  los  diputados  de  la  contrarrevolución  sirven  los  escenarios  para  que  
actúen  las  empresas  mediáticas  que  las  respaldan,  eso  está  en  su  accionar.  
  
20.                ¡Qué  vaina  tan  buena!  El  Consejo  Comunal  Cumbre,  del  Municipio  Roscio  en  Guárico  está  
construyendo  su  Casa  Comunal.  Eso  es  vital  para  la  organización  de  una  comunidad,  ojalá  todos  siguieran  
ese  ejemplo.  Igual  recomendamos  al  PSUV,  la  casa  es  un  centro  de  organización  y  creación  poderosa.  
  
21.                La  señora  María  Corina  Machado,  tal  como  ella  dijo  en  el  discurso  mentiroso  que  profirió  en  la  
Asamblea  Nacional,  tenía  la  Fundación  Atenea,  por  muchos  años,  atendiendo  a  un  grupo  de  niños,  tal  vez  
unos  25.  Lo  que  no  dice  la  Machado,  es  que  esa  quinta  Ateneo  en  Los  Chorros,  en  Caracas,  tienen  un  valor  de  
miles  de  millones  de  bolívares  y  que  ella  y  su  mamá,  Corina  Parisca  de  Machado,  se  habían  hecho  las  
locadias  y  habían  ido  apoderándose  de  la  quinta,  usándola  como  de  su  propiedad  siendo  que  la  vivienda  es  
propiedad  del  Ministerio  de  Sanidad  y  Asistencia  Social,  hoy  Min  Salud.  Y  más  nadie  tenía  acceso  allí.  
Además,  recibían  subsidio  del  Ministerio.  Y  en  2000,  poca  gente  sabía  de  esa  situación  hasta  que  alguien  lo  
hizo  notar  al  Ministro  y  procedió  el  ministerio  a  recuperar  la  instalación.  Pero  eso  no  lo  menciona  la  
Machado.  Que  por  cierto,  fíjese  y  observará  los  rictus  que  se  le  van  formando  a  esa  señora,  es  el  odio,  el  
creerse  superior  a  los  demás,  incluso  a  sus  compañeros  de  bancada  a  quienes  considera  por  debajo.  ¡Cuídate  
Henry!  
  
22.                Julio  Borges  tiene  unos  cuatrillizos.  Él  llevó  a  sus  hijos,  con  todo  derecho,  al  IVSS  para  ponerle  una  
vacuna  que  sólo  la  pone  el  IVSS  en  la  parroquia  Altagracia,  cerca  de  la  casa  de  Andrés  Bello.  Cada  vacuna  
cuesta  4  mil  bolívares  (de  los  fuertes);  repetimos,  con  todo  derecho  como  venezolano  y  como  persona  usó  ese  
servicio  del  IVSS.  Eso  está  muy  bien,  pero  en  las  acusaciones  que  tiene  todos  los  días  contra  el  presidente  
Chávez  llamándolo  Don  Regalón,  Borges  no  tiene  la  nobleza  de  decir  ese  hecho,  que  puede  usar  ese  servicio  
gracias  a  que  Chávez  salvó  al  Seguro  Social  de  la  eliminación  que  firmó  el  jefe  de  Borges,  Rafael  Caldera,  
junto  con  el  Converso  Mayor.  Es  la  falta  de  nobleza  lo  que  nos  molesta  en  este  caso.  
  
23.                La  Cámara  de  Representantes  de  Estados  Unidos  votó  a  favor  de  derogar  la  reforma  sanitaria  de  
Obama  que  fue  aprobada  el  año  pasado  cuando  la  mayoría  era  demócrata.  Y  conste  que  esa  reforma  no  es  



socialista  ni  nada  que  se  le  parezca.  Ese  es  un  ejemplo  de  lo  que  hace  la  derecha  cuando  llega  al  gobierno,  es  
un  ejemplo  de  lo  que  harían  aquí  si  vuelven  a  gobernar,  tal  como  hicieron  en  Chile  y  en  Nicaragua  que  
desmontaron  la  seguridad  social.  Lo  harían  también  aquí.  Tienen  un  ejemplo  de  hoy,  el  de  Estados  Unidos.  
  
24.                Si  el  PSUV  tiene  una  casa  en  cada  municipio  y  mejor  en  cada  pueblo  o  parroquia,  y  si  cada  patrulla  
emite  un  boletín  de  noticias  semanal,  informando  a  su  comunidad  y  llevando  la  orientación  política,  les  
aseguramos  que  aumenta  su  penetración  y  no  habrá  quien  lo  derrote.  
  
25.                Nos  impactó  el  discurso  de  la  Machado  en  la  Asamblea  Nacional  por  la  cantidad  de  mentiras  que  
exhibió,  la  manipulación  de  cifras  y  la  desfachatez  con  la  que  las  dijo.  No  podíamos  creer  tantas  mentiras.    
  
26.                Estando  el  jueves  20-‐1  el  presidente  Chávez  en  uno  de  los  refugios,  hubo  una  persona,  del  
Movimiento  de  Pobladores,  parece,  que  denunció  un  desalojo  en  Altavista,  Catia,  que  la  GNB  había  
participado  en  ese  desalojo,  aun  cuando  ya  el  TSJ  habría  emitido  una  resolución  suspendiendo  
temporalmente  los  desalojos.  De  inmediato  el  presidente  dio  orden  de  identificar  a  los  GNB,  de  qué  comando  
habían  salido  y  que  se  los  llevaran  a  Miraflores  para  verles  la  cara.  Evidentemente,  serían  sancionados,  aun  
cuando  habría  que  investigar  quién  dio  la  orden  y  qué  tribunal  comisionó.  Pero  al  otro  día,  escuchamos  en  un  
programa  en  YVKE  Mundial,  A  las  7  contigo,  a  una  de  las  víctimas  del  desalojo,  que  sólo  quedó  en  intento,  

edificio  por  cuenta  del  dueño  y  nos  amenazaron,  y  estaban  dos  personas,  vestidos  de  verde  y  armados,  y  
cuando  les  pedimos,  les  exigimos,  que  se  identificaran,  se  fueron,  huyeron.  De  manera  que  no  estuvo  la  GNB  
en  ese  lugar.  Preguntamos,  ¿cuántas  personas  vieron  y  escucharon  la  denuncia  contra  la  GNB  y  las  
expresiones  del  presidente  Chávez?  ¿Cuántos  de  esos  se  enteraron  de  la  aclaratoria?  ¿A  cuántos  llegó  el  
rumor  de  agresión  a  vecinos  por  parte  de  la  GNB?  ¿Quién  aclara  lo  ocurrido?    ¿Cuánta  gente  se  arrechó  con  
la  GNB?  
  
Al    22-‐01-‐2011  somos  29.080.263  habitantes  en  Venezuela.  
  
FRASE  
  
La  Policía  Nacional  es  una  bendición  para  nosotros  
una  refugiada  de  macayapa  
  
COLOMBIA  
  
1.                      Señor  Santos,  ¿qué  ha  pasado  con  la  entrega  a  Venezuela  del  jefe  del  narcotráfico  Walid  Makled.  
Usted  prometió  que  sería  en  enero  2011,  hoy  es  22  de  enero,  quedan  9  días.  
  
2.                      Uribe  está  en  problemas  con  la  investigación  por  las  chuzadas.  Siempre  tenemos  la  esperanza  de  que  
en  una  de  esas,  salga  a  relucir  el  asesinato  de  Danilo  Anderson  y  se  encuentren  las  pruebas  para  juzgar  a  los  
autores  intelectuales  en  Venezuela,  que  se  conocen,  pero  faltan  las  evidencias.  
  
ESTADOS  UNIDOS  
  
1.                      La  tasa  de  desempleo  es  de  9.6%;  hay  8  millones  de  desempleados  y  la  cifra  crece;  la  deuda  pública  
es  de  más  de  16  mil  BILLONES  de  dólares;  déficit  de  1,4  billones  de  dólares,  crecimiento  anual  del  PIB  de  1,7%  
y  gastando  113  mil  millones  de  dólares  en  Afganistán;  con  dos  guerras  perdiendo,  la  perspectiva  de  Estados  
Unidos  es  pobre.  Pero  su  poder  militar  amenaza  al  mundo.  
  
2.                      China  comprará  bienes  a  Estados  Unidos  por  45  mil  millones  de  dólares.  Entre  esos  bienes  hay  
muchos  que  China  necesita,  pero  también  suponemos  que  China  no  tiene  interés  en  que  su  adversario  se  
derrumbe  estrepitosamente  pues  es  un  enemigo  peligroso  debido  a  su  poder  militar  y  porque  si  cae  
violentamente  nos  arrastrará  a  todos,  China  incluida.  Por  tanto,  China  le  pone  amortiguadores.  



  
RECOMENDAMOS  
  
1.                      EEUU  intentará  revertir  su  declinación  con  el  poder  militar,  Rómulo  Pardo  Silva,  El  Clarín,  
Chile17/1/2011  
2.                      www.elclarin.cl  
3.                      www.minsalud.gob.ve    Vea  las  cifras  verdaderas  en  materia  de  salud  
4.                      El  betancourismo,  1945-‐1948:  rentismo  petrolero,  populismo  y  golpe  de  Estado,  Oscar  Battaglini  
5.                      Expediente  negro,  José  Vicente  Rangel.  El  caso  Lovera,  para  que  la  historia  no  se  olvide.  
6.                      Cuatro  crímenes,  cuatro  poderes,  Fermín  Mármol  León  
7.                      El  cálculo  económico  en  una  economía  socialista,  Maurice  Dobb  
8.                      El  trabajo  de  dirección  en  el  socialismo,  antecedentes  y  enfoques  actuales,  Orlando  Borrego  
9.                      Venezuela  de  Verdad,  encartado  los  jueves  en  Correo  del  Orinoco.  Conozca  logros  de  la  revolución.  
10.                Comprar  Vea  y  Correo  del  Orinoco  el  domingo  con  las  encartadas:    A  plena  Voz  y  América  XXI  
11.                Debate  socialista,  encartado  los  viernes  en  Panorama,  los  domingos  en  Vea  

Elecciones  anticipadas  y  el  gobierno  haciendo  las  valijas  
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IRLANDA/  EL  GOBIERNO  PAGA  CARO  ACUERDO  CON  EL  FMI  Y  LA  UE:  Son  acusados  de  entregar  la  soberanía  
del  país.....  
  
  El  primer  ministro  de  Irlanda,  Brian  Cowen,  dimitió  por  sorpresa  como  líder  de  su  partido,  el  Fianna  Fáil,  
aunque  seguirá  al  frente  del  Gobierno.      
  
Cowen  había  superado  el  martes  una  moción  de  confianza  presentada  por  él  mismo  para  que  el  partido  
refrendara  su  liderazgo,  pero  su  posición  personal  quedó  aún  más  debilitada  tras  intentar  el  jueves  forzar  
una  crisis  de  Gobierno  para  introducir  caras  nuevas  en  el  Ejecutivo  ante  las  próximas  elecciones.  
  
Tras  la  dimisión  en  cadena  de  cinco  ministros,  en  una  maniobra  aparentemente  orquestada  por  él  mismo,  se  
vio  forzado  a  dar  marcha  atrás  y  dejar  sin  cubrir  esas  vacantes,  repartiendo  las  carteras  entre  los  restantes  
miembros  del  Gobierno.  
  
Cowen  se  vio  entonces  forzado  contra  su  voluntad  a  fijar  el  11  de  marzo  como  fecha  para  las  elecciones  
anticipadas,  más  de  un  año  antes  de  que  acabe  la  legislatura.  A  pesar  de  la  dimisión  de  Cowen  se  espera  que  
se  mantenga  la  fecha  del  11  de  marzo  para  los  comicios,  en  parte  por  la  reticencia  de  convocar  a  los  
irlandeses  a  las  urnas  en  pleno  invierno,  pero  sobre  todo  para  dejar  aprobados  los  presupuestos  y  la  
legislación  que  los  acompaña,  primordial  para  aplicar  el  plan  de  rescate  pactado  en  noviembre  con  la  Unión  
Europea  y  el  FMI.    
  
El  Fianna  Fáil  espera  elegir  a  un  nuevo  líder  de  forma  inmediata,  en  un  plazo  de  una  semana.  El  gran  favorito  
es  el  ex  ministro  de  Exteriores  Micheál  Martin,  que  dimitió  al  anunciar  Cowen  la  votación  de  confianza  del  
martes  para  poder  votar  en  contra  del  primer  ministro  sin  la  contradicción  de  seguir  en  el  Gobierno.  
  
  Esa  maniobra  puede  acabar  siendo  decisiva  para  desbancar  a  otro  de  los  tradicionales  aspirantes,  el  
ministro  de  Finanzas,  Brian  Lenihan,  que  decidió  el  martes  votar  a  favor  de  la  ratificación  de  Cowen  como  
taoiseach  (Premier)  y  que  tiene  problemas  de  salud.      
  
La  ministra  de  Turismo,  Mary  Hanafin,  es  otro  de  los  aspirantes  al  liderazgo  del  partido,  pero  sus  
posibilidades  se  han  debilitado  porque  a  pesar  de  sus  llamamientos  del  pasado  para  que  Brian  Cowen  
dimitiera,  el  martes  no  quiso  declarar  en  público  si  iba  a  votar  a  favor  o  contra  de  él  y  no  tuvo  el  coraje  de  
dimitir  como  había  hecho  Martin.    



  
A  pesar  de  su  tesón  y  de  su  oratoria,  Cowen  es  uno  de  los  primeros  ministros  más  impopulares  de  la  historia  
reciente  de  Irlanda  debido  a  la  crisis  económica  y  financiera  que  vive  el  país  desde  hace  tres  años.  
  
El  Fianna  Fáil,  que  ha  gobernado  durante  20  de  los  últimos  23  años,  está  por  el  suelo  en  las  encuestas.  En  
una  rueda  de  prensa  en  Dublín,  Cowen  aseguró  que  ha  tomado  la  decisión  de  dimitir  sin  recibir  presiones  de  
otros  líderes  del  Fianna  Fáil.  
  
"Quiero  que  el  partido  esté  en  las  mejores  condiciones  posibles  de  luchar  por  las  próximas  elecciones",  
aseguró.  Agencias  

Entrevista  a  Hernando  Calvo  Ospina  
  

Sergio  de  Castro  Sánchez  
Diagonal/Kaos  en  la  red  
  

do  la  próxima  semana  en  diversas  
ciudades  del  Estado  español.  
  
-‐  ¿Qué  es  y  cómo  surge  el  Equipo  de  Choque  de  la  CIA?  
  
La  certitud  de  hacer  este  trabajo  me  llegó  durante  una  Conferencia  Internacional  contra  el  terrorismo  que  se  
realizó  en  La  Habana,  en  junio  2005.  Pero  la  idea  ya  la  tenía,  porque  durante  mis  anteriores  trabajos  me  fui  
dando  cuenta  que  muchos  nombres  de  responsables  políticos  estadounidenses,  agentes  de  la  CIA  y  
terroristas  apoyados  por  ellos  se  cruzaban  en  acciones  realizadas  en  varios  puntos  del  mundo.  Entonces  este  
trabajo  es  para  mostrar  ello,  enlazarlos,  en  las  operaciones  más  conocidas.  
  
-‐  ¿Qué  ha  sido  de  sus  integrantes  en  la  actualidad?  ¿Siguen  teniendo  influencia  en  el  Gobierno  de  Obama?  
¿Ha  cambiado  la  política  de  la  CIA  con  Obama?  
  
Algunos  ya  murieron  sin  que  tuvieran  que  dar  cuenta  de  sus  crímenes,  de  seguro  orgullosos  de  haber  

hasta  el  gobierno  de  Bush  hijo,  como  por  ejemplo  John  Dimitri  Negroponte  y  Peter  Gos:  ambos  llegaron  a  la  
máxima  instancia  de  los  servicios  de  seguridad  de  Estados  Unidos.  Negroponte  fue  el  responsable  político  de  
una  parte  de  las  operaciones  de  guerra  sucia  en  Vietnam.  Y  Gos  empezó  carrera  desde  los  preparativos  de  la  
invasión  a  Cuba  por  Playa  Giron  en  1961.  Pero,  en  definitiva,  esas  personas,  políticos  y  operarios,  son  parte  
de  lo  que  hoy  es  Estados  Unidos  en  el  mundo,  independiente  del  gobierno  que  esté  en  la  Casa  Blanca.  
  
La  política  de  la  CIA  no  ha  cambiado  a  pesar  de  todas  las  restructuraciones  que  le  han  querido  hacer  para  
que  sea  más  efectiva,  pues  en  realidad  ha  cometido  muchos  errores  desde  hace  muchos  años,  al  haberse  
convertido  en  una  organización  paramilitar  antes  que  de  espionaje.  Hoy  en  día  es  prácticamente  el  
Pentágono  quien  manda  sobre  ella.  También  a  este  nivel  son  los  militares  quienes  tienen  el  poder  en  Estados  
Unidos.  
  
-‐  
expansionistas  de  EEUU?  
  
Para  Estados  Unidos  y  muchos  de  sus  aliados,  la  llamada  guerra  fría  no  se  ha  terminado.  Otra  cosa  es  que  el  

esconder  la  política  imperial  contra  muchos  pueblos  y  grupos  contestatarios  en  el  mundo.  
  



-‐  Según  cuentas  en  tu  libro,  una  constante  de  las  acciones  de  la  CIA  en  todo  el  mundo  en  su  vinculación  con  el  
narcotráfico.  
  

be  de  humo  para  realizar  todo  tipo  
de  operaciones  en  el  mundo,  y  particularmente  en  América  Latina.  Esto  lo  vemos  ahora  en  México.  Esa  

en  Estados  Unidos.  Y  como  mercancía  que  es,  solo  se  produce  si  se  vende.  Lo  más  impactante  de  esta  doble  
moral  es  que  el  95%  de  las  ganancias  de  la  cocaína,  por  ejemplo,  se  quedan  en  los  bancos  de  Estados  Unidos.  
Tan  solo  regresa  el  resto  a  las  mafias  latinas.  Si  hoy  se  detuviera  ese  tráfico,  las  economías  de  Nueva  York  y  
Miami  se  irían  al  fondo.  
  
Lo  que  se  trata  de  esconder,  y  se  ha  logrado  en  buena  medida  por  la  complicidad  de  los  grandes  medios  de  
información  en  el  mundo,  es  que  muchas  acciones  sucias  de  la  CIA  se  han  financiado  con  el  dinero  del  tráfico  
de  cocaína  y  heroína.  Existen  investigaciones  del  propio  Senado  estadounidense  que  hablan  de  ello  

  
  
Cuando  uno  lee,  por  ejemplo,  el  Informe  del  senador  John  Kerry,  de  1986,  se  da  cuenta  que  el  tráfico  de  
drogas  financió  una  parte  importante  de  la  guerra  contra  el  gobierno  revolucionario  sandinista  de  
Nicaragua.  Pero  no  solo  ello:  que  fue  la  CIA  quien  hizo  el  negocio  con  algunos  hombres  en  Colombia  para  que  

mucho  que  decir  sobre  ello.  Él  sabía  todo.  El  permitió  todo.  En  ese  informe  se  dice.  
  
PRESENTACIONES:  
  
25  de  Enero:  Zaragoza  (Centro  Social  Librería  La  Pantera  Rossa;  San  Vicente  de  Paúl,  28)  
26  de  Enero:  Barcelona  (Casa  de  la  Solidaritat;  Vistalegre,  15)  
27  de  Enero:  Valencia  (Llibrería  Sahiri;  Danzas,  5)  
28  de  Enero:  Madrid  (CSA  FE10  ;  C/  de  la  Fe,  10)  
Todas  las  presentaciones  comenzarán  a  las  19:30.  

Guerra  contra  el  narco:  política  de  dominación  del  régimen  mexicano  

Ramón  I.  Centeno  
Rebelión  
  
Entablada  para  superar  la  debilidad  inicial  del  gobierno  de  Felipe  Calderón,  la  guerra  contra  el  Narco  se  
transformó  en  la  principal  estrategia  de  dominación  política  del  régimen  mexicano.  Con  la  Nación  en  primer  
plano,  disminuye  el  ruido  entre  las  clases  sociales.  México  no  es  Colombia,  pero  cuando  Washington  postula  
esta  equiparación,  sus  efectos  entrañan  riesgos  que  deben  ser  combatidos.  La  izquierda  está  obligada  a  
proponer  una  salida  a  la  actual  situación,  pero  limitarse  a  exigir  el  repliegue  del  Ejército  es  insuficiente  y  
peligroso.  El  desafío   inusual,  sin  duda-‐  es  disputar  al  poder  su  monopolio  en  la  respuesta  a  las  demandas  de  
seguridad  de  las  familias.  
  
2006:  antesala  de  la  actual  situación  
  
El  2006  fue  un  año  muy  convulsivo  en  México.  En  enero  arrancaba  La  Otra  Campaña,  encabezada  por  el  
EZLN.  Fue  un  movimiento  que  atrajo  muchas  simpatías,  el  cual  logró  posicionar,  a  nivel  nacional,  una  
alternativa  de  izquierda  a  la  izquierda  del  Partido  de  la  Revolución  Democrática  (PRD).  El  Estado  mexicano,  
encabezado  entonces  por  Vicente  Fox,  decidió  diluir  tal  amenaza,  lo  cual  logró  con  la  dura  represión  en  San  
Salvador  Atenco.  Muchos  cayeron  presos,  incluyendo  a  los  principales  dirigentes  del  Frente  de  Pueblos  en  
Defensa  de  la  Tierra.  El  Subcomandante  Marcos,  por  su  parte,  terminó  por  cerrar  el  episodio,  al  decidir  
interrumpir  su  gira  por  el  país.  



  
Round  dos.  Poco  después  vinieron  las  elecciones  presidenciales.  El  candidato  del  Partido  Acción  Nacional  
(PAN),  Felipe  Calderón,  derrotó  a  Andrés  Manuel  López  Obrador  (AMLO)  por  un  mínimo  margen,  
aprovechando  los  amplios  espacios  políticos  facilitados  por  la  campaña  triunfalista  del  PRD,  centrada  en  el  

acusándolo  de  fraude  electoral.  Con  ello,  el  próximo  nuevo  Presidente,  sin  tomar  posesión  aún,  cargaba  con  
el  pesado  estigma  de  una  legitimidad  cuestionada.  
  
Pero  faltaba  el  tercer  y  último  round  del  año.  En  Oaxaca,  persistía  un  ascenso  de  masas  iniciado  en  junio,  que  
estuvo  cerca  de  quebrar  la  dominación  del  Partido  Revolucionario  Institucional  (PRI),  que  en  ese  estado  venía  
gobernando  como  lo  hizo  a  nivel  nacional  hasta  el  año  2000.  El  gobernador  Ulises  Ruiz  Ortiz  se  enfrentaba  a  
la  beligerante  Sección  XXII  del  Sindicato  Nacional  de  Trabajadores  de  la  Educación,  que  exigía  su  renuncia.  El  
magisterio  oaxaqueño  fue  la  columna  vertebral  de  la  Asamblea  Popular  de  los  Pueblos  de  Oaxaca  (APPO),  la  
cual  que  llegó  a  anular,  por  varios  lapsos,  de  julio  a  octubre,  a  las  instituciones  estatales.  Sin  embargo,  este  
brote  insurreccional  también  fue  derrotado  más  tarde,  a  finales  de  octubre,  con  la  violenta  represión  de  la  
Policía  Federal  Preventiva  (PFP).  
  
La  guerra:  mutación  de  táctica  en  estrategia  
  
Tres  actos,  tres  derrotas,  que  hicieron  peligrar  el  status  quo.  Al  mismo  tiempo,  tres  datos  ineludibles  para  
restablecer  una  gobernabilidad  confiable.  Para  ello,  la  solución  pasaba  por  superar  la  debilidad  con  la  que  
iniciaba  la  gestión  de  Felipe  Calderón.  
  
En  diciembre  de  2006,  el  nuevo  gobierno  declaraba  la  guerra  al  Narco.  El  nuevo  gobierno,  apelando  a  las  
preocupaciones  de  todos  los  grupos  sociales  en  torno  a  la  seguridad,  engrandecía  su  figura  como  
encarnación  de  los  intereses  de  la  Nación.  
  
El  entonces  Secretario  de  Gobernación,  Fco.  Ramírez  Acuña,  explicaba  el  inicio  de  la  Operación  Conjunta  

2006).  Esta  tónica  no  ha  cesado  y  persiste  hasta  hoy.  
  
Este  gesto  político  con  el  que  se  inauguró  el  sexenio,  tuvo  por  efecto  lanzar  a  un  lejano  segundo  plano  los  
temas  que  dieron  vida  a  la  explosividad  del  año  que  terminaba.  Se  reestructuraba  la  agenda  política  del  país.  
Las  luchas  de  2006  coloc
Para  cerrar  esta  situación,  el  régimen  convocó  a  la  sociedad  en  un  todo,  la  Nación,  que  debería  debatir  su  
existencia  frente  al  enemigo  común:  el  crimen  organizado.  Al  intercambiar  las  imágenes  de  divisiones  
intestinas  por  la  unidad  frente  a  una  amenaza  exterior,  Calderón  lanzó  una  cortina  de  humo  sobre  la  lucha  
de  clases.  
  
La  magnitud  del  poder  político  puede  medirse  en  su  capacidad  para  definir  los  temas  sobre  los  cuáles  una  
sociedad  discute  (Lukes,  2007).  No  se  trata  de  evaluar  si  el  análisis  de  Calderón  sobre  el  tema  Narco  es  
correcto.  Lo  que  es  real  para  el  Estado,  es  real  en  sus  efectos.  El  Ejército  y  la  Policía  Federal  salieron  de  sus  
cuarteles  a  entablar  una  guerra  que  se  ha  convertido  en  el  principal  tema  de  conversación  en  México,  
haciendo  de  ella  el  principal  hecho  político  del  país.  Al  igual  que  le  ha  ocurrido  a  Estados  Unidos  en  Irak,  se  
ha  demostrado  que  es  más  fácil  sacar  a  las  fuerzas  armadas  de  los  cuarteles  que  regresarlos  a  ellos.  
  
Lo  que  inició  como  una  táctica  para  acabar,  en  el  corto  plazo,  con  los  cuestionamientos  a  la  legitimidad  del  
nuevo  gobierno,  se  convirtió  en  una  estrategia,  en  el  largo  plazo,  para  asegurar  la  dominación  política  del  
régimen.  
  
La  militarización  de  México  
  



La  revista  Foreign  Affairs  es  editada  por  el  Consejo  sobre  Relaciones  Exteriores,  de  Estados  Unidos.  En  ella  
escriben  los  principales  teóricos  de  la  política  exterior  de  ese  país,  ofreciendo  análisis  de  coyuntura  sobre  
distintas  regiones  del  mundo  sobre  las  cuales  urge  una  línea  para  el  cuerpo  diplomático  gringo.  Desde  2006  
no  se  publicaba  nada  sobre  México,  hasta  que  en  julio  de  2010  apareció  la  visión  de  Estados  Unidos  sobre  la  
guerra  contra  el  Narco.  
  

Washington.  Los  Estados  Unidos  jugaron  un  rol  vital  en  su  apoyo  al  gobierno  colombiano,  y  debe  hacer  lo  

la  estabilidad  de  América  Central  y  del  Sur.  
  
Sin  embargo,  la  comparación  con  Colombia  carece  de  fundamento  (Escalante,  2009).  Pero  cuando  es  
Washington  quien  lo  dice,  hay  consecuencias  prácticas.  Poco  importa  que  los  voceros  de  Calderón  hayan  
rechazado  esta  comparación  cuando  la  hizo  Hillary  Clinton  hace  un  año,  para  alejar  de  sí  la  sospecha  de  un  
Estado  fallido.  Lo  sustancial  es  que  la  política  estadounidense  para  México  y  la  política  interna  del  régimen  
mexicano  están  alineadas.  El  Plan  Mérida  -‐acuerdo  de  cooperación  militar  entre  ambos  países,  firmado  en  
2008-‐,  es  la  forma  concreta  que  asume  la  convergencia  en  la  política  de  aumentar  el  papel  de  las  fuerzas  
armadas  en  el  territorio  nacional.  La  militarización  de  México  está,  por  lo  tanto,  bastante  arraigada.  Basta  
observar  a  los  dos  principales  actores  que  la  mantienen  en  pie   y  sus  razones  para  mantenerla  así-‐,  para  
captar  las  dificultades  de  una  pronta  superación.  
  

  
  
Exigir  la  salida  del  Ejército,  a  secas,  no  es  una  consigna  convincente.  Primero,  implica  callar  ante  los  actores  
del  narcotráfico.  Segundo,  implica,  en  el  inter,  quedarse  inmóviles  ante  el  fuego  cruzado.  
  
Sobre  la  primera  omisión,  la  salida  a  la  guerra  es  relativamente  sencilla.  La  legalización  de  las  drogas  
disolvería  a  los  narcos.  Tratar  a  las  drogas  del  modo  en  que  se  hace  con  mercancías  similares,  como  el  
alcohol  o  el  tabaco,  sujetándola  a  las  leyes  del  mercado,  haría  decaer  los  precios.  Dejaría  de  existir  un  
atractivo  negocio  ilegal  cuya  subsistencia  requiera  de  armas.  
  
En  cuanto  al  segundo  flanco  desatendido,  es  necesario  que  la  izquierda  esté  al  frente  de  la  lucha  por  la  
seguridad  de  las  familias.  Mientras  no  se  logre  la  desmilitarización,  el  fuego  cruzado  y  los  abusos  de  ambos  
bandos  deben  combatirse.  Esto  debilitaría  el  discurso  del  régimen,  disputándole  esa  legítima  demanda  que  le  
da  base  social  a  la  guerra.  
  
Sobre  el  primer  punto,  se  ha  escrito  mucho  y  hay  que  seguir  haciéndolo.  Sobre  el  segundo,  es  necesario  
comenzar  a  explorar  los  retos  que  implica.  Se  trata  de  organizar  la  resistencia.  En  algunos  lugares,  según  las  
condiciones  locales,  podrá  ser  más  o  menos  abierta,  pero  donde  la  amenaza  a  los  activistas  es  cada  vez  más  
aguda,  llevaría  a  tácticas  organizativas  más  rigurosas.  
  
En  este  sentido,  el  estado  de  Chihuahua  se  perfila  como  emblemático.  Sus  principales  centros  urbanos  
comienzan  a  vivir,  más  en  Ciudad  Juárez  que  en  la  Capital,  una  situación  que  el  trotskismo  local  califica  de  
ocupación  militar  por  un  ejército  nativo  (La  Gota).  En  cuanto  a  la  ciudad  fronteriza,  es  la  urbe  más  violenta  
del  mundo;  más  que  Bagdad  bajo  ocupación  estadounidense,  o  que  los  territorios  palestinos,  ocupados  por  el  
ejército  israelí.  Si  esta  caracterización  adopta  mayor  nitidez,  la  táctica  de  la  resistencia  implica  proponer  la  
autogestión  de  la  seguridad.  Esto  se  asemeja  a  posibilidades  que  la  Liga  de  Socialista  Revolucionaria  ha  
pensado  en  torno  a  la  colonia  Villas  de  Salvarcar,  donde  hace  un  año  el  ejército  asesinó  a  trece  jóvenes,  y  que  
es  frecuente  objeto  de  agresiones.  Experiencias  de  policía  comunitaria,  son  ejemplos  que  pueden  ofrecer  un  
modelo  a  partir  del  cual  aportar  variantes  específicas.  
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Los estudiantes huelguistas de la UPR continuaron realizando actos de desobediencia civil 
a partir de la 1pm del jueves 20 de enero. Como el día anterior, la actividad consistió en 
una serie de sentadas o sit-ins en varias entradas del recinto a la vez con el propósito de 
bloquear el tráfico vehicular.  

Esta vez hubo arrestos en tres portones en las avenidas Gándara y Barbosa. A 
continuación un foto reportaje y video de lo que allí ocurrió.  
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Primero arrestaron alrededor de 15 manifestantes en la entrada de Bellas Artes. Luego, el 
blanco sería la entrada a Naturales. 
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En esta ocasión, la policía hacía un perímetro para mantener lejos a los demás 
manifestantes y a la prensa. Práctimamente montaron un caparazón humano alrededor de 
los desobedientes civiles para imposibilitarles a los fotoperiodistas captar las imágenes de 
abuso.  
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Literalmente la prensa fue sacada a empujones del lugar si estaban fuera de su perímetro. 
De hecho, esta foto costó un macanazo en las costillas de fotoperiodista de Indymedia.  
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Mientras sometían a los desobedientes civiles a movidas dolorosas para neutralizarlos y que 
se dejaran arrestar, el oficial del megáfono les decía a los miembros de la prensa que ya 
tienen su área designada y que no se acercaran. 
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La policía "permitió" que la prensa tomara imágenes una vez culminado el proceso de 
amarrarle las manos y neutralizarlas. 

agrega  tus  comentarios  

  
  

mailto:pr@indymedia.org
http://pr.indymedia.org/uploads/2011/01/5.jpgnlky5t.jpg
http://pr.indymedia.org/uploads/2011/01/5.jpgnlky5t.jpg
http://pr.indymedia.org/uploads/2011/01/5.jpgnlky5t.jpg
http://pr.indymedia.org/uploads/2011/01/5.jpgnlky5t.jpg
http://pr.indymedia.org/uploads/2011/01/5.jpgnlky5t.jpg
http://pr.indymedia.org/comment.php?top_id=47053
http://pr.indymedia.org/uploads/2011/01/5.jpgnlky5t.jpg


La cargan 
por CMI-Puerto Rico Friday,  Jan.  21,  2011  at  8:08  AM  
pr@indymedia.org  

 

  
6.jpgn72okp.jpg,  image/jpeg,  1037x691  

  

agrega  tus  comentarios  

  
  

La llevan a la guagua 
por CMI-Puerto Rico Friday,  Jan.  21,  2011  at  8:08  AM  
pr@indymedia.org  

 

mailto:pr@indymedia.org
http://pr.indymedia.org/uploads/2011/01/6.jpgn72okp.jpg
http://pr.indymedia.org/uploads/2011/01/6.jpgn72okp.jpg
http://pr.indymedia.org/uploads/2011/01/6.jpgn72okp.jpg
http://pr.indymedia.org/uploads/2011/01/6.jpgn72okp.jpg
http://pr.indymedia.org/uploads/2011/01/6.jpgn72okp.jpg
http://pr.indymedia.org/comment.php?top_id=47053
mailto:pr@indymedia.org
http://pr.indymedia.org/uploads/2011/01/7.jpgdwolen.jpg
http://pr.indymedia.org/uploads/2011/01/6.jpgn72okp.jpg


  
7.jpgdwolen.jpg,  image/jpeg,  1037x691  

  

agrega  tus  comentarios  

  
  

Entrada de Generales 
por CMI-Puerto Rico Friday,  Jan.  21,  2011  at  8:08  AM  
pr@indymedia.org  

 

http://pr.indymedia.org/comment.php?top_id=47053
mailto:pr@indymedia.org
http://pr.indymedia.org/uploads/2011/01/8.jpgfdhz6l.jpg
http://pr.indymedia.org/uploads/2011/01/7.jpgdwolen.jpg


  
8.jpgfdhz6l.jpg,  image/jpeg,  1106x737  

  

Como a las 3:30pm comienza el desalojo en Generales. Aquí también marcaron perímetro. 
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En esta ocasión, la Fuerza de Choque no sólo distanció a los manifestantes, sino que los 
desplazó hasta las Gándara. 
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Una unidad montada estaba vigilante frente a la entrada del ROTC. En la foto, mueven los 
caballos hacia el tramo en que se encuentran los estudiantes. 
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Otra unidad anti-motines los esperaba frente a la entrada de Naturales por lo que los 
estudiantes tuvieron que tomar el otro tramo, cuyo tránsito vehicular fluye de Río Piedras a 
Hato Rey, para evitar una encerrona. 
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Estudiantes se repliegan hasta el portón de Educación donde todavía habían compañeros 
sentados en la entrada. 
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Excesivo despliegue de fuerza. 
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Los desobedientes civiles fueron aislados de la masa de apoyo mediante el operativo de 
barrida hasta la Gándara. Una vez culmina, la unidad de arrestos se prepara frente a ellos. 
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Nuevamente esperan a la Fuerza de Choque para bloquear con sus gigantes cuerpos y 
armaduras el campo de visión de los arrestos. 
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Los últimos arrestos fueron los de Generales con un total de 44 en el día. Frente a 
Educación, un grupo de niños de la vecina comunidad de Capetillo muestra su apoyo a los 
universitarios.  

No  podemos  seguir  en  esta  orgía  de  sangre  

ANNCOL  
  
No  pasa  un  día  sin  que  haya  una  víctima  mortal  por  el  conflicto  social  y  armado  que  vive  Colombia,  
campesinos,  obreros,  estudiantes,  defensores  de  los  derechos  humanos,  guerrilleros,  paramilitares,  soldados  
o  policías,  de  todas  formas  seres  humanos,  que  pierden  la  vida.  No  podemos  seguir  en  esta  orgía  de  sangre,  
tenemos  que  buscar  una  solución  política  al  conflicto  que  vivimos  desde  hace  más  de  60  años.  
  
Damos  a  conocer  los  resultados  de  los  combates  del  13  al  19  de  enero  de  2011,  según  los  medios  de  
comunicación  nacional  de  Colombia.  
  
13/01:  FARC  destruyen  la  finca  del  alcalde  del  municipio  de  Barrancas,  Guajira.  
  
http://www.caracol.com.co  
  
13/01:  Prisionero  de  guerra  del  ELN,  gravemente  enfermo  de  cáncer  en  el  estomago,  muere  en  la  carcel  
Modelo  de  Bucaramanga  en  estado  de  abandono  medico  por  parte  del  INPEC.  

http://pr.indymedia.org/uploads/2011/01/20.jpgn9zejq.jpg


  
14/01:  Atribuyen  a  las  FARC  ataque  a  la  casa  del  alcalde  de  Puerto  Asís,  Putumayo.  
  
http://www.estadao.com.br  
  
15/01:  Choques  entre  columna  de  las  FARC  y  Brigada  Móvil  n.  24  del  Ejercito  en  la  quebrada  de  Naí,  cerca  de  
la  hidroeléctrica  de  Urrá:  al  menos  2  soldados  muertos.  
  
http://www.eluniversal.com.co  
  
15/01:  Presidente  de  la  Federación  Nacional  de  Ganaderos  de  Colombia  (FEDEGAN),  reconoce  estar  asustado  
por  el  nivel  de  control  que  tienen  las  FARC  en  varios  departamentos.  
  
http://www.caracol.com.co  
  
16/01:  Varios  combates  y  choques  entra  las  FARC  y  el  Ejército  se  presentan  en  diferentes  lugares  del  Tolima.  
  
http://www.caracol.com.co  
  
17/01:  Gravemente  heridos  y  amputados  quedaron  2  soldados  profesionales  de  la  IX  Brigada  del  Ejército,  al  
caer  en  un  campo  minado  de  las  FARC  en  la  vereda  Quebradón,  Huila.  
  
http://www.lanacion.com.co  
  
18/01:  En  medio  de  fuertes  combates  entre  las  FARC  y  soldados  de  la  IX  Brigada  del  Ejército  cerca  del  
municipio  de  Algeciras,  Huila,  cae  1  guerrillera.  
  
http://www.diariodelhuila.com  
  
19/01:  Ataque  con  explosivos,  posiblemente  de  las  FARC,  contra  la  vía  férrea  de  la  multinacional  carbonífera  
Cerrejón  en  la  Guajira.  
  
http://www.elespectador.com  
  
Siete  mil  quinientas  personas,  hombres  y  mujeres,  se  encuentran  en  las  cárceles  de  Colombia.  Centenares  
han  sido  extraditados  a  los  EE.UU,  entre  ellos  tres  insurgentes:  Simón  Trinidad,  Iván  Vargas  y  Sonia,  la  
soberanía  se  defiende  nos  se  entrega.  

Chucky  reconoce  su  alianza  criminal  con  AUV  

ANNCOL  
  
"Son  más  de  estilo  que  de  fondo",  escribe  La  Monda  de  Francia.  Pasamos  del  gangster  bocón  de  Uribe  al  

  
  
Los  métodos  de  este  sujeto  serán  más  sofisticados.  De  los  falsos  positivos  al  ahogamiento  de  sus  víctimas.  
Para  aquello  ilusos  quienes  ven  cerca  una  apertura  en  este  gobierno  no  se  vayan  a  estrellar  con  lo  que  se  
viene.  Para  que  no  queden  dudas  de  su  planes  criminales,  leamos  lo  que  le  dijo  a  La  Monda:  
  
"Participé  en  el  Gobierno  Uribe  porque  estoy  convencido  de  que  la  seguridad  no  tiene  color  político.  Es  una  
condición  para  la  paz  y  el  crecimiento  económico.  Pero  siempre  he  estado  convencido  de  que  la  justicia  social  
era  una  necesidad".  
  



dos  bloques  de  poder  han  patrocinado  la  guerra  en  Colombia,  expoliado  sus  recursos  y  sin  tregua  hablando  
mierda  de  Brasil,  Venezuela,  Ecuador,  Argentina,  Bolivia  y  otro  resto  de  países  dignos  del  continente.  
  
Deducimos  que  la  CPI,  organismo  amarrado  a  las  multinacionales  no  van  a  mover  un  dedo  en  contra  de  la  
oligarquía  colombiana  y  su  símbolo  siniestro,  Uribe  Vélez.  
  
Organizarse  alrededor  de  la  Plataforma  Bolivariana  es  la  salida.  

Gotas  homeopáticas:  Hipocresía  de  la  llamada  comunidad  internacional  

Anncol  
  
El  pueblo  siempre  puede  
  
La  llamada  comunidad  internacional  ha  sido  noticia  en  los  últimos  días,  son  hechos,  aparentemente  

debe  extender  la  lucha  contra  el  capitalismo  y  su  expresión  máxima,  el  imperialismo.  Esta  lucha  tiene  como  
objetivo,  primero  la  derrota  nacional  de  las  oligarquías  cipayas,  y  en  su  segundo  momento  la  oligarquía  
internacional.  No  es  una  primero  y  la  otra  después,  tiene  el  mismo  nivel  de  temporalidad  e  historicidad.  
  
En  esa  lucha,  la  construcción  de  correlación  de  fuerzas  es  un  imperativo,  la  discusión  está  planteada  sobre  el  
cómo:  Lucha  de  masas,  resistencia  armada,  lucha  institucional,  insurrección,  huelga  general,  revuelta  
popular,  es  decir  una  o  todas  las  anteriores.  Cualquiera  que  sea  el  camino,  según  el  contexto  dado  y  la  
correlación  de  fuerzas  en  un  momento  dado,  no  existen  formulas  mágicas,  el  pasado  y  el  presente  pasan  
factura  para  exigir  rigor,  análisis  concreto  de  la  realidad  concreta,  unidad  y  lucha.  
  
La  historia  nos  ha  dejado  enseñanzas  varias,  entre  ellas,  que  un  pueblo  indignado  y  sin  miedo,  dispuesto  al  
todo  o  nada,  es  simplemente  invencible.  Cuando  el  pueblo  toma  la  decisión  de  romper  las  cadenas,  no  hay  
nada  que  lo  detenga  y  ahí,  hasta  la  naturaleza  tiembla,  como  tembló  ante  la  resistencia  del  pueblo  tunecino.  
  

  
  

dio  de  la  
historia  europea,  sabe  que  Francia,  es  uno  de  los  países  padres  de  la  guerra  sucia  contrainsurgente.  Primero  
en  gran  parte  del  África,  la  guerra  sucia  de  Argelia,  está  aún  presente  en  la  memoria  reciente,  su  
participación  en  el  genocidio  Ruandés,  desde  el  2002  tiene  ocupada  y  partida  en  dos  a  Costa  de  Marfil,  

y  la  última  perla  de  los  franceses  es  el  apoyo  para  regresar  a  Haití,  al  exdictador  Jean-‐Claude  Duvalier,  el  
  

  
Hasta  el  último  día  de  sus  23  años  largos  en  el  poder,  Ben  Alí  el  recién  depuesto  dictador  de  Túnez  contó  con  
el  apoyo  incondicional  de  sus  hermanos  franceses  como  los  llamó  coloquialmente,  el  dictador  tunecino.  
Hasta  el  mismo  día,  de  la  victoria  del  pueblo  tunecino  en  las  calles,  la  internacional  socialista  de  la  
socialdemocracia,  apoyo  al  dictador.  Sólo  un  día  después  de  depuesto  el  dictador,  hipócritamente  fue  
expulsado  de  la  internacional  socialista.  Es  decir,  durante  23  años  este  aparato  socialdemócrata  no  se  
entero,  que  Ben  Alí  era  un  dictador,  uno  de  los  mimados  de  los  franceses.  
  
Le  recordamos  todos  estos  hechos  al  embajador  francés  en  Colombia,  para  que  no  venga  a  darnos  lecciones  
de  cómo  entender  y  cómo  leer  la  historia  actual  de  la  república  paramilitar  de  América  Latina.  No  nos  
extraña,  que  para  preparar  la  visita  de  Santos  a  Francia  entre  el  24-‐28  de  enero,  el  embajador  se  haga  
entrevistar  para  darle  un  besito  diplomático  al  continuador  de  la  política  uribista.  
  



El  comité  internacional  de  cruz  roja  
  
Con  profundo  pesar,  hemos  tenido  dos  malas  noticias  sobre  la  deplorable  situación  de  los  presos  políticos  
colombianos,  en  las  mazmorras  del  régimen.  El  12  de  enero  el  insurgente  Jose  Albeiro  Manjarrez  murió  bajo  
la  desidia  criminal  y  la  bajeza  del  régimen,  quien  tuvo  la  desfachatez  de  sepultarlo  como  NN  sabiendo  cómo  y  
pudiendo  contactar  a  su  familia,  y  con  sólo  unos  pocos  días  de  diferencia,  el  viernes  21  enero  2011,  los  
compañeros  de  reclusión  han  encontrado  sin  vida,  al  compañero  Leandro  Salcedo  Z,  en  la  prisión  la  
Tramacua  de  Valledupar.  Mientras  eso  pasa,  en  Colombia,  en  los  EEUU  los  insurgentes  extraditados  resisten  
con  moral  revolucionaria  el  tratamiento  inhumano  que  reciben  de  la  justicia  imperialista.  
  
Nos  preguntamos  frente  a  esta  horrible  situación,  que  hace  el  comité  internacional  de  la  cruz  roja,  quien  
tiene,  entre  las  funciones  de  su  mandato  velar  por  las  condiciones  de  detención  de  los  prisioneros  de  guerra  
en  todo  el  mundo.  En  vez  que  acompañar  a  la  revista  SEMANA  a  realizar  reportajes  de  pacotilla  en  zonas  de  
conflicto,  el  comité  debería  darle  un  informe  al  mundo  de  cómo  están  los  prisionero  políticos  colombianos,  en  
las  cárceles  gringas  y  en  las  cárceles  colombianas.  
  
Silencio  cómplice  
  
La  mal  llamada  comunidad  internacional  le  ha  dado  la  espalda  al  conflicto  colombiano,  parece  ser,  que  lo  
único  que  tenemos  de  atractivo  son  las  materias  primas,  (nuestros  recursos  mineros,  entre  otros).  Así  como  
han  soportado  todo  tipo  de  tiranías  y  dictaduras  siempre  y  cuando,  éstas  sean  funcionales  a  sus  intereses  
estratégicos,  los  europeos  por  ejemplo  comienzan  de  la  misma  manera  a  mimar  al  gobierno  de  Santos,  como  
si  las  cosas  hoy  fueran  distintas.  
  
Los  países  europeos  deben  tener  claro,  que  si  la  oligarquía  colombiana  les  ofrece  seguridad  jurídica,  es  decir,  
que  nunca  les  serán  expropiadas  o  nacionalizadas  sus  empresas  multinacionales,  esa  seguridad  es  relativa,  
porque  mientras  los  colombianos  sigamos  viviendo  el  terrorismo  de  estado,  y  mientras  haya  conflicto  
armado,  sus  inversiones  siempre  tendrán  peligro  latente.  No  puede  haber  paz  en  el  mercado  e  intercambio  
comercial,  mientras  el  pueblo  colombiano  siga  viviendo  bajo  la  batuta  de  una  oligarquía  mafiosa  y  bajo  un  
modelo  económico  contrario  a  los  intereses  de  la  clase  trabajadora.  

Honduras:  dirigir  oyendo  al  pueblo  

Por:  Yoel  Pérez  Marcano  
Fecha  de  publicación:  23/01/11  
     
La  reciente  decisión  del  Congreso  de  la  República  de  Honduras  de  incorporar  al  texto  constitucional  una  
versión  antidemocrática  y  anti-‐soberanista  de  la  figura  del  Referendo,  nuevamente  abre  al  interior  del  Frente  
Nacional  de  Resistencia  Popular,  FNRP,  el  debate  sobre  las  tácticas  y  la  estrategia  que  deben  desarrollarse  
con  la  finalidad  de  alcanzar  transformaciones  democráticas  en  la  vida  del  país  y  producir  cambios  
substanciales  en  las  condiciones  y  esperanza  de  vida  del  empobrecido  y  explotado  pueblo  hondureño.  
  
Desde  mucho  antes  del  Golpe  de  Estado  oligárquico-‐imperialista  del  29  de  junio  de  2009,  contra  el  presidente  
constitucional  Manuel  Zelaya,  ejecutado  por  la  embajada  usamericana,  en  alianza  con  las  élites  militares,  
económicas,  políticas  y  religiosas;  el  movimiento  democrático  y  popular  hondureño  se  mantiene  enfrascado  
en  una  importante  controversia  sobre  el  camino  más  eficiente  para  alcanzar  sus  objetivos  políticos  y,  pese  a  
la  unidad  de  acción  alcanzada  en  los  días  siguientes  a  la  acción  golpista,  a  la  victoria  alcanzada  con  la  
recolección  de  los  2.300.000  firmas  por  el  Referendo  de  la  Constituyente  y  el  acuerdo  para  elegir  una  
dirección  colectiva  del  FNRP  y  la  designación  de  Manuel  Zelaya  como  Coordinador  General  y  Barahona  como  
Subcoordinador  general;  la  unidad  política,  organizativa  y  programática  de  las  diversas  corrientes  integradas  
al  Frente,  se  encuentra  muy  lejos  de  ser  alcanzada  y  con  ello,  se  hace  más  difícil  mantener  la  ofensiva  política  
frente  a  un  gobierno  que  maniobra  dentro  y  fuera  del  país,  para  dividir  al  movimiento  democrático  y  popular  
y  romper  el  aislamiento  internacional,  especialmente  en  América  Latina  y  el  Caribe.  



  
La  base  de  tales  debates  se  encuentra  en  los  viejos  métodos  y  estilos  de  trabajo  y  dirección  aún  presentes  en  
el  movimiento  popular  y  sus  partidos  progresistas  y  revolucionarios,  que  no  terminan  de  entender  que  en  la  
dirección  de  la  acción  política  de  las  masas  populares  por  alcanzar  objetivos  democráticos,  es  esencial  que  
los  liderazgos  sociales,  sus  proyectos  políticos  y  sus  visiones  de  la  lucha,  sean  sometidos  a  la  validación  en  el  
debate  amplio,  democrático  y  respetuoso  en  el  seno  del  pueblo  y,  sería  el  resultado  de  esa  confrontación  de  
ideas  lo  que  deberá  determinar  el  curso  de  la  acción  política  del  pueblo  bajo  la  dirección  a  quien  se  otorgado  
la  responsabilidad  de  conducirla:  el  FNRP.  
  
Pretender  imponer  las  concepciones  y  visiones  del  proceso  político  atendiendo  solo  a  valoraciones  de  
liderazgos,  numerales  de  militancia  y  legítimas  consecuencias  en  la  lucha  contra  los  herederos  de  la  
dictadura  oligárquico  imperialista,  sin  tomar  en  cuenta  el  papel  fundamental  que  tienen  que  jugar  las  bases  
populares  en  la  definición  de  la  acción,  es  una  reiteración  de  la  concepción  vanguardista,  burocrática  y  
personalista,  que  condujo  al  movimiento  popular  y  revolucionario  de  Nuestra  América  a  derrotas  históricas,  
de  cuyas  consecuencias,  apenas  hemos  comenzado  a  reponernos.  
  
Zelaya,  Barahona,  Reyes  y  demás  dirigentes  del  FNRP  de  la  República  de  Honduras,  tienen  hoy  que  asumir  
con  humildad  y  espíritu  autocrítico,  como  lo  hizo  el  hermano  presidente  Evo  Morales  recientemente,  el  
principio  fundamental  de  la  nueva  forma  de  hacer  política  en  el  siglo  XXI  de  América  Latina  y  el  Caribe:  

derrotar  a  sus  enemigos  históricos:  la  oligarquía  sátrapa  y  el  imperialismo  norteamericano.  
  
Nada  más  importante  es  hoy  al  pueblo  catracho  y  morazanista  que  la  unidad  política,  programática  y  de  
acción  de  sus  dirigentes  y  organizaciones,  pero  solo  es  ese  mismo  pueblo  y  no  sus  dirigentes  y  aparatos  
políticos,  por  muy  legítimos  que  sean,  quien  tiene  el  Derecho  a  decidir  sobre  el  curso  de  sus  luchas  por  la  
Democracia,  la  Soberanía  y  la  Justicia  Social.  Lo  contrario  conducirá  a  la  inevitable  división  y  a  otra  derrota  
para  los  pueblos  de  Nuestra  América.  
  
yoelpmarcano@yahoo.com  

Honduras:  El  espejo  sin  reflejo  

Por:  Ricardo  Salgado  
Fecha  de  publicación:  22/01/11  
  
De  alguna  manera  la  historia  funciona  como  una  especie  de  espejo  para  los  pueblos.  En  ella  podemos  ver  las  
cosas  buenas  y  malas  que  se  han  llevado  a  cabo  en  nuestras  naciones;  nos  permite  ver  nuestras  condiciones  
prevalecientes  y  nos  enseña  las  posibles  vías  para  la  construcción  de  nuestro  futuro.  El  simple  reflejo  nos  
muestra  toda  la  complejidad  de  nuestro  presente  y  nuestro  pasado,  y  nos  permite  planificar  con  certeza  lo  
mejor  para  nuestro  futuro.  Cuando  por  alguna  razón,  escogemos  no  ver,  o  ignorar,  ese  reflejo,  las  
posibilidades  de  impulsar  mejores  estadios  de  bienestar,  se  ven  sustancialmente  reducidos.  
  
Por  esta  razón,  es  muy  importante  que  los  pueblos  sean  capaces  de  conservar  y  utilizar  en  su  propio  beneficio  
su  memoria  histórica,  algo  que  es  más  fácil  de  decir  que  de  hacer.  Las  clases  dominantes,  especialmente  las  
de  los  países  dependientes  y  subdesarrollados,  se  ajustan  y  se  someten  con  extrema  facilidad  a  los  cambios  
que  les  imponen  los  ajustes  estructurales  que  el  sistema  capitalista  se  plantea  para  garantizar  su  
preponderancia  a  lo  largo  del  tiempo.  El  capitalismo,  igual  que  otras  formaciones  socioeconómicas,  se  rige  
por  leyes  y  categorías  dialécticas  e  históricas,  y  por  lo  tanto  permanece  en  constante  transformación,  
generando  de  manera  permanente  sus  condiciones  necesarias  de  existencia.  
  
Esta  condición  de  permanente  movimiento  del  sistema,  obliga  necesariamente  a  que  quienes  criticamos  sus  
conceptos,  procedimientos  y  resultados,  nos  mantengamos  también  en  un  proceso  de  pensamiento  y  acción  
constantemente  cambiantes.  El  neoliberalismo,  planteado  como  una  etapa  superior  del  capitalismo,  incluso  



por  encima  del  tradicional  imperialismo  de  un  estado  o  varios  estados  sobre  otros,  resultó  ser  en  pocos  años  
un  espejismo  para  muchas  naciones  que  buscaban  afanosamente  su  desarrollo  en  el  reflejo,  en  la  imagen,  de  
otras  naciones  y  de  otras  condiciones  materiales  completamente  diversas  y  disímiles  de  las  suyas.  
  
La  historia  de  Honduras,  nos  demuestra  como  una  y  otra  vez  los  gobiernos,  en  consonancia  con  los  intereses  
de  minorías  cada  vez  más  codiciosas,  entregaron,  con  lujo  de  servilismo,  con  absoluta  falta  de  dignidad,  la  
soberanía  misma  de  la  patria.  De  esta  forma,  los  experimentos  colonialistas  de  las  naciones  más  ricas  de  la  
tierra,  impusieron  modelos  de  "desarrollo"  que  nunca  produjeron  condiciones  favorables  para  la  
consolidación  de  un  estado  nacional,  soberano,  independiente  y  justo.  
  
Los  enclaves  son  una  parte  dominante  de  nuestra  historia;  en  todas  las  épocas  las  clases  dominantes  
tuvieron  la  inclinación  a  buscar  el  enriquecimiento  rápido,  a  través  de  la  entrega  de  nuestra  soberanía  a  
grupos  extranjeros.  
  
Con  el  fortalecimiento  del  neoliberalismo,  la  idea  de  reducir  al  máximo  el  papel  del  estado,  y  el  paradigma  
del  mercado  como  regente  único  y  omnipotente  de  las  relaciones  entre  los  seres  humanos,  procedió  a  
entregar  concesiones  completamente  inservibles  para  él  país,  y  se  otorgaron  beneficios  sin  límites  a  grupos  
económicos  que  ya  gozaban  de  gran  impunidad  para  sus  negocios.  
  
Siempre  se  nos  presentaron  los  ejemplos  de  otros  países,  con  el  afán  de  hacernos  creer  que  la  bonanza  
aparente  de  aquellos  se  repetiría,  sin  lugar  a  dudas,  en  nuestros  empobrecidos  entornos.  Omitieron,  
deliberadamente,  las  profundas  diferencias  sociales,  económicas,  culturales  y  de  otras  índoles,  que  nos  
separaban  de  estas  u  otras  experiencias,  lo  que  siempre  vuelve  a  aparecer  como  factor  decisivo  de  fracaso  
para  los  intentos  que  se  han  hecho  en  nuestro  país.  Al  principio,  nos  mostraban  las  bondades  del  sistema  en  
Chile,  pero  nunca  nadie  nos  dejó  ver  las  consecuencias  sociales  que  dejaban  marcas  imborrables  en  los  
sectores  más  pobres  de  ese  pueblo  hermano.    
  
Luego,  más  recientemente,  nos  mostraron  como  panacea  el  modelo  irlandés,  país  al  que  llamaban  "el  tigre  
celta";  aquí,  en  el  año  2007,  se  alcanzaron  éxitos  sin  precedentes  en  la  historia  del  capitalismo;  después  de  
10  años  consecutivos  de  políticas  neoliberales  el  impuesto  sobre  la  renta  de  las  empresas  se  había  reducido  a  
12.  5%,  mientras  que  el  impuesto  real  que  pagaban  las  grandes  corporaciones  oscilaba  entre  3  y  el  4  por  
ciento.  Este  año  tanto  el  déficit  fiscal,  como  la  tasa  de  desempleo,  fueron  iguales  a  cero;  el  sueño  
macroeconómico  hecho  realidad.  Sin  embargo,  como  objetivamente  no  existen  fenómenos  espontáneos  ni  
casuales,  el  origen  de  toda  esta  bonanza  del  sueño  irlandés,  la  tristemente  especulación,  daría  lugar  a  una  
catástrofe  financiera,  que  habría  de  producirse  casi  al  mismo  tiempo  que  a  los  hondureños  nos  indicaban  
seguir  el  camino  de  los  irlandeses.  Un  dato  ilustrativo  y  aterrador  de  esa  crisis,  es  que  el  endeudamiento  
doméstico  era  igual  al  190%  del  PIB  del  país[1];  entonces  sonaron  las  campanas  de  alarma  y  los  políticos  
hondureños  dejaron  de  ver  hacia  esa  parte  del  mundo.  
  
La  incesante  reproducción  de  un  patrón  que  intensifica  la  desigualdad,  y  concentra  la  riqueza  en  minorías  
cada  vez  más  pequeñas,  desembocan  necesariamente  en  situaciones  potencialmente  explosivas  desde  el  
punto  de  vista  social,  y  es  en  ese  escenario  donde  los  grupos  fácticos,  y  el  imperio,  al  servicio  de  sus  
transnacionales,  buscan  alternativas  que  reduzcan  drásticamente  la  presión  social  y  renueven  la  expectativa  
sobre  un  sistema  fracasado  pero  en  movimiento.  En  Honduras,  hoy  buscan  imponernos  un  modelo  novedoso  
de  coloniaje,  que  apunta  a  desmembrar  los  estados,  para  convertirlos  en  paraísos  privados  bajo  la  égida  del  
control  transnacional.  
  
A  diferencia  de  otro  momento  de  la  historia,  Honduras  es  el  conejillo  de  indias  de  todo  un  nuevo  modelo,  que  
busca  presentarse  como  la  novedosa  propuesta  del  capitalismo  en  el  siglo  XXI.  Poco  a  poco  descubrimos  un  
patrón  lógico  en  el  procedimiento,  en  la  estrategia  y  la  táctica,  que  desembocan  en  múltiples  enclaves  
dirigidos  a  deshacerse  de  los  molestos  estados  subdesarrollados  del  tercer  mundo;  primero  el  golpe  de  
estado,  luego  la  represión  brutal  y  la  limpieza  ideológica,  después  la  legislación  que  le  otorga  al  pueblo  
derechos  que  ha  tenido  siempre,  aprobados  con  el  único  propósito  de  allanar  el  camino  para  llegar  a  un  



nuevo  tipo  de  estado  paria  rodeado  de  pequeñas  ciudades  estado  con  inversiones  inimaginables  para  el  país  
que  las  ha  otorgado.  
Ciertamente,  el  siglo  XXI  está  marcado  por  la  disputa  entre  dos  concepciones  diametralmente  opuestas  de  la  
sociedad  y  el  propósito  de  esta  de  existir;  mientras  una  de  ellas  busca  intensificar  el  privilegio  de  la  riqueza  
para  unos  cuantos,  la  otra  busca  un  estado  de  bienestar  menos  orientado  al  consumismo  incontrolado,  con  
tendencias  bien  definidas  para  garantizar  la  preeminencia  del  individuo  y  la  sociedad  misma  como  objetos  
supremos  de  toda  la  actividad  humana.  Es  posible  que  encontremos  a  quienes  se  resistan  a  la  idea  de  
encasillar  las  opciones  de  los  pueblos  de  esta  manera,  pero  la  realidad  del  poder  es  más  o  menos  inflexible,  y  

  
  
En  Honduras,  superficialmente  parecería  que  la  clase  dominante  y  sus  adláteres,  se  encuentran  en  una  
disputa  de  fondo  sobre  la  naturaleza  de  las  acciones  tomadas  por  el  régimen,  y  que  son  observadas  por  un  
sector  de  la  oligarquía  como  una  amenaza  a  sus  propios  privilegios.  Esto  no  debe  producirnos  ningún  tipo  de  
distracción;  el  sector  oligárquico  opuesto  al  acelerado  proceso  de  reformas  del  régimen,  está  preocupado  
esencialmente  por  la  posibilidad  de  que  estas  presenten  una  oportunidad  al  pueblo  para  cumplir  con  sus  
anhelos;  ellos  no  se  oponen  a  esta  nueva  forma  oprobiosa  de  dominación  y  sometimiento,  sino  que  se  
preocupan  por  la  posibilidad  real  de  que  el  pueblo  detenga  este  nuevo  entuerto.  
  
Estamos  ante  la  posibilidad  real  de  que  Honduras  se  convierta  en  una  nueva  y  siniestra  atracción  para  el  
mundo;  el  lugar  obligado  de  paseo  para  quienes  andan  de  compras  y  quieren  obtener  sus  propios  sus  
paraísos  privados.  Es  inaceptable  que  en  este  momento  tan  importante  de  nuestra  historia,  confundamos  
nuestra  estrategia  y  nuestras  posiciones  con  las  de  la  oligarquía  que  presiona  incesantemente  por  evitar  
nuestra  participación  en  la  toma  de  decisiones  del  país.  
  
Nuestro  deber  de  dirigir  por  sendas  correctas  y  honradas  las  luchas  populares,  nos  obliga  a  saber  diferenciar  
claramente  entre  los  fines  aviesos  de  los  adversarios  y  los  instrumentos  que  utilizan  para  llegar  a  ellos,  pues  
estos  últimos  pueden  ser  también  utilizados  por  nosotros  para  alcanzar  nuestros  propósitos;  además,  no  
podemos  sustraernos  de  un  debate  que  presenta  características  definitorias  para  las  generaciones  que  nos  
seguirán.  Sería  sumamente  irresponsable  obviar  la  importancia  que  tiene  la  participación  del  pueblo  en  este  
momento  trascendental,  haciendo  uso  de  todas  sus  fuerzas  y  de  todos  los  medios  a  su  alcance,  incluso  
aquellos  propuestos  e  instrumentalizados  por  la  burguesía.  
  
La  tendencia  del  régimen  a  legislar  aceleradamente  en  contra  de  todas  las  conquistas  del  pueblo  hondureño,  
nos  debe  llamar  a  reflexionar  sobre  nuestra  posición  y  nuestra  estrategia  de  lucha,  así  como  a  tomar  las  
rectificaciones  que  sean  necesarias  con  el  propósito  único  de  mantener  es  la  incalificable  tarea  a  la  altura  de  
las  circunstancias  y  de  las  exigencias  de  nuestro  pueblo,  merecedor  de  un  destino  diferente.  
  
No  debemos  permitirnos  más  espejos  sin  reflejo  
rsalgadob@yahoo.com  

Capturan  a  jefe  paramilitar  colombiano  al  oeste  de  Venezuela  

El  ministro  de  Interior  y  Justicia  venezolano  Tareck  El  Aissami,  anunció  este  sábado  la  captura  de  Víctor  
González  Sierra,  jefe  paramilitar  de  las  Águilas  Negras  solicitado  por  las  autoridades  colombianas,  durante  
una  operación  llevada  a  cabo  por  la  Policía  científica  y  la  Fuerza  Armada  en  la  ciudad  de  Maracaibo  (oeste).  
  
Durante  un  recorrido  en  un  refugio  de  damnificados  en  Fuerte  Tiuna,  base  militar  ubicada  en  Caracas,  El  
Aissami  explicó  que  González  Sierra,  de  32  años,  es  buscado  en  Colombia  por  múltiples  homicidios  y  llegó  a  
Venezuela  para  escapar  de  la  justicia.  
  

nuestro  territorio  para  huir  de  la  justicia     
  



  
  
Añadió  que  la  operación  fue  llevada  a  cabo  por  la  policía  científica  (CICPC)  y  la  Fuerza  Armada  nacional.  
  
Se  espera  para  los  próximos  días  se  informe  sobre  el  destino  de  Gustavo  Sierra,  que  podría  ser  extraditado  a  
Colombia.  
  
Este  es  la  segunda  captura  de  importancia  que  realizan  las  autoridades  venezolanas  en  lo  que  va  de  2011.  
  
El  pasado  16  de  enero,  se  detuvo  a  tres  importantes  narcotraficantes  de  diferentes  nacionalidades  solicitados  
con  código  rojo  por  la  Organización  Internacional  de  Policía  Criminal  (Interpol),  entre  ellos,  Gloria  Rojas  
Valencia,  integrante  del  cartel  mexicano  Los  Zetas.  
  
En  2010  fueron  arrestados  en  el  país  suramericano  unos  17  integrantes  de  organizaciones  dedicadas  al  
tráfico  ilegal  de  drogas,  y  desde  2006  hasta  el  año  pasado  se  han  aprehendido  y  deportado  54  capos  por  
parte  de  las  autoridades  de  Venezuela.  

Así  era  el  carrusel  

Nación  Miguel  Nule  le  contó  a  la  Corte  Suprema  cómo  funcionaba  el  cartel  de  la  contratación  en  Bogotá.  
  
En  los  escándalos  más  sonados  de  la  historia  reciente  de  Colombia  la  prueba  clave  ha  estado  en  una  
declaración  de  alguno  de  los  involucrados.  En  el  proceso  8000  fue  la  de  Santiago  Medina,  que  confesó  la  
entrada  de  plata  de  narcotraficantes  a  la  campaña  de  Ernesto  Samper.  Y  en  la  yidispolítica,  fue  el  testimonio  
de  la  propia  congresista  Yidis  Medina  el  que  dejó  al  descubierto  que  la  reforma  que  permitió  la  reelección  de  
Álvaro  Uribe  se  había  obtenido  vía  cohecho.  
  
Ahora,  la  declaración  de  Miguel  Nule  a  la  Corte  Suprema  puede  convertirse  en  el  punto  de  quiebre  del  
escándalo  del  llamado  cartel  de  la  contratación  en  Bogotá.  Ya  se  sabía  -‐según  lo  dicho  por  Nule  en  una  
ocasión  anterior-‐  que  les  habían  exigido  una  comisión  de  8  por  ciento  (6  supuestamente  para  los  hermanos  
Iván  y  Samuel  Moreno,  senador  y  alcalde  de  Bogotá  respectivamente,  y  2  para  el  contralor  distrital,  Miguel  
Ángel  Moralesrussi).  Pero  el  testimonio  que  dio  ante  la  Corte  Suprema  de  Justicia  en  Panamá,  el  16  de  
diciembre  de  2010,  hace  una  detallada  radiografía  de  cómo  funciona  el  cartel  de  la  contratación,  de  cómo  se  
pagan  las  'mordidas'  y  entregó  algunas  pruebas.  
    
Miguel  Nule  da  detalles  hasta  ahora  desconocidos  de  este  escándalo  que  tiene  en  vilo  a  Bogotá.  Por  ejemplo,  
argumenta  que  el  tamaño  de  las  'mordidas'  puede  llegar  a  ser  tal  que  el  anticipo  que  les  da  el  Distrito  a  los  
contratistas  -‐que  es  del  10  por  ciento  del  valor  total  del  contrato-‐  corre  el  riesgo  de  gastarse  en  comisiones  y  
no  quede  plata  para  arrancar.  
    
De  llegar  a  probarse,  eso  explicaría  buena  parte  del  caos  que  se  presenta  hoy  en  las  vías  de  Bogotá,  donde  
hay  más  de  doscientos  frentes  de  obra  abiertos  y  se  han  puesto  en  manos  de  privados  3,6  billones  de  pesos.  
Nule  explica  cómo  fue  la  'mordida'  que  habrían  tenido  que  pagar  para  ganarse  el  contrato  de  la  troncal  de  
TransMilenio  de  la  26  y  cómo,  a  través  de  la  firma  de  una  especie  de  pagaré,  habrían  acordado  pagar  otras  
comisiones  para  ganar  dos  contratos  más  de  mantenimiento  de  malla  vial  por  187.000  millones  de  pesos.  Y  
también  se  atreve  a  decir  que  el  senador  Moreno  le  hizo  saber  que  si  no  le  cedía  un  negocio  para  poner  
estaciones  de  gasolina  en  la  vía  Bogotá-‐Girardot,  ponía  en  riesgo  los  contratos  del  Grupo  Nule  con  el  Distrito.  
    
Miguel  Nule  ya  ha  dado  su  testimonio  ante  la  Procuraduría  y  la  Fiscalía  -‐de  la  cual  SEMANA  publicó  algunos  
apartes  a  finales  del  año  pasado-‐.  Pero  hasta  ahora  no  se  había  revelado  su  declaración  ante  la  Corte  
Suprema  dentro  del  proceso  que  esta  le  adelanta  al  senador  Iván  Moreno,  hermano  del  Alcalde  de  Bogotá,  y  
a  Germán  Olano,  quien  fue  hasta  el  año  pasado  miembro  de  la  Comisión  de  Acusaciones  de  la  Cámara.  



  
La  historia  del  escándalo  comienza  el  28  de  diciembre  de  2007,  cuando  se  ganaron  la  licitación  de  uno  de  los  
tramos  de  la  troncal  de  TransMilenio  de  la  26.  Para  ese  entonces,  los  Nule  -‐Miguel,  Guido  y  Manuel-‐  ya  
parecían  estar  en  las  grandes  ligas  de  la  contratación,  pues  en  2004  les  otorgaron  la  doble  calzada  de  la  vía  
Bogotá-‐Girardot.  
  
¿Cómo  se  la  ganaron?  Según  el  testimonio  de  Miguel  Nule,  las  personas  claves  fueron  Germán  Olano  y  el  
contratista  Julio  Gómez,  el  mismo  que  apareció  en  una  fotografía  en  un  jet  privado,  con  acordeonista  y  
botella  de  whisky  en  mano,  rumbo  a  las  fiestas  de  Sahagún,  Córdoba,  al  lado  del  controvertido  contratista  
Emilio  Tapia.  
  
"Julio  Gómez  es  quien  me  ayuda  a  lograr  la  adjudicación  de  TransMilenio",  le  dijo  Miguel  a  la  Corte.  Y  en  su  
testimonio  deja  claro  que  en  retribución  por  esa  ayuda  les  dio  al  contratista  Gómez  y  al  congresista  Olano  -‐
quien  se  lo  había  presentado-‐  sendos  contratos  de  1.750  millones  de  pesos.  
  
La  Fase  III  de  TransMilenio  es  una  de  las  obras  más  grandes  en  ejecución  hoy  en  el  país,  costaba  en  ese  
momento  un  billón  153.000  millones  y  hasta  ahora  ha  aumentado  cerca  de  medio  billón  más,  pero  lo  
dividieron  en  cinco  etapas  y  la  de  los  Nule  era  la  mejor  tajada:  318.300  millones  de  pesos.  "Estábamos  dos  
proponentes  luchando  la  adjudicación  de  ese  tramo  y  al  otro  ya  lo  habían  rechazado.  Se  veía  la  intención  del  
IDU  de  rechazarnos  y  de  declarar  desierto  el  proceso.  Le  pedimos  a  Julio  Gómez,  quien  entendíamos  tenía  
afinidad  con  la  señora  Liliana  Pardo  (la  entonces  directora  del  IDU)  que  nos  apoyara.  Julio  Gómez  manifestó  
que  él  de  ahí  (del  contrato  de  los  1.750  millones)  le  pagaría  un  dinero  a  ella".  El  viernes  pasado,  la  
Procuraduría  le  abrió  pliego  de  cargos  a  Liliana  Pardo.  
  
Cabe  anotar  que  la  Contraloría  General  revisó  ese  contrato  de  la  calle  26  y  encontró  que  una  de  las  empresas  
del  consorcio  ganador,  el  de  los  Nule,  tenía  cancelada  su  matrícula.  Según  el  ente  de  control,  una  
irregularidad  suficiente  para  no  entregarles  el  contrato.  
  
Lo  cierto  es  que  a  los  Nule  les  dieron  el  contrato  el  28  de  diciembre  de  2007.  Es  decir,  tres  días  antes  de  que  
Luis  Eduardo  Garzón  terminara  su  periodo  como  alcalde.  Liliana  Pardo  firmó  la  adjudicación  y  fue  ratificada  
en  su  cargo  por  el  alcalde  Samuel  Moreno.  
  
Pero  la  obra  solo  comenzó  seis  meses  después,  en  junio  de  2008,  según  el  acta  de  inicio.  Y  mientras  tanto,  los  
bogotanos  no  salían  de  su  asombro  al  ver  unas  mallas  verdes  en  esa  vía  arteria  de  la  capital,  detrás  de  las  
cuales  no  pasaba  nada.  Los  Nule  dicen  que  cuando  les  adjudicaron  la  obra  no  tenían  todos  los  diseños,  ni  se  
había  comprado  siquiera  la  mitad  de  los  predios.  ¿Cómo  puede  entregar  el  Distrito  un  contrato  en  esas  
condiciones?  ¿Por  qué  lo  reciben  los  Nule?  
  
En  ese  mismo  2008,  en  el  segundo  semestre,  según  contó  en  otra  declaración  a  la  Procuraduría,  Miguel  Nule  
conoció  al  senador  Iván  Moreno  en  Miami.  Miguel  se  lo  contó  en  su  momento  en  detalle  a  la  Procuraduría:  

que  nos  conociéramos  y  escucháramos  de  viva  voz  de  Iván  Moreno  que  podíamos  confiar  en  las  pretensiones  
económicas  que  nos  hacía  Dávila".  
  
Álvaro  Dávila  es  un  abogado  conocido  en  los  círculos  sociales  de  Bogotá,  socio  de  la  firma  Dávila  y  Dávila  
Asociados,  que  hasta  diciembre  de  2009  asesoró  a  cinco  entidades  del  Distrito.  Conoció  a  los  Moreno  desde  
el  colegio  y  luego  volvió  a  verse  con  Samuel  en  la  Facultad  de  Derecho  de  la  Universidad  del  Rosario.  Según  
Miguel  Nule,  la  cercanía  es  tal  que  en  las  reuniones  Álvaro  Dávila  le  decía  a  Iván  Moreno  'Chiqui'.  
  
Cuando  Miguel  Nule  habla  de  que  el  propósito  de  la  reunión  en  Miami  era  escuchar  del  senador  Iván  Moreno  
que  podían  confiar  en  lo  que  les  decía  Dávila,  se  refiere  a  que  en  diciembre  de  ese  año,  2008,  iba  a  darse  otra  
gran  repartición  de  contratos  del  Distrito.  Esta  vez,  los  de  mantenimiento  de  malla  vial  por  cerca  de  700.000  
millones  de  pesos.  El  IDU  dividió  en  seis  zonas  a  Bogotá,  y  empresas  de  los  Nule  (en  consorcio  con  empresas  



del  ya  mencionado  Julio  Gómez)  se  quedaron  con  dos  de  ellas  y  les  fueron  entregados  187.400  millones  de  
pesos  para  hacer  reparcheo  de  calles  en  el  centro  y  el  sur  de  Bogotá.  
  
Ganaron  esos  dos  contratos,  dice  Nule,  luego  de  que,  tras  varias  reuniones  con  Álvaro  Dávila,  acordaron  
pagar  una  comisión  del  6  por  ciento  del  total  del  contrato  a  Iván  Moreno  y  del  2  por  ciento  al  contralor  
Miguel  Ángel  Moralesrussi.  "Yo  llegué  a  acuerdos  con  Álvaro  Dávila,  que  representaba  los  intereses  de  Iván  
Moreno.  Como  me  lo  había  dejado  saber  Iván  Moreno",  enfatiza  Nule.  Y  más  adelante  lo  ratifica:  "En  una  de  
las  reuniones  con  Iván  Moreno,  deja  claridad  que  el  6  por  ciento  es  manejado  por  él".  
  
El  magistrado  que  toma  la  declaración  le  pregunta:  "¿La  adjudicación  de  esos  dos  contratos  la  tomó  usted  
como  el  cumplimiento  del  acuerdo  al  que  llegó  con  Álvaro  Dávila?",  Y  Nule  responde:  "Sí".  
  
La  comisión  no  es  de  poca  monta.  De  ser  cierto  lo  dicho  por  Miguel  Nule,  serían  10.800  millones  de  pesos  
para  los  hermanos  Moreno  y  cerca  de  3.500  millones  para  el  Contralor.  Una  cifra  nada  despreciable.  Y  menos  
si  se  tiene  en  cuenta  que  esos  contratos  apenas  equivalían  al  5  por  ciento  del  total  contratado  en  vías  en  la  
capital.  
  
Y  es  ahí  donde  Miguel  revela  la  manera  como  se  fraguaba  el  pago  de  la  'mordida'  que  viene  a  ser  la  nuez  del  
modus  operandi  del  llamado  cartel  de  la  contratación.  El  magistrado  le  pregunta:  "¿Del  acuerdo  al  que  llegó  
con  Álvaro  Dávila  acerca  del  pago  de  los  porcentajes  por  los  contratos  de  malla  vial  quedó  constancia  
escrita?".  Nule  contestó:  "Existe  un  contrato  original.  Nosotros  tenemos  copia  y  se  le  entregará  a  la  Fiscalía".  
Y  luego  explica  que  los  representantes  legales  de  cada  uno  de  los  consorcios  que  ganaron  los  dos  contratos  
de  la  malla  vial  firmaron  con  Dávila  un  "contrato  de  garantías  de  pago"  (una  especie  de  pagaré)  por  el  
monto  total  de  las  dos  comisiones,  es  decir,  poco  más  de  14.000  millones  de  pesos.  
  
Dávila,  para  refutar  a  Miguel  Nule,  dijo  a  la  Procuraduría  que  en  su  contabilidad  lo  único  que  entró  por  esos  
contratos  de  malla  vial  fueron  500  millones  de  pesos  por  concepto  de  pago  como  gestor  de  los  negocios,  Y  
Nule  contraargumenta  ante  la  Corte  que  esos  14.000  millones  de  pesos  no  se  reflejan  en  la  contabilidad  de  
Dávila  y  Dávila  porque  lo  que  firman  es  un  compromiso.  Y  en  realidad,  la  plata  de  la  coima  se  cancela  es  a  
través  de  una  triangulación  sencilla:  los  Nule  les  pagan  a  uno  o  a  varios  contratistas  de  la  obra,  que  pueden  
ser  de  fachada  y  solo  sirven  de  canal,  para  hacerles  llegar  la  'mordida'  a  sus  destinatarios.  
  
En  palabras  de  Miguel:  "Los  pagos  se  hacen  d
contratista  o  subcontratista  le  entregaba  los  dineros  al  señor  Iván  Moreno,  esto  se  hace  usualmente  en  
pagos  en  efectivo  o  transferencias  a  cuentas  en  paraísos  fiscales.  Si  se  hace  un  trazado  de  los  subcontratistas  
que  tuvieron  mayores  montos,  podrían  determinar  que  de  ahí  eventualmente  existieron  pagos  a  empresas  en  
el  exterior".  Y  promete  pruebas:  "En  caso  de  movimientos  de  dinero  desde  la  cuenta  principal  hacia  algunos  
subcontratistas,  se  lo  informaré  a  la  Fiscalía".  
  
¿Los  Nule  pagaron  o  no  los  10.800  millones  de  pesos  a  los  Moreno?  
  
Miguel  se  niega  a  responder  al  magistrado  diciendo  que  es  parte  de  lo  que  dirá  a  la  Fiscalía  para  tener  
derecho  al  principio  de  oportunidad,  que  es  una  gabela  que  da  la  justicia  a  quienes  colaboran  y  que  los  exime  
de  ser  investigados.  Sin  embargo,  a  lo  largo  de  su  testimonio  prácticamente  da  por  hecho  que  el  pago  sí  se  
dio.  "En  la  grabación  Olano  menciona  que  les  advirtió  a  Iván  y  a  Samuel  que  ellos  ya  habían  recibido  su  6  por  
ciento  y  que  no  podían  quitarle  el  2  por  ciento  al  Contralor",  dice  Nule,  refiriéndose  a  una  conversación  que  
tuvo  con  Germán  Olano,  que  él  mismo  grabó  sin  que  el  ex  congresista  supiera,  y  de  la  cual  se  conocieron  
algunos  apartes  el  año  pasado.  
  
Miguel  Nule  le  cuenta  luego  a  la  Corte  Suprema  sobre  tres  reuniones  que  habría  tenido  con  Iván  Moreno  
después  de  que  les  adjudicaron  los  contratos  de  la  malla  vial  y  antes  de  abril  de  2009.  La  primera  de  esas  
reuniones  fue  en  la  casa  de  Álvaro  Dávila,  y  las  otras  dos,  en  la  legendaria  casa  de  la  familia  Moreno  Rojas,  
en  Teusaquillo.  En  esas  reuniones  -‐insiste  el  contratista  en  su  declaración  a  la  Corte-‐-‐  lo  que  le  interesaba  a  



Iván  Moreno  era  que  los  Nule  le  dieran  en  arriendo  dos  áreas  exclusivas  de  la  doble  calzada  Bogotá-‐Girardot  
para  montar  estaciones  de  gasolina.  "Me  hizo  saber  que  más  que  un  negocio  grande  por  su  tamaño,  era  de  
vital  importancia  por  lo  que  significaba  para  su  esposa,  Lucy,  que  se  encargaba  de  manejar  esa  empresa".  
  
A  Nule  no  le  sonó  el  negocio.  En  primer  lugar,  porque  Iván  solo  le  ofrecía  dos  millones  mensuales  por  cada  
zona  "cuando  el  valor  de  un  predio  como  ese  era  de  al  menos  25  millones  cada  uno",  y,  en  segundo  lugar,  
porque  según  él  era  una  decisión  de  la  junta  directiva  de  esa  concesión.  "Iván  utilizó  términos  como:  ¿Por  
qué  poner  en  riesgo  todo  lo  que  hay  en  el  Distrito  por  unas  simples  áreas  de  uso  exclusivo?  -‐recuerda  Miguel  
Nule-‐.  Estaba  siendo  totalmente  amenazante".  
  
Sobre  las  dos  reuniones  en  la  casa  de  Teusaquillo,  el  contratista  describe  hasta  el  más  mínimo  detalle.  Habla  
de  los  muebles,  las  fotografías  y  hasta  de  que  en  una  de  las  reuniones  "a  la  entrada  de  la  escalera  venía  el  
doctor  Samuel  Moreno  padre,  quien  estaba  impecablemente  vestido".  Eso  fue  en  la  segunda  reunión,  
cuando,  afirma  Nule,  "tomé  la  decisión  de  firmar  unilateralmente  un  contrato  pasando  por  encima  de  la  
junta  directiva  de  la  concesión".  
  
"El  contrato  de  entrega  de  esa  zona,  la  minuta  del  contrato,  la  envió  Álvaro  Dávila  a  través  de  su  correo  
personal  a  mi  correo  -‐explica  Nule-‐.  Luego,  lo  llena  Luis  Monterrosa  (empleado  de  los  Nule)  de  acuerdo  con  
los  nombres  que  le  da  la  oficina  de  Álvaro  Dávila;  Monterrosa  lo  firma  y  lo  envía  a  Dávila".  
  
Sin  embargo,  el  tire  y  afloje  no  terminó  en  nada,  porque  para  cuando  llegaron  al  acuerdo,  según  el  relato  de  
Nule,  también  se  dio  "el  momento  de  ruptura  de  la  administración  distrital  con  nosotros".  No  explica  el  
motivo.  
  
SEMANA  buscó  al  abogado  Dávila  y  a  Iván  Moreno,  para  confrontar  lo  dicho  por  Miguel  Nule.  La  abogada  de  
Moreno  dijo  que  no  era  posible  contactar  a  su  cliente  antes  del  cierre  de  esta  publicación,  pero  que  nada  de  
lo  que  ha  dicho  Miguel  Nule  es  cierto  "y  no  está  probado  dentro  del  proceso".  Dávila,  por  su  parte,  se  excusó  
de  responder  porque  estuvo  en  interrogatorio  el  martes  en  la  Fiscalía  y,  por  ende,  sus  declaraciones  ya  están  
bajo  reserva.  Sin  embargo,  fuentes  cercanas  al  caso  dijeron  a  SEMANA  que  Dávila  negó  de  plano  haber  
sostenido  reunión  alguna  con  Miguel  Nule  e  Iván  Moreno,  o  haber  servido  de  intermediario  entre  las  dos  
partes.  También  negó  haber  firmado  cualquier  contrato  de  garantía  de  pago,  y  explicó  que  sí  hizo  una  
minuta  sobre  el  tema  de  las  estaciones  de  gasolina,  pero  negó  que  fueran  para  la  esposa  de  Iván  Moreno.  
"Las  hice  en  blanco,  a  petición  de  los  Nule",  dijo.  
  
Para  ese  entonces,  mediados  de  2009,  ya  había  comenzado  el  dolor  de  cabeza  para  los  Nule  en  Bogotá.  El  
florero  de  Llorente  no  fue,  como  se  ha  creído  hasta  ahora,  el  contrato  de  TransMilenio  de  la  calle  26,  sino  el  
de  la  malla  vial.  "Cuando  se  hace  el  acuerdo  para  pagarle  al  Contralor  el  2  por  ciento  y  el  6  por  ciento  a  los  
Moreno,  se  genera  un  problema  -‐explica  Miguel  Nule-‐.  Al  Contralor  no  le  pagan  su  2  por  ciento  y  se  inicia  una  
clara  persecución  de  Moralesrussi  contra  nosotros".  
  
Y  añade:  "nuestros  socios,  Julio  Gómez  y  asociados,  tenían  el  compromiso  de  pagar  ese  dinero,  sin  embargo,  

nosotros.  Es  por  eso  que  él  acude  a  Germán  Olano  para  que  nos  informe  que  se  va  a  meter  contra  la  calle  26.  
Y  Germán,  para  que  no  se  metiera  con  nosotros,  le  pidió  que  se  aguantara,  que  él,  de  los  1.750  (millones),  le  
pagaba  algo".  
  
Eso  ocurrió  en  los  últimos  meses  de  2009.  Tal  y  como  se  supo  cuando  Caracol  Radio  reveló  apartes  de  la  
grabación  entre  Olano  y  Nule.  Según  el  audio,  el  contralor  Moralesrussi,  para  junio  de  2009,  estaba  muy  
molesto  y  se  lo  había  hecho  saber  a  Guido  Nule  en  septiembre  de  ese  mismo  año.  En  esa  reunión,  el  
Contralor  le  habría  dicho  que  el  intermediario  entre  ellos  era  Olano  y  no  Dávila.  
  
Lo  que  Miguel  Nule  le  dice  ahora  a  la  Corte  es  que  "Olano  se  ofreció  como  apoyo  para  que  el  Contralor  no  
nos  siguiera  persiguiendo,  encontrando  una  salida  que  era  que  le  pagáramos  los  1.750  millones  de  pesos  (los  



que  no  se  ejecutaron  un  tiempo  atrás),  de  los  cuales  1.000  millones  fueran  un  aporte  para  su  campaña  y  el  
resto,  para  el  Contralor".  
  
Es  curioso,  pero  esos  montos,  en  principio,  no  coinciden  con  los  que  Olano  menciona  en  la  grabación.  La  del  
entonces  congresista  dice  "Entonces  yo  fui  y  le  hablé  al  Contralor  de  eso  y  le  dije  'tranquilo,  yo  no  necesito  
sino  pa'  mi  campaña';  entonces  eran  2.200  millones,  yo  me  mamo  1.100,  la  misma  cifra  que  ya  he  manejado,  
y  yo  te  entrego  a  ti  el  otro  50  por  ciento",  dice  Olano.  Aparentemente,  hablaba  de  otra  'mordida'  distinta.  
  
Sea  el  monto  que  sea,  lo  que  sí  afirman  uno  y  otro  es  que  el  Contralor  estaba  molesto  con  los  Nule  porque  no  
le  había  llegado  su  cuota.  
  
Pero  un  nuevo  dato  que  sorprende  es  que  Nule  revela  a  la  Corte  nuevos  apartes  de  la  grabación.  Dice  que  
Olano  también  cuenta  que  el  Contralor  estaba  haciendo  una  gestión  ante  el  IDU  para  que  este  le  diera  un  4  
por  ciento  adicional  de  anticipo  (es  decir,  pasar  del  10  al  14  por  ciento)  para  que  le  pudieran  pagar.  Si  la  
solicitud  existió,  no  fue  atendida.  Sin  embargo,  Miguel  Nule  deja  constancia  de  una  consecuencia  fatal  para  
los  intereses  de  Bogotá:  "Hay  una  desfinanciación  de  la  obra,  dado  que  con  un  anticipo  del  10  por  ciento  no  
se  podía  empezar  a  ejecutar  si  se  le  restaba  el  valor  de  las  pólizas  y  timbre,  equivalente  al  1  o  2  por  ciento,  y  
si  se  le  hubiese  pagado  al  Contralor  y  a  los  Moreno  al  mismo  tiempo  (eso  en  caso  de  haberse  pagado,  que  lo  
diré  en  la  Fiscalía)".  
  
Según  los  Nule,  el  contralor  Moralesrussi  encuentra  en  la  obra  de  la  troncal  de  la  calle  26  un  mecanismo  de  
presión  para  que  ellos  le  cumplieran  con  su  pago.  Y  por  eso,  dicen,  comenzó  a  tildarlos  de  "pirámide  
empresarial",  en  febrero  de  2009.  Luego,  dice  que  se  vieron  obligados  a  ceder  el  contrato  a  quienes  ellos  no  
querían.  Porque  de  no  ser  así,  se  los  caducaban,  con  graves  consecuencias  económicas  para  ellos.  
  
Por  supuesto,  esta  es  la  versión  de  los  Nule.  Tres  jóvenes  que  subieron  como  palma  en  las  grandes  ligas  de  
los  negocios.  La  contralora  Sandra  Morelli  ha  dicho  que  tenían  cerca  de  70  contratos  en  todo  el  país.  Ellos  
han  construido  un  relato  de  los  hechos  para  presentarse  como  las  víctimas.  Pero,si  bien  pueden  tener  razón  
en  buena  parte  de  lo  que  dicen,  y  eso  lo  dirán  las  autoridades  que  están  investigando,  difícilmente  se  
encuentra  en  Bogotá  alguien  que  crea  en  la  inocencia  de  ellos.  

"Así  dimos  con  Cuchillo"  

Nación  SEMANA  revela  el  registro  fotográfico  y  detalles  desconocidos  de  la  operación  en  la  que  cayó  Pedro  
Oliverio  Guerrero,  un  narcoparamilitar  responsable  de  cerca  de  3.000  asesinatos  en  el  oriente  del  país.  
  
Una  treintena  de  los  hombres  mejor  entrenados  de  la  Policía  recibieron  una  llamada  en  vísperas  de  Navidad.  
El  alto  mando  les  ordenaba  concentrarse  de  inmediato  en  el  aeropuerto  de  Catam.  Eran  las  seis  de  la  tarde  
del  pasado  24  de  diciembre,  y  allí  los  aguardaban  tres  helicópteros.  Solo  cuando  estuvieron  en  el  aire  fueron  
informados  de  que  se  trataba  de  la  Operación  Diamante.  Y  que  iban,  una  vez  más,  tras  Pedro  Oliverio  
Guerrero,  alias  'Cuchillo'.  
    
Este  era  el  criminal  más  poderoso  del  oriente  del  país,  heredero  del  Bloque  Centauros  de  las  Autodefensas,  a  
cuyo  jefe,  Miguel  Arroyave,  hizo  matar  en  2005.  El  Ejército  Revolucionario  Popular  Anticomunista  (Erpac),  
grupo  armado  que  se  constituyó  después  de  la  desmovilización  de  los  paramilitares  y  que  de  anticomunista  
no  tenía  sino  el  nombre,  controlaba  el  negocio  de  la  cocaína  en  una  amplia  región  del  Meta,  de  Guaviare  y  
del  Vichada,  aliado,  entre  otros,  con  las  Farc.  El  gobierno  le  atribuía  cerca  de  3.000  asesinatos.  Miembros  del  
grupo  que  realizó  la  operación  le  contaron  a  SEMANA  cómo  dieron,  por  fin,  con  él.  
  
Pero  en  esta  ocasión  las  cosas  eran  distintas.  Tras  dos  años  de  operativos  infructuosos,  ahora  se  contaba  con  
una  fuente  "certificada"  que  estaba  en  el  terreno  y  que  reportó  incluso  qué  camisa  lucía  esa  noche  el  temido  
narcoparamilitar.  El  comando  de  asalto  fue  desembarcado  en  la  base  militar  de  Apiay,  en  Villavicencio.  Los  
hombres,  del  grupo  élite  Jungla,  fueron  conducidos  a  un  salón  privado,  sin  que  se  les  permitiera  hacer  



llamadas  o  entrar  en  contacto  con  personal  de  la  guarnición.  Las  prevenciones  no  eran  para  menos.  En  todas  
las  ocasiones  anteriores  -‐más  de  una  docena-‐  en  las  que  se  intentó  cercar  a  Cuchillo,  este  era  informado  y  se  
escabullía.  Sobraban  los  indicios  de  que  tenía  infiltrada  a  la  fuerza  pública.  
  
Al  filo  de  la  medianoche,  un  alto  mando  ingresó  al  salón  para  dar  las  instrucciones  tácticas.  Había  certeza  de  
que  Cuchillo  estaría  reunido  celebrando  la  Navidad  en  una  casa  enclavada  en  un  claro,  cerca  de  Mapiripán,  
donde  termina  el  llano  del  Meta  y  empieza  la  manigua  del  norte  del  Guaviare.  Además  de  sus  lugartenientes,  
estarían  con  él  mujeres  y  niños,  por  lo  cual  no  se  podía  bombardear.  Él  y  su  grupo  estaban  bebiendo  desde  
las  once  la  mañana  y  debían  estar  perdidamente  borrachos  al  momento  del  asalto.  
  
Luego  de  asignar  misiones  y  códigos  de  comunicación,  los  comandos  Jungla  se  embarcaron  en  tres  
helicópteros  Black  Hawk,  mientras  otro  más  participaba  en  labores  técnicas.  Volando  mucho  más  alto,  con  
equipos  de  alta  tecnología,  un  avión  de  inteligencia  coordinó  la  operación.  
  
A  las  12:15  de  la  noche,  las  tres  naves  se  aproximaron  al  blanco,  desde  tres  frentes.  Recurrieron  al  llamado  
'vuelo  rasante'  para  evitar  ser  detectados  antes  de  tiempo.  Cuando  el  anillo  de  seguridad  de  Cuchillo  advirtió  
la  situación,  abrió  fuego  con  dos  ametralladoras  M-‐60  y  una  decena  de  fusiles.  Desde  las  naves  hubo  una  
nutrida  respuesta.  Entre  tanto,  deslizándose  por  sogas,  los  comandos  descendieron  y  empezaron  a  avanzar  
según  la  orientación  radial  que  recibían  desde  el  avión,  que  a  miles  de  pies  de  altura  observaba  cada  
movimiento  a  través  de  cámaras  térmicas  y  visores  de  precisión.  
  
En  el  intercambio  de  fuego,  dos  policías  murieron.  La  gente  de  Cuchillo  resistió  hasta  que  su  jefe  salió  de  la  
casa  y  se  adentró,  entre  tumbos  y  al  parecer  cargado  por  uno  de  sus  guardaespaldas,  en  la  maleza.  Luego  de  
esto,  algunos  se  rindieron  y  otros  huyeron  del  lugar.  En  la  zona,  iluminada  con  una  planta  eléctrica,  la  Policía  
halló  un  centenar  de  personas  entre  hombres  borrachos  y  armados,  prostitutas  y  niños.  Afuera  había  varios  
quioscos,  donde  estaban  estacionadas  cuatro  camionetas  -‐una  blindada-‐  y  siete  cuatrimotos.  
  
Una  vez  controlado  el  lugar,  patrullas  del  Ejército  aseguraron  la  zona  con  un  anillo  más  extenso.  En  la  casa  
de  donde  huyó  Cuchillo  se  instaló  un  puesto  de  mando.  Desde  allí,  los  generales  César  Augusto  Pinzón  y  
Carlos  Mena,  junto  al  director  de  Inteligencia  de  la  Policía,  coordinaron  todo  para  hacer  un  barrido  
exhaustivo  hasta  hallar  "vivo  o  muerto"  a  Cuchillo.  
  
Se  requirieron  dos  días  y  unos  trescientos  hombres  para  cubrir  un  amplio  radio  de  la  zona.  Y  nada.  Desde  el  
puesto  de  mando  captaron  frecuencias  de  radio  en  las  que  se  oían  llamadas  urgentes  que  revelaban  revuelo  
por  la  pérdida  del  "patrón"  y  pedían  buscar  enfermeras  para  cuando  apareciera.  
  
El  28,  cuatro  días  después  de  la  operación,  se  ordenó  hacer  la  misma  labor  minuciosa,  pero  ahora  por  el  caño  
Siare,  un  riachuelo  de  cierta  profundidad  que  recorre  la  zona  envuelto  entre  matas  de  monte.  Los  policías  se  
ingeniaron  dos  pequeñas  balsas  con  canecas  y  tablas  que  encontraron  en  los  quioscos  de  la  casa  e  iniciaron  
en  estas  el  barrido  del  caño.  
  
Hacia  las  4:30  de  la  tarde  advirtieron  un  olor  putrefacto  y  más  adelante  vieron  un  cadáver  que  flotaba  
estancado  en  la  maleza,  hinchado  como  un  globo.  De  inmediato  dieron  aviso  al  puesto  de  mando.  Desde  allí  
preguntaron:  "¿Tiene  una  camisa  naranja  de  rayas?".  "Sí".  "¿Tiene  manillas  tricolor  y  un  reloj  Rolex  en  la  
muñeca  izquierda?".  "Sí".  "¿Un  cuchillo  al  cinto?".  "Sí".  "¿El  cabello  rapado  y  cadenas  de  oro  en  el  cuello?".  
"Sí".  "Sáquenlo,  es  él".  
  
Esa  fue  otra  labor  compleja.  El  cadáver  llevaba  más  de  dos  días  en  descomposición.  Los  Jungla  suponían  que  
había  muerto  ahogado  y  que,  una  vez  se  hinchó,  salió  a  flote,  por  lo  que  no  lo  hallaron  en  las  primeras  
inspecciones  de  la  zona.  Lo  ataron  con  cuerdas  y  lo  sacaron  del  caño;  luego,  lo  transportaron  en  una  hamaca  
improvisada.  En  el  puesto  de  mando  se  hizo  otra  verificación  ocular  y  se  concluyó  que  había  un  99  por  ciento  
de  certeza  de  que  era  Cuchillo.  "El  asesino  de  asesinos",  como  lo  llamó  el  presidente  Santos,  finalmente  había  
caído.  



Mandatarios  estatales  y  municipales  no  deberán  asumir  cargos  de  relevancia  en  el  
PSUV  
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Presidente  Chávez  presenta  las  lineas  estratégicas  del  PSUV  en  Vargas  
Credito:  Aporrea.org  /  VTV  
Caracas,  21  Ene.-‐  El  presidente  del  Partido  Socialista  Unido  de  Venezuela  (PSUV),  Hugo  Chávez,  propuso  que  
aquellos  dirigentes  revolucionarios  que  se  encuentren  a  cargo  de  instancias  de  poder  municipal,  estatal  o  
nacional  no  deben  dirigir  cargos  de  responsabilidad  en  el  partido  socialista.  
  
Así  lo  expresó  durante  el  Encuentro  Socialista  realizado  este  viernes  en  el  Polideportivo  José  María  Vargas,  en  
el  estado  Vargas.  
  
El  máximo  líder  de  la  Revolución  indicó  que  entre  los  nuevos  valores  que  deben  convertirse  en  norma  para  el  
partido  socialista  está  que  los  alcaldes  y  gobernadores  de  la  Revolución  que  estén  en  cumplimiento  de  
funciones  no  deben  dirigir  coordinaciones  o  cargos  de  importancia  dentro  de  esta  organización.  
  
Indicó  que  estos  tienen  una  labor  para  la  que  los  eligió  el  pueblo,  y  deben  disponer  del  tiempo  necesario  para  
cumplir  con  esta  misión.  
  
Chávez  señaló  que  para  ser  coherente  con  este  principio  planteó  a  la  dirección  nacional  en  una  oportunidad  
que  incluso  se  requería  de  un  nuevo  presidente  del  PSUV,  lo  cual  fue  rechazado  por  los  dirigentes  socialistas.  
  

camaradas  que  pudiesen  asumir.  Miren,  yo  soy  Presidente  de  la  República,  Jefe  del  estado,  Jefe  del  Gobierno,  
Comandante  en  Jefe  de  la  Fuerza  Armada,  soy  el  jefe  de  la  diplomacia  venezolana,  de  la  administración.  Es  

  
  

burocra
disponen  de  tiempo.  
  
Al  inicio  de  su  intervención,  luego  de  saludar  a  los  miembros  del  PSUV,  partidos  aliados  y  movimientos,  el  jefe  
del  partido  socialista  ratificó  las  tres  líneas  estratégicas  por  las  que  se  regirán  las  acciones  de  esa  
organización  política  y  todas  las  fuerzas  revolucionarias  a  partir  de  este  año.  
  
Las  llamadas  tres  R  al  cuadrado  por  las  cuales  se  regirán  las  fuerzas  del  mundo  político  venezolano  son:  
revisión,  rectificación,  reimpulso,  reunificación,  repolitización  y  repolarización.  
  
Durante  los  primeros  minutos  de  su  intervención,  Chávez  reiteró  su  llamado  a  que  prive  en  el  país  el  
entendimiento,  la  política  y  el  debate  de  altura,  refiriéndose  a  las  muestras  de  violencia  por  parte  de  los  
diputados  de  la  derecha  este  jueves  en  la  Asamblea  Nacional,  en  la  discusión  del  mensaje  anual  que  el  
pasado  sábado  ofreció  el  Jefe  de  Estado  ante  el  parlamento.  
  

  país  entero  mi  llamado  a  que  se  imponga  la  política,  el  

revolucionario.  
  
Asimismo,  el  jefe  del  partido  revolucionario  anunció  las  nuevas  coordinaciones  de  la  tolda  roja.  Estas  son:  
Movilización,  Darío  Vivas;  Finanzas,  Yelitza  Santaella;  Comunicación,  Blanca  Eekhout;  Formación  -‐  Instituto  
de  Altos  Estudios  políticos  del  Psuv,  Héctor  Navarro;  Coordinación  Internacional,  Rodrigo  Cabezas;  Seguridad  
ciudadana,  Freddy  Bernal.  



  
También  mencionó  a  Rafael  Gil  Barrios  como  coordinador  de  seguridad  y  defensa;  Ramón  Rodríguez  Chacín,  
coordinador  del  tribunal  disciplinario;  Fernando  Soto  Rojas  coordinación  de  alianzas  y  movimientos  sociales,  
y  como  asesor  y  miembro  de  la  dirección  nacional,  Alí  Rodríguez  Araque.  

¿Autodeterminación  de  los  pueblos?  ¿Quién  es  el  sujeto?  

Immanuel  Wallerstein  
Uno  de  los  mantras  guía  del  siglo  XX  fue  la  autodeterminación  de  los  pueblos,  de  las  naciones.  Ésta  fue  una  
creencia  que  todo  el  mundo  aceptó  en  teoría.  Pero  en  la  práctica,  fue  un  asunto  muy  espinoso,  muy  poco  
claro.  La  dificultad  clave  está  en  determinar  quién  era  el  sujeto,  el  pueblo,  la  nación  que  debería  tener  la  
potestad  de  determinar  su  propio  destino.  Nunca  hubo  acuerdo  en  relación  a  este  punto.  En  el  caso  de  las  
colonias,  la  cuestión  era  relativamente  simple.  Pero  en  el  caso  de  un  Estado  ya  reconocido  como  Estado  
soberano,  la  opinión  estuvo  muy  dividida;  fue  común  que  la  división  fuera  violenta.  El  punto  está  en  los  
titulares  del  momento  a  causa  del  referendo  en  Sudán  del  Sur,  donde  "el  pueblo"  está  votando  si  desea  
permanecer  como  parte  de  un  Estado  llamado  Sudán  o  si  va  a  constituir  un  nuevo  Estado  separado  de  Sudán.  
  
En  todos  los  estados,  sin  excepción,  hay  gente  en  el  poder  estatal  que  argumenta  lo  que  se  ha  llegado  a  
conocer  como  la  posición  "jacobina".  Afirman  que  todos  los  ciudadanos  de  ese  Estado  constituyen  una  
nación,  una  que  ya  determinó  su  destino.  Hablamos  de  naciones-‐Estado  como  si  el  principio  jacobino  fuera  
una  realidad  y  no  sólo  una  aspiración  política.  Los  jacobinos  dicen  que  el  Estado  deber  ser  reforzado  o  
fortalecido  negándose  a  reconocer  el  derecho,  la  legitimidad  de  un  grupo  intermedio  (como  le  dicen)  que  se  
yergue  entre  el  Estado  y  los  ciudadanos.  Todos  los  derechos  van  al  individuo;  ningún  derecho  va  a  los  grupos.  
  
Al  mismo  tiempo,  en  todos  los  estados,  de  nuevo  sin  excepción,  hay  otros   con  frecuencia  llamados  
"minorías"   que  cuestionan  esta  idea.  Dicen  que  la  posición  jacobina  esconde  el  interés  de  algún  grupo  
"dominante"  que  mantiene  sus  privilegios  a  expensas  de  todos  aquellos  que  pertenecen  a  grupos  diferentes  
al  grupo  dominante.  Las  minorías  (que  con  frecuencia,  pero  no  siempre,  conforman  de  hecho  la  mayoría  
numérica  de  la  población),  argumentan  que,  a  menos  que  se  reconozcan  los  derechos  de  los  grupos,  se  les  
está  negando  una  participación  equitativa  en  el  Estado.  
  
¿Qué  "derechos"  sienten  estas  minorías  que  se  les  niegan?  Algunas  veces,  derechos  lingüísticos,  el  derecho  a  
emprender  asuntos  de  medios,  educativos  y  legales  en  un  lenguaje  que  no  sea  el  lenguaje  "oficial".  Algunas  
veces,  se  trata  de  derechos  religiosos,  el  derecho  a  practicar  abiertamente  una  religión  que  no  sea  la  
reconocida  oficialmente,  y  a  llevar  a  cabo  sus  asuntos  civiles  bajo  las  leyes  religiosas  que  son  parte  de  su  
propia  religión.  En  ocasiones  se  trata  de  derechos  agrarios,  los  derechos  de  los  grupos  que  detentan  tierras  
conforme  a  las  normas  tradicionales  que  son  diferentes  de  las  normas  actuales  puestas  en  efecto  por  el  
Estado.  
  
Hay  dos  estrategias  para  garantizar  los  derechos  de  los  grupos  minoritarios.  Una  es  buscar  una  autonomía  
reconocida  oficialmente  en  varias  esferas  de  la  vida  social  y  legal.  La  segunda,  si  el  grupo  ocupa  zonas  
geográficas  relativamente  compactas,  es  buscar  la  secesión,  es  decir,  la  creación  de  un  nuevo  Estado.  Para  
muchos  grupos,  éstas  son  las  alternativas  entre  las  que  podrían  moverse.  No  habiendo  conseguido  la  
autonomía,  podrían  buscar  la  secesión.  O  una  vez  derrotadas  política  o  militarmente  sus  aspiraciones  a  la  
secesión,  podrían  conformarse  con  la  autonomía.  
  
Los  kurdos  en  Turquía  y  aquellos  que  están  en  Irak,  habiendo  buscado  la  secesión,  parecen  ahora  dispuestos  
a  conformarse  con  la  autonomía.  Así  también  parece  ser  el  caso  de  los  francófonos  en  Quebec.  La  gente  de  
Sudán  del  Sur  se  está  moviendo  en  la  dirección  contraria,  como  lo  hicieron  los  kosovares  en  Serbia.  
  
El  punto  crucial  no  es,  siempre,  una  cuestión  meramente  interna  en  un  Estado  en  particular.  Para  ser  un  
Estado  soberano,  uno  debe  ser  reconocido  por  otros  estados  soberanos  como  una  entidad  legítima.  Hoy,  la  



República  Turca  del  Norte  de  Chipre  es  reconocida  únicamente  por  otro  Estado.  No  puede  por  tanto  unirse  a  
organizaciones  internacionales,  aun  cuando  de  facto  continúe  controlando  su  territorio.  
  
Cuando  Kosovo  proclamó  su  independencia,  lo  reconoció  sólo  menos  de  la  mitad  de  los  miembros  de  
Naciones  Unidas.  Tenemos  que  preguntarnos  entonces  por  qué,  y  por  cuáles  estados.  Hubo  algunos  estados  
de  Europa  pero  también  de  otros  lados  (es  notable  el  caso  de  China  y  Rusia)  que  temían  el  precedente.  
Dijeron  que,  si  los  kosovares  podían  declarar  unilateralmente  su  independencia,  grupos  similares  en  sus  
países  podrían  tomar  esto  como  un  precedente.  Sin  embargo,  Estados  Unidos  y  ciertos  estados  de  Europa  
occidental  pensaron  que  la  independencia  kosovar  de  Serbia  servía  a  sus  intereses  geopolíticos  y  alentaron  a  
los  kosovares  a  proclamar  su  independencia,  la  cual  reconocieron  de  inmediato,  y  a  la  cual  le  concedieron  
asistencia  política  y  material.  
  
Cuando  Biafra  intentó  separarse  de  Nigeria  hace  varias  décadas,  casi  todos  los  estados  africanos  respaldaron  
los  esfuerzos  del  gobierno  nigeriano  para  suprimir  la  rebelión  militarmente.  El  principal  argumento  para  
hacer  esto  es  que  la  secesión  de  Biafra  sentaría  un  terrible  precedente  en  África,  donde  casi  todas  las  
fronteras  estatales  fueron  constituidas  arbitrariamente  por  los  poderes  coloniales  y  de  hecho,  atravesando  
as  líneas  étnicas.  Los  estados  africanos  querían  conservar  sus  fronteras  existentes,  sin  importar  qué  tan  
"artificiales"  parecieran,  como  única  garantía  a  su  orden  colectivo.  
  
Ahora,  parece  que  el  referendo  en  Sudán  del  Sur  producirá  un  voto  abrumador  en  favor  de  la  secesión.  Y  es  
casi  una  certeza  que  los  estados  africanos  que  no  reconocieron  a  Biafra,  además  de  China  que  no  reconoció  
Kosovo,  reconocerán  el  nuevo  Estado  que  se  está  creando.  De  hecho,  aun  el  Estado  del  cual  se  está  
separando  está  dispuesto  a  reconocer  al  nuevo  Estado.  
  
¿Por  qué?  La  respuesta  es  simple.  Hay  razones  geopolíticas  para  hacerlo.  China  está  interesada  en  las  futuras  
nuevas  relaciones  con  el  nuevo  Estado,  que  será  un  gran  exportador  de  crudo.  El  interés  de  comprar  petróleo  
parece  cobrar  prioridad  sobre  la  preocupación  acerca  de  los  precedentes  que  tendrían  los  grupos  
secesionistas  en  China.  Sudán  parece  dispuesto  a  reconocer  al  nuevo  Estado,  porque  Estados  Unidos  ha  
prometido  cambios  específicos  en  sus  propias  políticas  vis-‐a-‐vis  si  Sudán  permite  que  la  secesión  proceda  
pacíficamente.  Los  estados  africanos  se  ven  abrumados  por  el  acuerdo  de  facto  entre  los  dos  lados  de  esta  
controversia.  Además,  muchos  de  ellos  simpatizan  con  los  grupos  de  Sudán  del  Sur,  que  son  los  pueblos  
nilóticos,  que  enfrentan  a  un  gobierno  dominado  por  los  pueblos  árabes.  
  
En  el  siglo  XXI,  la  opción  jacobina  está  en  retirada  en  la  mayoría  de  los  países.  La  cuestión  real  es  la  
autonomía  versus  la  secesión  de  las  así  llamadas  minorías.  ¿Es  una  mejor  que  la  otra?  No  hay  una  respuesta  
general  a  dicha  cuestión.  Cada  caso  es  diferente  en  dos  formas.  La  demografía  y  la  historia  reales  de  cada  
Estado  son  diferentes  y  por  tanto  lo  que  lógicamente  es  lo  mejor  y  lo  más  justo  es  diferente.  En  cualquier  
caso,  un  nuevo  Estado  que  resulta  de  una  secesión  de  inmediato  descubrirá  "minoría"  dentro  de  sus  
fronteras.  Y  el  debate  no  termina  nunca.  
  
Pero  hay  una  segunda  consideración.  La  cuestión  de  autonomía  versus  secesión  tiene  consecuencias  
geopolíticas.  Y  éstas  son  cruciales  en  términos  de  las  luchas  que  están  en  proceso  dentro  del  sistema-‐mundo  
como  un  todo.  Todos  los  partidos  buscan,  más  bien  cínicamente,  su  propio  interés  como  estados.  Cómo  es  
que  actúan  puede  ser  bastante  opuesto  de  una  situación  a  otra.  Esto  es  así  porque  a  los  poderes  externos  les  
importa  primordialmente  el  impacto  geopolítico  de  la  decisión.  Pero  es  el  papel  de  estos  poderes  externos  lo  
que  con  frecuencia  es  decisivo.  
  
Traducción:  Ramón  Vera  Herrera  
  
©  Immanuel  Wallerstein.  

Entrenan  colombianos  a  "miles"  de  agentes  y  soldados  mexicanos  
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Colombia  entrena  a  "miles"  de  policías  y  soldados  mexicanos  para  la  lucha  contra  el  narcotráfico,  según  un  
extenso  reportaje  publicado  ayer  por  The  Washington  Post.  
  
La  mayor  parte  del  adiestramiento  se  realiza  en  México,  pero  al  agravarse  la  amenaza  de  los  cárteles  
mexicanos  cada  vez  más  elementos  han  viajado  al  país  sudamericano  para  ser  entrenados,  agrega  el  diario,  
el  cual  cita  recientes  declaraciones  del  presidente  colombiano,  Juan  Manuel  Santos,  de  que  el  país  puede  

itar  a  la  policía  
  

  
El  reportaje,  firmado  por  Juan  Forero,  del  servicio  extranjero  del  WP,  afirma  que  instructores  colombianos,  

México  acerca  de  cómo  recabar  evidencia  y  sustanciar  procesos  judiciales  para  desmantelar  los  cárteles  de  la  

las  reformas  legales  que  México  podría  llevar  a  cabo,  con  el  fin  de  dar  al  Estado  mayores  facultades  para  
decomisar  bienes  al  narcotráfico.  
  
Según  el  texto,  fechado  en  Cajica,  ciudad  de  la  montañosa  región  central  de  Colombia,  unos  7  mil  mexicanos  
han  participado  en  los  cursos  de  adiestramiento,  los  cuales  han  sido  financiados,  en  parte,  con  800  mil  
dólares  aportados  por  Estados  Unidos.  
  
El  texto  describe  el  punto  culminante  de  un  entrenamiento  de  cuatro  meses  en  Cajica,  poblado  situado  en  
una  fría  montaña  del  centro  de  Colombia,  durante  el  cual  soldados  y  policías  aprendieron  a  efectuar  
operaciones  en  la  selva,  saltar  desde  helicópteros,  desactivar  bombas  y  atacar  bastiones  urbanos.  
  
El  diario  recoge  declaraciones  de  dos  policías  mexicanos  participantes,  César  Mejía  y  Carlos  Nieves.  En  la  
selva  colombiana,  dice  Nieves,  comandos  colombianos  les  enseñan  que  el  creciente  poder  de  fuego  de  los  
cárteles  mexicanos  se  debe  combatir  con  más  poder  de  fuego.  
  
Al  terminar  la  práctica,  consistente  en  atacar  un  "puesto  rebelde  fuertemente  resguardado",  se  exigió  a  los  
mexicanos  realizar  una  larga  marcha  llevando  a  cuestas  mochilas  de  25  kilos  y  arrastrarse  por  el  lodo  casi  
100  metros.  
  
El  periódico  apunta  que  la  participación  del  país  sudamericano  permite  al  gobierno  de  Barack  Obama  
contribuir  a  que  México  mejore  sus  fuerzas  de  seguridad  sin  una  presencia  sustancial  de  la  policía  o  las  
fuerzas  armadas  de  Estados  Unidos  al  sur  de  su  frontera.  "Los  militares  estadunidenses  pueden  hacer  mucho  
más  por  conducto  de  los  colombianos  de  lo  que  en  términos  políticos  podrían  realizar  directamente",  
considera  Roderic  Ai  Camp,  experto  en  fuerzas  armadas  mexicanas,  del  Claremont  McKenna  College,  de  
California,  citado  por  The  Washington  Post.  

Se  suman  unos  2  mil  policías  a  protestas  contra  el  gobierno  de  unidad  tunecino  

Insisten  en  la  renuncia  del  Ejecutivo  dominado  por  dirigentes  de  la  derrocada  dictadura  de  Ben  Ali  
Foto  
Policías  en  uniforme  o  de  civil  corean  consignas  contra  los  remanentes  de  la  dictadura  insertados  en  el  
gobierno  de  transición  de  TúnezFoto  Reuters  
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Túnez,  22  de  enero.  Una  multitudinaria  manifestación  retomó  hoy  las  calles  del  centro  de  Túnez,  entre  cuyos  
participantes  destacaban  unos  2  mil  policías  y  miles  de  trabajadores  estatales,  para  insistir  en  el  reclamo  de  
la  renuncia  del  "gobierno  de  unidad  nacional"  dominado  por  los  líderes  del  régimen  del  derrocado  Zine  
Abidine  Ben  Ali,  mientras  una  "caravana  de  la  liberación"  avanzaba  hacia  la  capital.  
  
Los  manifestantes  exigieron  incluso  la  dimisión  del  primer  ministro  Mohammed  Ganouchi,  de  la  vieja  guardia  
de  Ben  Ali  y  quien  en  la  noche  del  viernes  se  comprometió  a  abandonar  la  política  después  de  las  elecciones  
previstas  para  seis  meses,  así  como  derogar  todas  las  leyes  antidemocráticas,  la  vieja  legislación  electoral,  la  
antiterrorista  y  el  código  de  prensa.  
  
No  satisfechos  con  la  promesa  de  su  gobierno  de  "ruptura  total"  con  el  pasado  y  que  en  adelante  podrán  
realizarse  elecciones  libres  con  la  participación  de  todos  los  partidos,  incluso  los  que  estuvieron  proscritos,  
miles  de  tunecinos  se  manifestaron  en  marchas  que  confluyeron  en  el  centro  de  la  capital,  mientras  otras  
protestas  tenían  lugar  en  diferentes  ciudades.  
  
La  secretaria  estadunidense  de  Estado,  Hillary  Clinton,  instó  al  primer  ministro  tunecino  a  emprender  ya  
reformas  democráticas  para  detener  la  agitación  política  en  el  país  norafricano,  informó  el  vocero  Philip  
Crowley.  
  
En  este  segundo  y  penúltimo  día  de  duelo  nacional  por  los  mártires  de  la  represión  gubernamental,  que  a  la  
postre  llevó  a  la  caída  de  la  dictadura,  miles  de  personas  se  manifestaron  en  cortejos  en  el  centro  de  la  
ciudad,  ante  las  sedes  del  gobierno  y  de  la  Unión  General  de  Trabajadores  Tunecinos.  
  
El  sistema,  desbordado  
  
Además  del  carácter  político,  las  protestas  tenían  un  marcado  tinte  social:  empleados  municipales  que  
exigían  mejoras  en  sus  condiciones  de  trabajo,  trabajadores  de  empresas  de  limpieza  reclamando  aumentos  
de  salario  y  otros,  como  los  taxistas  y  los  bomberos,  que  se  unieron  a  las  manifestaciones.  
  
Policías  de  civil  o  en  uniforme  se  sumaron  a  las  columnas  para  pedir  un  sindicato  y  mejores  condiciones  de  
trabajo,  pero  también  para  hacerse  perdonar  por  la  represión  en  la  que  participó  ese  cuerpo  durante  las  
protestas,  que  dejaron  más  de  100  muertos.  
  
Un  grupo  de  policías  que  se  manifestaba  ante  la  sede  del  gobierno  bloqueó  el  acceso  al  automóvil  del  
presidente  Fued  Mebazaa,  antes  de  ser  apartado  sin  violencia  por  colegas  en  servicio.  
  
En  tanto,  más  de  2  mil  manifestantes  de  las  zonas  centro-‐oeste  del  país,  en  donde  estalló  el  movimiento  de  
protesta,  comenzaron  una  marcha  hacia  la  capital  en  una  "caravana  de  la  liberación"  para  reclamar  la  salida  
del  gobierno  de  los  representantes  del  régimen  derrocado,  tras  la  huida  de  Ben  Ali  rumbo  a  Arabia  Saudita.  
  
Desplegados  de  prensa  circularon  en  diversos  medios  en  otras  regiones  para  que  la  gente  se  una  a  las  
marchas  hacia  la  capital,  a  donde  llegarán  "dentro  de  cuatro  a  cinco  días",  según  los  organizadores.  
  
El  Congreso  por  la  República,  el  partido  del  opositor  Moncef  Marzuki,  reclamó  la  creación  de  un  Consejo  
Nacional   con  personajes  de  todas  las  líneas  políticas   encargado  de  redactar  una  nueva  Constitución,  así  
como  la  dimisión  del  gobierno  de  transición  o  de  unidad  nacional.  El  sindicato  tunecino  de  la  educación  
primaria  llamó  a  sus  miembros  a  una  huelga  a  partir  del  lunes  para  exigir  "la  disolución  del  gobierno",  
informó  este  sábado  un  portavoz.  



  
El  líder  del  movimiento  islamita  tunecino  Ennahda  (Renacimiento),  Rached  Ghannouchi,  proscrito  durante  la  
dictadura,  dijo  que  es  un  partido  democrático  y  que  no  debe  ser  temido,  y  además  rechazó  cualquier  
comparación  entre  él  y  el  fallecido  líder  iraní  ayatola  Rojula  Jomeini.  
  
Tras  señalar  que  él  no  es  chiíta,  negó  que  su  movimiento  pretenda  la  creación  de  un  Estado  islámico  
fundamentalista.  Añadió  a  la  televisora  árabe  Al  Jazeera  que  esa  es  una  idea  extremista  y  que  no  se  basa  en  
una  interpretación  correcta  del  Islam.  

Inseguridad  y  política  

  Por  José  Natanson  
  
Los  episodios  de  inseguridad  de  la  semana  pasada  reactualizan  el  debate  sobre  la  baja  de  la  edad  de  
imputabilidad,  la  responsabilidad  penal  de  los  menores  de  edad  y  las  penas  que  se  aplican.  Como  una  plaga,  
el  tema  desaparece  y  vuelve  de  tanto  en  tanto,  con  matices  según  el  momento  y  el  debate  político-‐electoral.  
Para  no  aburrir  al  lector  con  los  argumentos  de  siempre,  algunos  datos  concretos  y  el  repaso  de  experiencias  
en  otros  países,  que  quizás  ayuden  a  echar  un  poco  de  luz  sobre  la  cuestión,  para  finalizar  con  un  comentario  
sobre  sus  efectos  electorales.  
  
Veamos.  
Populismo  penal  
  
En  primer  lugar,  no  hay  evidencia  que  indique  que  un  endurecimiento  de  las  penas  reduce  la  inseguridad.  Las  
experiencias  que  suelen  mencionarse  como  exitosas     
deben  ser  puestas  en  contexto.  En  el  caso  concreto  de  la  política  liderada  por  Giuliani,  hay  que  considerar  
también  la  prosperidad  económica  registrada  en  los  años  de  Clinton,  las  medidas  de  contención  social  
implementadas  paralelamente  y  hasta  los  patrones  de  consumo  de  droga  (el  reemplazo  del  crack  por  la  
heroína,  con  efectos  más  atontadores  y  prolongados  y  menos  generadores  de  violencia,  tal  como  muestra  
crudamente  la  serie  The  Wired).  En  América  latina,  el  ejemplo  más  claro  del  fracaso  de  este  tipo  de  
propuestas  de  populismo  penal  es  Centroamérica.  En  la  subregión,  la  tasa  de  homicidios  duplica  la  
latinoamericana,  con  casi  50  por  cada  100  mil  habitantes  según  la  Organización  Panamericana  de  la  Salud.  
Para  remediarla,  los  gobiernos  recurrieron  a  una  secuencia  de  respuestas  represivas  de  nombres  realmente  
espectaculares:  en  El  Salvador,  tras  el  fracaso  del  Plan  Mano  Dura,  el  gobierno  lanzó  el  Plan  Súper  Mano  
Dura,  y  luego  postuló  como  candidato  a  presidente  a  un  ex  jefe  de  policía,  que  afortunadamente  fue  
derrotado;  en  Guatemala,  el  presidente  diseñó  el  Plan  Escoba,  para  frenar  una  supuesta  invasión  de  mareros  
que,  sin  embargo,  no  alcanzó  para  detener  el  ascenso  del  líder  de  la  tolerancia  cero,  Otto  Pérez  Molina,  un  ex  
general  del  ejército  que  quedó  en  segundo  lugar  en  las  elecciones  del  año  pasado;  en  Honduras,  el  candidato  
del  Partido  Nacional,  Porfirio  Lobo  Sosa,  elaboró  una  propuesta  de  combate  a  la  delincuencia  que  denominó  
Puño  Firme,  gracias  a  la  cual  estuvo  cerca  de  triunfar  en  las  elecciones  del  2005.  
  
Y  todo  esto  junto  a  una  serie  de  leyes  represivas  sancionadas  con  el  soplo  en  la  nuca  de  una  opinión  pública  
aterrorizada.  En  los  tres  países  centroamericanos  mencionados,  la  edad  de  imputabilidad  se  redujo  a  los  12  o  
13  años.  Y  hay  más:  en  Honduras,  el  Código  Penal  fue  reformado  en  el  2004  para  incluir  penas  de  hasta  diez  
años  de  prisión  por  el  solo  hecho  de  llevar  un  tatuaje  identificable  con  una  pandilla.  El  cuadrito  incluido  a  
continuación  demuestra  que  no  existe  una  correlación  directa  entre  la  edad  de  imputabilidad  y  la  tasa  de  
homicidios.  
  
Pero  el  problema  no  es  sólo  centroamericano.  México  tiene  500  mil  policías,  es  decir  4,8  por  cada  100  mil  
habitantes,  tres  veces  más  que  Canadá,  donde  la  tasa  de  homicidios  es  seis  veces  menor.  En  Brasil  y  
Colombia,  la  delincuencia  es  la  principal  causa  de  muerte  de  jóvenes  y,  si  se  tienen  en  cuenta  sólo  los  jóvenes  
negros  varones  pobres,  los  números  se  asemejan  a  los  de  una  guerra  civil.  Finalmente,  hay  algunos  aspectos  
de  la  inseguridad  que  muchas  veces  no  se  consideran,  pero  que  ciertamente  forman  parte  del  fenómeno:  en  



Paraguay,  la  pena  por  golpear  a  una  mujer  puede  evitarse  pagando  una  simple  multa.  De  hecho,  
corresponden  más  años  de  cárcel  por  matar  a  una  vaca  que  por  pegarle  a  una  esposa.  
  
Comparar  con  los  países  nórdicos  siempre  es  complicado:  salvo  el  clima,  todo  es  mejor  allí.  Pero  el  ejercicio  
siempre  es  tentador:  Finlandia  tiene  menos  policías  por  habitante  que  cualquier  otro  país  del  planeta,  
poquísimos  presos   sólo  3  mil   y,  al  mismo  tiempo,  una  de  las  tasas  de  homicidios  más  bajas  del  mundo:  dos  
por  cada  100  mil.  Dinamarca,  con  un  enfoque  similar,  presenta  una  tasa  de  homicidios  de  1,1,  Noruega  0,9  y  
Suecia  1,2.  En  San  Marino,  pequeña  república  europea,  hay,  en  total,  un  solo  preso.  En  todos  estos  casos,  la  
tasa  de  homicidios  es  entre  4  y  6  veces  inferior  a  la  de  Estados  Unidos.  De  hecho,  Estados  Unidos  es  el  país  
desarrollado  más  inseguro  del  mundo  y  el  que  tiene  más  presos:  648  por  cada  100  mil  habitantes,  diez  veces  
más  que  Dinamarca  o  Suecia.  En  números  totales,  casi  dos  millones  de  personas  habitan  las  cárceles  
estadounidenses,  la  misma  cantidad  que  jóvenes  en  los  colleges.  
Argumentos  
  
La  política  de  seguridad  de  la  provincia  de  Buenos  Aires,  corazón  del  problema  de  la  inseguridad  en  
Argentina,  ha  sido  una  de  las  más  erráticas  y  peligrosas  de  todas  las  implementadas  desde  el  retorno  de  la  
democracia,  como  revela  el  simple  recuento  de  los  ministros:  de  León  Arslanian  a  Carlos  Ruckauf,  pasando  
por  Juan  Pablo  Cafiero,  para  volver  de  nuevo  a  Arslanian,  hasta  llegar  a  Carlos  Stornelli  y  Ricarco  Casal.  
  
Pero  vamos  por  partes.  Discutir  contra  los  defensores  del  populismo  penal  es  necesario  pero  relativamente  
fácil;  más  difícil  es  tratar  de  entender  por  qué  el  progresismo  tiene  tantos  problemas  para  asumir  el  tema  y  
ofrecer  si  no  una  solución,  al  menos  una  propuesta.  La  izquierda  prefirió  siempre  esquivar  la  cuestión  de  la  
seguridad:  salvo  las  dos  gestiones  truncas  de  Arslanian  en  Buenos  Aires  y  el  enfoque  aplicado  por  Hermes  
Binner  desde  que  asumió  la  gobernación  de  Santa  Fe,  prácticamente  no  existen  experiencias  relevantes  de  
políticas  de  seguridad  progresistas.  El  hecho  de  que  el  kirchnerismo,  que  ha  hecho  de  la  transformación  una  
de  las  claves  de  su  éxito  político,  haya  demorado  siete  años  en  dar  una  muestra  contundente  de  su  voluntad  
de  cambiar  las  cosas,  revela  las  dificultades  para  hacerse  cargo  del  tema.  
  
¿Cómo  se  explica  esta  desidia?  Por  el  lógico  rechazo  de  la  izquierda  a  utilizar  la  represión,  cualquier  forma  de  
represión,  generado  por  las  dictaduras,  lo  que  creó  un  vacío  de  conocimiento  que  hoy  se  paga  caro.  Hay  
pocos  expertos  que  realmente  conozcan  el  tema,  que  tengan  relación  con  las  policías  o  alguna  experiencia  
acumulada:  solo  unos  pocos  especialistas,  como  Arslanian  o  Marcelo  Saín,  y  un  puñado  de  instituciones,  
como  el  CELS,  se  han  dedicado  a  trabajar  sistemáticamente  la  cuestión  de  la  seguridad  con  un  enfoque  
diferente  al  de  la  mano  dura.  
  
A  este  rechazo  histórico  hay  que  sumarle  un  diagnóstico  simplista   considerar  a  la  inseguridad  como  un  
subproducto  automático  de  la  pobreza ,  que  excluye  cualquier  posibilidad  de  resolver  el  mientras  tanto.  
Decir,  como  decía  Pino  Solanas  en  la  última  campaña  electoral,  que  la  principal  causa  de  la  inseguridad  es  la  
mortalidad  infantil  quizás  sea  cierto,  pero  aporta  poco  al  debate  sobre  qué  hacer  con  los  homicidas  menores  
o  los  desarmaderos  de  autos  o  las  mafias  de  narcos  enquistadas  en  las  villas,  y  no  deja  de  ser  en  el  fondo  una  
vía  de  evasión  ingeniosa  a  un  tema  sobre  el  cual  es  difícil  asumir  una  posición  concreta.  El  problema  es  que,  
mientras  tanto,  las  corrientes  de  derecha  fueron  construyendo  una  respuesta,  ciertamente  equivocada  pero  
respuesta  al  fin,  provista  de  una  doctrina,  un  paquete  de  medidas  y  toda  una  parafernalia  de  fundaciones  y  
equipos  dispuestos  a  aplicarla.  No  debería  llamar  la  atención  que  sean  ellos  quienes  lleven  la  delantera  en  el  
debate  público.  
  
Y  sin  embargo,  un  dato  que  resulta  difícil  de  encajar  en  este  cuadro.  La  inseguridad  no  define  elecciones:  
Felipe  Solá  fue  reelecto  tras  designar  a  Juan  Pablo  Cafiero,  y  Daniel  Scioli  fue  elegido  con  un  discurso  
opuesto.  Aníbal  Ibarra  fue  reelegido  sin  una  sola  propuesta  en  la  materia,  y  Mauricio  Macri  podría  ser  
elegido  nuevamente  pese  a  que  a  no  ha  mostrado  grandes  avances  en  la  lucha  contra  el  delito.  La  
inseguridad  estuvo  ausente  de  la  plataforma  del  kirchnerismo  en  las  presidenciales  del  2007  y  sin  embargo  
Cristina  ganó  tranquilamente.  Carlos  Ruckauf,  el  caso  más  mencionado  de  una  propuesta  de  mano  dura  
electoralmente  exitosa,  no  se  impuso  en  los  comicios  provinciales  de  1999  por  su  promesa  de  meterle  bala  a  



los  ladrones,  sino  por  la  alquimia  electoral  que  le  permitió  sumar  los  votos  de  Domingo  Cavallo,  sin  los  cuales  
hubiera  perdido.  Esto  no  implica,  desde  luego,  que  la  inseguridad  no  sea  una  preocupación  social  
importante,  pero  mi  hipótesis  es  que  no  alcanza  para  ganar  una  elección.  Hasta  ahora.  

Violencia  paramilitar  en  alza  

asesinados  o  extraditados  a  Estados  Unidos  continúan  la  lucha  por  las  rutas  narco,  los  laboratorios  y  el  
dominio  territorial.  
Por  Katalina  Vásquez  Guzmán  
Desde  Medellín  
  
Al  norte  de  Colombia,  en  un  pedazo  del  Caribe,  está  San  Bernardo  del  Viento.  La  gente,  morocha  por  la  
inclemencia  del  sol,  es  casi  toda  pobre  y  vive  en  pequeñas  casas  de  madera  construidas  sobre  la  tierra  o  la  
arena  de  la  playa.  Se  vive  de  la  pesca  y  a  comienzos  de  año  también  del  turismo.  Por  eso  llegaron  hasta  allí  
Mateo  Matamala  y  Margarita  Gómez,  hoy  muestra  de  que  la  guerra  colombiana,  lejos  de  acabarse  con  la  

herederos  de  los  capos  asesinados  o  extraditados  a  Estados  Unidos  continúan  la  lucha  por  las  rutas  narco,  los  
laboratorios  de  coca  y  el  dominio  territorial.  
  
El  10  de  enero,  Mateo  y  Margarita  fueron  asesinados  con  una  nueve  milímetros  cuando  fotografiaban  
animales  durante  su  paseo.  Recibieron  ocho  disparos  propiciados  por,  según  sospecha  la  policía,  una  banda  

  

unieron  a  los  ejércitos  que  continuaron  el  terror  en  lugares  apartados  como  San  Bernardo  del  Viento,  
distante  900  kilómetros  de  la  capital  Bogotá.  Este  diminuto  pueblo,  donde  por  estos  días  reinan  el  miedo  y  la  

n  y  
Antioquia,  tuvieron  su  cuna  en  la  década  de  los  ochenta.  
  
Esta  semana,  después  de  que  el  presidente  Juan  Manuel  Santos  ofreció  250  mil  dólares  de  recompensa  por  el  
responsable  del  homicidio  de  Mateo  y  Margarita,  la  ONU  manifestó  su  preocupación  por  la  que  sería  la  
nueva  etapa  de  la  violencia  paramilitar  en  Colombia.  Al  delegado  del  Alto  Comisionado  de  la  ONU  para  los  

n  comunicado  de  prensa  de  

la  provincia  de  Córdoba.  A  la  policía  la  suma  le  da  apenas  28.  
  
Bacrim  es  el  nombre  que  les  dio  el  gobierno  de  Uribe  que,  para  evitar  nombrar  a  los  paramilitares,  acuñó  
este  término  a  cuanta  masacre  y  homicidio,  con  responsables  distintos  a  la  guerrilla,  es  cometida  en  el  país.  
En  Córdoba,  apenas  la  primera  semana  de  este  año,  fueron  asesinados  el  profesor  Esteban  Tejada,  el  
escultor  y  pintor  Rubén  Darío  García,  y  los  campesinos  Jaime  Luis  Acosta,  Vladimir  Guillén,  John  Mercado  y  
Carlos  Alfredo  Mercado.  La  noticia  de  su  muerte  les  llegó  a  los  familiares  en  la  voz  de  otro  ejército,  el  de  
Colombia,  que  junto  con  la  policía  hace  escasa  presencia  en  zonas  como  San  Bernardo  del  Viento  y  llegan  a  
apartados  rincones  sólo  ante  el  anuncio  de  la  muerte.  
  

que,  de  23  años,  estaba  a  punto  de  graduarse  de  bióloga  en  una  prestigiosa  universidad  bogotana.  Su  novio,  
compañero  de  estudio,  de  27  años,  llegó  a  San  Bernardo  para  cuidar  un  manatí  como  parte  de  una  

  mando  un  beso.  Mañana  

contó  en  vísperas  de  su  muerte  la  chica  a  su  madre,  los  universitarios  fueron  acribillados.  En  el  camino,  lleno  



de  polvo  y  sangre,  quedaron  las  ojotas  negras  y  blancas  de  la  pareja,  una  cámara  de  video,  una  mochila  y  
una  computadora.  ¿Por  qué?  Las  autoridades  especulan  que  los  jóvenes  fueron  confundidos  con  espías  de  un  
bando  enemigo.  
  
Hoy,  la  policía  acusa  a  la  banda  Los  Urabeños  del  crimen  que  conmociona  a  la  sociedad  colombiana,  y  está  
tras  la  pista  de  Roberto  Vargas,  alias  Gavilán,  quien  fuera  sicario  de  Salvatore  Mancuso,  hoy  está  
encarcelado  en  Estados  Unidos.  Otro  capo,  alias  Don  Mario,  continuó  la  organización  desde  la  cárcel  con  
nombres  como  Los  Rastrojos  o  Los  Paisas,  con  quienes  Los  Urabeños  disputan  el  dominio  por  la  cocaína  que  
sale  del  país  en  lujosas  lanchas  hacia  Panamá.  

SECCIÓN  II     ECONOMÍA,  ANÁLISIS,  CRISIS,  POLARIDADES,  INVERSIÓN,  FINANCIAMIENTO  
BÉLICO  

Gobierno  costarricense  planea  aumentar  impuestos  

El  Gobierno  de  Costa  Rica  enviará  esta  semana  al  Congreso  un  proyecto  fiscal  que  incluye  fuertes  alzas  en  los  
impuestos  al  consumo  de  13  a  15  por  ciento  y  recortes  del  gasto  público  a  fin  de  reducir  el  déficit  que  alcanzó  
5,3  por  ciento  del  Producto  Interno  Bruto  (PIB).  
  
El  plan  de  la  administración  de  la  presidenta  Laura  Chinchilla  pretende  aumentar  el  Impuesto  a  las  Ventas  de  
13  a  15  por  ciento  y  extenderlo  a  servicios  como  la  educación  y  salud  privadas  y  reducir  los  productos  exentos  
de  300  a  tan  sólo  50.  
  
Con  esta  suba,  el  ministerio  de  Hacienda  busca  aumentar  la  recaudación  en  2,45  puntos  porcentuales,  unos  
900  millones  de  dólares,  que  se  traducen  en  mil  dólares  anuales  por  cada  hogar  costarricense,  o  a  dos  
salarios  mínimos  y  medio  al  año  también  por  familia.  
  
El  proyecto  también  incluye  cortes  en  el  gasto  público  en  asuntos  como  gastos  superfluos,  de  publicidad  no  
necesaria,  viáticos  de  viajes  al  exterior,  entre  otros.  
  
"Se  dará  énfasis  a  recortes  en  rubros  tales  como  gastos  de  transporte,  viáticos  fuera  del  país,  publicidad  no  
justificada,  actividades  sociales  y  protocolarias",  precisó  el  ministro  de,  Hacienda  Fernando  Herrero.  
  
No  obstante,  Herrero  mencionó  una  cifra,  que  en  vez  de  mermar,  creció:  el  costo  de  los  salarios  estatales  
creció  en  40  por  ciento  en  los  últimos  cuatro  años  y  pasó  de  5,6  por  ciento  del  PIB  en  2007  a  7,5  en  2010.  

La  macroeconomía  ortodoxa  está  acabada,  lo  que  pasa  es  que  no  todos  los  zombies  que  
la  practican  reconocen  que  están  muertos    

Randall  Wray  ·∙  ·∙  ·∙  ·∙  ·∙      16/01/11        



  

  
El  texto  que  sigue  es  el  de  una  conferencia  dictada  en  el  simposio  de  la  ASSA  [Unión  de  Asociaciones  
de  Ciencia  Social,  por  su  siglas  en  inglés]  celebrado  en  Denver  la  pasada  semana,  en  una  mesa  
organizada  por  James  Galbraith  ("El  paradigma  económica  bajo  presión")  y  patrocinada  por  
Economistas  por  la  Paz  y  la  seguridad.    

Como es harto sabido, la Reina preguntó a sus economistas porqué ninguno vio venir la crisis. Ni 
que decir tiene, la respuesta es complicada, pero parte de la misma tiene que buscarse en la 
evolución de la teoría económica en el período de postguerra: desde la "Edad de Keynes", 
pasando por la era friedmanita y el regreso de la virulenta teoría económica neoclásica, hasta, 
finalmente, el Nuevo Consenso Monetario, con una nueva versión antikeynesiana de los ajustes 
ocasionales realizados por un banco central eximido de rendir cuentas a nadie ("independiente").  

No podemos dejar de lado los desarrollos paralelos en la teoría financiera con su hipótesis de los 
mercados financieros eficientes  y la subsiguiente desregulación y de-supervisión que llevaron a 
la financiarización de todo.  

Pero para hacer corta una larga historia: si tu teoría dice que es imposible un colapso global, no lo 
verás venir. Y lo cierto es que, como ha sostenido Jamie [Galbraith] en su gran libro El Estado 
predador, nadie, salvo en Chicago y en otros institutos de investigación pretendidamente superior, 
tomó jamás en serio el mantra del libre mercado: fuera de las torres de marfil, nunca pasó de ser 
ese mantra una consigna, una justificación del enriquecimiento de la minoría con poder.  

Como Jamie [Galbraith], yo creo también que la macroeconomía ortodoxa está acabada; lo que 
pasa es que no todos los zombies que la practican reconocen que están muertos. Luego del 



estallido de la crisis, Jamie, Duncan Foley y yo fuimos invitados por la Universidad de Chicago a 
discutir en mesas redondas con una docena o así de Chicago boys.   

Ninguno de ellos la cosa difícilmente resultará sorprendente  se mostró dispuesto a apearse de 
su dogma de los mercados libres y eficientes: la crisis estaba causada por un exceso de 
interferencias públicas. Solución: más desregulación. Y tras tres años de crisis, quienes nunca la 
vieron venir dicen observar indicios de recuperación por doquiera que miran.  

Sólo la academia está desnortada. Quienquiera que actuara en los mercados financieros la vio 
venir: en realidad, planificaron dándola por hecha, y trabajaron con denuedo para provocarla; 
sacarían beneficio por el camino, y aún mayor beneficio cuando llegara el colapso recogiendo 
ganancias en sus apuestas en los mercados de derivados financieros de impagos crediticios (CDS) 
y robando todas las viviendas.  

Es la sociedad de propietarios de Bush, y el objetivo fue siempre transferir toda la propiedad a los 
de arriba por la vía de crear burbujas en serie: lo que Michael Hudson llama Burbujonia: el mayor 
despojo de tierras desde el movimiento de cercamiento y privatización [en la Europa de los siglos 
XVI-XVIII].  

Pues no señor; no hay recuperación. Los bancos son más insolventes hoy masivamente 
insolventes  que hace dos años. Están cocinando sus libros de contabilidad para poder pagar 
bonos a sus ejecutivos y remunerar a los intermediarios financieros y a los operadores de 
ejecuciones hipotecarias por su exitosa labor de transferir toda la riqueza a la elite.   

Pero Jamie me ha pedido que hable hoy aquí sobre la situación de la teoría económica, no de la 
economía.   

Y me voy a centrar en un zombie que anda particularmente necesitado de una estaca de madera 
en el corazón o de una bala de plata en la cabeza: el llamado Nuevo Consenso Monetario. Se trata 
de una versión actualizada del viejo pseudokeynesianismo bastardo del modelo ISLM.   

La idea es que la inflación ralentiza el crecimiento, razón por la cual hay que combatirla 
diligentemente. La Reserva Federal mantendrá bajas las expectativas de inflación, la inflación será 
baja y el crecimiento, robusto.  

Todos los eslabones de esta cadena de razonamiento son deliciosamente ilusorios.  

Se supone que la Reserva Federal maneja las expectativas convenciendo a los mercados de que 
controla la inflación, y mientras controle las expectativas, controla la inflación.   

Pero si no puede controlar las expectativas, no puede manejar la inflación, y todo queda en agua 
de borrajas. ¡Menudo alfilerillo del que prender toda la política pública!  

Y en cualquier caso: ¿por qué habría de generar crecimiento robusto una inflación baja? Pues 
e lo dice la Reserva Federal, a redropelo de cualquier prueba empírica.   

Ahí afuera, en el mundo real, las meras expectativas no pueden gobernar ningún fenómeno 
económico: las expectativas de inflación sólo determinarán la inflación real si quienes de verdad 
pueden influir en los precios actúan sobre esas expectativas. Y la inflación por debajo del doble 
dígito jamás ha sido un freno al crecimiento económico.  

http://es.wikipedia.org/wiki/Modelo_IS-LM


Tomemos la situación actual a modo de ejemplo. Hemos pasado a una nueva emisión, por la 
Reserve Federal, de flexibilización cuantitativa (QE2), una aplicación del Nuevo Consenso 
Monetario (NCM).  

El helicópero cargado de dólares de Ben [Bernanke] va a inyectar billones de dólares en la 
economía, supuestamente para crear expectativas de inflación a fin de contrarrestar las fuerzas 
deflacionarias del mundo real. Ello es que muchos extremistas políticos están esperando realmente 
la llegada de la inflación y corriendo como pollos sin cabeza comprando oro y disparatando sobre 
la hiperinflación y el colapso del dólar. Y sin embargo, de inflación, nada de nada. ¿Por qué?  

Porque quienes de verdad tendrían poder para imponer precios las grandes corporaciones 
empresariales y los sindicatos  no pueden crear inflación. Los trabajadores no pueden aumentar 
sus salarios, dado el desempleo masivo; y las empresas no pueden aumentar los precios, dadas 
las presiones competitivas. Así que, por fuertes que sean las ansias subjetivas de creer, nada 
pueden esas ansias frente a unos hechos objetivos enterquecidos.  

Terminará por verse que los extremistas andan muy equivocados. La Reserva Federal no puede 
crear inflación. En manos del banco central está el poder para bajar el precio de las reservas el 
tipo de interés interbancario a 24 horas  tan cerca de cero como quiera. También puede bajar los 
tipos de interés a más largo plazo sobre activos que esté dispuesto a comprar, pero eso tiene un 
límite práctico, superior a cero, basado en lo que Keynes llamó la regla del cuadrado.  

Supuestamente, la flexibilización cuantitativa bombea dinero hacia la economía, a fin de generar 
gasto y crear expectativas de inflación. Pero todo lo que consigue es substituir letras del Tesoro 
por reservas en los libros de contabilidad bancaria, rebajando los ingresos por intereses. La 
flexibilización cuantitativa no funciona porque: 
 

 
 

desapalancadora del sector privado;   
 

 La mejor estimación, basada en el estudio de la Reserva federal neoyorquina: 18 puntos básicos 
 

vencimiento de los activos del sector privado, pero no aumenta los ingresos del sector privado; y    
 

intereses podría llegar a tener efectos reales deflacionarios.   

Pero todo eso ya lo sabíamos: Japón ha venido practicando la flexibilización cuantitativa durante 
20 años, buscando crear expectativas de inflación y contrarrestar los vientos deflacionarios. Es 
interesante comparar la experiencia japonesa con la estadounidense (hasta ahora), observando la 
siguiente serie de tres gráficos:   
  



  

  



  
Como dicen, la historia nunca se repite; pero en este caso, rima estupendamente. Sólo la locura 
podría llevarnos a seguir la senda japonesa y esperar resultados distintos.  

Se me permitirá terminar mi crítica del Nuevo Consenso Monetario con una observación de un 
Galbraith, esta vez John Kenneth:  

"Para frenar el desempleo y la recesión en los EEUU, así como contener el riesgo de inflación, la 
ha 

institución y su máximo dirigente constituyen la respuesta autorizada tanto al auge y la inflación 
uilas medidas respaldadas por la 

Reserva Federal son las acciones económicas más aptas y más aceptadas. También son 
patentemente ineficaces. No logran lo que se supone que logran. La recesión y el desempleo o el 
auge y la inflación siguen su curso. He aquí nuestra forma de fraude más estimada, y si bien se 
mira, la más evidente."  

Aun si la teoría económica "keynesiana" de la inmediata postguerra tenía muy poco que ver con 
Keynes, al menos guardaba cierta relación con el mundo real. Lo que pasaba por macroeconomía 
en el precipicio del colapso global no tenía ya nada que ver con la realidad: resulta tan pertinente 
para nuestra economía como la teoría de la tierra plana para la ciencia natural.  

En suma: esperar que los economistas de la Reina pronostiquen la crisis sería como poner a los 
partidarios de la teoría de la tierra plana al frente de una nave espacial de la NASA y esperar que 
hagan predicciones exactas de los puntos de regreso y aterrizaje del ingenio aeroespacial. Huelga 
decirlo: los consejeros económicos de los presidentes Bush y Obama no podían hacerlo mejor.  

Refiriéndose al trabajo de los economistas más célebres de los últimos treinta años, Lord Robert 
Skidelsky ha dejado dicho lo que sigue: "Raramente en la historia se han entregado mentes tan 



poderosas a ideas tan extravagantes". Pero no eran sólo ideas extravagantes: las ideas de los 
Larry Summers, Bob Rubin, Greg Mankiw, Marty Feldstein, Ben Bernanke y John Taylor de este 
mundo tenían, encima, mucho peligro.  

Sin embargo, un economista sí consiguió acertar, y vio venir la crisis. Fue Hyman Minsky. Su teoría 
decía que "ello" podía repetirse: las fuerza del mercado son desestabilizadoras.  

La economía salida de la II Guerra Mundial tenía un sistema financiero robusto: apenas deudas 
privadas, y una montaña de deuda pública sana y líquida. Varias reformas del New Deal y de la 
posguerra lograron estabilizar la economía: una red de bienestar que estabilizó el consumo; una 
estricta regulación financiera; leyes de salario mínimo y de sostén a los sindicatos; hipotecas a bajo 
coste y préstamos baratos a los estudiantes, etc. Y el recuerdo de la Gran Depresión, disuasorio 
de comportamientos económicos de riesgo.   

Paulatinamente, todo fue cambiando: los recuerdos se desvanecieron, la autorregulación desplazó 
a las regulaciones financieras, los sindicatos perdieron poder y sostén público, la globalización trajo 
consigo una presión competitiva a la baja sobre los salarios, y la red de bienestar social fue 
deshilachándose. Además, las empresas ávidas de beneficios y las instituciones financieras 
tomaran cada vez más riesgos con unas finanzas cada vez más precarias. Creció la tendencia a la 
fragilidad. Eso "lo" hizo posible, de nuevo.  

Aunque la mayoría de los que apelan a Minsky se centran en el crash, él creía que la inestabilidad 
principal es una tendencia hacia una euforia explosiva. Alta demanda agregada y altos beneficios 
ligados a un alto nivel de empleo aumentan las expectativas e incentivan cada vez más las 
aventuras arriesgadas basadas en compromisos y opciones de ingresos futuros que no se 
realizarán.  

Una bola de nieve de quiebras lleva entonces a la deflación por deuda y a altos niveles de 
desempleo, a menos que haya mecanismos de "interrupción de circuitos" que intervengan para 
frenar las fuerzas de mercado. Los principales interruptores de circuitos son el Gran Banco (el 
banco central como prestador de último recurso) y el Gran Gobierno (los déficits presupuestarios 
contracíclicos).   

Y hete aquí que, ay, ay, ay, ¡hemos tenido un Gran Banco y un Gran Gobierno! De consuno, el 
equipo formado por Benny [Bernanke] y Timmy [Geithner] han gastado, prestado o garantizado la 
friolera de 25 billones de dólares en nombre del Tío Sam. Y ni siquiera eso es bastante. "Ello" sigue 
ocurriendo.  

El problema es que el grueso de eso lo ha hecho el Gran Banco Fed con el propósito de ayudar a 
las entidades financieras, buscando reflotar los desvalorizados activos de las mismas. La teoría en 
que eso se fundaba: necesitamos un capitalismo de gestores del dinero, y la única esperanza de 
mantenerlo pasa por hinchar otra burbuja.    

No funcionará. El problema es la financiarización, no una estrategia económica sostenible. Lo que 
necesitamos es, antes bien, girar hacia un anticuado New Deal keynesiano-minskyano basado en 
el empleo, los salarios crecientes y el consumo, especialmente consumo público, unas finanzas 
contenidas y disminuidas, y mayor igualdad. También hay que disminuir la política monetaria, y en 
cambio, la política fiscal debe desempeñar un papel mucho mayor. No pequeños ajustes 



ocasionales, sino una presencia positiva y permanente para contrarrestar y guiar y servir de 
suplemento al propósito privado.  

Lo más importante: tenemos que disponer de una teoría aplicable al mundo en que realmente 
vivimos, no de una teoría imaginariamente representativa de agentes que asignan recursos a lo 
largo de una senda de consumo óptimo.   

Por eso estamos encaramados a las espaldas de gigantes como Minsky: en la tradición de la 
ciencia económica heterodoxa.   

L.  Randall  Wray  es  uno  de  los  analistas  económicos  más  respetados  de  Estados  Unidos.  Colabora  
con  el  proyecto  newdeal  2.0  y  escribe  regularmente  en  New  Economic  Perspectives.  Profesor  de  
economía  en  la  University  of  Missouri-Kansas  City  e  investigador  en  el  "Center  for  Full  Employment  
and  Price  Stability".  Ha  sido  presidente  de  la  Association  for  Institutionalist  Thought  (AFIT)  y  ha  
formado  parte  del  comité  de  dirección  de  la  Association  for  Evolutionary  Economics  (AFEE).  Randall  
Wray  ha  trabajado  durante  mucho  tiempo  en  el  análisis  de  problemas  de  política  monetaria,  
macroeconomía  y  políticas  de  pleno  empleo.  Es  autor  de  Understanding  Modern  Money:  The  Key  to  
Full  Employment  and  Price  Stability  (Elgar,  1998)  y  Money  and  Credit  in  Capitalist  Economies  (Elgar  
1990). 
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sinpermiso electrónico  se  ofrece  semanalmente  de  forma  gratuita.  No  recibe  ningún  tipo  de  
subvención  pública  ni  privada,  y  su  existencia  sólo  es  posible  gracias  al  trabajo  voluntario  de  
sus  colaboradores  y  a  las  donaciones  altruistas  de  sus  lectores.  Si  le  ha  interesado  este  

artículo,  considere  la  posibilidad  de  contribuir  al  desarrollo  de  este  proyecto  político-cultural  
realizando  una  DONACIÓN  o  haciendo  una  SUSCRIPCIÓN  a  la  REVISTA  SEMESTRAL  

impresa. 
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En  la  foto,  el  momento  donde  Elern  entrega  los  discos  duros  con  la  valiosa  informacion.  Fue  esta  mañana,  en  
Londres.  
  
  
Un  antiguo  banquero  suizo  ha  facilitado  a  la  página  Wikileaks  de  Julian  Assange  datos  sobre  cientos  de  
cuentas  bancarias  en  el  extranjero  de  clientes  sospechosos  de  evasión  fiscal.  Lo  ha  hecho  en  público  en  una  
rueda  de  prensa  en  Londres  a  la  que  han  asistido  tanto  el  fundador  de  Wikileaks  como  el  banquero,  Rudolf  
Elmer,  que  el  próximo  miércoles  será  juzgado  en  Suiza  por  romper  las  reglas  del  secreto  bancario.  En  una  
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entrevista  publicada  en  la  revista  Forbes  en  noviembre,  Assange  ya  anunció  que  dispondría  de  información  
sobre  bancos.  
  
  
Elmer,  un  ejecutivo  que  fue  despedido  en  2002  del  banco  privado  suizo  Julius  Baer  tras  trabajar  ocho  años  
como  jefe  de  operaciones  de  la  institución  en  las  islas  Caimán,  ha  pasado  a  Assange  la  información  en  dos  
discos  que  contienen  los  nombres,  transacciones  y  detalles  de  alrededor  de  2.000  clientes  de  bancos  que  
enviaros  su  dinero  al  extranjero  para  obtener  de  esa  forma  beneficios  fiscales.  
  
Entre  los  clientes  aparecen  importantes  hombres  de  negocios,  artistas  y  cerca  de  40  políticos,  ha  asegurado  
Elmer,  que  no  ha  facilitado  ningún  nombre.  El  fundador  de  Wikileaks  ha  dicho  que  los  nombres  de  los  
titulares  de  las  cuentas  bancarias  serán  publicados  en  la  web  de  WikiLeaks  en  dos  semanas,  una  vez  
verificados  todos  los  datos.  
  
Assange  ha  dicho  que  con  estos  documentos  su  página  irá  "por  la  ruta  segura"  y  que  un  equipo  de  
profesionales  estudiará  el  material  para  proteger  a  algunas  de  las  fuentes  "antes  de  que  la  información  pase  
a  otros"  y  se  publique.  "Está  claro  que  Elmer  es  un  denunciante  de  buena  fe,  por  lo  que  "tengo  el  deber  de  
apoyarle  en  esto",  ha  agregado  Assange  en  la  rueda  de  prensa.  Elmer  ha  dicho  que  asume  toda  la  
responsabilidad  de  los  datos  que  se  publiquen.  
  
"Yo  creo  como  banquero  que  tengo  el  derecho  de  plantarme  si  hay  algo  que  está  mal",  ha  resaltado  el  
banquero.  "Estoy  en  contra  del  sistema.  Sé  como  funciona  el  sistema  y  conozco  el  día  a  día  del  negocio.  
Desde  ese  punto  de  vista,  quería  hacer  saber  a  la  sociedad  lo  que  yo  sé",  ha  dicho  el  banquero.  
  
"Elmer  ha  venido  luchando  en  este  caso  durante  cinco  años  para,  de  una  forma  u  otra,  llamar  la  atención  
sobre  estos  datos.  Está  claro  que  tiene  algo  muy  importante  que  decir  sobre  esto",  ha  afirmado  Assange,  que  
ha  dicho  también  que  su  portal  apenas  ha  divulgado  un  2,3%  de  los  250.000  cables  diplomáticos  de  EE  UU  
pero  que  trabaja  para  divulgar  más  material.  

La  deuda  de  EEUU  supera  los  14  billones  de  dólares  
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crisis-‐economica-‐usa-‐31La  deuda  soberana  estadounidense  ha  superado  por  primera  vez  los  14  billones  de  
dólares.  
  
El  Congreso  tendrá  que  elevar  el  límite  legal  de  endeudamiento  o  reducir  el  gasto  público  para  respetar  el  
tope  legal  establecido.  De  cualquier  forma,  los  legisladores  del  Capitolio  encaran  una  dura  batalla.  
  
Ese  nivel  de  endeudamiento  representa  una  factura  de  45.300  dólares  para  cada  uno  de  los  habitantes  del  
país.  
Ambas  partes  han  comenzado  a  culparse  por  el  deterioro  de  la  situación  y  la  posibilidad  de  mantener  ciertas  
funciones  gubernamentales  y  evitar  el  impago  de  las  obligaciones  crediticias  internacionales.  
  
Los  proyectos  de  ley  para  incrementar  el  tope  de  la  deuda  figuran  entre  los  más  impopulares  que  encara  el  
Congreso,  aunque  hasta  ahora  acababan  siendo  indefectiblemente  aprobados.  
  
Empero,  esta  vez  podría  ser  diferente  pese  a  los  indicios  de  que  la  retórica  partidista  amainó  tras  la  matanza  
de  Arizona.  
El  secretario  del  Tesoro  Timothy  Geithner  dijo  que  no  aprobar  el  incremento  del  límite  de  endeudamiento  

ciera  del  2008-‐2009.  
  



Los  legisladores  republicanos,  animados  por  su  victoria  en  los  comicios  de  noviembre,  sostienen  esos  
resultados  que  el  público  recela  del  gran  gobierno  y  el  déficit  presupuestario,  y  que  ha  llegado  el  momento  
de  acabar  con  el  continuado  endeudamiento.  
  
Derrotar  un  mayor  endeudamiento  es  una  de  las  prioridades  del  movimiento  ultraderechista  Tea  Party  y  
otros  grupos  conservadores.  
  
Hasta  ahora,  la  nueva  mayoría  republicana  ha  demostrado  estar  dispuesta  a  reducir  este  año  100.000  
millones  de  dólares  del  presupuesto  nacional.  Aprobaron  el  cambio  de  normas  patrocinadas  por  el  presidente  
de  la  Cámara  de  Representantes  John  Boehner  que  facilitaría  impedir  el  aumento  del  tope  de  
endeudamiento.  
  
En  los  dos  años  de  presidencia  de  Barak  Obama  la  deuda  nacional  casi  se  duplicó.  Prácticamente  la  mitad  de  
la  deuda  soberana  desde  la  presidencia  de  George  Washington  fue  acumulada  en  los  últimos  seis  años,  
pasando  de  7,6  billones  en  enero  del  2005  al  comenzar  el  presidente  George  W.  Bush  su  segundo  mandato  a  
10,6  billones  el  día  que  llegó  a  la  Casa  Blanca  Obama  y  a  14,02  millones  en  la  actualidad.  
  
(Con  información  de  AP)  
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DIAGONAL:  Bioeconomía  y  capitalismo  cognitivo  está  escrito  al  inicio  de  
¿Ha  visto  cómo  se  desarrollaban  en  este  tiempo  las  tesis  que  planteaba  en  su  obra?  
  
Andrea  Fumagalli:  La  situación  de  crisis  que  estamos  viviendo  es  una  confirmación  de  la  tesis  principal  del  
libro.  Por  ejemplo,  lo  que  está  pasando  en  Europa,  a  partir  de  la  crisis  en  Grecia  hasta  las  protestas  de  
Francia,  está  demostrando  que  el  problema  de  la  reforma  de  las  pensiones  es  capaz  de  unificar  un  frente  de  
lucha  que  no  afecta  sólo  a  los  sujetos  económicos  más  interesados,  en  este  caso  los  pensionistas,  sino  
también  a  los  estudiantes,  personas  trabajadoras,  etc.  Esto  se  da  porque  lo  que  está  en  juego  no  es  una  
parte  de  la  vida,  como  puede  ser  el  tema  de  las  pensiones,  sino  que  están  en  cuestión  los  intereses  de  todas  
las  personas.  Hay  una  centralidad  del  papel  jugado  por  los  mercados  financieros  en  este  momento  en  la  
jerarquización  social,  en  la  distribución  de  la  renta  y  en  el  momento  biopolítico.  
  

  
  
A.  F.:  Hay  dos  elementos  característicos  del  paso  del  paradigma  industrial  fordista  al  paradigma  cognitivo  
inmaterial,  o  con  una  tendencia  prevalente  a  la  producción  inmaterial:  el  primero  es  el  aspecto  de  la  
financiarización.  El  segundo  es  la  transformación  del  modelo  productivo  que,  de  un  modelo  rígido  y  
homogéneo,  se  transforma  en  una  estructura  en  red,  dinámica,  que  crea  nuevas  modalidades  de  crecimiento  
de  la  productividad  que  son  definidas  por  el  papel  del  conocimiento  y  la  individualización  de  la  fuerza  de  
trabajo.  
  
        "Controlar  el  mecanismo  de  la  formación  y  del  aprendizaje  es  la  nueva  forma  de  controlar  a  los  
trabajadores"  



  
Por  la  parte  de  la  financiarización,  los  mercados  son  hoy  el  corazón  del  capitalismo  cognitivo  porque  son  el  
centro  del  proceso  de  financiación  de  la  actividad  en  innovación  y  de  la  producción  de  conocimiento  y,  al  
mismo  tiempo,  son  elementos  relevantes  en  la  distribución  de  la  renta,  que  se  basa  en  la  desigualdad.  Por  
ejemplo,  en  los  mercados  se  juega  con  la  posibilidad  de  que  la  seguridad  social,  que  está  en  contacto  directo  
con  la  vida,  sea  privatizada.  Esto  significa  pasar  el  control  de  la  vida  desde  la  propiedad  pública  a  la  
propiedad  privada.  
  
D.:  Habla  de  la  importancia  que  ha  adquirido  la  productividad  de  los  cuerpos  en  esta  fase  del  capitalismo.  
¿Qué  significa  esto?  
  
A.  F.:  El  proceso  de  valorización  hoy  está  basado  en  un  tercio  de  producción  material  industrial,  un  tercio  
sobre  la  cobertura  de  servicios  ligados  a  la  mercancía,  y  una  tercera  parte  formada  por  estos  servicios  
inmateriales  que  son  la  producción  del  lenguaje,  la  producción  de  convenciones  sociales,  de  control,  de  
servicios  financieros,  de  innovaciones,  de  símbolos,  etc.  
  
Desde  un  punto  de  vista  cualitativo,  el  tipo  de  prestación  laboral  se  caracteriza  porque  el  aspecto  

cognitiva.  En  este  sentido,  el  control  del  cuerpo  es  el  control  de  los  nervios  y  sobre  todo  del  cerebro,  de  los  
sentimientos,  de  los  deseos.  La  precariedad  es  un  ejemplo  de  este  cambio  de  estrategia.  También  tiene  
mucha  importancia  el  control  del  proceso  de  formación  de  la  fuerza  de  trabajo.  Éste  es  el  motivo  por  el  que  
es  muy  importante  en  los  últimos  años  el  problema  de  la  reforma  de  la  educación  superior,  el  proceso  de  
Bolonia,  etc.  Porque  controlar  el  mecanismo  de  la  formación  y  del  aprendizaje  es  la  nueva  forma  de  controlar  
a  los  trabajadores.  
  
Desde  un  punto  de  vista  cuantitativo,  el  problema  es  la  dificultad  o  la  imposibilidad  de  calcular  el  valor  que  
produce  la  utilización  biopolítica  del  cuerpo  y  el  cerebro  humanos.  Ya  que  si  la  producción  es  material  hay  
una  unidad  de  medida  (kilos,  etc.).  El  problema  es  cómo  dar  una  medida  de  la  idea,  el  pensamiento  o  lo  
inmaterial.  
  
D.:  ¿Cómo  se  traslada  al  individuo?  
  

típica  idea  de  la  alienación  de  la  cadena  de  montaje.  Hoy,  cuando  la  máquina  se  ha  interiorizado  en  el  
cerebro,  el  tipo  de  alienación  evidente  en  el  trabajo  de  producción  inmaterial  es  el  resultado  del  proceso  de  la  
prestación  laboral  y  no  está  separado,  como  en  la  cadena  de  montaje.  
  
La  alienación  ha  mutado  y  se  ha  integrado  en  la  actividad  cerebral.  El  cerebro  se  divide  en  dos  partes,  una  
funciona  como  máquina  en  actividades  rutinarias;  la  otra  es  la  que  busca  que  seamos  creativos,  es  necesario  
que  lo  seamos  para  favorecer  el  proceso  de  producción.  En  un  contexto  en  el  que  aparentemente  puede  
exprimirse  la  libertad,  cuando  termina  la  partida  tú  eres  más  infeliz  que  al  principio.  Hay  un  incremento  del  
número  de  suicidios  que  están  ligados  al  funcionamiento  de  la  economía,  por  poner  un  ejemplo.  La  
autodestrucción  del  cuerpo  y  la  mente  está  estrechamente  ligada  a  la  dinámica  del  mercado  de  trabajo.  
  
        "Los  mercados  buscan  pasar  el  control  de  la  vida  desde  la  propiedad  pública  estatal  a  la  propiedad  
privada"  
  
D.:  ¿Qué  le  queda  por  conquistar  a  los  mercados  de  nuestra  vida?  
  
A.F.:  La  crisis  financiera,  o  económica  (porque  la  economía  y  las  finanzas  ya  no  se  diferencian)  muestra  que  
no  es  posible  salir  de  esta  crisis  en  un  sentido  tradicionalmente  reformista.  Esta  propuesta  era  capaz  de  
mantener  juntos  los  intereses  contrapuestos:  los  de  los  trabajadores  y  los  del  capital.  Era  una  suerte  de  pacto  
social  o  New  Deal.  ¿Por  qué  no  es  posible  ahora?  Porque,  desde  un  punto  de  vista  económico,  la  salida  de  la  



crisis  financiera  pasa  por  una  mejora  de  la  distribución  de  renta  que  permita  un  crecimiento  de  la  demanda  a  
nivel  internacional.  Una  medida  en  este  sentido  es  la  propuesta  de  renta  básica.  
  
La  segunda  intervención  sería  una  mayor  libertad  del  campo  de  la  generación  y  difusión  de  las  variables  
estratégicas  (conocimiento  y  actividad  en  red),  lo  que  implica  un  replanteamiento  de  la  estructura  de  la  
propi
en  el  concepto  de  lo  común,  que  es  el  reconocimiento  de  que  existe  por  un  lado  la  mercancía  y  la  propiedad  
privada,  pero  por  otro  lado  una  propiedad  pública  sobre  servicios  como  educación,  salud,  control  del  medio  
ambiente,  etc.,  y  está  también  una  forma  de  propiedad  que  es  la  común,  que  afecta  a  bienes  inmateriales  no  
sujetos  a  escasez.  
  
Ésta  puede  ser  la  solución  reformista  (aparentemente  reformista)  para  salir  de  la  crisis.  Pero,  si  se  profundiza  
en  el  concepto  de  renta  básica,  se  observa  que  es  contrario  a  la  posibilidad  del  capital  de  control  de  la  fuerza  
de  trabajo,  porque  minimiza  el  principio  de  necesidad,  que  hace  que  el  trabajo  esté  subordinado  al  poder  y  a  
quien  organiza  el  sistema  político.  Esto  es  peligroso  para  el  sistema  capitalista.  Por  otro  lado,  el  concepto  de  
propiedad  común  niega  un  principio  fundamental  del  sistema  capitalista  que  es  la  propiedad  privada  y  el  
proceso  de  privatización.  
  
Por  esto  hay  dos  vías:  de  un  lado,  está  la  tentativa  de  salir  de  la  crisis  al  modo  capitalista,  es  decir,  acelerar  el  
proceso  de  privatización.  Esto  supone  una  privatización  total  de  la  vida  natural  y  posiblemente  de  la  vida  
artificial  (lo  que  afecta  al  control  de  la  biogenética).  Creo  que  esta  tentativa  está  destinada  a  fracasar,  
porque  esta  crisis  es  una  crisis  de  crecimiento,  no  de  saturación.  En  esta  crisis  se  ha  dado  el  comienzo  de  un  
nuevo  paradigma,  que  es  el  del  capitalismo  cognitivo.  
  
La  segunda  posibilidad  es  una  forma  de  New  Deal,  la  renta  básica,  la  producción  ecocompatible,  etc.,  pero  no  
puede  ser  una  solución  institucional,  tiene  que  ser  impuesta  por  la  capacidad  de  movilización  de  los  grupos  
sociales,  de  las  sociedades  civiles.  Nadie  sabe  cuál  de  estas  posiciones  se  impondrá  a  la  otra.  
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Por  eso  se  ha  creado  el  derecho  de  propiedad  intelectual:  para  introducir  artificialmente  un  principio  de  
  

  

  
  

valorización,  las  facultades  vitales  de  los  seres  humanos,  en  primer  lugar  el  lenguaje  y  la  capacidad  de  
  

  

Esta  cooperativa,  que  nació  siendo  de  mujeres,  produce  fundamentalmente  pasta  integral  para  la  venta  en  
su  comunidad  (Palo  Verde)  y  en  la  Feria  del  Consumo  Familiar  de  Barquisimeto  todos  los  fines  de  semana.  
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DIAGONAL:  Los  orígenes  de  vuestra  cooperativa  están  en  un  comité  de  salud,  ¿cómo  fue?  
  
GABRIELA:  El  cura  de  la  comunidad  [cercano  a  la  teología  de  la  liberación]  nos  animó  a  que  las  mujeres  nos  
organizásemos.  Vimos  que  la  problemática  más  fuerte  era  la  desnutrición,  empezamos  a  investigar  libros  de  
medicinas  naturales  y  vimos  que  la  alimentación  era  fundamental.  Nueve  mujeres  nos  organizamos  en  el  
comité  de  salud  natural  8  de  Marzo  y  comenzamos  a  plantar  hortalizas.  No  sabíamos  cómo  íbamos  a  
prepararlas,  se  pidió  a  Cecosesola  que  nos  apoyara  con  talleres  de  cocina,  y  los  abrimos  a  más  mamás  de  la  
comunidad.  Ya  llevábamos  un  tiempo  en  el  comité  y  llegó  un  matrimonio  italiano  voluntario  a  la  zona  y  nos  
prestó  una  máquina  para  hacer  nuestra  propia  pasta.  Luego  entre  todas  compramos  una,  en  1985.  
  
Como  plantábamos  hortalizas  decidimos  aprovecharlas  y  no  hacer  pasta  blanca  que  era  pura  harina  
refinada.  Sin  orientación  de  nadie,  les  íbamos  echando  un  día  acelgas,  otro  espinacas,  huevo...  y  así  fuimos  
enriqueciendo  esa  pasta.  Después  nos  dimos  cuenta  de  la  fibra  que  le  faltaba  y  le  fuimos  agregando  fibra  
integral  y  los  vegetales  sin  colar,  para  que  fuesen  con  su  propia  fibra.  La  venta  de  la  pasta  era  para  las  
mujeres  del  comité,  no  para  vender,  pero  la  feria  de  hortalizas  de  Cecosesola  nos  pidió  que  les  enviásemos  
pasta  para  probarla,  les  gustó  y  con  el  boca  a  boca  nos  hizo  propaganda.  
  
D.:  ¿Cómo  dais  el  salto  a  un  proceso  productivo  más  serio?  
  
G.:  Cuando  empezamos  a  hacer  pasta  de  forma  más  comprometida  para  la  feria,  algunas  compañeras  no  
pudieron  continuar  porque  los  maridos  no  les  dejaban  y  había  también  mucho  machismo  de  los  hijos.  Nos  
quedamos  cuatro.  Yo  participaba  en  el  Movimiento  Nacional  Campesino  Autogestionado  y  me  preguntaron  
que  por  qué  no  hacíamos  un  proyecto  con  la  pasta;  ya  llevábamos  como  tres  o  cuatro  años  haciendo  pasta.  
No  sabía  nada  de  proyectos,  lo  hicimos  y  nos  lo  aprobó  España,  pero  vimos  que  no  lo  podíamos  gestionar  
todavía  porque  el  grupo  estaba  muy  flojo  para  ese  compromiso.  A  los  dos  años  tuvimos  una  reunión  y  vimos  
que  estábamos  preparadas;  decidimos  hacer  el  galpón  [almacén]  y  comprar  las  primeras  máquinas,  eso  fue  

  
  
D.:  ¿Cómo  es  la  organización  dentro  de  Cecosesola?  
  
G.:  En  Cecosesola  hay  hasta  dos  y  tres  reuniones  cada  día.  Somos  doce  unidades  de  producción  afiliadas  a  
Cecosesola.  En  Sanare  somos  tres  empresas  de  mujeres  que  procesan  alimentos:  nosotras;  Moncar,  que  hace  
salsa  de  tomate  y  mermelada;  y  Bojó,  que  hacen  panes  integrales.  Los  otros  grupos  afiliados  son  de  la  parte  
agrícola,  la  mayoría  son  hombres,  aunque  también  hay  mujeres,  y  hacen  reuniones  de  planificación,  siembra,  
etc.  
  
Ahora  también  tenemos  reuniones  de  salud  porque  se  está  construyendo  un  hospital  que  es  para  beneficio  
de  la  comunidad  y  de  los  trabajadores  de  todas  las  organizaciones.  También  hay  reuniones  de  gestión,  gente  
que  entra  nueva  a  trabajar  en  la  feria,  vendiendo,  y  que  vienen  a  visitarnos  para  que  vayan  conociendo  las  
experiencias.  Plan  Local  es  una  reunión  quincenal  de  abastecimiento  donde  se  da  información  para  la  parte  
de  víveres  y  verduras:  qué  productos  aumentaron,  cuáles  escasean,  etc.  También  se  lleva  información  de  
actividades  que  se  van  a  hacer.  Y  también  nos  reunimos  para  divertirnos  (risas).  
  
D.:  No  es  la  típica  relación  comercial  productora-‐vendedora...  
  
YANIRA:  No,  para  mí  es  como  otra  familia  que  uno  tiene,  para  lo  bueno  y  lo  malo.  En  caso  de  enfermedad  
contamos  con  esos  compañeros.  También  hacemos  potes  por  si  roban  el  carro  de  algunos  de  los  conductores,  
potes  de  salud  para  emergencias  y  operaciones  costosas,  para  pérdida  de  siembra...  Cada  grupo  decide  
cuánto  pueden  aportar  en  cada  pote  y  esa  propuesta  la  llevan  a  una  reunión  que  se  llama  Apoyo  Mutuo,  
cada  dos  meses.  
  
D.:  ¿Cómo  os  organizáis  vosotras?  



  
Y.:  Yo  creo  que  aquí  la  organización  es  espontánea  (risas),  a  medida  de  la  necesidad.  Tratamos  de  que  los  
trabajos  sean  rotativos.  Hoy  puedo  estar  cortando  pasta,  mañana  sellando,  o  puedo  estar  aquí  atendiendo  
un  pedido;  hay  encargadas  pero  el  trabajo  es  de  todas,  se  va  a  aprendiendo  poco  a  poco  en  función  del  grupo  
o  del  trabajo.  Para  nosotras  lo  legal  no  es  lo  principal,  lo  básico  es  la  solidaridad  y  el  respeto,  y  a  partir  de  ahí  
nos  vamos  organizando.  
  
Ahora,  para  que  un  grupo  se  constituya,  lo  primero  que  hace  es  la  parte  legal  y  eso  no  es  lo  principal,  por  eso  
muchos  grupos  han  decaído.  El  Gobierno  estuvo  apoyando  muchas  cooperativas  con  mucho  dinero  y  esos  
grupos  cayeron.  Las  cosas  hay  que  construirlas  desde  abajo,  de  la  base,  no  de  arriba  para  abajo.  

Portugal,  lo  que  está  en  juego  

Boaventura  de  Sousa  Santos  
Sin  Permiso  
  
Después  de  décadas  de  "ayuda  al  desarrollo"  por  parte  del  Banco  Mundial  y  del  Fondo  Monetario  
Internacional  (FMI),  un  sexto  de  la  población  mundial  vive  con  menos  de  77  céntimos  (de  euro)  al  día.  Lo  que  
va  a  ocurrir  en  Portugal  (siguiendo  a  lo  que  ocurrió  en  Grecia  e  Irlanda  y  ocurrirá  en  España,  y  tal  vez  no  
quede  ahí)  pasó  ya  en  muchos  países  en  desarrollo.  La  intervención  del  FMI  tuvo  siempre  el  mismo  objetivo:  
canalizar  el  máximo  posible  de  los  empeños  del  país  para  el  pago  de  la  deuda.  La  "solución  a  la  crisis"  bien  
puede  ser  la  eclosión  de  la  más  grave  crisis  social  de  los  últimos  ochenta  años.  
  
  
Portugal  es  un  pequeño  barco  en  un  mar  agitado.  Se  necesitan  buenos  timoneles,  pero  si  el  mar  anda  
excesivamente  agitado  no  hay  barco  que  resista,  incluso  en  un  país  que  siglos  atrás  fue  al  descubrimiento  del  
mundo  a  bordo  de  cáscaras  de  nuez.  La  diferencia  entre  entonces  y  ahora  es  que  Adamastor  era  un  capricho  
de  la  naturaleza;  después  de  la  tormenta  volvía  cierta  bonanza,  y  sólo  eso  tornaba  "realista"  aquel  grito  de  

  
  
Hoy,  el  Adamastor  es  un  sistema  financiero  global  controlado  por  un  puñado  de  grandes  inversores  
institucionales  e  instituciones  satélites  (banco  Mundial,  FMI,  agencias  privadas  de  calificación  de  riesgo)  que  
tienen  el  poder  de  distribuir  las  borrascas  para  la  gran  mayoría  de  la  población  del  mundo  y  la  bonanza  para  
ellos  mismos.  Sólo  eso  explica  que  los  500  individuos  más  ricos  del  mundo  tengan  una  riqueza  igual  a  la  de  
los  40  países  más  pobres  del  mundo,  con  una  población  de  416  millones  de  habitantes.  Después  de  décadas  
de  "ayuda  al  desarrollo"  por  parte  del  BM  y  del  FMI,  un  sexto  de  la  población  mundial  vive  con  menos  de  77  
céntimos  de  euro  diarios.  Lo  que  va  a  ocurrir  en  Portugal  (siguiendo  a  lo  que  ocurrió  en  Grecia  e  Irlanda  y  a  lo  
que  ocurrirá  en  España,  sin  que  tal  vez  se  queda  aquí  la  cosa)  pasó  ya  en  muchos  países  en  desarrollo.  
Algunos  se  resistieron  las  "ayudas"  debido  a  la  fuerza  de  líderes  políticos  nacionalistas  (caso  de  la  India),  
otros  se  revelaron  presionados  por  las  protestas  sociales  (Argentina)  y  forzaron  la  reestructuración  de  la  
deuda.  Siendo  diversas  las  causas  de  los  problemas  que  enfrentaron  distintos  países,  la  intervención  del  FMI  
tuvo  siempre  el  mismo  objetivo:  canalizar  el  máximo  posible  de  los  empeños  del  país  hacia  el  pago  de  la  
deuda.  En  nuestro  contexto,  lo  que  llamamos  "nerviosismo  de  los  mercados"  es  un  conjunto  de  
especuladores  financieros,  algunos  con  fuertes  lazos  con  los  bancos  europeos,  dominados  por  el  vértigo  de  
ganar  ríos  de  dinero  apostando  a  la  bancarrota  de  nuestro  país  y  ganando  tanto  más  cuanto  más  probable  
sea  ese  desenlace  trágico.  
  
¿Y  si  Portugal  no  pudiese  pagar?  Bien,  ése  es  un  problema  de  medio  plazo  (puede  ser  de  semanas  o  de  
meses).  Después  se  verá,  pero  una  cosa  es  cierta:  "las  justas  expectativas  de  los  acreedores  no  pueden  ser  
defraudadas".  Lejos  de  calmarse,  este  "nerviosismo"  es  alimentado  por  la  agencias  de  riesgo:  bajan  la  nota  
del  país  para  forzar  al  gobierno  a  tomar  ciertas  medidas  restrictivas  (siempre  contra  el  bienestar  de  las  
poblaciones);  las  medidas  se  toman,  pero  como  hacen  más  difícil  la  recuperación  económica  del  país  (lo  que  



permitiría  pagar  la  deuda)  la  nota  vuelve  a  bajar.  Y  así  sucesivamente  hasta  la  "solución  de  la  crisis",  que  
bien  puede  ser  la  eclosión  de  la  más  grave  crisis  social  de  los  últimos  ochenta  años.  
  
Cualquier  ciudadano  con  perspicacia  natural  preguntará  ¿cómo  es  posible  tanta  irracionalidad?  ¿Vivimos  en  
democracia?  ¿Las  diversas  declaraciones  de  las  Naciones  Unidas  sobre  los  derechos  humanos  son  letra  
muerta?  ¿Habremos  cometido  errores  tan  graves  que  la  expiación  no  se  contenta  con  los  anillos  y  exige  los  
dedos,  o  hasta  incluso  las  manos?  Nadie  tiene  una  respuesta  clara  para  estas  cuestiones,  pero  un  reputado  
economista  (Premio  Nobel  de  Economía  en  2001),  que  conoce  bien  al  anunciado  visitante,  FMI,  escribió  al  
respecto  lo  siguiente:  
  
        
asiática  de  1997,  las  políticas  del  FMI  agravaron  la  crisis  en  Indonesia  y  Tailandia.  En  muchos  países,  llevaron  
al  hambre  ya  la  confrontación  social;  e  incluso  cuando  los  resultados  no  fueron  tan  sombríos  y  consiguieron  
promover  algún  crecimiento  después  de  algún  tiempo,  frecuentemente  los  beneficios  fueron  
desproporcionadamente  para  los  de  arriba,  dejando  a  los  de  abajo  más  pobres  que  antes.  Lo  que  me  espantó  

del  FMI  y  de  otras  instituciones  económicas  internacionales  está  el  problema  de  gobernanza:  ¿quien  decide  
lo  que  hacen?"  (Joseph  Stiglitz,  Globalization  and  its  Discontents,  2002).    
  
¿Habrá  alternativa?  Dejo  este  tema  para  la  próxima  crónica.  
  
Boaventura  de  Sousa  Santos  es  un  reconocido  científico  social  portugués.  
  
Traducción  para  www.sinpermiso.info  :  Carlos  Abel  Suárez  
  
Fuente:    http://www.sinpermiso.info/textos/index.php?id=3855  

Reservas  Internacionales  de  Bolivia  superan  por  primera  vez  los  10  mil  millones  de  
dólares  

El  presidente,  Evo  Morales,  reveló  este  sábado  que  por  primera  vez  en  la  historia  de  Bolivia  las  Reservas  
Internacionales  Netas  (RIN)  superaron  los  10  mil  millones  de  dólares,  una  señal  de  crecimiento  y  estabilidad  
económica  de  su  país  y  de  los  resultados  de  su  administración.  
  
En  una  conferencia  de  prensa  ofrecida  en  el  Palacio  de  Gobierno,  el  Jefe  de  Estado  detalló  que  las  Reservas  
Internacionales  de  Bolivia,  hasta  este  viernes,  se  situaron  en  10  mil  43  millones  de  dólares,  "un  récord  
histórico".  
  
"Muy  contento  esa  es  la  garantía  para  el  pueblo  boliviano,  este  es  el  orgullo,  el  honor  para  los  bolivianos,  
que  por  primera  vez  después  de  la  fundación  Bolivia  llega    a  pasar  con  sus  Reservas  Internacionales  10  mil  
millones  de  dólares",  remarcó.  
  
Detalló  que,  tras  consultar  con  expertos  economistas,  las  RIN  de  Bolivia  continuarán  en  aumento  y  ratificó  
que  en  su  momento  será  el  pueblo  boliviano  el  que  decida    "en  qué,  cómo  se  pueden  usas  esas  reservas,  esos  
ahorros".  
  
Saludó  el  trabajo  "honesto  de  sus  colaboradores  y  remarcó  que  para  ese  crecimiento  fueron  fundamentales  
tres  factores:  honestidad,  austeridad  y  sob
Gobierno  en  mayo  de  2006.  
  
"Ahí  están  los  resultados  de  la  nacionalización  de  los  hidrocarburos,  algunos  expertos  dicen  que  había  un  
piloto  automático  para  que  suban  los  recursos  económicos,  para  el  pueblo  boliviano,  se  equivocan",  
puntualizó.  



  

numéricamente  de  dónde  y  cómo  crecen  las  reservas,  "pero  también  la  inversión  pública  y  la  economía  para  
los  distintos  sectores",  como  las  alcaldías  y  las  gobernaciones.  
  
En  este  sentido,  recordó  que  durante  su  mandato,  los  gobiernos  regionales  han  incrementado  sus  ingresos  
anuales  en  más  de  200  por  ciento.  
  
"Que  me  digan  piloto  automático,  es  parte  de  una  batalla  política,  económica,  entiendo  a  ese  nivel,  esas  
preocupaciones  de  algunos  opositores  que  se  hacen  pasar  de  analistas  (económicos)",  dijo.  
  
"Esperamos  que  las  reservas  sigan  creciendo,  es  el  orgullo,  el  honor  de  todo  el  pueblo  boliviano,  y  una  alegría  
que  por  primera  vez  llegue  a  más  de  10  mil  millones  de  dólares",  agregó.  
  
El  jefe  de  Estado  explicó  que  en  2006,  cuando  asumió  la  presidencia  del  país  andino,  los  ahorros  
internacionales  no  rebasaban  los  3  mil  millones  de  dólares  y  la  inversión  pública  era  de  600  millones,  en  
comparación  con  los  más  de  2  mil  millones  presupuestados  por  su  Gobierno  para  2011.  

Al  menos  650  mil  ecuatorianos  han  salido  de  pobreza  extrema  en  cuatro  años  de  
Gobierno  de  Correa  

El  presidente  de  Ecuador,  Rafael  Correa,  afirmó  este  sábado  durante  la  rendición  de  cuentas  de  su  Gobierno  
realizada  desde  la  provincia  El  Oro  (suroeste),  que  desde  la  llegada  de  la  Revolución  Ciudadana,  hace  cuatro  
años,  unas  650  mil  personas  han  logrado  salir  de  la  pobreza  extrema  en  el  país.  
  
''El  mejor  indicador  de  desarrollo  de  un  Gobierno  es  la  reducción  de  la  pobreza  extrema'',  expresó  el  
mandatario  durante  su  programa  sabatino  transmitido  por  radio  y  televisión  desde  la  localidad  de  Machala.  
  
Detalló  que  este  indicador  ha  disminuido  cinco  puntos  porcentuales,  que  se  traduce  en  13  millones  de  
habitantes,  y  añadió  que  la  manera  de  medirlo  es  mediante  las  necesidades  básicas  insatisfechas,  porque  la  
política  no  solamente  se  traduce  en  ingresos,  sino  en  atención  a  los  requerimientos.  
  
Correa  señaló  que  antes  de  su  gestión,  la  pobreza  extrema  se  ubicaba  en  45,9  por  ciento  y  en  la  actualidad  se  
sitúa  en  40  por  ciento.  
  
"Son  casi  seis  puntos  que  ha  bajado  con  una  crisis  internacional  de  por  medio,  resultados  realmente  
importantes",  dijo.  
  
Además,  la  pobreza  rural  ha  bajado  10  puntos:  de  82  por  ciento  descendió  a  72,  sin  embargo,  el  líder  
ecuatoriano  expresó  que  esta  cifra  es  aún  muy  elevada  y  se  deben  tomar  acciones  para  combatirla.  
  
En  su  programa  de  rendición  de  cuentas,  Correa  también  anunció  que  realizará  una  consulta  popular  que  
constará  de  10  preguntas,  las  que  entregará  este  lunes  a  la  Corte  Constitucional  para  que  sean  revisadas.  
  
El  cuestionario  preguntará  a  los  ciudadanos  sobre  temas  como  la  caducidad  de  la  prisión  preventiva,  las  
medidas  cautelares  que  pueden  dictar  los  jueces  y  la  reestructuración  del  sistema  judicial.  
  
El  objetivo  del  jefe  de  Estado  es  que  los  ciudadanos  aprueben  la  instauración  de  una  comisión  conformada  
por  el  Ejecutivo,  la  Asamblea  Nacional  y  la  Función  de  Transparencia  y  Control  Social  quienes  deberán  
reformar  el  sistema  judicial.  
  
"Ojalá  tengamos  un  sí  rotundo"  a  la  consulta,  expresó  el  mandatario.  
  



Para  celebrar  los  cuatro  años  de  Gobierno,  el  presidente  Correa  también  organizó  desde  esta  región  un  acto  
público  en  el  estadio  9  de  Mayo,  al  que  asistieron  unos  20  mil  seguidores.  
  
Antes  de  la  intervención  del  jefe  de  Estado,  en  el  estadio  se  realizaron  una  serie  de  presentaciones  artísticas  
y,  durante  el  acto  popular,  participaron  personas  con  capacidades  especiales  y  algunos  beneficiarios  de  los  
programas  gubernamentales  que  ha  impulsado  Correa,  así  como  también  intervino  el  presidente  del  
movimiento  Alianza  PAIS,  Galo  Borja.  
  
En  la  segunda  vuelta  de  las  elecciones  presidenciales  ecuatorianas  del  2006,  el  presidente,  Rafael  Correa,  
acompañado  de  Lenin  Moreno,  recibió  el  64,37  por  ciento  de  los  votos  en  la  provincia  de  El  Oro  y  en  la  
totalidad  del  territorio  obtuvo  el  56,67  por  ciento  de  los  sufragios.  

La  pócima  de  la  austeridad  y  la  evolución  de  la  economía  en  2011  

Marshall  Auerback  ·∙  ·∙  ·∙  ·∙  ·∙  
16/01/11  
    
¿Qué  se  avecina  en  2011?  Marshall  Auerback  nos  explica  cómo  los  equivocados  intentos  de  reducir  el  déficit  
van  a  socavar  el  empleo,  cebándose  en  la  clase  media  y  trabajadora,  a  la  vez  que  aumentarán  los  precios  del  
crudo.  Y  un  sistema  político  corrupto  no  es  tampoco  precisamente  una  ayuda.  
  
El  inicio  de  un  nuevo  año  siempre  parece  un  buen  momento  para  abordar  aquellos  grandes  temas  que  
cobrarán  relevancia  durante  el  mismo,  para  bien  o  para  mal.  Así  que  ahí  van  algunos  de  ellos:  
  
Una  primera  buena  noticia  es  que  el  déficit  fiscal  de  los  EEUU  parece  que  va  a  seguir  siendo  suficientemente  
grande  para  sostener  un  crecimiento  moderado  y  estabilizar  la  renta  y  los  ingresos,  aunque  no  sea  lo  
bastante  abultado  para  generar  los  puestos  de  trabajo  necesarios.  Como  he  sostenido  numerosas  veces  en  el  
pasado,  los  déficits  públicos  elevados  facilitan  el  desapalancamiento  del  sector  privado  y  van  añadiéndose  
paulatinamente  a  los  ingresos  y  el  ahorro.  No  es  una  coincidencia  que  las  cargas  financieras  de  las  familias  y  
las  empresas  no  hayan  dejado  de  reducirse  (aumentando,  pues,  su  ahorro)  a  medida  que  crecía  el  déficit  
público.  
  
Desgraciadamente,  el  nuevo  Congreso  parece  obcecado  en  una  reducción  del  déficit  totalmente  
desencaminada.  La  próxima  semana,  la  Cámara  de  Representantes  va  a  disponer  de  una  mayoría  de  
histéricos  del  déficit,  muchos  de  ellos  comprometidos  con  una  enmienda  a  favor  del  equilibrio  fiscal.  Y  parece  
el  mundo  se  encamina  por  doquiera  hacia  un  endurecimiento  de  las  medidas  de  contención  fiscal.  El  
programa  de  subsidio  de  paro  se  ha  prolongado,  pero  los  pagos  todavía  duran  solamente  99  semanas,  o  
menos  en  muchos  estados.  El  gasto  neto  estatal  sigue  reduciéndose  a  medida  que  los  gobiernos  estatales  y  
locales  siguen  recortando  sus  déficits.  
  
Es  cierto  que  la  recaudación  de  impuestos  de  los  estados  ha  estado  aumentando  recientemente.  Pero  incluso  
con  esta  mejoría  la  recaudación  mensual  de  muchos  estados  sigue  estando  a  los  niveles  de  2007/2008,  por  lo  
que  no  pueden  plantearse  la  opción  de  relanzar  el  gasto.  Los  comentaristas  que  no  paran  de  hablar  del  
presente  aumento  de  los  ingresos  no  entienden  la  significación  histórica  de  la  gran  debilidad  que  hemos  
tenido  durante  los  dos  últimos  años.  Como  me  señaló  Philippa  Dunne  (coautora  del  excelente  Informe  Liscio),  
la  recaudación  del  los  impuestos  al  consumo  empezó  a  tener  ya  problemas  en  2007.  Y  poner  al  día  los  fondos  
necesarios  para  pagar  las  pensiones  no  contributivas  va  a  seguir  siendo  también  un  problema  persistente.  
  
Sin  duda,  buena  parte  del  desasosiego  generado  por  los  déficits  públicos  podría  relativizarse  si  se  los  viese  
como  lo  que  realmente  son.  El  balance  fiscal  es  la  diferencia  entre  los  ingresos  totales  y  las  obligaciones  de  
pago  totales.  A  nivel  del  gobierno  federal,  si  los  ingresos  totales  superan  a  los  compromisos  va  a  haber  
superávit,  y  viceversa.  Es  una  forma  de  contabilidad  muy  sencilla  sin  nada  de  teoría  detrás.  Eso  es  todo.  O  
sea,  si  no  hay  cambios  de  política  discrecionales,  por  definición  el  balance  fiscal  va  a  variar  automáticamente  



a  lo  largo  del  ciclo  económico.  Cuando  la  economía  esté  debilitada,  los  ingresos  por  impuestos  caen  y  
aumentan  los  pagos  relativos  a  la  protección  social,  así  que  el  balance  fiscal  entra  en  déficit  (o  aumenta  un  
déficit  ya  existente).  Cuando  en  cambio  la  economía  prospera,  aumentan  los  ingresos  de  los  impuestos  y  
caen  los  gastos  de  protección  social,  de  modo  que  la  situación  de  las  finanzas  públicas  mejora  por  sí  sola.  Los  
estabilizadores  automáticos  atenúan,  pues,  la  amplitud  del  ciclo  económico  al  expandir  el  gasto  durante  una  
recesión  y  contraerlo  durante  un  boom  [para  una  explicación  didáctica  de  eso,  véase  AQUÍ  y  AQUÍ].   
  
Ni  la  derecha  ni  la  sedicente  izquierda  parecen  entender  un  problema  que  no  es  de  teoría  económica,  sino  de  
elemental  contabilidad  
  
A  juzgar  por  las  declaraciones  desde  ambas,  la  derecha  y  también  la  sedicente  la  izquierda,  está  claro  que  
muy  pocos  políticos  entienden  esta  cuestión  de  contabilidad  básica,  lo  que  aumenta  las  probabilidades  de  
que  los  programas  sociales  sigan  siendo  atacados  durante  todo  el  2011.  Esto  ya  está  siendo  así  en  el  Reino  
Unido  desde  los  últimos  meses.  Allí,  un  gobierno  de  coalición  liderado  por  los  tories  se  ha  tragado  totalmente  
el  cuento  de  la  reducción  del  déficit.  En  lugar  de  que  el  sector  público  lidere  la  creación  de  empleo  en  un  
momento  en  que  el  sector  privado  todavía  no  está  listo  para  hacerlo,  el  Gobierno  de  David  Cameron  se  ha  
dedicado  a  recortar  los  puestos  de  trabajo  y  relanzar  el  desempleo  (sólo  hay  que  ver  las  estadísticas  oficiales  
sobre  el  mercado  de  trabajo).  A  medida  que  el  giro  hacia  la  austeridad  se  profundiza,  el  impacto  
deflacionario  de  ese  recorte  en  los  puestos  de  trabajo  va  a  debilitar  la  capacidad  del  sector  privado  de  
generar  empleo.  Pero  no  pensemos  que  ello  vaya  a  evitar  esos  mismos  recortes  aquí  en  los  EEUU.  Esta  
especie  de  vandalismo  económico  se  ha  metamorfoseado  en  una  "actuación  fiscal  responsable",  si  uno  hace  
caso  a  la  gran  mayoría  de  "expertos"  del  establishment.  
  
Los  medios  de  comunicación  se  olvidan  de  los  sociópatas  de  Wall  Street  y  se  ceben  en  los  sindicatos  obreros  
  
Los  ataques  a  los  sindicatos  del  sector  público  reflejan  otro  frente  de  esta  implacable  tenaza  sobre  los  
estadounidenses  de  clase  media  y  trabajadora,  como  muestra  este  artículo  del  NY  Times.  Es  fascinante  ver  
cómo  el  foco  del  discurso  dominante  en  los  medios  de  comunicación  ha  ido  desplazándose  durante  este  
último  año  desde  las  prácticas  sociópatas  de  Wall  Street   responsables  directas  de  la  creación  de  la  crisis   
hacia  la  supuesta  avaricia  imputada  a  los  sindicatos  del  sector  público  y  las  pensiones  que  estos  defienden,  
muchas  de  las  cuales  fueron  el  resultado  de  negociaciones  salariales  y  acuerdos  en  los  que  estos  sindicatos  
recibían  esas  pensiones  a  cambio  de  renunciar  a  mejores  sueldos.  Durante  2008,  se  nos  dijo  que  el  gobierno  
tenía  las  manos  atadas  y  que  la  santidad  de  los  contratos  debía  respetarse.  Eso  fue  cuando  la  Reserva  
Federal  autorizó  que  se  pagara  a  Goldman  Sachs  el  100%  de  los  CDS  (credit  default  swaps)  de  AIG  (lo  que  en  
la  práctica  permitía  a  la  FED  actuar  como  un  nuevo  mecanismo  presupuestario  del  Tesoro,  lo  que  viola  la  
Constitución  y  muestra  como  son  de  falsas  las  declaraciones  de  independencia  de  la  FED).  Pero  no  recuerdo  a  
mucha  gente  de  Wall  Street  mencionando  lo  sagrado  de  los  contratos  cuando  se  reestructuraron  los  
acuerdos  con  la  UAW  (International  Union,  United  Automobile,  Aerospace  and  Agricultural  Implement  
Workers  of  America,  uno  de  los  principales  sindicatos  de  EEUU  -‐  N.  del  T.)  para  salvar  a  General  Motors,  o  
ahora  que  los  fondos  de  pensiones  de  los  funcionarios  están  siendo  atacados.  El  argumento  parece  ser  que  
los  estados  están  sufriendo  una  genuina  crisis  de  solvencia  en  la  cuál  todo  el  mundo  debería  hacer  sacrificios,  
incluidos  los  "avariciosos"  sindicatos.  ¿Así  que  por  qué  deberían  ser  distintas  las  grandes  firmas  financieras,  
las  cuales  no  hace  tanto  se  habrían  ido  a  pique  de  no  ser  por  la  magnificencia  de  los  sufridos  contribuyentes?  
Si  los  ataques  que  describe  el  artículo  del  NY  Times  se  consolidan  este  año,  ello  tendrá  nefastas  
consecuencias  para  todo  el  país.  
  
El  aumento  de  los  precios  del  crudo  
  
Otra  preocupación  relacionada  con  la  potencial  disminución  de  la  capacidad  de  gasto  es  la  preocupante  
subido  del  precio  del  crudo.  La  demanda  neta  no  se  aprecia  que  haya  aumentado,  y  la  producción  de  Arabia  
Saudí  se  mantiene  relativamente  baja.  Podríamos  estar  en  una  situación  donde  opere  una  cierta  dinámica  de  
techo  de  producción.  En  un  sentido  amplio,  lo  que  dice  Paul  Krugman  -‐  "vivimos  en  un  mundo  finito,  en  el  
cual  el  rápido  crecimiento  de  las  economías  emergentes  ejerce  presión  sobre  una  oferta  limitada  de  materias  



primas,  haciendo  subir  sus  precios"  -‐  podría  muy  bien  revelarse  cierto.  Lo  que,  en  ausencia  de  un  apoyo  
compensatorio  de  los  ingresos  mediante  la  política  fiscal  o  gracias  a  un  aumento  de  la  actividad  en  el  sector  
privado  que  aumente  el  empleo,  va  a  conllevar  recortes  discrecionales  en  muchas  otras  áreas  del  gasto.  
Malas  noticias  para  un  mundo  que  ya  está  asfixiado  por  una  demanda  insuficiente.  La  subida  del  precio  del  
petróleo  ha  sido  ya  lo  bastante  pronunciada  para  representar  un  fuerte  golpe  sobre  la  demanda  de  los  
consumidores  estadounidenses,  que  probablemente  haya  ya  contrarrestado  cualquiera  que  haya  sido  la  
demanda  agregada  añadida  por  el  último  paquete  de  estímulos  fiscales.  
  
Por  otro  lado,  se  ha  propuesto  que  se  congelen  los  gastos  federales.  Y  la  continuación  de  la  política  de  un  
tipo  de  interés  cero  de  la  FED  y  su  "flexibilización  cuantitativa"  sirve  para  reducir  los  ingresos  netos  a  través  
de  intereses  que  genera  la  economía.  
  
Los  reguladores  bancarios  siguen  imponiendo  políticas  que  operan  en  contra  de  los  préstamos  de  los  bancos  
pequeños,  cuyos  costes  primarios  de  financiación  son  bastante  más  altos  que  los  de  sus  hermanos  mayores,  
"demasiado  grandes  para  caer".  La  "reforma  financiera"  de  Dodd-‐Frank  fortalece  la  dominación  de  aquellas  
instituciones  que  resultan  sistémicamente  peligrosas,  a  costa  de  los  más  de  6.000  pequeños  bancos  que  se  
dedican  a  las  clásicas  actividades  de  intermediación  prestataria  -‐  precisamente  lo  que  queremos  que  se  
dediquen  a  hacer  nuestros  bancos.  
  
Más  allá  de  nuestras  fronteras,  la  zona  euro  apenas  se  las  arregla  con  sus  problemas  de  una  baja  demanda  
interior.  Las  perturbaciones  periódicas  que  sacuden  los  mercados  financieros  han  sido,  hasta  ahora,  
mitigadas  por  las  repetidas  compras  en  los  mercados  secundarios  de  bonos  de  deuda  nacional  por  parte  del  
Banco  Central  Europeo,  pero  a  expensas  de  una  mayor  austeridad  fiscal  impuesta  a  los  países  periféricos.  
  
¿Y  qué  ocurre  en  el  mundo  en  vías  de  desarrollo,  el  cual  ha  resultado  ser    la  mejor  línea  de  defensa  para  
salvar  el  crecimiento  global?  ¿Se  va  a  frenar  China  como  resultado  de  su  lucha  contra  la  inflación?  ¿O  Brasil?  
¿Tal  vez  India  también?  
  
El  problema  de  la  corrupción  política:  las  puertas  giratorias  entre  los  grandes  negocios  y  la  política  
  
Finalmente,  está  el  odioso  problema  de  la  corrupción  política,  el  cuál  se  manifiesta  en  múltiples  formas,  pero  
últimamente  a  través  de  la  cínica  política  de  "puertas  giratorias"  entre  Wall  Street  y  el  gobierno.  La  reciente  
incorporación  de  Peter  Orszag  a  Citigroup,  después  de  pasarse  meses  calumniando  a  la  Seguridad  Social  
desde  su  posición  en  la  OMB  [Office  of  Management  and  Budget,  la  Oficina  de  Gestión  y  Presupuesto,  una  de  
las  principales  instituciones  con  funciones  ejecutivas  y  presupuestarias  de  la  Casa  Blanca;T.]  ,  ha  sido  
coronada  por  un  auténtico  ejercicio  de  cinismo  por  parte  del  NY  Times.  Nadie  espera  que  un  alto  funcionario  
viva  como  un  monje  después  de  haber  estado  un  cierto  tiempo  en  el  sector  público.  Pero  el  que  alguien  que  
ha  trabajado  en  planificar,  defender,  y  llevar  a  cabo  una  política  económica  que  jugó  un  papel  crucial  en  la  
supervivencia  de  una  institución  financiera  lvaya  luego,  menos  de  dos  años  después  de  que  su  gobierno  
llegara  al  poder,  y  acepte  un  trabajo  que  a)  ejemplifica  las  crecientes  desigualdades  que  la  administración  
dice  querer  corregir,  y  b)  sin  lugar  a  dudas  requiere  de  los  contactos  y  el  conocimiento  que  adquirió  
precisamente  cuando  trabajaba  para  la  OMB,  resulta  en  extremo  irritante.  Y  que  su  sucesor  resulte  que  
también  proviene  de  Citigroup,  simplemente  perpetúa  mi  incredulidad.  Todo  esto,  encima,    bajo  una  
administración  democrata  "patentemente  progresista".  
  
La  puerta  giratoria  entre  Wall  Street  y  Washington  debería  llamar  la  atención  sobre  la  podredumbre  que  
impregna  el  corazón  de  la  clase  política  estadounidense  de  hoy  en  día:  lo  que  James  Galbraith  ha  felizmente  
bautizado  como  "el  Estado  depredador".  El  Estado  ha  acabado  siendo  demasiado  débil,  y  se  ha  convertido  en  
otro  instrumento  en  manos  de  la  depredación  capitalista.  La  política  de  puertas  giratorias  (gratamente  
aceptada  por  el  actual  presidente,  al  igual  que  hicieron  sus  predecesores)  perpetúa  el  problema  porque  
potencia  la  capacidad  del  llamado  sector  FIRE  [finanzas,  seguros  y  bienes  raíces,  por  sus  siglas  en  inglés;  T.]  
de  controlar  la  economía.  El  sector  FIRE  actúa  simplemente  como  un  parásito  de  la  producción  y  el  consumo  
que  forman  el  corazón  del  sistema  económico,  extrayendo  rentas  financieras  que  no  son  costes  necesarios  



tecnológica  o  económicamente.  Sus  ganancias  toman  la  forma  de  lo  que  los  economistas  clásicos  llamaban  
"rentas  económicas",  una  clasificación  amplia  que  incluye  intereses,  grandes  beneficios  monopolísticos  
(mediante  la  fijación  ilegal  de  precios)  y  rentas  de  la  tierra,  así  como  las  ganancias  "de  capital".  Y  su  esencia  
consiste  en  despojar  al  Estado  de  la  provisión  de  servicios  públicos,  privatizando  el  dominio  público  y  
erigiendo  peajes  para  cobrar  tasas  por  servicios  básicos  como  el  seguro  médico,  el  uso  del  suelo,  el  acceso  a  
la  vivienda,  todo  el  espectro  de  las  comunicaciones  (el  derecho  al  acceso  a  internet  y  al  teléfono),  las  
patentes  médicas,  agua  y  electricidad,  y  demás  servicios  públicos,  incluyendo  la  utilización  de  tarjetas  de  
crédito  o  simplemente  el  acceso  a  la  financiación  necesaria  para  salir  adelante.  Es  una  actividad  económica  
de  suma  cero.  Lo  que  gana  una  de  las  partes  (habitualmente,  Wall  Street),  es  lo  que  pierde  la  otra.  Parece,  
pues,  que  vamos  a  tener  mucho  más  de  lo  mismo  en  este  2011.  
  
"Feliz"  Año  Nuevo  a  todo  el  mundo.  
  
Marshall  Auerback  es  un  reconocido  analista  económico  norteamericano.  Investigador  veterano  del  
prestigioso  Roosevelt  Institute,  colabora  regularmente  con  New  Economic  Perspectives  y  con  NewDeal2.0.  
  
Traducción  para  www.sinpermiso.info:  Xavi  Fontcuberta  
  
sinpermiso  electrónico  se  ofrece  semanalmente  de  forma  gratuita.  No  recibe  ningún  tipo  de  subvención  
pública  ni  privada,  y  su  existencia  sólo  es  posible  gracias  al  trabajo  voluntario  de  sus  colaboradores  y  a  las  
donaciones  altruistas  de  sus  lectores.  Si  le  ha  interesado  este  artículo,  considere  la  posibilidad  de  contribuir  al  
desarrollo  de  este  proyecto  político-‐cultural  realizando  una  DONACIÓNo  haciendo  una  SUSCRIPCIÓN  a  la  
REVISTA  SEMESTRAL  impresa.  
  
New  Deal  2.0,  5  enero  2011  

Compasión  selectiva  y  la  patología  de  la  desigualdad  

Francis  Shor  ·∙  ·∙  ·∙  ·∙  ·∙  
16/01/11  
  
"Creemos  que    las  segundas  oportunidades",  declaró  el  vicepresidente  de  marketing  de  los  Cleveland  
Cavaliers.  Este  pronunciamiento  acompañó  al  anuncio  de  la  oferta  de  trabajo  presentada  a  Ted  Williams,  el  
indigente  de  la  "voz  de  oro",  voz  y  rostro  empobrecido  cuyo  video  se  difundió  en  YouTube.  Más  allá  de  su  
elevación  por  los  medios  de  comunicación  a  un  nivel  económico  visible  y  viable,  Williams  se  convirtió  en  un  
claro  ejemplo  de  la  compasión  selectiva  de  la  América  corporativa  y  de  su  público  consumidor.  
  
Hace  más  de  50  años,  el  Dr.  Martin  Luther  King,  Jr.  nos  recordó  que  "la  verdadera  compasión  es  más  que  
arrojar  una  moneda  a  un  mendigo;  no  es  casual  ni  superficial,  la  verdadera  compasión.  Se  trata  de  ver  que  

millones  de  indigentes  que  pueblan  nuestras  ciudades?  ¿Por  qué  la  pobreza  ha  crecido  a  un  nivel,  sin  
precedentes  modernos,  de  casi  50  millones,  superando  incluso  las  estadísticas  y  la  realidad  de  lo  que  el  Dr.  
King  observó  en  la  década  de  1960?  
  
Es  evidente  que  la  desigualdad,  inherente  al  tipo  de  capitalismo  contemporáneo  que  se  practica  en  los  
Estados  Unidos,  es  la  fuente  de  esta  tasa  constantemente  creciente  de  pobreza.  Como  señaló  el  crítico  social  

es  sólo  poco  atractiva  en  sí  misma,  sino  que  corresponde  claramente  a  los  problemas  sociales  patológicos  

seguimos    paralizados  por  nuestra  propia  respuesta  individualista  y  privatizada  a  esos  problemas  sociales.  
  
Para  agravar  las  cosas,  de  la  indigencia  a  la  pobreza,  está  el  crecimiento  descontrolado  de  la  desigualdad  en  



nosotros.  La  expansión  de  la  desigualdad  es  más  evidente  en  el  hecho  excepcional  de  que  el  1%  de  la  
población  posee  el  70%  de  todos  los  activos  financieros.  No  sólo  no  hay  voluntad  política  para  enfrentar  a  
esta  enorme  desigualdad,  sino  que,  de  hecho,  hay  un  contra  movimiento  de  los  dos  partidos  políticos  para  
adoptar  una  política  de  austeridad  que  impondrá  aún  más  cargas  financieras  en  la  clase  pobre  y  trabajadora  
de  los  Estados  Unidos.  
  
Esta  misma  clase  política,  controlada  por  las  corporaciones,  deliberadamente  evita  abordar  otra  fuente  clave  
del  desequilibrio  económico  que  empobrece  nuestro  presupuesto  federal,  los  gastos  de  mantenimiento  del  
imperio.  Más  allá  de  los  700  mil  millones  de  dólares  del  presupuesto  del  Pentágono,  los  costos  de  las  guerras  
y  las  bases  militares  alrededor  del  mundo  cuestan  miles  de  millones  de  dólares.  La  acusación  que  hizo  el  Dr.  

más  dinero  en  defensa  militar  que  en  programas  de  mejora  social,  se  está  acercando  a  la  muerte  espiritual".  
  

una  persona  a  la  vez.  Independientemente  de  la  naturaleza  complaciente  de  la  salvación  de  Ted  Williams,  
debemos  abordar  el  contexto  más  amplio  de  la  persistencia  patológica  de  la  desigualdad.  Si  no  podemos  
hacer  el  esfuerzo  colectivo  para  transformar  este  sistema  de  extremos,  tanto  de  riqueza  como  de  pobreza,  no  
habrá  una  segunda  oportunidad  para  nuestra  nación  y  nuestra  democracia.  
  
  Francis  Shor  enseña  en  Wayne  State  University.  Es  el  autor  de  Dying  Empire:  US  Imperialism  and  Global  
Resistance.  
  
  Traducción  para  www.sinpermiso.info:  Antonio  Zighelboim  
  
sinpermiso  electrónico  se  ofrece  semanalmente  de  forma  gratuita.  No  recibe  ningún  tipo  de  subvención  
pública  ni  privada,  y  su  existencia  sólo  es  posible  gracias  al  trabajo  voluntario  de  sus  colaboradores  y  a  las  
donaciones  altruistas  de  sus  lectores.  Si  le  ha  interesado  este  artículo,  considere  la  posibilidad  de  contribuir  al  
desarrollo  de  este  proyecto  político-‐cultural  realizando  una  DONACIÓN  o  haciendo  una  SUSCRIPCIÓN  a  la  
REVISTA  SEMESTRAL  impresa.  
  
CommonDreams.org,  7  de  enero  de  2011  

  

Por  Natalia  Aruguete  
  
Mientras  algunos  expertos  se  esmeran  en  alegar  que  la  actual  es  una  crisis  de  las  hipotecas  subprime  o  el  

Harvey  no  sólo  acusa  a  la  desregulación  del  sector  financiero  como  uno  de  los  factores  que  llevaron  al  
descalabro  actual,  sino  que  advierte  que  la  supremacía  del  capital  concentrado  sobre  las  decisiones  políticas  
seguirá  siendo  un  impedimento  para  salir  de  la  crisis.  En  su  paso  por  Buenos  Aires,  invitado  por  el  Cemop,  el  
geógrafo  británico  dialogó  con  Cash  sobre  las  transformaciones  del  mercado  inmobiliario  en  las  últimas  
décadas,  la  orientación  que  tuvo  la  in

  
  
Desde  su  perspectiva  como  geógrafo,  ¿qué  conexiones  encuentra  entre  urbanización  y  esta  crisis?  
  
Una  de  las  cosas  que  me  gustaría  enfatizar  es  la  relación  entre  urbanización  y  formación  de  la  crisis.  En  las  

un  estilo  de  vida.  Una  de  las  preguntas  es  si  son  sostenibles  a  largo  plazo.  En  el  sur  de  California  y  Florida,  



que  son  epicentros  de  la  crisis,  estamos  viendo  que  este  modelo  de  suburbanización  no  sirve  más.  Algunos  
quieren  hablar  de  las  crisis  subprime,  yo  quiero  hablar  de  las  crisis  urbanas.  
  
¿Qué  piensa  de  las  crisis  urbanas?  
  

precios  de  la  tierra.  Desde  entonces,  no  se  recuperó  más.  También  existe  una  preocupación  en  Estados  
Unidos  de  que  la  crisis  inmobiliaria  impida  la  recuperación,  pese  a  los  intentos  que  se  hacen.  Otra  cuestión  es  
que  la  forma  de  uso  intensivo  de  la  energía  requería  muchas  extensiones  de  terreno  y  creaba  un  estilo  de  
vida  de  lugares  dispersos.  Esto  está  planteando,  justamente,  un  nuevo  tipo  de  urbanización.  Lo  llamativo  es  
que  China  está  copiando  a  Estados  Unidos,  lo  que  es  muy  tonto.  Uno  observa  que  no  es  sustentable  bajo  la  
crisis  ambiental.  Existe  una  alta  conexión  entre  desarrollo  capitalista,  crisis  capitalista  y  urbanización.  
  
¿En  qué  medida  influyó  la  transformación  del  mercado  inmobiliario  en  la  crisis  de  la  urbanización?  
  

daba  más  dinero  que  ponerlo  en  el  negocio  inmobiliario.  A  partir  de  allí  empezó  a  pensarse  dónde  poner  el  
dinero  para  que  dé  una  tasa  de  retorno  más  alta.  Los  mercados  inmobiliarios  y  de  la  tierra  son  muy  
interesantes:  si  yo  invierto,  el  precio  sube,  como  el  precio  sube,  más  gente  invierte,  entonces  sigue  subiendo  

un  tipo  de  edificio  que  ahora  cuesta  dos  millones  de  dólares.  Desde  entonces,  hubo  burbujas  de  distintos  

observa  la  participación  de  los  distintos  sectores  en  el  producto  bruto  interno  de  los  Estados  Unidos,  en  1994,  
el  mercado  accionario  tenía  una  participación  del  50  por  ciento  en  el  PBI.  En  el  2000  subió  a  un  120  por  

PBI  empezó  a  crecer,  y  pasó  del  90  al  130  por  ciento  en  el  mismo  período.  
  
¿Qué  opina  sobre  la  orientación  que  tuvo  la  inversión  en  infraestructura  en  las  últimas  décadas?  
  
El  capitalismo  no  puede  funcionar  sin  su  infraestructura  típica:  carreteras,  puertos  y  vías,  edificios  y  
fábricas.  La  gran  pregunta  es  cómo  se  construyen  estas  infraestructuras  y  en  qué  medida  contribuyen  a  la  
productividad  en  el  futuro.  En  Estados  Unidos  se  habla  mucho  de  puentes  que  van  a  ninguna  parte.  Hay  
intereses  muy  grandes  de  los  lobbistas  de  la  construcción  que  quieren  construir  sin  importar  qué.  Pueden  
corromper  gobiernos  para  hacer  obras  que  no  van  a  ser  de  uso  para  nada.  
  
Un  ejemplo  de  lo  que  describe  es  lo  que  sucedió  en  España,  con  el  boom  de  la  construcción.  
  
Una  parte  de  la  explicación  de  la  crisis  en  Grecia  y  España  puede  vincularse  con  estas  malas  inversiones  en  
infraestructura.  Grecia  es  también  un  caso  típico  con  los  Juegos  Olímpicos,  grandes  obras  de  infraestructura  

importante  para  el  mejoramiento  de  la  productividad.  Algo  similar  se  observa  actualmente  en  China,  con  
caminos,  ferrocarriles  y  nuevas  ciudades,  que  en  los  próximos  años  van  a  tener  un  alto  impacto  en  la  
productividad.  
  
¿Cree  qué  China  está  enfrentando  la  crisis  de  manera  distinta  de  Estados  Unidos?  
  
Tiene  mejores  condiciones  que  otros  países,  sobre  todo  porque  cuenta  con  grandes  reservas  de  divisas.  
Estados  Unidos  tiene  un  gran  déficit  y  China,  un  gran  superávit.  El  otro  problema  en  Estados  Unidos  es  
político.  
  
¿Cuáles  son  los  factores  políticos  que  dificultan  salir  de  la  crisis?  
  



que  está  sufriendo  Barack  Obama.  En  China  eso  no  importa  porque  tienen  otras  condiciones  políticas.  El  
gobierno  en  China  es  autoritario  y  puede  poner  las  cosas  en  su  lugar.  En  el  caso  del  Congreso  
norteamericano  está  dominado  por  grupos  republicanos  y  demócratas  que  manejan  intereses  económicos  y  
las  condiciones  para  tomar  decisiones  son  otras.  
  
Se  deduce  una  diferencia  en  la  relación  entre  el  poder  político  y  el  poder  económico  en  estos  países.  
  
En  China,  por  efecto  de  la  crisis  americana,  la  respuesta  fue  hacer  grandes  proyectos  de  infraestructura  de  
inmediato.  Además,  el  gobierno  centralizado  de  China  tiene  enorme  poder  sobre  los  bancos.  Dio  la  orden:  

gobierno  central  de  los  Estados  Unidos  no  puede  hacer  eso.  Se  mantiene  diciéndoles  a  los  bancos:  

está  por  el  piso.  
  
¿Cuáles  son  las  fallas  institucionales  que  han  llevado  a  esta  crisis?  
  

nante  de  que  la  respuesta  era  privatizar.  Hay  muchas  
alternativas  para  que  el  sector  público  provea  mejores  servicios  que  el  sector  privado.  
  
¿Cree  que  esta  concepción  también  penetró  en  el  sistema  financiero?  
  

  bancos  de  inversión  estaban  separados  de  los  bancos  
comerciales.  En  los  últimos  años  se  permitió  que  se  unieran.  Es  un  caso  de  cambio  regulatorio,  donde  el  
Estado  se  retira  del  control.  
  
¿Cómo  evalúa  el  tipo  de  regulaciones  que  se  propusieron  implementar  a  partir  de  la  crisis?  
  

Si  uno  mira  las  formas  regulatorias  propuestas  hasta  ahora,  se  da  cuenta  de  que  los  zorros  están  ganando  y  
eso  es  porque  los  zorros  controlan  también  el  Congreso  de  los  Estados  Unidos.  
  
¿Hay  diferencias  entre  las  políticas  impulsadas  en  los  Estados  Unidos  y  en  Europa?  
  
Sí,  hay  diferencias.  Uno  de  los  temas  que  estoy  estudiando  es  justamente  las  diferencias  que  hay  en  
distintos  lugares.  Por  ejemplo,  en  América  latina  la  reacción  de  los  gobiernos  fue  mucho  más  sensible  a  la  
crisis  que  lo  que  se  observa  en  los  Estados  Unidos  y  Europa.  En  Europa  hay  un  gran  conflicto  entre  los  países  
más  grandes  y  los  más  chicos.  Alemania,  que  por  razones  históricas  tiene  una  obsesión  con  el  tema  de  la  
inflación,  impone  el  tema  de  la  austeridad.  El  triunfo  de  un  gobierno  conservador  en  Inglaterra  también  
fortalece  la  idea  de  austeridad.  Por  eso,  no  sorprende  que  Europa  esté  estancada,  mientras  China  está  
creciendo  fuerte.  
  
¿Qué  impacto  tienen  las  políticas  de  austeridad?  
  
La  austeridad  es  algo  totalmente  erróneo.  En  primer  lugar,  por  las  diferencias  de  impacto  entre  clases  
sociales.  En  general,  las  clases  más  bajas  son  las  más  damnificadas.  Además,  las  clases  más  bajas,  cuando  
tienen  dinero,  lo  gastan,  mientras  que  las  clases  altas  lo  usan  para  generar  más  dinero  y  no  necesariamente  
para  hacer  cosas  productivas.  
  
¿Por  ejemplo?  
  



Muchos  ricos  de  los  Estados  Unidos  compraron  tierras  en  América  latina.  Esto  llevó  al  aumento  del  precio  
de  la  tierra.  En  el  largo  plazo,  debemos  pensar  cómo  puede  vivir  el  mundo  de  acuerdo  con  sus  recursos.  Eso  
no  significa  austeridad,  sino  una  forma  más  austera  de  vivir,  que  no  es  lo  mismo.  
  
¿En  qué  se  diferencian?  
  
Deberemos  pensar  qué  es  lo  que  realmente  necesitamos  para  tener  una  buena  vida,  y  muchas  de  las  cosas  
que  pensamos  del  consumo  son  una  locura;  es  dilapidar  recursos,  naturales  y  humanos.  Tenemos  que  pensar  
cómo  hacemos  en  el  largo  plazo  para  que  6800  millones  de  personas  puedan  vivir,  tener  vivienda,  salud,  
alimento  para  que  tengan  una  vida  razonable  y  feliz  

Los  más  vulnerables  

En  las  reglas  del  capitalismo  neoliberal,  donde  predomina  el  agronegocio,  es  importante  el  papel  del  Estado  
en  una  regulación  firme  de  las  condiciones  laborales  y  el  resguardo  de  los  ingresos  de  las  poblaciones  
involucradas.  
Por  Norma  Giarracca  *  
  
Las  condiciones  laborales  encontradas  en  una  explotación  empresarial  (Nidera)  que  ocupa  trabajadores  
temporales  mayormente  de  Santiago  del  Estero  sacude.  Muchos  descubren  que  los  trabajadores  rurales  
siguen  siendo  parte  de  la  población  más  vulnerable,  de  peores  condiciones  laborales,  de  gran  sufrimiento  
social,  que  sólo  comparten  con  los  desocupados.  Un  trabajo  reciente  de  la  Organización  de  las  Naciones  
Unidas  para  la  Agricultura  y  la  Alimentación  (FAO)  recoge  estudios  de  ocho  países  de  América  latina  

.  Los  trabajos  muestran  que,  a  pesar  del  fuerte  crecimiento  de  
las  agriculturas  de  los  países  bajo  estudio,  los  niveles  de  pobreza  rural  persisten,  incluso  a  pesar  de  las  
migraciones  de  esas  poblaciones  a  las  ciudades.  El  libro  combina  la  indagatoria  de  los  niveles  de  pobreza  en  
los  mundos  rurales  de  la  América  latina  con  los  datos  de  la  Cepal  durante  el  período  pos-‐crisis  de  comienzos  
de  siglo,  que  van  demostrando  el  crecimiento  sostenido  del  sector  agrícola  en  la  mayor  parte  de  la  región.  
  
Una  de  las  primeras  cuestiones  que  se  plantean  es  que  el  mantenimiento  de  los  altos  niveles  de  pobreza  rural  
están  relacionados  con  el  empleo,  sus  características,  su  naturaleza  y  la  falta  de  políticas  públicas  para  que  
esas  condiciones  fuesen  satisfactorias.  Si  los  ingresos  laborales  en  general  se  han  mantenido  constantes  o  
han  descendido  para  todos  los  asalariados  en  la  región   según  los  datos  de  Cepal  de  fines  de  2008  que  cita  el  
estudio ,  la  pobreza  extrema  y  la  indigencia  aún  se  concentran  en  áreas  rurales  con  excepción  de  Chile,  
Brasil  y  República  Dominicana  (donde  los  indigentes  urbanos  son  más).  
  

cual  las  características  de  los  mercados  de  trabajo  y  las  condiciones  laborales  son  fundamentales  en  un  
esquema  de  preocupación  estatal.  La  pobreza  de  los  países  andinos  que  se  concentra  en  zonas  de  agricultura  
campesina,  indígena  o  de  pequeña  escala  es  importante  y  hasta  cierto  sentido  difícil  de  resolver  sin  políticas  
públicas  que  contemplen  tanto  la  necesidad  de  mantener  como  el  respeto  a  estas  poblaciones  y  sus  
específicas  maneras  de  producir  (como  pasa  en  Bolivia,  por  ejemplo);  pero  la  tremenda  pobreza  en  áreas  de  
agricultura  capitalista  de  altos  niveles  tecnológicos  es  muy  difícil  de  justificar.  Son  países,  regiones,  sectores  
económicos  ligados  a  los  mercados  externos  que  generan  mucha  riqueza,  sin  tomar  en  cuenta  las  
posibilidades  redistributivas  dentro  de  la  actividad  ni  el  medio  ambiente  y  los  recursos  naturales.  
  
El  trabajo  de  FAO  termina  con  una  serie  de  recomendaciones  a  los  países  que  incluye  desde  programas  para  
la  pequeña  agricultura  hasta  la  generación  de  políticas  públicas  para  mejorar  las  condiciones  laborales.  Es  un  
aporte  importante  que  los  responsables  de  las  áreas  pertinentes  deberían  leer  y  tomar  en  cuenta.  
  
No  obstante,  cabe  preguntarse  si  en  estos  modelos  de  desarrollo  es  posible  lograr  funcionamientos  
adecuados  de  los  mercados  laborales,  tanto  rurales  como  urbanos.  Desde  el  punto  de  vista  de  la  lógica  de  los  



actores  económicos  que  se  mueven  en  mercados  altamente  competitivos,  inestables  y  donde  el  principio  es  

reglas  del  capitalismo  neoliberal.  Por  eso  es  tan  importante  el  papel  del  Estado  tanto  en  una  regulación  firme  
de  las  condiciones  laborales  y  en  el  mantenimiento  de  los  ingresos  de  las  poblaciones  involucradas  como  en  

ean  otras.  
  
¿Es  el  trabajo  casi  esclavizado  de  los  migrantes  del  Noroeste  una  novedad  de  los  últimos  años  que  ahora  la  
Justicia,  las  autoridades  nacionales  y  provinciales  del  área  de  trabajo  descubren?  Lamentablemente,  desde  
siempre  las  empresas  nacionales  e  internacionales  se  han  comportado  del  mismo  modo.  La  Uatre  siempre  
fue  un  gremio  cómplice  de  las  patronales  y  esas  indignantes  situaciones  de  trabajo  fueron  descriptas  en  
informes,  trabajos,  libros,  y  también  en  muchos  artículos  periodísticos  de  este  diario.  El  interrogante  que  
aparece  es  ¿por  qué  desde  el  Estado  democrático  no  se  hizo  lo  que  correspondía  hacer?  ¿Por  qué  no  se  
modificó  la  ley  22.248  de  trabajo  agrario?  ¿Por  qué  este  empeño  en  mantenerse  en  este  modelo  del  
agronegocio?  Tal  vez  ahora  que  lo  dice  la  Justicia  y  la  FAO,  el  problema  de  los  trabajadores  rurales  y  sus  
condiciones  laborales  integre  seriamente  la  agenda  del  Ministerio  de  Trabajo  
  
*  Titular  de  Sociología  Rural  FCS-‐UBA.  

El  mito  del  aislamiento  

Durante  años  se  ha  estado  reiterando  el  
sido  desmentida  por  hechos  contundentes.  En  realidad,  la  corriente  conservadora  aspira  a  reinsertar  al  país  
en  el  mundo  de  la  globalización  financiera.  
  Por  Juan  Santiago  Fraschina  *  
  
Uno  de  los  lugares  comunes  a  los  que  recurre  la  corriente  conservadora  con  los  economistas  ortodoxos  como  
voceros  es  que  la  Argentina  se  encuentra  aislada  del  mundo.  Incluso,  lo  declaman  a  pesar  de  que  el  país  fue  
designada  en  la  presidencia  del  G-‐77  más  China,  entre  otros  hechos  importantes  que  se  dieron  en  la  política  
internacional  desde  el  2003.  
  
¿Por  qué  siguen  insistiendo  con  esa  idea  de  aislamiento  del  mundo?  Porque  para  esos  sectores  el  mundo  es  
el  sistema  financiero  internacional  y  el  Fondo  Monetario.  Entonces,  surge  una  segunda  pregunta:  ¿cómo  

  
  

internacional  pasó  de  la  escasez  a  la  abundancia  de  dólares  que  había  caracterizado  al  sistema  capitalista  
durante  el  período  de  posguerra.  Este  fenómeno  se  reforzó  con  los  petrodólares  a  partir  de  1973.  Otro  factor  
que  generó  un  incremento  de  la  liquidez  mundial  y  que  por  lo  tanto  constituyó  un  fuerte  estímulo  para  el  
desarrollo  del  capital  financiero  fue  el  aumento  de  los  precios  del  petróleo.  Esto  provocó  una  gran  afluencia  
de  dólares  hacia  los  países  productores  de  petróleo.  Al  ser  en  su  mayoría  economías  subdesarrolladas,  esos  
países  no  tenían  la  capacidad  de  absorberlos  en  el  corto  plazo.  Entonces  comenzaron  a  depositar  gran  parte  
de  esa  masa  dineraria  en  distintos  bancos  extranjeros  de  países  desarrollados  dando  origen  a  los  
denominados  petrodólares.  
  
En  marzo  de  1973  se  abandonaron  definitivamente  los  tipos  de  cambio  fijos  para  adoptar  los  tipos  de  cambio  
flexibles.  Todo  esto  condujo  a  la  inestabilidad  permanente  de  los  tipos  de  cambio  generando  un  contexto  de  
incertidumbre  en  el  cual  la  especulación  cambiaria  se  transformó  en  uno  de  los  rasgos  estructurales  de  la  
nueva  etapa  del  capitalismo.  En  ese  contexto,  a  partir  de  las  recomendaciones  del  Fondo  Monetario  se  
eliminaron  las  distintas  regulaciones  de  las  finanzas  internacionales  que  caracterizaban  a  las  economías  de  
posguerra.  Se  liberalizó  de  esta  manera  la  acción  de  los  operadores  financieros,  sobre  todo  a  partir  de  la  
apertura  de  los  países  desarrollados  a  los  movimiento  de  capital  de  corto  plazo.  Es  decir,  mientras  que  el  
escenario  de  tipo  de  cambio  flexible  dio  lugar  a  generosas  oportunidades  para  la  especulación  cambiaria,  la  



liberalización  y  desregulación  financiera  permitió  el  estimulo  al  capital  financiero  en  general.  Fue  así  como  se  
constituyó  la  denominada  globalización  financiera.  
  
La  globalización  financiera  presenta  dos  características  centrales.  En  primer  lugar,  una  centralidad  del  
capital  financiero  especulativo  donde  las  instituciones  financiera  no  bancarias  se  encuentran  en  el  centro  de  
la  economía  mundial  teniendo  como  objetivo  principal  la  de  incrementar  los  fondos  que  tienen  a  su  cargo  a  
partir  de  la  especulación  financiera.  Por  otro  lado,  esas  instituciones  financieras  privilegian  las  operaciones  
de  colocación  de  corto  plazo  en  contraposición  a  las  inversiones  productivas  de  largo  plazo.  De  esta  forma,  
durante  la  globalización  financiera  se  verificó  una  abrupta  distribución  del  ingreso  a  favor  del  capital  
financiero  y  en  detrimento  de  los  salarios  de  los  trabajadores  y  del  capital  productivo,  creciendo  
aceleradamente  la  inversión  especulativa  de  corto  plazo.  
  
Además,  esas  operaciones  financieras  crecientemente  especulativas  se  han  alejado  en  forma  constante  de  la  
producción  y  del  comercio,  esto  es,  de  la  economía  real.  La  esfera  financiera  al  crecer  sostenidamente  por  
encima  de  la  producción  se  desliga  cada  vez  más  de  la  actividad  real.  De  esta  forma,  la  esfera  de  la  
producción  real  de  la  economía  quedó  subordinada  y  subsumida  a  la  esfera  financiera  que  va  adquiriendo  en  
forma  creciente  una  autonomía  relativa  en  una  superioridad  jerárquica  en  relación  con  la  producción,  la  
inversión  y  el  comercio.  
  
Una  segunda  característica  de  esa  globalización  es  que  está  marcada  por  una  serie  de  shocks  y  crisis  que  se  
fueron  incrementando  por  la  misma  especulación  financiera.  Esta  multiplicidad  de  shocks  demuestra  la  

tapa  iniciada  a  mediados  de  la  década  del  
setenta.  La  globalización  financiera  se  caracteriza  por  una  fragilidad  sistémica  que  se  explicita  en  las  
sucesivas  crisis  que  azotan  en  estas  últimas  décadas  a  la  economía  mundial.  
  
Las  causas  de  esta  fragilidad  sistémica  se  encuentra  en  el  nivel  alcanzado  por  el  monto  del  valor  nominal  de  
los  activos  financieros,  de  la  distribución  del  ingreso  a  favor  del  capital  financiero  en  detrimento  de  la  
producción,  la  desvinculación  creciente  entre  la  esfera  financiera  y  la  esfera  de  la  producción  y  el  comercio  y  
la  debilidad  de  los  sistema  bancarios  nacionales  producto  de  la  liberalización  y  desregulación  financiera.  De  
esta  manera,  la  desregulación  y  liberalización  financiera  que  caracterizan  a  la  globalización  condujeron  a  la  
creación  de  economías  muy  frágiles,  las  cuales  se  encuentran  muy  vulnerables  a  los  contagios  de  los  shocks  
financieros  generados  por  los  mercados  especulativos.  
  
Por  lo  tanto,  estas  crisis  de  carácter  puramente  financieras  poseen  dos  rasgos  destacables:  por  un  lado,  se  
producen  en  forma  continua  durante  el  modelo  de  globalización  financiera  y,  por  otro  lado,  presentan  
consecuencias  más  devastadoras  para  la  economía  en  su  conjunto  y  son  más  complejas  de  solucionar  que  las  
crisis  tradicionales  del  sistema  capitalista  de  producción.  En  este  contexto  de  riesgo  sistémico  son  las  
economías  periféricas  las  más  vulnerables.  
  
A  partir  del  inicio  del  nuevo  modelo  de  desarrollado  en  el  2003  centrado  en  la  producción  y  
reindustrialización  de  la  economía  era  por  lo  t
globalización  financiera  y  el  Fondo  Monetario  Internacional.  Romper  al  mismo  tiempo  con  las  relaciones  

en,  la  Argentina  no  
se  ha  aislado  del  mundo  sino  más  bien  que  ha  cambiado  su  forma  de  inserción  para  poder  aumentar  la  
independencia  económica  
  
*  Economista  del  Grupo  de  Estudio  de  Economía  Nacional  y  Popular  (Geenap).www.geenap.com.ar  

Un  destino  estratégico  para  los  petrodólares  

El  primer  logro  de  la  gira  de  CFK  por  Medio  Oriente  implica  que  un  fondo  de  200  mil  millones  de  dólares  
evaluará  financiar  propuestas  de  empresarios  argentinos.  El  emir  invitó  a  la  Argentina  a  participar  de  la  
reconstrucción  de  Kuwait  tras  la  Guerra  del  Golfo.  



Por  Fernando  Cibeira  
Desde  Kuwait  City  
  
El  Gobierno  pudo  celebrar  ayer  el  primer  logro  en  el  inicio  de  la  gira  de  la  presidenta  Cristina  Kirchner  por  
Medio  Oriente  con  la  firma  de  un  acuerdo  con  Kuwait,  que  designó  a  la  Argent
para  colocar  sus  inversiones.  No  es  poco,  el  Kuwait  Investment  Authority  (KIA)  maneja  200  mil  millones  de  
dólares  y  desde  ayer  ya  examina  28  proyectos  de  inversión  productiva  presentados  por  empresarios  
argentinos.  Por  otro  lado,  el  emir  Sabah  Al  Ahmad  Al  Jaber  Al  Sabah  sorprendió  a  la  comitiva  al  anunciar  que  
este  año  destinará  30  mil  millones  de  dólares  a  continuar  la  reconstrucción  de  Kuwait  por  la  devastación  que  
dejó  la  Guerra  del  Golfo  y  que  quería  que  empresas  argentinas  participaran  de  esa  megaobra  pública.  Las  
autoridades  kuwaitíes  recordaron  en  todo  momento  la  colaboración  argentina  en  aquel  conflicto  contra  Irak  
en  1991   ,  a  lo  que  Cristina  Kirchner  respondió  agradeciéndoles  el  

emir  a  la  Presidenta.  
  
Al  Sabah  insistió  

Presidenta.  En  total,  Kuwait  y  Argentina  firmaron  ayer  siete  acuerdos   o  memorandos  de  entendimiento   

jornada.  
  
El  emir  y  todo  su  gabinete  recibieron  a  la  Presidenta  y  su  comitiva  en  el  aeropuerto  Farwaniya.  Sabah  Al  
Sabah  tiene  allí  su  propio  edificio  que  dejó  sorprendidos  a  los  argentinos  por  lo  lujoso,  incluyendo  una  
gigantesca  campana  en  vidrio  de  Murano  y  un  techo  que  simulaba  un  cielo  estrellado.  Realizaron  el  
tradicional  pase  de  revista  a  las  tropas   de  estridente  uniforme  rojo ,  entonaron  los  himnos  de  ambos  países  
y  una  niña  con  traje  tradicional  kuwaití  le  entregó  un  ramo  de  flores  a  la  Presidenta.  Después,  sólo  
acompañados  por  sus  cancilleres,  el  emir  y  Cristina  Kirchner  cumplieron  con  la  invitación  a  un  café  árabe,  un  
rito  tradicional  de  bienvenida.  La  comitiva  argentina  había  llegado  en  el  Tango  01  luego  del  mediodía,  tras  
poco  más  de  una  hora  de  viaje  desde  Luxor,  Egipto,  donde  habían  pasado  el  sábado  recorriendo  las  bellezas  
arqueológicas  del  lugar.  
  
Desde  el  aeropuerto,  a  la  Presidenta  la  trasladaron  al  Palacio  Al-‐Bayan,  donde  permanecerá  toda  su  estadía  
en  el  país.  Es  que,  en  verdad,  el  Al  Bayan  más  que  un  palacio  es  una  especie  de  moderna  ciudadela  con  varios  
edificios  en  su  interior,  con  calles  internas  y  estacionamientos  propios.  El  lugar  donde  quedó  alojada  la  
Presidenta  es  algo  parecido  a  un  hotel  cinco  estrellas  aunque  sin  vistas.  Por  la  tarde,  realizó  en  un  salón  de  
encuentros  las  reuniones  que  tenía  agendadas.  
Sheiks  prontos  
  
La  primera  reunión  fue  con  el  presidente  de  la  Asamblea  Nacional   el  parlamento  kuwaití ,  Hassen  

s  que  son  

  
Khorafi.  El  congresista  destacó  las  reuniones  que  estaban  manteniendo  en  ese  mismo  momento  los  

  y  
se  extienda  a  la  región.  Podemos  llevar  el  caballo  hasta  el  agua,  pero  no  podemos  obligarlo  a  que  beba,  así  

  
  
El  siguiente  encuentro  fue  con  el  segundo  en  importancia  del  gobierno  kuwaití,  el  primer  ministro  Nasser  Al-‐
Mohammed  Al-‐Ahmed  Al-‐Sabah,  quien  el  año  pasado  visitó  la  Argentina  y  llevó  la  invitación  a  la  Presidenta  
para  este  viaje.  Entre  las  autoridades  kuwaitíes  hubo  uniformidad  de  discurso.  Una  de  las  cuestiones  que  



todos  plantearon  era  que  Argentina  no  debía  mirar  sólo  a  Kuwait  como  un  país,  sino  como  la  plataforma  de  
entrada  para  las  seis  naciones  del  Golfo,  una  manera  de  hacer  más  viable  el  intercambio  entre  dos  mercados  
tan  lejanos.  A  propósito  de  eso,  uno  de  los  latiguillos  que  utilizó  ayer  Cristina  fue  que  Argentina  no  quería  ver  

el  primer  ministro.  
  
Finalizados  los  encuentros,  la  Presidenta,  su  comitiva,  más  algunos  empresarios  se  trasladaron   una  larga  
caravana  de  automóviles  pese  a  los  escasos  400  metros  a  recorrer   hasta  el  edificio  principal  del  Al-‐Bayan,  el  
lugar  donde  el  emir  tiene  sus  oficinas  y  el  salón  principal  para  agasajar  a  las  visitas.  En  el  sala  de  
conferencias  se  firmaron  los  siete  acuerdos,  el  más  importante  es  el  que  identifica  a  la  Argentina  como  

memorando  con  la  KIA  y  su  cartera  de  200  mil  millones  de  dólares  para  invertir   uno  de  los  seis  mayores  
fondos  soberanos  del  mundo   resultante  de  los  excedentes  de  la  exportación  de  petróleo.  Los  empresarios  
argentinos  presentaron  ayer  28  proyectos  de  inversión  por  un  total  de  3367  millones  de  dólares  al  director  

la  Presidenta.  
  
Además  de  intercambiar  condecoraciones,  el  emir  y  Cristina  Kirchner  se  esmeraron  en  buscar  coincidencias.  
Hablaron  de  política  exterior.  Al-‐Sabah  comentó  que  estaba  al  tanto  de  que  Argentina  había  asumido  la  
presidencia  del  G-‐77  y  que  apoyaría  su  labor.  Timerman  se  alegraba  porque  recordaba  que  los  países  árabes  

recordó  que  en  diciembre  Argentina  había  reconocido  al  Estado  Palestino.  El  emir  mencionó  que  era  
importante  que  Argentina  apoyara  el  camino  de  la  paz  en  Medio  Oriente,  que  Kuwait  sabía  que  en  eso  tenía  
un  socio.  El  envío  de  las  naves  a  la  Guerra  del  Golfo,  decidido  por  Carlos  Menem  en  1991,  fue  recordado  ayer.  
Cuando  el  emir  lo  hizo,  mencionó  luego  el  megaplan  de  obras  para  continuar  con  la  reconstrucción  por  
Kuwait   lo  que  por  aquí  no  es  nuevo  está  en  obra  y  se  ven  grúas  por  todas  partes   y  que  allí  había  un  lugar  
para  las  empresas  argentinas.  Enseguida,  el  ministro  de  Planificación,  Julio  De  Vido,  se  puso  en  operaciones  y  
podría  quedarse  algún  día  más  en  el  país  para  armar  un  posible  esquema  de  participación.  
  

el  mundo  árabe,  en  Asia  y  en  Africa.  Hay  que  abrir  mercados,  sacar  intermediarios  del  medio.  En  eso  vamos  a  
trabajar.  No  vamos  a  ser  los  p   

A  las  barricadas  por  el  trigo  

Reclaman  la  apertura  total  de  las  exportaciones  para  cobrar  el  precio  pleno.  El  Gobierno  responde  que  deben  
denunciar  a  quienes  no  lo  abonan,  pero  los  productores  prefieren  evitar  un  enfrentamiento  con  molinos  y  
exportadores.  
Por  Fernando  Krakowiak  
  
La  Mesa  de  Enlace  inició  hoy  una  nueva  protesta  contra  la  política  agropecuaria  oficial.  Los  productores  no  
venderán  cereales  y  oleaginosas  hasta  el  próximo  domingo  a  la  medianoche.  Reclaman  la  apertura  total  de  
las  exportaciones  para  cobrar  el  precio  pleno  por  el  trigo  (valor  FOB  menos  derechos  de  exportación  y  otros  
gastos).  En  el  Gobierno  les  responden  que  deben  denunciar  a  quienes  no  lo  abonan,  pero  ellos  prefieren  
evitar  un  e

n  problema,  hay  que  resolverlo  con  sensatez  y  el  diálogo  
  

  
  
La  última  vez  que  la  Mesa  de  Enlace  había  realizado  un  cese  de  comercialización  fue  en  agosto  de  2009,  y  si  
bien  la  medida  se  hizo  notar  en  los  mercados,  hubo  poca  participación  de  los  productores.  El  escaso  
entusiasmo  demostrado  aquella  vez,  los  buenos  precios  de  la  mayoría  de  los  granos  y  cereales,  y  las  



concesiones  realizadas  por  el  Gobierno,  que  repartió  subsidios  y  dio  luz  verde  a  los  aumentos  de  la  carne  y  la  
leche,  fueron  determinantes  para  que  el  año  pasado  no  se  convocara  a  un  nuevo  lockout.  Sólo  hubo  una  
protesta  a  fines  de  abril  de  la  Confederación  de  Asociaciones  Rurales  de  Buenos  Aires  y  La  Pampa  (Carbap),  
pero  una  vez  más  contó  con  la  indiferencia  de  los  productores.  
  
En  esta  ocasión,  los  precios  de  la  mayoría  de  los  productos  siguen  siendo  muy  favorables  para  los  
empresarios  del  agro,  pero  las  regulaciones  vigentes  en  el  mercado  del  trigo  llevaron  a  los  dirigentes  rurales  
a  concretar  una  nueva  protesta.  En  el  comunicado  que  emitieron  el  miércoles  se  observa  que  sus  reclamos  se  
circunscriben  al  mercado  de  granos.  Además  de  la  apertura  total  de  las  exportaciones  de  trigo  y  maíz,  piden  
que  se  les  garantice  el  precio  pleno  y  se  indemnice  a  los  que  vendieron  por  debajo  de  ese  valor,  que  se  
paguen  las  compensaciones  atrasadas,  el  cumplimiento  de  los  planes  Maíz  Plus  y  Trigo  Plus,  el  reintegro  de  
las  retenciones  de  IVA  y  un  reordeamiento  del  comercio  exterior,  incluyendo  la  puesta  en  funcionamiento  de  
una  Comisión  Bicameral  para  analizar  la  transferencia  de  su  renta  a  las  exportadoras.  
  
El  gobierno  anunció  la  liberación  de  los  saldos  exportables,  pero  los  productores  quieren  que  se  elimine  el  
sistema  de  cupos  a  través  del  cual  se  administran  las  exportaciones  de  trigo  de  acuerdo  al  stock  para  
garantizar  el  abastecimiento  interno.  Afirman  que  debido  a  ese  sistema  no  hay  certeza  sobre  cuándo  se  va  a  
exportar  y  entonces  las  cerealeras  muchas  veces  pagan  por  debajo  del  precio  pleno  vigente  al  momento  de  la  
compra  y  así  se  cubren  frente  a  una  eventual  baja  de  la  cotización  que  pudiera  producirse  cuando  tienen  que  
efectivizar  la  exportación.  El  problema  es  que  si  después,  en  lugar  de  caer,  el  precio  se  mantiene  o  sube,  no  
compensan  al  productor  por  lo  que  le  pagaron  de  menos.  Los  ruralistas  también  se  quejan  porque  dicen  que  
muchas  veces  esa  falta  de  certeza  sobre  cuándo  se  va  a  exportar  lleva  a  las  exportadoras  a  retirarse  del  
mercado  dejando  sin  competencia  a  los  molinos,  los  cuales  tampoco  pagan  el  precio  pleno  por  el  cereal.  
Biolcati  afirmó  ayer  que,  a  raíz  de  esa  situación,  en  los  últimos  cinco  años  los  productores  le  transfirieron  a  
molinos  y  exportadores  2500  millones  de  dólares  que  deberían  haber  embolsado.  
  
En  el  Gobierno  responden  que  los  molinos  sólo  pueden  cobrar  las  compensaciones  si  acreditan  el  pago  del  
precio  pleno,  pero  al  mismo  tiempo  reconocen  que  los  productores  en  muchos  casos  no  cobran  ese  valor,  
aunque  afirman  que  esa  situación  no  se  va  a  solucionar  con  un  cese  de  comercialización  sino  denunciando  a  
quien  paga  menos  de  lo  convenido.  El  problema  es  que  a  la  mayoría  de  los  productores  siempre  les  resulta  
más  cómodo  enfrentarse  con  el  Gobierno  que  con  el  acopiador,  el  molino  o  el  exportador,  porque  estos  son  
compradores  con  los  que  tratan  habitualmente  y  temen  que  una  denuncia  derive  en  represalias  comerciales.  
Además,  una  parte  significativa  de  la  producción  de  trigo  se  comercializa  en  negro  y  en  ese  caso,  
obviamente,  el  productor  no  puede  ir  a  denunciar  ante  el  Gobierno  que  el  comprador  no  cumple  con  el  precio  
pleno.  
  
fkrakowiak@pagina12.com.ar  

Una  época  de  oro  para  el  campo  

Las  quejas  de  la  dirigencia  rural  por  la  intervención  estatal  no  alcanzan  a  disimular  las  extraordinarias  
ganancias  que  logró  el  sector.  Primero  por  el  dólar  competitivo  y  luego  por  el  impulso  adicional  de  la  suba  de  
precios.  
  
Producción:  Tomás  Lukin  
debate@pagina12.com.ar  
  
Expansión  agraria  
Por  Nicolás  Arceo  *  
  
La  adopción  de  un  nuevo  patrón  de  crecimiento  tras  el  colapso  del  régimen  de  convertibilidad  produjo  
alteraciones  sustantivas  en  la  distribución  del  excedente  en  el  sector  agropecuario  pampeano,  aunque  no  
implicó  una  modificación  de  las  tendencias  observadas  desde  mediados  de  los  años  noventa  en  la  producción  



sectorial,  cuando  se  asistió  al  inicio  de  una  etapa  de  vertiginoso  crecimiento  del  área  sembrada  y  de  la  
producción.  En  efecto,  durante  la  posconvertibilidad  se  profundizó  dicho  proceso  pasando  la  superficie  
destinada  a  la  producción  de  cereales  y  oleaginosas  desde  las  26,3  millones  de  hectáreas  en  la  campaña  
2000-‐2001  a  casi  30  millones  de  hectáreas  en  la  campaña  2009-‐2010.  Este  proceso  se  sustentó  en  un  notorio  
incremento  en  la  rentabilidad  de  la  producción  agrícola  y,  en  particular,  de  la  sojera,  que  pasó  a  representar  
casi  el  62  por  ciento  del  área  sembrada  en  la  última  campaña.  
  
La  devaluación  de  la  moneda,  y  el  posterior  mantenimiento  de  un  tipo  de  cambio  competitivo,  implicó  un  
sensible  incremento  de  la  rentabilidad  de  la  producción  agrícola,  a  pesar  de  la  aplicación  de  retenciones  a  las  
exportaciones  desde  el  año  2002.  En  otras  pal
apropiación  del  excedente  agrario  por  parte  de  los  productores,  que  vieron  incrementados  sensiblemente  sus  
márgenes  brutos  de  producción  desde  los  209  dólares  constantes  por  hectárea  durante  el  régimen  de  
convertibilidad  hasta  los  272  dólares  en  el  período  comprendido  entre  los  años  2002  y  2010.  
  
Sin  embargo,  esa  elevada  rentabilidad  en  dólares  no  da  cuenta  del  extraordinario  incremento  de  su  
capacidad  adquisitiva  local.  Al  evaluar  los  márgenes  brutos  en  pesos  constantes,  es  decir  según  su  capacidad  
adquisitiva  en  el  mercado  local,  se  observa  que  los  mismos  pasaron  de  un  promedio  de  581  pesos  por  
hectárea  durante  el  régimen  de  convertibilidad  a  1432  pesos  en  el  período  2002-‐2010.  Es  decir,  el  margen  
agrícola  en  pesos  constantes  prácticamente  triplicó  los  valores  verificados  durante  la  etapa  previa.  
  
  
A  su  vez,  el  incremento  de  la  rentabilidad  se  reflejó  en  un  aumento  del  valor  de  las  tierras  agrícolas  
pampeanas.  En  el  caso  de  la  zona  núcleo,  el  precio  promedio  por  hectárea  pasó  de  3109  dólares  durante  la  
vigencia  del  régimen  de  convertibilidad  a  casi  14.000  dólares  en  el  año  2010.  Por  lo  tanto,  el  nuevo  patrón  de  
crecimiento  no  sólo  implicó  una  mayor  rentabilidad  de  la  producción  agrícola,  sino  que  posibilitó  además  una  
elevada  ganancia  patrimonial,  la  cual  fue  reforzada  por  la  pesificación  asimétrica  de  los  pasivos  del  sector  
agrario  tras  la  devaluación  de  la  moneda  a  comienzos  del  2002.  
  
Se  debe  resaltar  que  la  elevación  de  la  rentabilidad  de  la  producción  agrícola  fue  una  consecuencia  directa  de  
la  política  económica,  ya  que  hasta  el  año  2006  los  precios  internacionales  de  los  principales  cultivos  de  
exportación  se  mantuvieron  por  debajo  del  nivel  que  habían  exhibido  en  promedio  durante  el  régimen  de  
convertibilidad.  Efectivamente,  el  precio  de  exportación  en  dólares  constantes  de  los  cuatro  principales  
cultivos  pampeanos  (ponderados  según  la  superficie  sembrada)  se  ubicó  en  el  período  2002-‐2006  un  2,9  por  
ciento  por  debajo  del  valor  registrado  durante  la  década  del  noventa.  
  
Por  lo  tanto,  al  menos  hasta  2006,  el  incremento  de  la  rentabilidad  agraria  no  obedeció  a  la  existencia  de  
una  coyuntura  internacional  excepcionalmente  favorable,  tal  como  se  sostiene  desde  diversas  entidades  del  
sector,  sino  a  la  reducción  de  los  costos  de  producción  en  dólares  como  consecuencia  del  nuevo  patrón  de  
crecimiento,  cuyo  eje  central  fue  el  mantenimiento  de  un  tipo  de  cambio  competitivo.  La  modificación  de  las  
condiciones  imperantes  en  el  mercado  mundial  condujo  desde  2007  a  un  vertiginoso  ascenso  en  los  precios  
de  los  productos  agrarios,  proceso  que,  crisis  financiera  mediante,  posibilitó  aun  en  un  contexto  de  paulatina  
apreciación  del  tipo  de  cambio  la  elevación  de  los  niveles  de  rentabilidad  en  la  producción  agrícola.  En  el  año  
2010,  los  márgenes  brutos  por  hectárea  en  la  producción  agrícola  evaluados  en  dólares  constantes  fueron  un  
10,6  por  ciento  más  altos  que  los  registrados  en  el  período  comprendido  entre  2002  y  2006,  cuando  ya  eran  
de  por  sí  muy  elevados  en  términos  históricos.  
  
En  síntesis,  a  lo  largo  de  la  posconvertibilidad  se  verificó  un  notorio  incremento  en  la  rentabilidad  de  la  
producción  agrícola.  En  una  primera  etapa,  dicho  proceso  estuvo  asociado  a  la  presencia  de  un  tipo  de  
cambio  real  excepcionalmente  elevado,  en  tanto  que  desde  2007  el  aumento  en  los  niveles  de  rentabilidad  
estuvo  determinado  por  la  sensible  elevación  de  los  precios  de  los  productos  agrícolas  en  el  mercado  
mundial.  Es  más,  la  subida  de  los  precios  internacionales  a  lo  largo  de  los  últimos  meses  permite  prever  no  
sólo  el  mantenimiento  sino  también  el  aumento  en  los  niveles  de  rentabilidad  agrícola  a  lo  largo  del  presente  
año.  



  
*  Investigador  de  Cifra.  
  
Ejemplos  de  intervención  
  
Por  Pablo  Dragún*  y  Alejandra  Moreno**  
  
Durante  el  conflicto  del  Estado  nacional  con  las  entidades  vinculadas  al  sector  agropecuario  suscitado  a  
partir  de  la  Resolución  125/2008,  que  modificaba  el  régimen  de  retenciones  a  la  exportación,  surgieron  
algunas  voces  que  no  sólo  atacaron  la  existencia  del  esquema  sino  también  la  lógica  de  las  retenciones,  y  
algunos  fueron  más  allá,  afirmando  que  no  debe  existir  intervención  estatal  en  la  operatoria  del  sector  

retenciones  a  la  exportación  ya  no  son  puestas  en  tela  de  juicio  por  la  mayoría  de  los  dirigentes,  ya  que  se  
observa  el  efecto  captador  de  la  renta  extraordinaria  asociada  a  un  factor  fijo  de  producción,  cuestión  que  
fue  explicada  en  profundidad  por  numerosos  economistas  y  que  permite  que  haya  una  mayor  equiparación  
de  tasas  de  ganancia.  Incluso  algunos  actores  vinculados  al  agro  comentan  por  lo  bajo  que  el  esquema  ideal  
para  equiparar  rentabilidades  y  captar  las  rentas  extraordinarias  era  aquel  de  las  retenciones  móviles.  
  
Sin  embargo,  se  mantienen  algunas  voces  que  critican  la  intervención  del  Estado  en  la  operatoria  comercial  
del  sector  agropecuario.  Afirman  que  con  el  libre  juego  de  la  oferta  y  la  demanda  se  producirían  mejores  
resultados  y  que  la  existencia  de  organismos  de  control  y  fiscalización  dificulta  a  los  pequeños  productores  
antes  que  simplificarles  la  tarea.  Cabe  destacar  que  el  sector  agropecuario  posee  características  particulares  
de  mercado  con  importantes  asimetrías.  Por  un  lado,  existen  muchos  oferentes  atomizados  y  pocos  
compradores,  lo  que  da  una  característica  de  oligopsonio.  Por  otro,  una  tendencia  a  la  concentración  
económica  por  la  existencia  de  fuertes  economías  de  escala,  así  como  en  la  comercialización  internacional,  
donde  existen  unos  pocos  traders  que  concentran  el  flujo  del  comercio.  Un  tercer  factor  que  es  dable  
destacar  es  la  existencia  de  un  alto  componente  de  riesgo  sujeto  tanto  a  variables  de  mercado  como  a  
variables  climáticas.  Ambas  han  presentado  fluctuaciones  violentamente  cambiantes  en  los  últimos  años.  
Una  última  cuestión  de  suma  relevancia  la  constituye  la  revolución  tecnológica  y  la  proliferación  de  la  
agricultura  de  contratos,  que  añade  una  mayor  disparidad  en  la  distribución  de  fuerzas  de  los  agentes  que  se  
desenvuelven  en  un  entorno  donde  el  poder  está  desbalanceado.  
  
Estas  características  derivan  en  la  necesidad  de  intervención  estatal,  no  sólo  en  la  Argentina  sino  en  todo  el  
mundo,  donde  proliferan  organismos  de  regulación  y  control  del  sector  agropecuario.  Algunos  ejemplos  son  
el  Grain  Inspection,  Packers  and  Stockyards  Administration  (Gipsa)  en  Estados  Unidos,  que  regula  el  
cumplimiento  de  las  leyes  de  granos  y  carnes  y  controla  todo  el  desempeño  de  las  cadenas;  la  Comisión  
Canadiense  de  Lechería  (CDC),  que  establece  cuotas  de  producción  de  leche  por  región  y  precios  sostén;  

monopolizan  las  compras  de  granos  en  el  mercado  interno  y  externo  utilizando  su  capacidad  de  stock  para  
regular  el  mercado  y  estabilizar  los  precios  de  la  industria,  entre  otras  funciones.  En  la  órbita  más  cercana,  se  
puede  mencionar  al  Instituto  Nacional  de  Carnes  (INAC),  que  es  el  organismo  de  regulación  del  mercado  
cárnico  en  el  Uruguay  que  controla  las  ventas  al  mercado  interno  y  la  exportación,  y  la  Companhia  Nacional  
de  Abastecimento  (Conab)  en  Brasil,  que  realiza  compras  de  diversos  productos  en  el  mercado,  
especialmente  de  la  agricultura  familiar   con  la  obligación  legal  de  abastecer  un  30  por  ciento  de  las  
compras  institucionales  estatales  de  la  misma   forma  stocks  para  regular  el  mercado  doméstico  y  además  
regula  los  precios  de  los  productos  agrícolas.  
  
Más  allá  de  estos  ejemplos  puntuales,  en  todo  el  mundo  el  sector  es  regulado  y  controlado  por  el  Estado  
dadas  sus  características  antes  descriptas.  De  hecho,  en  los  momentos  en  que  el  Estado  argentino  se  alejó  de  

verificó  una  fuerte  concentración  de  la  producción  en  detrimento  de  los  productores  de  menor  escala,  que,  
cuando  no  fueron  absorbidos  por  productores  más  grandes  o  más  capitalizados,  quedaron  en  inferioridad  de  
condiciones  para  competir.  



  
En  conclusión,  el  adecuado  funcionamiento  del  sector  agropecuario  requiere  de  una  firme  intervención  
estatal,  que  garantice  el  cumplimiento  de  las  normas  e  impida  que  se  establezcan  prácticas  abusivas  de  los  
actores  más  fuertes.  Un  marco  regulatorio  y  políticas  públicas  activas  se  hacen  necesarias  para  fortalecer  a  
los  pequeños  productores  para  integrarse  en  torno  a  las  distintas  redes  de  producción  agropecuarias.  Por  

beneficiarios  reales  de  dicha  ausencia.  Una  estrategia  del  sector  agropecuario  para  un  desarrollo  sustentable  
  

  
*  Economista  UBA  y  AEDA.  
  
**  Economista  UCA  y  AEDA.  

Reporte  Económico  
Inflación,  salario  y  tipo  de  cambio  2010  (primera  parte)  

David  Márquez  Ayala  

  



  
E  
n 2010, el Indice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) tuvo en México un 
incremento de 4.40%; el índice específico de la Canasta Básica de 4.19%, y el Indice 
Nacional de Precios al Productor (INPP) aumentó 3.70% (Gráfico 1). 
Por rubros del gasto, los Alimentos aumentaron 4.9% en el año, destacando los 
incrementos en frutas frescas (21.4), hortalizas (16.4), café (8.7) y carne de cerdo (8.5%); 
a la inversa, según el Banco de México disminuyeron los precios del azúcar (-8.0), el arroz 
(-8.3), el huevo (-8.5) y el frijol (-23.7%). (Gráfico 2). 
En Ropa y calzado el aumento fue de 3.3%; Vivienda, 2.9; Muebles y accesorios doméstic-
os, 2.7; Salud y cuidado personal 4.3; Transporte, 6.9; Educación, 4.8, y en Otros 
servicios, 4.8% (Gráfico 2). 
En los precios administrados  por el gobierno, la gasolina magna aumentó 12.7%, y en 
los precios concertados , el Metro y transporte eléctrico subió 42.5; el autobús urbano, 
9.2, el foráneo 8.7, y los derechos por suministro de agua, 12.8%. 
Grandes aumentos 2006-2010 
En el pasado quinquenio, la inflación en el país acumuló 24.4%. En comparación, el rubro 
Alimentos aumentó 36.1%, y de éstos más que duplicaron el INPC: el pan de caja, 53.3; 
arroz 61.5; pollo, 52.9; huevo, 56.1; aceites vegetales, 52.7; frutas frecas, 53.6, y azúcar 
83.3%. (Gráico 2). 
En los precios concertados , destacan los incrementos en Me-tro/transporte eléctrico, 
44.3%; autobús urbano, 40.2, y derechos por suministro de agua, 51.4%. 
Los grandes de la década 
De 2001 a 2010, el INPC general del país aumentó 55.1%. En comparación, los bienes y 
servicios con incrementos del doble o más son: tortilla de maíz, 124.6%; pan de caja, 110.7; 
pan dulce, 112.7; fruta fresca, 113.1; azúcar, 147.8, y la electricidad, 122.3%. Superan 



100% de incremento en la década los aceites vegetales, 108.0, y la educación privada, 
101.1%. El producto con mayor incremento en el periodo son los cigarrillos (178.6%) 
gracias a los crecientes impuestos que cada año les aplican las buenas conciencias. 

  



  



  



Inflación 2010 por ciudades 
De las 46 ciudades que integran el INPC, las que registraron la mayor inflación fueron: 
Toluca, 5.30; Córdoba, 5.37; Tehuantepec, 5.39; Veracruz, 5.42, y Villahermosa, 6.41% 
(Gráfico 3). 
En el otro extremo, registraron la menor inflación: Chetumal, 3.41; La Paz, 3.39; Ciudad 
Jiménez, 2.98; Tijuana, 2.57, y Monterrey 2.38%. 
Inflación y salario mínimo 
La absolutamente inútil Comisión Nacional de Salarios Mínimos decretó a finales de 2010 
un incremento (general) de 4.1% vigente a partir del primero de enero de este año, una 
décima abajo del incremento de la Canasta Básica (4.2) y tres décimas abajo del INPC 
(4.4). 
Con ello, entre el año 2000 y 2010 los precios de la Canasta Básica acumulan un 
incremento de 76.1% y el Salario Mínimo de 65.3%, esto es, una pérdida adquisitiva de 
10.8 puntos o de 14.2% (Gráfico 4). 
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millones  de  dólares  

Paul  Walder  ·∙  ·∙  ·∙  ·∙  ·∙  
  16/01/11  
    
Uno  de  los  ejes  del  proceso  de  globalización  impulsado  a  partir  de  las  últimas  décadas  del  siglo  pasado,  fue  
convertir  en  un  negocio  todas  las  actividades  humanas  y  sociales.  Todas  las  áreas  vinculadas  con  nuestras  
necesidades,  sean  reales  o  condicionadas,  no  sólo  mutaron  en  objeto  de  comercio,  sino  en  grandes  negocios  
operados  por  enormes  corporaciones.  Tras  
su  complejidad  funciona  bajo  la  égida  del  gran  capital.  
  
Para  una  corporación,  da  lo  mismo  invertir  en  entretención,  comunicaciones,  transporte,  vivienda,  salud  o  
educación.  El  objetivo  es  conseguir  cuantiosas  utilidades.  Lo  vemos  en  muchos  sectores  de  la  economía.  En  
todos  los  medianamente  rentables,  han  ingresado  consorcios  en  permanente  disputa  por  los  mercados.  El  
resultado  ha  sido  una  economía  que  exhibe  por  sus  cuatro  costados  características  de  oligopolio,  cuando  no  
de  monopolio.  Sucede  en  las  telecomunicaciones,  en  el  comercio  al  detalle,  en  la  banca,  en  las  farmacias,  en  
los  medios  de  comunicación,  en  la  salud  privada  y,  finalmente,  en  la  educación  superior.  Las  universidades  
privadas  y  los  centros  de  educación  superior  han  conseguido  titulares  en  los  medios  especializados  en  
economía  al  haberse  convertido  en  instituciones  de  alta  rentabilidad.  En  otras  palabras,  en  un  gran  negocio.  
Con  razón  el  periódico  Estrategia  califica  la  educación     
  
Hacia  finales  de  diciembre,  en  pleno  proceso  de  postulación  a  las  universidades,  el  Servicio  de  Información  de  
la  Educación  Superior  del  Mineduc  (SIES),  publicó  que  las  58  casas  de  estudio  que  entregaron  sus  datos  
obtuvieron  ingresos  en  2009  por  más  de  cinco  mil  millones  de  dólares.  Una  cifra  impresionante  y,  como  
sucede  en  otros  mercados,  también  muy  concentrada:  las  cuatro  primeras  universidades  del  ranking  de  
ventas  controlan  el  40  por  ciento  del  mercado.  
  
Baile  de  millones  
  
Para  darnos  una  idea  de  la  magnitud  de  este  mercado  podemos  hacer  algunas  comparaciones.  Es  mayor  que  
el  mercado  de  las  farmacias,  estimado  en  unos  1.700  millones  de  dólares.  Es  también  mayor  que  todas  las  
ventas  que  realizó  ese  mismo  año  D&S  (dueños  de  Lider),  la  mayor  cadena  de  supermercados  del  país,  y  se  
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acerca  a  las  ventas  que  Falabella  realizó  en  2009  en  toda  Latinoamérica,  las  que  llegaron  a  6.410  millones  de  
dólares.  
  

hile,  que  generó  
ventas  por  813  millones  de  dólares,  obteniendo  una  participación  de  mercado  de  16  por  ciento.  En  segundo  
lugar  de  ventas  aparece  la  Universidad  de  Chile,  seguida  por  la  de  Concepción  y  la  privada  Andrés  Bello,  con  
ingresos  por  338  millones  de  dólares.  
  
Al  observar  las  ganancias  y  rentabilidad  de  éstas  y  otras  instituciones,  es  otra  la  figura  que  aparece.  Son  las  
privadas  las  que  lideran  ese  ranking  de  ganancias  y,  por  cierto,  también  el  de  la  rentabilidad.  La  Universidad  
Católica  tuvo  ganancias  por  más  de  diez  mil  millones  de  pesos  en  2009,  lo  que  le  da  una  rentabilidad  
(ingresos/utilidad)  del  2,7  por  ciento.  El  caso  de  la  Universidad  de  Chile  es  similar:  tuvo  ganancias  por  más  de  
ocho  millones  de  dólares  y  una  rentabilidad  del  1,8  por  ciento,  en  tanto  la  Universidad  de  Concepción,  pese  a  
haber  tenido  ingresos  por  más  de  338  millones  de  dólares,  cerró  su  balance  con  números  rojos.  La  cuarta  
casa  de  estudios  por  ventas,  es  privada.  La  Universidad  Andrés  Bello  tuvo  ganancias  por  unos  30  millones  de  
dólares,  con  una  rentabilidad  del  15  por  ciento,  sensiblemente  más  alta  que  las  anteriores.  
  
La  universidad  que  lidera  las  utilidades  es  privada.  Se  trata  de  la  Universidad  Tecnológica  de  Chile  Inacap,  
que  obtuvo  en  2009  una  cifra  superior  a  los  17  mil  millones  de  pesos,  cerca  de  37  millones  de  dólares,  con  
una  rentabilidad  del  18,6  por  ciento.  El  segundo  lugar  de  ganancias  lo  tiene  la  Universidad  Andrés  Bello,  
seguida  por  la  Universidad  Autónoma,  con  11.700  millones  -‐unos  25  millones  de  dólares-‐  y  una  rentabilidad  
del  15  por  ciento.  El  cuarto  lugar  lo  ocupa  la  Universidad  Católica.  Las  cuatro  casas  de  estudios  con  mayores  
ganancias  sumaron  unos  54  mil  millones  de  pesos,  o  114  millones  de  dólares.  
  
¿Sin  fines  de  lucro?  
  
No  todas  exhiben  estos  resultados.  Hay  también  grandes  pérdidas.  La  Universidad  de  Las  Américas,  que  
pertenece  a  Laureate  International,  el  mismo  dueño  de  la  Andrés  Bello,  tuvo  pérdidas  por  más  de  once  mil  
millones  de  pesos  pese  a  haber  tenido  ingresos  por  48  mil  millones.  Otro  caso  es  la  Universidad  de  Santiago,  
con  una  pérdida  superior  a  los  cuatro  mil  millones  de  pesos,  y  la  Uniacc,  con  más  de  mil  millones  en  pérdidas  
pero  ingresos  por  sobre  los  18  mil  millones  de  pesos.  
  

ganancias  son  todas  reinvertidas  en  nuevos  activos.  Es  lo  que  hizo  la  Universidad  Nacional  Andrés  Bello  a  
través  de  un  comunicado  público,  en  el  que  explicó  el  destino  de  esos  fondos:  planta  docente,  infraestructura,  
becas.  Al  tratarse  de  un  negocio  de  miles  de  millones  de  dólares,  la  comunidad  exige  un  mínimo  de  
transparencia.  En  declaraciones  a  El  Mercurio  ,  José  Joaquín  Brunner,  director  del  Centro  de  Políticas  

separar  a  las  instituciones  que  reinvierten  la  totalidad  de  sus  excedentes  en  su  propia  operación,  de  aquellas  
  

  

universidades,  pero  no  los  de  los  holdings  a  los  que  en  muchos  casos  pertenecen.  Estos  datos  no  permiten  
saber,  por  ejemplo,  si  los  resultados  operacionales  son  efectivos  o  si  son  fruto  de  una  corrección  monetaria,  

.  
  
Estas  sospechas  se  refuerzan  al  observar  los  cambios  de  propiedad  en  las  universidades  privadas.  Durante  los  
últimos  años  han  ingresado  al  sector  no  sólo  grandes  corporaciones  internacionales,  sino  también  
inversionistas  extranjeros  con  activos  en  otras  áreas  del  comercio  y  la  economía.  Bien  conocido  es  el  caso  de  
Laureate  International  Universities,  dueño  de  las  universidades  de  Las  Américas  y  Andrés  Bello,  o  del  
consorcio  estadounidense  Apollo,  que  en  2008  compró  la  Universidad  UNIACC,  una  institución  



de  dólares  anuales,  que  tiene  entre  sus  accionistas  a  Linzor,  fondo  de  inversión  estadounidense  con  presencia  
latinoamericana.  
  
Este  es  un  caso  muy  particular.  Porque  Linzor  fue  el  primer  interesado  en  comprar  Chilevisión  en  abril  de  
2010,  con  una  oferta  de  140  millones  de  dólares.  Era  parte  de  su  diversificación.  Este  fondo  es  además  
propietario  de  la  cadena  de  cines  Hoyts,  cuyas  ventas  superaron  los  60  millones  de  dólares  el  año  2009,  de  la  
Isapre  Cruz  Blanca  (ventas  por  445  millones  de  dólares),  Cruz  Blanca  Salud  e  Idelpa  Salud.  
  
La  investigación  de  M.O.  Mönckeberg  
  
Las  conjeturas  que  Brunner  y  Beyer  formulan  en  El  Mercurio  están  constatadas  en  investigaciones  sobre  el  
tema.  Tal  vez  el  principal  trabajo  que  se  ha  hecho  sobre  la  materia  es  El  negocio  de  la  universidades  en  Chile  
(Random  House  Mondadori),  libro  de  más  de  600  páginas  escrito  por  la  periodista  María  Olivia  Mönckeberg,  
quien  realiza  una  detallada  y  alarmante  investigación  sobre  esta  actividad.  
  
En  una  conversación  sostenida  entre  este  cronista  y  María  Olivia  Mönckeberg  sobre  la  materia,  la  periodista  
explicó  cómo  se  articula  este  gran  negocio  rotulado  como  sin  fines  de  lucro.  
lucro,  pero  sin  embargo  esa  norma  prácticamente  nadie  la  sigue.  Creo  que  en  esto  hay  dos  grandes  tipos  de  
negocio.  El  negocio  propiamente  tal,  que  está  interesado  en  sacar  la  mayor  cantidad  de  dinero  a  través  de  
subterfugios,  como  la  inmobiliaria  que  arrienda  los  edificios,  el  que  presta  servicios  como  el  aseo,  los  
proveedores  diversos,  etc.  Por  otra  parte,  hay  que  considerar  que  hay  una  serie  de  subsidios  que  tienen  las  
universidades  por  el  solo  hecho  de  serlo.  Arrastran  la  legislación  histórica  que  beneficiaba  a  las  universidades  
tradicionales  que  desempeñaban  un  rol  público,  por  lo  cual  no  pagan  IVA  y  otros  impuestos.  Tienen  una  serie  
de  beneficios  tributarios.  Según  especialistas,  es  un  negocio  que  tiene  más  facilidades  tributarias  que  la  

  
  
El  negocio  de  la  educación  aguanta  todo  tipo  de  matices  y  pliegues.  Desde  dudosos  diplomados,  títulos  que  
convalidan  a  presión  otros  estudios,  títulos  flexibles,  modulares,  a  distancia,  en  fin,  productos  de  todo  tipo  
bien  publicitados  como  tales.  El  servicio  de  la  educación  aparece  modelado  por  los  creativos  publicitarios  y  
como  un  buen  ingreso  para  los  medios  de  comunicación.  
  
La  inversión  total  en  publicidad  es  probable  que  supere  los  900  millones  de  dólares  anuales  en  los  balances  
de  2010.  De  este  total,  según  el  informe  de  Achap  de  2008  (Asociación  Chilena  de  Agencias  de  Publicidad),  la  
participación  por  rubros  está  bastante  atomizada,  pero  hay  claros  líderes.  En  primer  lugar,  como  es  
tradicional  y  bien  observable,  están  las  grandes  tiendas,  con  alrededor  del  nueve  por  ciento  del  total  
invertido.  Les  sigue  la  telefonía,  con  4,7  por  ciento,  los  automóviles,  con  3,4%,  y  los  productos  de  higiene  y  
belleza,  con  un  poco  menos.  En  el  octavo  lugar  aparece  el  rubro  universidades,  con  un  2,5  por  ciento  del  total  
invertido,  lo  que  da  una  cifra  de  22,5  millones  de  dólares,  que  supera  a  toda  la  publicidad  de  un  sector  como  
la  banca  o  las  farmacias.  Una  inversión  extremadamente  abultada  para  una  actividad  sin  fines  de  lucro.  
  
No  cabe  duda  que  esta  inversión  está  directamente  orientada  a  ganar  más  mercado,  como  ocurre  en  otros  
sectores  como  las  grandes  tiendas,  la  venta  de  automóviles,  los  productos  de  belleza  o  la  telefonía,  todos  
sectores  cuyo  objetivo  es  tener  una  alta  rentabilidad.  Según  las  rentabilidades  observadas  en  el  informe  del  
Mineduc,  éstas  llegan  a  superar  a  una  actividad  tan  inspirada  por  el  lucro  como  es  la  banca.  Durante  2009  el  
Banco  Santander  consiguió  una  rentabilidad  del  28  por  ciento,  el  Banco  de  Chile  del  20  por  ciento  y  el  BBVA  
del  15.  La  Bolsa  de  Comercio,  que  es  el  sitio  de  la  especulación,  el  lucro  y  la  ambición,  cerró  2010  con  una  
rentabilidad  del  35  por  ciento.  ¿Qué  otros  sectores,  y  no  sólo  aquellos  sin  fines  de  lucro,  pueden  ostentar  
rentabilidades  como  los  obtenidos  por  Inacap  o  la  UNAB?  
  
Apéndice:  negocio  ideológico  
  
Si  observamos  los  directorios  de  las  universidades  privadas,  hallaremos  nombres  y  figuras  ligadas  con  las  
grandes  corporaciones  y  con  corrientes  políticas  y  religiosas.  No  es  raro  ver  antiguos  altos  funcionarios  de  la  



dictadura  a  la  cabeza  de  las  casas  de  estudio,  como  sucedía  hasta  hace  pocos  años  con  Francisco  Javier  
Cuadra,  ministro  secretario  general  de  gobierno  de  Pinochet  en  la  Universidad  Diego  Portales,  con  Mónica  
Madariaga,  como  rectora  de  la  UNAB,  o  el  ex  ministro  de  Hacienda  de  Pinochet,  Hernán  Büchi,  presidente  de  
la  Universidad  del  Desarrollo,  en  cuyo  directorio  aparecen  también  empresarios  como  Carlos  A.  Délano,  
presidente  del  grupo  Penta,  Carlos  Eugenio  Lavín,  vicepresidente  del  mismo  grupo  y  Ernesto  Silva  Bafalluy,  
presidente  de  la  AFP  Cuprum.  Hasta  hace  poco  el  actual  ministro  de  Educación,  Joaquín  Lavín,  formaba  parte  
de  este  directorio.  
  
Este  es  un  negocio  a  largo  plazo.  Lo  tiene  el  Opus  Dei  y  los  Legionarios  de  Cristo,  en  las  universidades  Los  
Andes  y  Finis  Terrae.  Y  también  está  la  Universidad  Adolfo  Ibáñez,  que  es  de  una  fundación  ligada  a  un  grupo  
económico  importante.  Es  curioso  ver  en  su  nómina  de  estudiosos  honorarios  la  mención  de  fallecidos  
economistas,  como  Hayek  o  Milton  Friedman.  Es  claro  ver  también  la  adhesión  a  la  sociedad  Mont  Pelerin.  
  
Otro  caso  es  la  Universidad  San  Sebastián,  estrechamente  ligada  a  la  UDI.  En  su  consejo,  que  preside  
Alejandro  Pérez  Rodríguez,  aparecen  como  director  el  senador  Pablo  Longueira  y  el  general  en  retiro  Ernesto  
Videla,  quien  fue  subsecretario  de  Relaciones  Exteriores  de  Pinochet.  Otro  de  sus  directores  es  Andrés  
Navarro,  presidente  de  Sonda.  
  
Las  universidades  tienen  muy  pocas  normas  legales  que  las  regulen.  Tan  pocas,  que  los  conflictos  de  
intereses  abundan.  Por  ejemplo,  está  el  caso  de  senadores  que  han  sido  o  son  miembros  de  las  juntas  
directivas  universitarias.  Hemos  citado  a  Pablo  Longueira  en  la  Universidad  San  Sebastián,  pero  también  el  
senador  de  la  UDI,  Hernán  Larraín,  fue  miembro  del  directorio  de  la  Universidad  Santo  Tomás,  que  hoy  
preside  Marcos  Büchi.  Y  hay  más  casos  que  debieran  considerarse  conflictos  de  intereses.  Los  vínculos  con  la  
política  son  parte  habitual  de  estos  directorios.  Otro  ejemplo  es  el  del  presidente  del  Partido  Radical,  senador  
José  Antonio  Gómez,  que  fue  miembro  de  la  junta  directiva  de  la  Universidad  del  Mar  
  
Paul  Walder  es  un  analista  político  y  crítico  cultural  chileno.  
  
Punti  Final,  7  enero  2010  

México  SA.  Discurso  y  alza  de  precios  

Carlos  Fernández-‐Vega  
  
De  acuerdo  con  la  FAO,  en  2010  los  precios  de  los  alimentos  se  incrementaron  25  por  ciento  como  promedio  
mundial,  y  76  por  ciento  desde  2006.  En  el  año  que  recién  concluyó  el  precio  de  la  carne  creció  18  por  ciento,  
39  el  de  cereales,  56  el  de  aceites  y  grasas,  y  19  el  del  azúcar,  por  citar  algunos.  En  el  último  cuatrienio  las  
alzas  han  sido  de  33  por  ciento  en  la  carne,  62  en  productos  lácteos,  97  en  cereales,  135  en  aceites  y  grasas,  
90  en  azúcar.  Sólo  en  enero  de  2011  el  precio  del  maíz  aumentó  6  por  ciento  y  52  por  ciento  si  se  anualiza.  Lo  
anterior,  sin  olvidar  que  alrededor  de  50  por  ciento  de  los  alimentos  que  se  consumen  en  México  son  de  
importación.  
  
Las  cifras  son  espeluznantes,  en  especial  la  última,  pero  sirven  para  documentar  que  el  gobierno  mexicano  
muy  poco,  por  no  decir  nada,  puede  hacer  para  ir  del  dicho  al  hecho  y  cumplir  con  lo  recientemente  
anunciado  por  el  secretario  de  Economía,  Bruno  Ferrari,  en  el  sentido  de  que  no  vamos  a  permitir  
arbitrariedades  en  lo  que  se  refiere  a  incrementos  de  precios  en  alimentos.  ¿El  licenciado  en  Derecho  
Canónico,  con  posgrado  en  Ciencias  de  la  Familia  (lo  que  eso  quiera  decir),  cree  que  una  simple  frase  por  él  
pronunciada  en  un  medio  de  comunicación  adepto  al  régimen  (lo  que  quiera  decir,  señor  secretario  que,  
nunca  lo  dude,  esta  es  su  casa)  puede  contener  la  escalada  de  precios  interna,  cuando,  más  allá  de  la  
voracidad  interna,  cerca  de  la  mitad  de  lo  que  se  come  en  este  país  viene  de  afuera  y  depende  de  los  precios  
que  se  fijan  allende  nuestras  fronteras?  
  



Tal  vez  podría  contener  dicha  alza  a  golpe  de  subsidios,  es  decir,  con  recursos  públicos,  o  lo  que  es  lo  mismo  
con  dineros  de  los  mexicanos,  quienes  de  cualquier  suerte  pagarían  la  escalada,  aunque  otros  serían  los  
beneficiados.  De  no  recurrir  a  esta  práctica,  ¿cree  el  funcionario  que  para  detener  los  incrementos  es  
suficiente  con  tomar  el  micrófono  y  sentenciar  que  en  México  no  existen  condiciones  ni  justificaciones  para  
aplicar  aumentos  desproporcionados?  Otro  enunciado  célebre:  no  es  el  consumidor  final  el  que  tiene  que  
verse  afectado  como  siempre  cuando  pasan  estas  cosas,  más  bien  es  una  oportunidad  para  revisar  las  
estructuras  de  costos,  para  ver  cómo  se  están  comportando  esas  mismas  estructuras,  cómo  podemos  ser  
más  eficientes  en  los  negocios,  cómo  podemos  hacerla  más  eficiente,  cómo  pueden  aumentar  su  producción,  
cómo  pueden  utilizar  su  logística  para  no  repercutir  los  precios  en  el  consumidor.  
  
Puede  que  si  el  especialista  en  Ciencias  de  la  Familia  se  instala  en  la  realidad  logre  algo  medianamente  
aterrizable  en  este  asunto,  pero  en  vía  de  mientras  el  director  del  Centro  de  Investigación  en  Economía  y  
Negocios  del  Tecnológico  de  Monterrey,  campus  estado  de  México,  José  Luis  de  la  Cruz  Gallegos,  pone  el  
dedo  en  la  llaga:  en  México  la  demanda  de  alimentos  se  encuentra  insatisfecha  con  la  producción  nacional,  
lo  cual  obliga  a  importar  este  tipo  de  bienes  a  precios  internacionales  pero  que  no  garantizan  que  todos  los  
mexicanos  puedan  comer  diariamente  de  manera  adecuada.  Sólo  debe  recordarse  que  la  población  más  
pobre  destina  cerca  de  40  por  ciento  de  sus  ingresos  a  la  alimentación,  aunque  a  pesar  de  ello  no  pueden  
satisfacer  este  requerimiento.  
  
El  secretario  de  Economía  asegura  que  convenció  a  los  industriales  agrupados  en  la  Canacintra  para  que  no  
aumentaran  precios,  como  habían  anunciado.  Sin  embargo,  esta  organización  privada  es  un  invitado  
permanente  del  Consejo  Coordinador  Empresarial,  el  que  de  plano  está  de  acuerdo  con  lo  dicho  por  Ferrari  
(no  existen  condiciones  ni  justificaciones  para  aplicar  aumentos  desproporcionados),  y  donde  manda  capitán  
no  gobierna  marinero,  por  muy  licenciado  en  Derecho  Canónico  que  sea.  Así,  el  CCE  advirtió  que  las  presiones  
inflacionarias  generadas  por  los  aumentos  en  los  precios  internacionales  de  las  materias  primas  son  la  mayor  
preocupación  que  se  avizora  en  el  panorama  económico  para  2011.  Las  alzas  podrían  redundar  en  aumentos  
de  precios  al  consumidor,  incidir  negativamente  en  el  poder  adquisitivo  de  la  población  (en  especial  entre  los  
segmentos  de  ingresos  medios  y  bajos)  y  en  consecuencia  deteriorar  el  consumo  (La  Jornada,  Juan  Carlos  
Miranda).  
  
¿La  bienaventurada  palabra  del  secretario  de  Economía  alcanzará  para  detener  el  alza  de  precios  y  revertir  
la  creciente  dependencia  alimentaria?  Veamos,  por  ejemplo,  qué  dice  el  siempre  pío  grupo  empresarial  
Bimbo:  algunos  de  nuestros  insumos,  como  harina  de  trigo,  azúcar,  plásticos  usados  en  los  empaques  de  sus  
productos,  aceites  y  grasas,  están  sujetos  a  fluctuaciones  significativas  en  precio  y  disponibilidad.  Los  precios  
de  algunos  insumos  han  alcanzado  niveles  máximos  históricos  y  los  mercados  de  dichos  insumos  están  
experimentando  una  volatilidad  sin  precedentes.  Cualquier  incremento  sustancial  en  esos  precios  que  no  se  
refleje  en  un  aumento  en  el  precio  de  nuestros  productos  podría  afectar  la  situación  financiera,  liquidez  y  
resultados  de  operación  del  grupo.  
  

ctados  
negativamente  por  la  disponibilidad  y  precio  de  las  materias  primas  utilizadas  por  el  grupo  en  sus  actividades  

internacionales  de  mercaderías.  Estos  precios  están  sujetos  a  grandes  fluctuaciones  por  cambios  en  los  

materias  primas  y  materiales  de  empaque  utilizados  por  Grupo  Herdez,  el  costo  de  producción  se  pudiera  ver  
  

  

emás  de  cantidades  considerables  de  diesel.  El  costo  de  las  fuentes  de  energía  podría  

combustible  u  otras  fuentes  de  energía  podrían  incrementar  nuestros  costos  de  operación,  y  por  ende,  
afectar  nuestra  rentabilidad.  Los  precios  del  maíz  nacional  tienden  a  ser  superiores  a  los  internacionales,  y  



típicamente  siguen  las  tendencias  del  mercado  internacional,  sobre  todo  cuando  los  precios  de  maíz  tienden  
a     

  

ismo  resultado.  
    Por  Fernando  Cibeira  
Desde  Kuwait  City  
  
Como  una  experta  vendedora,  la  presidenta  Cristina  Kirchner  se  presentó  ayer  frente  a  las  autoridades  

s  

de  200  mil  millones  de  dólares  que  declar
con  la  Presidenta  y  le  adelantó  que  le  interesaron  varios  de  los  28  proyectos  productivos  que  le  presentaron  
los  empresarios  argentinos,  por  lo  que  es  muy  probable  que  cite  a  algunos  para  interiorizarse  más  sobre  sus  
propuestas  antes  de  firmar  la  aprobación,  algo  que  se  festejó  en  la  comitiva.  La  Presidenta  llegó  anoche  a  
Qatar,  el  segundo  punto  de  su  gira,  donde  se  espera  obtener  una  distinción  similar  de  parte  del  fondo  
soberano  de  inversiones  de  este  país,  incluso  un  poco  mayor  que  el  de  Kuwait,  con  220  mil  millones  de  
dólares.  Serían  en  total  420  mil  millones  de  dólares  de  los  dos  pequeños  pero  opulentos  emiratos  del  Golfo  
con  la  mira  colocada  en  la  Argentina.  
  

  equipo  de  asesores,  ya  había  escuchado  el  lunes,  uno  por  uno,  los  proyectos  de  los  
empresarios  argentinos  que  viajaron  hasta  Medio  Oriente  acompañando  el  viaje  de  la  Presidenta.  En  las  
pocas  horas  que  había  tenido  para  profundizar  en  la  cuestión,  le  aseguró  a  Cristina  Kirchner  que  había  unos  
cuantos  a  los  que  le  veía  buenas  posibilidades  de  prosperar.  Con  todo   son  iniciativas  de  varios  millones  y  no  
salen  de  un  día  para  el  otro ,  el  primer  paso  sería  concertar  una  nueva  cita  con  los  empresarios  para  
profundizar  en  los  detalles.  
  
En  su  última  media  jornada  en  Kuwait,  la  Presidenta  también  mantuvo  encuentros  con  los  CEO  de  las  
principales  empresas  locales  y  con  el  presidente  de  la  Cámara  de  Comercio  e  Industria,  Ali  Al-‐Ghanim,  
considerado  el  segundo  hombre  más  rico  de  Kuwait  luego  del  emir.  De  repente,  los  negocios  con  los  países  
del  Golfo,  dormidos  durante  años,  parecen  dispararse.  Un  CEO  de  una  empresa  petroquímica  anunció  que  
busca  un  socio  en  América  latina  y  que  en  dos  semanas  estará  en  Buenos  Aires  para  mantener  reuniones.  El  
presidente  de  la  Cámara  de  Comercio  completó  anticipando  el  viaje  de  una  delegación  de  hombres  de  
negocios  kuwaitíes  en  breve.  
  
El  desafío  es  repetir  a  partir  de  hoy  en  Doha,  la  ultramoderna  capital  de  Qatar.  Las  perspectivas  son  buenas  
porque  el  fondo  soberano  qatarí   cuyo  nombre  y  siglas  son  similares  al  de  Kuwait:  Qatar  Investment  Fund  
(QIA)   
vía  para  la  llegada  de  capitales.  Su  interés  en  América  latina  es  conocido.  Dos  meses  atrás,  este  fondo  invirtió  
2720  millones  de  dólares  para  adquirir  el  5  por  ciento  de  la  filial  brasileña  del  Banco  Santander.  
  
Entre  jeques  
  
En  su  última  actividad  en  Kuwait,  Cristina  Kirchner  destacó  que  las  puertas  del  país  estaban  abiertas  de  par  

q
burbujas  financieras,  sino  capitales  que  vengan  a  ayudar  a  la  producción,  a  agregar  valor  a  nuestros  

  
  



Cristina  Kirchner  dio  el  primer  discurso  del  viaje  en  el  almuerzo  de  ayer  en  el  Palacio  Al-‐Bayan.  
Originalmente,  la  Presidenta  hablaría  sólo  ante  empresarios  como  cierre  al  seminario  de  negocios  que  se  
desarrolló  durante  estos  dos  días  en  forma  paralela  en  la  Cámara  de  Comercio.  Pero  luego,  el  gobierno  de  
Kuwait  quiso  ser  parte  de  la  reunión  y  terminó  como  otro  evento  de  la  agenda  oficial  de  palacio,  con  el  
primer  ministro  Nasser  Al-‐Mohammed  Al-‐Ahmed  Al-‐Sabah  cumpliendo  el  papel  de  anfitrión.    
  
La  Presidenta  ingresó  junto  al  sheik,  que  le  fue  mostrando  el  recinto  del  palacio  donde  se  haría  el  almuerzo.  
El  techo,  con  una  tela  abovedada,  simulaba  una  carpa  aunque  a  todo  lujo.  La  vestimenta  árabe  para  la  
ocasión  contemplaba  una  capa  con  ribetes  dorados  sobre  la  túnica.  Cristina  Kirchner  y  el  primer  ministro  se  
detuvieron  en  un  sitio  preparado  con  las  banderas  de  ambos  países  y  los  infaltables  retratos  sonrientes  del  
emir  Sabah  Al-‐Sabah  y  del  príncipe  coronado  Nawaf  Al-‐Sabah,  donde  se  formó  el  besamanos  de  funcionarios  
antes  de  ingresar  al  salón  principal.  
  
Bien  escaso  en  la  región,  los  árabes  tienen  fascinación  por  el  agua,  así  que  cada  salón  que  se  precie  debe  
tener  su  fuente.  En  el  que  se  realizó  el  almuerzo  no  fue  la  excepción,  aunque  al  momento  de  los  discursos  la  
apagaron  para  que  el  sonido  no  molestara.  En  inglés,  el  primer  ministro   que  visitó  la  Argentina  el  año  
pasado  y  fue  quien  cursó  la  invitación  a  este  viaje  presidencial   presentó  en  términos  elogiosos  a  Cristina  
Kirchner  y  destacó  las  buenas  posibilidades  que  se  presentaban  para  intensificar  el  intercambio.  Subrayó  que  
se  debía  apuntalar  los  acuerdos  entre  los  sectores  privados  de  ambos  países.  
  
Cristina  Fernández  habló  poco  menos  de  media  hora.  La  idea  que  planteó  es  que  la  crisis  internacional  
impulsa  cambios  que  más  que  
estamos  llamados  a  cumplir  un  rol  sustancialmente  diferente  en  el  marco  del  comercio  internacional  del  que  

s  de  intercambio  hasta  ahora  
implicaban  que  los  países  desarrollados  vendían  productos  con  altísimo  valor  agregado  y  compraban  a  
precios  de  ganga  los  recursos  naturales  del  subdesarrollo,  lo  que  acentuaba  la  desigualdad  entre  las  
sociedades,  ya  de  por  sí  d

hacernos  cargo  de  esta  nueva  realidad  en  la  cual  el  siglo  XXI  va  a  tener  nuevos  protagonistas.  Y  los  
protagonistas  de  este  siglo  XXI,  sin  lugar  a  dudas,  van  a  ser  además  los  alimentos,  la  energía,  la  ciencia  y  la  

  
  
Hubo  una  falla  organizativa  en  el  sistema  de  traducción.  Se  habían  distribuido  entre  las  mesas  los  aparatitos  
para  seguir  la  traducción  simultánea  pero  se  olvidaron  de  poner  a  alguien  a  traducir.  Raudo,  el  traductor  de  
la  presidenta,  Walter  Kerr,  se  ocupó  en  la  tarea  pero  sólo  al  inglés.  Los  kuwaitíes,  que  únicamente  hablaban  
árabe,  se  quedaron  en  ascuas.  Otro  de  los  conceptos  sobre  el  que  pivoteó  la  Presidenta   lo  hizo  también  en  
los  encuentros  privados  que  mantuvo   fue  que  a  diferencia  de  aquel  intercambio  desigual  entre  países  
desarrollados  y  en  desarrollo,  lo  que  debe  buscarse  es  una  relación  de  s
win  to  win,  en  el  cual  ambas  partes  tienen  que  ganar.  Todos  quieren  ganar,  porque  todos  además  quieren  
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Buenos  Aires,  17  de  enero.  A  partir  de  las  cero  horas  de  hoy  comenzó  un  nuevo  paro  patronal  de  cuatro  
entidades  del  campo,  cesando  la  comercialización  de  granos  por  decisión  de  la  Mesa  de  Enlace  que  las  reúne,  
después  de  romper  el  diálogo  con  el  gobierno,  al  que  en  todo  momento  boicotearon.  
  



Esta  medida  de  fuerza  no  encuentra  el  eco  de  otros  tiempos,  como  sucedió  entre  marzo  y  julio  de  2008,  y  
ante  esta  realidad,  Hugo  Biolcatti,  presidente  de  la  poderosa  Sociedad  Rural,  integrante  clave  de  la  Mesa  de  
Enlace,  amenazó  con  nuevos  conflictos  si  la  acción  no  da  resultado,  y  advirtió  que  realizarán  nuevas  medidas  
de  fuerza  hasta  que  el  gobierno  tome  conciencia  y  flexibilice  la  comercialización  de  trigo.  
  
Escaso  entusiasmo  se  advertía  hoy  en  distintas  zonas  rurales,  aunque  algunos  se  movilizaron,  con  banderas  y  
pancartas,  en  las  cuales  se  pedía  libertad  de  mercados,  entre  otras  consignas.  
  
Como  advirtieron  que  no  existe  el  mismo  apoyo  político  que  tuvo  el  anterior  paro  y  que  hay  un  desgaste  
evidente  en  medidas  como  los  bloqueos,  Biolcatti  dijo  que  no  hay  riesgo  de  desabasto  ni  de  movimientos  de  
precios  y  que  paro  no  va  a  afectar  al  consumidor.  
  
  En  2008,  cuando  llevaron  adelante  un  paro  patronal  con  bloqueos  y  amenazas  a  quienes  no  estuvieran  
dispuestos  a  colaborar,  los  dirigentes  de  la  Mesa  de  Enlace  se  oponían  a  la  resolución  125,  para  fijar  mayores  
retenciones  (impuestos)  a  la  exportación  de  soya,  especialmente.  En  ese  entonces  contaron  con  la  
corporación  mediática  que  no  vaciló  en  recurrir  a  los  peores  métodos  de  alentar  situaciones  violentas.  
  
El  paro  patronal  fue  extenso  y  duró  alrededor  de  cuatro  meses  lo  que  provocó  dificultades  de  
abastecimiento,  un  aumento  desordenado  de  precios  de  productos  básicos  y  algunos  especularon  con  forzar  
la  destitución  del    gobierno  de  la  presidenta  Cristina  Fernández  de  Kirchner.  
  
Por  su  parte  el  Ministro  de  Agricultura,  Julián  Domínguez,    quien  había  advertido  a  la  Mesa  de  Enlace  que  
este  sería  un  paro  inocuo,  dijo  que  no  encontraba  sentido  a  esta  protesta  y  que  no  tenía  sustento  la  decisión  
de  llevarla  adelante.  
  
Productores  rurales  argentinos  en  paro,  ayer,  cerca  de  la  carretera  que  une  las  ciudades  de  Córdoba  y  
RosarioFoto  Reuters  
  
También  consideró  que  hay  un  grupo  que  por  dogma  ideológico  atenta  contra  sus  propios  intereses  y  afirmó  
que  acá  no  se  discute  la  rentabilidad  del  productor,  porque  tenemos  precios  internacionales  y  el  productor  
tuvo  rentabilidad.  Incluso  explicó  cómo  se  cumplió  con  el  propósito  de  salir  del  monocultivo  y  promover  la  

sembrar  trigo  y  maíz.  
  
Dijo  que  esto  se  logró  y  tuvimos  un  nivel  de  cosecha  casi  histórico,  lo  que  es  bueno  en  términos  de  alentar  
una  política  de  rotación  de  suelo  y  de  cultivos  y  de  promover  alternativas  que  le  permitan  al  productor  
generar  más  rentabilidad.  
  
Insistió  que  no  se  entiende  el  motivo  de  esta  protesta,  si  la  necesidad  es  vender  y  cuando  los  dirigentes  saben  
que  el  gobierno  está  reviendo  toda  la  situación  y  para  eso  es  necesario  el  diálogo  y  no  el  enfrentamiento.  
  
A  su  vez,  dirigentes  de  la  Mesa  de  Enlace  anunciaron  actos  en  algunos  lugares,  como  Bahía  Blanca,  en  el  sur,  
y  Córdoba,  donde  sin  embargo  existe  una  fuerte  resistencia  de  medianos  y  pequeños  productores  a  esta  
medida.  
  
En  declaraciones  a  radios  locales,  el  presidente  de  la  Federación  Agraria,  Eduardo  Buzzi,  quien  abandonó  los  
principios  de  esta  organización  rural  de  vanguardia  en  otro  tiempo,  dijo  que  esta  medida  tiene  más  que  ver  
con  lo  simbólico,  con  la  reinstalación  de  un  problema  concreto  como  es  el  agropecuario  en  Argentina.  
También  intentó  salir  al  paso  de  los  cartelones  que  se  vieron  esta  mañana  señalando  que  tampoco  es  
exclusivamente  un  paro  por  la  liberación  de  los  mercados.  
    



Ante  la  evidente  ausencia  de  los  violentos  coros  políticos  de  2008,  la  Coalición  Cívica  que  dirige  Elisa  Carrió  
emitió  un  comunicado  criticando  al  gobierno  y  alertando  sobre  la  traición  al  campo  de  algunos  opositores,  en  
referencia  a  la  indiferencia  con  que  se  vive  el  nuevo  paro  patronal  en  el  país.  

Aprendiendo  las  lecciones  de  Lula:  Mercados  para  crecer  

El  intercambio  comercial  con  los  tres  países  de  la  gira  presidencial  es  reducido.  El  vínculo  más  relevante  es  
con  Turquía.  La  posibilidad  de  expansión  del  comercio  con  las  naciones  árabes  es  importante.  
    Por  Cristian  Carrillo  
  
El  comercio  bilateral  entre  la  Argentina  y  los  países  árabes  es  todavía  incipiente.  Si  bien  los  primeros  
intercambios  se  iniciaron  hace  varias  décadas,  su  magnitud  es  pequeña.  A  partir  de  1987  la  relación  comenzó  
a  crecer  con  mayor  dinamismo,  y  recién  en  2003  despegó.  La  Argentina  mantiene  un  superávit  comercial  
histórico,  el  cual  se  amplió  en  los  últimos  años  a  un  98  por  ciento  del  intercambio.  Eso  se  debió,  en  gran  
parte,  al  incremento  en  la  venta  de  maíz  y  pellets  de  soja,  a  la  vez  que  se  registró  una  contracción  en  la  venta  
de  tubos  sin  costura,  que  fabrica  Tenaris,  al  sector  petrolero.  Los  principales  rubros  que  exporta  el  país  son  
productos  industriales  y  alimentos.  Para  los  países  árabes  las  importaciones  provenientes  de  la  Argentina  
representan  apenas  el  1  por  ciento  de  sus  compras  externas.  El  bloque  compra  del  exterior  anualmente  unos  
173  mil  millones  de  dólares.  El  vínculo  comercial  con  cada  uno  de  los  tres  países  de  la  gira  presidencial  es  el  
siguiente:  
  
Kuwait:  Posee  una  extensión  de  17.818  kilómetros  cuadrados   equivalente  al  80  por  ciento  de  la  superficie  
de  Tierra  del  Fuego   y  una  población  de  2,8  millones  de  habitantes.  Su  Producto  Interno  Bruto  asciende  a  
117.000  millones  de  dólares  con  un  ingreso  per  cápita  que  más  que  duplica  al  argentino.  Pero  no  logró  
avances  en  materia  de  desarrollo  y  diversificación  de  su  economía.  
    
Es  el  noveno  productor  mundial  de  petróleo  y  el  décimo  exportador  mundial  de  crudo.  El  petróleo  representa  
casi  la  mitad  de  su  PIB  y  el  95  por  ciento  de  los  ingresos  de  exportación  y  del  gobierno.  
  
La  relación  comercial  entre  Argentina  y  Kuwait  es  pequeña,  promedió  apenas  37,5  millones  de  dólares  entre  
2003  y  2010.  El  pico  de  ventas  se  verificó  en  2006,  con  63,3  millones  de  dólares  en  exportaciones  de  aceite  de  
girasol  y  tubos  de  acero.  Los  principales  productos  exportados  son  maíz  y  tubos  de  acero.  También  se  vende  
carne  aviar,  aceite  de  soja,  semillas  de  girasol,  manteca,  muzzarella  y  carne  ovina.  En  2010  se  importó  sólo  
polietileno  por  1,7  millón  de  dólares.  
  
Qatar:  Este  principado  posee  1,4  millón  de  habitantes  distribuidos  en  11.586  kilómetros  cuadrados.  El  año  
pasado  se  posicionó  como  el  tercer  país  de  mayor  PIB  per  cápita  del  mundo  (74  mil  dólares  al  año),  basando  
su  economía  en  el  petróleo  y  el  gas  natural.  Durante  2009  registró  una  tasa  de  crecimiento  del  9  por  ciento  y  
se  estima  que  cerró  2010  en  el  orden  del  16  por  ciento.  
  
A  diferencia  de  otros  estados  de  la  región,  logró  una  política  de  diversificación  sobre  la  base  de  cuatro  
sectores  estratégicos:  turismo,  transporte,  finanzas  y  comercio.  De  todos  modos,  el  sector  energético  
continúa  representando  el  50  por  ciento  del  PIB,  el  85  por  ciento  de  las  exportaciones  y  el  70  por  ciento  de  los  
ingresos  fiscales.  Durante  2009  registró  una  tasa  de  crecimiento  del  9  por  ciento  y  se  estima  que  cerró  2010  
en  el  orden  del  16  por  ciento.  
  
El  comercio  argentino  con  Qatar,  aunque  representa  valores  reducidos   53,4  millones  de  dólares ,  se  
multiplicó  por  cuatro  en  los  últimos  siete  años.  En  los  primeros  diez  meses  de  2010,  según  el  Indec,  se  alcanzó  
un  saldo  deficitario  de  43,9  millones  de  dólares.  Argentina  le  exporta  tubos  de  acero  y  productos  primarios  y  
sus  derivados  (carne  aviar  y  ovina,  leche  en  polvo,  manzanas  y  peras).  Qatar  envía  gas  natural  licuado  y  
azufre.    
  



Turquía:  Es  el  país  de  mayor  extensión  de  los  tres:  783  mil  kilómetros  cuadrados.  Su  población  asciende  a  74  
millones  de  habitantes.  El  PIB  alcanzará  los  710  mil  millones  de  dólares  para  el  cierre  del  ejercicio  2010,  lo  
que  la  posicionará  como  la  17ª  mayor  economía  del  mundo.  Su  actividad  se  asienta  en  una  importante  base  
industrial,  mientras  que  la  participación  de  la  agricultura  en  el  PIB  se  redujo  mucho.  La  industria  representa  
el  26,1  por  ciento  del  Producto  y  la  agricultura,  el  10,1  por  ciento.  La  tasa  de  crecimiento  para  Turquía  en  
2010  alcanzó  a  8,2  por  ciento.  
  
El  flujo  comercial  con  la  Argentina  creció  fuertemente  desde  2003  hasta  2008,  alcanzando  los  674  millones  
de  dólares.  En  2009  se  contrajo  casi  un  60  por  ciento.  No  obstante,  en  los  diez  primeros  meses  del  año  este  
flujo  ascendió  creció  32  por  ciento  respecto  de  igual  período  de  2009.  El  saldo  comercial  fue  siempre  
favorable  para  la  Argentina.  
  
El  75  por  ciento  de  las  ventas  a  Turquía  corresponde  a  productos  primarios  y  manufacturas  de  origen  
agropecuario  (pellets  y  porotos  de  soja,  lana  peinada,  porotos  blancos,  semillas  de  girasol,  algodón,  
manteca,  maíz  y  arroz).  En  menor  medida,  se  exportan  productos  industriales  como  motores  de  autos,  
desodorantes  corporales,  gelatinas  y  bobinas  de  papel.  Turquía  vende  autopartes,  perfiles  y  barras  de  hierro  
y  acero,  cables,  abonos  minerales,  electrodomésticos  y  neumáticos.  

Uruguay:  El  mercado  laboral  no  está  libre  de  discriminación  hacia  los  negros  

La  diferencia  en  la  distribución  del  salario  es  de  22%  en  los  sueldos  bajos  y  medios  y  llega  a  82%  en  los  
sueldos  altos  
JORGE  REBELLA  
  
La  sociedad  uruguaya  que  se  precia  por  su  tolerancia  y  capacidad  de  inclusión  en  materia  racial  y  religiosa  no  
escapa  al  fenómeno  de  discriminación  laboral  hacia  la  colectividad  negra.  Dos  trabajos  publicados  en  2010:  
"Descomposición  de  las  brechas  salariales  entre  blancos  y  afrodescendientes  a  lo  largo  de  la  distribución  de  
salarios"  de  Marisa  Bucheli  y  Graciela  Sanroman  y  "Movilidad  intergeneracional  y  raza  en  Uruguay"  de  
Cecilia  González  y  Graciela  Sanroman,  señalan  una  situación  claramente  desfavorable  para  la  colectividad  
afrouruguaya  en  cuanto  a  los  niveles  de  educación  y  salarios.  A  continuación  un  resumen  de  la  entrevista  con  
dos  de  las  autoras.  
  
-‐¿Existen  diferencias  salariales  entre  la  población  afrouruguaya  y  la  población  blanca,  de  acuerdo  con  el  
estudio  que  realizó  junto  con  la  Ec.  Marisa  Bucheli?  
  
Graciela  Sanroman-‐Sí.  El  objetivo  del  estudio  es  justamente  determinar  si  las  diferencias  encontradas  pueden  
ser  explicadas  por  el  hecho  de  que  ambas  poblaciones  difieren  en  características  que  influyen  mucho  en  los  
salarios,  como  son  la  educación  y  la  experiencia.  Para  poder  responder  a  esta  pregunta  utilizamos  las  
Encuestas  Continuas  de  Hogares  (ECH)  del  Instituto  Nacional  de  Estadística  (INE)  correspondientes  a  los  años  
2006  a  2009.  Utilizamos  esos  años  debido  a  que  antes  del  2006  la  ECH  no  recolectaba  información  respecto  a  
la  ascendencia  racial  de  los  encuestados.  
  
-‐¿Qué  particularidades  presenta  esa  investigación?  
  
GS-‐En  ese  trabajo  estudiamos  las  diferencias  en  el  salario  por  hora  que  perciben  los  hombres  
afrodescendientes  respecto  a  los  hombres  blancos.  Para  ello  seleccionamos  una  muestra  de  hombres  de  
entre  25  y  59  años  de  edad  que  trabajan  a  tiempo  completo,  son  afro-‐descendientes  o  tienen  únicamente  
ascendencia  blanca,  excluyéndose  a  los  trabajadores  rurales.  
  
El  estudio  permite  afirmar  que  la  población  afrodescendiente  obtiene  salarios  bastante  menores  que  el  resto  
de  la  población  y  que  la  diferencia  es  mayor  si  nos  concentramos  en  la  parte  superior  de  la  distribución  
salarial;  es  decir  si  comparamos  los  salarios  altos  de  los  hombres  afrodescendientes  respecto  a  los  salarios  
altos  de  los  hombres  blancos.  



  
-‐¿Qué  magnitud  tiene  la  brecha  salarial  entre  ambos  grupos  raciales  estudiados?  
  
GS-‐En  promedio  la  brecha  salarial  es  del  orden  de  35%,  es  decir  que  el  salario  por  hora  de  los  
afrodescendientes  equivale  al  65%  del  salario  por  hora  que  perciben  los  blancos.  Pero,  cuando  comparamos  
las  diferencias  a  lo  largo  de  la  distribución  de  salarios,  vemos  que  la  brecha  es  aproximadamente  22%  entre  
los  salarios  bajos  y  medios  y  aumenta  a  un  82%  entre  los  salarios  altos.  
  
-‐¿Cómo  se  pueden  explicar  esos  salarios  más  bajos  de  los  afrouruguayos?  
  
GS-‐Es  importante  aclarar  que  la  existencia  de  brechas  entre  los  salarios  de  dos  grupos  (mujeres-‐hombres,  
afrodescendientes-‐blancos)  no  necesariamente  implica  que  haya  discriminación  laboral.  Esto  es  así  porque  
las  diferencias  salariales  podrían  originarse  en  el  hecho  que  las  personas  tienen  características  diferentes  en  
aspectos  que  determinan  el  salario.  Las  características  más  resaltables  son  la  educación,  la  experiencia  y  la  
habilidad  de  los  individuos.  La  habilidad  no  se  observa,  pero  sí  se  observan  la  educación  y  la  experiencia  de  
las  personas.  Entonces,  utilizando  técnicas  econométricas  lo  que  hacemos  es  calcular  qué  parte  de  la  brecha  
salarial  puede  explicarse  por  diferencias  en  educación  y  experiencia  y  qué  parte  queda  inexplicada.  
Tradicionalmente,  la  brecha  inexplicada  se  ha  considerado  como  una  medida  de  la  discriminación  laboral.  
Nuestros  resultados  indican  que,  en  el  caso  de  la  comparación  de  los  salarios  de  los  hombres  
afrodescendientes  y  los  hombres  blancos,  aproximadamente  la  mitad  de  la  brecha  es  explicada  y  la  otra  
mitad  no  lo  es.  Es  decir,  encontramos  evidencia  de  que  el  mercado  laboral  uruguayo  no  está  libre  de  
discriminación  hacia  los  afrodescendientes.  
  
Niveles  educativos  
  
-‐¿Cómo  ha  evolucionado  la  movilidad  educativa  de  los  afrodescendientes  y  el  resto  de  la  población  uruguaya  
de  acuerdo  con  el  trabajo  que  realizó  junto  a  la  Dra.  Sanroman?  
  
Cecilia  González-‐El  estudio  de  la  movilidad  educativa  intergeneracional  implica  analizar  cómo  se  relacionan  
los  logros  educativos  de  los  hijos  en  relación  a  los  logros  educativos  de  los  padres.  Hay  dos  tipos  de  medidas:  
una  mide  la  movilidad  absoluta,  es  decir  si  la  educación  de  los  hijos  es  mayor  o  menor  que  la  de  sus  padres.  
También  se  mide  la  movilidad  relativa.  Aquí  lo  que  importa  es  la  posición  de  hijos  y  padres  en  relación  a  los  
logros  educativos  de  las  personas  en  su  grupo  de  edad.  Es  decir,  importa  determinar  si  la  educación  de  un  
hijo  está  por  encima  del  promedio  de  la  educación  de  las  personas  que  tienen  su  misma  edad  y  si  ocurre  lo  
mismo  con  sus  padres.  El  estudio  de  la  movilidad  intergeneracional  ayuda  al  estudio  de  la  desigualdad  
debido  a  que  implica  un  estudio  dinámico  más  acorde  al  análisis  de  la  igualdad  de  oportunidades.  
  
-‐¿Y  qué  resultados  han  observado  en  ese  sentido?  
  
CG-‐Los  resultados  indican  que  la  movilidad  relativa  educativa  intergeneracional  ha  disminuido  en  Uruguay  
para  todos,  afro  y  no-‐afrodescendientes.  A  su  vez,  encontramos  que  los  niveles  de  movilidad  relativa  son  
mayores  en  la  población  afrodescendiente  en  relación  a  la  no-‐afrodescendiente.  Es  importante  destacar  que,  
en  la  medida  que  la  población  afrodescendiente  alcanza  un  menor  nivel  de  educación  en  las  generaciones  
anteriores,  hace  esperar  un  mayor  grado  de  movilidad  dentro  de  esta  población,  sobre  todo  movilidad  
absoluta,  tal  como  muestran  los  datos.  No  obstante,  para  complementar  este  análisis  es  interesante  estudiar  
la  brecha  educativa.  
  
-‐¿Se  mantienen  en  niveles  similares  los  logros  educativos  de  las  actuales  generaciones  de  afrodescendientes  
y  las  de  sus  padres?  
  
CG-‐Sí,  efectivamente.  Utilizando  también  los  datos  de  la  ECH-‐INE  2006-‐2009,  encontramos  que  existe  una  
brecha  educativa  entre  los  adolescentes  afrodescendientes  y  los  no-‐afrodescendientes  de  aproximadamente  
dos  años.  Es  decir  que  los  jóvenes  afrodescendientes  en  promedio  alcanzarán  dos  años  menos  de  educación  



que  los  no-‐afrodescendientes.  Y  esa  misma  desventaja  educativa  se  encuentra  en  las  madres  y  padres  
afrodescendientes,  que  presentan  dos  años  menos  de  educación  que  las  madres  y  padres  no-‐afro  
respectivamente.  Por  otro  lado  y  en  términos  generales,  todos  los  jóvenes  alcanzan  más  años  de  educación  
que  sus  padres,  pero  las  diferencias  entre  afrodescendientes  y  no-‐afrodescendientes  persisten.  
  
-‐¿Qué  factores  determinan  esa  brecha  educativa  entre  los  afrodescendientes  y  el  resto  de  la  población?  
  
CG-‐Nuestras  estimaciones  indican  que  más  de  la  mitad  de  la  brecha  en  la  población  adolescente  puede  ser  
explicada  por  la  brecha  en  la  generación  de  los  padres.  Además,  el  sistema  de  educación  estaría  operando  de  
forma  neutra  en  cuanto  a  la  brecha  educativa  entre  la  población  afro  y  no-‐afrodescendiente.  Es  decir  que  el  
sistema  no  actúa  en  el  sentido  de  ensancharla,  pero  tampoco  de  acortarla,  lo  cual  es  un  resultado  acorde  con  
el  hecho  de  que  no  hay  políticas  educativas  específicas  dirigidas  a  los  afrodescendientes.  
  
Ficha  técnica  
  
Graciela  Sanroman,  uruguaya,  es  licenciada  en  economía  por  la  Universidad  de  la  República  y  se  doctoró  en  
la  misma  disciplina  en  el  CEMFI,  Madrid.  Es  investigadora  y  profesora  en  el  Departamento  de  Economía  de  la  
Facultad  de  Ciencias  Sociales  y  en  la  Facultad  de  Ciencias  Económicas  de  la  UdelaR.  
  
Cecilia  González,  uruguaya,  es  licenciada  en  economía  por  la  UdelaR.  Es  asistente  de  investigación  en  el  Área  
de  Economía  Laboral  del  Departamento  de  Economía  de  la  Facultad  de  Ciencias  Sociales  de  la  UdelaR.  

Comidas  rápidas,  supermercados  transnacionales  y  lucha  agraria  en  Honduras  

Luis  Aguilar  
Rebelión  
  
En  la  actualidad,  Honduras  se  ha  convertido  en  un  importante  campo  de  batalla  por  el  control  del  capital  
transnacional  y  la  dominación  del  Estado  por  parte  de  las  élites  locales  en  el  contexto  de  un  Golpe  de  Estado  
al  estilo  siglo  XXI.  Las  fuerzas  contrainsurgentes  en  el  continente  están  tratando  de  detener  un  giro  a  la  
izquierda  en  la  política  de  la  nación,  el  cual  por  ahora  es  inevitable.  Los  partidarios  de  la  nueva  sociedad,  a  su  
vez,  están  decididamente  tratando  de  revertir  las  estructuralmente  violentas  políticas  capitalistas  y  
neoliberales  como  fueron  concebidas  en  la  fórmula  de  desarrollo  prescritas  por  las  instituciones  de  Bretton  
Woods  y  el  consenso  de  Washington.  A  los  efectos  de  este  artículo  tomo  como  referencia  esta  teoría  (1),  pero  
también  el  hecho  de  que  la  dominación  capitalista  está  aún  en  etapas  de  avance  en  la  región,  si  bien  
simultáneamente  la  mayoría  de  las  naciones  se  encuentran  ahora  en  un  cambio  democrático  hacia  formas  
participativas  e  incluyentes.  Mientras  tanto,  en  Honduras,  alrededor  de  20  campesinos  muertos  se  han  
sumado  a  83  asesinatos  políticos  de  activistas  y  sindicalistas,  y  solo  en  2010  diez  periodistas  (2)  han  sido  
asesinados  a  manos  de  escuadrones  de  la  muerte.  
  
Los  sistemas  alimentarios  en  América  Central  se  ubican  en  el  centro  de  dicha  expansión  capitalista,  que  ve  a  
Honduras  como  un  productor  neto  de  alimentos,  mano  de  obra  barata,  recursos  naturales  y  una  ubicación  
estratégica  en  términos  geopolíticos.  Mientras  tanto,  el  dilema  entre  los  sistemas  alimentarios  basados  en  la  
agricultura  campesina,  frente  a  "las  cadenas  de  valor"  de  las  transnacionales  agroalimentarias  se  encuentra  
como  un  elemento  central  en  la  lucha  por  la  democracia  en  Honduras,  posiblemente  debido  a  dos  razones:  
en  primer  lugar,  el  país  sigue  siendo  la  sociedad  más  rural  del  hemisferio  occidental  en  términos  
cuantitativos  (52  %  de  la  población)  (3)  y  segundo,  porque  las  políticas  de  acceso  a  los  alimentos  todavía  
suponen  un  fuerte  componente  que  regula  la  supervivencia  de  gran  parte  de  la  población,  dando  contenido  
al  discurso  político.  
  
Por  otra  parte,  durante  el  proceso  de  construcción  de  un  auténtico  movimiento  amplio  de  resistencia  de  base  
popular,  diez  familias  oligarcas  fueron  identificadas  como  patrocinadores  ideológicos  y  financieros  del  Golpe  
de  Estado.  En  el  marco  neoliberal  a  inicios  de  los  años  noventa  algunas  de  estas  familias  obtuvieron  



franquicias  de  la  industria  de  comida  rápida  alcanzando  niveles  de  éxito  económico  remarcable  ya  que  estan  
exentas  de  pagar  impuestos  al  Estado  con  la  excusa  de  promocion
posicionarse  en  ciudades  de  mediano  tamaño.  Del  mismo  modo,  varias  violaciones  a  los  derechos  laborales  y  
otras  irregularidades,  han  sido  documentadas  extensivamente  (Despidos,  Prestaciones,  Salarios,  RAP).  Esta  
claro  que  las  franquicias  tienen  efectos  económicos  negativos  sobre  las  economías  locales  de  una  
complejidad  que  por  ahora  es  difícil  de  medir.  Sin  embargo,  la  amenaza  política  que  conllevan  es  ahora  
evidente  para  millones  de  hondureñxs.  La  industria  está  sufriendo  actualmente  las  campañas  de  boicot  de  la  
resistencia  (no  compre  estas  marcas)  (4),  actividades  que  pueden  llegar  a  construir  toda  una  cultura  de  
fuerza  popular  sin  precedentes.  La  gente  reconoció  las  consecuencias  que  los  propietarios  de  estas  industrias  
sean  los  mismos  que  corrompen  la  política,  destruyen  el  buen  gobierno  y  que  además  se  encontraban  entre  
los  golpistas  mas  destacados  ,  todos  ellos  son  también  muy  reconocidos  como  los  patrones  de  Honduras,  
igualmente  propietarios  de  otras  compañías  de  alimentos  y  bebidas.  
  
Igualmente,  la  transnacionalización  de  los  supermercados  en  las  últimas  décadas  también  ha  invadido  
Honduras.  Recientemente,  la  estadounidense  Wal-‐Mart  adquirió  algunas  de  las  más  importantes  cadenas  de  
supermercados  obteniendo  un  control  transversal  del  mercado  hondureño.  En  2002,  ya  el  71%  de  las  
inversiones  en  supermercados  estaban  en  manos  de  empresas  extranjeras,  principalmente  en  la  minorista  
holandesa  Royal  Ahold  NV  (CARHCO  en  América  Central)  de  la  que  Wal-‐Mart  obtuvo  un  33%  de  las  acciones  
en  el  2005  y  el  51%  en  2006,  lo  que  llevó  a  la  creación  de  Wal-‐Mart  Centroamérica  a  contar  con  54  unidades  
de  venta  sólo  en  Honduras  en  2010.  Más  tarde  en  ese  año,  Wal-‐Mart  de  México  absorbe  a  la  rama  
Centroamericana  de  la  compañía  para  convertirse  en  Wal-‐Mart  México  y  Centroamérica,  estamos  hablando  
del  comerciante  más  grande  de  alimentos  en  la  región  mesoamericana.  Sabemos  que  el  marco  a  través  del  
cual  esto  ocurrió  fue  un  proceso  profundamente  antidemocrático  en  el  que  se  elaboró  y  se  puso  en  práctica  
un  acuerdo  de  libre  comercio  con  los  Estados  Unidos,  el  CAFTA  (5).  Mientras  tanto,  Wal-‐Mart  todavía  no  se  
atreve  a  mostrar  su  logotipo  ante  los  clientes  en  cualquier  lugar  dentro  de  sus  unidades  de  venta  al  por  
menor.  
  
Controlando  la  mayor  parte  de  la  distribución  y  el  consumo  de  alimentos  en  las  zonas  urbanas,  las  
instituciones  y  los  políticos  tratan  de  desincentivar  modelos  de  producción  basados  en  la  agricultura  
campesina  que  son  los  más  numerosos  en  términos  cuantitativos,  pero  ciertamente  no  una  prioridad  en  
términos  de  apoyo  a  través  de  políticas  públicas.  De  hecho,  en  Honduras,  todo  el  tejido  institucional  (SAG,  
DINADERS,  PRONADERS,  CNA,  etc.)  que  supuestamente  debe  velar  por  el  desarrollo  rural  ha  sido  
cuidadosamente  diseñado  para  ser  disfuncional,  también  con  la  complicidad  de  las  mal  llamadas  agencias  de  
desarrollo  internacional.  En  cambio,  y  como  enmarcado  con  la  Ley  de  Modernización  del  Sector  Agrario  de  
1992  (LDMSA),  privilegian  al  mundo  corporativo  agro-‐alimentario  (Monsanto,  Cargill,  Syngenta,  etc.)  o  
cualquier  tipo  de  iniciativa  agroexportadora  en  manos  de  los  terratenientes  representados  a  través  de  la  
FENAGH.  
  
Con  el  fin  de  protegerse  a  sí  mismos  contra  el  aumento  del  poder  de  estas  redes  corporativas  de  propiedad  
extranjera,  la  Alianza  por  la  Soberanía  Alimentaria  y  la  Reforma  Agraria  (SARA)  se  creó  en  2007,  la  misma  
que  esta  compuesta  de  una  serie  de  organizaciones  y  centrales  campesinas,  movimientos  pro-‐
agroecológicos,  ONGs,  organizaciones  de  derechos  humanos,  y  la  Vía  Campesina.  Esta  propuesta  fue  
sustentada  orgánicamente  por  el  llamado  mundial  hecho  desde  Porto  Alegre,  en  2006,  por  la  Conferencia  
Internacional  sobre  Reforma  Agraria  y  Desarrollo  Rural  con  financiamiento  de  los  gobiernos  de  Brasil  y  Las  
Filipinas.  Este  evento  contó  con  una  réplica  en  Honduras,  el  Foro  Nacional  por  una  Reforma  Agraria  Integral  
y  el  Desarrollo  Rural  que  dio  lugar  a  la  creación  de  SARA.  Las  demandas  de  distribución  de  la  tierra  de  la  
alianza  han  sido  parcialmente  frustradas  por  la  burocracia  dada  la  existencia  de  cientos  de  casos  en  juego  y  
el  poder  político  de  los  terratenientes.  Solo  el  decreto  18-‐2008,  para  solucionar  algunos  de  los  conflictos  más  
graves  de  tierras,  tomó  toda  la  administración  del  ex  presidente  Manuel  Zelaya  y  se  enfrentó  a  muchos  
obstáculos  para  ser  implementado.  SARA  también  aboga  por  la  adopción  de  la  Soberanía  Alimentaria  como  
un  modelo,  lo  que  significa  priorizar  en  el  derecho  de  las  naciones  y  los  pueblos  a  decidir  cómo  quieren  que  
sus  alimentos  sean  producidos,  distribuidos  y  consumidos,  libres  de  organismos  genéticamente  modificados  
(OGM)  y  usando  siempre  recursos  locales.  Este  concepto  va  más  allá  del  simple  término  de  la  Seguridad  



Alimentaria  más  utilizado  por  las  agencias  de  desarrollo  y  los  donantes.  Sin  embargo,  la  mayor  parte  de  
estos  esfuerzos  fueron  revertidos  por  el  golpe  de  2009.  Mientras  tanto,  la  resistencia  contra  el  golpe  floreció  
con  fuerza  y  con  una  perspectiva  diferente  en  el  modo  de  hacer  política.  En  septiembre  de  2010,  un  
importante  movimiento  se  unió  a  la  Alianza  SARA,  creándose  la  Plataforma  Agraria  SARA  -‐  Vamos  al  Grano.  
Ahora  las  luchas  de  los  campesinos  sin  tierra  que  tienen  lugar  en  el  Valle  del  Aguán  con  el  MUCA  y  el  MCA  
ciertamente  no  son  ignoradas  y  se  deja  ver  el  apoyo  de  la  población  a  pesar  del  terrorismo  de  Estado  y  de  los  
terratenientes  en  contra  de  los  campesinos.  
  
De  esta  manera,  a  pesar  de  la  función  central  del  nuevo  movimiento  social  de  base  amplia,  el  Frente  
Nacional  de  Resistencia  Popular  (FNRP),  que  actúa  como  elemento  unificador  y  eje  principal  de  liberación  
nacional,  la  diversidad  de  los  movimientos  sociales  que  hacen  parte  de  éste  también  han  mantenido  sus  
estructuras  orgánicas  como  una  prioridad.  El  FNRP,  por  tanto,  se  corona  como  una  plataforma  de  
representación  democrática  en  oposición  a  un  modelo  bipartidista  de  la  política  tradicional  que  dominó  el  
siglo  pasado.  Es  esta  la  encrucijada  de  caminos  de  resistencia  que  refleja  absoluta  claridad  sobre  sus  
objetivos  y  formas  de  actuación  política  que  está  enfocando  la  atención  hacia  Honduras.  
  
Los  movimientos  sociales  deben  enfocar  la  atención  sobre  el  hecho  de  que  el  desmantelamiento  del  bienestar  
rural  está  en  el  centro  de  los  proyectos  neoliberales  de  las  instituciones  imperiales  (Banco  Mundial,  FMI  etc.)  
porque  éste  provocó,  y  aún  provoca,  los  flujos  masivos  de  población  rural  inmigrante  en  forma  de  mano  de  
obra  disponible  no  sólo  para  reducir  los  salarios  en  las  zonas  periféricas  semi-‐industriales,  como  es  el  caso  del  
Valle  de  Sula,  sino  también  para  evitar  la  creación  de  una  cultura  de  sindicalización  en  esos  centros  debido  a  
un  exceso  de  mano  de  obra  disponible  y  mucha  menor  demanda  (6).  Una  vez  que  las  políticas  anti-‐rurales  
(e.g.  LDMSA)  destruyeron  cualquier  tipo  de  forma  de  bienestar  en  el  campo,  las  clases  trabajadoras  urbanas  
perdieron  la  mayor  parte  de  sus  privilegios,  mientras  que  la  excesiva  cantidad  de  personas  procedentes  de  
zonas  rurales,  que  en  algunos  casos  encontraron  puestos  de  trabajo  en  el  sector  de  la  hostelería  en  los  
centros  turísticos  para  las  mujeres  y  en  la  seguridad  y  la  construcción  para  los  hombres,  el  resto  se  ubicó  en  
barrios  marginales  a  lo  largo  y  ancho  del  país.  Esto  ocurrió  mientras  las  puertas  de  la  "inmigración  ilegal"  se  
abrieron  en  un  norte  global  ansioso  por  absorber  mano  de  obra  barata  proveniente  de  las  clases  
trabajadoras,  y  empleados  altamente  calificados  provenientes  de  las  elites,  robando  así  desde  el  tercer  
mundo  no  solo  recursos  naturales  y  financieros  sino  también  su  gente.  Al  mismo  tiempo,  la  despoblación  del  
espacio  rural  allanó  el  camino  para  que  los  terratenientes  permitieran  una  nueva  colonización  de  los  todavía  
abundantes  recursos  naturales  por  compañías  transnacionales  mineras,  madereras  y  del  agua.  
  
En  este  sentido,  los  asuntos  rurales  y  en  particular  los  relacionados  a  la  producción,  la  distribución  y  el  
consumo  de  alimentos  debe  ocupar  un  papel  protagónico  en  las  agendas  del  proyecto  refundador,  como  un  
debate  nacional,  porque  producir  y  consumir  alimentos  son  actos  políticos  que  dan  forma  a  todas  las  
actividades  económicas  y  culturales,  especialmente  en  las  condiciones  de  Honduras.  Por  lo  tanto,  en  este  
momento  particular,  las  cuestiones  relacionadas  a  la  alimentación  y  la  agricultura  que  afectan  a  la  sociedad  
hondureña  deben  considerarse  simultáneamente,  porque  desde  este  marco  todos  los  ciudadanos  en  
resistencia  se  ven  afectados  de  una  u  otra  forma,  con  lo  cual  deciden  y  actúan,  piensan  y  luchan.  
  
Como  dije  antes,  la  Hondureña  es  una  sociedad  predominantemente  rural  y  como  tal  la  mayoría  de  sus  
problemas  actuales  tienen  un  origen  allí.  Sin  embargo,  si  las  transformaciones  políticas  se  van  a  llevar  a  cabo  
a  través  de  las  fuerzas  de  liberación  nacional  y  la  unión  entre  viejas  y  nuevas  generaciones  de  
revolucionarios,  las  oportunidades  que  conducen  a  la  construcción  de  la  nueva  sociedad  también  se  
encuentran  allí.  
  
Por  Luis  Aguilar,  Ingeniero  Agrónomo  hondureño  
Comentarios:  fnrp.na  (Arroba)  gmail.com  
  
Notas  finales  (  
  
1)  Arturo  Escobar,  Benjamín  Arditi  



  
(2)  Según  la  página  web  del  Comité  para  la  Protección  de  los  Periodistas,  a  nivel  local  el  número  aumenta  a  
10.  
  
(3)  Población  que  vive  en  asentamientos  rurales  de  menos  de  2.000  habitantes  (52%).  
  
(4)  Hasta  el  punto  que  las  coaliciones  de  la  industria  de  comida  rápida  tuvieron  que  invertir  en  campañas  
nacionales  para  justificar  su  existencia.  
  
(5)  Acuerdo  Centroamericano  de  Libre  Comercio  o  CAFTA.  Sólo  Costa  Rica  llevo  a  cabo  un  referéndum.  
  
(6)  Una  adaptación  por  el  autor  desde  Philip  McMichaels,  sociólogo  del  desarrollo  en  la  Universidad  de  
Cornell,  Nueva  York.    
  
Rebelión  ha  publicado  este  artículo  con  el  permiso  del  autor  mediante  una  licencia  de  Creative  Commons,  
respetando  su  libertad  para  publicarlo  en  otras  fuentes.  

La  reforma  de  las  pensiones  es  cosa  de  jóvenes  

El  envejecimiento  de  la  población  es  el  mantra  que  sirve  para  justificar  la  reforma  de  las  pensiones.  Ese  
supuesto  envejecimiento  se  esgrime  para  tapar  la  brecha  de  las  condiciones  sociolaborales  entre  
generaciones.  
  
-‐  No  se  puede  servir  a  dos  amos  
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El  Proyecto  de  Ley  de  reforma  de  las  pensiones  que  el  Gobierno  español  presentará  ante  el  consejo  de  
ministros  el  28  de  enero  tendrá  una  fuerte  incidencia  en  las  condiciones  laborales  de  los  jóvenes  que  
pretendan  incorporarse  al  mercado  laboral.  Después  de  esta  reforma,  la  edad  de  jubilación  pasará  de  65  a  67  
años  paulatinamente  a  razón  de  mes  y  medio  por  año.  Esta  medida  tendrá  un  efecto  de  dilatación  del  relevo  
generacional  en  el  mercado  laboral  que  dificultará  aún  más  la  posibilidad  de  acceder  a  puestos  de  trabajo  a  
una  generación  de  jóvenes  que  vive  una  de  las  peores  situaciones  laborales  de  Europa.  
  
A  partir  de  la  aprobación  de  la  reforma  de  las  pensiones  los  actuales  trabajadores  indefinidos  permanecerán  
dos  años  más  en  sus  puestos  de  trabajo  a  partir  de  2027.  Esta  reforma,  que  el  Gobierno  ya  viene  anunciando  
desde  febrero  de  2010  ha  sido  justificada  por  el  incremento  en  la  esperanza  de  vida  y  la  transformación  en  la  
pirámide  poblacional  a  raíz  de  la  llegada  a  la  edad  de  jubilación  de  la  generación  del  baby  boom.  En  este  
sentido  el  gobernador  del  Banco  de  España,  Miguel  Ángel  Fernández  Ordóñez  afirmó  recientemente  durante  

pensiones  se  va  a  reformar  y  se  va  a  tocar  la  edad  de  jubilación,  que  es  esencial  para  la  sostenibilidad  y  la  
  

  
Flaco  favor  a  la  juventud  
  
Sin  embargo,  los  pronósticos  hacen  pensar  que  es  muy  probable  que  esta  medida  perjudique  gravemente  a  
la  juventud,  un  segmento  poblacional  que  ya  vive  unas  condiciones  de  precariedad  y  desempleo  sin  
precedentes.  Las  estadísticas  muestran  que  existe  una  elevada  población  activa  joven  que  podría  cotizar  
contribuyendo  a  equilibrar  la  balanza  del  sistema  público  de  pensiones  y  que  no  lo  está  haciendo.  
Actualmente  la  tasa  de  paro  entre  los  menores  de  29  años  es  del  40%  según  fuentes  del  Instituto  Nacional  de  



Estadística,  cifra  que  representa  la  mayor  tasa  de  la  Unión  Europea,  cuya  media  de  paro  juvenil  es  del  21,4%  
para  el  conjunto  de  los  27.  
  
Además,  el  salario  de  los  jóvenes  es  inferior  en  un  40%  al  de  la  población  de  más  de  29  años  para  el  mismo  
tipo  de  empleo  y  el  índice  de  temporalidad  entre  los  menores  de  24  años  llega  al  67%,  cuando  para  el  total  
de  los  asalariados  es  el  25%.  Según  Alberto  Montero  Soler,  profesor  de  Estructura  Económica  de  la  

de  trabajo  que,  sobre  la  base  de  una  cantidad  de  puestos  de  trabajo  constantes,  inevitablemente  impide  la  
  

  
La  respuesta  en  Francia  
  
Cuando  hace  dos  meses  en  Francia  se  produjeron  las  huelgas  contra  el  aumento  de  la  edad  de  jubilación,  la  
principal  crítica  que  llevó  a  movilizarse  a  la  mayoría  de  los  estudiantes  de  liceos  y  universidades  partía  de  las  
mismas  condiciones  que  se  señalan  aquí,  pero  en  todo  caso  el  escenario  francés  era  mucho  más  halagüeño  
tanto  para  los  trabajadores  como  para  los  estudiantes.  En  el  momento  de  la  aprobación  del  aumento  de  la  
edad  mínima  de  partida  a  la  jubilación  en  Francia  de  60  a  62  años,  la  tasa  de  paro  general  rondaba  el  10%  y  
la  tasa  de  paro  juvenil  alcanzaba  el  24%,  según  cifras  de  Eurostat.  
  
En  aquel  momento  miembros  del  sindicato  SUD  y  de  la  organización  Attac  Francia  ya  criticaban  la  situación  

del  empleo  a  aquellos  que  tienen  necesidad  de  trabajar  y  fuerza  a  trabajar  a  aquellos  que  quisieran  
  

  
Poca  politización  
  
Ante  el  panorama  desolador  del  mercado  laboral  para  la  juventud  en  España  que  muestran  las  estadísticas  
sería  esperable  un  clima  social  de  tensión  dentro  de  este  colectivo.  Sin  embargo,  raramente  se  tiene  en  
cuenta  a  la  juventud  precaria  como  un  actor  social  relevante  a  la  hora  de  tomar  este  tipo  de  medidas  por  
parte  de  los  gobiernos.  
  

ún  no  haya  explotado  en  este  segmento  está  determinado  por  la  
posibilidad  de  seguir  disfrutando  del  colchón  familiar  hasta  edades  muy  avanzadas  gracias  a  los  contratos  
indefinidos  de  los  que  disfruta  una  importante  proporción  de  la  generación  de  nuestros  p   
  

la  juventud  precaria  porque  ésta  no  está  sindicada  dadas  las  características  de  los  empleos  a  los  que  puede  
los  diferentes  movimientos  sociales  en  los  que  estamos  involucrados  los  

concluye  este  universitario.  
  

  
Que  coticen  los  cajeros  automáticos  
  
Los  expertos  en  voladuras  del  Estado  del  Bienestar  han  conseguido  que  cale  en  la  opinión  pública  el  falso  
argumento  de  que  el  envejecimiento  de  la  población  en  2060  hará  inviable  el  sistema  estatal  de  pensiones.  
Argumento  que  no  se  sostiene  cuando  está  demostrado  que  el  avance  tecnológico  conlleva  un  continuo  
aumento  de  la  productividad.  
  



  el  año  2060  el  
PIB  sería  2,20  veces  mayor  que  ahora.  Esto  quiere  decir  que  si  el  PIB  fuera  cien  en  el  año  2007,  en  el  año  2060  

  
  
Futuribles  aparte,  nadie  repara  en  esa  productividad  oculta  que  cada  uno  de  nosotros  aporta  actuando  como  
prosumidor  (productor-‐consumidor)  que,  al  adquirir  un  bien  o  servicio,  desarrolla  alguna  fase  de  su  proceso  
de  producción.  
  

la  ejecución  de  una  parte  del  trabajo  en  el  
consumidor,  ahorrando  así  mano  de  obra  en  autoservicios  de  hipermercados,  gasolineras  y  cajeros  bancarios  
automáticos.  En  ellos  el  prosumidor  trabaja  gratis  en  beneficio  del  vendedor.  
  
Estos  sistemas  deberían  cotizar  a  la  Seguridad  Social  en  compensación  al  empleo  que  destruyen.  Por  si  fuera  
poco,  los  bancos  cobran  comisiones  por  entregar  al  cliente  esa  tarjeta  de  plástico  sin  la  cual  no  podría  
¡disponer  de  su  propio  dinero!  Luego,  al  usar  ese  dinero  de  plástico  en  comercios,  los  bancos  cobran  un  
recargo  sobre  cada  transacción  electrónica.  Recargo  que  opera  exactamente  igual  que  un  impuesto  sobre  el  
consumo,  esto  es,  encareciendo  el  producto  final  que  paga  el  consumidor.  
  
Resulta  asombroso  que  la  gente  se  enfurezca  contra  el  IVA  pero  abone  con  docilidad  este  impuesto  en  la  
sombra  que  va  a  parar  a  la  cuenta  de  ganancias  de  la  banca,  y  no  a  las  arcas  del  Estado.  Las  pensiones  no  
están  en  peligro  como  se  nos  quiere  hacer  creer.  Para  allegar  fondos  adicionales  habrá  que  hacer  que  
contribuyan  algo  más  los  que  más  tienen.  La  banca,  principal  responsable  de  la  actual  crisis  financiera,  ha  
sido  generosamente  socorrida  por  el  Estado  cuando  se  ha  visto  en  situación  de  emergencia.  
  
El  crecimiento  de  la  Deuda  Pública  está  causado,  en  gran  medida,  por  las  ayudas  de  los  gobiernos  a  las  
entidades  bancarias.  
  
Una  vez  reflotado  con  fondos  públicos,  el  sector  bancario  debería  ser  obligado  a  devolver  a  la  sociedad  el  
favor  que  ésta  le  ha  hecho.  Y  una  excelente  forma  sería  que  sus  cajeros  automatizados  cotizasen  a  la  
Seguridad  Social  a  través  de  un  impuesto  robótico.  
  
Si  tuviéramos  gobernantes  y  legisladores  que  no  hincaran  la  rodilla  ante  el  poder  económico,  hace  tiempo  
que  habrían  ajustado  las  cuentas  a  la  delincuencia  financiera.  Pero  a  nuestros  parlamentarios  el  recorte  de  
pensiones  les  importa  una  higa,  pues  hace  tiempo  que  ellos  blindaron  las  suyas.  El  hecho  de  haber  ostentado  
la  condición  de  parlamentario  durante  siete  años  les  garantiza  el  cobro  de  la  pensión  máxima:  2.497,91  
euros.  Sin  duda,  una  paga  brillante  al  lado  de  los  347,60  euros  de  la  pensión  más  baja  del  sistema.  

Chinos  y  brasileños  son  los  más  optimistas  sobre  sus  finanzas  personales  

Reuters  
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Londres,  17  de  enero.  Más  de  un  tercio  de  los  consumidores  de  las  mayores  economías  emergentes  del  
mundo  espera  que  sus  finanzas  mejoren  en  los  próximos  seis  meses,  según  una  encuesta  aplicada  a  13  mil  
personas  en  Brasil,  China,  India,  Rusia,  Indonesia,  Egipto  y  Arabia  Saudita.  En  el  sondeo,  realizado  por  la  
empresa  de  estudios  de  mercado  AC  Nielsen  por  encargo  del  banco  Credit  Suisse,  se  realizaron  120  preguntas  
sobre  finanzas  personales  y  patrones  de  consumo  a  personas  de  distinto  origen,  género  y  nivel  de  ingreso.  
  
Cerca  de  38  por  ciento  de  los  consultados  esperaba  algo  de  mejoría  en  sus  finanzas  personales  dentro  del  
próximo  semestre,  comparado  con  sólo  9  por  ciento  que  preveía  un  deterioro.  Los  brasileños  fueron  los  más  



optimistas,  con  63  por  ciento  que  espera  una  mejoría  en  sus  finanzas  personales  en  seis  meses,  y  sólo  4  por  
ciento  que  pronostica  que  serán  peores.  
  
China  e  India  siguen  con  45  y  43  por  ciento  de  optimismo,  respectivamente.  Egipto  fue  el  más  pesimista  de  
los  siete  países,  con  38  por  ciento  que  espera  que  sus  finanzas  personales  se  deterioren,  mientras  sólo  12  por  
ciento  supone  que  mejorarán.  
  
Alrededor  de  27  por  ciento  de  los  rusos  se  mostraron  optimistas  y  10  por  ciento  pesimistas.  "En  el  agregado,  
el  sondeo  sugiere  que  en  el  mundo  emergente  existe  relativa  confianza  en  sus  expectativas  para  los  próximos  
12  meses",  dijeron  estrategas  de  Credit  Suisse  en  un  adelanto  de  los  resultados  de  la  encuesta.  
  
"La  fortaleza  del  crecimiento  real  de  los  ingresos  es  un  factor  que  distingue  al  consumidor  optimista  del  
relativamente  pesimista.  Los  consumidores  de  China  y  Brasil  reflejan  lo  primero  y  Rusia  y  Egipto,  lo  segundo",  
añadieron.  
  
Giro  hacia  gasto  discrecional  
  
Credit  Suisse  especificó  que  los  resultados  generales  del  sondeo  muestran  que  continúa  el  giro  hacia  un  gasto  
discrecional.  La  demanda  por  productos  como  alimentos  proteicos  o  teléfonos  móviles  se  incrementa  
aceleradamente,  mientras  mejoran  los  ingresos  más  bajos,  agregaron.  
  
Pero  en  la  medida  que  el  ingreso  familiar  promedio  supera  los  mil  dólares  mensuales   ajustado  por  poder  
adquisitivo ,  el  consumo  de  bienes  y  servicios  básicos  tiende  a  reducirse  en  favor  de  productos  discrecionales  
como  autos  y  artículos  de  moda.  
  
Aparte  de  la  rica  Arabia  Saudita,  donde  sólo  3  por  ciento  de  los  consumidores  encuestados  gana  menos  de  
mil  dólares  mensuales,  cinco  de  los  otros  países  muestran  más  de  la  mitad  de  las  familias  con  ingresos  
menores  a  mil  dólares  al  mes.  
  
Indonesia  y  Egipto  tienen  91  y  87  por  ciento  de  familias  con  menos  de  mil  dólares  al  mes,  mientras  casi  un  
quinto  o  más  de  los  hogares  en  Rusia,  China  y  Brasil  tienen  ingresos  superiores  a  2  mil  dólares  por  mes.  Sólo  
por  su  tamaño,  China  e  India  dominan  la  mayoría  de  los  grupos  en  cifras  brutas.  
  
Por  ejemplo,  CS  resalta  que  el  número  de  hogares  de  altos  ingresos  en  India,  que  ganan  más  de  2  mil  dólares  
mensuales,  es  más  del  doble  que  en  Rusia,  pese  a  que  el  producto  interno  bruto  per  cápita  es  80  por  ciento  
menor  que  en  el  país  euro-‐asiático.  

China  también  es  potencia  turística:  superó  a  España  como  destino  

Según  la  Organización  Mundial  del  Turismo,  ya  es  el  tercero  entre  los  países  más  visitados  del  mundo  
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China  también  es  potencia  turística:  superó  a  España  como  destino  
En  Shanghai,  los  comerciantes  apelan  al  ingenio  para  vender  productos  a  los  turistas.  Foto  Reuters  
  
PEKIN.-‐  En  una  nueva  muestra  que  ratifica  el  ascenso  de  China  como  superpotencia  mundial,  la  Organización  
Mundial  del  Turismo  (OMT)  informó  ayer  que  el  año  pasado  el  país  asiático  desplazó  a  España  como  tercer  
destino  turístico  internacional,  en  un  ranking  que  siguen  encabezando  Francia  y  Estados  Unidos.  
  
Si  bien  la  OMT  aún  no  dispone  de  números  definitivos,  los  datos  provisionales  del  organismo  dependiente  de  
la  ONU  indican  que  China  recibió  en  2010  un  total  de  56  millones  de  turistas  internacionales,  frente  a  los  53  
millones  que  registró  España  en  el  mismo  período.  



  
España,  que  hace  dos  años  se  ubicaba  segunda  en  el  ranking  de  países  más  visitados,  volvió  a  perder  
posiciones,  golpeada  por  la  crisis,  que  también  afectó  al  turismo.  Este  año  el  sector  volvió  a  crecer  después  
de  dos  años  de  contracción,  pero  no  lo  suficiente  para  evitar  ser  desplazado  de  la  lista  por  China.  
  
El  país  asiático  cerró  2010  con  un  crecimiento  en  la  actividad  del  12%,  en  un  año  en  el  que  la  industria  
turística  mundial  alcanzó  los  935  millones  de  turistas,  un  6,7%  más  que  en  2009.  
  
"Asia  fue  la  primera  región  que  logró  recuperase  de  la  crisis  y  la  de  mayor  crecimiento.  Alcanzó  un  récord  de  
204  millones  de  arribos  internacionales",  anunció  ayer  el  secretario  general  de  la  OMT,  Taleb  Rifai,  durante  
la  presentación  del  balance  provisional  del  turismo  mundial  de  2010.  
  
"Los  países  asiáticos  continuarán  siendo  serios  competidores  en  materia  turística.  No  sólo  China,  pero  sí  
particularmente  China",  remarcó  Rifai.  "El  mundo  está  cambiando,  la  geopolítica  está  cambiando,  los  centros  
de  gravedad  están  cambiando.  No  podemos  esperar  que  la  actividad  turística  se  mantenga  ajena  a  esos  
cambios",  añadió.  
  
El  informe  de  la  OMT  destacó  la  Exposición  Universal  Shanghai  como  uno  de  los  megaeventos  más  
influyentes  en  el  incremento  del  flujo  de  turismo  mundial  durante  el  pasado  año,  junto  con  el  Mundial  de  
fútbol  de  Sudáfrica  y  los  Juegos  Olímpicos  de  invierno  en  Canadá.  
  
Shanghai  y  Honk  Kong  son  las  dos  ciudades  chinas  que  más  turistas  reciben.  Las  sigue  Pekín,  donde  se  
pueden  conocer  dos  grandes  íconos  del  turismo  internacional:  la  Gran  Muralla  y  la  Ciudad  Prohibida.  
  
Las  autoridades  chinas  ven  en  el  turismo  una  buena  oportunidad  para  mejorar  la  imagen  del  país  en  el  
extranjero,  luego  de  los  recientes  escándalos  por  exportación  de  alimentos  y  productos  en  mal  estado,  y  tras  
recibir  quejas  de  otros  países  por  el  mal  comportamiento  de  los  turistas  chinos  fuera  del  país.  
  
Días  atrás,  el  titular  del  Consejo  Nacional  de  Información  chino,  Wang  Chen,  hizo  hincapié  en  los  esfuerzos  de  
ese  gobierno  por  mejorar  los  servicios  turísticos  y  destacó  la  hospitalidad  de  los  chinos.  
  
"Si  un  país  tiene  una  buena  imagen,  seguramente  atraerá  una  buena  cantidad  de  turistas,  y  la  impresión  que  
éstos  se  llevan  es  la  mejor  publicidad  para  China",  afirmó  Chen.  
  
Con  el  objetivo  de  instalarse  definitivamente  como  una  potencia  en  materia  turística,  el  gigante  asiático  se  
prepara  para  lanzar  este  año  una  importante  campaña  publicitaria  a  nivel  internacional  que  reza:  "Hola,  
mundo,  estamos  llegando".  
  
En  tanto,  según  datos  de  la  Administración  Nacional  de  Turismo  de  China,  la  cantidad  de  turistas  de  ese  país  
que  viajó  a  destinos  internacionales  durante  2010  también  fue  récord:  por  primera  vez,  el  número  de  turistas  
que  salieron  del  país  superó  al  de  los  que  ingresaron.  
  
Agencias  AFP,  EFE  y  Reuters  
LOS  MAS  VISITADOS  
  
        *  1.-‐  Francia  
            Se  mantiene  como  el  principal  destino  turístico  internacional.  Su  capital,  París,  es  la  ciudad  más  visitada  
del  mundo.  
  
        *  2.-‐  Estados  Unidos  
            Pese  a  que  es  el  segundo  en  cantidad  de  visitas,  lidera  el  ránking  en  materia  de  ingresos  asociados  al  
turismo  internacional.  
  



        *  3.-‐  China  En  2010  la  ascendente  potencia  asiática  superó  a  España  como  tercer  destino  internacional.  
Recibió  56  millones  de  visitantes.  
  
        *  4.-‐  España  
            Después  de  dos  años  de  caída  de  visitantes  extranjeros,  el  turismo  en  España  creció,  pero  no  lo  suficiente  
para  ser  desbancado  al  cuarto  puesto  por  China.  

Ex  banquero  a  juicio  por  violar  secreto  bancario  
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El  ex  banquero  suizo  Rudolf  Elmer,  que  hace  dos  días  entregó  a  Wikileaks  los  datos  de  2.000  clientes  
sospechosos  de  evasión  fiscal,  acudirá  hoy  a  una  audiencia  preliminar  para  la  lectura  de  los  cargos  que  se  le  
imputan  por  vulnerar  el  secreto  bancario,  aunque  son  hechos  previos  que  no  están  relacionados  con  el  caso  
de  las  filtraciones  al  portal.  
  
  Elmer  se  enfrenta  a  una  pena  de  prisión  de  ocho  meses  y  el  pago  de  una  multa  de  2.000  francos  suizos  
(1.549  euros)  por  solicitar  dinero  a  cambio  de  facilitar  información  secreta  sobre  las  cuentas  de  varios  
clientes  en  las  islas  Caimán,  violar  el  secreto  bancario  y  empresarial  y  amenazar  a  varios  compañeros  de  la  
entidad  en  la  que  trabajaba,  el  banco  de  negocios  suizo  Julius  Baer.  
  
¿Una  'vendetta'?  
  
El  pasado  lunes,  Elmer  facilitó  al  fundador  de  Wikileaks,  Julian  Assange,  dos  discos  duros  con  los  datos  de  
2.000  clientes  que  podrían  incurrir  en  un  delito  de  evasión  de  impuestos.  Los  depósitos  pertenecen  a  unos  40  
políticos  y  "pilares  de  la  sociedad"  y  hombres  de  negocios,  "gente  que  ha  hecho  fortuna  en  las  artes  y  en  los  
conglomerados  multinacionales  en  los  dos  lados  del  Atlántico".  
    
Ni  Assange  ni  Wikileaks  parecen  conocer  todavía  el  contenido  de  los  dos  discos  informáticos  entregados  y  
quieren  procesar  la  información  de  forma  muy  cuidadosa  antes  de  difundirla,  probablemente  dentro  de  unas  
dos  semanas.  Pero  en  una  rueda  de  prensa  en  el  Front  Club  de  Londres,  Assange  y  Elmer  explicaron  que  
contienen  datos  de  operaciones  secretas  realizadas  entre  1990  y  2009  con  el  fin  de  evadir  el  pago  de  
impuestos.  Los  datos  proceden  de  las  cuentas  de  tres  bancos,  incluido  Julius  Baer,  y  afectan  a  varios  países,  
incluidos  Estados  Unidos,  Reino  Unido,  Alemania,  Austria  y  algunos  de  Asia.  
    
Según  el  suizo,  entregó  la  información  al  portal  después  de  que  las  autoridades  suizas  y  alemanas  se  negaran  
a  investigar  el  caso.  Por  su  parte,  el  Julius  Baer  considera  que  el  comportamiento  del  banquero  es  una  
"vendetta"  por  la  negativa  de  la  entidad  a  pagarle  la  cuantía  de  la  indemnización  que  exigió  tras  ser  
despedido,  en  el  año  2002.  
  
  Elmer  sostiene  que,  junto  a  su  familia,  ha  sido  objeto  de  una  "campaña  de  intimidación"  para  que  aceptara  
el  pago  de  500.000  francos  (387.289  euros)  a  cambio  de  su  silencio.  Además,  alega  que  no  ha  violado  el  
secreto  bancario  suizo,  ya  que  las  autoridades  helvéticas  no  tienen  jurisdicción  en  las  Caimán.  No  es  la  
primera  vez  que  Suiza  tiene  problemas  en  este  ámbito,  ya  que  el  año  pasado  tuvo  que  facilitar  a  Washington  
los  datos  de  4.450  clientes  bancarios,  en  el  marco  de  una  investigación  fiscal.  Alemania  también  ha  recurrido  
a  su  vecino  para  obtener  información  de  ciudadanos  sospechosos  de  evadir  impuestos.  Agencias  

China,  el  'banquero'  de  los  países  en  desarrollo  

Mundo  Un  estudio  señaló  que  entre  2009  y  2010,  dos  bancos  estatales  chinos  prestaron  más  a  países  en  
desarrollo  que  el  Banco  Mundial.  
  



Poco  antes  de  la  llegada  a  Washinton  del  presidente  chino,  Hu  Jintao,  un  estudio  reveló  este  martes  que  dos  
bancos  chinos  propiedad  del  Estado  prestaron  más  dinero  a  países  en  desarrollo  en  2009  y  2010  que  el  Banco  
Mundial.  
    
"¿Cómo  se  puede  tratar  de  manera  dura  a  tu  banquero?",  se  preguntó  la  secretaria  de  Estado  de  Estados  
Unidos,  Hillary  Clinton,  en  una  conversación  sobre  China  en  2009  con  el  entonces  primer  ministro  australiano  
Kevin  Rudd,  según  uno  de  los  cables  filtrados  por  WikiLeaks.  
    
Quizá  de  modo  irónico,  las  dudas  expresadas  por  la  jefa  de  la  diplomacia  de  Washington  ponen  de  relieve  el  
papel  de  China  como  gran  prestamista  de  Estados  Unidos,  cuyos  bonos  de  deuda  están,  en  buena  parte,  en  
manos  chinas.  
  
Mayor  flujo  de  préstamos  
    
En  este  sentido,  según  los  analistas,  el  dato  publicado  este  martes  confirma  -‐de  nuevo-‐  que  China  también  es  
el  "banquero"  de  los  países  en  desarrollo.  
    
De  acuerdo  con  el  estudio,  realizado  por  el  periódico  económico  británico  The  Financial  Times,  el  China  
Development  Bank  y  el  China  Export  Import  Bank  ofrecieron  préstamos  a  gobiernos  y  compañías  de  países  en  
desarrollo  por  valor  de  US$110.000  millones  en  2009  y  2010.  
  
Entre  mitad  de  2008  y  mitad  de  2010,  la  cantidad  prestada  por  el  Banco  Mundial  fue  de  alrededor  de  
US$100.000  millones.  
  
En  la  medida  que  los  dos  bancos  chinos  no  divulgan  información  detallada  sobre  los  préstamos  concedidos  
en  el  extranjero,  la  investigación  se  basó  en  los  anuncios  realizados  por  los  gobiernos  o  las  empresas  sobre  
los  tratos  acordados.  
  
De  acuerdo  con  los  expertos,  esto  podría  significar  que  la  cantidad  real  prestada  sea  mayor  que  la  concluida  
por  el  estudio  ya  que  algunos  acuerdos  sensibles  se  mantienen  en  secreto.  
  
Bancos  políticos  
    
Sin  embargo,  las  entidades  financieras  chinas  funcionan  con  una  lógica  a  la  que  rige  la  mayor  parte  de  los  
bancos  occidentales.  A  diferencia  de  estos,  son  lo  que  se  denomina  bancos  políticos,  cuyo  objetivo  es  
promover  aquellos  temas  que  Pekín  considera  de  interés  nacional.  
    
"Lo  que  hay  en  juego  es  una  política  moderadamente  dirigista  de  China  que  coordina  su  política  crediticia  
con  las  necesidades  de  su  economía  real,  en  especial  en  su  necesidad  de  materias  primas  para  abastecer  su  
desarrollo  económico",  señaló  Marcelo  Justo,  analista  económico  de  BBC  Mundo.  
  
Por  ejemplo,  una  de  las  tareas  del  China  Development  Bank  es  facilitar  en  lo  posible  el  suministro  de  
materias  primas  o  de  tierras  que  necesite  la  economía  china  e  intentar  abrir  los  mercados  extranjeros  a  las  
compañías  de  ese  país.  
  
El  periodo  estudiado  incluye  los  peores  momentos  de  la  crisis  financiera  global,  cuando  los  bancos  chinos  
ofrecieron  préstamos  a  los  productores  de  materias  primas  en  un  momento  en  que  era  difícil  obtener  
financiación  a  través  de  otras  vías.  
  
Esa  política  ayudó  a  alcanzar  acuerdos  a  largo  plazo  en  materia  energética  entre  China  y  productores  de  
petróleo  como  Rusia,  Venezuela  o  Brasil.  
  



El  gobierno  chino,  que  posee  cerca  de  dos  billones  de  dólares  (US$2.000.000.000.000)  de  reservas  en  divisas  
extranjeras  amplió  la  cantidad  de  dinero  disponible  para  financiar  préstamos  que  ayuden  a  promover  sus  
objetivos  estratégicos.  
  
Inversión  extranjera  récord  
    
Sin  embargo,  apuntan  los  analistas,  son  interesantes  las  diferencias  entre  el  sector  público  y  el  privado.  
  
Mientras  que  la  inversión  de  empresas  chinas  en  otros  países  fue  de  US$50.000  millones  en  2010  -‐una  
cantidad  que  supone  un  incremento  de  36%  respecto  al  año  anterior-‐  la  inversión  extranjera  directa  en  China  
alcanzó  un  nuevo  récord  y  duplicó  esa  cifra.  
  
Aunque  China  es  la  segunda  economía  mundial  y  el  primer  receptor  de  inversión  extranjera,  su  inversión  en  
otros  países  es  la  quinta  en  el  mundo.  
  
Este  punto  sugiere  que  las  empresas  chinas  todavía  no  tienen  la  confianza  o  son  incapaces  de  realizar  
grandes  compras  para  crecer  en  el  extranjero.  
  
Según  los  analistas,  ciertas  empresas  internacionales  se  sienten  inseguras  ante  las  relaciones  opacas  entre  el  
gobierno  chino  y  algunas  de  las  mayores  empresas  del  país.  

Una  petrolera  se  va  del  país  

19/01/11  
  
La  canadiense  Petrolifera  Petroleum,  cuyos  únicos  activos  productivos  están  en  la  Argentina,  llegó  a  un  
acuerdo  de  venta  con  su  compatriota  Gran  Tierra  Energy.  Esta  compañía  pagará  con  acciones  propias  y  se  
hará  cargo  de  la  deuda,  en  una  operación  valuada  en  US$  195  millones.  
  
Petrolifera  llegó  al  país  en  2004.  Aquí  poseía  participación  en  cinco  concesiones  en  la  Cuenca  Neuquina  y  
exploraba  en  Perú  y  Colombia.  Gran  Tierra  tiene  8  concesiones  en  la  Cuenca  Noroeste.  

Préstamo  del  Banco  Mundial  a  México  por  751.9  mdd  para  mejora  regulatoria  

Plantea  que  se  busca  fortalecer  la  competencia  en  telecomunicaciones  y  compras  públicas  
Notimex  
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Washington,  18  de  enero.  El  Banco  Mundial  (BM)  aprobó  hoy  un  préstamo  por  751.9  millones  de  dólares  
para  México  a  fin  de  apoyar  la  implementación  de  políticas  públicas  que  fortalezcan  el  ambiente  de  negocios  
para  alentar  el  crecimiento  y  la  generación  de  empleos.  
  
El  BM  indicó  que  "el  préstamo  busca  apoyar  los  esfuerzos  del  gobierno  para  implementar  cambios  legales,  
regulatorios  y  administrativos  que  mejoren  el  desempeño  de  los  mercados  de  insumos  y  de  servicios  de  
infraestructura  (y)  modernicen  los  trámites  para  hacer  negocios.  Estas  acciones  tendrán  un  impacto  positivo  
en  la  competitividad  de  México",  subrayó.  
  
También  busca  fortalecer  las  condiciones  de  competencia  en  telecomunicaciones  y  compras  públicas,  
simplificar  las  regulaciones  a  empresas,  mejorar  el  marco  regulatorio  para  aumentar  el  acceso  a  servicios  
financieros  y  promover  asociaciones  públicas  y  privadas  en  infraestructura.  
  



"Reconocemos  los  logros  del  país  por  mantener  una  estabilidad  macroeconómica  importante  así  como  los  
esfuerzos  por  implementar  una  agenda  de  reformas  estructurales  necesarias",  señaló  Gloria  Grandolini,  
directora  del  Banco  Mundial  para  México  y  Colombia.  
  
"Con  este  programa  buscamos  apoyar  la  consolidación  del  crecimiento  económico  además  de  generar  
oportunidades  laborales  de  calidad  para  una  creciente  fuerza  laboral  que  así  lo  demanda",  añadió.  
  
Aumento  de  usuarios  de  Internet  y  banda  ancha  
  
El  BM  informó  que  con  el  préstamo  se  espera  un  aumento  en  el  número  de  usuarios  de  Internet,  incrementar  
los  usuarios  de  banda  ancha,  desarrollar  "acuerdos  marco"  que  simplifiquen  los  procesos  de  compras  
públicas  y  reducir  trámites  de  comercio  internacional.  
  
Indicó  que  la  intención  es  disminuir  costos  de  transacción  de  las  empresas  en  el  cumplimiento  de  la  
regulación  gubernamental,  aumentar  el  número  de  transacciones  financieras  a  través  de  teléfonos  celulares  
e  incrementar  la  inversión  privada  en  infraestructura.  
  
La  institución  indicó  que  la  entidad  responsable  para  la  implementación  del  préstamo  es  la  Secretaría  de  
Hacienda  y  Crédito  Público,  que  a  su  vez  designó  al  Banco  del  Ahorro  Nacional  y  Servicios  Financieros  
(Bansefi)  como  agente  financiero.  

Vigilar  capitales  golondrinos,  recomienda  la  ONU  a  México  

El  organismo  prevé  un  crecimiento  de  3.4%  para  2011  en  el  país,  abajo  del  promedio  regional  
Es  momento  de  considerar  algún  tipo  de  control  de  cambios,  manifiesta  el  CEESP  
Víctor  Cardoso  
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La  Organización  de  Naciones  Unidas  (ONU)  recomendó  a  México  mantener  una  estrecha  vigilancia  sobre  el  
flujo  de  inversiones  de  cartera  que  llegan  al  país  (conocidos  como  capitales  golondrinos  o  buitres)  para  evitar  
que  provoquen  problemas  con  el  tipo  de  cambio,  que  por  su  demanda  aumente  artificialmente  el  valor  de  
bonos  y  acciones  de  empresas  mexicanas  y  resten  competitividad  a  las  exportaciones  del  país.  
  
En  el  reporte  Situación  y  perspectivas  de  la  economía  mundial  2011,  el  organismo  calculó  para  México  un  
crecimiento  del  producto  interno  bruto  (PIB)  para  este  año  de  3.4  por  ciento,  0.7  puntos  porcentuales  abajo  
del  promedio  de  América  Latina,  en  un  entorno  global  de  "crecimiento  más  débil"  que  en  2010.  
  
Alex  Izurieta,  oficial  de  Economía  del  Departamento  de  Asuntos  Sociales  de  la  ONU,  dijo  que  en  México  y  
Sudamérica  la  entrada  de  inversiones  directas  aumentó  entre  40  y  50  por  ciento  en  2010,  lo  que  provocó  un  
incremento  en  los  tipos  de  cambio  que,  a  su  vez,  "ha  causado  preocupación  sobre  la  competitividad  de  las  
exportaciones,  así  como  sobre  el  carácter  volátil  de  dichos  flujos  financieros  privados".  Algunos  países,  dijo,  
ya  han  adoptado  medidas  de  control  para  regular  el  flujo  de  ese  tipo  de  capitales  y  evitar  distorsiones  en  sus  
economías.  
  
Los  especialistas  de  la  ONU  presentan  en  el  reporte  un  panorama  de  recuperación  económica  mundial  pero  
con  menor  impulso,  y  un  "crecimiento  más  débil"  para  este  año,  en  el  que  "el  elevado  desempleo  es  el  talón  
de  Aquiles".  
  
Identifican  cinco  desafíos  que  deberá  enfrentar  la  comunidad  internacional  para  una  recuperación  
sostenible:  imprimir  un  impulso  fiscal  adicional  de  manera  coordinada;  rediseñar  el  estímulo  fiscal  y  otras  
políticas  económicas  para  adoptar  medidas  que  impulsen  el  empleo;  reducir  la  desigualdad  de  los  ingresos  y  



fortalecer  la  capacidad  productiva  y  sostenible;  encontrar  mayor  sinergia  entre  el  estímulo  fiscal  y  el  
monetario;  que  los  países  en  desarrollo  tengan  a  su  alcance  financiamiento  suficiente  y  estable,  y  lograr  una  
coordinación  confiable  y  eficaz  de  las  políticas  entre  las  principales  economías.  
  
Escenario  para  México  y  AL  
  
Para  México  los  especialistas  de  la  ONU  pronostican  un  crecimiento,  en  el  mejor  de  los  casos,  de  3.4  por  
ciento  en  2011  y  apenas  de  3.5  para  2012.  Sin  embargo,  este  avance  contrasta  ante  el  crecimiento  de  5  por  
ciento  que  se  prevé  para  2010.  También,  frente  al  4.1  por  esperado  para  la  región  latinoamericana  y,  por  
ejemplo,  el  6  por  ciento  esperado  para  Chile,  República  Dominicana  (6.5),  Paraguay  (5.5),  Argentina  y  
Paraguay  (5  cada  uno)  y  Brasil  (4.5).  
  
Sobre  las  expectativas  para  México  y  Latinoamérica,  Juan  Carlos  Moreno-‐Brid,  coordinador  de  investigación  
de  la  sede  subregional  de  la  Comisión  Económica  para  América  Latina  (Cepal)  en  México,  dijo  que  si  bien  la  
región  habría  avanzado  5.6  por  ciento  en  2010,  se  espera  que  ese  crecimiento  económico  disminuya  a  4.1  y  
4.3  por  ciento  en  2011  y  2012,  respectivamente.  
  
"La  recuperación  económica  en  México,  Centroamérica  y  el  Caribe  ha  sido  más  lenta  porque  dichas  
economías  siguen  dependiendo  en  gran  medida  del  vigor  económico  de  Estados  Unidos.  México  se  recuperó  
a  ritmo  constante  en  el  primer  semestre  de  2010,  apoyado  fundamentalmente  por  la  demanda  interna  de  
automóviles  de  producción  nacional.  Sin  embargo,  se  prevé  que  el  ritmo  de  crecimiento  caiga  debido  a  la  
debilidad  de  la  recuperación  y  las  altas  tasas  de  desempleo  en  Estados  Unidos",  explicó.  
  
A  invitación  de  la  oficina  de  la  ONU  en  México  también  participó  en  la  presentación  del  reporte  económico  el  
director  del  Centro  de  Estudios  Económicos  del  Sector  Privado  (CEESP),  Luis  Foncerrada,  quien  hizo  énfasis  en  
la  vigilancia  que  se  debe  establecer  para  evitar  que  los  flujos  de  inversiones  en  cartera  revalúen  de  tal  
manera  el  tipo  de  cambio  que  afecte  el  crecimiento  del  país.  "Estamos  en  uno  de  los  puntos  más  bajos  en  el  
precio  del  dólar,  es  un  mínimo  aceptable  y  es  el  momento  de  considerar  algún  tipo  de  control",  dijo  el  
especialista.  
  
Pero  el  director  de  análisis  de  Políticas  Públicas  de  la  Secretaría  de  Hacienda,  Rodrigo  Barros  Reyes  Retana,  
rechazó  la  aplicación  de  cualquier  tipo  de  control.  Recordó  que  desde  hace  años  en  el  país  se  maneja  el  
esquema  de  libre  flotación  para  establecer  la  paridad  peso-‐dólar,  el  cual  ha  funcionado  bien  "y  así  va  a  
seguir".  

EE.UU.  da  pasos  para  bloquear  la  solicitud  de  Bolivia  de  eliminar  la  prohibición  de  la  
COCA  por  la  ONU  

Funcionarios  del  gobierno  de  los  EE.UU.  han  comunicado  su  intención  oponerse  en  la  ONU  a  la  petición  
boliviana  de  suprimir  los  artículos  que  establecen  la  eliminación  del  masticado  de  la  hoja  de  coca  
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La  Oficina  en  Washington  para  Asuntos  Latinoamericanos  (WOLA)  y  el  Transnational  Institute  (TNI)  se  han  
enterado  de  que  los  Estados  Unidos  están  dando  pasos  para  oponerse,  tan  pronto  como  esta  semana,  a  la  
solicitud  formal  de  Bolivia  de  eliminar  la  prohibición  sobre  el  masticado  de  hojas  de  coca,  una  práctica  
indígena  que  data  de  más  de  dos  mil  años.  El  TNI  y  WOLA  piden  fuertemente  a  los  países  apoyar  la  
propuesta  de  Bolivia,  una  petición  legítima  basada  en  la  evidencia  científica  y  en  el  respeto  a  los  derechos  
culturales  e  indígenas.  
  
Funcionarios  del  gobierno  de  los  EE.UU.  han  comunicado  su  intención  de  enviar  una  notificación  formal  de  
objeción  al  Secretario  General  de  la  ONU,  oponiéndose  a  la  petición  boliviana  de  suprimir  los  artículos  que  
establecen  la  eliminación  del  masticado  de  la  hoja  de  coca  que  figuran  en  la  Convención  Única  de  1961  de  las  



  de  
objeciones  formales  a  la  solicitud  de  Bolivia,  el  cual  concluye  el  31  de  enero  de  2011.  Sin  ningún  tipo  de  
objeción  por  parte  de  los  países,  la  solicitud  de  Bolivia  de  enmendar  la  Convención  Única  de  1961  de  las  
Naciones  Unidas  sobre  Estupefacientes  sería  aprobada  automáticamente.  
  
Originalmente  se  había  reportado  que  los  EE.UU.  tenían  la  intención  de  presentar  su  objeción  a  fines  de  la  
semana  pasada,  pero  los  dos  únicos  países  que  habían  presentado  recientemente  una  objeción  (Colombia  y  
la  Antigua  República  Yugoslava  de  Macedonia)  retiraron  sus  notificaciones,  al  igual  que  lo  había  hecho  

  dice  Martin  Jelsma,  coordinador  del  programa  de  
drogas  y  democracia  del  TNI.    El  ministro  de  relaciones  exteriores  de  Bolivia,  David  Choquehuanca,  está  de  
visita  en  Europa  esta  semana  intentando  convencer  a  varios  países  para  que  reconsideren  su  oposición  a  la  

Jelsma.  
  
"La  costumbre  ancestral  de  masticar  hojas  de  coca  conlleva  funciones  positivas  terapéuticas,  sociales  y  
sagradas  para  las  poblaciones  indígenas  andino-‐amazónicas",  dijo  Coletta  Youngers,  investigadora  afiliada  

  
  
Corregir  el  error  histórico  de  prohibir  el  consumo  de  la  hoja  de  coca  en  su  forma  natural  no  sólo  es  relevante  
para  Bolivia.  Perú,  Colombia,  Chile  y  Argentina  también  reconocen  legalmente  el  derecho  al  uso  de  la  coca.  
UNASUR  expresó  su  apoyo  a  la  propuesta  de  Bolivia  en  la  Declaración  Presidencial  de  Quito  firmada  en  
agosto  de  2009,  que  pide  a  la  comunidad  internacional  respetar  la  manifestación  cultural  ancestral  del  
masticado  de  la  hoja  de  coca.  
  
El  gobierno  de  los  EE.UU.  ha  endosado  recientemente  la  Declaración  de  las  Naciones  Unidas  de  2007  sobre  

mantener,  controlar,  proteger  y  desarrollar  su  patrimonio  cultural,  sus  conocimientos  tradicionales,  sus  
expre
un  órgano  asesor  del  Consejo  Económico  y  Social  de  la  ONU  (ECOSOC),  acogió  favorablemente  la  propuesta  
de  Bolivia  para  levantar  la  prohibición  internacional  de  la  hoja  de  coca.  
  

finalmente  reparen  el  error  histórico  cometido  por  la  comunidad  internacional  cuando  condenó  la  
masticación  de  la  hoja  de  coca  com

  
  
Antecedentes:  La  Convención  Única  sobre  Estupefacientes  de  1961  establece  que  la  masticación  de  la  hoja  de  
coca  debe  ser  eliminada  dentro  de  los  25  años  de  su  entrada  en  vigor  a  finales  de  1964.  Este  veredicto  se  
basó  en  un  informe  abiertamente  racista  de  la  Comisión  de  Investigación  de  la  Hoja  de  Coca  de  1950,  que  no  
contiene  ningún  indicio  serio  para  la  prohibición.  En  2009,  el    Presidente  de  Bolivia,  Evo  Morales  Ayma,  envió  
una  carta  al  Secretario  General  de  Naciones  Unidas,  Ban  Ki-‐moon,  pidiendo  la  supresión  de  la  prohibición  del  
masticado  de  hoja  de  coca,  y  el  mantenimiento  al  mismo  tiempo  de  un  estricto  control  mundial  sobre  la  
cocaína.  El  período  de  18  meses  en  el  que  las  partes  en  el  tratado  pueden  registrar  objeciones  formales  a  la  
modificación  solicitada  por  Bolivia  termina  el  31  de  enero  de  2011.  Si  no  hay  objeciones,  la  solicitud  de  
Bolivia  sería  inmediatamente  concedida.  

Dinero  
La  narcoeconomía  del  panismo  



Una  década  con  (y  sin)  El  Chapo  
Steve  Jobs  
Enrique  Galván  Ochoa  
En  México  pueden  distinguirse  varias  etapas  en  la  historia  de  su  economía.  La  del  desarrollo  estabilizador,  
por  ejemplo,  en  los  años  50  y  60.  Luego  la  llamada  docena  trágica  de  Echeverría  y  López  Portillo.  El  sexenio  
de  las  devaluaciones  múltiples,  con  Miguel  de  la  Madrid  y  su  secretario  de  Hacienda,  Jesús  Silva  Herzog.  La  
siguiente  sería  otra  docena  trágica,  la  de  Salinas  de  Gortari  y  Zedillo,  caracterizada  por  el  "error  de  
diciembre"  y  el  Fobaproa.  La  nueva  etapa  que  arrancó  con  Vicente  Fox  y  sigue  hasta  nuestros  días  es  la  de  la  
narcoeconomía  panista.  No  es  que  no  existiera  el  problema  en  tiempos  del  PRI,  sólo  que  ha  crecido  en  forma  
impresionante  en  los  del  PAN.  Así  como  otras  etapas  datan  de  una  fecha  de  inicio  precisa,  la  panista  tendría  
como  punto  de  arranque  el  19  de  enero  de  2001,  cuando  El  Chapo  Guzmán  se  fugó  de  la  prisión  de  Puente  
Grande.  El  presidente  era  Vicente  Fox,  quien  años  después  está  bajo  sospecha  de  haber  recibido  una  
contribución  económica.  Él  no  niega  que  pudo  existir,  pero  dice  que  las  mordidas  se  repartieron  entre  
funcionarios  de  jerarquía  menor.  La  narco-‐economía  del  panismo  tiene  como  sello  la  producción,  exportación  
y  rexportación  de  drogas,  y  su  transporte  a  Estados  Unidos  y  otros  países.  Es  un  negocio  de  enorme  peso;  
según  datos  del  gobierno  de  Washington  genera  ingresos  de  alrededor  de  40  mil  millones  de  dólares  al  año,  
cifra  mayor  a  la  venta  de  petróleo  crudo.  Genera  más  de  medio  millón  de  empleos  e  influye  en  la  buena  
posición  de  la  moneda  nacional  frente  al  dólar.  También  se  sospecha  que  el  gobierno  actual  protege  a  El  
Chapo  Guzmán  y  sólo  persigue  a  sus  enemigos  para  quitarle  de  encima  a  la  competencia.  El  presidente  
Calderón  lo  rechaza.  Lo  que  no  puede  negarse  es  que  la  miseria  alimenta  al  crimen,  y  el  gobierno,  con  la  
fábrica  de  pobres  que  ha  montado  mediante  sus  políticas  equivocadas,  alimenta  a  la  miseria.  Antes  la  
fábrica  producía  braceros,  ahora  delincuentes.  

En  2010  fueron  robados  78  mil  870  automóviles  asegurados  

Según  el  reporte  de  la  AMIS,  desde  2007  se  mantiene  la  tendencia  al  alza  
El  estado  de  México  desbancó  al  DF  como  primer  lugar  en  la  incidencia  del  ilícito  
Foto  
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En  el  año  más  violento  del  actual  gobierno,  el  robo  de  autos  asegurados  alcanzó  en  2010  su  máximo  nivel  
histórico  al  contabilizar  un  total  de  78  mil  870  unidades,  al  tiempo  que  se  incrementaron  los  casos  de  despojo  
de  vehículos  con  violencia,  informó  este  miércoles  la  Asociación  Mexicana  de  Instituciones  de  Seguros  
(AMIS).  
  
El  crecimiento  de  vehículos  robados  es  de  72  por  ciento  desde  el  último  año  del  gobierno  foxista,  cuando  45  
mil  877  unidades  fueron  arrebatadas  a  sus  dueños.  
  
Los  robos  se  dispararon  a  partir  de  2007  y  han  mantenido  una  tendencia  al  alza,  de  acuerdo  con  un  reporte  
de  la  AMIS  difundido  ayer.  
  
El  organismo  consideró  que  el  aumento  en  el  número  de  vehículos  robados  es  el  reflejo  de  la  violencia  en  
México,  pues  las  unidades  se  convierten  en  herramientas  usadas  por  organizaciones  criminales  para  cometer  
otros  delitos.  
  
En  el  primer  año  de  gobierno  de  Felipe  Calderón,  la  AMIS  reportó  el  robo  de  53  mil  198  autos  asegurados;  en  
2008,  aumentó  a  59  mil  853,  y  en  2009  los  delincuentes  se  apoderaron  de  67  mil  653  vehículos.  
  
Las  entidades  con  los  mayores  índices  de  robo  son  el  estado  de  México,  con  22  por  ciento  del  total;  Distrito  
Federal,  18  por  ciento;  Nuevo  León,  13  por  ciento,  y  Chihuahua,  con  8  por  ciento.  



  
El  informe  de  la  AMIS  destaca  que,  por  primera  vez,  el  Distrito  Federal  no  encabeza  la  lista  de  entidades  
donde  más  robos  ocurren,  sino  que  es  el  estado  de  México  con  el  mayor  número  de  atracos  de  vehículos.  
  
Así,  los  delincuentes  se  apoderaron  en  el  estado  de  México  de  17  mil  25  vehículos  entre  enero  y  diciembre  de  
2010,  para  ocupar  la  primera  posición  dentro  de  las  entidades  con  mayor  número  de  unidades  robadas.  
  
En  la  capital  del  país,  la  cifra  se  ubicó  en  14  mil  121,  seguido  de  Nuevo  León  con  9  mil  943.  El  cuarto  estado  
en  la  lista  es  Chihuahua  con  6  mil  226  autos  robados,  y  en  quinto  lugar  se  colocó  Jalisco  con  5  mil  971.  
  
En  algunos  estados  donde  la  violencia  ha  permeado  en  los  recientes  cuatro  años  el  aumento  en  el  número  de  
robos  es  de  hasta  867  por  ciento,  como  es  el  caso  de  Nuevo  León.  En  2004  el  estado  reportó  mil  28  casos  de  
robo  de  vehículos,  pero  en  2010  la  cifra  se  ubicó  en  9  mil  943.  
  
En  el  caso  de  Chihuahua  el  porcentaje  de  incremento  entre  2004  y  2010  fue  de  545.9  por  ciento;  en  Durango,  
de  388.2  por  ciento;  Tamaulipas,  347  por  ciento,  y  en  Sinaloa  el  aumento  fue  de  321  por  ciento,  según  las  
estadísticas  de  la  AMIS.  
  
El  robo  con  violencia  está,  de  igual  manera,  en  su  máximo  histórico.  
  
En  2010  el  47  por  ciento  de  los  casos  de  vehículos  robados  mientras  el  propietario  estuvo  presente  fue  con  
violencia,  cuando  en  2009  ese  porcentaje  se  mantuvo  en  36  por  ciento.  Por  el  contrario,  los  robos  en  los  
cuales  la  unidad  estuvo  estacionada  se  redujeron  a  53  por  ciento  de  los  casos,  contra  64  por  ciento  en  2009.   
  
Desde  el  comienzo  de  la  actual  administración  federal  el  porcentaje  de  vehículos  robados  con  violencia  se  
había  mantenido  por  debajo  de  40  por  ciento.  
  
Según  la  organización,  la  recuperación  de  unidades  está  encabezada  por  Baja  California  con  un  índice  de  
51.6  por  ciento,  mientras  en  el  Distrito  Federal  es  de  39  por  ciento.  Ambas  entidades  son  seguidas  por  
Chihuahua  con  34  por  ciento  de  índice  de  recuperación;  Nuevo  León  con  34.2;  Jalisco,  32.1,  y  en  el  estado  de  
México  la  cifra  es  de  26  por  ciento.  

Se  desploman  los  inventarios  de  maíz  y  soya  en  el  planeta  

La  oferta  de  comestibles  será  este  año  la  menor  en  3  lustros  
A  escala  global,  la  inflación  regresó,  advierte  analista  
Foto  
Cosecha  de  maíz  en  Illinois.  El  inventario  mundial  del  grano  cayó  en  la  última  semana  a  su  menor  nivel  en  15  
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El  inventario  mundial  de  maíz  disminuyó  en  la  última  semana  al  nivel  más  bajo  en  15  años,  y  en  30  años  en  el  
caso  de  la  soya,  un  movimiento  que  abonó  preocupación  al  efecto  inflacionario  que  puede  provocar  el  alza  
en  el  precio  de  materias  primas.  
  
Un  seguimiento  de  precios  elaborado  con  base  en  datos  del  Fondo  Monetario  Internacional  (FMI)  confirmó  
que  los  precios  de  maíz,  trigo,  arroz,  soya  y  avena  se  mantienen  en  niveles  máximos  en  seis  meses,  mientras  
el  aumento  de  la  producción  de  etanol  en  Estados  Unidos  hace  prever  una  mayor  demanda  de  maíz.  
  



El  precio  promedio  de  un  conjunto  de  materias  primas  alimentarias,  en  el  que  se  incluye  cereales,  aceites  
vegetales,  carne,  pescados,  azúcar,  plátanos  y  naranjas,  repuntó  29.5  por  ciento  en  los  últimos  seis  meses,  de  
acuerdo  con  el  Índice  de  precios  de  materias  primas  alimentarias,  elaborado  por  Indexmundi  con  datos  del  
FMI.  
  
En  el  caso  del  maíz,  para  el  mismo  periodo  de  seis  meses,  el  porcentaje  de  incremento  en  el  precio  ha  sido  de  
64.20,  de  94  en  el  trigo  y  de  17  en  el  arroz,  según  la  misma  fuente.  Estos  tres  granos  constituyen  la  base  de  la  
alimentación  en  los  países  en  desarrollo,  donde  vive  la  mayor  parte  de  la  población  mundial.  
  
"Los  temores  en  torno  a  la  inflación  han  empezado  a  acaparar  la  atención",  comentó  Ole  S.  Hansen,  
estratega  de  inversiones  de  Saxo  Bank.  
  
El  precio  actual  y  a  futuro  de  las  materias  primas  agrícolas  se  ha  elevado  en  las  últimas  semanas  ante  
temores  de  que  la  mayor  frecuencia  con  que  ocurren  desastres  asociados  al  cambio  climático  provoque  
mermas  en  las  cosechas,  como  ocurrió  el  año  pasado  con  el  trigo  de  Rusia;  y  por  el  aumento  en  el  valor  del  
petróleo  crudo,  insumo  fundamental  para  la  producción  agrícola,  en  la  que  es  utilizado  para  movilizar  
maquinaria  y  mercancías,  así  como  para  elaborar  fertilizantes.  
  
Al  incremento  de  los  precios  de  alimentos  en  los  mercados  internacionales  se  ha  sumado  la  previsión,  
recogida  por  varios  especialistas,  de  una  menor  oferta  de  granos  en  los  siguientes  meses.  Esta  variable  fue  
incorporada  a  los  análisis  la  semana  pasada,  cuando  el  Departamento  de  Agricultura  de  Estados  Unidos  
(USDA,  por  sus  siglas  en  inglés)  publicó  un  informe  anual  en  el  que  anticipó  una  menor  oferta  de  cereales.  
  
La  agencia  del  gobierno  estadunidense  anticipó  que  la  producción  mundial  de  bienes  agrícolas  será  este  año  
de  2  mil  181.9  millones  de  toneladas,  cantidad  inferior  en  2.2  por  ciento  a  la  del  año  previo.  La  oferta  de  
alimentos,  apuntó,  será  la  más  baja  en  tres  lustros.  
  
"El  informe  sobre  oferta  y  demanda  agrícola  a  escala  mundial  del  USDA  desencadenó  una  nueva  tanda  de  
subidas  de  los  precios  del  maíz,  la  soya  y  el  algodón,  mientras  los  inventarios  globales  continúan  
reduciéndose  hasta  registrar  la  mayor  bajada  en  15  años  en  el  caso  del  maíz,  y  en  30  en  el  caso  de  la  soya",  
comentó  Hansen.  
  
Apuntó  que  la  sólida  demanda  de  etanol,  producido  con  maíz  y  empleado  como  combustible,  va  a  acaparar  
casi  40  por  ciento  de  la  producción  del  grano  en  Estados  Unidos.  
  
La  fuerte  demanda  que  se  prevé  para  el  aceite  de  soya   un  grano  de  amplio  consumo  en  las  pobladas  
regiones  de  Asia   va  a  situar  sus  inventarios  en  sus  niveles  más  bajos  de  los  últimos  30  años,  y  el  resultado  
podría  consistir  en  el  racionamiento  o  en  unos  valores  más  elevados  con  vistas  a  frenar  la  demanda,  añadió.  
  
El  alza  en  el  precio  de  las  materias  primas  tiene  varios  efectos  en  el  bolsillo.  No  sólo  tiene  un  impacto  directo  
en  el  gasto  de  la  despensa  de  cada  semana,  sino  que  también  es  un  factor  que  desencadena  inflación  y  se  
añade  a  las  causas  del  deterioro  en  el  poder  de  compra  del  ingreso.  
  
Después  de  estar  en  niveles  previstos  por  los  bancos  centrales,  también  en  parte  por  la  recesión  que  siguió  a  
la  crisis  financiera  de  2008-‐2009,  la  inflación  ha  vuelto  a  repuntar  de  la  mano  de  la  recuperación  de  la  
actividad  productiva  y  el  consumo  en  la  mayoría  de  países.  
  
En  el  entorno  global  "la  inflación  está  de  regreso",  opinó  Mario  Correa,  analista  de  Scotiabank  en  México.  
  
La  semana  pasada  se  publicaron  datos  malos  de  inflación  en  varias  partes  del  mundo,  apuntó.  En  los  países  
de  la  zona  del  euro,  así  como  en  Inglaterra  y  China,  la  inflación  anual  alcanzó  nuevos  máximos  de  varios  
meses  y  quedó  por  arriba  de  los  límites  establecidos  por  los  bancos  centrales,  afirmó.  
  



Una  de  las  eventuales  consecuencias  de  un  repunte  inflacionario  es  que  los  bancos  centrales  comiencen  a  
adoptar  políticas  monetarias  restrictivas,  que  consisten  en  elevar  las  tasas  de  interés  de  referencia   que  son  
las  empleadas  por  los  bancos  para  fijar  el  costo  del  crédito  a  empresas  y  personas ,  que  han  permanecido  
bajas  como  medida  para  estimular  la  actividad  económica  después  de  la  crisis.  
  
Si  las  tasas  de  interés  llegaran  a  subir,  el  costo  del  crédito  será  mayor  tanto  para  los  deudores  como  para  las  
empresas  y  personas  que  requieran  de  financiamiento  para  sus  actividades  productivas  o  el  consumo  de  
bienes  y  servicios.  
  
A  esto  se  refirió  Mario  Correa  al  recordar  que  en  los  últimos  días  se  han  dado  declaraciones  en  este  sentido.  
  
En  Europa,  el  Banco  Central  Europeo  advirtió  que  está  listo  para  subir  sus  tasas  si  es  necesario  para  combatir  
la  inflación.  En  China,  el  banco  central  aumentó  nuevamente  los  requerimientos  de  reservas  a  los  bancos  
comerciales,  lo  que  constituye  una  medida  monetaria  restrictiva.  
  
Incluso  en  Estados  Unidos,  la  Reserva  Federal  (banco  central)  se  mostró  menos  preocupada  por  la  posibilidad  
de  deflación  y  más  optimista  respecto  a  las  perspectivas  de  crecimiento  para  este  año.  
  

negativamente  las  perspectivas  de  crecimiento  de  varios  países  y  generar  trastornos  en  el  sistema  financiero  
global.  
  
"Los  países  con  posiciones  fiscales  débiles  en  Europa  se  verían  negativamente  afectados  por  un  incremento  
en  las  tasas  de  interés,  lo  que  aumentaría  la  probabilidad  de  incumplimiento  y  generaría  mayor  
incertidumbre  y  nerviosismo  sobre  el  sistema  bancario  europeo.  En  este  entorno,  es  de  esperarse  que  la  
volatilidad  en  los  mercados  financieros  internacionales  se  mantenga  elevada",  comentó.  

Ciudad  de  México  otorga  seguro  para  desocupados  ante  alarmante  índice  de  desempleo  

El  Gobierno  de  Ciudad  de  México  busca  paliar  la  crisis  de  empleos  que  registra  esa  urbe  con  el  otorgamiento  
de  un  seguro  para  personas  desocupadas,  cuyas  solicitudes  aumentan  de  manera  exponencial.  
  
Se  trata  de  un  intento  de  las  autoridades  de  la  capital  mexicana  para  enfrentar  la  situación  alarmante  del  
desempleo,  a  través  del  cual  se  atienden  a  unas  250  personas  diarias  en  promedio,  algunas  de  ellas  con  
hasta  seis  meses  de  desocupación.  
  
La  crisis  se  ve  reflejada  en  los  registros  del  pasado  año,  cuando  se  crearon  unos  750  mil  nuevos  empleos,  muy  
por  debajo  del  millón  200  mil  que  se  requieren  para  satisfacer  la  demanda  del  país  norteamericano.  
  
En  declaraciones  a  teleSUR,  el  coordinador  del  Módulo  de  Empleo  de  Ciudad  de  México,  Alejandro  Fuentes,  
fue  quien  precisó  que  en  esa  oficina  se  han  presentado  casos  de  personas  que  tienen  hasta  seis  meses  
desempleadas.  
  

se  han  podido  colocar,  esa  es  una  preocupación  del  gobierno  y  se  tienen  que  buscar  alternativas  viables  para  
  

  
Entre  los  desempleados  en  Ciudad  de  México  se  encuentra  la  ciudadana  Carmen  Bernal,  quien  ante  las  
cámaras  de  teleSUR  afirmó  ser  una  abogada  que  en  un  año  y  ocho  meses  no  ha  logrado  conseguir  un  trabajo  
fijo.  
  



brin
desocupada.  
  
Al  igual  que  Bernal,  Leticia  Benítez  acudió  al  Módulo  de  Empleo  en  la  capital  mexicana  para  solicitar  el  
seguro  por  desempleo,  el  cual  equivales  a  150  dólares  mensuales  durante  los  próximos  seis  meses.  
  

  
  
Durante  el  año  2009  la  tasa  de  desocupación  en  México  alcanzó  un  nivel  récord  del  ocho  por  ciento,  mientras  
que  en  2010  disminuyó  a  6,9  por  ciento.  Para  este  año,  según  cálculos  conservadores,  se  prevé  un  porcentaje  
similar.  
  
El  Secretario  del  Trabajo  del  Gobierno  capitalino,  Benito  Mirón  Lince,  indicó  que  un  alto  porcentaje  de  los  
más  de  700  mil  empleos  creados  en  2010  son  trabajos  eventuales.  
  
Mirón  Lince  explicó  que  en  los  últimos  cuatro  años  debieron  haberse  creado  en  México  más  de  cuatro  
millones  de  nuevas  plazas  de  trabajo,  a  fin  de  satisfacer  la  creciente  demanda  y  regresar  al  mercado  laboral  
a  los  tres  millones  de  mexicanos  que  actualmente  están  sin  empleo.  
  
Sin  embargo,  para  generar  ese  número  se  necesita  que  la  economía  crezca  al  menos  seis  por  ciento  
anualmente,  lo  cual,  no  será  posible  en  2011,  cuando  se  pronostica  un  crecimiento  del  4.2  por  ciento.  

Agua  embotellada  dejaría  más  ganancias  que  la  minería  contaminante  

(AW)  Reproducimos  un  artículo  publicado  por  el  Observatorio  de  Conflictos  Mineros  de  América  Latina  en  el  
que  denuncia  el  negocio  del  agua  y  la  compra  de  manantiales.  
  
agua_embotellada  
  
  
San  Juan,  18  de  Enero  de  2011(sanjuancontaminada.blogspot.com)  
  
En  Veladero,  la  Barrick  Gold,  en  tan  solo  5  años  de  saqueo  lleva  mas  de  100.000  millones  de  litros  de  agua  
pura  utilizados  para  mezclarlos  con  cianuro  y  saquearnos  el  ORO.  Saque  ud  la  cuenta  poniendo  a  medio  dolar  
el  litro  de  agua.  
  
Cada  onza  de  oro  de  Veladero  le  deja  a  San  Juan  13  dólares,  es  decir  50  pesos  y  la  Barrick  se  lleva  4.000  
pesos.  
  
Y  para  obtenerla  hay  que  remover  montañas  de  piedra  y  contaminar  zonas  vírgenes,  flora  y  fauna  y  cuando  
el  negocio  termine  no  queda  nada.  
  
El  agua  es  el  negocio  del  siglo  XXI,  pero  en  San  Juan  el  oro  encandiló  la  codicia  giojista  
  
El  agua  es  el  negocio  del  siglo  XXI  dadas  las  estadísticas  de  consumo  y  la  escasez  del  preciado  líquido,  quien  
encuentra  un  manantial  es  como  si  encontrara  un  pozo  de  petróleo.  
  
El  agua  ha  alcanzado  precios  desorbitados  y  en  muchos  establecimientos  es  más  cara  que  el  petróleo.  
  



La  compra  de  manantiales,  es  realmente  sorprendente.  Los  propietarios  de  los  manantiales  piden  varios  
millones  de  euros  y  las  empresas  los  pagan,  tres,  seis  y  hasta  doce  millones  de  euros  por  un  manantial  de  
agua.  
  
Estos  manantiales  reúnen  los  requisitos  que  las  compañías  persiguen,  un  impresionante  caudal  de  agua  y  
unos  valores  de  calidad  adecuados.  
  
Asegurar  la  materia  prima  es  lo  que  hacen  compañías  como  Coca  Cola,  sobre  todo  ante  las  previsiones  de  
consumo  existentes,  sólo  el  pasado  año,  en  España  se  facturaron  1.180  millones  de  euros  en  las  ventas  de  
aguas  y  se  prevé  un  aumento  de  casi  el  8%  para  este  año.  
  
El  agua  se  destina  además  a  la  elaboración  de  refrescos  u  otros  productos  alimentarios  que  lo  requieran,  y  al  
parecer,  los  130  manantiales  que  se  encuentran  en  explotación  no  dan  abasto  y  no  logran  saciar  la  sed  de  la  
industria  de  lo  que  ahora  se  denomina  oro  azul.  
  
En  1998,  el  Banco  Mundial  predijo  que  el  comercio  global  del  agua  alcanzaría  pronto  la  cifra  de  los  800.000  
millones  de  dólares  y  para  2001  esa  cantidad  se  había  elevado  nada  menos  que  a  un  billón  de  dólares",  
aseguran  los  especialistas,  a  la  vez  que  aportan  los  datos  del  crecimiento  del  otro  gran  negocio  azul,  el  del  
agua  embotellada,  un  sector  que  en  30  años  (de  1970  a  2000)  pasó  de  embotellar  1.000  millones  de  litros  a  
comercializar  84.000  millones  de  litros  en  todo  el  mundo.  
  
Frente  a  este  panorama,  mientras  las  grandes  empresas  del  negocio  del  agua,  como  Vivendi  Universal,  el  
grupo  RWE  o  la  firma  Suez,  maximizan  sus  beneficios  -‐las  tres  figuraban  ya  en  2001,  según  el  Instituto  Polaris  
de  Canadá,  entre  las  100  más  poderosas  del  mundo-‐.  
  
Una  batalla  a  escala  global  para  que  el  agua  deje  de  considerarse  un  bien  económico  y  pase  a  ser  
considerada  un  bien  social  ligado  al  derecho  a  la  vida,  fuera  del  manejo  de  las  empresas.  
  
El  consumo  de  agua  embotellada  supera  al  consumo  de  refrescos,  así  lo  muestran  los  datos  facilitados  por  
Zenith  International,  una  reconocida  consultora  en  el  sector  de  las  bebidas.  
  
Según  los  datos  del  año  pasado,  por  primera  vez  en  el  mercado  el  agua  embotellada  ha  logrado  acaparar  el  
37,3%  del  consumo  de  bebidas,  siendo  206.000  millones  de  litros  los  que  se  vendieron  en  2007,  
representando  un  crecimiento  del  6%  con  respecto  al  año  2006.  
  
La  consultora  indica  que  la  mayor  preocupación  de  la  población  por  la  salud,  está  remodelando  los  gustos  de  
los  consumidores  y  se  empiezan  a  sustituir  los  refrescos  por  bebidas  más  saludables,  agua,  té,  zumos  o  
bebidas  energéticas.  
  
Ya  lo  decíamos  en  el  post  el  agua  es  el  negocio  del  siglo  XXI,  en  sólo  seis  años  el  consumo  de  agua  
embotellada  en  nuestro  país  ha  aumentado  nada  menos  que  un  50%,  no  es  extraño  entonces  que  las  
grandes  multinacionales  intenten  asegurar  su  materia  prima  y  se  lancen  a  la  compra  de  manantiales  a  unos  
precios  realmente  sorprendentes,  llegando  a  pagar  hasta  doce  millones  de  euros  al  propietario  de  un  
manantial.  
  
Las  previsiones  de  ventas  para  el  presente  año  se  cifraban  en  un  aumento  del  8%,  teniendo  en  cuenta  que  el  
año  pasado  se  facturaron  1.180  millones  de  euros,  este  año  se  superarán  los  1.250  millones  en  ventas.  
  
No  es  extraño  entonces  que  exista  una  gran  pugna  entre  las  grandes  compañías,  Coca  Cola  entre  otras,  
intentan  apoderarse  de  los  manantiales  sabiendo  que  el  agua  es  un  preciado  líquido  que  les  reporta  y  
reportará  grandes  beneficios.  
  



También  hay  que  añadir  que  las  ventas  de  aguas  con  denominación,  agua  proveniente  de  los  glaciares,  
icebergs,  agua  de  lluvia  de  lugares  remotos,  aguas  del  fondo  de  los  mares  como  la  que  se  recoge  cerca  de  
Hawai,  etc.,  han  sufrido  un  espectacular  incremento  de  consumo,  sólo  hay  que  dar  un  vistazo  a  las  tiendas  
delicatessen  y  gourmet  para  darse  cuenta  del  aumento  de  referencias  de  agua.  
  
Retomando  el  tema  inicial,  se  calcula  que  el  consumo  de  agua  embotellada  crecerá  hasta  un  11%  en  unos  
tres  años,  en  este  año,  sólo  en  Europa  se  calcula  un  volumen  de  ventas  en  torno  a  los  51.000  millones  de  
litros.  
  
Evidentemente  las  compañías  dedicadas  al  sector  de  los  refrescos  cambian  su  política  y  comienzan  a  lanzar  
bebidas  más  saludables,  por  ello  logran  también  aumentar  sus  ventas.  
  
Al  margen  del  agua  embotellada,  las  bebidas  que  en  teoría  son  más  saludables  y  que  presentan  menos  
contenido  en  azúcares,  menos  gas  o  más  zumo  de  frutas,  aumentan  sus  ventas  rozando  el  4%.  
  
El  pasado  año  2007  el  consumo  de  este  tipo  de  bebidas  alcanzó  los  552.000  millones  de  litros  y  se  espera  que  
para  dentro  de  tres  años  se  incremente  en  123.000  millones,  es  decir  675.000  millones  de  litros.  

Jóvenes  británicos,  sin  empleo  

19/01/11  
  
La  crisis  económica  sigue  dejando  su  huella  en  Gran  Bretaña,  particularmente  entre  los  más  jóvenes.  Según  
la  Oficina  Nacional  de  Estadísticas  (ONS)  de  Gran  Bretaña,  uno  de  cada  cinco  británicos  entre  los  16  y  24  
años  no  tiene  empleo  .  Es  la  tasa  más  alta  desde  1992,  cuando  estos  datos  se  empezaron  a  recopilar.  
  
La  última  cuenta  pertenece  al  período  entre  agosto  y  octubre  del  2010.  Durante  estos  tres  meses,  aunque  el  
índice  de  desempleo  permaneció  en  7,9%,  aumentó  en  49.000  la  cantidad  de  desocupados,  para  alcanzar  los  
2,5  millones  de  casos  en  total.  
  
Respecto  de  los  jóvenes,  durante  el  mismo  período,  se  sumaron  32.000  desocupados  para  llegar  a  los  
951.000  casos.  Es  decir  que,  aunque  los  jóvenes  son  el  38%  de  la  cantidad  total  de  desempleados,  son  
responsables  por  el  65%  del  aumento  en  desocupados.  
  
El  Instituto  de  Investigaciones  de  Políticas  Públicas  advirtió  incluso  que  el  desempleo  puede  aumentar  en  
2011.  

Una  gaseosa  y  las  hojas  de  coca  

20/01/11  
  
El  empresario  Johnny  Vargas  presentó  en  sociedad  la  Coca  Brynco,  que  producirá  su  compañía  en  Bolivia  con  
el  respaldo  del  gobierno  de  Evo  Morales.  La  gaseosa  será  elaborada  en  base  a  hojas  de  coca,  como  también  
lo  fue  la  bebida  energizante  Coca  Colla,  lanzada  el  año  pasado  sin  que  lograra  afianzarse  en  el  mercado  
boliviano.  

En  un  año,  los  alquileres  en  Capital  subieron  hasta  26%  

20/01/11  El  relevamiento  de  una  consultora  toma  unidades  de  dos  ambientes.  Los  mayores  aumentos  fueron  
en  Boedo  y  San  Cristóbal,  que  venían  con  atraso.  Subas  fuertes  en  Palermo,  Caballito  y  Recoleta.  Los  precios  
en  dólares  ya  igualaron  a  los  del  1  a  1  
PorPablo  Novillo  
  



Si  acceder  a  la  vivienda  propia  es  muy  difícil  por  la  falta  de  créditos  hipotecarios  accesibles,  vivir  como  
inquilino  también  se  complica  cada  vez  más.  Durante  el  año  pasado,  los  alquileres  de  los  departamentos  en  
la  Ciudad  aumentaron  en  promedio  un  11,79%  ,  pero  en  el  algunos  barrios  la  suba  fue  de  hasta  el  26%  .  
  
Los  datos  surgen  de  un  relevamiento  realizado  por  la  consultora  Reporte  Inmobiliario.  Según  ese  trabajo,  el  
alquiler  promedio  de  un  departamento  de  tres  ambientes  fue  en  noviembre  de  $  1.801,  cuando  en  noviembre  
de  2009  era  de  $  1.611.  
  
Algunas  zonas  de  la  Ciudad,  sin  embargo,  mostraron  un  salto  mayor.  El  alquiler  promedio  de  un  
departamento  de  dos  ambientes  en  Boedo  o  San  Cristóbal,  por  ejemplo,  trepó  un  26%.  Según  los  
especialistas,  porque  eran  barrios  que  tenían  valores  retrasados  respecto  de  otros  lugares.  
  
En  los  sectores  más  buscados  para  alquilar  las  subas  fueron  un  poco  menores.  Palermo  creció  un  15,4%  y  
Caballito  se  incrementó  en  un  13,9%.  Recoleta,  en  tanto,  es  el  barrio  con  los  alquileres  más  altos  :  un  dos  
ambientes  cuesta,  en  promedio,  $  1.910  mensuales,  un  21,7%  más  que  en  2009.  
  
Por  el  contrario,  Chacarita  (1,3%),  Pompeya  (3,7%)  y  San  Telmo  (3,8%)  fueron  los  barrios  con  los  aumentos  
menores  .  
  
¿Por  qué  subieron  los  valores?  La  respuesta  principal  es  la  inflación.  También,  que  al  ser  casi  imposible  
comprar  una  propiedad,  mucha  gente  se  ve  obligada  a  alquilar,  por  lo  cual  los  locadores  casi  siempre  pueden  
subir  los  precios  y  aún  así  encontrar  inquilinos.  De  igual  manera,  los  aumentos  dentro  del  plazo  del  contrato  
(el  que  se  acuerda  entre  el  primer  y  el  segundo  año)  también  rondan  el  20%.  
  
Hay  otro  factor.  Como  los  valores  de  compraventa  también  subieron  fuertemente  (ver  recuadro),  los  dueños  
de  unidades  ofrecidas  en  alquiler  quieren  mantener  su  porcentaje  de  renta  ,  que  actualmente  ronda  el  5%  
anual.  
  
La  estadística  de  los  alquileres  refleja  un  fenómeno  que  ya  se  venía  dando  en  las  compraventas  de  inmuebles  
y  en  otras  variables  de  la  economía:  los  valores  en  dólares  ya  igualan  o  hasta  superan  a  los  que  había  
durante  la  convertibilidad  .  Así,  mientras  por  un  tres  ambientes  en  2001  se  pedían  436  pesos/dólares,  hoy  se  

ad  pero  4  a  

Gómez  Picasso,  de  Reporte  Inmobiliario.  
  
De  todas  formas,  los  incrementos  en  los  últimos  años  podrían  haber  sido  aún  mayores.  Es  que  en  2009,  año  
de  la  crisis  financiera  internacional  y  del  brote  de  gripe  A,  entre  otras  causas  que  desaceleraron  la  economía,  
las  compraventas  se  retrajeron.  Para  no  bajar  los  precios  y  malvender,  muchos  propietarios  prefirieron  poner  
sus  unidades  en  alquiler.  Esto,  sumado  a  que  entraron  al  mercado  cientos  de  departamentos  que  se  habían  
construido  en  los  años  anteriores,  generó  una  mayor  oferta,  que  permitió  mantener  bastante  pisados  a  los  
alquileres.  
  

os  costos  de  la  construcción  el  año  pasado  fue  
mayor  que  la  suba  de  los  precios  de  compraventa  .  De  repetirse  este  año,  muchos  potenciales  constructores  
podrían  desistir  de  iniciar  obras.  En  el  tiempo,  podría  suceder  que  otra  vez  baje  la  oferta  de  unidades  en  

  
  

sistemáticos  en  los  últimos  años.  A  mucha  gente  le  pasa  que  lo  que  consiguen  de  aumento  salarial  lo  tienen  
que  destinar  casi  totalmente  a  cubrir  el  incremento  del  alquiler.  Así,  no  les  queda  otra  que  mudarse  a  un  

idente  
de  la  Unión  Argentina  de  Inquilinos.  



Los  pros  y  contras  del  superpeso  

El  ingreso  de  dólares  a  la  economía  ayudará  a  la  política  del  Banco  de  México  de  acumular  reservas,  pero  
afectará  la  competitividad  de  los  productos  nacionales,  mencionaron  analistas  
  
ES  POSITIVO.  El  Banco  de  México  (Banxico)  ha  dicho  que  no  detendrá  la  recuperación  de  la  moneda  
mexicana.  (Foto:  Archivo  EL  UNIVERSAL  )  
Jueves  20  de  enero  de  2011  Ricardo  Jiménez  |  El  Universalricardo.jimenez@eluniversal.com.mx  
4  comentarios  
  
  
La  entrada  de  flujos  foráneos  continuará  en  los  siguientes  meses  de  este  año,  debido  a  que  los  inversionistas  
extranjeros  seguirán  comprando  títulos  gubernamentales  de  corto  y  largo  plazo,  coincidieron  analistas  
financieros.  
  
En  ese  sentido,  la  tenencia  de  valores  del  gobierno  en  poder  de  extranjeros  se  incrementó  de  manera  
importante,  sobre  todo  en  Cetes,  que  alcanzó  un  monto  de  132  mil  601  millones  de  pesos,  es  decir,  del  total  
en  circulación  representa  25%,  mientras  los  bonos  de  largo  plazo  suman  471  mil  816  millones  de  pesos.  
  
La  perspectiva  de  una  mayor  entrada  de  flujos  externos  al  país  generará  una  fuerte  apreciación  del  peso  
mexicano;  sin  embargo,  bajo  este  contexto  existirá  el  riesgo  de  que  el  comercio  mexicano  pierda  
competitividad  con  respecto  a  otros  países  de  la  zona.  
  
Otro  de  los  riesgos  que  podría  generar  la  entrada  masiva  de  dólares  al  mercado  mexicano  sería  la  formación  

solamente  si  la  fortaleza  del  peso  mexicano  se  da  por  un  periodo  largo.  
  
El  Banco  de  México  (Banxico)  ha  dicho  que  no  detendrá  la  recuperación  de  la  moneda  mexicana,  debido  a  
que  dejarían  de  ingresar  recursos  foráneos  y  así  acumular  más  reservas  internacionales.  
  
El  subdirector  de  mercados  financieros  de  Santander,  Salvador  Orozco,  comentó  que  la  mayor  depreciación  
de  la  paridad  peso-‐dólar  podría  afectar  al  comercio  mexicano,  al  hacer  menos  competitivas  las  mercancías,  
aunque  esta  perspectiva  se  daría  si  las  cotizaciones  se  ubican  por  debajo  de  los  11.50  pesos  y  por  un  largo  
periodo.  
  
Continuará  la  fortaleza  
  
El  especialista  agregó  que  el  banco  central,  en  comentarios  realizados  en  semanas  anteriores,  no  detendría  
la  apreciación  del  peso  mexicano,  debido  a  que  la  entrada  de  capitales  le  da  liquidez  al  mercado.  
  
Mencionó  que,  en  términos  generales,  la  entrada  de  flujos  al  país  no  generará  grandes  distorsiones  en  el  
mercado  financiero,  debido  a  que  México  mantiene  un  nivel  de  reservas  internacionales  altas,  además  de  
contar  con  una  línea  de  crédito  de  alrededor  de  70  mil  millones  de  dólares.  
  
Distorsiona  a  la  industria  
  
Por  su  parte,  el  investigador  del  Centro  de  Investigación  y  Docencia  Económicas  (CIDE),  Alejandro  Villagómez,  

comportamiento  del  mercado;  sin  embargo,  señaló  que  no  hay  una  forma  de  saber  hasta  qué  nivel  se  
detectaría  esa  burbuja  en  la  economía.  
  



El  especialista  adelantó  que  el  riesgo  de  tener  un  peso  fuerte  sería  si  en  Europa  se  complica  el  problema  de  la  
deuda  soberana  de  sus  miembros,  entonces  la  paridad  peso-‐dólar  mostraría  una  fuerte  volatilidad.  
  
El  presidente  del  Instituto  Mexicano  de  Ejecutivos  en  Finanzas  (IMEF),  Enrique  Flores,  mencionó  que  
continuará  la  entrada  de  inversión  extranjera  al  país  por  las  atractivas  tasas  de  interés  que  ofrece  el  mercado  
mexicano.  
  
En  ese  sentido,  el  directivo  del  IMEF  pronosticó  una  mayor  recuperación  del  peso,  es  decir,  una  mayor  
apreciación,  lo  que,  dijo,  generaría  distorsiones  en  el  comercio  mexicano,  sobre  todo  en  las  industrias  que  
están  relacionadas  con  manufacturas,  que  son  de  los  sectores  más  dinámicos  de  la  economía  del  país.  

Ganan  mucho,  pero  se  quejan  porque  quieren  más  

El  margen  bruto  promedio  de  rentabilidad  con  los  descuentos  adicionales  de  molinos  y  exportadores  se  ubica  
en  unos  173  dólares,  cuando  la  media  histórica  es  de  110  dólares,  según  el  INTA.  Es  un  resultado  muy  alto  en  
comparación  con  años  anteriores.  
  Por  Javier  Lewkowicz  
  
La  rentabilidad  de  los  productores  de  trigo  se  encuentra  en  un  nivel  muy  alto  en  términos  históricos,  a  pesar  
del  problema  en  la  comercialización  que  motivó  el  lockout  por  parte  de  las  corporaciones  agrarias.  El  
Instituto  Nacional  de  Tecnología  Agropecuaria  (INTA)  elaboró  un  informe  en  el  que  elevó  a  15  millones  de  
toneladas  el  pronóstico  de  la  actual  cosecha  y  calculó  un  margen  de  utilidad  que  está  en  los  mejores  niveles  
desde  la  salida  de  la  convertibilidad,  aun  teniendo  en  cuenta  el  descuento  en  el  precio  que  sufren  los  
productores  a  manos  de  las  comercializadoras.  Según  este  trabajo,  un  productor  pequeño  de  hasta  80  
hectáreas  obtendrá  entre  13.840  y  24.000  dólares  por  su  trigo,  y  uno  de  tamaño  medio,  de  unas  200  
hectáreas,  recibirá  de  34.600  a  60.200  dólares.  El  margen  bruto  promedio  de  rentabilidad  tomando  los  

icen  en  el  Ministerio  de  Agricultura.  
  

Informe  de  Coyuntura  del  Mercado  de  Granos,  elaborado  por  la  estación  experimental  INTA  Pergamino.  
Además,  destaca  que  a  fines  de  la  semana  anterior  ya  se  había  cosechado  más  del  84  por  ciento  del  área  
proyectada,  unos  12  millones  de  toneladas  producidas  en  3,7  millones  de  hectáreas.  
  
Para  el  cálculo  de  las  rentabilidades,  el  informe  utiliza  como  precio  de  referencia  el  que  efectivamente  se  
pacta  en  el  mercado,  de  unos  180  dólares  la  tonelada.  Este  valor  está  por  debajo  del  denominado  FAS  teórico  
que  deberían  percibir  los  productores  por  la  venta  de  su  cosecha,  que  es  de  230  dólares,  conformado  a  partir  

del  cultivo  son  atractivas  con  estos  precios,  pero  la  preocupación  con  la  comercialización  se  agrava  en  la  

teórico.  
  
El  diferencial  de  precios  constituye  una  fuente  de  sobreganancia  para  las  empresas  molineras  y  
exportadoras.  Esta  situación  se  genera  por  un  sistema  que  asegura  cupos  para  las  comercializadoras,  
limitando  fuertemente  la  competencia  y  reduciendo  el  poder  de  mercado  de  los  productores,  con  el  objetivo  
de  garantizar  el  abastecimiento  interno  a  precios  más  bajos.  
  
Para  la  presente  campaña,  el  rinde  promedio  que  calculó  el  organismo  es  de  32,8  quintales  por  hectárea,  un  
22,3  por  ciento  superior  a  los  26,8  quintales  del  ciclo  anterior,  que  fue  golpeado  por  la  sequía.  Para  un  rinde  
de  35  quintales  por  hectárea,  el  ingreso  bruto  utilizando  el  precio  de  mercado  sería  de  630  dólares,  indica  el  
informe.  A  ello  debe  descontarse  un  22  por  ciento  de  gastos  de  comercialización.  Sobre  los  491  dólares  
restantes,  el  INTA  reconoce  costos  directos  de  318  dólares  por  hectárea  (57  de  labranzas,  42  de  semilla,  152  



de  urea,  23  de  agroquímicos  y  44  de  gastos  de  cosecha),  con  lo  que  se  llega  a  un  margen  bruto  de  173  
dólares  por  hectárea  de  trigo.  
  
En  términos  históricos,  el  actual  margen  medio  de  173  dólares  supera  ampliamente  el  promedio  de  129  
dólares  que  se  registró  durante  el  período  2002-‐2007,  y  en  toda  la  etapa  de  convertibilidad  sólo  es  superado  
por  el  año  1996,  comparación  que  se  realiza  en  dólares  corrientes.  La  mejor  campaña  de  la  serie  es  la  de  
2008,  que  permitió  obtener  márgenes  por  253  dólares.  En  cambio,  desde  1997  hasta  2002  la  rentabilidad  no  

einaldo  Muñoz,  a  cargo  del  informe  del  INTA.  La  
bonanza  se  explica  por  la  fuerte  alza  de  precios  de  los  commodities  en  general,  y  el  trigo  en  particular  
recuperó  posiciones  el  año  pasado.  
  
Desde  Agricultura  agregan  que  el  margen  medio  histórico  para  el  trigo  está  entre  100  y  110  dólares,  

  
  
El  INTA  efectúa  un  cálculo  similar  de  rentabilidad  teniendo  en  cuenta  explotaciones  con  rindes  superiores,  
que  son  las  de  la  zona  núcleo  de  la  región  pampeana.  Con  una  productividad  de  45  quintales  por  hectárea,  el  
ingreso  bruto  es  de  810  dólares  por  hectárea.  Restando  el  22  por  ciento  de  gasto  comercial  y  331  dólares  de  
los  gastos  directos,  el  margen  bruto  del  productor  se  eleva  a  301  dólares  la  hectárea.  Para  estos  campos,  
explica  Muñoz,  la  rentabilidad  histórica  está  entre  150  y  200  dólares  por  hectárea,  lo  que  también  refleja  el  
buen  momento  actual.  
  
Los  datos  reflejan  que  la  situación  de  los  productores  de  trigo  es  de  bonanza,  y  el  reclamo  se  explica  porque  
el  precio  oficial  que  estableció  el  Gobierno  les  permitiría  ganar  aún  mucho  más.  La  menor  rentabilidad  que  
obtienen,  frente  a  la  que  marca  el  FAS  teórico,  también  ha  generado,  en  algunas  zonas,  el  reemplazo  de  
producción  de  trigo  por  soja,  que  ofrece  márgenes  que  superan  los  560  dólares  por  hectárea.  

"El  funcionamiento  del  capitalismo  es  posible  gracias  al  funcionamiento  co-‐evolutivo  
entre  diferentes  las  diferentes  esferas  de  actividad"  

Jonatan  Garrido  
Rebelión  
  
La  izquierda  sigue  sufriendo  los  mismos  problemas:  está  dividida  y  atrapada  por  su  fetichismo  de  las  formas  
organizativas.  Cada  grupo  tiene  su  visión  de  lo  que  es  una  organización  perfecta,  pero  independientemente  
de  los  problemas  con  que  se  encuentran.  Es  como  si  un  médico  propusiera  el  mismo  tratamiento  para  un  
simple  arañazo  en  el  dedo  o  una  grave  gripe1.  
  
En  esa  pequeña  joya  que  es  Breve  historia  del  neoliberalismo,  el  antropólogo  y  geógrafo  marxista,  David  

se  produce  cuando  en  el  proceso  de  acumulación  del  capital2  los  capitalistas  no  se  dan  por  satisfechos  con  la  
tasa  de  beneficios  que  obtienen  y  recurren  ,  por  tanto,  a  la  apropación  de  bienes  públicos3.  Según  el  
pensador  británico,  el  ascenso  de  las  políticas  neoliberales  con  la  cosecuente  reestructuración  de  las  formas  
de  producción  capitalista,  ha  producido  nuevas  formas  de  movimientos  y  protesta  social  que  rompen  con  la  
tendencia  clásica  de  los  partidos  políticos  y  sindicatos  tal  y  como  son  conocidos  desde  la  Guerra  Mundial.  Por  
ejemplo,  los  procesos  de  deslocalizaciones  y  subcontratación  así  como  la  utilización  de  la  mujer  como  mano  
de  obra  barata  y  los  regímenes  políticos  impuestos  por  el  neoliberalismo  en  una  buena  parte  del  mundo,  han  
producido  una  diversidad  de  formas  de  lucha  política  y  social  diferentes  a  las  conocidas  comúnmente.  
  
Pero  las  luchas  contra  la  acumulación  por  desposesión  están  fomentando  la  apertura  de  líneas  de  lucha  
política  y  social  bastante  diferentes4.  
  



Tales  son  formas  como  las  de  organización  política  de  los  zapatistas,  que  no  aspiran  a  tomar  el  poder,  sino  a  
cambiar  determinadas  condiciones  sociales;  los  sin  techo;  los  movimientos  agrupados  en  el  Foro  Social  
Mundial;  ONGs;  etc...  Ahora  bien,  ello  no  significa  renunciar  a  la  lucha  de  clases.  Frente  al  pensamiento  
postmoderno  y  neoliberal  que  pretende  negar  la  existencia  de  tal  lucha  y  postula  el  fin  de  la  historia,  para  

s  desde  

ascensión  de  los  regímenes  y  políticas  neoliberales  es,  consecuentemente,  el  proceso  final  de  
reestructuración  de  la  misma:  
  
Por  lo  tanto,  la  primera  lección  que  debemos  aprender  es  que  si  parece  una  guerra  de  clases  y  actúa  como  
una  guerra  de  clases,  hay  que  llamarla  por  lo  que  es  con  llaneza.  La  masa  de  la  población  o  bien  tiene  que  
resignarse  a  la  trayectoria  histórica  y  geográfica  definida  por  el  opresivo  poder  de  la  clase  dominante  en  
continuo  desarrollo,  o  bien  tiene  que  responder  a  éste  en  términos  de  clase.  
  
Y  continúa  diciendo:  
  

prole
sencilla  concepció  de  la  clase  a  la  cual  podamos  apelar  como  agente  principal  (por  no  decir  exclusivo)  de  la  
transformación  histórica.  No  existe  un  mundo  utópico  de  fantasía  marxiana  al  que  podamos  retirarnos.  
Apuntar  la  necesidad  y  la  inevitabilidad  de  la  lucha  de  clases  no  equivale  a  decir  que  la  manera  en  que  se  
construye  la  clase  viene  determinada  o  incluso  es  determinada  de  antemano5.  
  
Además  de  defender  un  carácter  más  pragmático  que  real  del  término  proletariado,  el  profesor  Harvey,  
parece  decantarse,  frente  a  la  clásica  concepción  marxista  del  determinismo  histórico,  por  una  determinada  
contingencia  histórica  que,  de  todos  modos,  no  invalida  la  efectividad  de  conceptos  como  los  de  proletariado  
y  concienciación  social  ni  significa  una  renuncia  a  la  lucha  anticapitalista.  
  
También  se  puede  decir  algo  sobre  el  probable  desarrollo  futuro  del  orden  social  en  tales  lugares  (se  refiere  a  
cualquier  sociedad  cuyo  modo  de  funcionamiento  se  rija  por  el  capitalismo)  dadas  las  tensiones  y  
contradicciones  entre  las  esferas  de  actividad,  incluso  si  se  reconoce  que  la  probable  evolución  dinámica  no  
es  determinante  sino  contingente6.  
  
Nos  encontramos  aquí  con  la  intr
Según  el  profesor  Harvey,  el  funcionamiento  del  capitalismo  es  posible  gracias  al  funcionamiento  co-‐
evolutivo  entre  diferentes  las  diferentes  esferas  de  actividad.  Distingue  siete  esferas  de  actividad  que  
posibilitan  y  condicionan  tanto  el  funcionamiento  de  la  sociedad  capitalista  como  su  posible  transformación.  
Estas  esferas  son:  la  de  las  tecnologías  y  las  formas  organizativas;  la  de  las  relaciones  sociales;  la  de  las  
disposiciones  institucionales  y  administrativas;  la  de  la  producción  y  los  procesos  de  trabajo;  relaciones  con  la  
naturaleza;  reproducción  de  la  vida  diaria  y  de  las  diferentes  especies;  y  la  de  las  concepciones  mentales  del  
mundo7.  La  disrupción  en  el  funcionaminto  harmónico  de  tales  esferas  puede  provocar  crisis  en  el  mismo  
sistema  capitalista.  Por  ejemplo,  la  brecha  abierta  entre  la  esfera  tecnológica  que  produce  un  aumento  de  la  
productividad  que  no  repercute  en  una  mejora  de  las  condiciones  de  vida  de  la  población  sino  que  produce  
más  desempleo  mientras  que  aumenta  las  ganacias  de  unos  cuantos.  Tal  disrupción  también  puede  hacer  
fracasar  proyectos  de  transformación  social,  como  en  el  caso  de  los  países  socialistas,  donde  el  desfase  entre  
la  esfera  tecnológica  y  otras  esferas  de  actividad  como  la  de  las  relaciones  con  la  naturaleza  y  la  de  las  
relaciones  sociales  causó  graves  problemas.  Pero  más  allá  de  estas  consideraciones,  aquello  sobre  lo  que  
David  Harvey  dirige  nuestra  atención  es  en  la  necesidad  de  que  una  verdadera  transformación  social  solo  es  
posible  si  se  produce  en  todas  y  cada  una  de  las  esferas  de  actividad.  Para  él,  este  análisis  del  
funcionamiento  dialéctico  de  las  esferas  no  es  incompatible  con  la  interpretación  marxista  de  la  historia.  
  



Toda  la  narración  hecha  por  Marx  de  la  ascensión  del  capitalismo  a  partir  del  feudalismo  puede,  de  hecho,  
ser  reconstruída  e  interpretada  en  términos  de  un  movimiento  co-‐evolucionario  a  través  y  mediante  las  siete  
esferas  de  actividad  identificadas  aquí.  El  capitalismo  no  suplantó  al  feudalismo  por  medio  de  una  limpia  
acción  revolucionaria  sustentada  únicamente  en  las  fuerzas  movilizadas  de  una  única  de  estas  esferas.  Tuvo  
que  desarrollarse  dentro  de  los  intersticios  de  la  sociedad  antigua  y  suplantarla  poco  a  poco,  a  veces  
mediante  el  uso  principalmente  de  la  fuerza,  la  violencia,  la  depredación  y  el  apropiamiento  de  bienes;  pero  
otras  a  través  de  la  astucia  y  la  sutileza8.  
  
Es  decir,  si  queremos  acabar  con  el  capitalismo  hemos  de  conocer  sus  entresijos  y  astucias.  Pero  vayamos  por  
partes.  Harvey  clasifica  la  actual  disparidad  de  movimientos  sociales  y  organizaciones  políticas  en  cinco  
grandes  grupos  a  los  que  considera  pivotes  sobre  los  que  puede  llevarse  a  cabo  la  transformación  
revolucionaria  del  capitalismo9:  1)  En  este  grupo  encontramos  lo  que  denomina  el  sectarismo  usual  
proveniente  de  la  historia  de  la  articulación  radical  del  ala  izquierda  de  la  teoría  política.  Para  Harvey  
curiosamente  sería  bueno  un  cierta  amnesia  en  estos  grupos  que  les  hiciese  olvidar  las  disputas  del  pasado  
entre  anarquistas  y  marxistas.  Más  allá  de  esto,  según  nuestro  autor,  las  tradicionalmente  sectas10  
revolucionarias  y  fracciones  políticas  han  cambiado  su  terreno  de  acción  política  desde  mediados  de  los  
setenta  tanto  geográfica  como  organizativamente.  El  otro  sector  comprendido  en  este  primer  grupo  lo  
constituye  el  vasto  número  de  ONGs  cuyo  rol  político  era  apenas  visible  antes  de  mediados  de  los  setenta.  
Hoy  en  día  estas  organizaciones  juegan  un  papel  político  importante  en  el  mantenimiento  de  las  estructuras  
del  capitalismo  y,  en  ocasiones,  posibilitan  incluso  la  penetración  del  mismo  neoliberalismo  en  las  zonas  
donde  actúan.  Su  poder  colectivo  se  refleja  en  su  rol  dominante  en  el  Foro  Social  Mundial.  2)  Los  grupos  
anarquistas  autónomos  y  las  organizaciones  de  base.  Se  trata  de  un  grupo  de  organizaciones  muy  dispares,  
una  de  cuyas  características  primordiales  es  el  rechazo  de  la  financiación  externa.  Otro  rasgo  que  
encontramos  en  ellos  es,  también,  el  rechazo  de  la  idea  de  una  dirección  centralizada  y  del  orden  jerárquico.  
Harvey  considera  la  efectividad  de  acción  de  estos  grupos  limitada  a  causa  de  su  reluctancia  e  incapacidad  
para  desarrollar  su  acción  política  a  nivel  global  y  su  preferencia  por  la  acción  a  escala  local  como  lugar  
significativo  de  cambio.  Sin  embargo,  manifiesta  que  este  tipo  de  organizaciones  proveen  
incuestionablemente  una  amplia  base  de  experimentación  para  las  políticas  anticapitalistas.  3)  Esta  tercera  
tendencia  viene  dada  por  la  transformación  que  ha  ocurrido  en  el  movimiento  obrero  tradicional  y  en  los  
partidos  políticos  de  izquierda.  Es  decir,  el  sector  de  la  izquierda,  desde  la  social  democracia  tradicional  hasta  
el  troskismo,  que  ha  tenido  acceso  al  poder  y  que  se  ha  visto  absorbido  por  el  mismo  llegando  incluso  a  
asumir  las  políticas  neoliberales.  En  estos  párrafos,  Harvey  nos  dice  que  mientras  se  han  dado  algunos  signos  
de  recuperación  en  la  acción  obrera  y  política  de  estas  organizaciones,  la  exclusiva  confianza  en  una  
vanguardia  obrera  así  como  en  los  partidos  políticos  de  izquierda  que  han  obtenido  acceso  al  poder,  es  
cuestionada  hoy  en  día  como  una  forma  de  hacer  frente  al  capitalismo  y  a  las  crisis  de  acumulación  del  
capital.  De  una  forma  más  o  menos  lícita,  (y  mal  que  les  pese  a  los  que  están  encontra  de  la  existencia  del  
Estado)  Harvey  aprovecha  estos  párrafos  para  afirmar  la  necesidad  de  la  apropiación  de  las  formas  del  
Estado  por  parte  de  los  movimientos  sociales  que,  según  él,  requiere  la  teoría  co-‐revolucionaria  expuesta.  
Todo  ello  en  base  a  la  necesidad  de  una  reelaboración  de  tal  institució  y  a  la  imposibilidad  de  prescindir  de  la  
misma  a  causa  de  la  complejidad  de  las  relaciones  interestatales  geoeconómicas  y  políticas  existentes  
actualmente11.  4)  En  este  grupo  encontramos  movimientos  que  no  son  guiados  tanto  por  una  concepción  
político-‐filosófica  sino  por  una  necesidad  pragmática  de  respuesta  a  situaciones  de  desplazamiento  y  
desposesión  creadas  por  el  capitalismo  mediante  procesos  como  el  de  gentrificación12,  desarrollo  industrial,  
privatización  del  agua,  desmatelamiento  de  los  sevicios  sociales,  et...  No  obstante,  para  Harvey,  un  gran  
número  de  estos  movimientos  son  susceptibles  de  radicalización  política  y,  aunque  guiados  por  el  
pragmatismo  más  que  por  preconcepciones  ideológicas,  pueden  llegar,  sin  embargo  a  una  comprensión  

comprensión  más  generalizada  del  capitalismo.  5)  Por  último,  el  quinto  de  estos  epicentros  de  cambio  social  
lo  constituyen  movimientos  centrados  en  la  propia  identidad  y  auto  emancipatorios.  Estos  son  movimientos  
como  los  de  mujeres,  gays,  grupos  étnicos,  grupos  raciales,  etc...  Aunque  en  principio  estos  grupos  no  tengan  
un  carácter  anticapitalista  y,  más  aún,  incluso  si  se  da  el  hecho  de  que  el  capitalismo  puede  absorverlos  en  
determinadas  ocasiones  -‐  piensese  en  determinados  sectores  gays  reaccionarios,  por  ejemplo-‐  ,  la  utilización  



que  el  sistema  hace  de  ellos  como  mano  de  obra  barata,  la  feminización  de  la  pobreza  y  la  explotación  
capitalista  de  los  sectores  sociales  marginados,  pueden  llevar  a  estos  grupos  a  una  coalescencia  dentro  de  un  
proyecto  anticapitalista  y  de  cambio  social.  
  
La  lucidez  mental,  el  espíritu  conciliador  y  la  amplitud  de  perspectivas  del  profesor  neoyorquino  se  manifiesta  
en  este  párrafo  al  final  de  su  libro  que  prefiero  reproducir:  
  
Comunismo,  afirmaron  Marx  y  Engels  en  su  original  concepción  expuesta  en  El  manifiesto  comunista,  no  
tiene  un  partido  político.  Ellos  siempre  se  comprendieron  a  sí  mismos  en  todo  momento  y  lugar  como  
personas  que  entendían  los  límites,  fallos  y  las  tendencias  destructivas  del  orden  capitalista,  a  la  vez  que  las  
innumerables  máscaras  ideológicas  y  falsas  legitimaciones  que  los  capitalistas  y  sus  apologistas  
(particularmente  en  los  medios  de  comunicación)  producen  con  tal  de  perpetuar  su  singular  poder  de  clase.  
Comunistas  son  aquellos  que  trabajan  para  producir  un  futuro  diferente  al  que  pretende  el  capitalismo.  Ésta  
es  una  definición  interesante.  Mientras  que  el  comunismo  institucionalizado  tradicionalmente  es  tan  bueno  
como  muerto  y  enterrado,  hay,  según  esta  definición  millones  de  comunistas  de  facto  activos  entre  nosotros,  
deseando  actuar  en  base  a  su  propia  comprensión,  dispuestos  creatívamente  a  acometer  imperativos  

otro  comunismo  es  posible?  Las  circunstancias  del  
capitalismo  actual  requieren  algo  de  este  tipo  si  pretendemos  conseguir  algún  tipo  de  cambio.  
  
Sin  embargo,  el  nombre  es  lo  de  menos.  Podemos  llamar  a  la  lucha  comunismo  o  de  cualquier  otra  forma.  
  
De  alguna  manera  el  nombre  no  importa.  Tal  vez  deberíamos  definir  sencillamente  a  este  movimiento,  como  
anticapitalista  o  autodenominarnos  el  Partido  de  la  Indignación...  
  
De  cualquier  manera  para  Harvey  acabar  con  el  capitalismo  requiere  concienciación,  lucha  y  también  
sacrificio:  el  capitalismo  nunca  caerá  por  sí  mismo.  También  es  necesario  comprender  cúal  es  el  enigma  del  
capitalismo,  aquello  que  lo  hace  seguir  manteniendose.  Yo  me  atrevería  a  decir  comprender  que  es  aquello  
que  hace  que  el  capitalismo  con  su  desprecio  por  la  vida,  su  bajeza  moral,  su  podredumbre  intelectual  y  su  
agresividad  con  el  medioambiente  haya  calado  tan  profundamente  en  nuestros  modos  de  pensar,  sentir  y  
actuar.  
  
  
  

y:  en  Rebelión.  
http://www.rebelion.org/noticia.php?id=116890  
  
2Según  Marx,  la  acumulación  del  capital  es  el  proceso  mediante  el  cual  los  capitalistas  no  solo  obtienen  
beneficios  sino  que,  además,  reinvierten  estos  benficios  en  la  producción  de  mayores  cantidades  de  capital.  
  
3Conincidiendo  con  el  inicio  de  la  aplicación  de  las  políticas  neoliberales,  este  proceso  que  consiste  en  la  
privatización  de  activos  públicos,  reducción  de  impuestos  para  las  clases  más  pudientes,  desmatelamiento  de  
los  servicios  de  protección  social,  bajada  de  salarios,  etc...,  comenzó  a  principios  de  la  década  de  los  80  
cuando  la  tasa  de  beneficios  de  las  clases  adineradas  se  encontraba  en  el  nivel  más  bajo  desde  el  final  de  la  
Segunda  guerra  Mundial.  Véase:  Breve  historia  del  neoliberalismo.  Págs.  16-‐26.  Ed.  Akal  
  
4Breve  historia  del  neoliberalismo.  Pág  218  Ed.  Akal  
  
5Ibid  pág.  221.  La  negrita  es  mía  
  
6The  enigma  of  the  Capital  and  the  Crises  of  Capitalism.  Oxford  University  Press  Pág.  124.  Los  extractos  del  
libro  han  sido  traducidos  por  mí  mismo.  
  



7Ibd.  Pág.  123  
  
8Ibid.  Pág.  135  
  
9Las  referencias  siguientes  las  tomo  de  las  Págs  252-‐260  del  mismo  libro.  
  
10La  cursiva  es  mía  
  
11  No  es  la  intención  de  estas  líneas  discutir  sobre  el  eterno  y  escabroso  problema  de  la  necesidad  o  no  de  la  
existencia  del  Estado,  algo  sobre  lo  que  se  han  vertidos  ríos  de  tinta  y  sangre  y  sobre  lo  que  yo  mismo  no  
tengo  todavía  una  opinión  clara.  
  
12La  gentrificación  es  el  proceso  mediante  el  que  se  desaloja  a  los  habitantes  pobres  de  determinadas  áreas  
urbanas  para  convertirlas  en  zonas  recidenciales,  comerciales  o  financieras.  
  
Rebelión  ha  publicado  este  artículo  con  el  permiso  del  autor  mediante  una  licencia  de  Creative  Commons,  
respetando  su  libertad  para  publicarlo  en  otras  fuentes.  

"Revolución  de  los  canas"  llega  a  los  países  de  ingreso  bajo  y  mediano  

18  de  enero  de  2011.-‐  Desde  la  década  de  1950,  el  menor  tamaño  de  las  familias  y  la  mayor  esperanza  de  
vida  han  provocado  el  aumento  constante  de  ancianos  en  muchas  sociedades,  un  cambio  que  algunos  
comentaris   
  
Una  vez  considerado  como  un  fenómeno  exclusivo  de  los  países  ricos  debido  a  que  se  originó  en  ingresos  
nacionales  elevados  y  mejor  salud  personal,  esta  tendencia  ha  llegado  ahora  a  las  naciones  en  desarrollo  y  
de  ingreso  mediano,  según  nuevas  investigaciones  del  Banco  Mundial.  Estos  últimos  países  están  ganando  
terreno  pero  en  gran  parte  carecen  de  recursos  financieros  para  enfrentar  los  desafíos  sociales  y  económicos  
planteados  por  un  cambio  demográfico  de  esta  magnitud.  
  
El  envejecimiento  de  la  población  es  un  problema  mundial  que  ya  afecta,  o  pronto  lo  hará,  a  casi  todos  los  
países  del  mundo,  en  un  momento  en  que  el  respaldo  familiar  y  otras  redes  de  protección  tradicionales  se  

principal  de  la  Red  de  Desarrollo  Humano  del  Banco  Mundial.  
  
Lo  que  observamos  es  que  muchos  países  en  desarrollo  están  envejeciendo  antes  de  alcanzar  la  

  
  
La  esperanza  de  vida  aumentó  11  años  
  
Cotlear,  quien  realiza  otra  investigación  que  se  publicará  a  comienzos  de  2011  y  que  se  centra  
específicamente  en  el  envejecimiento  en  América  Latina,  dice  que  es  importante  hacer  un  seguimiento  del  
descenso  de  la  natalidad  y  mortalidad  para  evaluar  las  consecuencias  económicas  de  la  ampliación  de  las  
poblaciones  mayores.  
  
El  autor  dice  que  tanto  las  tasas  de  esperanza  de  vida  como  las  de  fertilidad  se  modificaron  drásticamente  en  
los  últimos  60  años  y  se  esperan  más  cambios.    
  
La  esperanza  de  vida  al  nacer  aumentó  11  años  entre  1950-‐55  y  2005-‐2010  en  los  países  más  desarrollados,  
pero  los  beneficios  fueron  muy  superiores  en  regiones  menos  desarrolladas  (con  excepción  de  los  países  
menos  desarrollados),  donde  la  esperanza  de  vida  aumentó  26  años  y  en  los  países  menos  desarrollados,  
donde  ascendió  19,5  años.  Además  se  prevén  incrementos  en  las  próximas  décadas.    



  
  

  
Junto  con  sus  coautores  Andrew  Mason  y  Ronald  Lee,  Cotlear  argumenta  en  contra  de  la  percepción  común  
de  considerar  el  envejecimiento  de  la  población  como  una  bomba  de  tiempo  y  dice  que  con  el  
establecimiento  de  políticas  inteligentes  en  los  mercados  laborales,  la  seguridad  social,  la  atención  a  largo  
plazo  y  la  salud  pública,  los  gobiernos  pueden  administrar  las  necesidades  económicas  y  sociales  de  sus  
sociedades  que  envejecen.    
  
Este  punto  se  amplía  en  otro  nuevo  informe  de  la  Red  de  Desarrollo  Humano  del  Banco  Mundial  titulado  

-‐Term  Care  Policies  for  Older  Populations  in  New  EU  Member  States  and  Croatia:  Challenges  and  
e  atención  a  largo  plazo  de  las  poblaciones  ancianas  en  nuevos  Estados  

miembros  de  la  UE  y  Croacia:  Desafíos  y  oportunidades),  que  muestra  que  los  nuevos  integrantes  de  la  Unión  
Europea  y  Croacia  también  enfrentan  el  desafío  que  muchos  países  de  Occidente  tuvieron  que  encarar  por  
años:  el  envejecimiento  de  la  población  ocasiona  una  mayor  demanda  de  servicios  de  atención  en  el  largo  
plazo.  
  
El  problema  es  doblemente  difícil  porque  hay  menos  potenciales  cuidadores  para  la  atención  de  los  ancianos,  
más  personas  dependientes  y  al  mismo  tiempo  una  población  más  pequeña  en  edad  de  trabajar  debe  
financiar  el  mayor  gasto  público  necesario  para  la  atención  de  los  ancianos  a  largo  plazo.  
  
Al  observar  de  qué  manera  abordaron  este  problema  otros  países,  se  hizo  evidente  para  nosotros  que  no  

economista  del  equipo  de  Desarrollo  Humano  de  la  región  de  Europa  y  Asia  central.  
  
Desde  las  redes  de  protección  social  financiadas  con  impuestos  como  Medicaid  en  Estados  Unidos,  hasta  la  
ayuda  social  universal  financiada  con  impuestos  como  en  Austria,  o  las  contribuciones  a  la  protección  social  
como  en  Alemania  y  Japón,  lo  que  queda  claro  en  todos  los  casos  es  que  se  necesita  alguna  cobertura  pública  

Unión  Europea  y  Croacia  consideren  un  sistema  universal  de  protección  básica  para  todos  los  individuos  que  
requieran  servicios  de  atención     
  
Orientaciones  para  reformas  de  políticas  
  
Según  el  informe,  las  experiencias  de  países  de  la  Organización  para  la  Cooperación  y  el  Desarrollo  
Económicos  (OCDE)  sugieren  varias  indicaciones  generales  para  futuras  reformas  en  las  políticas:  
  
        *    De  servicios  médicos  a  servicios  sociales:  Muchas  personas  dependientes  y  sus  familias  acuden  al  sector  
de  salud,  en  particular,  hospitales,  cuando  necesitan  asistencia  social  eficaz.  La  atención  a  largo  plazo  
provista  por  el  sistema  sanitario  puede  no  ser  suficiente.    
    
        *  Servicios  basados  en  la  comunidad:  En  la  mayoría  de  los  países  hay  una  falta  de  atención  basada  en  la  
comunidad  como  centros  diurnos,  hogares  para  indigentes  y  atención  domiciliaria.  Los  pacientes  por  lo  
general  prefieren  ser  atendidos  en  el  hogar;  en  muchos  casos,  esta  solución  es  más  eficaz  y  menos  cara.  
  
        *  Más  coordinación:  En  particular,  se  necesita  coordinación  entre  los  servicios  sociales  y  de  salud,  donde  la  
financiación  fragmentada  y  la  atención  a  largo  plazo  conducen  a  cambios  en  los  costos  entre  los  sectores  a  
expensas  del  bienestar  de  los  pacientes.  Es  clave  la  coordinación  de  la  atención  centrada  en  el  paciente,  en  
particular  mediante  evaluaciones  conjuntas  de  las  necesidades.  
  
        *    Cambio  de  la  producción  de  servicios  a  la  compra  de  los  mismos:  Dado  que  es  probable  que  la  atención  
de  los  ancianos  demande  cada  vez  más  actividad  económica  nacional  durante  los  próximos  años,  el  informe  
dice  que  no  se  debe  esperar  que  el  sector  público  se  haga  cargo  por  sí  solo  de  esta  responsabilidad.  Este  debe  



dar  prioridad  a  sus  servicios  básicos  y  comprar  servicios  de  atención  a  largo  plazo  del  sector  privado,  
incluidas  las  organizaciones  no  gubernamentales  y  los  grupos  comunitarios.    
  
        *  De  beneficios  en  especies  a  prestaciones  en  efectivo  y  vales:  Las  prestaciones  en  efectivo  ponen  a  los  
pacientes  a  cargo  de  la  compra  de  servicios  de  atención  adecuados  y  pueden  desempeñar  un  papel  
importante  en  el  apoyo  a  los  cuidados  informales  y  en  el  estímulo  de  la  respuesta  del  sector  privado.  
    
Es  fácil  de  asumir  que  el  desafío  de  poblaciones  que  se  reducen  y  envejecen  en  estos  países  creará  presión  

del  informe.  
  
Actuar  ahora  para  considerar  diferentes  políticas  y  comenzar  a  implementarlas  brinda  una  oportunidad  

  

Alertan  sobre  intento  de  privatizar  petrolera  estatal  chilena  

Las  autoridades  regionales  y  diputados  de  las  sureñas  comunidades  de  Magallanes  y  Antártica  denunciaron  
este  viernes  el  intento  del  Gobierno  chileno  de  privatizar  la  Empresa  Nacional  del  Petróleo  (ENAP)  con  el  
objetivo  de  venderla  a  menor  precio  a  capital  extranjero.  
  
Así  lo  dio  a  conocer  el  diputado  independiente  Miodrag  Marinovic,  quien  durante  un  encuentro  sostenido  en  
Magallanes  (sur)    con  el  titular  de  Energía  del  país,  Laurence  Golborne,  exigió  finiquitar  las  cláusulas  de  

ciento  se  transfiere  a  la  transnacional  canadiense  Methanex.  
  

transnacional  se  le  vende  más  barato  que  a  la  misma  población  chil   
  
Resaltó  que  el  combustible  en  la  Patagonia  chilena  debe  considerarse  un  bien  patrimonial  de  la  nación,  y  por  

  
  
Marinovic  estuvo  apoyado  también  por  el  senador  de  la  región,  Carlos  Bianchi,  quien  expresó  que  la  

ncontrara  
el  hidrocarburo  en  una  especie  de  milagro".  
  
¿Por  qué  le  quieren  dejar  el  gas  a  una  empresa  monopólica  y  no  a  la  gente  de  Magallanes?,  cuestionó  
Bianchi.  
  
El  pasado  miércoles,  el  dirigente  de  la  Federación  de  Trabajadores  del  Petróleo,  Clemente  Gálvez,  denunció  
en  una  rueda  de  prensa  que  el  presidente  chileno,  Sebastián  Piñera  tenía  planes  de  privatizar  la  ENAP.  
  
El  representante  sindical  criticó  el  modo  en  que  el  Gobierno  chileno  manejó  la  situación  de  protesta  que  
recientemente  se  entabló  en  la  zona  por  la  subida  del  gas  y  además  rechazó  la  aplicación  de  la  Ley  de  
Seguridad  del  Estado  como  medida  de  presión  para  frenar  la  manifestación  popular.  
  

con  casos  como  Colo-‐Colo,  Lan  Chile  o  Chilevisión.  Sus  ministros  son  empresarios  y  los  directorios  están  
compuestos  por  empresarios,  ellos  creen  que  pueden  manejar  el  país  como  una  empresa,  interesados  en  

  
  



El  presidente  chileno,  Sebastián  Piñera,  durante  la  campaña  electoral  se  había  comprometido  a  mantener  las  
condiciones  preferenciales  con  los  precios  del  gas  para  Magallanes,  una  zona  que  por  sus  bajas  
temperaturas,  exige  constante  uso  de  la  calefacción.  
  
Además,  esta  región  produce  su  propio  gas,  por  lo  que  muchos  de  sus  líderes  sociales  no  justifican  la  
pretensión  de  aumento  del  Gobierno  de  subirlo  en  16,8  por  ciento.  
  
El  pasado  martes,  los  integrantes  de  la  mesa  de  trabajo  de  la  Región  de  Magallanes  y  los  delegados  del  
Gobierno  chileno,  encabezados  por  el  ministro  de  Minería  y  Energía,  Laurence  Golborne,  firmaron  el  acuerdo  
que  puso  fin  a  siete  días  de  paro  en  la  zona  por  el  alza  del  gas.  
  
El  acuerdo  consiste  en  subsidiar  a  18  mil  familias  de  bajos  recursos,  que  no  tendrán  incremento  en  el  costo  de  
gas.  

Regirán  nuevas  normas  para  combatir  el  lavado  de  dinero  

Habrá  más  controles  para  comprar  propiedades,  vehículos  y  transferencias  que  superen  ciertos  montos  
Sábado  22  de  enero  de  2011  |  Publicado  en  edición  impresa    
  
Adrián  Ventura  
LA  NACION  
  
Presionado  por  las  duras  críticas  que  le  formuló  el  Grupo  de  Acción  Financiera  Internacional  (GAFI)  por  la  
laxitud  con  la  que  la  Argentina  combate  el  lavado,  el  gobierno  de  Cristina  Kirchner  puso  en  marcha  una  
batería  de  medidas  para  ejercer  un  mayor  control  sobre  todo  tipo  de  operaciones  comerciales  y  financieras.  
  
La  compra  de  un  departamento  o  de  un  automóvil,  una  transferencia  bancaria,  la  firma  de  un  contrato  de  
seguro  o  incluso  las  apuestas  en  los  bingos  y  casinos  que  superen  determinado  monto  serán  examinadas  más  
rigurosamente  por  el  Estado.  
  
Las  nuevas  normas,  que  fueron  publicadas  en  los  últimos  siete  días  en  el  Boletín  Oficial,  comenzarán  a  regir,  
a  más  tardar,  en  abril.  
  
A  partir  de  entonces,  los  bancos,  las  aseguradoras,  las  empresas  de  transporte  de  caudales  y  profesionales,  
como  escribanos  y  contadores,  deberán  tener  listos  los  procedimientos  de  control  para  fiscalizar  operaciones  
tales  como  la  compra  de  un  automóvil  por  un  valor  superior  a  200.000  pesos  o  transferencias  bancarias  que  
superen  los  movimientos  habituales  del  cliente.  
  
"Estas  medidas  tendrán  impacto  no  sólo  en  la  gente,  sino  también  en  la  economía  formal",  evalúa  Félix  
Marteau,  ex  titular  de  la  Oficina  de  Coordinación  de  Lavado  de  Dinero.  
  
En  octubre  último,  en  París,  el  GAFI  formuló  muy  duros  cuestionamientos  contra  la  Argentina,  porque  no  
respeta  47  de  las  49  normas  que  dictó  ese  organismo  internacional  para  combatir  el  lavado  de  dinero.  
  
Desde  entonces,  la  Argentina  quedó  sometida  a  un  "proceso  de  revisión  y  seguimiento  intensivo"  y,  en  un  
plazo  inusualmente  breve,  el  titular  del  GAFI,  Luis  Urrutia  Corral,  tomó  una  medida  que  normalmente  se  
demora  varios  meses:  visitó  de  alto  nivel  al  país  en  diciembre.  
  
En  esa  oportunidad,  la  Argentina  presentó  su  plan  de  acción  para  mejorar  el  combate  contra  el  lavado  pero  
ese  programa,  que  prometía  dictar  varias  leyes  y  resoluciones  a  lo  largo  de  todo  2011,  no  satisfizo  al  GAFI.  
Urrutia  Corral,  en  reuniones  con  el  jefe  de  Gabinete,  Aníbal  Fernández,  y  con  el  ministro  de  Justicia,  Julio  
Alak,  dejó  en  claro  que  el  Gobierno  debía  hacer  correcciones  a  su  plan  de  acción,  que  será  evaluado  por  el  
GAFI  en  el  próximo  plenario,  que  se  hará  entre  el  21  y  el  25  de  febrero  próximos.  



  
Por  eso,  para  intentar  satisfacer  esas  expectativas  y  evitar  una  nueva  amonestación  de  GAFI,  el  Gobierno  
dictó  una  batería  de  normas  que  les  exige  a  los  bancos,  aseguradoras,  casinos,  bingos,  contadores,  
escribanos  -‐en  general,  a  todas  las  personas  que  están  incluidas  en  la  ley  25.246,  de  lavado  de  dinero-‐  
desarrollar  mecanismos  más  rigurosos  de  control.  
  
Esos  organismos  y  profesionales,  dicen  las  nuevas  normas,  deberán  conocer  a  fondo  el  perfil  de  sus  clientes  y  
llevar  legajos  de  cada  uno  de  ellos;  dictar  un  manual  de  procedimientos  para  prevenir  ese  delito;  analizar  las  
operaciones  inusuales  y  reportar  aquellas  donde  los  clientes  no  puedan  justificar  el  origen  del  dinero.  
  
En  esas  resoluciones,  la  UIF  dispuso:  
  
        *  Aumentar  los  controles  que  ejercerá  la  Dirección  de  Propiedad  Automotor.  Así,  cuando  adquiera  un  
automóvil  de  más  de  doscientos  mil  pesos,  no  sólo  deberá  llenar  una  declaración  jurada  sobre  el  origen  lícito  
de  los  fondos  sino  que,  además,  deberá  presentar  la  documentación  que  la  respalda:  por  ejemplo,  deberá  
acreditarse  la  existencia  de  una  cuenta  bancaria  donde  estaban  esos  fondos  o  una  escritura  de  venta  de  
inmuebles,  automóviles,  cereales  o  ganado  por  cantidades  suficientes  para  adquirir  el  nuevo  vehículo.  En  la  
actualidad  también  se  deberían  exigir  esos  controles,  pero  con  las  nuevas  normas  se  busca  que  
efectivamente  se  lleven  a  cabo.  
  
        *  Uno  de  los  sectores  más  neurálgicos  y  difíciles  de  controlar  es  el  del  juego,  porque  está  muy  extendido:  
en  el  país  existen,  según  un  relevamiento  de  la  UIF,  61  bingos;  67  casinos;  89  locales  de  máquinas  
tragamonedas  y  115  agencias  de  carreras  de  caballos.  Y,  además,  operan  empresarios  cercanos  al  poder  
político.  
  
Por  ejemplo,  en  la  Capital  Federal  operan  el  Casino  Flotante,  propiedad  de  Compañía  de  Inversiones  y  
Entretenimientos-‐Ciesa,  y  el  del  Hipódromo  Argentino,  del  que  son  titulares  Casino  Club,  de  Cristóbal  López,  e  
Hipsa,  de  Federico  de  Achával.  En  diciembre,  la  UIF  realizó  una  inspección  en  ambos  y  les  requirió  
información.  
  
Quienes  conocen  el  sector  dicen  que  es  mucho  mas  complejo  controlar  a  los  propietarios  de  los  casinos  y  
bingos  que  a  los  clientes.  Por  ejemplo,  en  la  provincia  de  Buenos  Aires,  las  máquinas  tragamonedas  están  
conectadas  on  line  a  la  agencia  de  recaudación  (ARBA),  pero  en  otras  provincias  no  ocurre  eso.  Esas  
máquinas  mueven  mucho  dinero  en  negro.  
  
        *  También  se  intensifican  los  controles  sobre  las  Personas  Expuestas  Políticamente  (PEP),  una  categoría  
que  abarca  a  presidentes,  ministros,  funcionarios,  presidentes  de  partidos  políticos,  legisladores,  jueces,  
fiscales,  sindicalistas  y  directores  de  cámaras  empresariales.  También  alcanza  a  las  esposas  o  parejas,  hijos  y  
sobrinos  y  a  los  militares,  diplomáticos  y  funcionarios  extranjeros.  
  
        *  El  Banco  Central  de  la  República  Argentina  deberá  ejercer  más  control  sobre  los  bancos  y  entidades  
financieras,  aunque  las  facultades  sancionatorias  estarán  en  cabeza  de  la  UIF,  para  determinar  si  hay  
clientes  que  usan  el  sistema  para  lavar  dinero.  
  
        *  Y  hay  nuevas  exigencias  para  la  Superintendencia  de  Seguros  de  la  Nación;  la  Comisión  Nacional  de  
Valores;  los  escribanos,  los  contadores,  las  empresas  de  auditoría  y  las  transportadoras  de  caudales,  que  
deberán  reportar  cualquier  actividad  sospechosa  que  realicen  las  empresas  de  cada  sector.  
  
CLAVES  DE  LA  MEDIDA  
  
        *  Mayor  control.  El  Gobierno  dictó  un  conjunto  de  resoluciones  que  le  permitirán  ejercer  mayor  control  
sobre  las  operaciones  comerciales  (compra  de  autos  y  casas,  por  ejemplo);  transacciones  financieras,  los  
seguros  y  el  juego.  



  
        *  El  juego  se  extendió.  Uno  de  los  sectores  más  difíciles  de  controlar  es  el  de  las  apuestas.  En  todo  el  país  
hay  61  bingos,  67  casinos,  89  locales  tragamonedas  y  115  agencias  de  apuestas  de  carreras  de  caballos.   
  
        *  Lavado  de  dinero  .  El  Grupo  de  Acción  Financiera  Internacional  (GAFI),  en  octubre  último  criticó  a  la  
Argentina  porque  no  cumple  ninguna  de  las  normas  para  combatir  ese  delito.  Ante  la  inminencia  de  una  
sanción,  el  Gobierno  reforzó  los  controles.  

Por  el  boom  de  consumo,  vuelve  a  crecer  la  deuda  de  las  familias  

El  promedio  aumentó  a  $  12.500,  pero  aún  no  alcanza  niveles  riesgosos,  según  un  estudio  privado  
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Javier  Blanco  
LA  NACION  
  
Después  de  toda  "fiesta",  que  es  la  figura  con  la  que  los  economistas  calificaron  el  boom  de  consumo  de  fines  
del  año  pasado,  llega  el  momento  de  pagar  los  gastos.  
  
Y  aunque  la  cuenta  aumentó  y  tiende  a  ser  más  "salada",  los  analistas  consultados  por  La  Nacion  
coincidieron  en  señalar  que,  dado  el  mix  de  crecimiento  e  ingresos  que,  en  general,  tienden  a  ajustarse  pari  
passu  con  la  inflación  (aunque  con  algún  rezago),  pese  al  incremento  registrado  en  los  saldos  de  deuda  se  
trata  de  niveles  que  aún  están  lejos  de  resultar  insostenibles  o  problemáticos  de  afrontar,  en  tanto  el  actual  
contexto  se  mantenga.  
  
Según  los  últimos  datos  disponibles,  la  deuda  promedio  de  las  familias  generada  por  consumos  (excluye  
financiaciones  para  la  compra  de  automóviles  o  hipotecarias)  se  elevó  en  el  último  trimestre  de  11.600  a  
12.500  pesos.  De  esta  manera  su  cancelación  total  supondría  la  afectación  total  de  hasta  3,38  sueldos,  según  
estima  la  consultora  local  Econviews,  cuando  hasta  octubre  obligaba  a  afectar  hasta  3,16  y  un  año  antes,  
3,08  salarios.  El  sueldo  que  se  toma  como  parámetro  es  un  mix  entre  la  remuneración  que,  en  promedio,  
reciben  los  trabajadores  registrados  de  los  sectores  privado  y  público,  y  es  de  $  3700  mensuales.  
  
El  relevamiento  que  realiza  este  estudio  incluye  la  deuda  que  los  individuos  toman  con  los  bancos  y  agrega  
también  -‐mediante  estimaciones  basadas  en  las  emisiones  de  fideicomisos  financieros  originados  en  
préstamos  al  consumo-‐  las  contraídas  con  cadenas  comerciales  o  tarjetas  no  bancarias.  
  
"En  el  último  año  el  stock  de  endeudamiento  de  los  hogares  habría  aumentado  34%  en  términos  nominales  y  
un  9%  de  esa  suba  se  registró  durante  el  último  bimestre.  Medido  en  términos  de  salarios,  que  es  lo  que  
importa  a  la  hora  de  evaluar  cuán  sostenible  es  el  nivel  de  endeudamiento,  estimamos  que  las  personas  
ocupadas  adeudan  alrededor  de  3,4  salarios  mensuales.  Ese  mismo  ratio  era  de  3,08  un  año  atrás,  es  decir  
que  en  2010  el  endeudamiento  respecto  al  salario  aumentó  un  9,5  por  ciento",  explicó  el  economista  jefe  de  
Econviews,  David  Mermelstein,  a  cargo  de  ese  informe.  
  
Pese  al  salto  de  los  últimos  meses,  el  nivel  de  endeudamiento  está  lejos  del  pico  de  3,62  salarios  que  había  
alcanzado  a  fines  de  2007  en  las  mediciones  de  esta  consultora  y  dista  de  ser  riesgoso,  en  parte,  porque  se  
supone  que  una  porción  importante  del  pasivo  está  contraído  a  tasa  fija  lo  que,  en  un  contexto  de  elevada  y  
sostenida  inflación,  favorece  la  licuación  de  parte  de  estas  deudas  y  su  progresiva  cancelación.  
  
"Desde  el  punto  de  vista  del  riesgo  crediticio  este  crecimiento  está  lejos  de  encender  alguna  alarma  si  
consideramos  que  la  expectativa  es  que  precios  y  salarios  se  sigan  actualizando",  explica  Mermelstein.  "En  
general,  los  que  financian  miden  la  incidencia  que  el  total  de  las  cuotas  a  pagar  tienen  sobre  el  salario  
mensual.  Si  esa  relación  supera  el  30  o  35%  no  te  financian.  Pero  el  dinamismo  actual  del  mercado  parece  
desmentir  que  estemos  llegando  a  ese  límite",  acota.  



  
Los  bancos  captaron  buena  tajada  de  la  mayor  propensión  que  el  público  mostró  a  gastar,  en  parte,  obligado  
por  la  necesidad  de  atender  consumos  tradicionales  de  fin  de  año  o  pagar  el  descanso  vacacional.  
  
Esto  se  verifica  cuando  se  observa  el  fuerte  salto  que  en  los  últimas  semanas  tuvieron  los  saldos  de  consumo  
financiados  con  tarjetas  de  crédito.  
  
"Las  últimas  estadísticas  publicadas,  que  llegan  hasta  el  7  de  enero,  muestran  que  el  stock  de  deudas  
contraídas  con  tarjetas,  que  venía  creciendo  a  un  ritmo  de  $  800  millones  hasta  un  mes  antes,  pasó  a  
expandirse  en  más  de  1700  millones.  Es  decir  que  el  ritmo  de  pedaleo  se  duplicó  de  un  mes  a  otro",  observó  
Andrés  Méndez,  de  la  consultora  Actividad,  Moneda  y  Finanzas  (AMF).  
  
Pero  si  se  quiere  limpiar  el  dato  debe  quitarse  la  carga  de  estacionalidad,  ya  que  se  sabe  que  fin  de  año  trae  
consigo  un  incremento  en  el  nivel  de  gastos  familiares,  hay  que  mirar  que  el  saldo  de  la  deuda  promedio  con  
tarjetas,  que  había  crecido  en  $  1000  millones  en  los  últimos  días  de  2009,  pasó  a  expandirse  en  más  de  1700  
millones  este  año.  
  
"Si  calculamos  una  inflación  real  anual  en  torno  del  25%,  que  es  el  rango  coincidente  entre  los  privados,  se  
puede  concluir  que  este  año  el  diferimiento  de  saldos  a  pagar  se  acrecentó  en  alrededor  del  37%  en  moneda  
constante",  apuntó  Méndez.  
  
Ambos  economistas  coinciden  en  adjudicar  el  salto  en  los  stocks  de  deuda  a  la  creciente  propensión  que  los  
consumidores  muestran  para  financiar  consumos,  la  que  derivaría  tanto  de  la  imposibilidad  de  hacer  frente  a  
ellos  con  ingresos  corrientes  como  de  las  facilidades  que  ofrece  el  entorno,  gracias  a  la  fuerte  competencia  
que  exhibe  el  mercado  en  la  oferta  de  planes  de  pago.  

Jureré,  la  lujosa  playa  donde  el  champán  reemplazó  al  helado  

22/01/11  
  
PorLuis  Moranelli  
Florianopolis.  Enviado  Especial  
  
En  Jureré  Internacional,  la  playa  más  exclusiva  de  Florianópolis,  el  lujo  está  presente  en  cada  detalle.  Pero  
para  conocerlo  de  cerca  no  hace  falta  tener  mucho  dinero  .  Basta  con  llevar  una  reposera  y  una  sombrilla  y  
sentarse  a  contemplar  la  partida  de  decenas  de  yates  que  navegarán  largas  horas  por  el  mar.  O  ver  cómo  el  
mismo  carrito  que  en  otras  playas  vende  helados,  aquí  ofrece  mini  botellas  de  champán  a  10  reales  .  
  
Al  caminar  por  las  calles  de  esta  ciudad  ubicada  23  kilómetros  al  norte  del  centro  de  Florianópolis,  decoradas  
con  palmeras  al  mejor  estilo  Beverly  Hills  ,  se  es  testigo  de  una  competencia  por  ver  quién  construye  la  casa  
más  grande.  
  
Mansiones  vidriadas  ,  casi  todas  pintadas  de  blanco  y  con  amplios  jardines  parquizados.  Extrañamente,  los  
autos  estacionados  en  la  calle  no  reflejan  tanto  lujo.  La  explicación  es  simple:  la  playa  está  a  sólo  100  o  200  
metros.  
  
Cada  hora,  un  intenso  ruido  obliga  a  los  turistas  a  levantar  la  mirada  hacia  el  cielo.  Desde  allí  se  ve  bajar  a  un  
helicóptero  similar  a  los  que  usa  la  Policía  para  recorrer  la  zona  costera.  Pero  en  este  caso  se  trata  de  un  
transporte  especialmente  pensado  para  quienes  van  del  aeropuerto  a  Juereré.  El  costo  de  evitar  las  largas  
filas  en  la  ruta  es  de  370  reales  por  persona  .  
  

desde  750  mil  reales  hasta  20  millones  .  Los  terre



Alexandra,  de  la  inmobiliaria  Directa.  Sin  embargo,  estos  precios  no  parecen  asustar  a  los  que  eligen  Jureré  
as  30  casas  nuevas  

  
  
Lo  aconsejable  es  vivirlo  como  una  excursión  a  un  mundo  desconocido  .  Quien  quiera  tomarlo  como  un  lugar  
habitual  para  sus  vacaciones  deberá  tener  suerte  para  encontrar  un  departamento  accesible,  lo  que  hace  

cuando  no  era  mucho  más  chico.  Ahora  alquilamos  un  departamento  para  cuatro  por  250  reales,  un  50%  
más  caro  que  en  Canasvierias  .  Pero  es  difícil  enc
que  viajó  junto  a  su  familia  desde  San  Salvador  de  Jujuy.  

"Usual"  la  notoria  alza  de  precios,  afirma  BdeM  

La  achaca  también  a  la  subida  global  de  productos  agrícolas  
El  banco  central  mantiene  en  4.5%  su  tasa  de  referencia  
Foto  
Instante  captado  en  un  mercado  del  Distrito  Federal  a  mediados  de  este  mesFoto  Cristina  Rodríguez  
Roberto  González  Amador  
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El  Banco  de  México  reconoció  la  existencia  de  un  "notorio  aumento  de  los  precios"  en  la  economía  nacional  
relacionado  con  el  alza  en  la  cotización  internacional  de  materias  primas  agrícolas.  Aseguró  que  las  
variaciones  internas  son  "usuales  a  principio  de  año"  y  sostuvo  que  comenzaron  a  revertir.  
  
El  mayor  efecto  en  la  inflación,  dijo,  es  causado  por  los  precios  de  bienes  agropecuarios.  El  banco  central  
mantuvo  en  4.5  por  ciento  su  tasa  de  referencia,  confiado  en  que  se  observa  un  repunte  de  la  actividad  
económica,  según  el  comunicado  mensual  de  política  monetaria  de  la  institución.  
  
Al  término  de  2010,  la  inflación  anual  se  ubicó  en  4.40  por  ciento.  El  banco  central  añadió  que  el  repunte  
observado  en  los  últimos  meses  del  año  estuvo  en  los  límites  que  tenía  considerados  y  lo  atribuyó  en  
particular  a  los  movimientos  de  precio  de  los  productos  agropecuarios.  
  
"Si  bien  en  fecha  reciente  ha  sido  notorio  el  aumento  de  los  precios  de  algunos  productos  en  la  economía  
nacional,  varios  de  ellos  en  respuesta  al  aumento  de  los  precios  internacionales  de  productos  primarios,  cabe  
señalar  que  muchas  de  esas  revisiones  de  precios  son  usuales  a  principio  de  año",  explicó  el  Banco  de  México.  
  
Aseguró  que  a  partir  de  este  mes  se  comienzan  a  "desvanecer"  los  efectos  al  alza  sobre  la  inflación  anual  que  
se  registraron  a  inicios  del  año  anterior,  a  raíz  tanto  de  las  modificaciones  fiscales  de  2010,  que  incluyeron  un  
alza  de  impuestos  a  la  renta  y  al  consumo,  como  del  incremento  en  algunas  tarifas  determinadas  por  
gobiernos  locales,  entre  ellas  la  del  Metro  en  la  ciudad  de  México.  
  
La  reciente  apreciación  en  el  valor  del  peso  frente  al  dólar  ha  compensado  en  parte  los  efectos  al  alza  de  los  
incrementos  en  los  precios  internacionales  de  diversas  materias  primas,  afirmó  el  banco  central.  "De  ahí  que  
se  siga  esperando  que  la  inflación  general  anual  retome  una  clara  tendencia  descendente  en  2011",  anticipó.  
  
"Tal  como  era  ampliamente  esperado,  el  Banco  de  México  decidió  mantener  la  tasa  de  referencia  sin  
cambios  en  su  nivel  actual.  Desde  nuestro  punto  de  vista,  el  tono  del  comunicado  mostró  que  las  
preocupaciones  inflacionarias  de  la  Junta  de  Gobierno  no  están  tan  acentuadas  como  nosotros  estimábamos.  
Sin  embargo,  respecto  al  comunicado  de  noviembre,  claramente  el  contenido  del  nuevo  comunicado  tuvo  un  
sesgo  más  hacia  los  riesgos  inflacionarios  asociados  a  una  actividad  más  acelerada",  apuntaron  Joel  Virgen  y  
Sergio  Kurzcyn,  analistas  de  Banamex.  



  
El  banco  central  envió  un  mensaje  tranquilizador  para  los  mercados  en  lo  que  respecta  a  eventuales  
presiones  inflacionarias  derivadas  de  los  altos  precios  de  las  materias  primas;  destaca  entre  otros  factores  el  
papel  de  la  apreciación  del  peso  en  la  contención  de  dichas  presiones,  añadieron  los  analistas.  
  
"Sin  embargo,  en  el  mismo  comunicado  asignó  implícitamente  mayor  importancia  (respecto  del  comunicado  
anterior)  a  los  precios  de  los  granos  y  otras  materias  primas  en  su  lista  de  determinantes  de  riesgos  
inflacionarios",  dijeron.  
  
Julián  Cubero  e  Iván  Martínez,  analistas  de  BBVA  Bancomer,  apuntaron  que  en  cuanto  a  la  inflación  el  
comunicado  del  banco  central  envió  un  mensaje  "menos  enfático"  al  esperado  en  cuanto  al  efecto  del  alza  de  
los  precios  internacionales  de  materias  primas  sobre  los  precios  nacionales.  
  

oductos  nacionales,  
destaca  que  tanto  el  efecto  base,  consecuencia  del  desvanecimiento  de  efectos  inflacionarios  a  inicios  de  
2010,  como  la  apreciación  del  tipo  de  cambio  han  compensado  en  parte  estos  efectos.  En  consecuencia,  

  
  
Abundancia  de  liquidez  
  
Para  los  analistas,  esta  mención,  aunada  a  la  consideración  de  que  el  alza  en  los  precios  internacionales  es  
consecuencia,  en  parte,  de  la  abundancia  de  liquidez  internacional,  hace  pensar  que  los  riesgos  de  alza  que  
considera  el  banco  central  en  inflación  como  consecuencia  de  este  choque  de  oferta,  pueden  ser  menores  a  lo  
descontado  por  los  mercados  en  las  últimas  semanas.  
  
Sobre  la  actividad  económica  nacional,  el  banco  central  anotó  en  su  comunicado  que  la  economía  mantuvo  
su  recuperación  en  los  últimos  meses  de  2010.  La  demanda  externa  recientemente  parecería  estar  
retomando  un  mayor  ritmo  de  crecimiento.  Por  su  parte,  la  demanda  interna  ha  tenido  una  expansión  más  
notoria  y  generalizada,  aseguró.  Mientras,  dijo,  el  consumo  privado  preservó  su  dinamismo  y  la  inversión  
muestra  una  tendencia  positiva  más  clara,  si  bien  permanece  en  niveles  bajos.  

Desempleo,  arriba  de  5%  en  2011:  analistas  

Datos  del  Inegi  muestran  ligero  deterioro  con  respecto  al  año  pasado  
Guerrero,  Yucatán  y  Oaxaca,  con  buenos  números  de  PEA  
Israel  Rodríguez  
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La  tasa  de  desocupación  en  diciembre  de  2010  se  ubicó  en  4.94  por  ciento,  como  proporción  de  la  población  
económicamente  activa  (PEA),  nivel  superior  al  4.80  del  mismo  mes  del  año  pasado,  informó  el  Instituto  
Nacional  de  Estadística  y  Geografía  (Inegi).  
  
Sin  embargo,  cifras  desestacionalizadas  mostraron  que,  al  menos  en  diciembre  ,  se  frenó  la  tendencia  al  alza  
del  desempleo  debido  a  que  en  el  último  mes  del  año  pasado  alcanzó  5.55  por  ciento  contra  5.58  por  ciento  
en  noviembre.  
  
Este  aparente  descenso  en  el  desempleo  durante  diciembre  fue  ocasionado  por  las  celebraciones  de  fin  de  
año,  en  las  cuales  un  menor  número  de  personas  busca  empleo  en  temporada  de  vacaciones,  explicó  Ricardo  
Aguilar  Abe,  analista  del  grupo  financiero  Invex.  
  



Así,  con  una  PEA  de  aproximadamente  47  millones  de  personas,  el  número  de  desocupados  al  concluir  el  
2010  se  situó  en  alrededor  de  2  millones  321  mil  800  personas.  
  
Los  analistas  de  Banamex,  Arturo  Vieyra  y  Sonia  Machain,  consideraron  que  a  corto  plazo  la  tasa  de  
desempleo  se  mantendrá  alta,  y  sólo  a  partir  del  segundo  trimestre  del  año  podría  comenzar  a  descender  
gradualmente.  "Aunque  cifras  recientes  muestran  un  repunte  importante  de  la  generación  de  empleos  en  el  
sector  formal,  luce  todavía  insuficiente".  
  
En  tanto,  especialistas  de  Invex  detallaron  que  la  tasa  de  desocupación  en  los  siguientes  12  meses  se  
mantendrá  por  encima  de  5  por  ciento.  Estiman  una  creación  de  empleos  para  2011  de  apenas  537  mil  
nuevas  plazas  formales.  
  
Pese  a  que  el  gobierno  federal  ha  resaltado  la  creación  de  732  mil  nuevos  empleos  durante  2010,  cifras  
oficiales  de  la  Secretaría  del  Trabajo  y  Previsión  Social  (StPS)  precisan  que  el  número  promedio  de  
trabajadores  asegurados  permanentes  en  el  Instituto  Mexicano  del  Seguro  Social  (IMSS)  ese  año  fue  de  12  
millones  640  mil  250  personas,  cifra  que  es  menor  en  109  mil  990  personas  al  promedio  de  12  millones  750  
mil  240  personas  aseguradas  permanentes  en  2008,  año  en  que  comenzó  la  crisis  financiera  mundial.  
  
El  Inegi  informó  que  del  total  de  ocupados,  70  por  ciento  operó  como  trabajador  subordinado  y  remunerado,  
20.2  por  ciento  trabajó  de  forma  independiente,  3.7  por  ciento  se  reportó  como  patrón  o  empleador  y  el  
resto  operó  en  negocios  o  parcelas  familiares  sin  acuerdo  de  remuneración.  
  
En  cuanto  a  división  por  género,  la  tasa  de  desempleo  de  los  hombres  se  ubicó  en  5.25  por  ciento  y  la  de  
mujeres  en  4.41  por  ciento.  El  29.9  por  ciento  de  los  desocupados  no  completó  los  estudios  de  secundaria.  
  
De  la  población  que  contó  con  trabajo,  42.9  por  ciento  se  concentró  en  los  servicios,  19.8  por  ciento  en  el  
comercio,  15.2  en  manufacturas  y  el  resto  en  otras  actividades  económicas.  
  
Durante  diciembre  del  año  pasado  las  entidades  que  observaron  las  tasas  de  desocupación  más  altas  fueron:  
Tabasco,  con  7.93  por  ciento  de  la  PEA;  Tamaulipas,  7.75,  y  Sonora,  con  7.54  por  ciento.  En  contraste,  las  
tasas  más  bajas  se  presentaron  en  Guerrero,  con  2.20  por  ciento;  Yucatán,  2.51,  y  Oaxaca,  con  2.65  por  
ciento.  
  
Los  expertos  señalaron  que  aunque  el  panorama  de  crecimiento  de  la  economía  mexicana  para  2011  es  
positivo,  no  se  estima  que  la  tasa  de  desempleo  se  ubique  por  debajo  de  5  por  ciento  en  los  siguientes  doce  
meses  con  excepción  de  los  meses  de  vacaciones.  
  
Es  importante  señalar  que  estas  cifras  son  aproximadas  debido  a  que  en  el  Censo  de  Población  2010  se  
detectó,  según  los  datos  preliminares,  que  había  un  faltante  de  4  millones  de  habitantes  que  no  habían  sido  
considerados  ya  que  se  estimaba  una  población  de  108  millones  y  se  contabilizaron  112  millones  de  
personas,  por  lo  que  la  cifra  de  PEA  puede  modificarse.  

TRÁFICO  DE  ÓRGANOS  EN  KOSOVO  

El  informe  presentado  en  diciembre  pasado  por  el  diputado  suizo  Dick  Marty  ante  el  Consejo  Europeo  
denuncia  el  tráfico  de  órganos  en  Kosovo  a  fines  de  los  90.  De  confirmarse  los  datos  que  allí  figuran,  se  verían  
involucrados  en  este  crimen  actuales  miembros  del  gobierno  de  Kosovo.  
  
por  Jean-‐Arnault  Dérens  
  
Jefe  de  Redacción  de  Le  Courrier  des  Balkans.  Su  último  libro  publicado,  en  conjunto  con  Laurent  Geslin,  es  
Voyage  au  pays  des  Gorani  (Balkans,  début  du  XXIe  siècle),  Cartouche,  París,  2010.  
  



Traducción:  Julia  Bucci  
  
El  informe  que  presentó  el  diputado  suizo  Dick  Marty  el  16  de  diciembre  pasado  ante  el  Consejo  Europeo  
sobre  el  tráfico  de  órganos,  del  que  habrían  sido  víctimas  algunos  prisioneros  del  Ejército  de  Liberación  de  
Kosovo  (ELK),  cayó  como  una  bomba  (1).  Sin  embargo,  las  afirmaciones  de  dicho  informe  no  son  nuevas:  por  
un  lado,  ese  tráfico  ya  se  menciona  en  las  memorias  publicadas  en  2008  por  la  ex  Procuradora  General  del  
Tribunal  Penal  Internacional  para  la  ex  Yugoslavia  (TPIY),  Carla  Del  Ponte  (2);  por  otro,  la  hipótesis  del  tráfico  
en  
2009  por  los  periodistas  Altin  Raxhimi,  Michael  Montgomery  y  Vladimir  Karaj  había  confirmado  la  existencia  

inos  de  detención  del  ELK  en  Albania  (3).  
  
Sin  embargo,  el  informe  de  Marty  aporta  una  gran  cantidad  de  datos  nuevos  que  permiten  comprender  
mejor  los  mecanismos  de  este  tráfico.  En  1998  y  1999,  varios  cientos  de  prisioneros  capturados  por  el  ELK  
principalmente  serbios  de  Kosovo,  pero  también  probablemente  gitanos  y  albaneses  acusados  de  

  habrían  sido  deportados  a  Albania.  Encarcelados  en  diversos  pequeños  centros  de  detención  
rrel,  visitada  por  los  inspectores  del  TPIY ,  

algunos  de  ellos  habrían  alimentado  el  tráfico  de  órganos.  Los  prisioneros  eran  conducidos  a  una  pequeña  
clínica  situada  en  Fushë  Kruja,  a  unos  quince  kilómetros  del  aeropuerto  internacional  de  Tirana,  cuando  se  
presentaban  clientes  para  recibir  órganos.  Entonces,  se  los  fusilaba  con  un  disparo  en  la  cabeza  antes  de  

pequeño  núcleo  de  combatientes  del  ELK  agrupados  alrededor  de  dos  figuras  clave:  Hashim  Thaçi,  actual  
Primer  Ministro  de  Kosovo,  y  Shaip  Muja,  entonces  responsable  de  la  brigada  médica  del  ELK  y  actualmente  
asesor  de  Salud  del  mismo  Hashim  Thaçi.  
  
El  informe  de  Marty  deja  muchas  preguntas  sin  respuesta;  en  especial,  el  número  exacto  de  prisioneros  
víctimas  de  ese  tráfico.  La  justicia  serbia,  por  su  parte,  habla  de  500  personas  deportadas  a  Albania.  También  
se  ignora  quiénes  eran  los  colaboradores  extranjeros  de  ese  tráfico  y,  sobre  todo,  quiénes  eran  sus  
beneficiarios.  Sin  embargo,  el  informe  señala  que  60  pacientes  del  hospital  universitario  de  Jerusalén  habrían  
recibido  un  trasplante  renal  en  2001,  una  cifra  excepcionalmente  alta.  
  
Es  importante  dar  al  supuesto  crimen  su  justo  valor.  Si  bien  el  tráfico  es  un  hecho  comprobado,  se  trata  de  un  

genocida  de  Srebrenica.  Otro  punto  esencial  es  que  ese  tráfico  se  habría  desarrollado  al  menos  hasta  2001,  
es  decir,  dos  años  después  del  ingreso  de  las  tropas  de  la  OTAN  en  Kosovo  y  la  instauración  del  protectorado  
de  Naciones  Unidas  en  el  territorio.  Por  otra  parte,  el  informe  señala  que,  a  partir  de  junio  de  1999,  la  
frontera  entre  Albania  y  Kosovo  no  era  objeto  de  ningún  control  real.  
  
Acusaciones  cruzadas  
  
El  informe  suscitó  una  ola  de  protestas  y  desmentidas.  Algunos  quisieron  descalificar  el  informe  de  Marty  

sitio  de  la  Red  Voltaire  donde  critica,  desde  el  punto  de  vista  de  la  legalidad  internacional,  la  proclamación  

el  pueblo  albanés  ni  hacia  Kosovo  y  el  informe  de  Marty  no  sería  ni  más  ni  menos  sólido  si  su  autor  hubiese  
aprobado,  desde  ese  mismo  punto  de  vista  jurídico,  la  proclamación  de  la  independencia.  Por  último,  

ya  había  revelado,  en  2006,  el  escándalo  de  las  cárceles  secretas  de  la  CIA  en  Europa.  Estos  últimos  días,  

  al  Partido  Radical,  una  formación  política  que  se  
ubica  a  la  derecha  del  tablero  político  suizo  y  que  nunca  fue  famoso  por  su  anti  imperialismo  furioso.  
  



ías  
después  de  las  elecciones  parlamentarias,  organizadas  en  Kosovo  el  12  de  diciembre  pasado  y  manchadas  
por  fraudes  masivos  cometidos  principalmente,  según  parece,  por  el  Partido  Democrático  de  Kosovo  (PDK)  de  
Thaçi.  Ese  argumento  es  fácil  de  rebatir,  ya  que  la  concomitancia  de  las  fechas  sólo  se  debe,  evidentemente,  
a  meras  coincidencias  del  calendario.  Las  elecciones  del  12  de  diciembre  fueron  un  escrutinio  anticipado  cuya  
fecha  se  pautó  recién  a  principios  de  noviembre.  ¿Qué  no  habrían  dicho  si  Marty  hubiese  publicado  ese  
informe  antes  de  las  elecciones?  
  
Por  su  parte  Thaçi,  directamente  cuestionado,  sacó  la  artillería  pesada  para  responderle  a  Marty.  En  una  
entrevista  publicada  el  30  de  diciembre  pasado  en  el  Tages  Anzeiger  de  Zurich,  retomó  las  acusaciones  de  

también  está  siendo  sobreexplotado  en  el  contexto  político  suizo,  algunas  semanas  después  de  la  adopción  
por  referendo  de  una  ley  que  prevé  la  
Confederación,  Micheline  Calmy-‐
embajada  de  Kosovo  en  Berna  debía  entregarle  a  fines  de  diciembre.  Además  de  engrosar  las  cifras  de  la  

oponer  un  rechazo  global  a  esa  criminalización  colectiva.  
  

emejante  crimen  a  ciudadanos  

cometidos  por  los  serbios  en  Kosovo  y  el  resto  de  los  Balcanes.  No  podemos  sino  sorprendernos  por  el  giro  de  
muchos,  que  antes  presentaban  a  Del  Ponte  como  una  heroína  de  la  justicia  internacional   cuando  perseguía  
a  los  criminales  de  guerra  serbios ,  mientras  que  desde  que  mencionó  este  tráfico  prácticamente  están  
cuestionando  su  salud  mental.  Florence  Hartman,  ex  portavoz  de  Del  Ponte,  criticó  así  en  varias  entrevistas  

subrayando  que  las  investigaciones  realizadas  por  el  TPIY  no  habían  aportado  pruebas  concluyentes.  Ahora  
bie
en  parte  debido  a  la  negación  por  parte  de  las  autoridades  albanesas  a  colaborar  (6).  
  

  
  
Mientras  se  espera  una  investigación  seria  y  sistemática  que  pueda  establecer  o  no  la  realidad  del  tráfico  de  
órganos,  así  como  que  tarde  o  temprano  un  tribunal  competente  pronuncie  acusaciones,  podemos  dar  por  
sentados  varios  hechos.  En  primer  lugar,  nunca  se  hallaron  los  cuerpos  de  varios  cientos  de  serbios  y  otros  
prisioneros  del  ELK,  y  es  muy  poco  probable  que  estén  en  el  pequeño  territorio  de  Kosovo,  donde  ya  se  
identificaron  y  registraron  todos  los  eventuales  osarios  y  fosas  comunes.  También  es  cierto  que  muchos  de  
esos  prisioneros  fueron  deportados  a  Albania,  donde  el  ELK  tenía  una  red  de  centros  de  detención.  A  su  vez  
tenemos  que  admitir,  más  de  diez  años  después  de  los  hechos,  que  es  muy  probable  que  esos  prisioneros  
estén  hoy  en  su  mayoría  muertos.  Tampoco  se  descubrieron  sus  cuerpos  en  Albania  (7).  
  
Por  otra  parte,  también  se  ha  confirmado  la  existencia  de  un  tráfico  de  órganos  en  Kosovo  alimentado  por  

Medicus  de  Pristina  para  recibir  órganos  sanos.  Ese  tráfico  involucra  a  un  personaje  muy  inquietante,  un  

Medicus,  cuyo  juicio  acaba  de  iniciarse  en  Pristina,  no  está  necesariamente  ligado  al  eventual  tráfico  de  
órganos  practicado  diez  años  atrás  sobre  prisioneros  del  ELK,  pero  las  coincidencias  son  perturbadoras  (8).   
  
En  busca  de  los  culpables  
  
Las  reacciones  suscitadas  en  los  medios  albaneses,  en  la  clase  política  y,  de  manera  más  general,  en  la  
sociedad  albanesa   en  especial  en  la  diáspora  (9)   recuerdan  inevitablemente  la  actitud  de  negación  
opuesta  durante  mucho  tiempo  por  amplios  sectores  de  la  opinión  serbia  frente  a  los  crímenes  cometidos  por  
las  fuerzas  serbias.  Los  dos  



Sin  embargo,  la  realidad  de  los  crímenes  cometidos  por  las  fuerzas  serbias  en  Kosovo  no  invalida  la  hipótesis  
de  que  algunos  albaneses  podrían  haber  cometido  otro  crimen,  particularmente  abyecto.  
  

r  qué  cargar  con  la  responsabilidad  de  la  masacre  genocida  de  Srebrenica:  esos  
crímenes  tienen  culpables  y  corresponde  a  la  justicia  establecer  la  responsabilidad  personal.  El  trabajo  de  la  
justicia  es  la  única  manera  de  evitar  que  pueblos  enteros,  y  que  las  generaciones  futuras,  carguen  con  el  peso  
abrumador  de  una  responsabilidad  colectiva.  En  Kosovo,  sólo  Albin  Kurti,  dirigente  del  movimiento  

juego.  Kurti  pidió  oficialmente  a  la  justicia  que  se  haga  cargo  del  expediente  de  Thaçi,  considerando  que  era  
la  única  manera  de  liberar  al  conjunto  de  los  combatientes  y  simpatizantes  del  ELK  de  la  sospecha  de  una  
responsabilidad  colectiva  (10).  
  
En  Albania,  una  de  las  pocas  voces  críticas  que  se  levantaron  fue  la  del  ensayista  Fatos  Lubonja,  ex  preso  
político  del  régimen  estalinista  e  importante  figura  de  la  izquierda.  En  un  artículo  publicado  por  el  diario  
Panorama,  Lubonja  se  atreve  a  establecer  un  paralelismo  entre  ese  crimen,  supuesto,  y  el  crimen,  
confirmado,  de  Srebrenica  y  subraya  que  ahora  los  albaneses  corren  el  riesgo  de  cargar  con  ese  peso  

a  Pristi
investigación  que  la  confirmaría  o  la  invalidaría  es  aún  peor.  Esa  negativa  nos  vuelve  a  todos  culpables  y  creo  
que  la  mayoría  de  los  albaneses  no  quieren  senti   
  
Las  críticas  a  Marty  señalan  la  ausencia  de  pruebas  provistas  por  su  informe.  La  resolución  adoptada  por  
unanimidad  por  la  Comisión  de  la  Asamblea  Parlamentaria  del  Consejo  Europeo  solicita,  justamente,  que  se  
realicen  investigaciones  para  establecer  dichas  pruebas.  A  través  de  la  voz  de  su  representante  de  Asuntos  
Exteriores,  Catherine  Ashton,  la  Unión  Europea  estimó  que  la  misión  europea  Eulex,  precisamente  encargada  
de  asistir  a  las  instituciones  de  Kosovo  en  la  construcción  del  Estado  de  derecho,  debía  llevar  a  cabo  esa  
investigación.  El  gobierno  albanés,  sin  dejar  de  repetir  sus  críticas,  hizo  saber  que  no  se  opondría  a  que  se  
realice  dicha  investigación  en  su  territorio.  Del  Ponte  señaló,  por  su  parte,  el  problema  de  la  jurisdicción  
competente  para  hacerse  cargo  de  un  caso  semejante:  como  el  TPIY  no  puede  abrir  nuevos  expedientes,  
habría  que  crear  un  tribunal  ad  hoc,  o  bien  transmitir  el  expediente  a  la  Corte  Penal  Internacional  (CPI)  (12).   
  
Con  la  connivencia  de  Occidente  
  
Por  último,  las  responsabilidades  que  señala  el  informe  no  involucran  sólo  a  Thaçi  y  los  ex  dirigentes  de  la  
guerrilla  albanesa.  En  su  libro,  Del  Ponte  explica  la  pared  contra  la  que  chocó  a  partir  de  2000  cuando  intentó  
realizar  investigaciones  sobre  los  supuestos  crímenes  del  ELK  y  menciona  con  nombre  y  apellido  al  jefe  de  la  
misión  de  la  ONU,  Bernard  Kouchner,  así  como  al  general  francés  Valentin,  entonces  comandante  en  jefe  de  
la  Fuerza  de  Kosovo  (KFOR).  Para  tratar  de  explicar  ese  bloq
responsables  de  la  MINUK  [Misión  de  Administración  Provisional  de  las  Naciones  Unidas  en  Kosovo]  e  incluso  

según  
la  lógica  de  la  MINUK  y  la  KFOR,  [Hashim]  Thaçi  y  [el  ex  jefe  militar  del  ELK,  Agim]  Ceku  no  sólo  
representaban  un  peligro  para  la  seguridad  de  su  personal  y  el  cumplimiento  de  sus  misiones:  también  
ponían  en  peligro  toda  la  construcción  del  proceso     
  
En  una  entrevista  publicada  el  21  de  diciembre  por  el  diario  serbio  Politika,  el  capitán  canadiense  Stu  Kellock,  

de  ó
hecho,  la  lucha  contra  el  crimen  organizado  representaba  una  de  las  prioridades  de  las  misiones  
internacionales  en  Kosovo.  El  capitán  Kellock  también  explica  

  
  



Se  sabe  que  ya  durante  la  guerra  este  último  estaba  asesorado  por  agentes  de  algunos  servicios  de  
información,  en  especial  la  Dirección  General  de  la  Seguridad  Exterior  (DGSE)  francesa.  También  se  ha  
comprobado  la  participación  directa  de  Thaçi  en  muchas  actividades  ilegales  (chantaje,  lavado  de  dinero,  

aby   
  
Interrogado  por  un  periodista  serbio  sobre  el  tráfico  de  órganos  el  27  de  febrero  último  durante  un  viaje  
oficial  a  Kosovo,  Kouchner,  entonces  ministro  de  Asuntos  Exteriores,  había  lanzado  una  carcajada,  antes  de  

la  risa  de  Kouchner  resuena  de  manera  siniestra.  
  
    
  
1  El  informe  está  disponible  en  el  sitio  web  del  Consejo  Europeo  (http://assembly.coe.int/defaultF.asp).  
  
2  Carla  Del  Ponte,  La  caza:  yo  y  los  criminales  de  guerra,  Ariel,  Barcelona,  2009.  
  

e  
-‐4-‐09  (http://balkans.courriers.info).  

  
-‐4-‐08  (www.voltairenet.org).  

  
0-‐12-‐10.  

  

des  Balkans,  19-‐5-‐08.  
  
7  Recordemos  que  en  2003  las  autoridades  albanesas  se  habían  negado  a  acceder  a  los  pedidos  de  los  
investigadores  del  TPIY,  que  querían  realizar  exhumaciones  en  el  cementerio  de  Rripë.  Esa  negativa  se  
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-‐12-‐10  (www.albinfo.ch).  
  

18-‐12-‐10.  
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13  Carla  Del  Ponte,  La  caza,  op.  cit.,  págs.  460-‐461.  
  
14  Lé -‐12-‐

-‐12-‐10.  
  



15  El  video  de  ese  intercambio  circula  mucho  por  Internet.  Se  lo  puede  consultar  en  Dailymotion  
(www.dailymotion.com/video/xg46z3_kosovo-‐kouchner-‐nie-‐le-‐trafic-‐d-‐organes_news).  

Multinacionales  invaden  Uruguay  

Sábado,  22  de  Enero  de  2011  11:15  inSurGente.org  Internacional  -‐  América  
E-‐mail  Imprimir  PDF  
  
  GRAVE  IMPACTO  AMBIENTAL:  La  Minería  a  Cielo  Abierto:  Las  trasnacionales  invaden  y  destruyen  el  
ecosistema  en  Uruguay.  Quizás  sea  el  momento  de  dejar  de  marchar  al  son  de  esas  empresas.....  
  
No  existe  una  actividad  industrial  tan  agresiva  ambiental,  social  y  culturalmente  como  la  Minería  a  Cielo  
Abierto  Esta  remueve  la  capa  superficial  o  sobrecarga  de  la  tierra  para  hacer  accesibles  los  extensos  
yacimientos  de  mineral  de  baja  calidad.  Para  sacar  los  minerales  de  estos  yacimientos,  se  remueve  gran  
cantidad  de  tierra  con  maquinaria  y  explosivos,  creando  inmensos  cráteres  que  pueden  llegar  a  ocupar  más  
de  100  hectáreas  y  normalmente  alcanzan  de  200  metros  a  800  metros  de  profundidad.  Los  modernos  
equipos  de  excavación,  las  cintas  transportadoras,  la  gran  maquinaria,  el  uso  de  nuevos  insumos  y  las  
tuberías  de  distribución  permiten  hoy  remover  montañas  enteras  en  cuestión  de  horas,  haciendo  rentable  la  
extracción  de  menos  de  un  gramo  de  oro  por  tonelada  de  material  removido.  
  
Nuevamente  llega  a  Uruguay  una  empresa  extranjera  Aratirí  de  la  transnacional  Zamin  Ferrous  con  un  
negocio  millonario:  la  minería  de  hierro  a  cielo  abierto.  Y  se  ha  presentado  ante  el  estado  uruguayo  con  el  
proyecto  Aratirí,  interesado  en  la  explotación  del  hierro.  La  zona  de  interés  abarcaría  las  inmediaciones  de  
Pueblo  Valentines,  Cerro  Chato  y  Paraje  Las  Palmas,  por  lo  que  la  extracción  de  hierro  comprendería  canteras  
(unas  2.000  ha)  en  los  Departamentos  de  Treinta  y  Tres,  Florida,  Durazno  y  Cerro  Largo.  La  información  
disponible  en  los  distintos  medios  no  es  muy  abundante.  
  
Podemos  decir  a  modo  de  ejemplo,  que  los  requerimientos  de  energía  eléctrica  para  el  proyecto  serían  de  
250  MW  (equivalentes  al  consumo  de  más  de  150.000  hogares).  En  cuanto  al  uso  de  agua  para  la  producción  
y  transporte  de  10  millones  de  toneladas  anuales  de  roca  hasta  la  costa  oceánica,  a  través  de  un  
"acueducto",  requerirían  el  equivalente  al  consumo  de  agua  de  una  población  de  100.000  habitantes.  No  
obstante,  algunas  versiones  señalan  que  parte  de  la  misma  sería  reciclada,  aunque  no  ha  sido  precisado  el  
procedimiento.  Asimismo,  cabe  observar  que  estas  rocas  pueden  contener  otros  recursos  minerales,  de  ahí  
que  la  solicitud  realizada  ante  la  Dirección  Nacional  de  Minería  y  Geología  DINAMIGE  hallan  también  
incluido  otros  metales  como  oro,  plata,  plomo,  zinc,  cromo,  platino,  níquel  y  paladio.  
  
Como  generalmente  sucede  en  otras  partes  del  mundo,  los  productores  agropecuarios  de  las  localidades  
afectadas  por  el  proyecto  han  expresado  su  total  desacuerdo.  Los  trabajos  iniciados  de  exploración  por  la  
Empresa  Aratirí,  para  evaluar  las  reservas  del  depósito  de  magnetita  han  sido  ya  motivo  de  conflictos  con  los  
lugareños.  
  
El  ruido  de  máquinas  y  el  resplandor  de  reflectores  en  la  noche,  así  como  la  invasión  de  predios  para  realizar  
esas  tareas  generan  preocupación  acerca  del  destino  de  esas  tierras  en  las  que  sus  antepasados  también  han  
producido  y  vivido.  Esta  realidad  ha  de  traducirse  en  la  emigración  y  abandono  de  la  actividad  rural  y  la  
fragmentación  del  paisaje  social  y  cultural  de  estas  zonas.  
  
Los  vecinos  agrupados  en  torno  a  este  conflicto  expresaron  su  sentir  por  la  ausencia  de  las  autoridades  del  
gobierno.  Como  respuesta,  sólo  se  les  ha  trasmitido  que  "el  tema  es  muy  nuevo"  y  que  el  Código  de  Minería  
NO  protege  en  absoluto  al  propietario  de  la  tierra  afectada.  
  
Sería  entonces  oportuno  reflexionar  sobre  lo  siguiente  dado  que  los  costos  y  las  agresiones  más  violentas  al  
medio  ambiente,  no  son  asumidos  por  la  empresa  inversora  sino  que  ésta  los  transfiere  a  los  ciudadanos  



uruguayos  y  los  principales  impactos  ambientales  causados  por  la  minería  a  cielo  abierto  (MCA)  en  su  fase  de  
explotación  son  los  siguientes:  
  
        Afectación  del  entorno  en  general:  la  MCA  transforma  radicalmente  el  entorno,  pierde  su  posible  atracción  
escénica  y  se  ve  afectado  por  el  ruido  producido  en  las  distintas  operaciones,  como  por  ejemplo  en  la  
trituración  y  en  la  molienda,  en  la  generación  de  energía,  en  el  transporte  y  en  la  carga  y  descarga  de  
minerales  y  de  material  estéril  sobrante  de  la  mina.  
  
        Contaminación  del  aire:  el  aire  puede  contaminarse  con  impurezas  sólidas,  por  ejemplo  polvo  y  
combustibles  tóxicos  o  inertes,  capaces  de  penetrar  hasta  los  pulmones,  provenientes  de  diversas  fases  del  
proceso.  También  puede  contaminarse  el  aire  con  vapores  o  gases  de  cianuros,  mercurio  o  dióxido  de  azufre,  
contenidos  en  gases  residuales,  procesos  de  combustión  incompleta  o  emanaciones  de  charcos  o  lagunas  de  
aguas  no  circulantes  con  materia  orgánica  en  descomposición.  
  
        Afectación  de  las  aguas  superficiales:  los  residuos  sólidos  finos  provenientes  del  área  de  explotación  
pueden  dar  lugar  a  una  elevación  de  la  capa  de  sedimentos  en  los  ríos  de  la  zona.  Diques  y  lagunas  de  
oxidación  mal  construidas  o  mal  mantenidas,  o  inadecuado  manejo,  almacenamiento  o  transporte  de  
insumos  (como  combustibles,  lubricantes,  reactivos  químicos  y  residuos  líquidos)  pueden  conducir  a  la  
contaminación  de  las  aguas  superficiales.  
  
        Afectación  de  las  aguas  subterráneas  o  freáticas:  aguas  contaminadas  con  aceite  usado,  con  reactivos,  con  
sales  minerales  provenientes  de  las  pilas  o  botaderos  de  productos  sólidos  residuales  de  los  procesos  de  
tratamiento,  así  como  aguas  de  lluvia  contaminadas  con  contenidos  de  dichos  botaderos,  o  aguas  
provenientes  de  pilas  o  diques  de  colas,  o  aguas  de  proceso  contaminadas,  pueden  llegar  a  las  aguas  
subterráneas.  Además,  puede  haber  un  descenso  en  los  niveles  de  estas  aguas  subterráneas  cuando  son  
fuente  de  abastecimiento  de  agua  fresca  para  operaciones  de  tratamiento  de  minerales.  
  
        Afectación  de  los  suelos:  la  minería  a  cielo  abierto  (MCA)  implica  la  eliminación  del  suelo  en  el  área  de  
explotación,  y  produce  un  resecamiento  del  suelo  en  la  zona  circundante,  así  como  una  disminución  del  
rendimiento  agrícola  y  agropecuario.  También  suele  provocar  hundimientos  y  la  formación  de  pantanos  en  
caso  de  que  el  nivel  de  las  aguas  subterráneas  vuelva  a  subir.  Además,  provoca  la  inhabilitación  de  suelos  por  
apilamiento  de  material  sobrante.  
            
      Impacto  sobre  la  flora:  la  MCA  implica  la  eliminación  de  la  vegetación  en  el  área  de  las  operaciones  
mineras,  así  como  una  destrucción  parcial  o  una  modificación  de  la  flora  en  el  área  circunvecina,  debido  a  la  
alteración  del  nivel  freático.  También  puede  provocar  una  presión  sobre  los  bosques  existentes  en  el  área,  
que  pueden  verse  destruidos  por  el  proceso  de  explotación  o  por  la  expectativa  de  que  éste  tenga  lugar.  
  
        Impacto  sobre  la  fauna:  la  fauna  se  ve  perturbada  y/o  ahuyentada  por  el  ruido  y  la  contaminación  del  aire  
y  del  agua,  la  elevación  del  nivel  de  sedimentos  en  los  ríos.  Además,  la  erosión  de  los  amontonamientos  de  
residuos  estériles  puede  afectar  particularmente  la  vida  acuática.  Puede  darse  también  envenenamiento  por  
reactivos  residuales  contenidos  en  aguas  provenientes  de  la  zona  de  explotación.  
  
        Impacto  sobre  las  poblaciones:  la  minería  a  cielo  abierto  (MCA)  puede  provocar  conflictos  por  derechos  de  
utilización  de  la  tierra,  dar  lugar  al  surgimiento  descontrolado  de  asentamientos  humanos  ocasionando  una  
problemática  social  y  destruir  áreas  de  potencial  turístico.  Puede  provocar  una  disminución  en  el  rendimiento  
de  las  labores  de  pescadores  y  agricultores  debido  a  envenenamiento  y  cambios  en  el  curso  de  los  ríos  debido  
a  la  elevación  de  nivel  por  sedimentación.  Por  otra  parte,  la  MCA  puede  provocar  un  impacto  económico  
negativo  por  el  desplazamiento  de  otras  actividades  económicas  locales  actuales  y/o  futuras.  
  
        Cambios  en  el  microclima:  la  MCA  puede  causar  cambios  en  el  microclima  y  puede  provocar  una  
multiplicación  de  agentes  patógenos  en  charcos  y  áreas  cubiertas  por  aguas  estancadas.  
  



        Impacto  escénico  posterior  a  la  explotación:  la  MCA  deja  profundos  cráteres  en  el  paisaje.  Su  eliminación  
puede  conllevar  costos  tan  elevados  que  puedan  impedir  la  explotación  misma.  
  
Los  uruguayos  se  preguntan,  como  dice  Rosina  Mascheroni  en  su  carta  al  Sr.  Presidente,  ¿Cuál  es  el  sustento  
del  Uruguay  Natural  que  promocionan  en  el  exterior?  Y  promocionamos  los  uruguayos  que  estamos  fuera  del  
Uruguay,  y  que  es  un  país  agro  exportador.  Y  ahora  lo  vemos  ahora  amenazado  por  proyectos  mineros,  de  
miles  de  hectáreas  productivas  con  índice  CONEAT  superior  a  100?,  según  estadísticas  del  Ministerio  de  
Turismo.  http://www.mintur.gub.uy/estadistica/index.html  
  
¿Es  posible  que  se  estén  hipotecando  las  fértiles  praderas  naturales  en  proyectos  mineros  que  producen  
alteraciones  irreversibles  en  ecosistemas  naturales  y  que  se  esta  hipotecando  la  salud  y  el  futuro  del  paisito,  
el  de  sus  hijos  y  nietos?  
  
  Quizás  sea  el  momento  de  dejar  de  marchar  al  son  de  las  empresas  transnacionales  y  sea  el  pueblo  
uruguayo  quien  establezca  las  pautas  para  la  planificación  y  la  gestión,  y  tome  la  decisión  final.  Así,  podrán  
comenzar  a  transitar  un  camino  de  desarrollo  a  escala  humana  que  permita  que  las  futuras  generaciones  
puedan  vivir  en  y  de  esa  misma  tierra  
  
sylviaubal@gmail.comEsta  dirección  electrónica  esta  protegida  contra  spam  bots.  Necesita  activar  JavaScript  
para  visualizarla  
Barómetro  Internacional  
  
Un  art´ciulo  de  Sylvia  Ubal/La  Haine/InSurGente  

Grecia:  símbolo  de  la  deuda  ilegítima  
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Resumen:  La  deuda  pública  griega  estuvo  en  primera  plana  cuando  los  dirigentes  de  ese  país  aceptaron  el  
tratamiento  de  austeridad  recetado  por  el  FMI  y  la  Unión  Europea,  provocando  importantísimas  luchas  
sociales  a  lo  largo  de  2010.  Pero  ¿de  donde  viene  la  deuda  griega?  El  aumento  de  la  deuda  a  cargo  del  sector  
privado  es  reciente:  hubo  un  primer  aumento  fuerte  después  de  la  entrada  de  Gracia  en  la  zona  euro  en  
2001;  una  segunda  explosión  de  la  deuda  se  produjo  a  partir  de  2007,  cuando  la  ayuda  financiera  concedida  
a  los  bancos  por  la  Reserva  Federal  de  Estados  Unidos,  por  los  gobiernos  europeos  y  por  el  Banco  Central  
Europeo  (BCE)  fue  en  parte  reciclada  por  los  banqueros  hacia  Grecia  y  otros  países  como  España  o  Portugal.  
En  cambio,  el  crecimiento  de  la  parte  pública  de  la  deuda  es  más  antiguo.  Después  de  la  deuda  heredada  de  
la  dictadura  de  los  coroneles,  el  recurso  al  préstamo  sirvió  desde  los  años  noventa  para  rellenar  el  agujero  
producido  en  las  finanzas  públicas  por  la  reducción  del  impuesto  de  sociedades  y  sobre  las  rentas  más  altas.  
Por  otra  parte,  desde  hace  décadas,  muchos  préstamos  permitieron  financiar  la  compra  de  material  militar,  
principalmente  a  Francia,  Alemania  y  Estados  Unidos.  Tampoco  hay  que  olvidar  el  asombroso  
endeudamiento  en  que  cayó  el  gobierno  griego  para  financiar  la  organización  de  los  Juegos  olímpicos  de  
2004  en  Atenas.  El  engranaje  de  este  endeudamiento  público  estuvo  bien  engrasado  por  los  sobornos  de  las  
compañías  transnacionales  con  el  afán  de  conseguir  suculentos  contratos:  Siemens  es  un  caso  emblemático.  
  
Todo  esto  hace  que  se  deba  examinar  rigurosamente  la  legitimidad  y  la  legalidad  de  las  diferentes  deudas,  
según  el  método  llevado  a  cabo  en  Ecuador,  en  2007-‐2008,  por  la  comisión  de  la  auditoría  integral  de  las  
deudas  públicas.  Las  deudas  que  se  calificarán  de  ilegítimas,  odiosas  o  ilegales  deberán  ser  declaradas  nulas.  
Por  lo  tanto  Grecia  podrá  repudiar  su  reembolso,  al  mismo  tiempo  que  podrá  demandar  ante  la  justicia  a  
aquellos  que  las  hayan  contratado.  Existen  signos  alentadores  provenientes  de  Grecia  que  indican  el  
cuestionamiento  de  la  deuda,  convertido  en  tema  central,  y  el  pedido  de  una  comisión  de  auditoría  progresa  
de  forma  interesante.  
  



Elementos  evidentes  de  ilegitimidad  de  la  deuda  pública  
  
En  primer  lugar  está  la  deuda  contraída  por  la  dictadura  de  los  coroneles,  que  se  cuadriplicó  entre  1967  y  
1974.  Evidentemente,  esta  deuda  responde  al  calificativo  de  odiosa  |1|.  
  
A  continuación,  nos  encontramos  con  el  escándalo  de  los  Juegos  olímpicos  de  2004.  Según  Dave  Zirin  cuando,  
en  1997,  el  gobierno  anunció  con  orgullo  a  los  ciudadanos  griegos  que  Grecia  tendría  el  honor  de  acoger  
siete  años  más  tarde  los  Juegos  olímpicos,  las  autoridades  de  Atenas  y  el  Comité  Olímpico  Internacional  
previeron  un  presupuesto  de  1.300  millones  de  dólares.  Algunos  años  más  tarde,  el  coste  se  había  
multiplicado  por  cuatro  y  se  elevaba  a  5.300  millones  de  dólares.  Justo  después  de  los  Juegos,  el  coste  oficial  
alcanzaba  la  suma  de  14.200  millones  de  dólares  |2|.  Actualmente,  según  diferentes  fuentes,  el  coste  real  
sobrepasaría  los  20.000  millones  de  dólares.  
  
Numerosos  contratos  firmados  entre  las  autoridades  griegas  y  las  grandes  empresas  privadas  extranjeras  
provocan  el  escándalo  desde  hace  varios  años  en  Grecia.  Estos  contratos  implicaron  un  aumento  de  la  deuda.  
Podemos  citar  varios  ejemplos  que  saltaron  a  los  titulares  en  Grecia:  
-‐  Por  ejemplo,  varios  contratos  firmados  con  la  transnacional  Siemens,  acusada  -‐tanto  por  la  justicia  
alemana  como  por  la  griega-‐  de  haber  pagado  comisiones  y  otros  sobornos  al  personal  político,  militar  y  
administrativo  griego  por  un  monto  de  cerca  de  1.000  millones  de  euros.  El  principal  dirigente  de  la  firma  
Siemens-‐Hellas  |3|,  que  reconoció  haber  «financiado»  a  los  dos  grandes  partidos  griegos,  huyó  en  2010  a  
Alemania,  y  la  justicia  alemana  rechazó  el  pedido  de  extradición  realizado  por  la  justicia  griega.  Estos  
escándalos  incluyen  la  venta,  por  Siemens  y  sus  asociados  internacionales,  del  sistema  antimisil  Patriot  (en  
1999,  con  10  millones  de  euros  de  sobornos),  la  digitalización  de  los  centros  telefónicos  de  la  OTE  (Organismo  
Griego  de  Telecomunicaciones)  (sobornos  por  100  millones  de  euros),  el  sistema  de  seguridad  «C4I»  
comprado  con  ocasión  de  los  JJ  OO  de  2004  y  que  nunca  funcionó,  la  venta  de  material  a  los  ferrocarriles  
griegos  (SEK),  la  venta  del  sistema  de  telecomunicaciones  Hermes  al  ejército  griego  y  de  equipamientos  
costosos  a  los  hospitales  de  ese  país.  
-‐  El  escándalo  de  los  submarinos  alemanes  (producidos  por  HDW,  que  fue  absorbida  por  Thyssen)  por  un  
valor  global  de  5.000  millones  de  euros  -‐submarinos  que  desde  el  comienzo  presentaban  el  defecto  de  

-‐,  y  de  tener  un  equipamiento  electrónico  defectuoso.  Una  
investigación  judicial  sobre  las  eventuales  responsabilidades  (corrupción)  de  ex  ministros  de  defensa  está  en  
curso.  
  
Por  lo  tanto,  es  completamente  normal  suponer  que  las  deudas  contraídas  para  cumplir  con  esos  contratos  
estén  salpicadas  de  ilegitimidad,  incluso  de  ilegalidad.  Y  que  por  lo  tanto  deberían  ser  anuladas.  
  
Además  de  los  casos  que  acabamos  de  citar,  es  necesario  comprender  la  evolución  reciente  de  la  deuda  
griega.  
  
La  aceleración  del  endeudamiento  durante  la  última  década  
  
La  deuda  del  sector  privado  se  incrementó  aceleradamente  durante  los  años  2000.  Las  familias,  a  las  que  los  
bancos  
condiciones  tentadoras  de  compra,  recurrieron  al  endeudamiento  masivo,  así  como  las  empresas  no  
financieras  y  los  bancos  que  podían  obtener  préstamos  a  bajo  coste  (tipos  de  interés  bajos  y  una  inflación  
fuerte  en  comparación  con  los  países  más  industrializados  de  la  Unión  Europea  como  Alemania,  Francia,  el  
Benelux,  y  Gran  Bretaña).  Este  endeudamiento  privado  fue  el  motor  de  la  economía  del  país.  Los  bancos  
griegos  (a  los  que  hay  que  añadir  las  filiales  griegas  de  los  bancos  extranjeros),  gracias  a  un  euro  fuerte,  
podían  extender  sus  actividades  internacionales  y  financiar  con  un  coste  menor  sus  actividades  nacionales,  
puesto  que  habían  pedido  dinero  en  cantidades  industriales.  El  gráfico  siguiente  muestra  cómo  la  adhesión  
de  Grecia  a  la  zona  euro  en  2001,  disparó  la  entrada  de  capitales  financieros  que  correspondían  a  préstamos  
o  a  inversiones  de  cartera.  
  



En  el  gráfico,  Non-‐IDE  quiere  decir  entradas  que  no  corresponden  a  inversiones  a  largo  plazo  y  que  han  
aumentado  enormemente,  mientras  que  la  inversión  a  largo  plazo  (IDE,  Inversión  Directa  Extranjera)  está  
estancada.  
  
Gráfico  1  

  
  
Fuente:  FMI  |4|  
  
Con  la  enorme  liquidez  puesta  a  disposición  de  los  bancos  del  oeste  europeo  (  sobre  todo  los  bancos  

bancos  centrales  durante  2007-‐2008,  produjo  un  aluvión  de  préstamos  a  Grecia,  tanto  al  sector  privado  
como  a  los  poderes  públicos.  También  hay  que  tener  en  cuenta  el  hecho  de  que  la  adhesión  de  Grecia  al  euro  
le  valió  la  confianza  de  los  banqueros  de  Europa  occidental,  que  pensaban  que  los  grandes  países  europeos  
los  ayudarían  en  caso  de  problemas.  Por  lo  tanto,  no  se  preocuparon  de  la  capacidad  de  Grecia  para  
reembolsar  la  deuda  y  consideraron  que  podían  afrontar  riesgos  muy  elevados  en  el  país.  La  historia  les  ha  
dado  la  razón  hasta  ahora,  la  Comisión  Europea  y,  en  particular,  los  gobiernos  francés  y  alemán  aportaron  
un  apoyo  continuado  a  los  banqueros  privados  de  Europa  occidental.  En  consecuencia,  los  gobiernos  
europeos  lograron  llevar  las  finanzas  públicas  a  un  estado  lamentable.  
  
El  gráfico  que  aparece  aquí  abajo  muestra  que  los  bancos  de  los  países  del  oeste  europeo  aumentaron  sus  
préstamos  a  Grecia  por  primera  vez  entre  diciembre  de  2005  y  marzo  de  2007  (durante  ese  período,  el  
volumen  de  los  préstamos  aumentó  un  50  %,  pasando  de  un  poco  menos  de  80.000  millones  a  120.000  
millones  de  dólares).  Mientras  que  la  crisis  de  las  subprime  estallaba  en  Estados  Unidos,  los  préstamos  
aumentaron  de  nuevo  fuertemente  (+33  %)  entre  junio  de  2007  y  el  verano  de  2008  (pasando  de  120.000  
millones  a  160.000  millones  de  dólares),  para  después  mantenerse  en  un  nivel  muy  elevado  (cerca  de  
120.000  millones  de  dólares).  Esto  significa  que  los  bancos  privados  de  Europa  occidental  utilizaron  el  dinero  
que  les  prestaba  abundantemente  y  a  bajo  coste  el  Banco  Central  Europeo  y  la  Reserva  federal  de  Estados  
Unidos  para  aumentar  sus  préstamos  a  países  como  Grecia  |5|.  Siendo  en  esos  países  los  tipos  de  interés  
más  altos  la  banca  privada  pudo  obtener  jugosos  beneficios.  Por  consiguiente  los  bancos  privados  tienen  una  
gran  responsabilidad  en  el  excesivo  endeudamiento  de  Grecia.  
  
Gráfico  2.  Evolución  de  la  intervención  de  los  bancos  de  Europa  occidental  con  respecto  a  Grecia  en  miles  de  
millones  de  dólares  



  
  
En  el  eje  horizontal:  marzo;  junio;  septiembre;  diciembre;  y  se  repite  
  
Fuente:  BPI  [BIS  consolidated  statistics,  ultimate  risk  basis  |6|  ]  
  
Como  lo  muestra  el  gráfico  siguiente,  una  aplastante  mayoría  de  las  deudas  griegas  están  en  manos  de  
bancos  europeos,  comenzando  por  bancos  franceses,  alemanes,  italianos,  belgas,  holandeses,  
luxemburgueses  y  británicos.  
  
Gráfico  3  |7|  

  
  
Los  ciudadanos  griegos  tienen  todo  el  derecho  de  esperar  que  el  peso  de  la  deuda  sea  radicalmente  reducido,  
lo  que  implica  que  se  debe  convencer  a  los  banqueros  para  que  borren  las  acreencias  en  sus  libros  de  cuenta.  
  
El  comportamiento  odioso  de  la  Comisión  Europea  
  
Después  del  estallido  de  la  crisis,  el  lobby  militar-‐industrial  respaldado  por  los  gobiernos  alemanes,  francés  y  
por  la  Comisión  Europea  consiguió  que  el  presupuesto  de  defensa  apenas  estuviera  tocado,  al  mismo  tiempo  
que  el  gobierno  del  PASOK  comenzó  a  recortar  los  gastos  sociales  (ver  mas  adelante  el  recuadro  sobre  las  
medidas  de  austeridad).  Sin  embargo,  en  plena  crisis  griega,  a  comienzos  de  2010,  Recep  Tayyip  Erdogan,  el  
primer  ministro  turco,  país  que  mantiene  unas  tensas  relaciones  con  su  vecino  griego,  fue  a  Atenas  y  propuso  
una  reducción  del  20  %  en  el  presupuesto  militar  de  ambos  países.  El  gobierno  griego  no  se  cogió  al  
salvavidas  que  le  echaron.  Se  sentía  presionado  por  las  autoridades  francesas  y  alemanas  que  deseaban  



garantizar  sus  exportaciones  de  armas.  En  proporción,  Grecia  gasta  muchísimo  más  en  armamento  que  los  
otros  países  de  la  Unión  Europea.  Los  gastos  militares  representan  el  4  %  del  PBI  griego  frente  al  2,4  %  para  
Francia,  2,7  para  el  Reino  Unido,  2,0  para  Portugal,  1,4  %  para  Alemania,  1,3  para  España,  1,1  %  para  
Bélgica  |8|.  En  2010,  Grecia  compró  a  Francia  seis  fragatas  de  guerra  (2.500  millones  de  euros)  y  dos  
helicópteros  de  combate  (400  millones  de  euros).  A  Alemania  le  compró  6  submarinos  por  5.000  millones  de  
euros.  Grecia  fue  uno  de  los  cinco  más  grandes  importadores  de  armas  en  Europa  entre  2005  y  2009.  La  
compra  de  aviones  de  combate  representó  el  38  %  del  volumen  de  las  importaciones,  en  particular  con  la  
compra  de  26  F16  (a  Estados  Unidos)  y  25  Mirages  2000  (a  Francia),  este  último  contrato  por  un  valor  1.600  
millones  de  euros.  La  lista  de  equipamientos  franceses  vendidos  a  Grecia  no  acaba  allí:  también  se  
compraron  vehículos  blindados  (70  VBL),  helicópteros  NH90,  misiles  MICA,  Exocet,  Scalp  y  «drones»  Sperwer.  
Las  compras  de  Grecia  la  convirtieron  en  el  tercer  cliente  de  la  industria  armamentística  francesa  durante  la  
última  década  |9|.  
  
A  partir  de  2010,  los  tipos  de  interés  cada  vez  más  altos,  exigidos  por  los  banqueros  y  otros  actores  de  los  
mercados  financieros  con  el  apoyo  de  la  Comisión  Europea  y  del  FMI,  produjeron  el  clásico  efecto  «bola  de  
nieve»:  la  deuda  griega  prosegue  una  curva  al  alza  puesto  que  las  autoridades  del  país  piden  prestado  
capital  para  reembolsar  intereses  (y  una  fracción  del  capital  pedido  anteriormente).  
  
Los  préstamos  concedidos  a  partir  de  2010  a  Grecia  por  los  miembros  de  la  Unión  Europea  y  el  FMI  no  sirven  
en  absoluto  a  los  intereses  de  la  población  griega,  todo  lo  contrario,  ya  que  los  planes  de  austeridad  
implantados  comportan  múltiples  perjuicios  a  los  derechos  sociales  de  la  población.  De  acuerdo  con  estos  
efectos  |10|,  el  concepto  de  «deuda  ilegítima»  debería  ser  aplicado  a  estas  deudas  y  su  reembolso  
repudiado.  
  
Vulneración  de  los  derechos  sociales  y  otras  medidas  neoliberales  en  Grecia  a  partir  de  2010  
  
Reducción  de  los  salarios  del  sector  público  entre  un  20  y  un  25  %.  Reducción  de  los  salarios  nominales  que  
podría  alcanzar  un  20  %.  Las  dos  pagas  extras  reemplazadas  por  una  paga  única  que  varía  de  acuerdo  al  
salario.  Salarios  congelados  durante  los  próximos  3  años.  De  cada  5  jubilaciones  en  la  función  pública,  4  no  
serán  cubiertas.  Reducción  masiva  de  salarios  en  el  sector  privado,  llegando  a  ser  del  25  %.  
  
Las  subvenciones  de  desempleo  han  sido  reducidas  y  un  sistema  de  ayuda  a  los  pobres  implantado  en  2009  
fue  suspendido.  Hay  una  reducción  drástica  de  las  subvenciones  para  las  familias  numerosas.  
  
Existen  planes  para  suprimir  los  convenios  colectivos  y  reemplazarlos  por  contratos  individualizados.  La  
prácticas  de  estadías  de  larga  duración,  sin  retribución  o  con  muy  poca,  ha  adquirido  fuerza  de  ley.  El  sector  
público  está  desde  ahora  autorizado  a  recurrir  a  la  interinidad.  
  
Empleo  
Recortes  rigurosos  de  las  subvenciones  a  los  municipios  y  comunas  lo  que  conlleva  despidos  masivos  de  
trabajadores  municipales.  Despido  de  10.000  trabajadores  CDD  del  sector  público.  Cierre  de  las  empresas  
públicas  deficitarias.  
  
Impuestos  
Aumento  de  los  impuestos  indirectos  (el  IVA  pasó  del  19  %  al  23  %  y  la  introducción  de  impuestos  especiales  
sobre  los  combustibles,  el  alcohol  y  el  tabaco).  Aumento  del  11%  al  13  %  de  los  tipos  inferiores  del  IVA  (  
concernientes  a  los  bienes  de  gran  consumo  cotidiano  como  la  electricidad,  el  agua,  etc.).  Aumento  del  
impuesto  a  la  renta  para  los  ingresos  medios.  En  cambio,  reducción  del  impuesto  de  sociedades.  
  
Privatizaciones  
Voluntad  de  privatizar  los  puertos,  los  aeropuertos,  los  ferrocarriles,  la  distribución  de  agua  y  de  electricidad,  
el  sector  financiero  y  las  tierras  que  pertenecen  al  Estado.  
  



Sistemas  de  jubilación  
Las  pensiones  deben  reducirse  y  luego  congelarse.  La  edad  de  jubilación  se  aumenta,  lo  mismo  que  el  número  
de  años  cotizados,  que  pasa  de  37  a  40  años  en  2015.  El  monto  será  calculado  sobre  el  salario  medio  de  la  
totalidad  de  los  años  trabajados  y  no  sobre  el  último  salario.  También  para  los  jubilados  del  sector  privado  se  
eliminan  las  dos  pagas  extras  anuales.  Imposición  de  un  límite  de  gastos  dedicados  a  las  pensiones,  que  no  
pueden  sobrepasar  el  equivalente  del  2,5  %  del  PNB.  
  
Tarifas  del  transporte  público  
Aumento  del  30  %  de  los  billetes  en  todos  los  transportes  públicos.  
  
La  exigencia  de  una  auditoría  de  la  deuda  gana  terreno  
  
En  diciembre  de  2010,  la  diputada  independiente  Sofía  Sakorafa  hizo  una  intervención  remarcable  en  el  
Parlamento  griego,  proponiendo  la  constitución  de  una  Comisión  parlamentaria  de  auditoría  de  la  deuda  
pública  |11|.  Sofía  Sakorafa,  que  hasta  hace  pocos  meses  era  parte  del  partido  gubernamental  PASOK  
(partido  socialista),  votó,  por  otro  lado,  contra  el  presupuesto  de  2011  |12|,  en  particular,  por  el  peso  del  
reembolso  de  la  deuda.  En  la  justificación  de  su  valiente  posición,  se  refirió  ampliamente  a  la  experiencia  de  
auditoría  llevada  a  cabo  en  Ecuador  en  2007-‐2008,  que  condujo  a  una  reducción  significativa  de  la  deuda  del  
país.  Esta  diputada  propuso  que  Grecia  siguiera  el  ejemplo  ecuatoriano  y  afirmó  que  había  una  alternativa  a  
la  sumisión  a  los  acreedores,  ya  sea  el  FMI  o  los  banqueros  privados.  En  su  argumentación  insistió  en  el  
concepto  de  «deuda  odiosa»  que  no  debe  ser  reembolsada.  Esta  toma  de  posición  produjo  un  eco  importante  
en  la  prensa.  El  líder  de  Sinaspismos  (uno  de  los  partidos  de  izquierda  radical)  Alexis  Tsipras,  también  en  el  
Parlamento  griego,  pidió  en  forma  similar  la  constitución  de  una  comisión  de  auditoría  «para  que  se  sepa  
qué  parte  de  la  deuda  es  odiosa,  ilegítima  e  ilegal».  La  opinión  pública  griega  está  evolucionando  y  los  media  
no  se  equivocan.  
  
El  5  de  diciembre  de  2010,  un  gran  diario  griego  publicó  un  artículo  del  economista  griego  Costas  Lapavitsas  

conclusión,  el  autor  afirma:  «La  Comisión  internacional  de  auditoría  tendrá  un  campo  de  acción  privilegiado  
en  nuestro  país.  Sólo  pensemos  en  los  contratos  de  deuda  firmados  con  la  mediación  de  Goldman  Sachs  o  
destinados  a  financiar  la  compra  de  armas  de  guerra  para  constatar  la  necesidad  de  una  auditoría  
independiente.  Si  las  deudas  se  revelan  odiosas  o  ilegales  deben  declarase  nulas  y  nuestro  país  podrá  
repudiar  su  reembolso,  y  al  mismo  tiempo  podrá  llevar  ante  la  justicia  a  los  que  las  hayan  contraído.»  
Organizaciones  sindicales,  varios  partidos  políticos,  numerosos  intelectuales  respaldan  esta  proposición  ya  
que  estiman  que  es  un  instrumento  para  encontrar  una  solución  a  la  deuda  ya  sea  con  respecto  a  su  
anulación  o  con  respecto  a  la  penalización  de  personas  y  empresas  que  se  determinó  que  son  responsables  
de  ese  endeudamiento  ilegítimo.  Es  necesario  señalar  que  un  comité  griego  contra  la  deuda  fue  creado  en  
2010  |13|.  Todos  estos  elementos  son  prometedores.  El  año  2011  podría  por  lo  tanto  representar  el  inicio  de  
un  cambio  bienvenido  en  lo  correspondiente  a  la  capacidad  de  la  izquierda  de  ofrecer  perspectivas  para  
resistir  a  las  imposiciones  de  los  acreedores.  
  
Notas  del  artículo:  
  
|1|  Según  Alexander  Sack,  teórico  de  la  doctrina  de  la  deuda  odiosa  «Si  un  poder  despótico  contrae  una  
deuda,  no  según  las  necesidades  y  los  intereses  del  Estado,  sino  para  fortificar  su  régimen  despótico,  para  
reprimir  la  población  que  le  combate,  esta  deuda  es  odiosa  para  la  población  de  todo  el  Estado  [...]  Esta  
deuda  no  es  obligatoria  para  la  nación:  es  una  deuda  del  régimen,  una  deuda  personal  del  poder  que  la  
contrajo,  y  por  consiguiente  deja  de  existir  con  la  caída  de  ese  poder.»  (Sack,  1927).  Para  una  presentación  
sintética,  véase  la  posición  del  CADTM  Bélgica  sobre  la  doctrina  de  la  deuda  odiosa  y  su  estrategia  jurídica  
para  su  anulación  http://www.cadtm.org/La-‐posicion-‐
deuda  odiosa.  Posición  del  CADTM  internacional»  http://www.cadtm.org/La-‐actualidad-‐   
  



«Pero  para  aquellos  con  corta  memoria,  solo  necesitan  observar  los  Juegos  de  verano  2004  en  Atenas,  que  

Comité  Olímpico  Internacional  calcularon  un  coste  de  1.300  millones..  Cuando  se  dio  a  publicidad  el  
presupuesto  real,  este  subió  a  5.300  millones  .  Cuando  terminaron  los  Juegos,  Grecia  había  gastado  
alrededor  de  14.200  millones,  originando  un  déficit  récord  en  el  país.»  
  
|3|  Véase  un  resumen  detallado  del  escándalo  Siemens-‐
Los  delitos  que  la  justicia  alemana  incriminaba  a  Siemens  eran  tan  evidentes  que  para  evitar  una  condena  
clara  y  contundente,  la  empresa  acepto  pagar  una  multa  de  201  millones  de  euros  en  octubre  de  2007  a  las  
autoridades  alemanas.  Este  escándalo  ha  manchado  la  imagen  de  Siemens  de  tal  forma,  que  para  limpiarla  
el  portal  Internet  de  la  transnacional  anuncia  con  buena  visibilidad  que  ha  dotado  un  fondo  de  lucha  contra  
la  corrupción  con  100  millones  de  euros.  Véase:  [http://www.siemens.com/sustainabili...]  
  
|4|  Gráfico  tomado  de  C.  Lapavitsas,  A.  Kaltenbrunner,  G.  Lambrinidis,  D.  Lindo,  J.  Meadway,  J.  Michell,  J.P.  
Painceira,  E.  Pires,  J.  Powell,  A.  Stenfors,  N.  Teles  :  «The  eurozone  between  austerity  ans  default»,  

Podéis  ver  el  resumen  francés  (redactado  
por  Stéphanie  Jacquemont  del  CADTM)  de  este  estudio:  http://www.cadtm.org/Resume-‐de-‐The-‐   
  
|5|  El  mismo  fenómeno  se  produce  en  el  mismo  momento  en  Portugal,  en  España,  y  en  países  de  Europa  
central  y  del  Este.  
  
|6|  Gráfico  tomado  de  C.  Lapavitsas  et  al.,  op.cit.  
  
|7|  Este  gráfico  fue  tomado  de  C.  Lapavitzas  et  al.,  op.  cit.  Según  el  BPI,  en  diciembre  de  2009,  los  bancos  
franceses  poseían  deuda  pública  griega  por  un  monto  de  31.000  millones  de  dólares,  y  los  bancos  alemanes  
poseían  23.000  millones  de  dólares.  
  
|8|  Cifras  2009.  Entre  los  países  miembros  de  la  OTAN,  sólo  Estados  Unidos  gasta  más  que  Grecia:  4,7  %  de  
su  PIB.  
  
|9|  Una  parte  de  los  datos  mencionados  provienen  de  François  Chesnais,  «Répudiation  des  dettes  publiques  
européennes!»  in  Revue  Contretemps  n°7,  2010  que  se  basa  en  Stockholm  International  Peace  Research  
Institute  (SIPRI),  www.sipri.org/yearbook  
  
|10|  Se  puede  agregar  otro  argumento  para  declarar  ilegítima  o  nula  esta  nueva  deuda.  Y  es  este:  para  que  
un  contrato  entre  dos  partes  sea  válido,  según  la  Common  Law,  es  necesario  que  cada  parte  haya  ejercido  la  
autonomía  de  la  voluntad,  es  decir,  que  es  necesario  que  cada  parte  haya  estado  en  situación  de  poder  decir  
no  o  de  poder  rechazar  ciertas  cláusulas  del  contrato  que  van  en  contra  de  sus  intereses.  Cuando  los  
mercados  financieros  comenzaron  a  chantajear  a  Grecia  en  marzo-‐abril  de  2010  y  que  rápidamente  la  
Comisión  Europea  y  el  FMI  se  aliaron  para  imponerle  condiciones  draconianas  (medidas  de  austeridad  muy  
duras  que  constituyen  una  violación  de  los  derechos  económicos  y  sociales),  se  puede  considerar  que  Grecia  
no  estaba  capacitada  para  ejercer  la  autonomía  de  voluntad  y  de  rechazar  esos  contratos.  
  
|11|  Véase  http://tvxs.gr/node/73861/450287  
  
|12|  Véase:http://   
  
|13|  Véase  su  sitio:  http://www.contra-‐xreos.gr/este  comité  se  adhirió  a  la  red  mundial  del  CADTM  en  
diciembre  de  2010.  
  
Informaciones  del  artículo  
URL:  http://www.cadtm.org  



  
Traducción:  Griselda  Piñero  y  Raúl  Quiroz  
  
Fuente:  http://www.cubadebate.cu/especiales/2011/01/22/grecia-‐simbolo-‐de-‐la-‐deuda-‐ilegitima/  
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Tomás  Palau  es  sociólogo  y  dirige  el  instituto  Base-‐Investigaciones  Sociales  de  Asunción.  En  esta  entrevista  
con  Página  7  pone  en  duda  las  supuestas  ventajas  del  modelo  agroalimentario  paraguayo  y  destaca  que  es  
la  antístesis  de  lo  que  debe  plantearse  un  gobierno  progresista.  
  
El  presidente  Evo  Morales  dijo  hace  poco  que  invitará  a  técnicos  del  gobierno  paraguayo  para  que  orienten  a  
Bolivia  sobre  cómo  producir  alimentos,  dijo  que  Paraguay  es  un  país  de  seis  millones  de  habitantes  y  exporta  
soya,  arroz  y  carne  vacuna  para  sesenta  millones  de  personas,  ¿es  realmente  el  paraguayo  un  modelo  para  
los  países  que  buscan  el  cambio  en  la  región?  
  
El  tipo  de  agricultura  que  se  hace  en  el  país,  orientado  a  la  exportación  de  materias  primas  es  la  antítesis  de  
lo  que  puede  plantearse  para  un  gobierno  que  busca  un  cambio  que  promueva  el  bienestar  de  su  población  
más  vulnerable,  campesina  e  indígena.  La  soya,  la  carne  y  en  menor  medida  el  arroz,  la  caña  de  azúcar  y  
otros,  son  cultivos  que  requieren  grandes  extensiones  de  tierra  y  están  altamente  mecanizados,  concentran  
la  propiedad  y  el  precio  de  la  tierra  y  expulsan  mano  de  obra.  Son  grandes  depredadores  de  recursos  
naturales  cada  vez  más  escasos.  En  Paraguay  se  están  derribando  los  últimos  bosques,  incluso  en  el  Chaco,  
donde  se  está  expandiendo  la  ganadería  extensiva  y  la  soya,  se  destruyen  y  contaminan  cursos  y  espejos  de  
agua  y  desaparece  rápidamente  la  fauna  local.  La  soya  se  implanta  con  el  paquete  tecnológico  impuesto  por  
Monsanto:  semillas  transgénicas,  siembra  directa  en  base  a  la  tractorización  del  suelo  y  uso  indiscriminado  
de  glifosato  (potente  herbicida  que  destruye  cultivos  aledaños  de  autoconsumo  y  provoca  muerte  de  
animales  domésticos,  por  no  hablar  de  intoxicaciones  y  muertes  en  humanos).  
  
¿Cómo  viven  los  campesinos  paraguayos  este  boom  agroexportador?  
  
Los  efectos  sobre  campesinos  e  indígenas  son  múltiples.  El  primero  es  la  expulsión  de  sus  tierras,  son  
obligados  a  abandonarla  de  múltiples  formas,  ofreciéndoseles  precios  atractivos,  alquilándoselas,  y  en  caso  
de  no  lograrlo,  a  través  de  fumigaciones  con  agrotóxicos  o  directamente  apelando  a  bandas  armadas  que  los  
amedrentan.  La  emigración  campo-‐ciudad  es  altísima  y  es  gente  que  cae  directamente  en  la  marginalidad.  
Este  modelo  ha  significado  para  ellos  la  destrucción  de  su  horizonte  de  vida.  
  
Muchos  han  criticado  la  fuerte  dependencia  del  modelo  agroexportador  paraguayo  de  Brasil  y  de  los  
brasiguayos,  ¿qué  ha  cambiado  con  Fernando  Lugo?  
  
    Es  a  través  de  la  migración  brasileña  desde  fines  de  los  años  60  que  se  introdujo  el  cultivo  masivo  de  soya  en  
el  país.  Ellos  entraron  en  ese  período  (estaba  el  dictador  Alfredo  Stroessner  en  el  poder)  con  grandes  
privilegios  arancelarios,  impositivos,  de  ocupación  territorial  y  otros,  se  afianzaron  y  dominan  no  sólo  
grandes  extensiones  de  tierra,  sino  los  canales  financieros,  cooperativos,  de  comercialización  y  hasta  
culturales.  Pero  este  modelo  no  está  impuesto  por  Brasil,  está  impuesto  por  el  imperialismo  (o  sea,  las  
corporaciones  multinacionales)  que  asignó  al  Cono  Sur  sudamericano  el  rol  de  abastecedor  de  proteínas  
vegetales  y  animales  al  primer  mundo.  La  llegada  al  poder  de  Lugo  no  modificó  un  ápice  esta  situación.  
  



Algunos  analistas  en  Bolivia  elogian  al  modelo  económico  de  Paraguay  por  su  alto  crecimiento.  Dado  que  
siempre  conocimos  a  Paraguay  como  un  modelo  de  capitalismo  de  la  ilegalidad,  alentado  por  una  elite  
filomafiosa,  ¿qué  cambió  en  estos  años?  
  
Me  apuro  en  confirmar  que  el  modelo  de  capitalismo  mafioso  se  afianzó  en  los  últimos  años,  cada  vez  más  el  

campesinas)  y  de  México  (por  el  control  de  los  narcos  sobre  las  instituciones).  Aquel  concepto  del  Pentágono  
sobre  los  estados  fallidos  no  puede  ser  mejor  aplicado  que  al  caso  paraguayo.  
  
En  cuanto  al  crecimiento  del  PIB  por  la  expansión  de  la  agropecuaria  hay  que  tener  en  cuenta  que  el  
crecimiento  del  país  venía  siendo  de  un  4%-‐5%  durante  esta  década  hasta  el  2009  en  que  por  efecto  de  la  
sequía  que  había  afectado  al  país  durante  el  2008  se  tuvo  un  crecimiento  negativo  de  -‐5%,  de  modo  que  lo  
que  ocurre  en  el  2010  no  es  sino  una  retomada  de  la  tendencia  que  traía  durante  la  década  más  un  
crecimiento  real  mucho  más  modesto  de  un  5%  debido  a  la  coyuntura  de  crisis  mundial  que  elevó  durante  el  
último  año  el  precio  de  las  commodities.  Para  el  Paraguay,  ese  14,5%  de  crecimiento  del  PIB  es  una  burla  
grotesca  al  pueblo,  significa  la  ampliación  de  la  brecha  social  y  el  crecimiento  brutal  de  la  desigualdad.  
  
¿Cómo  está  hoy  Lugo,  dada  su  enfermedad,  su  aislamiento  en  el  terrreno  institucional  -‐especialmente  el  
Congreso-‐  y  el  acoso  de  la  derecha?  
  

embajada  norteamericana  (si  es  que  vamos  a  dar  crédito  a  Wikileaks).  Encontró  que  no  podría  franquear  la  
muralla  del  Parlamento,  el  Poder  Judicial,  el  Ministerio  Público  y  del  90%  de  la  administración  pública  
adherida  al  viejo  régimen,  además  de  la  presión  de  la  prensa  empresarial  enteramente  disponible  a  los  
intereses  empresariales  y  políticos  de  las  elites  conservadoras.  El  resultado  es  un  importante  proceso  de  
derechización  que  se  manifiesta  de  múltiples  maneras,  siendo  la  principal  de  ella  el  freno  total  que  puso  a  
quizás-‐  la  principal  de  sus  propuestas  de  campaña:  la  reforma  agraria.  
  
www.paginasiete.bo  

El  petróleo  venezolano  como  problema  de  seguridad  nacional  

Por:  Germán  Saltrón  Negretti  
Fecha  de  publicación:  23/01/11  
           
El  petróleo  es  la  clave  que  permite  descifrar  los  enigmas  de  la  política  venezolana  de  los  últimos  cien  años.  La  
historia  contemporánea  de  Venezuela  es  la  historia  de  las  pugnas  entre  los  intereses  petroleros  y  las  fuerzas  
progresistas  venezolanas;  de  los  regímenes  dictatoriales  impuestos  a  la  nación  por  los  imperios  extranjeros,  
que  explotan  nuestros  recursos  petroleros.  De  la  entrega  incondicional  a  los  ambiciosos  conquistadores  del  
oro  negro,  por  los  proxenetas  políticos  de  la  indignidad  nacional.  
  
Ningún  presidente  venezolano  había  ejercido  su  soberanía  nacional  en  forma  plena,  en  lo  económico,  social,  
cultural  y  militar  como  este  gobierno  bolivariano  y  revolucionario,  conducido  por  el  presidente  Chávez  y  
apoyado  por  la  mayoría  del  pueblo.  El  patriotismo,  valentía  y  solidaridad  demostrado  por  el  presidente,  
desde  1999,  ha  ocasionado  que  éste  gobierno  sea  el  más  acechado,  amenazado  y  agredido  por  el  gobierno  
de  Estados  Unidos  y  sus  lacayos  venezolanos.  
  
Si  realizamos  un  análisis  de  algunos  golpes  de  Estados  en  la  historia  contemporánea  del  país,  propiciados  por  
los  gobiernos  estadounidenses  contra  Cipriano  Castro,  Isaías  Medina  Angarita,  la  Junta  de  Gobierno  
presidida  Rómulo  Gallegos  y  por  supuesto  contra  el  presidente  Hugo  Chávez,  se  deben  a  las  políticas  
petroleras  tomadas  por  estos  gobernantes  para  imponer  mas  control  de  la  industria  petrolera  o  el  aumento  
del  impuesto  a  las  empresas  petroleras.  
  



No  debemos  olvidar  el  golpe  de  estado  del  11  de  abril  de  2002,  el  paro  empresarial  y  petrolero,  así  como  los  
planes  estadounidenses  de  operaciones  militares  conjuntas,  con  la  Organización  del  Tratado  del  Atlántico  
Norte  (OTAN
Venezuela.  Tenían  identificados  los  objetivos  militares  concretos  para  sus  bombardeos.  Tenían  submarinos  y  
helicópteros  gringos  en  las  playas  del  estado  Falcón  y  el  aeropuerto  de  Maiquetía.  Estos  planes  estaban  
preparados  para  ser  ejecutados,  en  caso  de  producirse  resistencias  de  las  Fuerzas  Armadas  leales  al  
presidente  Chávez.  Afortunamente,  el  presidente  fue  restituido  en  cuarenta  y  ocho  horas  por  la  acción  
decidida  de  la  mayoría  de  las  Fuerzas  Armadas  y  del  pueblo  venezolano.  
  
El  golpe  de  estado  y  el  paro  petrolero,  permitieron  al  presidente  Chávez  fortalecer  las  Fuerza  Armada  
Nacional,  excluyendo  a  los  oficiales  antipatriotas,  así  como  la  destitución  de  la  directiva  vende  patria  de  
PDVSA.  La  amenaza  contra  Venezuela  continuará,  ahora  con  más  razón  y  fuerza  que  estamos  reconocidos  
como  el  pais  en  el  mundo  con  más  reservas  petroleras.  No  debemos  descuidar  la  seguridad  y  defensa  de  
nuestra  soberanía,  en  la  cual  estamos  obligados  todos  (as)  a  defender  o  de  lo  contrario  ser  juzgado  como  
traidores  a  la  patria.  Vigilar  a  PDVSA  y  su  lucha  solapada  en  el  interior  de  la  misma,  donde  sectores  de  la  
derecha  contrarrevolucionaria,  aunque  vestidos  con  franelas  rojas  han  venido  retomando  espacios  de  control  
en  la  industria.  
  
germansaltronpersonal@gmail.com  

Grupo  empresas  públicas  de  Medellín,  compra  a  DELSUR  

Casi  entregaron  la  cartera  de  los  mejores  clientes  a  la  competencia,  para  asegurar  compensaciones  
indirectas,  durante  su  gestión  los  administradores  de  DELSUR.  
  
Rebanadas  de  Realidad  -‐  SIES,  Ciudad  Merliot,  La  Libertad,  20/01/11.-‐  Mientras  se  gesta  huelga  de  
trabajadores  contra  la  administración  de  DELSUR,  por  atropellos  a  los  derechos  laborales,  el  Grupo  de  
Empresas  Públicas  de  Medellín  (EPM),  el  consorcio  más  grande  de  servicios  públicos  de  Colombia,  en  los  
sectores  de  energía,  aguas  (acueducto  y  alcantarillado)  y  telecomunicaciones,  compró  el  86.4%  de  los  activos  
de  la  empresa  Distribuidora  de  Electricidad  del  Sur,  S.A.  de  C.V.;  recientemente  en  octubre  del  2010  este  
mismo  grupo  compró  por  un  valor  de  US$605  millones,  el  100%  de  la  sociedad  guatemalteca  Distribución  
Eléctrica  Centroamericana  II  S.A.  -‐DECA  II-‐;  que  gestiona  los  negocios  de  distribución,  transmisión  y  
comercialización  de  energía  eléctrica,  DECA  II  es  el  mayor  accionista  de  la  Empresa  Eléctrica  de  Guatemala  
S.A.  -‐EEGSA-‐,  la  distribuidora  eléctrica  más  grande  de  Centroamérica  con  más  de  930  mil  clientes,  y  de  
COMEGSA,  la  principal  comercializadora  de  energía  de  la  región.  
  
Mientras  AEI,  trató  de  hacer  que  IBERDROLA  se  enamorara  de  DELSUR,  como  nunca  lo  hizo  antes  la  
administración  de  la  empresa  trabajó  apresuradamente,  por  tapar  grandes  agujeros  negros  que  al  igual  que  
un  Rey  Midas  al  inversa,  han  provocado  con  su  mala  gestión;  ya  que  cuando  Ashmore  Energy  International  

endeudaron,  revaluaron  sus  activos  y  la  esquilmaron,  llevándose  el  dinero  que  pudo  haberse  invertido  en  la  
-‐

Superintendencia  General  de  Electricidad  y  Telecomunicaciones,  SIGET;  han  creado  condiciones  para  
continuar  exprimiendo  a  la  compañía,  a  través  de  

-‐INNOVATE,  S.A.  de  C.V.-‐,  sociedad  creada  con  dinero  de  DELSUR,  para  subcontratarle  de  forma  inflada  
servicios  y  venta  de  adminículos,  negocio  del  cual  los  otros  accionistas  que  representan  el  14.6%  de  acciones  
de  la  empresa  difícilmente  tendrán  participación.  
  
La  venta  de  la  empresa  DELSUR,  se  da  en  medio  de  una  fuerte  guerra  fría  en  la  que  el  Sindicato  de  la  
Industria  Eléctrica  de  El  Salvador,  -‐SIES-‐,  mantiene  sendas  demandas  contra  los  administradores  de  la  
empresa  DELSUR,  S.A.  de  C.V.  y  la  transnacional  -‐AEI-‐,  porque  desde  su  llegada  a  El  Salvador,  en  el  año  2007,  
esta  transnacional  vino  a  confrontar  y  a  violentar  el  Contrato  Colectivo,  atropellando  con  ello  la  estabilidad  
laboral  y  derechos  consagrados  de  las  y  los  trabajadores;  al  mismo  tiempo  que  paralizaron  la  inversión  en  la  



red  de  distribución  de  energía  eléctrica  y  el  reemplazo  de  equipos,  Lo  que  ha  provocado  el  deterioro  en  la  red  
y  algunas  subestaciones  importantes,  provocando  mal  servicio  y  que  los  mejores  clientes  de  DELSUR  estén  
optando  por  emigrar  a  la  competencia,  la  negligencia  ha  sido  extrema,  al  grado  que  los  administradores  
asegurando  compensaciones  indirectas,  casi  entregaron  la  cartera  de  los  mejores  clientes  a  la  competencia,  
mostrando  una  clara  indiferencia  intencionada.  

Gobiernos  panistas  contra  libertad  sindical  

Autor:  Mayela  Sánchez  
Sección:  Trabajo  
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Durante  los  gobiernos  de  Vicente  Fox  Quesada  y  Felipe  Calderón  Hinojosa,  se  han  presentado  29  quejas  ante  
la  Organización  Internacional  del  Trabajo  contra  el  Estado  mexicano  por  violaciones  a  la  libertad  sindical.  La  
cifra  es  un  atisbo  de  la  situación  real  de  abusos  cometidos  por  la  administración  federal  en  contra  de  los  
sindicatos,  señalan  especialistas.  Con  un  gob
Comité  de  Libertad  Sindical   instancia  encargada  de  resolver  las  querellas      
  
De  las  38  quejas  que  se  han  presentado  ante  la  Organización  Internacional  del  Trabajo  (OIT)  en  contra  del  
gobierno  mexicano,  29  se  han  interpuesto  en  la  última  década,  es  decir,  durante  los  gobiernos  de  Vicente  Fox  
Quesada  y  Felipe  Calderón  Hinojosa.  
  
Las  querellas  corresponden  a  violaciones  a  la  libertad  sindical,  amparada  por  el  Convenio  87,  que  México  
ratificó  desde  abril  de  1950.  
  
En  éstas  se  acusan  impedimentos  para  organizar  sindicatos  independientes  o  para  ejercer  su  derecho  a  la  
negociación  colectiva,  negativas  de  la  autoridad  de  reconocer  a  organizaciones  sindicales  o  a  otorgarles  la  
Toma  de  Nota  a  sus  directivos,  violaciones  a  los  contratos  colectivos  de  trabajo,  injerencia  de  los  
empleadores  en  la  vida  sindical,  agresiones  a  trabajadores  y  sindicalistas  y  actos  de  intimidación  para  evitar  
la  afiliación  de  trabajadores  a  un  sindicato.  
  
De  las  29  quejas  que  se  han  presentado  de  enero  de  2001  a  la  fecha,  cuatro  casos  siguen  pendientes  de  
resolución  por  parte  del  Comité  de  Libertad  Sindical  (CLS),  instancia  encargada  de  analizar  las  querellas.  

  acuerdo  con  la  información  publicada  en  el  portal  
electrónico  de  la  OIT.  
  
Se  trata  de  las  quejas  2478  y  2679.  La  primera  fue  presentada  en  marzo  de  2006  por  la  Federación  
Internacional  de  Trabajadores  de  las  Industrias  Metalúrgicas  y  el  Sindicato  Nacional  de  Trabajadores  
Mineros,  Metalúrgicos  y  Similares  de  la  República  Mexicana.  Acusaban  actos  de  violencia,  amenazas  de  
muerte  y  el  homicidio  de  sindicalistas,  la  destitución  del  comité  ejecutivo  del  Sindicato  y  el  establecimiento  de  
un  Sindicato  paralelo  por  parte  de  la  empresa  y  las  autoridades  gubernamentales.  
  
La  otra  queja  corresponde  a  la  que  el  Sindicato  de  Agentes  Vendedores  de  Seguros  en  General  en  el  Estado  
de  Jalisco  y  la  Unión  Nacional  de  Trabajadores  llevaron  al  organismo  internacional  en  noviembre  de  2008,  
alegando  despidos  antisindicales  de  dirigentes  y  afiliados  al  sindicato,  así  como  la  cancelación  del  registro  de  
la  organización  a  petición  de  empresas  del  sector  como  táctica  para  atemorizar  a  los  trabajadores.  
  
En  noviembre  de  2009,  a  un  mes  de  que  el  gobierno  federal  decretara  la  extinción  de  la  empresa  Luz  y  Fuerza  
del  Centro,  el  Sindicato  Mexicano  de  Electricistas  (SME)  presentó  su  queja  ante  la  OIT.  Su  demanda  es  por  la  
violación  a  los  convenios  87  y  98,  relativos  a  la  libertad  sindical  y  a  la  negociación  colectiva,  respectivamente.  
  



La  solicitud  sigue  pendiente  de  admisión  en  el  CLS,  pues  se  pidió  al  SME  ampliar  la  información  para  
sustentar  las  violaciones  aludidas.  De  aceptarse,  se  trataría  de  la  décima  queja  por  violaciones  a  la  libertad  
sindical  interpuesta  en  lo  que  va  de  la  administración  calderonista.  
  
En  opinión  del  director  del  Centro  de  Investigación  Laboral  y  Asesoría  Sindical  (CILAS),  Luis  Bueno  Rodríguez,  

grave  de  violaciones  a  la  vida  sindical  en  el  país,  que  no  es  vislumbrada  en  su  dimensión  real  porque  no  todos  
los  abusos  son  denunciados  ante  dicha  instancia,  ya  sea  por  desconocimiento  o  por  desconfianza  en  la  
efectividad  de  sus  resoluciones.  
  
El  presidente  de  la  Asociación  Nacional  de  Abogados  Democráticos,  Manuel  Fuentes  Muñoz,  coincide  con  el  
señalamiento  de  que  el  número  de  quejas  es  mínimo  comparado  con  la  cantidad  real  de  violaciones,  
cometidas  no  únicamente  por  el  gobierno  federal,  sino  también  por  las  autoridades  locales.  
  
Pero  además,  acota  el  abogado,  la  cifra  ni  siquiera  representa  el  volumen  real  de  reclamos  interpuestos  ante  
la  OIT,  pues  a  las  quejas  llevadas  al  CLS  habría  que  sumarles  las  reclamaciones  hechas  al  Comité  de  Expertos,  
otra  instancia  creada  en  el  seno  de  la  OIT  que  revisa  casos  de  otra  índole.  
  
Entre  ellos,  se  encuentra  la  reclamación  hecha  en  2004  por  las  modificaciones  al  Contrato  Colectivo  de  
Trabajo  del  Instituto  Mexicano  del  Seguro  Social,  que  derivó  en  la  desaparición  de  salarios  íntegros  a  
trabajadores  jubilados.  El  Comité  de  Expertos  también  revisó  la  reclamación  del  caso  de  la  minera  Pasta  de  
Conchos,  en  la  que  se  acusó  la  violación  al  Convenio  155,  relativo  a  la  inspección  del  lugar  de  trabajo.  
  
Antisindicalismo,  política  heredada  
  
Fuentes  Muñoz,  quien  ha  participado  en  la  elaboración  de  algunas  de  las  quejas  llevadas  a  la  OIT,  aclara  que  
los  agravios  a  la  libertad  sindical  tampoco  pueden  considerarse  exclusivos  de  los  gobiernos  panistas.  En  su  
opinión,  se  trata  más  bien  de  la  continuidad  de  prácticas  de  usanza  priista,  en  las  que  eran  sistemáticas  y  
reiteradas  las  negativas  a  otorgar  registros  sindicales,  a  desconocer  huelgas  y  a  preferir  sindicatos  
corporativos,  entre  otros  agravios.  
  
Bue
partido  político  en  el  poder,  ahora  las  organizaciones  sindicales  independientes  están  comenzando  a  ver  este  
tipo  de  quejas  como  un  recurso  que,  sin  ser  nuevo,  les  resulta  novedoso.  
  

  
  
Si  bien  los  especialistas  reconocen  que  los  abusos  cometidos  contra  organizaciones  sindicales  no  se  han  dado  
únicamente  con  las  administraciones  panistas,  ambos  cuestionan  la  pertinencia  de  que  México  actualmente  
forme  parte  del  CLS.  
  
Aunque  los  estatutos  de  la  OIT  indican  que  un  país  no  puede  participar  en  las  resoluciones  sobre  casos  de  su  

viola  o  no  la  libertad  sindical  en  otros     
  

expectativas  para  que  los  caso   
  

suficiente  como  para  garantizar  un  trato  imparcial  frente  a  las  quejas  que  se  pre   



  
OIT,  instancia  sin  dientes  
  

dado  que  dicha  instancia  ha  emitido  sus  recomendaciones  al  respecto.  
  
Sin  embargo,  tales  recomendaciones  no  son  de  cumplimiento  obligatorio  por  parte  de  los  Estados  o  
sindicatos  aludidos,  lo  que  limita  la  efectividad  de  su  trabajo  en  la  defensa  de  la  libertad  sindical.   
  
Además,  Fuentes  Muñoz  señala  que  hay  una  enorme  dilación  en  los  procesos,  lo  cual  es,  en  parte,  atribuible  
a  la  falta  de  profesionales  en  el  Comité  de  Libertad  Sindical  para  atender  todos  los  casos.  
  

dilatarse,  a  estar  posponiendo  alguna  información  o  a  plantear  cuestiones  que  puedan  ser  muy  complicadas  
  

  

gobierno  mexicano,  que  se  traduce  en  mantener  una  presencia  constante  y  diligente  en  la  OIT,  mientras  que  
las  organizaciones  sindicales  han  estado  ausentes  debido  a  su  falta  de  experiencia  en  este  tipo  de  escenarios.  
  

muy  importantes  en  la  resolución  de  las  quejas.  Todavía  es  un  escenario  en  el  
  

  
En  opinión  de  Bueno  Rodríguez,  aun  cuando  los  resolutivos  de  la  Organización  Internacional  del  Trabajo  
lleguen  a  ser  favorables,  no  se  puede  depositar  total  confianza  en  que  tengan  alguna  repercusión.  
  
Señala  que  la  ambigüedad  con  que  se  mantiene  la  condición  jurídica  de  las  recomendaciones  de  la  OIT  
permite  que  los  gobiernos  evadan  su  cumplimiento,  aun  habiendo  ratificado  los  convenios  en  los  que  se  
sustentan.  
  

  
  
La  Confederación  Sindical  Internacional  (CSI)  señaló,  en  su  Informe  anual  sobre  violaciones  de  los  derechos  

  
  
De  acuerdo  con  el  documento,  publicado  en  junio  de  2010,  México  ocupa  el  cuarto  lugar  en  la  región  en  el  
número  de  homicidios  de  sindicalistas  en  2009,  con  seis  casos  registrados.  
  

ntras  que  los  otros  dos  dirigentes  sindicales  fueron  asesinados  en  incidentes  
separados.  Uno  de  ellos  fue  asesinado  junto  con  su  familia,  refiere  la  CSI.  
  

xto  
para  debilitar  aún  más  los  derechos  sindicales  y  de  los  trabajadores  imponiendo  medidas  de  flexibilidad  

y  las  listas  negras.  En  el  caso  mexicano,  se  destacó  el  uso  de  los  
contratos  de  protección  como  una  de  las  tácticas  empleadas.  
  

  
  



Conclusiones  similares  fueron  emitidas  por  el  Tribunal  Internacional  de  Libertad  Sindical  (TILS),  que  se  reunió  
en  abril  de  2010.  
  

conducen  a  muchas  autoridades  a  ser  parte  de  una  red  de  corrupción  con  empresarios  y  supuestas  
organizaciones  que  niegan,  por  la  vía  del  corporativismo,  de  la  simulación,  de  la  ilegalidad  o  a  través  del  uso  

  
  

  
  
Fuente:  Contralínea  216  /  16  de  enero  de  2011  

Electricidad:  privatización  de  hecho  

La  Jornada  
  
Con  la  disminución,  proyectada  para  los  siguientes  15  años,  de  la  capacidad  instalada  de  la  Comisión  Federal  
de  Electricidad  de  11  mil  93  megavatios   que  equivale  a  28  por  ciento  de  la  capacidad  total  de  la  
paraestatal,  sin  contar  la  de  los  productores  privados  independientes ,  el  gobierno  federal  da  una  nueva  
muestra  de  su  proclividad  a  debilitar  las  empresas  propiedad  del  Estado  en  el  rubro  energético,  con  miras  a  
la  generación  de  grandes  oportunidades  de  negocio  para  particulares.  
  
Aunque  la  Secretaría  de  Energía  recurra  a  consideraciones  sobre  los  costos  de  operación  y  la  vida  útil  de  las  
unidades  generadoras  de  electricidad  para  justificar  la  medida,  ésta  es  consistente  con  el  rumbo  adoptado  
por  las  administraciones  federales  del  ciclo  neoliberal,  que  han  pretendido  minimizar  e  incluso  anular  la  
intervención  del  Estado  en  sectores  estratégicos  para  el  país,  como  el  energético.  Debe  recordarse  que  desde  
1992,  en  el  sexenio  de  Carlos  Salinas  de  Gortari,  se  avanzó  en  forma  determinante  en  la  llamada  
"privatización  silenciosa"  del  sector  eléctrico,  con  las  modificaciones  a  la  Ley  de  Servicio  Público  de  Energía  
Eléctrica,  que  permitieron  otorgar  permisos  a  empresas  trasnacionales  como  Mitsubishi,  Unión  Fenosa,  
Iberdrola  y  Electricidad  de  Francia  para  que  participaran  en  la  industria  eléctrica  nacional.  Esta  situación  se  
agravó  durante  el  sexenio  foxista,  cuando  se  autorizó  que  los  permisos  de  supuesto  "autoabastecimiento",  
otorgados  a  algunas  compañías,  incluyeran  la  figura  de  "asociados  beneficiados",  lo  que  hizo  posible  que  un  
productor  privado  pudiera  vender  a  terceros  la  energía  que  genera,  mediante  la  simulación  de  sociedades.  
  
El  resultado  de  este  proceso  ha  sido  la  creación  y  consolidación  de  una  red  de  generación  paralela  a  la  del  
Estado,  que  produce,  en  la  actualidad,  49.72  por  ciento  de  la  electricidad  que  se  consume  en  el  país.  La  
pretensión  de  disminuir  la  capacidad  de  la  CFE  permitiría,  pues,  profundizar  la  desnacionalización  de  ese  
servcio  durante,  por  lo  menos,  los  siguientes  dos  sexenios.  
  
La  privatización  de  facto  que  se  realiza  en  el  sector  eléctrico  no  sólo  deriva  en  la  creación  de  negocios  
formidables  para  un  puñado  de  inversores  privados,  en  detrimento  del  sector  público,  también  impacta  
según  han  documentado  especialistas  en  la  materia   en  el  incremento  de  las  tarifas  para  los  consumidores  
finales  y,  por  extensión,  en  el  alza  generalizada  de  productos  y  servicios.  Tanto  más  grave  resulta  la  posible  
responsabilidad  de  estas  prácticas  en  la  multiplicación  del  potencial  devastador  de  fenómenos  naturales,  
como  los  que  han  afectado  varias  zonas  del  país:  en  noviembre  de  2007,  en  el  contexto  de  las  inundaciones  
ocurridas  en  Tabasco   en  especial  en  su  capital   a  consecuencia  del  desbordamiento  del  río  Grijalva,  el  
gobernador  de  esa  entidad,  Andrés  Granier  Melo,  demandó  a  la  CFE  el  cierre  inmediato  de  la  presa  Peñitas,  
cuya  capacidad  había  sobrepasado  los  niveles  recomendables  en  meses  previos.  Significativamente,  esa  
medida  fue  señalada  por  sectores  de  la  oposición  como  un  acto  deliberado  para  procurar  ganancias  a  
empresas  de  electricidad  privadas.  
  



El  designio  privatizador  del  sector  energético,  que  ha  avanzado  lenta  pero  sostenidamente  en  las  anteriores  
dos  décadas,  a  contrapelo  de  la  letra  y  el  espíritu  de  la  Carta  Magna,  ha  comprometido  la  entrega  de  parte  
del  patrimonio  nacional  en  manos  de  unos  cuantos  y  ha  causado  la  pérdida  del  dominio  de  la  nación  sobre  
las  funciones  constitucionalmente  estratégicas  en  materia  eléctrica.  Ante  tal  circunstancia,  y  en  ausencia  de  
un  gobierno  con  visión  de  Estado  y  vocación  nacionalista,  corresponde  a  la  ciudadanía  rechazar  
abiertamente  las  intenciones  privatizadoras  del  sector  eléctrico  y  del  energético  en  general.  
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Entre  lodo  y  cuerpos,  volvió  la  lluvia  

La  cifra  de  630  muertes  es  imprecisa.  A  medida  que  llegan  a  otras  localidades,  los  rescatistas  descubren  más  
muertos.  En  Teresópolis  enterraron  280  cadáveres  sin  identificar.  Les  tomaron  el  ADN  para  futuras  
comparaciones.  Volvió  a  llover.  
  Por  Eric  Nepomuceno  
Desde  Río  de  Janeiro  
  
Poco  antes  de  las  doce  del  mediodía  de  ayer  la  pareja  Camila  y  Rodolfo  Ozanan  logró  llegar  a  la  casa  de  
veraneo  que  tiene  en  Teresópolis.  Ha  sido  un  viaje  tenso  y  pesado:  en  lugar  de  la  hora  y  cuarenta  que  suelen  
gastar  para  cubrir  la  distancia  que  los  separa  de  Río,  tardaron  casi  tres.  La  casa  estaba  prácticamente  
intacta,  aunque  los  jardines  hayan  desaparecido  bajo  una  gruesa  capa  de  barro  y  piedras  y  pedazos  de  
madera.  La  gran  sorpresa   tenebrosa  sorpresa   los  esperaba  en  el  patio  trasero:  donde  hasta  hace  una  
semana  había  una  hermosa  pileta,  con  su  deck  de  madera  noble,  había  un  revoltijo  de  lama,  trozos  de  
árboles,  y  algo  que  parecía  ser  dos  o  tres  rollos  de  ropa  amontonada.  Eran  tres  cuerpos,  arrastrados  por  el  
torrente  de  agua  y  barro  que  pasó  por  la  casa  y  milagrosamente  la  rodeó,  dejándola  entera.  Al  rato  llegó  un  
equipo  de  bomberos  para  llevar  los  cuerpos.  Más  tarde,  la  pareja  supo  que  no  eran  de  aquella  región:  deben  
de  haber  sido  arrastrados  por  kilómetros.  
  
Escenas  como  ésa  son  comunes  en  el  escenario  de  desolación  en  las  tres  ciudades  (Petrópolis,  Teresópolis  y  
Nova  Friburgo)  que  eran  el  paisaje  privilegiado  de  las  sierras  vecinas  a  Río,  con  sus  bosques  y  sus  aires  
europeos  (la  temperatura  amena  contrasta  con  la  violencia  del  verano  al  borde  del  mar),  y  que  ahora  viven  
momentos  de  horror.  Alrededor  de  las  seis  de  la  tarde  de  ayer  volvió  a  llover  fuerte  en  Friburgo  y  Petrópolis.  
El  número  de  muertos  ascendía  a  más  de  630  y  no  paraba  de  crecer.  A  medida  en  que  los  equipos  de  rescate  
alcanzan  sitios  que  estaban  aislados,  encuentran  más  cuerpos.  Esa  nueva  lluvia  rompió  dos  puentes  en  
Friburgo,  dejando  incomunicada  gran  parte  de  la  región  norte  del  estado  de  Río  de  Janeiro.  En  Itaipava,  
elegante  distrito  de  Petrópolis,  mató  a  los  cuatro  integrantes  de  una  familia  modesta,  que  estaban  tratando  
de  salvar  algo  de  su  casa,  derrumbada  el  pasado  miércoles.  
  
En  Teresópolis,  las  autoridades  sanitarias  decidieron  sepultar  a  los  más  de  280  cuerpos  que  estaban  siendo  
identificados,  por  no  haber  medios  para  impedir  su  rápida  descomposición.  Fue  retirado  material  genético  de  
todos  ellos,  y  se  estableció  un  banco  de  datos  para  que  los  parientes  puedan  saber  de  su  muerte.  Ocurre  que  
hubo  familias  enteras  que  sucumbieron  a  la  furia  de  las  aguas,  y  no  se  sabe  cómo  serán  identificadas.  Entre  
Friburgo  y  Teresópolis,  las  dos  más  afectadas  por  la  catástrofe,  surgió  un  nuevo  problema  entre  tanto  
drama:  hay  más  de  un  centenar  de  huérfanos,  algunos  de  pocos  meses  de  vida,  sin  que  nadie  haya  
preguntado  por  ellos.  La  Justicia  empezó  a  pedir  que  se  presenten  voluntarios  para  obtener  su  guarda  
temporaria.  En  caso  de  que  no  aparezca  ningún  pariente  cercano,  esa  guarda  podrá  transformarse  en  
adopción.  
  
Los  esfuerzos  de  bomberos,  policías  y  voluntarios  se  mezclaron  a  otras  escenas  de  dolor:  es  que  muchos  de  
ellos,  en  las  tareas  de  encontrar  cadáveres,  encontraron  a  sus  parientes.  El  viernes,  un  joven  sargento  de  
bomberos  encontró  los  cuerpos  de  sus  padres,  a  más  de  un  kilómetro  de  distancia  del  pequeño  rancho  en  que  



vivían,  en  la  zona  rural  de  Friburgo.  Ayer  volvió  al  trabajo,  con  la  desesperada  esperanza  de  encontrar  con  
vida  a  su  hermano  menor.  
  
Hasta  el  principio  de  la  noche  de  ayer  era  imposible,  decían  en  el  comando  general  de  los  bomberos,  tener  
una  evaluación  más  precisa  de  las  dimensiones  de  la  catástrofe.  Solamente  en  el  municipio  de  Friburgo  había  
20  barrios  y  distritos  completamente  aislados.  La  lluvia  y  los  vientos  fuertes  impedían,  a  ejemplo  de  lo  que  
ocurría  en  Petrópolis,  que  los  helicópteros  del  Ejército  aterrizasen  en  esas  regiones.  De  las  carreteras  de  la  
sierra,  solamente  dos  tenían  tráfico  parcial.  Las  demás  estaban  interrumpidas  por  deslizamientos  de  tierra  o  
simplemente  tuvieron  tramos  tragados  por  las  aguas.  Atendiendo  a  determinaciones  directas  de  la  
presidenta  Dilma  Rousseff,  tropas  de  las  fuerzas  armadas  instalaron  hospitales  de  campaña  y  centrales  de  
telefonía.  A  partir  de  hoy,  el  Ejército  empezará  obras  de  emergencia  para  restablecer  las  carreteras,  
principalmente  los  puentes  que  se  rompieron.  
  
El  mal  tiempo,  acorde  con  las  previsiones  meteorológicas,  prevalecerá  hasta  el  miércoles  en  toda  la  región.  
  
A  cada  hora  que  pasa  aumenta  el  drama  de  los  sobrevivientes.  Y  también  aumentan  las  evidencias  de  la  
irresponsabilidad  y  la  desidia  de  las  autoridades.  Ayer  se  confirmó  que  los  radares  meteorológicos  de  la  
ciudad  de  Río  de  Janeiro  registraron,  seis  horas  antes  de  la  catástrofe  de  la  madrugada  del  pasado  miércoles,  
que  un  temporal  de  dimensiones  insólitas  se  armaba  sobre  la  sierra  vecina.  Nadie  advirtió  a  las  alcaldías.  
Nadie  avisó  al  gobierno  del  estado  de  Río.  Que,  a  propósito,  no  dispone  de  ningún  servicio  de  alerta,  ni  de  
prevención.  
  
Solamente  ayer,  domingo,  se  instalaron  centros  de  coordinación  de  los  trabajos  de  rescate  y  atención  a  las  
víctimas.  O  sea,  a  lo  largo  de  los  cuatro  primeros  días  del  desastre,  cada  uno  actuó  por  su  cuenta.  
  
Hasta  la  tarde  de  ayer  ya  había  170  toneladas  de  donaciones  enviadas  de  todo  el  país  para  las  ciudades  
destrozadas.  Los  teléfonos  móviles  volvieron  a  funcionar.  La  electricidad  fue  restablecida  en  casi  toda  la  
región.  Pero  volvió  a  llover.  

responsabilidad  o  
  

El  padre,  protector  de  los  migrantes  centro  y  sudamericanos  en  la  frontera  sur  del  país,  señala  la  peligrosa  
situación  generada  por  las  bandas  criminales.  
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Migrantes  en  el  techo  del  tren  que  va  de  Arriaga  a  Ixtepec,  en  Oaxaca.  
Migrantes  en  el  techo  del  tren  que  va  de  Arriaga  a  Ixtepec,  en  Oaxaca.  Foto:  Juan  de  Dios  García/  EFE  
  
Migrantes  en  el  techo  del  tren  que  va  de  Arriaga  a  Ixtepec,  en  Oaxaca.  
Migrantes  en  el  techo  del  tren  que  va  de  Arriaga  a  Ixtepec,  en  Oaxaca.  Foto:  Juan  de  Dios  García/  EFE  
  

camioneta  en  la  que  viaja  recorre  los  últimos  kilómetros  de  la  carretera  hacia  la  capital  de  Oaxaca,  entidad  
que  comienza  a  ser  asediada  por  el  cártel  de  Los  Zetas.  
  
Solalinde  viaja  custodiado  por  varios  elementos  de  la  Agencia  Federal  de  Investigación  (AFI),  protección  que  
aceptó  en  diciembre  pasado  a  insistencia  de  Margarita  Zavala,  esposa  del  presidente  Felipe  Calderón,  tras  
las  amenazas  de  muerte  al  prelado  por  parte  de  Los  Zetas,  ya  que  el  sacerdote  ha  denunciado  la  presencia  de  
los  sicarios  en  pueblos,  brechas  y  caminos  del  sureste.  Cuando  llegue  a  Oaxaca  se  reunirá  con  el  gobernador  



Gabino  Cué  Monteagudo  y  con  funcionarios  del  gabinete  de  Seguridad,  para  comenzar  a  perfilar  medidas  
reales  de  protección  y  seguimiento  para  los  migrantes,  quienes  son  atacados  en  las  rutas  que  forman  los  
ocho  corredores  para  tráfico  de  personas  y  paso  de  indocumentados  identificados  por  la  Armada  de  México  
en  su  análisis  sobre  seguridad  en  la  frontera  sur  del  país.  
  

me  hicieron  caso,  y  la  reunión  es  una  
de  las  consecuencias  de  lo  que  hemos  vivido  al  ayudar  a  nuestros  hermanos  de  Centro  y  Sudamérica  y  a  los  
mexicanos  que  son  atacados  no  sólo  por  Los  Zetas,  sino  también  por  policías  municipales  y  estatales,  por  
gente  de  
Zetas  en  Oaxaca,  y  recae  en  la  responsabilidad  o  la  complacencia  de  autoridades  federales  y  estatales  al  no  
atacar  desde  la  raíz  a  grupos  criminales  que  operan  protegidas  por  policías  y  otras  fuerzas  de  seguridad,  
asegura  Solalinde.  
  

que  llegó  al  poblado  de  Chahuites,  en  Oaxaca,  para  denunciar  el  infierno  que  viven  los  migrantes  ilegales  en  

otra  caminata,  una  que  salga  de  Ixtepec  y  vaya  hacia  Veracruz,  a  la  mera  tierra  donde  están  los  jefes  de  todo  
esto,  

  
  
Migrantes  en  la  marcha  <i>Paso  a  paso  por  la  paz</i>,  encabezada  por  el  sacerdote  Alejandro  Solalinde  el  
ocho  de  enero  de  este  año.  
Migrantes  en  la  marcha  Paso  a  paso  por  la  paz,  encabezada  por  el  sacerdote  Alejandro  Solalinde  el  ocho  de  
enero  de  este  año.  Foto:  Max  Nuñez/  EFE  
AMENAZA  TRAS  AMENAZA  
  
En  Veracruz  sucede  de  todo.  Es  el  centro  de  operaciones  de  Los  Zetas,  la  plataforma  desde  donde  sus  grupos  
de  sicarios,  operadores  y  reclutadores  se  mueven  hacia  Quintana  Roo,  Oaxaca  y  Chiapas,  con  lo  que  parten  
en  dos  la  cintura  del  territorio  nacional.  Van  en  busca  de  migrantes  ilegales  a  los  que  enganchan,  primero,  en  
la  venta  de  droga  al  menudeo,  y  luego,  paso  a  paso,  amenaza  tras  amenaza,  en  las  extorsiones  y,  
finalmente,  en  el  secuestro.  
  
Solalinde  llegó  a  Oaxaca  en  1982  y  desarrolló  su  labor  pastoral  en  varios  templos,  hasta  que  a  finales  de  
2005  fue  enviado  a  la  zona  del  Istmo  como  coordinador  de  la  Pastoral  de  Movilidad  Humana  en  la  Zona  
Pacífico  Sur.  En  Ixtepec  se  involucró  totalmente  en  la  defensa  y  orientación  de  los  migrantes  que  entran  a  
México  por  la  frontera  con  Guatemala  y  Belice.  De  ahí  han  venido  no  sólo  las  amenazas  de  muerte  sino  
también  ofensivas  de  funcionarios  del  anterior  gobierno  de  Oaxaca  y  del  personal  del  Instituto  Nacional  de  
Migración  (INM).  En  2007,  el  s
Ixtepec,  Oaxaca,  en  donde  recibe  a  los  indocumentados  que  lograron  recorrer  en  tren  el  tramo  desde  
Tapachula,  Tuxtla  Chico,  Ciudad  Hidalgo,  Metapa  de  Domínguez  y  Mapastepec  hasta  Oaxaca,  y  de  allí  a  
Veracruz.  
  
Ha  sido  amenazado  para  que  cierre  la  casa  y  deje  de  ayudar  a  los  indocumentados.  En  todos  los  casos  hubo  
autoridades  municipales,  estatales  y  federales  involucradas  en  la  ofensiva  para  intimidarlo  y  acallarlo.  

llos,  cuando  les  hablo  y  me  dicen  que  van  camino  a  Veracruz,  les  advierto  que  no  lo  
hagan,  que  sus  vidas  peligran,  sobre  todo  si  los  polleros  y  enganchadores  les  dicen  que  para  llegar  al  norte  
tienen  que  pasar  por  Coatzacoalcos.  No  lo  hagan,  les  digo,  váyanse  por  otro  lado  porque  ahí  los  van  a  

a  

cuenta.  
  



Un  migrante  guatemalteco  levanta  una  cruz  de  madera  en  el  municipio  de  Arriaga,  Oaxaca.  
Un  migrante  guatemalteco  levanta  una  cruz  de  madera  en  el  municipio  de  Arriaga,  Oaxaca.  Foto:  Jorge  Luis  
Plata/  Reuters  
LOS  CARNICEROS  
  
El  caso  de  Berta  es  uno  de  los  más  difíciles.  Guatemalteca  de  25  años  de  edad,  se  unió  a  un  grupo  de  
migrantes  después  de  reunir  unos  cuatro  mil  dólares  y  prepararse  para  cruzar  con  papeles  falsos  hacia  
Ciudad  Cuauhtémoc  y  de  ahí  a  Frontera  Corozal.  Su  objetivo  era  llegar  a  Tamaulipas  y  de  ahí  atravesar  la  
frontera  para  entrar  a  Texas.  Pero  antes  debía  pasar  forzosamente  en  tren  por  Coatzacoalcos.  Ahí  se  
encontró  con  el  infierno.  Su  grupo  fue  vigilado  de  cerca  por  falsos  migrantes,  atacado  una  madrugada  y  
separado  para  colocar  aparte  a  los  que  ya  habían  visto  que  tenían  dinero  y  familiares  en  Estados  Unidos.  Lo  

chingaron!  Con  bates  de  beisbol,  con  varillas  y  puñales,  obligaron  al  grupo  en  el  que  quedó  Berta  a  caminar  
por  las  vías  del  tren  en  Coatzacoalcos  y  luego  por  una  brecha  en  la  que  otros  hombres  con  ametralladoras  y  
pistolas  los  repartieron  en  camionetas.  Agachados  y  apiñados  como  animales  en  los  vehículos,  Berta  y  los  
otros  migrantes  alcanzaron  a  ver  durante  la  operación  a  varias  patrullas  municipales  y  a  sus  tripulantes  de  
pie,  quienes  sólo  vigilaban  lo  que  sucedía  y  hablaban  con  los  criminales.  Cuando  las  camionetas  se  movieron  
hacia  la  carretera,  durante  un  buen  tramo  fueron  escoltadas  por  las  patrullas,  hasta  que  la  caravana  con  los  
migrantes  secuestrados  siguió  hacia  las  afueras  de  Coatzacoalcos.  
  
Berta  fue  violada  y  golpeada,  como  casi  todas  las  mujeres  plagiadas  esa  noche.  La  casa  a  la  que  los  llevaron  
estaba  llena  de  otras  víctimas,  todas  hambrientas,  asustadas  y  golpeadas.  Por  ser  tímida  y  callada,  a  Berta  la  
obligaron  a  cocinarles  primero  a  ellos,  a  Los  Zetas,  y  luego  a  los  indocumentados.  La  llevaban  de  casa  en  
casa,  en  una  red  de  construcciones  que  siempre  eran  vigiladas  y  protegidas  a  distancia  por  policías  
municipales  y  estatales.  En  una  de  las  casas,  el  jefe  de  Los  Zetas  en  Coatzacoalcos  la  obligó  a  consumir  
cocaína,  a  embriagarse  y  a  tener  sexo.  
  

e  

  
le  explicó  que  él  era  carnicero  porque  se  dedicaba  a  matar  a  los  que  no  pagaban  el  dinero  de  los  secuestros;  
los  mataba  y  luego  los  cortaba  en  pedazos,  los  quemaba  o  los  metía  en  tambos  para  echarles  ácido  o  
gasolina.  La  mujer  se  quedó  callada  mientras  El  Carnicero  se  quitaba  la  ropa  ensangrentada  y  se  la  aventaba  

  
  
Un  soldado  toma  nota  de  las  demandas  de  la  marcha  de  protesta  de  centroamericanos  en  Oaxaca.  
Un  soldado  toma  nota  de  las  demandas  de  la  marcha  de  protesta  de  centroamericanos  en  Oaxaca.  Foto:  
Jorge  Luis  Plata/  Reuters  
VAN  POR  GARCÍA  LUNA  
  
Antes  de  bajar  de  la  camioneta  para  llegar  con  el  gobernador  Cué,  Solalinde  advierte  que  los  nexos  entre  Los  

que  trabajan  juntos  en  muchos  asuntos.  Ahora  Los  Maras  se  están  identificando  como  Zetas  y  así  
extorsionan,  asaltan  y  secuestran.  Lo  hacen  porque  ahora  Los  Zetas  les  dan  armas  y  están  actuando  en  la  

  
  

s  Zeta  si  en  realidad  no  
lo  es.  Ha  habido  varios  casos  de  bandas  de  criminales  que  dijeron  ser  Zetas  y  aparecieron  semanas  después  
descuartizados  y  con  mensajes  en  sus  cuerpos,  advirtiendo  que  eso  le  sucede  a  los  que  se  pasan  de  listos  y  
fingen  ser  lo  que     
  



no  sólo  en  Oaxaca,  sino  en  otros  estados  como  Veracruz,  en  donde  la  impunidad  y  la  permisividad  para  las  
  

  

de  la  Dimensión  Pastoral  de  la  Movilidad  Humana  y  de  algunos  obispos,  pero  ahora  sí  me  han  estado  
hablando  por  teléfono  obispos  como  el  de  La  Paz,  y  ya  finalmente  se  pronunció  el  Episcopado  de  México  y  

  
  
La  siguiente  marcha  a  favor  de  los  migrantes  indocumentados  saldrá  de  Ixtepec  hacia  Veracruz,  y  una  

despertando  la  conciencia  de  las  iglesias  en  la  provincia,  lograr  que  la  sociedad  y  las  autoridades  se  sumen  a  
esta  causa,  buscar  medidas  reales  de  protección  a  los  migrantes,  hacer  que  se  acabe  la  impunidad  y  que  
gente  como  el  secretario  (de  Seguridad  Pública  Federal)  Genaro  García  Luna  responda  y  diga  por  qué  no  ha  
hecho  nada  en  todos  estos  años  para  combatir  y  detener  a  estas  bandas  de  criminales.  Vamos  por  García  

  
  
Rutas  de  tráfico  
  

laborado  por  el  vicealmirante  Conrado  
Aparicio  Blanco,  la  Armada  de  México  ubica  cinco  corredores  y  tres  circuitos  para  el  tráfico  de  
indocumentados.  
  
Los  corredores  son  los  siguientes:  
  

-‐Monterrey  
  

-‐Progreso  
  

-‐Oaxaca-‐Ciudad  Hidalgo  
  

-‐Veracruz  
  

  
  
Los  circuitos  son:  
  

  
  

  
  

-‐Lázaro  Cárdenas-‐Ixtapa  
  
El  mismo  documento  ubica  al  menos  cinco  grandes  rutas  para  el  tráfico  de  personas,  las  cuales  se  ubican  en  
la  franjas  costera  del  Pacífico  y  la  del  Golfo  de  México.  Las  otras  rutas  van  por  el  centro  del  país  y  concentran  
el  paso  de  migrantes  ilegales  en  la  zona  del  Istmo.  
Jorge  Alejandro  Medellín  

¡Qué  idea:  matar  a  los  jóvenes!  

Umberto  Eco  
Público  



  
En  el  anterior  número  de  
campo  diplomático,  del  nuevo  rumbo  de  la  transparencia  inaugurado  por  Wikileaks.  Eran  fantasías  
vagamente  fantacientíficas,  pero  se  basaban  en  el  supuesto  innegable  de  que,  si  desde  ahora  se  puede  
acceder  a  los  archivos  más  confidenciales  y  secretos,  algo  tendrá  que  cambiar,  al  menos  en  los  métodos  de  
archivo.  
  
Entonces,  ¿por  qué  no  intentar,  al  inicio  del  nuevo  año,  alguna  otra  extrapolación  de  hechos  innegables,  
aunque  sea  exagerando  las  cosas  con  visiones  apocalípticas?  Después  de  todo,  san  Juan  se  ganó  así  la  fama  
inmortal,  y  todavía  hoy,  cuando  nos  ocurre  una  desgracia,  nos  vemos  tentados  de  decir  que  sucede  
exactamente  lo  que  él  había  predicho.  Me  presento,  pues,  a  segundo  vidente  de  la  isla  de  Patmos.  Al  
principio  era  el  papel  carbón.  
  
Al  menos  en  Italia  (y  ciñámonos  a  este  país),  cada  vez  hay  más  viejos  que  jóvenes.  Antes  se  morían  a  los  60  
años,  hoy  a  los  90;  consumen,  por  lo  tanto,  30  años  más  de  pensión.  Como  es  sabido,  esta  pensión  tendrán  
que  pagarla  los  jóvenes.  Pero,  con  unos  viejos  tan  intrusivos  y  presentes  en  el  mando  de  muchas  instituciones  
públicas  y  privadas  hasta  por  lo  menos  el  inicio  de  su  marasmo  senil  (y,  en  muchos  casos,  más  allá),  los  
jóvenes  no  encuentran  trabajo  y,  por  tanto,  no  pueden  producir  para  pagarles  la  pensión  a  los  ancianos.  
  
En  esta  situación,  aun  si  el  país  sacara  al  mercado  obligaciones  a  tipos  de  interés  atractivos,  los  inversores  
extranjeros  ya  no  se  fiarán,  y  entonces  faltará  dinero  para  las  pensiones.  Encima,  debemos  tener  en  cuenta  
que,  si  los  jóvenes  no  encuentran  trabajo,  tienen  que  vivir  mantenidos  por  los  padres  o  los  abuelos  jubilados.  
Tragedia.  
  
Primera  solución,  y  la  más  obvia.  Los  jóvenes  tendrán  que  empezar  a  hacer  listas  de  eliminación  de  los  
ancianos  sin  descendientes.  Pero  no  será  suficiente,  y,  dado  que  el  instinto  de  conservación  es  el  que  es,  a  los  
jóvenes  no  les  quedará  más  remedio  que  eliminar  también  a  los  viejos  con  descendencia,  es  decir,  a  sus  
propios  familiares.  Será  duro,  pero  todo  es  cuestión  de  acostumbrarse.  ¿Tienes  60  años?  No  somos  eternos,  
papá,  iremos  todos  a  acompañarte  a  la  estación  en  tu  último  viaje  hacia  los  campos  de  eliminación,  con  los  

en,  se  desencadenaría  la  caza  al  viejo,  
con  la  ayuda  de  los  delatores.  Si  sucedió  con  los  judíos,  ¿por  qué  no  con  los  pensionistas?  
  
Pero  aquellos  ancianos  que  no  están  jubilados,  y  que  todavía  se  encuentran  en  el  poder,  ¿aceptarán  este  sino  
sin  rechistar?  Ante  todo,  habrán  evitado  con  tiempo  tener  hijos  para  no  traer  al  mundo  a  potenciales  
exterminadores,  por  lo  que  el  número  de  jóvenes  habrá  disminuido  todavía  más.  Y  al  final,  estos  viejos  
capitanes  (y  cavalieri)  de  la  industria,  forjados  en  mil  batallas,  se  decidirán,  aunque  sea  con  todo  el  dolor  de  
su  corazón,  a  liquidar  a  hijos  y  nietos.  No  mandándolos  a  los  campos  de  exterminio  como  habrían  hecho  con  
ellos  sus  descendientes,  ya  que  seguirá  siendo  una  generación  ligada  a  los  valores  tradicionales  de  la  Familia  
y  de  la  Patria,  sino  desencadenando  guerras  que,  como  se  sabe,  criban  a  las  quintas  más  jóvenes  y  son,  como  
decían  los  inspiradores  de  quien  ahora  nos  gobierna,  la  única  higiene  del  mundo.  
  
  
Tendremos  así  un  país  casi  sin  jóvenes  y  con  muchísimos  ancianos,  sanos  y  florecientes,  ocupados  en  erigir  
monumentos  a  los  caídos  y  conmemorando  a  aquellos  que  han  dado  generosamente  la  vida  por  la  Patria.  
Pero,  ¿quién  trabajará  para  pagar  sus  pensiones?  Los  inmigrantes,  deseosísimos  de  conseguir  la  ciudadanía  
italiana,  ansiosos  por  trabajar  duro  a  bajo  coste  y  en  negro,  y  propensos,  por  antiguas  taras,  a  morir  antes  de  
los  50  años,  dejando  paso  a  otra  fuerza  de  trabajo  más  fresca.  Así,  en  el  transcurso  de  dos  generaciones,  
decenas  de  millones  de  italianos  bronceados  garantizarán  el  bienestar  a  una  élite  de  nonagenarios  blancos  
con  la  nariz  colorada  y  a  las  grandes  afortunadas  (las  señoras  con  encajes  y  tocados),  que  beberán  whisky  
and  soda  en  los  porches  de  sus  propiedades  coloniales,  en  los  lagos  o  en  la  costa,  lejos  de  las  miasmas  de  las  
ciudades,  habitadas  sólo  por  zombis  de  tez  oscura  que  se  alcoholizarán  con  la  lejía  anunciada  en  televisión.  
  



En  lo  que  respecta  a  mi  convicción  de  que  avanzamos  a  paso  de  cangrejo  y  de  que  ahora  el  progreso  coincide  
con  la  regresión,  nos  daremos  cuenta  de  que  hemos  llegado  a  una  situación  no  muy  diferente  a  aquella  del  
imperio  colonial  en  India,  en  el  archipiélago  malayo  o  en  África  central;  y  quien  haya  llegado  felizmente  a  los  
110  años  gracias  al  desarrollo  de  la  medicina,  se  sentirá  como  el  rajá  blanco  de  Sarawak,  sir  James  Brooke,  
sobre  el  que  fantaseaba  leyendo  de  niño  las  novelas  de  Salgari.  
  
Fuente:  http://www.publico.es/internacional/356514/que-‐idea-‐matar-‐a-‐los-‐jovenes  

México:  Ciudad  psicosis  

Una  ciudad  presa  de  la  desinformación,  los  rumores,  las  especulaciones,  es  el  resultado  de  la  balacera  entre  
un  grupo  armado,  presuntamente  del  crimen  organizado,  y  militare  
Javier  Hernández  Alpízar  |  Zapateando  |  Hoy  a  las  18:45  |  39  lecturas  
www.kaosenlared.net/noticia/mexico-‐ciudad-‐psicosis  
  
Una  ciudad  presa  de  la  desinformación,  los  rumores,  las  especulaciones,  es  el  resultado  de  la  balacera  entre  
un  grupo  armado,  presuntamente  del  crimen  organizado,  y  militares,  que  dejara,  según  la  versión  oficial,  14  
muertos,  durante  la  tarde  y  noche  del  jueves  14  de  enero  y  la  madrugada  del  viernes  15.  
  
El  viernes  fue  el  tema  de  la  conversación  en  todos  los  espacios  de  la  vida  cotidiana  de  la  ciudad.  Nadie,  o  casi  

s  de  otras  balaceras  en  
diferentes  partes  de  la  ciudad,  incluso  en  pleno  Centro,  así  como  los  trascendidos  de  que  habría  ataques  en  
puntos  presuntamente  estratégicos  como  oficinas  del  gobierno  local.  
  
El  secretario  de  gobierno  Gerardo  Buganza,  ex  panista  en  un  gobierno  priista,  con  fino  lenguaje,  redujo  a  

ciudadanos  de  a  pie  hacia  lo  que  dice  el  gobierno  y  reproducen  los  medios.  
  
De  todos  los  medios,  el  descrédito  mayor  es  el  de  los  impresos.  Las  personas  buscan  enterarse  por  los  medios  
electrónicos.  Y  ante  la  falta  de  explicaciones  claras,  verosímiles,  por  la  radio  y  la  televisión,  la  Internet  
comienza  a  ser  la  fuente  más  confiable,  en  la  medida  en     
  
Según  una  radioemisora  del  puerto  jarocho,  Mar  FM,  la  psicosis  llegó  hasta  el  puerto  de  Veracruz  y  a  Boca  
del  Río,  donde  los  rumores  convirtieron  el  atentado  de  un  tirador  solitario  contra  un  vehículo  en  el  que  
viajaban  tres  hombres  en  un  tiroteo  que,  aseguran,  no  existió.  
  
Cada  ciudadano  intenta  leer  los  acontecimientos  y  se  inventa  hipótesis,  pero  la  explicación  menos  creída  es  
la  que  dieron  las  autoridades  federales  y  estatales:  A  Veracruz,  el  guión  mediático  de  la  versión  calderonista  

  
  

criminaliza,  como  a  las  defensoras  de  derechos  humanos  asesinadas  en  Juárez,  otro  tema  de  mucho  interés  

  
  
Incluso  es  el  gobierno,  especialmente  el  federal  y  la  figura  del  Calderón,  el    principal  problema  a  resolver  para  
ciudadanos  que  ya  no  quieren  más  sangre.  
  
Xalapa  tiene  ahora  el  peor  de  los  escenarios:  Sin  experiencia  amplia,  parece  que  va  a  enfrentar  la  violencia  
que  otras  partes  del  país  han  vivido.  La  ciudad  que  antes  se  pensaba  aislada,  como  en  una  burbuja,  y  
solidaria  con  las  víctimas  en  otras  latitudes,  hoy  tiene  miedo  de  sus  propias  calles,  de  la  falta  de  información  
confiable,  de  ser  parte  de  un  México  hundido  en  la  violencia.  



En  México  hay  más  perros  y  gatos  que  niños  

Emir  Olivares  Alonso  
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En  México  viven  23  millones  de  perros  y  gatos,  cifra  que  supera  la  cantidad  de  niños  menores  de  nueve  años,  
que  es  de  19.7  millones,  según  el  Instituto  Nacional  de  Estadística  y  Geografía.  La  cantidad  es  similar  a  la  de  
habitantes  del  estado  de  México  y  del  Distrito  Federal,  14.8  y  8.8  millones,  respectivamente,  señalaron  
investigadoras  de  la  Universidad  Nacional  Autónoma  de  México  (UNAM).  
  
México  ocupa  el  primer  lugar  de  América  Latina  en  este  aspecto.  El  total  es  de  18  millones  de  perros  y  sólo  
5.4  millones  tienen  un  hogar,  el  resto  son  callejeros.  Los  23  millones  de  perros  y  gatos  muestran  que  existe  
cada  uno  de  ellos  en  los  24.4  millones  de  hogares  que  hay  en  el  país.  
  
Angelina  Guerrero  Luna,  investigadora  de  la  Facultad  de  Sicología  (FS)  de  la  UNAM,  aseveró  que  el  número  
de  mascotas  se  ha  incrementado  y  que  los  lazos  estrechos  entre  seres  humanos  y  mascotas  podrían  derivar  
en  hiperapego,  lo  cual  altera  el  equilibrio  emocional  del  dueño  y  el  animal.  
  
"Una  desventaja  de  la  relación  radica  en  el  egoísmo  humano  que  piensa  que  los  animales  pueden  suplantar  
su  soledad  y  los  tratan  como  si  fueran  personas,  humanizándolos,  con  tal  de  satisfacer  sus  carencias  
personales."  
  
Guerrero  señaló  que  la  desaparición  de  límites  entre  interespecie  y  los  derivados  de  las  relaciones  de  
jerarquía  entre  mascota  y  amo,  generan  confusión,  estrés  e  inseguridad  en  ambos.  Las  respuestas  del  animal  
pueden  ir  de  la  ansiedad  y  desesperación,  al  temor  y  sensación  de  abandono.  También  puede  sentirse  
olvidado  si  es  que  es  confinado  en  departamentos,  zotehuelas,  azoteas  o  deambula  como  callejero  con  
efectos  perniciosos  en  la  comunidad.  
  
María  Montero  y  López  Lena,  también  de  la  FS,  manifestó  que  las  mascotas  constituyen  oportunidades  de  
interacción  más  o  menos  positivas,  que  dependerá  de  la  capacidad  del  sujeto.  El  vínculo  afectivo  puede  ser  
saludable  o  no.  Si  se  establece  apego,  dijo,  no  es  sólo  por  la  mascota,  sino  porque  las  personas  a  veces  tienen  
esa  necesidad.  

Gobierno  colombiano  anuncia  que  ha  restituido  121  mil  hectáreas  de  tierra  

Unas  121  mil  hectáreas  de  tierra  se  han  restituido  a  38  mil  familias  campesinas  por  parte  del  Gobierno  
colombiano,  según  indicó  el  presidente  de  ese  país  suramericano,  Juan  Manuel  Santos.  
  
El  pasado  lunes,  al  término  de  una  reunión  en  la  sede  del  Ministerio  de  Agricultura  colombiano,  Santos  
además  dijo  que  el  proceso  de  restitución  de  tierras  se  ha  realizado  rápida  y  eficazmente.  
  
"Se  han  beneficiado  ya  38  mil  familias,  se  han  adjudicado  121  mil  hectáreas,  y  el  proceso  va  marchando  en  
forma  rápida  y  eficaz",  expresó  el  jefe  de  Estado  colombiano.  
  
De  acuerdo  con  Santos,  esa  cifra  representa  el  40  por  ciento  del  total  del  área  por  recuperar,  previsto  en  un  
plan  de  choque  anunciado  en  octubre  pasado.  
  
El  programa  gubernamental  acordó  la  devolución  de  312  mil  hectáreas  de  tierras  a  130  mil  400  familias  
campesinas  víctimas  de  la  violencia.  
  
Santos  consideró  ese  objetivo  como  bastante  ambicioso,  pero  se  expresó  satisfecho  al  conocer  del  Ministerio  
del  Agricultura  el  actual  balance  del  denominado  plan  de  choque.  



  
Este  es  un  primer  paso  en  el  gran  objetivo  del  Gobierno  de  restituir  las  tierras  a  los  millones  de  colombianos  
que  fueron  despojados  de  ellas,  "sobre  todo  restituirlas  para  producir  prosperidad,  para  ponernos  a  producir  
alimentos  en  un  momento  en  que  el  mundo  está  cada  vez  mas  ávido  de  alimentos",  comentó.  
  
Al  asumir  la  Presidencia  en  agosto  pasado,  Santos  prometió  que  en  su  mandato  de  cuatro  años  restituiría  
unos  dos  millones  de  hectáreas  de  tierras  a  los  campesinos,  de  los  más  de  cinco  millones  usurpadas  por  los  
grupos  paramilitares.  
  
Si  bien  la  referida  iniciativa  es  vista  como  un  paso  positivo  en  casi  todos  los  sectores  de  la  sociedad  
colombiana,  algunos  expertos  consideran  que  la  misma  enfrenta  obstáculos  colosales  debido  a  que  se  
mantiene  un  conflicto  armado  interno,  entre  otros  factores.  
  
Para  muchos  se  necesita  de  órganos  de  control  nacionales  e  internacionales  para  hacer  un  seguimiento  al  
proceso,  pues  en  muchos  casos  los  que  despojan  las  tierras  tienen  más  capacidad  económica,  jurídica  y,  a  
veces,  poder  fáctico  en  los  territorios.  

Ex  banquero  entrega  a  Assange  lista  de  titulares  de  cuentas  en  islas  Caimán  

Wikileaks  es  mi  última  esperanza  en  la  batalla  contra  las  entidades  bancarias:  Rudolf  Elmer  
Los  nombres  podrían  ser  difundidos  en  unas  dos  semanas,  dice  el  australiano  
Julian  Assange,  fundador  de  Wikileaks  (a  la  izquierda),  y  el  ex  banquero  Rudolf  Elmer,  quien  ayer  entregó  en  
Londres  dos  discos  compactos  con  una  lista  de  clientes  de  bancos  de  islas  Caimán,  sospechosos  de  evadir  
obligaciones  fiscales.  Se  espera  que  el  sitio  de  Internet  revele  los  nombres  en  breveFoto  Reuters  
Afp,  Pl,  Reuters  y  Dpa  
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Londres,  17  de  enero.  El  ex  banquero  suizo  Rudolf  Elmer  entregó  este  lunes  personalmente  al  fundador  de  
Wikileaks,  Julian  Assange,  dos  CD  que  incluirían  los  nombres  de  dos  mil  titulares  de  cuentas  sospechosos  de  
evasión  fiscal.  Elmer,  quien  trabajó  durante  ocho  años  en  la  sucursal  de  Julius  Baer  en  las  islas  Caimán,  
territorio  británico  de  ultramar  situado  en  el  Caribe,  dijo  que  necesitaba  dar  a  conocer  al  mundo  la  verdad  
sobre  el  dinero  que  hay  en  las  cuentas  secretas  extranjeras.  
  
Las  revelaciones  contienen  referencias  de  multinacionales,  firmas  financieras  y  personas  con  grandes  
fortunas  de  varios  países,  entre  ellos  Estados  Unidos,  Reino  Unido  y  Alemania,  y  fueron  entregadas  a  
Assange  ante  la  prensa  londinense,  de  acuerdo  con  el  periódico  suizo  Der  Sonntag.  
  
Elmer  entregó  la  información  en  el  Frontline  Club  in  London,  donde  tiene  sus  oficinas  centrales  Wikileaks,  y  
Assange  la  recibió  en  una  rara  aparición  lejos  de  la  casa  de  campo  donde  está  obligado  a  vivir  en  espera  de  
un  proceso  por  extradición.  
  
Estoy  aquí  para  apoyarlo,  afirmó  Assange  a  los  reporteros.  Es  un  denunciante  y  tiene  cosas  importantes  que  
decir,  indicó.  El  australiano  Assange  señaló  que  pasarán  varias  semanas  antes  de  que  la  información  sea  
revisada  y  publicada  en  el  sitio  Wikileaks.  Pero  aclaró  que  los  nombres  de  los  titulares  de  las  cuentas  
bancarias  podrían  ser  publicados,  a  más  tardar,  en  dos  semanas,  una  vez  verificados  todos  los  datos.  
  
Elmer  no  quiso  decir  los  nombres  de  los  que  aparecen  en  los  CD  o  cuántos  están  involucrados.  El  único  deseo  
que  tengo  es  dar  a  conocer  a  la  sociedad  lo  que  está  pasando,  aseguró.  Estuve  ahí  dentro,  hice  el  trabajo,  sé  
cómo  es  la  cotidianidad  del  negocio,  lo  que  está  documentado  ahí  y  también  lo  que  no  lo  está,  agregó.  
Subrayó  sus  esfuerzos  infructuosos  por  contactar  con  las  autoridades  y  los  

  
  



Estoy  en  contra  del  sistema.  Conozco  cómo  funciona.  Quiero  que  la  sociedad  sepa  cómo  funciona  porque  es  
perjudicial  para  nuestra  sociedad,  continuó  el  ex  banquero.  Se  va  a  hablar  sobre  el  sistema  y  por  eso  estoy  
aquí,  informó.  El  dinero  está  escondido  en  jurisdicciones  bancarias  secretas,  puntualizó.  
  
Una  comparecencia  sobre  el  caso  de  extradición  de  Assange  se  llevará  a  cabo  en  la  corte  de  Londres  el  7  de  
febrero  próximo.  Elmer  había  declarado  previamente  al  diario  Sonntag  que  los  documentos  muestran  que  
(los  titulares)  se  ocultan  detrás  del  secreto  bancario,  probablemente  para  tratar  de  escapar  al  fisco.  
  
Entre  los  titulares  de  las  cuentas  figuran  unos  40  políticos  y  potentados  de  Estados  Unidos,  Suiza,  Alemania  y  
Gran  Bretaña.  Los  datos  proceden  de  por  lo  menos  tres  instituciones  financieras  y  abarcan  de  1990  a  2009,  
precisó  en  esa  entrevista.  
  
Elmer,  que  dirigió  la  sucursal  de  Julius  Baer  en  las  islas  Caimán,  debe  comparecer  el  miércoles  ante  un  
tribunal  de  Zúrich  por  acusaciones  de  violación  de  secreto  bancario,  por  haber  entregado  datos  de  clientes  a  
Wikileaks  en  2007.  Según  la  prensa  suiza,  algunas  de  las  personas  que  figuraban  en  esas  listas  enfrentan  
acciones  judiciales  en  sus  países.  Wikileaks  difundió  recientemente  miles  de  cables  de  la  diplomacia  
estadunidense.  
  
Elmer  recordó  que  hace  años  ofreció  la  información  que  contienen  sus  discos  compactos  al  ministro  alemán  
de  Finanzas,  Peer  Steinbruck,  sin  reclamar  una  contraprestación  económica  a  cambio,  pero  que  no  obtuvo  
respuesta  alguna.  
  
Elmer  pasó  30  días  en  prisión  en  Suiza.  El  próximo  miércoles  asegura  estar  preparado  para  presentarse  ante  
un  tribunal  de  Zurich  para  responder  a  las  acusaciones  de  coacción  y  violación  del  secreto  bancario,  como  se  
ha  venido  difundiendo.  
  
Según  sus  propias  declaraciones,  el  ex  banquero  trabajó  durante  ocho  años  para  bancos  suizos  en  el  paraíso  
fiscal  de  las  islas  Caimán.  Tras  su  regreso  a  Suiza  tomó  la  decisión  de  destapar  el  verdadero  alcance  de  la  
evasión  de  impuestos  a  nivel  internacional.  Elmer  ha  denunciado  presiones  y  persecución.  
  
Elmer  declaró  el  domingo  que  esperaba  que  su  comparecencia  en  la  rueda  de  prensa  llamara  la  atención  
sobre  los  abusos  financieros  en  el  extranjero  y  a  la  vez  promoviera  a  Wikileaks  como  un  mecanismo  para  que  
otros  informantes  den  a  conocer  sus  historias.  
  
Julius  Baer  reacciona  
  
Julius  Baer  reaccionó  y  expresó  que  Elmer,  quien  fue  despedido  de  la  empresa  en  2002,  tenía  oros  motivos.  
Después  de  que  sus  demandas  (incluida  una  compensación  económica)  en  conexión  con  el  despido  no  
pudieron  ser  satisfechas,  el  señor  Elmer  se  embarcó  en  2004  en  una  campaña  de  intimidación  personal  y  
venganza  contra  Julius  Baer,  argumentó  el  banco  en  un  comunicado.  
  
El  objetivo  de  estas  actividades  fue  y  es  desacreditar  a  Julius  Baer,  además  de  sus  clientes,  a  los  ojos  del  
público,  apuntó.  Un  día  antes,  Elmer  precisó  que  esperaba  que  la  rueda  de  prensa  llamara  la  atención  en  los  
abusos  financieros  en  el  extranjero  y  que  Wikileaks  era  su  última  esperanza  para  que  el  mensaje  llagara  al  
público.  

Democracia,  pensamiento  crítico  y  transformación  universitaria  

Por:  Morán  Beltrán,  Lino  E.  /  Méndez  Reyes,  Johan  
Fecha  de  publicación:  18/01/11  
Hacia  la  transformación  universitaria  
  



          La  problemática  contemporánea  en  América  Latina  esta  signada  por  un  lado  por  la  globalización  
neoliberal,  que  avanza  en  sus  políticas  de  apropiación  de  los  territorios    y  recursos  necesarios  para  afirmar  la  
hegemonía  del  imperio  norteamericano  en  el  mundo,  recurriendo  a  las  invasiones  y  a  la  guerra,  a  la  
manipulación  de  los  medios  de  comunicación  masiva,  a  los  proyectos  económicos  de  libre  mercado,  a  la  
instalación  de  bases  militares,  al  control  por  la  vía  de  la  diplomacia,  al  chantaje  de  los  organismos  
internacionales  y  a  la  guerra  cultural,  entre  otros;  por  el  otro  por  el  surgimiento  de  los  movimientos  sociales1  
como  nuevos  actores  políticos  que  buscan  construir  alternativas.  
  
            En  ese  escenario  los  pueblos  de  nuestra  América  transitan   entre  la  angustia  y  la  esperanza-‐  por  
múltiples  caminos  de  búsqueda  que  se  debaten  en  la  tensión  entre  el  adaptarse  a  las  nuevas  condiciones  o  el  
transformarlas.  Hoy,  quizá  más  que  nunca  antes,  esta  situación  exige  repensar  nuestra  visión  de  educación  y  
ahondar  en  los  factores  sustantivos  que  pueden  constituir  las  bases  de  una  propuesta  educativa  alternativa  
integral,  más  allá  de  las  formas,  las  modalidades  o  los  sistemas  administrativos.  Se  requiere  una  búsqueda  y  
una  reflexión  en  torno  a  los  fundamentos  filosóficos,  políticos  y  pedagógicos  de  un  paradigma  educacional  
que  oriente  sus  perspectivas  hacia  la  transformación  social  y  a  la  formación  plena  de  personas  y  sus  
capacidades,  de  cara  a  la  construcción  de  nuevas  estructuras  y  relaciones    sociales  basadas  en  la  justicia,  la  
equidad,  la  solidaridad,  la  paz,  la  tolerancia  y  el  respeto  al  medio  ambiente.  
  
          Construir  una  nueva  universidad,  supone  hacer  una  opción  epistemológica  que  nos  permita  pensar  los  
desafíos  globales  desde  nuestra  América,  y  recuperar  la  visión  de  los  excluidos  de  siempre,  con  el  propósito  
de  imaginar  otro  mundo  posible  y  urgente  que  no  sea  calco  ni  copia,  sino  creación  heroica,  como  lo  
imaginara  una  vez  el  Amauta2.  
  
          Para  nadie  es  un  secreto  que,  a  lo  interno  de  las  instituciones  universitarias  venezolanas,  existen  grupos  o  
estamentos  sociales  que  han  instrumentado  e  instrumentan  la  subordinación.    Dentro  de  lo  negativo  que  es  
ese  cuadro  de  subordinación  se  destaca  algo  que  a  nuestro  juicio  da  la  pauta  de  estos  días  que  vivimos:  una  
concientización  profunda,  sobre  todo  en  los  jóvenes,  que  los  está  llevando  a  una  radicalización  desde  la  cual  
consagradas  estructuras  y  pautas  resultan  inaceptables.  Ya  no  se  cree  más  en  una  universidad  sin  vocación  
social  y  justamente  la  crisis  de  la  universidad  proviene  de  un  cambio  profundo  que  habrá  de  ser  positivo  a  la  

isla  dentro  del  país3.  El  saber  ha  de  considerar  los  aportes  de  la  cultura  universal,  pero  ha  de  estar  al  servicio  
de  lo  nacional.  La  ciencia  pura  es  un  mito,  como  lo  es  también  el  saber  objetivo,  cuando  estos  términos  
encubren  un  desentenderse  de  los  problemas  sociales  concretos.  
  
          Las  universidades  del  Estado  venezolano,  se  han  llamado  hasta  ahora  experimentales  o  autónomas,  y  en  
ellas  la  ausencia  de  vinculación  con  su  entorno  y  el  secuestro  al  que  han  estado  sometidas  en  nombre  de  la  
profesocracia,  niegan  en  esencia  estos  calificativos.  La  exigencia  de  la  nacionalización  de  la  investigación  y  
de  la  enseñanza,  como  movimiento,  ha  llevado  a  convertir  a  la  universidad  en  un  poderoso  factor  de  cambio    
social.  Una  clase  media  concientizada,  que  se  niega  a  ser  la  única  que  tenga  acceso  a  las  aulas,  pide  la  
apertura  real  y  no  meramente  legal,  de  estas  para  los  hijos  de  los  proletarios,  y  exigen  reformas  profundas  
que  permitan  un  cambio  fundamental  de  una  universidad  que  sigue  siendo,  por  razones  de  su  misma  
estructura  y  origen,  clasista  y  discriminatoria.  Se  trata  de  una  transformación  universitaria  mucho  más  
profunda  que  la  vivida  a  partir  de  1918.4  Se  trata  de  recuperar  la  universidad  para  ponerla  al  servicio  del  
pueblo.  
  
          Nuestras  instituciones  universitarias  han  venido  estando  cimentadas  en  la  concepción  de  universo  
heredado  de  Kepler,  Galileo,  Copérnico,  Newton.  Son  en  sí  mismas  un  universo  frío,  helado,  de  esferas  
celestes,  de  movimientos  perpetuos,  de  medida,  de  equilibrio.  Ahora  bien,  esta  manera  de  organización  tiene  
su  manifestación  epistemológica,  producto  también  de  la  cultura  occidental.  Nuestras  instituciones  
universitarias  están  proyectadas  sobre  una  concepción  de  la  ciencia  que  aspira  a  la  validez  universal,  
negándole  a  otros  saberes  importancia  y  validez.  Es  pues  una  ciencia  hegemónica,  como  hegemónico  
pretende  ser  occidente  desde  sus  postulados  culturales,  económicos  y  políticos.  Sobre  esta  epistemología  
pesa  un  tremendo  determinismo.  Nos  impone   dice  Morin   qué  hay  que  conocer,  cómo  hay  que  conocerlo,  lo  



que  hay  que  conocer.  Manda,  prohíbe,  traza  las  rutas,  establece  balizas,  alza  las  alambradas  de  espinas  y  
nos  conduce  allí  donde  debemos  ir.5  
  
          Todo  esto  impone  una  visión  del  mundo  y  de  las  cosas,  dado  que  este  conocimiento  controla,  de  forma  
imperativa  y  prohibitiva,  la  lógica  de  los  discursos,  pensamientos  y  teorías.  Además,  se  trata  de  una  ciencia  
al  servicio  de  los  más  altos  intereses  políticos,  económicos  y  culturales  de  occidente.  Es  una  ciencia  que  
contribuye  a  que  desde  la  infancia  estemos  culturalmente  hipnotizados.  De  este  modo,  vemos  como  un  
complejo  de  determinaciones  socio culturales  se  concentra  para  imponer  la  evidencia,  la  certidumbre,  la  
prueba  de  la  verdad  de  aquello  que  obedece  al  imprinting  y  a  la  norma.  Es  una  verdad  que  de  manera  
absoluta  se  impone,  casi  alucinatoria,  y  todo  lo  que  la  conteste  deviene  repugnante,  indignante,  innoble.  Es  
así  como,  por  ejemplo,  saberes  ancestrales  de  nuestros  pueblos  indígenas,  que  han  servido  de  cimientos  para  
resistir  a  los  embates  de  la  cultura  occidental  y  para  mantener  relaciones  armónicas  con  la  naturaleza  se  
califican  de  bárbaros,  salvajes  o  incivilizados  por  no  obedecer  la  lógica  con  la  que  se  rige  el  conocimiento  
occidental  moderno.  
  
          Ciertamente  muchos  saberes  han  sucumbido  ante  la  hegemonía  de  la  epistemología  moderna,  pero  hoy  
cuando  nos  enfrentamos  a  la  real  posibilidad  de  que  la  vida  desaparezca  sobre  el  planeta,  se  plantea  una  
valoración  de  los  aportes  que  desde  otras  perspectivas  conocedoras  engendran  vida  y  no  destrucción,  y  las  
nuevas  instituciones  universitarias  han  de  ser  espacios  para  el  dialogo  sincero  entre  todos  los  saberes.  
  
          Estas  transformaciones  no  solo  son  necesarias,  sino  urgentes,  el  proceso  de  globalización  neoliberal   aun  
cuando  esta  herido  y  en  crisis-‐  no  ha  perdido  su  hegemonía.  Avanza  implacable  sobre  los  pueblos  del  
planeta.  Impone  sus  recetas.  Muestra  de  ello  sea  el  acelerado  proceso  de  privatización  de  la  educación  
universitaria  en  países  como  en  Chile,  Perú  y  Colombia,  solo  por  nombrar  los  más  cercanos,  que  son  
expresión  de  la  discriminación  que  en  materia  universitaria  se  viene  instalando  al  amparo  de  los  organismos  
financieros  internacionales.  
  
          En  contracorriente  a  este  proceso  de  aislamiento,  discriminación,  sectarismo,  y  oscurantismo  el  Estado  
venezolano  apuesta  por  una  nueva  universidad.  Una  institución  inspirada  en  la  Declaración  mundial  sobre  la  
Educación  Superior    
en  el  siglo  XXI:  visión  y  acción,  elaborada  por  la  UNESCO  en  1998,  en  la  Constitución  de  la  República  
Bolivariana  de  Venezuela  de  1999,  en  la  Ley  Orgánica  de  Educación  de  2009  y  orientada  por  el  Plan  de  
Desarrollo  Nacional  Simón  Bolívar  2007-‐2013.  
  
          En  este  sentido  los  principios  y  valores  que  rigen  la  educación  universitaria:  autonomía,  carácter  público,  
gratuidad,  democracia  participativa  y  protagónica,  calidad,  pertinencia,  innovación,  inter  e  intraculturalidad,  
universalización,  universalidad,  territorialidad,  diversidad,  igualdad  y  propugna  la  conducta  ética  como  
sentido  del  bien  común;  están  contemplados  tanto  en  la  ley  Orgánica  de  Educación  en  sus  Artículos  15,  33  y  
34,  como  en  la  Constitución  Nacional,  en  sus  Artículos  102.  103  y  104,  lo  que  en  principio,  deja  sin  efecto  las  
voces  que  caracterizan  al  Proyecto  de  la  Ley  de  Educación  Universitaria  elaborado  por  la  Asamblea  Nacional  
en  el  2010,  como  anticonstitucional.    
  
1.-‐Radicalizacion  de  la  democracia  universitaria:  
  
          La  sociedad  venezolana  por  imperativo  constitucional  fundamenta  su  sistema  político  en  la  democracia  
participativa  y  protagónica   según  lo  planteado  en  el  preámbulo  de  la  Constitución  de  la  República  
Bolivariana  de  Venezuela-‐,  este  principio  entendido  como  fundamento  de  la  nueva  sociedad  que  se  pretende  
crear  ha  de  inundar  todas  las  esferas  institucionales  del  país.  Muestra  de  ello  ha  sido  el  proceso  de  
empoderamiento  de  los  sectores  populares  en  los  Consejos  Comunales,  la  creación  de  las  Comunas,  el  
impulso  de  los  Consejos  Federales  de  Gobierno,  el  gobierno  obrero  en  las  Unidades  de  Producción  Social,    
entre  otras  experiencias  de  participación  popular.  Y  ha  de  extenderse  a  todas  las  esferas  de  lo  público,  por  lo  
que  no  pueden  las  instituciones  universitarias  expresar  estructuras  jerárquicas,  discriminatorias  y  garantes  
de  privilegios  de  sectores  minoritarios.  Sus  gobiernos  han  de  abrir  canales  que  garanticen  la  participación  



en  igualdad  de  condiciones     a    todos  los  miembros  de  la  comunidad  universitaria:  académicos,  
administrativos,  obreros  y  estudiantes.  
  
          En  este  sentido  el  proyecto  de  Ley  de  Educación  Universitaria  2010,  garantiza  en  su  Artículo  4:  
  
                                     able  de  toda  la  comunidad  universitaria  
lo  que  -‐  constituye  un  principio  orientador  y  organizador  para  la  consecución  de  los  fines,  procesos  y  

  
  
          Una  democracia  que:      
  
                                     d  de  condiciones,  por  estudiantes,  trabajadoras  y  trabajadores  académicos,  
administrativos  y  obreros   permita-‐  

rendición  de  cuentas  y  demás  recursos  universitarios,  en  sus  estructuras  académicas,  administrativas  y  en  las  
prácticas  educativas.7    
  
          En  fin,  una  democracia  participativa  y  protagónica  que  ha  de  materializarse:  
  
                                    
universitaria  en:  1.  La  definición,  ejecución,  seguimiento,  evaluación  y  control  de  las  estructuras,  planes  y  
programas  de  formación,  creación  intelectual  e  interacción  con  las  comunidades.  2.  Los  procesos  de  gestión  
académica  y  administrativa.  3.  El  ejercicio  de  la  libertad  académica  establecida  en  la  Ley  Orgánica  de  
Educación.  4.  La  definición  de  sus  normas  internas.  5.  La  concepción,  planificación,  gestión,  rendición  y  
contraloría  social  del  presupuesto  universitario,  sus  usos  y  fines,  así  como  de  los  recursos,  bienes,  servicios  y  
patrimonios  de  la  institución.  6.  La  elección  de  las  voceras  y  los  voceros  de  los  sectores  de  la  comunidad  
universitaria  ante  los  órganos  colegiados.8      
  
          Toda  esta  radicalización  de  la  democracia  procura  develar  los  espacios  oscuros  de  los  cenáculos  donde  los  
guardianes  de    la  ciencia  dirimen  el  destino  de  la  comunidad  universitaria  y  por  ende  hipotecan  el  futuro  de  
la  patria  a  intereses  nunca  públicos  por  mezquinos.  El  sistema  político  de  la  universidades  venezolanas  se  ha  
erigido  sobre  la  voluntad  de  poder  de  los  poderosos   rector,  vice  rectores,  decanos,  directores,  jefes  de  
departamentos-‐,  quienes  negando  e  invisibilizando  a  la  mayoría  de  comunidad  universitaria  imponen  sus  
designios.  Pero  esta  mayoría   estudiantes-‐obreros  y  empleados-‐  contra  todas  las  adversidades  insurgen  
como  sujetos  plenos  que  se  reconocen  en  su  exclusión  política  y  emprenden  con  arrojo  y  valentía  caminos  de  
creatividad,  la  cual  dará  a  la  luz  una  nueva  institución  universitaria.  
  
          El  sistema  político,  el  orden  vigente  de  nuestras  universidades  se  cierra  sobre  sí  mismo  como  una  
totalidad,  que  niega  su  entorno  dinámico  y  complejo,  ante  el  cual  es  incapaz  de  descifrar  los  nuevos  signos  
de  los  tiempos  que  tocan  a  sus  murallas  en  procura  de  una  radical  transformación.  Con  esto  no  se  niega  que  
estas  instituciones  sean  necesarias  para  la  reproducción  de  la  cultura,  pero  esto  no  implica  que  sean  eternas,  
absolutas,  inmodificables,  no  transformables.  Por  el  contrario,  la  universidad  en  esencia  nace  por  exigencias  
propias  de  un  tiempo  político  determinado,  lo  que  a  su  vez  hace  inevitable  que  el  transcurso  del  tiempo  roa  
sus  cimientos,  lentamente  decae:  los  esfuerzos  por  mantenerla  son  mayores  que  sus  beneficios,  la  burocracia  
alimentada  por  sus  entrañas  se  torna  autorreferente,  defiende  sus  interese  más  que  los  de  los  ciudadanos  
que  dice  servir.  La  institución  creada  para  el  saber  comienza  a  ser  motivo  de  dominación  y  exclusión9.  
  
          Todas  las  instituciones,  todos  los  sistemas  institucionales,  a  corto,  mediano  o  largo  plazo  deberán  ser  
transformadas.  Y  estos  son  tiempos  de  revolución,  la  universidad  ha  de  ser  transformada.  Proceso  que  pasa  
por  la  incorporación  activa  de  todos  los  miembros  de  la  comunidad  universitaria    como  sujetos  políticos  de  su  
destino.  A  la  vez  que  exigirá  de  ellos  madurez  y  formación  política.      
    
  



2.-‐Pensamiento  crítico.  
  
          La  Universidad  latinoamericana  ha  de  ser  entendida  como  aquella  institución  que  lleva  consigo  un  
cuestionamiento  crítico  a  toda  la  tradición  del  pensamiento  occidental,  dado  que  esta  tradición  ha  
pretendido  ser  universal  y  a  su  vez  se  ha  establecido  como  norma  paradigmática  de  toda  acción  
epistemológica,  cultural  y  política.  Por  ello  la  transformación  universitaria  latinoamericana,  implica  de  por  sí  
el  cuestionamiento  de  la  comprensión,  dada  por  universal,  de  occidente.  
  
          Se  presenta   la  transformación  universitaria-‐  desde  esta  perspectiva  como  la  apertura  a  una  nueva  forma  
de  acción  pedagógica  que  permita  incorporar  los  elementos  culturales,  sociales,  políticos  y  éticos  que  
caracterizan  a  nuestra  América.  Entendiéndose  con  esto,  una  perspectiva  que  no  brote  de  la  historia  
sancionada  como  universal  ni  de  la  cultura  que  hasta  ahora  ha  determinado  con  predominio  casi  exclusivo  el  
curso  de  los  pensa  de  estudios  universitarios,  sino  que  provenga  precisamente  de  horizontes  culturales  
distintos  que  hasta  ahora  no  habían  sido  tomados  en  cuenta  en  nuestras  universidades.  
  
            Las  universidades  latinoamericanas  han  de  generar  una  cultura  alejada  de  los  centros  hegemónicos  del  
poder  económico  y  cultural,  logrando  una  perspectiva  que  permitan  tener  acceso  al  conocimiento,  desde  lo  
que  llama   Raul  Fornet  Betancourt-‐  
  
                                    
una  forma  de  reflexión  cuyas  categorías,  conceptos  y  racionalidad,  en  suma,  no  son  entidades  
desencarnadas,  sino  resultados  ligados  a  una  determinada  vida  cultural  y  cuya  universalidad,  por  
consiguiente,  está  en  el  mejor  de  los  casos,  situada  culturalmente  y  es,  en  cuanto  tal,  regional  hasta  cierto  
punto.10      
  
          Desde  esta  nueva  y  distinta  perspectiva  de  reflexión,  se  presupone  un  reencuentro  de  nuestra  universidad  
con  su  propio  suelo  cultural,  como  criterio  posible  para  discernir  desde  ese  fondo  el  sentido  de  un  accionar  
político  auténticamente  nuestroamericano.  
  
            Una  verdadera  transformación  universitaria  latinoamericana  implica,  entonces,  el  desenmascaramiento  
del  eurocentrismo  en  los  planes  y  proyectos  educativos,  ella  ha  de  ser  la  crítica  radical  del  proceso  milenario  
por  el  que  la  cultura  ha  ido  girando,  centrándose  y  enredándose  en  las  potencialidades  del  ámbito  europeo.  
En  realidad  la  superación  del  eurocentrismo  se  presenta  como  imprescindible  para  el  reconocimiento  de  la  
diversidad  de  saberes  de  otras  culturas.    
  
            Esta  propuesta  de  superación  del  eurocentrismo,  ha  de  ser  impulsada  por  nuestras  universidades;  no  
debe  ser  malentendida  en  el  sentido  de  que  se  la  interprete  como  una  reacción  antieuropea  cuya  verdadera  
intención  fuese  la  de  desplazar  el  centro  de  la  cultura  de  Europa  a  América  Latina.  La  crítica  al  eurocentrismo  
no  es  para  hacer  valer  otros  centros,  sino  para  procurar  un  reconocimiento  de  otras  culturas  de  probada  
riqueza  discursiva  y  reflexiva.  De  esta  forma,  permite  una  revaloración  de  la  propia  tradición  cultural  
latinoamericana,  que  busca  la  integración  a  titulo  de  igualdad  en  una  universalidad  real  y  no  monopolizada  
por  ninguna  cultura.  Es  cierto  que  se  busca  lo  propio,  pero  no  para  aislarlo  y  afirmarlo  en  una  diferencia  
pretendidamente  autosuficiente,  sino  para  comunicarlo,  es  decir,  para  serlo  en  comunicación  y  comunión  con  
otros  o  como  dirá  Fornet  Betancourt  para  estab

  
  
          En  el  contexto  de  las  universidades  latinoamericanas,  vale  preguntarse  qué  función  tiene  el  pensamiento  
crítico  en  nuestras  sociedades,  en  las  que  mayoritariamente  se  ha  impuesto  el  pensamiento  único  de  clara  
estirpe  neoliberal,  impulsado  por  los  medios  de  comunicación,  las  clases  dominantes  y  las  multinacionales.  
Esto  ha  hecho  que  ciertos  escritores,  investigadores  y  profesores  universitarios,  provenientes  de  la  izquierda,  
se  convirtieran  en  los  intelectuales  orgánicos  de  las  viejas  y  nuevas  formas  de  dominación  capitalista  e  
imperialista,  llegándose  al  extremo  de  que  hoy  algunos  plumíferos  justifican  y  aplauden  como  legítimas  las  
acciones  ilegale



pensamiento,  que  han  alquilado  y  vendido  su  conciencia  a  muy  bajo  precio,  cumplen  la  función  de  justificar  
la  privatización  de  los  servicios  públicos,  la  guerra,  las  supuestas  v   
  
          Los  intelectuales  críticos,  dentro  y  fuera  de  la  universidad,  deben  preservar  en  la  labor  de  desentrañar  
todas  las  formas  de  explotación,  opresión  y  sometimiento,  asumiendo  el  papel  de  cuestionar  las  mentiras  
que  a  diario  nos  repiten  los  medios  de  comunicación  masiva  y  los  intelectuales  domesticados,  que  sólo  
buscan  embellecer  la  realidad  y  nublar  el  entendimiento  de  la  gente  con  el    pretexto  de  que  la  historia  ha  
colmado  sus  aspiraciones  en  el  sistema  capitalista.  El  papel  de  esos  intelectuales  críticos  es  el  de  ayudar  a  
diseñar  instrumentos  analíticos,  adecuados  a  las  urgencias  de  nuestra  época,  que  ayuden  a  descifrar  la  
realidad  en  todas  sus  dimensiones,  sistematizando  las  experiencias  de  los  movimientos  sociales  a  través  de  la  
historia  y  contribuyendo  a  construir  alternativas  que  recuperen  la  esperanza.  
  
          En  este  sentido,  la  Universidad  latinoamericana,  al  igual  que  capacita  a  las  personas  para  entrar  al  campo  
laboral,  debería  educarlas  para:  combatir  las  desigualdades  laborales,  radicalizar  la  democracia  en  las  
organizaciones  laborales,  superar  las  injusticias  que  contradicen  la  libertad  y  dignidad  humana.    La  
educación  Universitaria   como  afirma  Henry  Giroux-‐  
conciencia;  también  es  imaginar  diferentes  futuros  y  políticas  como  forma  de  intervención  en  la  vida  

  
  
          De  lo  que  se  trata   según  plantea  Vega  Cantor-‐  es  de  recalcar  que  el  conocimiento  tiene  una  función  
social,  máxime  si  presume  de  ser  crítico,  porque  en  la  actualidad  es  urgente  recrear  la  educación  política  de  
las  nuevas  generaciones,  evitando  los  manuales  que  tanto  daño  nos  hicieron,  para  incentivar  a  la  gente  a  
pensar  por  cuenta  propia,  a  no  tragar  entero  lo  que  dicen  los  medios  de  desinformación,  ni  a  creer  en  toda  la  
propaganda  que  nos  anuncia  a  diario  que  estamos  ante  el  fin  de  la  historia  y  que  enfrentar  al  capitalismo  es  
inútil  porque  ante  el  mismo  no  existen  alternativas.14  
  
            En  este  sentido,  reivindicamos  un  tipo  de  reflexión  proscrita  en  el  mundo  académico  de  nuestras  
universidades,  que  recupera  el  lenguaje  clásico  de  diversas  vertientes  emancipatorias,  entre  las  cuales  
sobresalen  variadas  interpretaciones  marxistas,  ambientalistas,  feministas,  anarquistas,  indigenistas  y  
críticas  de  la  razón  instrumental.  Esa  reflexión  no  ha  buscado  quedarse  en  la  mera  contemplación,  sino  que  
busca  construir  con  comunidades  educativas,  docentes  y  sindicales,  entre  otras,  propuestas  teóricas  y  
metodológicas  que  permitan  acercarnos  a  la  comprensión  de  este  mundo,  así  como  en  el  diseño  de  
instrumentos  de  conocimiento  que  integren  a  grupos  humanos,  a  partir  de  sus  necesidades  y  expectativas  
concretas,  con  el  propósito  de  reconocer  aquellas  fuerzas  antidemocráticas  que  niegan  la  justicia  social,  
política  y  económica  y  de  estar  dispuestos  en  dar  sentido  y  razón  a  sus  experiencias  en  la  lucha  por  un  mundo  
mejor.  
  
          Una  verdadera  transformación  universitaria  debe  estar  orientada  a  romper  con  las  estructuras  
disciplinadas  de  las  Escuelas  y  Facultades,  de  las  especializaciones  restringidas  para  que  se  pueda  analizar,  
desde  la  perspectiva  de  las  teorías  de  la  complejidad,  los  grandes  problemas  de  la  humanidad,  tales  como  el  
ecocidio  planetario,  las  formas  de  explotación  del  trabajo,  la  mercantilización  de  todo  lo  existente,  el  
impacto  contradictorio  de  la  tecnociencia,  las  transformaciones  educativas  y  su  relación  con  las  políticas  
imperialistas  del  Banco  Mundial  y  del  Fondo  Monetario  Internacional.  
  
          Todo  esto  pone  de  manifiesto  la  necesidad  de  un  nuevo  saber.  Un  saber  que  tiene  como  cimiento  al  sujeto,  
o  mejor  dicho  a  la  vida  del  sujeto,  es  decir  un  saber  construido  desde  una  perspectiva  ética.  Para  ello,  se  hace  
necesario:  
  
                                        
                                     tiva,  transformándola  para  la  elaboración  en  colectivo  
y  considerando  el  contexto  histórico  y  cultural;  así  como  desaprender  procesos  de  construcción  de  saberes  
individualistas  y  fragmentados,  lo  que  implica  un  cambio  de  actitud,  mentalidad  y  estructura  de  pensamiento  



que  haga  al  nuevo  republicano  y  la  nueva  republicana  seres  capaces  de  hacer  frente  a  la  complejidad  de  este  
mundo  cambiante  e  intercultural.15  
  
                      La  propuesta  epistemológica  de  la  complejidad  pone  en  tela  de  juicio  a  los  ideales  de  conocimiento  
propios  de  la  racionalidad  clásica   surgida  a  la  luz  de  la  modernidad ,  que  fracciona  la  realidad  en  parcelas  
para  luego  ser  abordadas  por  diversas  disciplinas  científicas  las  cuales  han  pretendido  desentrañar  los  
enigmas  del  mundo.  En  el  marco  de  una  transformación  universitaria  se  debe  buscar  articular  los  
parcelamientos  disciplinarios   quebrados  por  el  pensamiento  disgregador   a  fin  de  construir  un  
conocimiento  multidimensional  que  se  oponga  a  la  supremacía  de  una  ciencia  sobre  cualquier  otra,  a  una  
omniracionalidad.  Se  trata,  en  principio,  del  reconocimiento  de  los  lazos  existentes  entre  las  entidades  que  
nuestro  pensamiento  debe  necesariamente  distinguir,  pero  no  aislar  entre  sí.  
  
                      En  este  sentido,  las  palabras  de  Edgar  Morin  son  es
complejo  está  animado  por  una  tensión  permanente  entre  la  aspiración  a  un  saber  no  parcelado,  no  dividido,  

ce  
necesario,  ante  todo,  tomar  conciencia  de  la  naturaleza  y  de  las  consecuencias  de  los  paradigmas  que  
mutilan  el  conocimiento  y  desfiguran  lo  real.  Se  trata  de  la  negación  absoluta  de  cualquier  dogma  que  
disgregue,  parcialice,  aísle  los  objetos  de  sus  ambientes,  desvincule  al  observador  de  la  cosa  observada.  Se  
tarta  de  un  punto  de  vista  que  cuenta  con  el  mundo  y  reconoce  al  sujeto.  Más  aún,   dice  Morin   la  

rtir  de  
aquí   continua  el  autor   el  problema  del  sujeto  que  se  nos  impone  no  es  un  problema  de  subjetividad  en  el  
sentido  degradado  en  el  que  este  término  significa  contingencia  y  afectividad,  sino  que  es  la  interrogación  
fundamental  del  sí  sobre  sí  mismo,  
naturaleza  bioantropológica  y  sociocultural  del  conocimiento.  
  
                      De  allí  que,  una  radical  transformación  universitaria  debe  estar  orientada  a  permitir  que  profesores,  
alumnos  y  comunidad  en  general  aprehendan  un  panorama  amplio  de  los  principales  cambios  mundiales  e  
indaguen  cómo  inciden  en  diversos  aspectos  de  nuestra  realidad  cotidiana,  y  cómo  podría  aprovecharse  esa  
información  en  el  trabajo  intelectual  y  político  práctico  en  el  aula  de  clase,  en  el  barrio,  en  el  sindicato  y  en  
otros  espacios.  
  
                      El  pensamiento  crítico,  en  nuestra  América  y  por  ende  en  nuestras  universidades,  tiene  que  ser  
anticapitalista  y  antiimperialista,  feminista,  contra  toda  hegemonía  del  patriarcado,  ecologista,  intercultural,  
porque  si  ha  de  ser  crítico  tiene  que  ir  a  la  raíz  de  los  problemas  y  quien  quiera  entender  y  transformar  la  
injusticia  y  la  desigualdad  hoy  en  nuestro  continente  en  el  sentido  profundo  del  término  se  encontrara  en  el  
camino,  tarde  o  temprano,  con  esta  realidad.  La  perspectiva  crítica  permite,  en  nuestro  entender,  ir  al  fondo  
del  asunto  de  lo  que  hoy  acontece  en  el  mundo  y  en  nuestro  continente,  porque  nos  recuerda  que  es  
menester  ir  más  allá  de  las  apariencias  relucientes  de  las  mercancías  y  de  los  supermercados,  hasta  los  
hombres  y  mujeres  de  carne  y  hueso  que  soportan  en  la  vida  diaria  la  explotación,  en  las  maquilas,  en  las  
zonas  francas,  en  las  fábricas  de  sudor  y  de  muerte,  pero  también  en  las  oficinas,  en  las  escuelas,  en  los  
consultorios  y  en  todos  los  lugares  de  procesamiento  informático.  Porque  los  trabajadores  siguen  existiendo,  
a  pesar  de  las  transformaciones  experimentadas  por  el  mundo  laboral  en  las  últimas  décadas,  y  continúan  
siendo  el  soporte  fundamental  del  capitalismo,  quien  recurre  como  siempre  a  la  extorsión  de  fuerza  de  
trabajo  como  fuente  de  acumulación  y  de  ganancia,  sin  importar  la  forma  ni  el  tipo  de  trabajo  que  se  realice.  
  
                      Por  último,  una  característica  distintiva  del  pensamiento  crítico  radica  en  plantear  y  volver  a  insistir  en  
que  no  se  conoce  por  conocer  sino  con  una  finalidad  política  expresa  de  carácter  emancipatorio,  yendo  
contra  las  tendencias  pasivas,  contemplativas  y  conformistas.  Por  ello,  el  pensamiento  crítico  debe  seguir  
acompañando  las  luchas  de  los  oprimidos,  aprendiendo  de  la  historia  y  de  la  realidad  de  esas  luchas  y  
bosquejando  salidas  a  la  crisis  civilizatoria  de  nuestro  tiempo.  
  
                      Es  imprescindible  recuperar  la  historia  de  las  luchas  de  los  pobres,  oprimidos  y  explotados  del  
continente,  porque  ellas  son  un  espejo  para  el  presente  y  el  futuro.  Las  experiencias  de  indígenas,  



afrodescendientes,  campesinos,  obreros,  mujeres  pobres,  recorre  la  historia  de  América  Latina,  como  un  
ejemplo  vivo  y  palpitante.  Con  sus  sueños  y  expectativas  han  proyectado  otro  tipo  de  vida  y  de  sociedad,  con  
valores  de  igualdad,  ayuda  mutua,  cooperación,  sacrificio  y  entrega.  Todos  estos  valores  cobran  actualidad,  
ante  la  avalancha  individualista  propia  del  capitalismo,  que  pregona  todos  los  días,  como  características  
supuestamente  innatas  al  ser  humano,  el  egoísmo,  la  sed  de  ganancias,  el  aplastamiento  del  adversario,  el  
fetichismo  de  la  mercancía  y  del  dinero.19  
  
                        Es  desde  esta  perspectiva  que  consideramos  que  el  proyecto  de  Ley  de  Educación  Universitaria  2010,  
hace  énfasis  en  la  perspectiva  crítica  de  la  formación  al  contemplar  como  principio  de  la  educación  

conocimientos  y  saberes  hegemónicos,  cuestionando  la  enseñanza  memorística,  los  métodos,  las  estrategias  
y  los  
  
            
Territoriales  tienen  entre  sus  atribuciones  el  desar
teorías  ecopolíticas  como  formas  privilegiadas  de  avanzar  en  la  comprensión  de  las  complejas  relaciones  

  
  
                        Todo  esto  en  el  marco  de  una  formación  integral  entendida  -‐según  se  expresa  en  el  Artículo  47  del  
referido  documento-‐  como:  
  
                                                            
estudiantes;  desarrollar  su  pensamiento  creativo,  crítico  y  transformador;  interrelacionando  la  teoría  con  la  
práctica,  la  educación  y  el  trabajo;  articulando  diversos  saberes,  conocimientos  y  situaciones  de  aprendizaje;  
adecuando  la  acción  al  pensamiento,  tomando  conciencia  de  los  contextos  histórico-‐sociales  y  las  
implicaciones  en  todas  las  dimensiones  de  la  realidad,  de  las  decisiones  y  prácticas  profesionales,  con  el  fin  
de  contribuir  al  desarrollo  sustentable  y  soberano  del  país  desde  el  ejercicio  protagónico  de  la  soberanía  
popular.22    
  
                        Cabe  preguntarse  si  la  emergencia  de  esta  perspectiva  crítica  ha  de  ser  producto  del  decreto  de  Ley  o  
amerita  de  la  disposición  política  y  epistemológica  de  los  actores  universitarios,  ante  lo  cual  no  tenemos  
ninguna  reserva  en  considerar  condición  sine  qua  non  el  deslastrase  de  arcaicas  estructuras  arraigadas  en  los  
mas  profundo  de  nuestras  conciencias  y  al  abandono  de  muchos  privilegios  políticos  que  se  resisten  a  estas  
transformaciones,  lo  cual  dará  inicio  a  una  verdadera  y  auténtica  universidad  latinoamericana  y  por  ende  
nacional.  
  
                        Todo  esto  requiere  de  una  práctica  de  liberación  y  descolonización  del  saber,  lo  que  amerita  tomar  
conciencia  de  que  la  ciencia  y  la  técnica  modernas  han  devenido  en  instrumento  imperial  para  reprimir  las  
subjetividades.  Hoy  se  impone  la  imperiosa  necesidad  de  construir  estructuras  de  conocimientos  que  surjan  
de  la  experiencia  de  la  humillación  y  marginalización,  experiencias  estas  generadas  por  la  puesta  en  marcha  
y  la  constante  actualización  de  la  matriz  colonial  de  poder.  Cuestión,  de  tal  magnitud,  que  no  tiene  solución  
con  simples  políticas  públicas  y  generosidad.  Para  contribuir  a  un  mundo  en  el  cual  muchos  mundos  sean  
posibles,  serán  necesarios  procesos  de  descolonización  del  saber  y  del  ser,  dadas  como  alternativas  a  la  
modernidad  y  a  la  civilización  neoliberal23.      
  
            Bienvenido  sea  el  debate.    
  
                        La  transformación  universitaria  en  Venezuela  es  un  asunto  urgente  y  necesario  y  como  nunca  antes,  
están  dadas  las  condiciones  para  la  creación  de  una  universidad  auténticamente  democrática  y  
comprometida  con  el  desarrollo  nacional.  Esto  exige  avanzar  mucho  más  en  el  campo  de  la  investigación  y  
en  la  innovación  científica  y  tecnológica  en  aras  de  fortalecer  la  soberanía.  
  



                        Es  necesario  detener  la  fragmentación  del  saber,  la  realidad  se  nos  presenta  compleja  en  todas  sus  
dimensiones  y  las  disciplinas  ya  no  son  capaces  por  sí  solas  de  comprender  el  mundo  en  su  totalidad.  Es  hora  
de  abrir  espacios  a  la  diversidad  de  saberes  engendrados  por  quienes  desde  la  experiencia  de  la  vida  han  
construido  relaciones  de  respeto  y  armonía  hacia  la  naturaleza  y  su  semejante.  
  
                        La  estructura  jerárquica,  discriminatoria  y  excluyente  de  las  universidades  venezolanas  ha  de  ceder  
espacio  a  una  institución  verdaderamente  democrática  en  la  que  todos  los  miembros  de  su  comunidad  
puedan  aportar  soluciones  que  contribuyan  a  superar  las  brechas  sociales  y  las  desigualdades.       
  
                        La  universidad  en  Venezuela  ha  de  nutrirse  de  toda  la  tradición  emancipatoria  del  pensamiento  
latinoamericano  dado  que  tiene  el  reto  de  crear  alternativas  viables    ante  el  proceso  de  globalización  
neoliberal  que  impone  las  reglas  del  mercado  a  todos  los  ámbitos  de  la  sociedad.  Las  universidades  están  
llamadas  a  fortalecer  la  identidad  cultural  y  a  propiciar  la  integración  con  aquellos  pueblos  que,  como  el  
nuestro,  ha  decidido  construir  sus  propios  destinos.      
  
            lmoran77@hotmail.com  

Fascinación  por  los  polos:  La  búsqueda  del  tesoro  ha  comenzado  

  x  Gilles  Lapouge        ::        Más  articulos  de  esta  autora/or:  Más  artículos    
¿Porqué  fracasan  Kyoto  y  Cancún?  Porque  es  necesario  que  aumente  la  temperatura  para  tener  acceso  a  
todas  las  riquezas  minerales  que  se  esconden  bajo  el  Polo  norte  
  
El  derretimiento  de  los  hielos  del  Océano  Ártico,  al  abrir  un  pasaje  hacia  Oriente,  va  diseñando  una  nueva  
geografía.  Preludio  de  un  eldorado:  bajo  los  mares  helados,  el  petróleo  y  otras  riquezas  modernas  esperan  
ser  explotadas.  Calentamiento  climático  y  economía  liberal,  una  música  que  suena  conocida...  
  
¿Y  si  el  polo  desapareciera?  Nos  molestaría  mucho.  ¡Hace  tanto  que  el  polo  y  nosotros  nos  conocemos!  
¡Hicimos  tantas  cosas  juntos!  Nos  gustaba  ubicarlo  en  nuestros  cuadernos  escolares,  calculando  
amorosamente  su  posición  con  la  ayuda  de  nuestras  escuadras  y  compases.  Una  vez  que  lo  encontrábamos,  
podíamos  agregar  los  trópicos  y  el  ecuador,  las  rosas  de  los  vientos  y  las  rutas  náuticas,  toda  una  pequeña  
serie  de  geometrías  extraídas  del  cosmos  y  encargadas  de  conjurar  el  inquietante  desorden  de  la  geografía.  
El  polo,  el  eje  del  mundo,  era  ese  lugar  ausente  que  encerraba  nuestro  globo  terrestre,  que  garantizaba  su  
elegancia  y  solidez,  como  un  broche  ata  y  embellece  los  pliegues  de  una  toga.  
  
Hoy,  los  polos  se  ven  amenazados.  No  los  polos  en  sí  mismos   no  es  fácil  suprimir  lo  que  no  existe ,  sino  los  
paisajes  blancos  cuyo  centro  constituyen.  El  Polo  Norte  está  en  peligro.  Sus  glaciares  se  derriten.  Desde  hace  
ya  varios  años,  el  oso  polar,  flaco  y  tísico,  se  arrastra  de  banco  de  hielo  en  banco  de  hielo,  de  película  en  
película,  de  Arthus  Bertrand  en  Nicolas  Hulot.  
  
El  Polo  Sur  siempre  ha  sido  más  frío  (veinte  grados  menos  en  promedio).  No  está  formado  por  un  banco  que  
flota  en  el  mar,  sino  por  un  gigante  de  hielo  que  representa  el  90%  de  las  reservas  de  agua  dulce  del  planeta.  
Resiste  mejor  al  calentamiento  que  el  Polo  Norte  pero  cada  tanto,  del  lado  del  mar  de  Weddell  o  de  la  
plataforma  Wilkins,  un  iceberg  grande  como  Luxemburgo  se  cae  al  agua  y  va  parar  quién  sabe  adónde.  
  
Los  países  que  bordean  los  polos   en  particular  el  Polo  Norte  (Canadá,  Rusia,  Estados  Unidos,  Noruega  y  
Dinamarca) ,  atraídos  por  el  calor,  se  aprestan  a  embolsar  las  enormes  riquezas  minerales  y  petroleras  que  
la  debacle  de  los  témpanos  va  a  poner  a  su  disposición.  Parece  un  cuento  de  hadas,  o  de  terror.  Los  hombres  
sabían  desde  hace  mucho  tiempo  que  el  tesoro  se  escondía  debajo  del  hielo,  aunque  no  se  viera.  El  
derretimiento  de  los  glaciares  es  un  milagro,  quizá  desgraciado:  pone  en  sus  manos  las  llaves  de  la  caverna.  
  
Al  mismo  tiempo,  los  hombres  de  negocios  y  del  petróleo  se  preguntan  cuántos  miles  de  millones  de  dólares  
ganarán  el  día  en  que  finalmente  se  abran  las  dos  rutas  mágicas  que  los  exploradores  del  frío  buscan  desde  



hace  cuatro  siglos:  el  paso  del  noroeste  por  Canadá  y  el  del  noreste  por  Siberia.  Ambos  pondrán  el  Extremo  
Oriente  (Cathay,  Calicut  y  Cipangu)  al  alcance  de  América  y  Europa.  
  
Cada  vez  que  vuelve  la  primavera,  me  pregunto  a  qué  lejano  lugar  se  irá  la  blancura  cuando  la  nieve  se  haya  
derretido.  ¿A  qué  soledades,  a  qué  revés  de  las  cosas  irá  a  refugiarse?  Y  el  blanco  de  los  polos,  ¿adónde  irá  a  
ocultarse  el  día  en  que  hayan  desaparecido  los  hielos  del  Ártico?  Extrañaremos  ese  blanco,  igual  que  

o.  Esos  espacios  hiperboreanos  conservan  
reservas  de  provisiones  más  preciosas  que  el  oro  y  el  antimonio,  ingredientes  esenciales  para  los  hombres  y  
las  sociedades:  la  blancura,  la  nada,  el  silencio,  el  infinito  y  lo  desconocido.  
  

  
  
Hoy,  tras  cinco  siglos  de  grandes  exploraciones,  todo  el  planeta   con  la  excepción,  justamente,  de  los  polos   
está  repertoriado,  censado  y  civilizado.  Las  terrae  incognitae  de  África  o  Asia,  que  aterraban  y  fascinaban  a  
los  hombres,  han  sido  medidas,  pintarrajeadas,  clasificadas.  Los  últimos  mapas  del  Instituto  Nacional  de  
Geografía  (IGN)  son  obras  maestras.  Un  territorio  del  tamaño  de  una  pulga  podría  ser  señalado  allí.  Pero  las  
obras  maestras  son  desesperantes:  ya  no  hay  tierra  desconocida;  ya  no  hay  una  pulgada  del  globo  que  
escape  al  saber.  
  

época,  los  espacios  indiferenciados  de  los  polos  y  sus  horizontes  en  fuga  se  resistían  al  ordenamiento  del  
planeta.  Las  civilizaciones  no  sabían  cómo  apresar  el  infinito  en  sus  catastros.  Pero  hoy  en  día,  gracias  al  
derretimiento  de  los  hielos,  los  medidores  plantan  bandera  en  lo  indecible.  La  profecía  de  Valéry  se  cumple:  
empieza  la  época  de  la  geografía  finita.  El  secreto  está  desviándose.  El  misterio  huye  como  de  un  tanque  
agujereado.  
  
La  búsqueda  del  tesoro  ha  comenzado.  Para  los  geólogos,  que  desembarcan  en  multitudes,  el  espacio  ártico  
es  una  fiesta.  Hacen  el  inventario  de  los  recursos  ocultos  bajo  el  mar  que  aún  es  blanco:  miles  de  millones  de  
barriles  de  petróleo,  miles  de  millones  de  metros  cúbicos  de  gas,  carbón,  cobalto,  diamantes,  cobre,  níquel,  
venenos,  polución.  Quedan  por  determinarse  los  propietarios  de  esas  rarezas.  
  
El  derecho  internacional  excluye  de  la  batalla  al  Polo  Norte.  No  tiene  propietario,  pues  pertenece  a  la  
humanidad.  Por  lo  demás,  ¿cómo  podría  reclamarlo  una  nación,  si  el  polo  es  un  lugar  irreal,  una  figura  
matemática,  el  punto  de  intersección  del  eje  de  la  Tierra  con  la  superficie  terrestre?  Está  ubicado  a  lo  largo  
del  tiempo,  en  un  espacio  donde  las  horas  no  suenan,  ya  que  todos  los  meridianos  y  los  husos  horarios  se  
unen  en  ese  punto,  de  modo  que  los  relojes  anuncian  todas  las  horas  a  la  vez.  Es  un  caso  de  reconfortante  
indivisión  geológica  y  geográfica.  
  
Pero  hay  una  segunda  razón:  como  consecuencia  de  la  Convención  de  las  Naciones  Unidas  sobre  el  Derecho  
del  Mar,  firmada  en  1982,  cada  uno  de  los  países  limítrofes  con  el  Océano  Ártico  tiene  derecho  a  administrar  
sus  fondos  marinos  hasta  las  200  millas  marinas  (360  kilómetros)  contadas  desde  sus  costas,  una  Zona  
Económica  Exclusiva  (ZEE).  Ocurre  que  la  mayoría  de  los  recursos  minerales  detectados  están  amontonados  
cerca  de  las  costas,  dentro  de  esa  franja  de  200  millas.  Así  pues,  no  debería  haber  litigios.  Lamentablemente,  
una  cláusula  de  la  convención  de  1982  sembró  la  discordia:  si  los  países  ribereños  llegan  a  probar  que  la  
plataforma  continental  que  rodea  sus  costas  se  prolonga  más  allá  de  las  200  millas  marinas  de  su  ZEE,  su  
soberanía  aumenta  en  algunos  arpendes.  
  
Esta  cláusula  les  gustó  mucho  a  los  cinco  países  ribereños.  Sus  geólogos  descubrieron  rápidamente  una  
cantidad  de  plataformas  continentales.  Rusia  invocó  la  dorsal  Lomonossov.  ¿Qué  es  esta  dorsal?  Una  
montaña  submarina  que  parte  de  las  costas  rusas,  atraviesa  todo  el  espacio  ártico  y   feliz  coincidencia     
pasa  justo  por  debajo  del  polo  norte.  Así  pues,  el  polo  y  los  espacios  que  lo  rodean,  según  el  Kremlin,  son  de  
Rusia.  A  lo  cual  los  geólogos  canadienses  replican  que  la  dorsal  Lomonossov  no  es  más  que  la  prolongación  
de  la  isla  canadiense  de  Ellesmere.  Ello  permite  a  los  geólogos  daneses  recordar  con  sarcasmo  que  la  famosa  



dorsal  no  es  otra  cosa  que  la  prolongación  de  Groenlandia,  cuyo  representante  es,  hasta  nuevas  órdenes,  
Dinamarca  (al  menos  hasta  que  los  esquimales  recuperen  sus  derechos).  
  
Por  el  momento  el  Polo  Norte  parece  estar  protegido,  pero  dentro  de  diez  o  veinte  años,  las  finanzas  y  la  
industria  se  abatirán  sobre  los  mares  de  la  zona  ártica.  En  el  silencio  y  la  blancura  que  habían  escapado  a  las  
curiosidades  depredadoras  de  la  historia  convergirán  los  buldóceres  y  las  palas  mecánicas,  las  refinerías,  las  
fugas  de  gas,  los  barcos  monumentales,  las  organizaciones  no  gubernamentales,  las  estridencias,  los  
criaderos  de  bacalao,  las  hordas  de  ecologistas,  las  plataformas  petroleras,  los  híper-‐súper-‐maxi-‐barcos  
petroleros,  los  rompehielos  nucleares.  La  blancura  se  irá  de  allí.  En  medio  de  los  icebergs  a  la  deriva,  el  mar  
se  enlodará.  Entre  la  bruma  se  encenderán  las  luces  de  las  ciudades.  El  bello  silencio  de  antaño  será  
reemplazado  por  el  aullido  de  sirenas  y  martillos  mecánicos.  Una  de  las  últimas  reservas  de  la  belleza  de  las  
cosas  se  habrá  acabado.  
  
Una  nueva  geografía  
  
Durante  cuatro  siglos  el  hombre  ha  intentado  deslizarse  entre  islas  y  hielos  para  acortar  las  distancias  del  
globo.  Al  oeste,  partiendo  de  Canadá,  se  buscaba  el  paso  del  noroeste  que  permitiría  franquear  el  estrecho  
de  Bering  y  llegar  a  los  países  de  Oriente.  Decenas  de  tripulaciones  y  capitanes  valerosos  se  perdieron  en  
esos  dédalos  centelleantes,  muertos  en  las  garras  de  un  oso  o  de  la  soledad.  Sus  cuerpos  están  en  el  hielo.  
Por  su  parte,  Rusia  quería  descubrir  una  ruta  hacia  el  noreste,  para  llegar  a  ese  mismo  estrecho  de  Bering  
pero  bordeando  la  costa  norte  de  Siberia  con  el  fin  de  colocar  sus  mercancías  en  los  puertos  del  Extremo  
Oriente.  Ahora,  el  fin  programado  del  banco  de  hielo  ártico  abrirá  ambos  pasos.  Es  un  regalo  caro.  
  
Es  cierto  que  habrá  que  esperar  un  poco   quince  años,  según  los  expertos   para  que  ambos  pasos,  el  del  
noreste  y  el  del  noroeste,  empiecen  a  ser  operacionales.  Se  anuncian  litigios  judiciales:  Canadá  considera  que  
su  soberanía  se  extiende  sobre  el  brazo  de  mar  liberado  que  serpentea  entre  las  islas  canadienses.  El  derecho  
marítimo  tiene  otra  opinión.  Se  está  encarando  un  proyecto  de  peaje.  También  habrá  que  constituir  flotas  
poderosas,  incluidos  rompehielos  nucleares  o  barcos  con  el  casco  reforzado  con  triple  acero  capaces  de  
navegar  entre  los  restos  de  la  debacle.  Pero  los  beneficios  esperados  son  considerables.  El  comercio  con  
Extremo  Oriente  pasa  hasta  ahora  por  el  canal  de  Suez  o  por  el  de  Panamá,  que  ya  funcionan  al  límite  de  sus  
capacidades.  Ambos  pasos  polares  reducirían  a  la  vez  las  distancias  y  la  duración  de  navegación.  Gracias  al  
atajo  del  Ártico,  los  21.000  kilómetros  que  hoy  separan  Londres  de  Tokio  se  reducirían  a  14.000.  Entre  
Noruega  y  China,  la  ruta  del  noreste  ahorraría  entre  15  y  20  días  de  navegación.  
  
Las  batallas  y  las  coronaciones,  las  hambrunas  y  las  pestes,  acompasan  el  tiempo  de  las  naciones.  Pero  la  
aparición  de  una  ruta  inédita,  la  penetración  de  un  istmo  o  de  un  túnel,  el  dominio  de  un  nuevo  itinerario  
marino  dejan  quizá  huellas  más  duraderas,  fabrican  una  nueva  geografía.  Y  cada  vez  que  una  geografía  se  
borra  para  dejar  paso  a  otra,  eso  es  la  historia  en  movimiento.  
  
En  1498,  el  doge  de  Venecia  convocó  a  sus  consejeros.  Había  recibido  una  carta  con  una  noticia  aterradora:  
el  navegante  portugués  Vasco  de  Gama  había  logrado  pasar  el  sur  del  África  por  el  Cabo  de  las  Tormentas  
(rebautizado  Cabo  de  Buena  Esperanza).  Era  una  tragedia.  Hasta  ese  entonces,  la  India  sólo  era  accesible  por  
la  larga  y  peligrosa  ruta  terrestre  cuya  llave  poseía  Venecia  y  nadie  más  que  ella.  Ese  privilegio  había  
construido  su  fortuna  y  su  gloria.  Ahora  que  la  India  quedaba  cerca  de  Portugal  y  de  toda  Europa  por  vía  
marítima,  la  ciudad  de  los  Doges  no  servía  para  nada.  
  
Un  mapamundi  se  borra,  otro  sale  de  la  oscuridad.  Los  atlas  vuelven  a  dibujarse  a  toda  velocidad.  El  polo  
norte  y  el  ecuador  están  a  la  deriva.  Fronteras  que  considerábamos  inmutables  se  borran.  (...)  
  
Escritor,  autor  de  La  Légende  de  la  géographie,  Albin  Michel,  París,  2009.  Traducción:  Mariana  Saúl  
  
Le  Monde  Diplomatique  



Argentina:  En  un  plan  de  lucha  inédita,  hubo  cortes  en  todo  el  país  contra  las  megas  
explotaciones  mineras  

Esteban  Stanich  (PRIMERA  FUENTE)  
  
En  el  marco  de  una  medida  de  fuerza  popular  sin  precedentes,  asambleas  ambientalistas  del  NOA  y  Cuyo  
realizaron  ayer,  en  forma  simultánea,  bloqueos  en  diferentes  rutas  del  país  contra  vehículos  portadores  de  
insumos  de  explotaciones  mineras.  Uno  de  los  cortes  se  realizó  sobre  la  ruta  Nº  337,  que  une  Amaicha  del  
Valle  con  la  ciudad  catamarqueña  de  Santa  María.  
  
Asambleas  socioambientalistas  de  diferentes  partes  del  país  se  unieron  en  su  lucha  contra  las  megas  
explotaciones  mineras  y  realizaron  durante  gran  parte  de  la  jornada  de  ayer  cortes  de  ruta  simultáneos  a  
través  de  los  cuales  se  impidió  el  paso  a  vehículos  -‐principalmente  camiones-‐  cargados  de  insumos  
destinados  a  diferentes  yacimientos.  
  
En  el  marco  de  un  plan  de  lucha  consensuado  entre  organizaciones  del  NOA  y  Cuyo  vinculadas  a  la  Unión  de  
Asambleas  Ciudadanas  (UAC),  se  mantenían  hasta  la  tarde  de  ayer  bloqueos  simultáneos  sobre  la  ruta  Nº  
337,  que  une  Amaicha  del  Valle  con  la  ciudad  catamarqueña  de  Santa  María;  en  el  paso  fronterizo  de  Uspalla  
(Mendoza)  en  la  ruta  internacional  Nº  7;  en  la  localidad  de  Cerro  Negro,  sobre  la  ruta  Nº  40  en  Belén,  
Catamarca  y  en  el  cruce  de  diferentes  vías  con  la  nacional  Nº  38  en  Patquía,  a  70  kilómetros  de  la  ciudad  de  
La  Rioja.  
  
En  los  Valles  Calchaquíes,  integrantes  de  la  ONG  Pro-‐Eco  junto  a  organizaciones  sociales  e  integrantes  de  
comunidades  originarias  de  Tafí  del  Valle,  Amaicha  del  Valle,  Santa  María,  Fuerte  Quemado,  entre  otros,  
confirmaron  a  PRIMERAFUENTE  que  lograron  impedir  el  paso  de  varios  vehículos  (especialmente  
camionetas)  que  se  dirigían  hacia  Minera  Alumbrera.  
  
En  el  lugar  se  repartieron  a  volantes  sobre  el  daño  ambiental  que  causan  las  explotaciones  mineras  a  gran  
escala  y  se  recolectaron  firmas  en  adhesión  a  las  campañas  nacionales  por  la  derogación  del  Código  Minero  
y  leyes  afines  y  en  repudio  al  proyecto  minero  de  Agua  Rica.  
  
La  lucha  a  lo  largo  de  la  codiciada  Cordillera  
  
Patquía  fue  el  sitio  elegido  para  realizar  otro  punto  de  protesta  en  el  corazón  cuyano.  Su  elección  no  es  
caprichosa:  en  un  punto,  la  ruta  nacional  38  se  une  a  las  rutas  provinciales  150  y  74,  estratégicas  dentro  del  
comercio  minero.  
  
Allí,  bajo  un  sol  agobiante,  unos  70  vecinos  de  diferentes  ciudades  de  La  Rioja  y  Catamarca  supieron  impedir  
el  paso  de  decenas  de  camiones  portadores  de  cal,  nitrato  de  amonio  y  ácido  sulfúrico  destinados,  según  
sostuvieron,  a  Minera  Alumbrera  y  a  las  explotaciones  ubicadas  en  San  Juan.  
  
Se  trata  de  una  zona  en  la  que,  con  diferentes  grados  de  avance,  se  intentan  desarrollar  más  30  proyectos  

ejemplo.  Ahora  encima  el  Gobierno  nacional  dio  vía  libre  a  la  empresa  china  Shandong  Gold  para  explotar  la  

desde  la  mañana  de  ayer  participó  de  la  medida  de  fuerza  en  suelo  riojano.  
  

  el  modelo  depredador  que  beneficia  a  muy  pocos.  Acá  se  trata  no  sólo  de  defender  las  
montañas  sino  el  agua  y  la  tierra  por  eso  estamos  aquí.  En  vez  de  viajar,  optamos  por  destinar  nuestras  

logo  telefónico.  
  



En  plena  zona  cordillerana,  Luis  Sánchez,  relató  la  difícil  misión  de  frenar  el  paso  de  enormes  moles  andantes  
que  intentan  abastecer  a  las  mineras  mendocinas  y  sanjuaninas  a  través  de  un  corte  emplazado  en  
Uspallata,  sobre  la  ruta  internacional  a  Chile.  
  

compañeros,  pero  aquí  estamos.  Se  trata  de  resistir  la  política  prominera  del  de  Celso  Jaque  (gobernador  
mendocino)  y  el  sistema  ex
advierte  Sánchez,  integrante  de  la  Asamblea  Popular  por  el  Agua.  Uno  de  los  proyectos  más  temidos  es  el  de  
San  Jorge.  Allí  se  intenta  extraer  cobre  y  oro  en  una  explotación  que  promete  arrasar  al  valle  de  Uspallata,  a  
90  kilómetros  al  noroeste  de  la  capital  mendocina  y  2.500  metros  de  altura.  
  
La  lucha  antiminera  también  se  replicó,  en  paralelo,  en  la  ciudad  catamarqueña  de  Belén.  En  la  zona  de  
Cerro  Negro,  sobre  la  ruta  nacional  Nº  40  -‐paso  obligado  de  vehículos  que  se  dirigen  hacia  Minera  
Alumbrera,  Agua  Rica,  Filo  Colorado  y  las  decenas  de  proyectos  en  territorio  riojano-‐  integrantes  de  
asambleas  de  Tinogasta,  Andalgalá  y  Choya,  entre  otras,  tuvieron  la  misión  de  hacer  oír  su  voz  de  resistencia  
desde  el  epicentro  de  una  de  las  zonas  más  codiciadas  por  las  multinacionales  mineras.  

Sin  maestros,  aulas  virtuales  en  Estados  Unidos  

Se  utilizan  computadoras  en  el  estado  de  Florida;  hay  dudas  sobre  la  eficacia  del  sistema  
Miércoles  19  de  enero  de  2011  |  Publicado  en  edición  impresa    
  
Laura  Herrera  
The  New  York  Times  
  
MIAMI.-‐  En  el  primer  día  de  su  último  año  en  la  Escuela  Secundaria  North  Miami  Beach,  Naomi  Baptiste  
esperaba  ser  recibida  por  un  docente  cuando  entró  en  su  clase  de  introducción  al  cálculo.  "Todo  lo  que  había  
en  el  aula  eran  computadoras",  contó.  
  
Naomi  forma  parte  de  los  7000  estudiantes  de  las  escuelas  públicas  del  condado  Miami-‐Dade  inscriptos  en  
un  programa  cuyas  materias  esenciales  se  cursan  con  computadoras  en  un  aula  sin  docentes.  En  el  aula  hay  
un  "facilitador",  encargado  de  asegurar  el  avance  de  los  estudiantes.  Esa  persona  también  se  ocupa  de  
cualquier  problema  técnico  que  se  presente.  Estas  aulas  virtuales,  denominadas  "laboratorios  de  aprendizaje  
virtual",  fueron  establecidas  en  agosto  como  consecuencia  de  la  enmienda  para  la  reducción  del  tamaño  de  
las  clases  del  estado  de  Florida,  aprobada  en  2002.  La  enmienda  limita  el  número  de  estudiantes  admitidos  
en  cada  aula,  pero  no  en  los  laboratorios  virtuales.  
  
Aunque  la  mayoría  de  las  escuelas  dieron  un  curso  de  orientación  sobre  el  programa,  algunos  estudiantes  y  
padres  dijeron  que  no  habían  sido  informados  de  la  estructura  de  las  nuevas  clases.  Otros  dijeron  que  no  les  
habían  dado  opción  de  elegir  y  expresaron  su  preocupación  por  la  efectividad  del  programa.  
  
Los  cursos  online  son  abastecidos  por  la  Escuela  Virtual  de  Florida,  que  ha  sido  una  opción  a  las  escuelas  
públicas  estatales.  La  escuela  virtual  ha  proporcionado  clases  online  para  estudiantes  tradicionales  y  
domiciliarios  que  desean  hacer  cursos  extras.  Los  estudiantes  se  conectan  a  un  portal  de  la  red  para  acceder  
a  las  lecciones,  que  consisten  casi  siempre  en  textos  con  algunos  gráficos,  y  pueden  llamar,  enviar  un  mail  o  
un  mensaje  de  texto  online  a  los  instructores  para  pedirles  ayuda.  
  
Las  54  escuelas  que  participan  en  el  programa  de  los  laboratorios  de  aprendizaje  virtual  de  Miami-‐Dade  
integran  las  clases  online  de  manera  diferente.  Un  representante  del  distrito  dijo  que  el  sistema  
"proporcionaba  facilitadores,  entrenamiento  para  esos  facilitadores  y  se  ocupaba  de  las  tareas  de  
coordinación"  entre  las  escuelas  del  distrito  y  la  escuela  virtual.  
  



Según  los  términos  de  la  enmienda  de  reducción  de  clases,  las  aulas  secundarias  no  pueden  superar  los  25  
estudiantes  en  las  materias  esenciales,  como  lengua  o  matemática.  Las  aulas  de  cuarto  a  octavo  grado  no  
pueden  tener  más  de  22  estudiantes,  y  desde  el  jardín  de  infantes  hasta  tercer  grado  no  pueden  tener  más  de  
18  alumnos.  
  
"Para  la  educación  virtual  uno  tiene  que  estar  verdaderamente  motivado.  No  es  algo  que  cientos  de  alumnos  
hayan  elegido,  y  es  una  situación  compleja  si  uno  no  ha  elegido  esta  clase  de  cursos",  contó  Alix  Braun,  
alumno  de  la  escuela  secundaria  Miami  Beach.  
  
Los  directivos  escolares  dijeron  que  tenían  que  encontrar  una  manera  de  compensar  los  límites  impuestos  al  
número  de  estudiantes  por  clase.  Jodi  Robins,  asistente  de  la  secundaria  Miami  Beach,  expresó  que  aunque  
los  estudiantes  tuvieran  que  esforzarse  en  algunas  materias,  los  laboratorios  virtuales  eran  necesarios  para  
compensar  los  límites  impuestos  por  la  enmienda.  
Escepticismo  
  
Algunos  docentes  son  escépticos  en  cuanto  a  la  eficacia  del  programa.  "La  manera  en  que  nuestro  estado  
trata  el  tema  de  las  dimensiones  de  las  clases  es  casi  criminal",  señaló  Chris  Kirchner,  docente  de  una  escuela  
de  Miami.  Aunque  cuestiona  la  eficacia  educativa  de  los  cursos  online  ,  admitió  que  eran  útiles  en  cierto  
nivel.  
  
Michael  G.  Moore,  profesor  de  educación  en  la  Universidad  de  Pensilvania,  sostuvo  que  los  programas  que  
combinan  la  educación  virtual  con  la  personal  podrían  ser  eficaces.  Esa  combinación  se  denomina  "concepto  
de  aprendizaje  semipresencial".  
  
Agregó,  no  obstante,  que  las  investigaciones  y  su  propia  experiencia  han  demostrado  que  la  instrucción  de  
un  docente  dentro  del  aula  era  necesaria.  Un  facilitador  que  sólo  monitorea  el  progreso  de  los  estudiantes  y  
se  ocupa  de  los  problemas  técnicos  no  se  consideraría  parte  del  modelo  de  enseñanza  semipresencial,  
explicó.  
  
Pese  a  las  quejas  sobre  el  método  de  enseñanza  virtual,  los  funcionarios  escolares  aseguraron  que  los  
laboratorios  de  aprendizaje  virtual  han  llegado  para  quedarse.  
  
Traducción  de  Mirta  Rosenberg  

Simona  Levi:  "El  arte  sirve  para  transformar,  pero  también  para  vestir  al  poder  vigente"  

La  activista  catalana  pro  cultura  libre  explica  qué  alternativas  al  copyright  ya  están  funcionando  dentro  y  
fuera  de  Internet.  "A  partir  de  ahora  el  negocio  estará  en  los  contenidos  'live'  y  los  que  circulen  rápido",  dice.  
  
POR  MERITXELL  M.  PAUNE  -‐  La  Vanguardia  
  
CULTURA  LIBRE.  "Los  artistas  tienen  que  sacar  dinero  de  dónde  lo  hay  para  ser  la  vanguardia  de  la  
revolución",  dice.  
  
Levi  (Turín,  1966)  es  una  de  las  activistas  pro  cultura  libre  más  conocidas  de  Catalunya.  Establecida  en  
Barcelona  desde  1990,  combina  la  dirección  del  centro  de  agitación  cultural  Conservas,  en  la  calle  Sant  Pau,  
con  el  teatro  y  las  performance.  También  coordina  el  festival  bianual  IN  MOTION  del  CCCB,  lidera  el  colectivo  
'La-‐EX'  y  participa  en  varios  movimientos  sociales  a  favor  del  libre  intercambio  de  contenidos  en  Internet,  el  
derecho  a  la  vivienda  y  el  uso  del  espacio  público.  A  finales  de  octubre  clausuró  en  Barcelona  un  exitoso  Free  
Culture  Fòrum,  con  la  colaboración  de  la  Generalitat  y  bajo  la  atenta  mirada  de  la  Comisión  Europea.  
  
¿Internet  es  un  derecho?  



Sí,  como  la  vivienda  o  el  bienestar  físico.  Igual  que  lo  es  la  movilidad  de  la  gente  y  por  eso  el  transporte  
también  debería  ser  gratuito.  
  
¿Qué  es  la  red  neutral  y  qué  la  amenaza?  
Es  una  red  no  intervenida,  no  dirigida  como  la  grilla  de  televisión.  Las  empresas,  la  propiedad,  los  gobiernos,  
no  deben  juzgar  quien  se  conecta,  a  qué  velocidad  o  qué  puede  visitar  y  qué  no.  Y  deben  tener  la  misma  
fuerza  y  capacidades  una  multinacional  que  la  tienda  de  un  señor  de  a  pie.  
  
Si  los  beneficios  del  software  libre,  Linux,  Creative  Commons,  etcétera,  son  tan  evidentes,  ¿por  qué  la  
inmensa  mayoría  de  la  sociedad  sigue  con  Microsoft?  
¡No!  ¡Se  están  moviendo!  Poco  a  poco,  sin  martirizarnos,  lo  estamos  haciendo.  Actualmente  cambiarte  a  
Linux  es  un  esfuerzo.  Pasarte  a  cosas  que  te  hacen  más  libre,  aunque  sea  para  tu  beneficio,  tiene  que  serte  
fácil,  porque  si  no,  no  lo  haces.  Y  hoy  en  día  no  llegamos  a  todo,  tenemos  que  delegar.  Hay  muchas  personas  
que  asisten  a  las  sesiones  de  ayuda  para  instalar  Linux,  que  montan  colectivos  varios  en  Barcelona,  y  
agradecen  que  les  echen  una  mano,  poder  aprovechar  la  experiencia  y  los  trucos  que  han  recopilado.  Yo  
misma,  que  me  encantaría  pasarme  a  Linux,  todavía  voy  con  Mac  porque  no  he  tenido  los  dos  meses  que  
hacen  falta  para  migrar.  Además,  ahora  con  la  crisis  las  instituciones  se  están  poniendo  las  pilas  con  el  
software  libre.  En  el  CCCB,  por  ejemplo,  no  había  Photoshop  y  como  no  había  dinero  para  comprar  licencias,  
instalaron  el  GIMP.  La  gran  diferencia  con  el  nacimiento  del  software  libre  es  que  tenemos  una  alternativa.  
  
Otro  ejemplo.  Su  colectivo  defiende  legalizar  las  descargas  de  productos  culturales  y  compartirlas  entre  
usuarios,  algo  con  lo  que  casi  todo  el  mundo  estaría  de  acuerdo.  Pero  sin  embargo  algo  por  lo  que  

  
¡Pero  si  tampoco  se  han  manifestado  porque  su  dinero,  el  de  sus  impuestos,  se  lo  hayan  dado  a  los  bancos!  
Funcionamos  por  nichos,  por  colectivos  de  interés  y  prioridades,  porque  no  podemos  estar  en  todo.  Hay  
rebelión,  sólo  que  en  espacios  virtuales,  en  círculos  amplios  de  afinidad.  La  oposición  a  la  Ley  Sinde  ha  sido  
un  claro  ejemplo:  en  un  día  había  100.000  personas  firmando  un  manifiesto.  Internet  nos  ha  concienciado  a  
la  ciudadanía  que  podemos  organizarnos  de  forma  complementaria,  que  no  hace  falta  que  estemos  todos  en  
todo,  sino  entre  todos  hacer  grandes  cosas,  cada  cual  desde  su  temática.  Si  perdemos  esta  herramienta,  
perderemos  una  capacidad  de  lobby  que  no  habíamos  tenido  nunca  antes.  
  
Hablemos  de  dinero:  ¿Se  acabará  pronto  lo  de  hacer  un  disco  para  hacerse  rico  y  conseguirlo?  
Me  parece  que  sí.  Se  están  formando  en  la  red  un  montón  de  alternativas  para  rentabilizar  las  propias  
capacidades.  Requieren  esfuerzo,  pero  también  lo  requería  antes  que  alguien  te  publicara  un  disco  y  la  radio  
te  pasara  los  temas.  
  
Dénos  algún  ejemplo  de  estas  alternativas,  por  favor.  
El  que  más  me  gusta  es  un  portal  americano  que  se  llama  Kickstarter,  que  se  basa  en  el  crowd-‐funding.  Es  
una  plataforma  on-‐line  que  hace  de  intermediaria  entre  artistas  y  la  multitud.  En  el  portal  se  cuelgan  

económicas  o  de  recursos.  Así  la  gente  juzga  las  posibilidades  de  una  obra  y  decide  si  quiere  invertir  en  
alguna  y  con  qué  cantidad,  convirtiéndose  en  accionista  de  aquella  obra.  Me  gusta  porque  combina  muchos  
niveles,  pueden  invertir  los  ciudadanos  de  a  pie  pero  también  las  grandes  productoras.  
  
¿Y  si  nadie  invierte  en  tu  proyecto?  
La  ventaja  es  que  con  Kickstarter  puedes  ir  probando,  mientras  que  con  los  discos  los  editabas  y  tenías  que  
esperarte  para  saber  si  tendría  buena  acogida.  Hay  proyectos  que  enseguida  consiguen  el  dinero  y  otros  que  
no  reciben  nada.  En  estos  casos  hay  que  plantearse  mejorar  el  proyecto  o  incluso  dedicarse  a  otra  cosa.  Lo  
que  no  tenía  sentido  era  lo  de  antes,  que  te  endeudaras  a  gran  escala  para  producir  una  obra  que  luego  no  
se  sabía  si  vendería  o  no.  Es  anticuado  e  insensato  esto  de  tener  que  suicidarse  antes  de  empezar.  Internet,  
en  cambio,  permite  probar  si  tu  música  o  tu  literatura  funcionan,  recibir  comentarios,  comparar,  sin  que  te  
cueste  tanto.  Es  mucho  más  sano  esto  que  vender  tu  alma  a  un  tipo  que  se  hipoteca  por  ti,  es  una  cadena  de  
desgracias  en  la  que  sólo  unos  pocos  se  salvan.  



  
Las  descargas  de  música  es  cierto  que  han  reducido  el  gasto  en  discos,  al  menos  un  poco,  pero  se  ha  visto  
que  no  son  antieconómicas.  Como  contrapartida  han  disparado  la  escucha  de  música,  el  interés  de  nuevos  
consumidores  y,  al  final,  el  gasto  en  los  bares  que  programan  música  en  directo.  
Es  un  trasvase  de  beneficios.  Tengo  recopilados  34  gráficos  sobre  esto.  Baja  la  venta  de  discos,  pero  por  
ejemplo  suben  los  conciertos  y  las  ventas  por  Internet.  Spotify  por  ejemplo  es  una  empresa  que  maneja  cifras  
muy  elevadas.  A  partir  de  ahora  el  negocio  estará  en  los  contenidos  'live'  [en  vivo]  y  los  que  circulen  rápido.  
Lo  que  más  gusta  ahora  son  las  cosas  en  directo,  en  persona.  Hasta  el  negocio  editorial,  que  era  el  que  
menos  innovaba,  se  empiezan  a  plantear  las  lecturas-‐

  
  

  
¡En  Internet  también  se  compra!  Yo  no  utilizo  Spotify  pero  si  que  pago  en  LastFM,  por  ejemplo.  Al  fin  y  al  
cabo,  cuesta  un  tiempo  y  un  esfuerzo  descargarse  las  cosas,  así  que  si  no  tienes  tiempo  pues  lo  delegas  o  lo  
compras  a  un  precio  razonable,  a  un  euro  o  dos.  También  me  gusta  porque  es  un  medio  justo:  Madonna  no  
se  arruinará  por  vender  un  poquito  más  barato  y  los  alternativos,  que  nos  cuesta  más  encontrar  sus  
canciones  para  descargárnoslas,  podrán  vender  un  poco  más.  No  te  importa  pagar  dos  euros  por  una  música  
que  acabas  de  descubrir,  que  te  sorprende;  pero  si  te  piden  25  euros,  ¡pues  claro  que  te  lo  pensarás!  En  
general  las  descargas  han  estimulado  al  sector,  se  ve  más  cine,  se  escucha  más  música.  Las  películas  del  
festival  Sundance  están  en  descarga,  pero  la  gente  también  se  las  compra.  
  
Un  músico  puede  compensar  menos  ingresos  en  discos  por  más  conciertos,  pero  en  otras  disciplinas  es  
mucho  más  complicado.  Un  escritor,  por  ejemplo.  ¿De  qué  vive,  sin  derechos  de  autor?  
Es  que  el  tema  no  es  vivir  sin  derechos  de  autor.  Justamente  los  que  los  defienden  tanto,  esconden  que  estos  
derechos  se  usaban  para  precarizar  el  talento  de  la  gente.  En  especial  en  los  contratos  para  televisión  y  
editoriales.  Los  guionistas,  por  ejemplo,  no  cobran  por  las  decenas  de  guiones  que  escriben  sino  sólo  por  los  
pocos  que  llegan  a  emitirse.  Hay  experiencias  alternativas  que  han  funcionado.  La  librería  cooperativa  
Traficantes  de  Sueños,  por  ejemplo.  Funciona,  hay  gente  viviendo  de  los  libros  que  venden.  Según  explican,  la  
clave  es  volver  a  los  nichos  de  mercado,  a  los  grupos  de  interés.  La  tendencia  es  volver  a  lo  micro,  a  lo  
especializado,  a  una  medida  más  humana,  en  vez  de  las  grandes  superficies  donde  está  todo  junto.  Una  
novela  es  muy  difícil  pasarla  a  life,  porque  su  placer  es  leerla  en  la  cama  o  tumbada  al  sol.  El  'live'  de  los  
libros  es  lo  que  haces  con  ellos.  
  
Imaginemos  que  dedico  todo  un  sábado  a  una  sesión  fotográfica  excelente,  con  la  cámara  y  el  trípode  en  los  
que  me  he  gastado  mis  ahorros  y  tras  muchos  meses  perfeccionándome.  Quiero  que  el  mundo  disfrute  de  los  
resultados,  pero  merezco  alguna  recompensa  por  mi  trabajo,  ¿no?  
Claro,  pero  antes,  sin  Internet,  ¿qué  hubieras  hecho?  Hubieras  ido  puerta  por  puerta,  intentando  vender  tu  
reportaje  a  la  prensa  o  a  los  editores  de  estos  libros  de  fotos  tan  bonitos.  A  veces  te  lo  compraban  y  a  veces  
no.  Ahora  realmente  es  lo  mismo,  sólo  que  tienes  la  opción  de  colgarlo  y  que  se  te  conozca.  En  teoría  la  
licencia  Creative  Commons  te  ampara,  te  permite  decidir  quién  puede  utilizar  tu  material  y  para  qué.  Pero  el  
problema  de  quién  te  recompensa  por  los  ahorros  gastados  en  el  trípode  sigue  sin  resolver.  
  
Es  alimentar  el  sueño  americano.  Montones  de  personas  cuelgan  sus  obras  pero  sólo  uno  de  cada  millón  
recibirá  una  llamada  del  New  York  Times  y  se  hará  famoso.  
Claro,  pero  antes  igual.  Tenía  que  descubrirte  algún  manager.  
  
Pero  te  haces  más  ilusiones,  con  Internet.  Y  encima  alguien  te  puede  birlar  tus  fotos  y  ni  siquiera  enterarte.  
Los  fotógrafos  son  un  caso  especial,  sufren  mucho  más  porque  les  rapiñan  con  facilidad  y  es  muy  difícil  seguir  
el  rastro  de  quien  ha  utilizado  su  material.  De  ilusiones  no  sé  si  te  haces  más,  pero  al  menos  tu  trabajo  lo  ve  

que  te  va  a  forrar,  recibes  más  satisfacción  que  cuando  picabas  puertas.  
  
Las  ventas  de  libros  también  han  empezado  a  caer  y  se  empieza  a  señalar  a  los  e-‐books.  



Tienen  que  cambiar  el  negocio,  porque  la  educación  y  el  ritmo  de  la  vida  cotidiana  han  cambiado.  Ya  nadie  se  
lee  un  párrafo  que  le  aburre,  salta  a  otra  página  y  listo.  La  literatura  tiene  un  ritmo  diferente  al  de  la  era  
actual.  Mi  madre  leía  muchísimos  libros  y  yo  muy  pocos,  pero  yo  navego  mucho  por  Internet  y  leo  blogs,  
periodismo  y  géneros  literarios  más  cortos,  que  ella  no  lee.  El  mundo  es  distinto.  
  

  
Era  una  provocación.  Y  en  efecto  una  parte  de  la  profesión  se  lo  tomó  muy  mal,  ¡debe  ser  que  tenían  mala  
consciencia!  Yo  creo  que  a  través  del  arte  se  puede  transformar  el  pensamiento.  Es  un  momento  difícil,  
porque  así  como  nuestros  abuelos  debían  luchar  contra  la  censura,  en  nuestro  tiempo  el  sistema  capitalista  
lo  comprende  todo,  lo  asimila  y  lo  utiliza  a  su  ventaja.  Comprende  incluso  el  punk,  que  era  tan  contestatario,  
y  lo  pone  de  moda.  Entiende  lo  más  radical  y  absorbe  el  gesto  transformador  quitándole  el  efecto  palanca.  
Pero  yo  lo  veo  como  algo  muy  interesante,  un  reto.  
  
¿Se  pervierte,  el  artista,  si  debe  adaptarse  al  mercado  para  tener  éxito?  
Claro.  ¡Pero  en  todas  las  profesiones!  Soy  muy  crítica  con  la  comunidad  artística,  esta  idea  que  teníamos  de  

a  tropa  de  servidores  y  es  una  de  las  cosas  para  las  que  se  utiliza  el  arte.  
El  arte  ha  servido  para  transformar  cosas,  pero  también  ha  servido  para  vestir  el  poder  vigente  en  cada  
momento.  Y  hoy,  como  siempre,  es  difícil  encontrar  artistas  que  se  planteen  su  función  transformadora.  
  

  
Se  ha  enfatizado  demasiado  la  parte  de  expresar  el  propio  yo,  contar  los  propios  sentimientos.  De  hecho  es  lo  
que  mayoritariamente  se  enseña  en  las  academias.  Tanto  que  en  la  mayoría  de  cosas  que  vemos  como  
espectadores,  salimos  pensando  para  qué  nos  han  hecho  venir  a  oír  su  vida  y  sus  cosas.  Se  ha  eliminado,  ya  
no  se  enseña,  el  deber  artístico  de  comunicar.  No  vale  sólo  expresar  algo,  tiene  que  llegar,  emocionar,  
aportar  algo  al  interlocutor.  Así  me  lo  enseñó  mi  maestro,  Lecoq.  No  vale  llegar,  abrirse  y  si  se  me  entiende  
bien  y  si  no,  también.  
  
En  las  pasadas  elecciones  varios  partidos  llevaban  en  su  programa  aumentar  la  asignación  del  
Departamento  de  Cultura  del  1%  hasta  el  2%  del  total  del  presupuesto.  ¿Cómo  lo  ve?  
Si  se  gestiona  igual  de  mal,  casi  mejor  que  no  haya  aumento.  Han  demostrado  no  tener  un  programa  

ueblo,  
pero  también  a  su  regeneración,  a  su  futuro.  Si  sólo  invertimos  en  la  iconografía  clásica  catalana  y  luego  
como  pata  de  modernidad  imitamos  algo  de  lo  que  se  hace  fuera,  importándolo  rápido  y  mal,  no  ayudamos  
a  que  Catalunya  tenga  una  cultura  fuerte  y  poderosa.  La  cultura  tiene  muchas  capas  y  hay  que  cuidarlas  
todas.  
  
¿Artistas  en  vez  de  gestores,  al  cargo  de  las  subvenciones?  
¡No,  por  Dios!  Pero  la  cultura  es  el  alma  de  las  sociedades,  sujeta  el  crecimiento  de  los  pueblos,  así  que  las  
personas  que  manejan  el  dinero  para  la  cultura  no  pueden  ser  ajenas  a  la  realidad  de  los  ciudadanos.  Y  no  
me  refiero  a  la  realidad  del  mundillo  cultural.  No  pueden  olvidarse  de  los  que  no  llegan  a  final  de  mes,  de  los  
que  no  pueden  pagar  su  hipoteca.  Tienen  que  preguntarse  cómo  la  cultura  puede  intervenir  positivamente  en  
el  progreso  de  la  gente.  Muy  a  menudo,  tanto  gestores  como  artistas,  pierden  el  contacto  con  la  sociedad.  
  
¿Una  cultura  subvencionada  puede  seguir  siendo  libre?  
Sí.  Los  artistas  tienen  que  sacar  dinero  de  dónde  lo  hay  para  ser  la  vanguardia  de  la  revolución.  Nosotros  con  
Conservas  no  nos  hemos  callado  la  boca  y  algunas  instituciones  nos  han  mantenido  igualmente  las  ayudas.  
Algunos  políticos,  pese  a  que  nos  hemos  enfrentado,  consideran  que  es  democrático  que  exista  también  
gente  crítica.  
  
Ah,  claro,  pero  es  que  una  dosis  controlada  de  disidencia  legitima  un  montón.  
¡Exactamente!  
  



¿No  es  aceptar  dinero  sabiéndose  utilizado?  
El  poder  también  depende  de  que  haya  un  cierto  grado  de  permisividad,  no  puede  asfixiar  a  la  sociedad.  
Todos  nos  utilizamos  a  todos.  
  
¿Podemos  pedir  al  sistema  que  pague  lo  antisistema?  
Sí,  por  supuesto.  Yo  no  dejaré  de  hacer  lo  que  hago  por  miedo  a  que  me  retiren  las  subvenciones,  pero  
buscaré  dinero  donde  lo  haya.  No  cogeré  dinero  del  tráfico  de  armas,  porque  no  me  va  fomentarlo,  pero  el  
dinero  público  en  teoría  es  para  todos  y  nos  lo  hemos  sudado  entre  todos,  o  sea  que  es  el  dinero  menos  sucio  
que  hay.  Vengo  de  ambientes  antisistema  muy  puristas,  en  Italia,  pero  con  el  tiempo  he  aprendido  que  si  se  
vive  mal  no  se  puede  hacer  nada  trasformador.  En  la  sociedad  actual  necesitas  un  mínimo  de  dinero  para  
vivir,  si  no,  te  aplastan  con  pleitos  y  no  puedes  pagar  ninguna  obra.  No  tengo  hijos,  así  que  necesito  que  el  
mundo  mejore  en  vida  mía,  no  puedo  consolarme  pensando  que  lo  verán  mis  descendientes.  

Los  hombres  ebrios  de  Dios  

Rara  vez  uno  se  encuentra  con  temas  como  éste:  los  monasterios  son,  casi  en  su  totalidad,  cerrados  y  sólo  
o,  se  producen  fenómenos  de  evolución  

y  resignificación  religiosa.  De  eso  hablaremos.  
Por  Leonardo  Moledo  
  
Mire:  yo  siempre  empiezo  estos  diálogos  preguntando  qué  es  lo  que  investiga,  así  que,  por  lo  menos  hoy,  no  
le  voy  a  preguntar  qué  es  lo  que  investiga.  Cuénteme  qué  es  lo  que  investiga.  
  
Trabajo  sobre  dos  grandes  áreas.  En  realidad,  desde  que  me  gradué  hasta  la  fecha  mi  tema  central  es  la  
antropología  de  la  religión.  Originalmente  comencé  estudiando  comunidades  monásticas,  de  clausura,  
básicamente  de  hombres  (aunque  también  hice  algunas  incursiones  en  monasterios  femeninos).  
  
¿Hay  muchas  comunidades  monásticas?  
  
Hay  varias,  y  sobre  todo  de  mujeres.  En  mi  caso,  por  una  cuestión  de  accesibilidad,  trabajé  con  hombres,  
aunque  en  cantidad  las  comunidades  monásticas  de  mujeres  doblan  a  las  de  hombres.  Y  aquí  trabajé  sobre  el  
lugar  del  silencio  en  estos  monasterios  como  práctica  corporal,  simbólica  y  religiosa.  Y  para  la  tesis  de  
doctorado  incluí  varias  comunidades  para  intentar  elucidar  los  cambios  que  habían  sucedido  en  cuanto  a  la  
forma  de  vida  religiosa  en  un  período  de  prolongado.  
  
Mmmmm...  las  comunidades  monásticas  no  suenan  mucho  a  siglo  XXI...  ¿Y  a  qué  conclusión  llegó?  
  
Mi  trabajo  incluyó  una  parte  de  trabajo  etnográfico  y  una  parte  de  análisis  de  fuentes:  tanto  de  
documentación  producida  en  las  mismas  comunidades  como  otro  tipo  de  fuentes  alternativas.  En  general  el  
material  empírico  que  empleé  fueron  publicaciones  tipo  revistas,  boletines,  fotografías,  y  las  crucé  con  datos  
estadísticos  de  los  monasterios.  Y  el  período  que  abordé  es  desde  la  llegada  de  las  primeras  comunidades,  
hacia  1899,  hasta  la  fecha.  Dado  que  lo  que  a  mí  me  interesaba  era  explorar  y  analizar  los  cambios  en  la  
experiencia  religiosa,  llegué  a  reconstruir  tres  grandes  modelos  de  experiencia  religiosa.  Lo  que  me  llevó  a  
esto  fue  una  discusión  con  ciertas  perspectivas  norteamericanas  que  trabajan  la  experiencia  religiosa  desde  
un  punto  de  vista  básicamente  individual.  Lo  que  yo  quise  hacer  es  analizar  la  dimensión  social  de  la  
experiencia  religiosa.  Para  mí  la  experiencia  religiosa  es  una  experiencia  social,  que  se  construye  de  manera  
colectiva  y  se  traduce  de  distintas  maneras.  Se  traduce  en  el  orden  simbólico  (por  ejemplo,  en  el  rol  del  
silencio),  se  traduce  en  usos  discursivos.  Una  de  las  cosas  que  yo  empecé  a  notar  es  que  en  los  discursos  que  
en  cada  período  cada  comunidad  construía  acerca  de  la  experiencia  religiosa,  aparecían  ciertos  elementos  
comunes  y  característicos  de  cada  uno  de  estos  regímenes.  
  
¿Por  ejemplo?  
  



Si  hablamos  de  la  experiencia  monástica  a  principios  del  siglo  XX  en  la  Argentina,  podemos  advertir  que  en  
ese  momento  era  muy  común  la  participación  de  monjes  y  monjas  en  obras  de  tipo  apostólico,  que  en  cierta  
manera  relativizaban  lo  que  es  la  vida  de  clausura  tal  como  la  concebimos  hoy.  Cada  una  de  estas  personas  
cumplía  un  rol  fuera  de  la  comunidad,  fuera  del  monasterio  o  del  convento.  Esto  me  llamó  muchísimo  la  
atención,  porque  hoy  por  hoy  lo  que  cada  uno  de  los  integrantes  destaca  es  el  rol  de  la  vida  comunitaria,  
aislada  del  resto  de  la  sociedad.  Es  una  experiencia  que  apunta  siempre  hacia  el  interior  de  la  comunidad.  
Por  eso  es  muy  común  encontrar  la  metáfora  de  la  familia.  Es  uno  de  los  significantes  discursivos  novedosos  
respecto  de  lo  que  sucedía  a  principios  de  siglo.  El  silencio  es  otra  de  las  cosas  que  no  aparecían  a  principios  
de  siglo  y  sí  aparecen  hoy.  
  
¿Qué  se  dice  sobre  el  silencio?  
  
Se  lo  define  como  una  característica  determinante  de  lo  que  constituye  la  vida  monástica.  Originalmente,  
en  el  cristianismo  primitivo,  encontramos  dos  grandes  modelos  de  vida  religiosa.  Una  es  la  experiencia  de  
tipo  religiosa  más  ligada  a  lo  urbano,  y  la  otra  (que  va  a  ser  fortísima  en  los  primeros  momentos  del  
cristianismo)  es  la  ligada  al  desierto.  Es  este  segundo  modelo  el  que  las  comunidades  destacan  y  tratan  de  
resignificar.  
  
¿Hacen  voto  de  silencio?  
  
De  silencio,  de  castidad,  de  pobreza  y  de  obediencia.  En  mi  caso,  siendo  que  tomé  una  perspectiva  tanto  
antropológica  como  histórica,  era  ver  de  qué  manera  se  producían  estas  transformaciones.  Me  basé  sobre  la  
orden  benedictina,  básicamente,  aunque  incluí  también  monjas  carmelitas  y  trapenses.  El  primer  modelo,  
que  yo  denominé  modelo  ministerial  (porque  estaba  basado  en  la  práctica  de  ministerio  sacerdotal  fuera  de  
los  conventos,  con  el  objetivo  de  contribuir  a  una  Iglesia  Católica  que  en  este  período  estaba  en  pleno  
período  de  constitución).  La  forma  definitiva  con  que  conocemos  la  Iglesia  hoy  termina  de  configurarse  en  la  

o  resultado  de  procesos  que  se  daban  en  la  Iglesia  universal  y  
como  parte  de  procesos  políticos  que  se  daban  en  nuestro  país  y  en  América  latina,  se  experimentan  nuevas  
formas  de  vida  religiosa.  Este  primer  régimen,  entonces,  va  a  comenzar  a  tomar  otras  aristas.  Surge  un  

a  construir  se  va  a  referir  a  los  primeros  momentos  del  cristianismo  primitivo;  y  paralelamente  a  este  surge  
otro  modelo  que  yo  denomin   
  
¿Qué  es  el  modelo  social?  
  
Un  modelo  que  intenta  combinar  la  vida  religiosa  de  clausura  y  la  incorporación  de  elementos  que  tuvieran  
que  ver  con  la  pobreza.  En  este  momento  la  figura  de  Jesús  va  a  ser  cargada  de  nuevos  significados.  Por  eso  
es  importante  explorar  cuáles  son  los  cambios  que  se  dan  en  el  discurso  que  traducen  estos  nuevos  sistemas  
simbólicos.  En  el  caso  de  la  figura  de  Jesús,  lo  que  se  va  a  intentar  es  resaltar  su  condición  de  pobre,  lo  cual  
va  a  permitir  un  acercamiento  de  los  sectores  postergados.  Vamos  a  comenzar  a  advertir  la  formación  de  
nuevas  comunidades  en  sectores  marginales:  barrios  de  emergencia,  villas  miseria,  que  se  van  a  rodear  de  
todo  este  aparataje  conceptual.  
  
¿Pero  cómo  se  da  la  conexión  con  lo  marginal  si  son  comunidades  cerradas?  
  
Muchas  de  estas  comunidades,  que  se  iniciaron  como  nuevas  experiencias  monásticas  dirigidas  a  una  
proximidad  con  la  pobreza,  terminaron  fracasando.  Prácticamente  todas  desaparecieron.  
  
¿Por  qué?  
  
Porque  la  vida  de  pobreza  resultaba  demasiado  dura  para  soportarla  como  experiencia  religiosa.  El  modelo  
que  terminó  imponiéndose  fue  el  patrístico,  por  lo  menos  en  el  caso  de  las  órdenes  religiosas  que  yo  estudié.  
Son  los  que  retoman  la  experiencia  de  los  Padres  del  Desierto.  



  
  

  
Bueno,  veo  que  conoce  ese  libro  magnífico.  Y  claro.  Los  que  se  escapaban  al  desierto  con  el  objeto  de  vivir  
de  manera  aislada,  en  silencio,  con  prácticas  ascéticas  que  implicaban  en  muchos  casos  la  falta  de  
alimentación,  la  flagelación...  El  Jesús  que  se  rescataba  era  el  Jesús  del  martirio,  y  lo  que  se  intentaba  era  
purificar  el  espíritu  con  el  objeto  de  asegurar  la  entrada  al  cielo.  En  este  momento  el  cuerpo  va  a  ser  

prácticas  ascéticas  que  hoy  por  hoy  se  
desarrollan  de  alguna  manera  retoman  todo  esto  aunque  no  con  el  grado  de  rigurosidad  que  se  tomaba  
entonces.  
  
¿Y  cuáles  son  las  prácticas  ascéticas  de  ahora?  
  
El  celibato,  el  ayuno,  el  silencio,  la  oración...  
  
¿Cuánta  gente  está  en  esa  situación?  
  
Las  órdenes  con  las  que  yo  trabajé,  que  se  autodefinen  como  monásticas,  podrían  rondar  en  120  personas;  
en  el  caso  de  las  mujeres  podemos  duplicar  ese  número.  No  obstante,  hay  otras  formas  de  vida  religiosa  no  
estrictamente  monásticas  pero  sí  conventual,  que  ostentan  un  número  mayor.  Me  refiero,  por  ejemplo,  a  los  
jesuitas,  franciscanos,  dominicos,  etc.  
  
La  verdad,  todo  esto  resulta  raro.  ¿Por  qué  no  me  cuenta  la  teoría  que  subyace?  
  
Foucault,  Bourdieu,  Ricoeur.  Uno  de  l

concepto  es  analizar  de  qué  modo  las  personas  construyen  imaginarios  acerca  de  distintas  cosas.  Como  

es  que  a  menudo  parece  demasiado  amplia  y  difusa.  Por  eso  en  mi  trabajo  yo  la  articulo  con  ciertas  nociones  
de  la  teoría  del  discurso  y  con  ciertas  herramientas  de  la  antropología  cognitiva.  Cada  uno  de  los  imaginarios  
aparece  vinculado  por  un  conjunto  de  categorías  simbólicas  (por  ejemplo,  como  le  dije,  la  idea  de  Jesús,  la  
metáfora  de  la  familia).  
  
¿Y  cómo  cambia  el  imaginario?  
  
Yo  diría  que  el  imaginario  se  transforma  a  través  de  la  intervención  de  distintas  variables,  que  no  son  
puramente  endógenas.  Aun  cuando  el  grupo  se  pretenda  aislado,  no  está  aislado.  El  grupo  está  inserto  en  
una  trama  de  relaciones  sociales.  Es  a  través  de  estas  relaciones  con  el  entorno  exterior  que  nuevas  formas  
de  ver  la  realidad  pasan  a  formar  parte  de  los  procesos  cognitivos  endógenos  de  cada  una  de  estas  
comunidades.  Los  imaginarios  comienzan  a  ser  sacudidos.  Estos  cambios  de  imaginarios  no  siempre  son  
pacíficos:  muchas  veces  involucran  un  grado  de  violencia,  aunque  no  física,  sí  simbólica.  Por  ejemplo:  la  
marginación  de  sujetos  que  quedaron  atados  a  regímenes  simbólicos  que  quedaron  viejos.  Eso  ocurrió  con  
los  sacerdotes  que  adhirieron  a  la  Teología  de  la  Liberación.  En  las  comunidades  cerradas,  lo  que  ocurrió  es  
que  quienes  persistían  en  experiencias  anteriores  eran  forzados  a  irse,  o  permanecían  en  la  comunidad  en  
lugares  marginales.  
  
Usted,  que  se  dedica  a  estudiar  grupos  religiosos,  ¿es  religioso?  
  
No.  
  
www.leonardomoledo.blogspot.com  

Arrestan  a  manifestantes  en  Universidad  de  Puerto  Rico       



Escrito  por  Ismel  Enriquez  Palacios        
19  de  enero  de  2011,  10:57San  Juan,  19  ene  (PL)  Agentes  policiales  arrestaron  hoy  a  una  treintena  de  
personas  que  protestaban  en  una  de  las  puertas  de  la  Universidad  de  Puerto  Rico,  en  rechazo  a  la  decisión  de  
incrementar  el  costo  de  la  matrícula  estudiantil.  
  
    Fuerzas  especiales  cargaron  con  los  manifestantes,  entre  ellos  una  monja  estadounidense,  así  como  líderes  
sindicales  y  religiosos,  a  los  cuales  trasladaron  hacia  cuarteles  de  las  proximidades.  
  
El  hecho  ocurrió  en  momentos  en  que  los  detenidos  interferían  con  el  paso  vehicular  hacia  el  ala  oriental  del  
campus  universitario  en  la  sede  de  Río  Piedras.  
  
La  protesta  fue  convocada  por  el  Comité  de  Representación  Estudiantil  (CRE),  coalición  que  mantiene  una  
firma  lucha  en  contra  del  aumento  de  la  matrícula  en  800  dólares.  
  
Cálculos  preliminares  estiman  que  unos  10  mil  alumnos  tendrían  que  abandonar  sus  aspiraciones  educativas  
debido  al  anunciado  incremento.  
  
La  portavoz  del  CRE,  Xiomara  Caro,  denunció  que  la  policía  hizo  un  uso  excesivo  de  la  fuerza  en  contra  de  lo  
establecido  en  el  protocolo  para  actos  de  desobediencia  civil.  
  
El  carácter  ilegal  de  los  arrestos,  contrario  a  las  normas  constitucionales  que  amparan  la  libertad  de  
expresión,  provoca  que  generalmente  las  acusaciones  en  contra  de  los  detenidos  no  prosperen  

¿Quién  se  opone  al  estado  de  emergencia  por  el  invierno?  

Política  La  declaración  de  emergencia  parecía  ser  un  tema  de  auténtica  unidad  nacional.  Sin  embargo,  dos  
senadores  se  opusieron  a  ese  estado  excepcional.  Dicen  que  hay  aspectos  que  violan  la  Constitución.  Jorge  
Robledo,  uno  de  ellos,  explica  su  posición.  
  
El  pasado  lunes,  el  Congreso  en  pleno  aprobó  de  forma  casi  unánime  el  primer  decreto  con  el  que  el  Gobierno  
declaró  el  estado  excepcional  de  emergencia,  como  medida  para  enfrentar  las  consecuencias  de  la  ola  
invernal.  Y  fue  casi  unánime  porque,  al  menos  en  el  Senado,  de  los  94  asistentes  sólo  dos  congresistas  se  
opusieron  a  ese  respaldo.  
    
Fueron  dos  senadores  del  Polo  Democrático,  Jorge  Enrique  Robledo  y  Alexánder  López,  quienes  en  un  tema  
en  el  que  parecía  haber  unanimismo  -‐pues  hasta  había  una  decisión  del  partido  de  sumarse  a  ese  respaldo-‐  
tuvieron  la  convicción  de  dejar  por  escrito,  y  de  forma  pública,  su  oposición  a  la  decisión  que  adoptó  el  
presidente  Juan  Manuel  Santos  el  7  de  diciembre  del  2010.  
  

  y  le  
dijo  a  Semana.com  por  qué  tomó  esa  decisión.  
  
"Emergencia  anunciada"  
  
Robledo  dice  que  la  declaración  de  emergencia  es  inconstitucional,  al  señalar  que  no  cumple  los  requisitos  
básicos  contemplados  en  el  artículo  215  de  la  Carta  Política.  
  
Ese  artículo  dice  que  debe  ser  declarado  el  estado  de  emergencia  cuando  sobrevengan  hechos  que  amenacen  
perturbar  los  órdenes  económico,  social  y  ecológico.  Para  Robledo,  el  desastre  generado  por  la  ola  invernal  

  
  

se  advertían  tragedias  como  la  del  Canal  del  Dique  en  Atlántico,  en  la  que  sólo  se  actuó  el  6  de  diciembre,  



Gobierno,  el  presidente  Santos  visitó  a  las  víctimas  del  invierno  en  esa  región  (...)  Ni  el  gobierno  de  Uribe  ni  el  
de  Santos  hicieron  lo  q   
  

  
  
El  senador  del  Polo  dice  que  la  emergencia  social  es  un  estado  de  excepción  que  le  arrebata  al  Congreso  su  
principal  función,  al  suplir  con  decretos  con  fuerza  de  ley  la  facultad  legisladora  de  Senado  y  Cámara  de  
Representantes.  
  

no  se  pregunt   
  
Aunque  el  Congreso,  el  próximo  7  de  febrero,  deberá  hacer  control  político  a  los  27  decretos  expedidos  en  el  
marco  de  la  emergencia  social,  hay  uno  en  el  que  el  Polo  dará  la  pelea.  
  
Se  trata  del  de  la  venta  del  10  por  ciento  de  las  acciones  de  Ecopetrol  que,  según  el  decreto,  se  destinarán  a  
la  reconstrucción  de  la  infraestructura  vial  afectada  por  el  invierno.  
  

privatización  de  Ecopetrol.  ¡Qué  liebre  la  que  salta!  Van  a  vender  a  menosprecio  parte  de  la  gallina  de  los  
  

  

declaraciones  del  presidente.  Santos,  l   
  
La  postura  del  senador  del  Polo  no  dejó  de  ser  controvertida.  Además,  tras  el  apabullante  respaldo  de  la  
declaratoria  de  emergencia  social,  propuso  un  debate  de  control  político  más  profundo  cuando  comience  el  
período  de  sesiones  extraordinarias  en  el  Senado.  
  
De  momento,  el  próximo  capítulo  de  este  debate  será  el  7  de  febrero,  cuando,  con  lupa,  serán  analizados  los  
27  decretos  que  surgieron  en  el  marco  de  la  emergencia  invernal.  

WikiLeaks  podría  ser  una  operación  encubierta  de  la  CIA  

Aunque  podría  tratarse  de  una  burda  estrategia  para  desacreditar  a  WikiLeaks,  algunos  sugieren  que  esta  
organización  es  parte  de  una  sofisticada  operación  encubierta,  diseñada  por  la  CIA  para  desinformar  a  la  
población  mundial.  
En  Enero  de  2007  un  miembro  importante  de  WikiLeaks,  John  Young,  quien  actualmente  encabeza  el  sitio  
cryptome.org,  renunció  a  la  organización  alegando  que  se  trataba  de  una  operación  encubierta  de  la  CIA.  Por  
otro  lado  algunas  fuentes  de  inteligencia  de  diversos  países  asiáticos  han  sugerido  la  posibilidad  de  que  

  
De  hecho  no  deja  de  llamar  la  atención  que  esta  organización  dedicada  a  filtrar  información  confidencial  sea  
respaldada  por  gente  como  George  Soros,  y  que  haya  logrado  en  tan  poco  tiempo  convertirse  en  un  
protagonista  del  actual  escenario  geopolítico,  en  buena  medida  con  la  ayuda  de  medios  informativos  del  
mainstream,  los  cuales  parecen  proteger  y  alimentar  la  presencia  de  WikiLeaks.  
Esta  hipótesis  apunta  a  que  a  fin  de  cuentas  los  secretos  revelados  por  la  organización  están  
cuidadosamente  seleccionados  de  acuerdo  a  una  compleja  agenda,  pero  que  a  fin  de  cuentas  los  hechos  más  
significativos,  que  realmente  revelarían  los  intereses  de  la  élite  geopolítica  son  simplemente  mantenidos  en  
la  sombra,  por  ejemplo  la  necesidad  de  Estados  Unidos  de  que  Pakistán  continúe  apoyando  a  los  talibanes  
para  mantener  a  flote  la  supuesta  guerra  de  Afganistán,  la  cual  forma  parte  de  un  mega  show  bélico  



destinado  a  lucrar  del  tráfico  mundial  de  heroína  y  a  mantener  activa  la  economía  de  guerra  
estadounidense.  
WikiLeaks  se  define  a  
internos,  filtradores  de  información,  periodistas  y  bloggers  que  enfrentan  amenazas  legales  o  de  otro  tipo  

or  el  controversial  periodista  radicado  
en  Washington,  Wayne  Madsen,  que  revela  una  aparente  afiliación  de  WikiLeaks  como  parte  de  una  
operación  oculta  de  la  CIA.  En  el  reporte  se  denuncia  a  WikiLeaks  como  parte  de  la  estrategia  de  espionaje  
digital  de  Estados  Unidos  e  Israel,  operada  por  la  CIA  y  el  Mossad  respectivamente,  y  como  fuentes  cita  a  
comunicados  de  las  agencias  de  inteligencia  en  China  y  Tailandia.  En  particular  China  sospecha  que  la  
organización  tiene  conexiones  con  el  Mossad.  
Para  reforzar  su  hipótesis,  Wayne  Madsen  advierte  que  uno  de  los  miembros  del  consejo  de  WikiLeaks,  Ben  
Laurie,  es  un  programador  y  experto  en  seguridad  cibernética  que  trabaja  para  Google,  empresa  que  recién  
firmó  un  acuerdo  de  cooperación  con  el  conglomerado  de  agencias  de  inteligencia  estadounidense,  la  
Agencia  Nacional  de  Seguridad  (NSA).  
Por  otro  lado  existen  rumores  de  que  George  Soros,  el  viejo  lobo  de  la  especulación  financiera  y  uno  de  los  
hombres  más  poderosos  del  mundo,  podría  también  estar  fondeando  la  operación  de  WikiLeaks.  Y  al  parecer  
hace  uso  de  los  servicios  de  esta  organización  para  sacar  a  relucir  los  trapos  sucios  de  algunos  de  sus  
enemigos  para  hundirlos  y  sacar  beneficio  de  ello.  
Por  otra  parte  el  presidente  de  Irán,  país  que  se  ha  visto  involucrado  en  los  cables  filtrados,  donde  se  
menciona  presión  del  rey  de  Arabia  Saúdita  y  de  Israel  para  atacar  a  Irán,  ha  declarado  a  la  BBC,  que  

creemos  que  la  información  haya  sido  filtrada.  Creemos  que  fue  organizada  para  ser  publicada  en  una  base  
  

Finalmente,  dentro  de  las  múltiples  acusaciones  que  acusan  a  WikiLeaks  de  estar  aliado  con  la  CIA  y  otras  
agencias  de  inteligencia,  se  presentan  una  lista  de  mails  de  un  importante  ex  miembro  de  la  organización,  
John  Young,  en  donde  además  asocia  a  WikiLeaks  con  la  mafia  rusa  del  Phishing  cuyo  epicentro  se  encuentra  
en  Israel  y  supuestamente  es  operada  por  un  grupo  de  judíos  rusos.  
Con  la  enorme  turbulencia  generada  por  la  última  publicación  por  parte  de  WikiLeaks,  que  incluye  una  gran  

relevantes  y  otros  meramente  entretenidos,  lo  cierto  es  que  el  escenario  resulta  un  poco  confuso.  Y  aunque  
todos  estos  rumores  bien  podrían  ser  parte  de  una  burda  estrategia  para  deslegitimar  a  WikiLeaks,  lo  cierto  
es  que  nada  es  suficientemente  disparatado  para  ser  descartado  per  se,  y  no  sería  la  primera  vez  que  
termina  por  comprobarse  que  un  organismo  o  movimiento  aparentemente  contracultural  en  realidad  forma  
parte  de  la  misma  agenda  a  la  que  supuestamente  combate.  
Así  las  cosas,  lo  mejor  sería  estar  pendiente  del  desarrollo  de  todo  este  fenómeno  wikilikeano  y  ejercer  
nuestra  capacidad  de  análisis  a  partir  de  una  postura  un  tanto  escéptica  frente  a  cualquiera  de  los  
protagonistas.  Y  más  allá  de  que  WikiLeaks  sea  o  no  parte  de  una  operación  encubierta  de  la  CIA,  lo  cual  tal  
vez  ni  siquiera  importe,  parece  innegable  que  el  contemplar  esta  posibilidad  representa  un  ejercicio  sano  
para  encarar  la  realidad  sobreinformada  que  nos  ha  tocado  vivir  en  la  actualidad.  
Fuente  1:  Pijamasurf  

  
Fuente  3:  1984  

De  Consejeros,  antisistemas  y  manipulación  de  las  emociones  

No  cabe  duda  de  que  nos  encontramos  ante  una  farsa  mediática  de  envergadura,  tejida  por  los  responsable  
del  Partido  Popular  en  Murcia  para  desviar  la  atención  de  vaya  a  saber  usted  qué...  
Pedro  Antonio  Honrubia  Hurtado  |  Para  Kaos  en  la  Red  |  20-‐1-‐2011  a  las  18:17  |  374  lecturas  |  4  
comentarios  
www.kaosenlared.net/noticia/consejeros-‐antisistemas-‐manipulacion-‐emociones  
  



Hace  apenas  unos  días,  publiqué  un  artículo  hablando  del  uso  que  los  medios  de  comunicación  en  manos  de  
la  burguesía  hacen  de  la  manipulación  emocional  para  anular  la  capacidad  crítica  del  ciudadano/a,  con  el  
objetivo  de  defender  los  intereses  políticos  y  económicos  de  los  propietarios  de  estos  medios.  
  
Dije  que,  como  el  perro  de  Paulov,  a  través  de  la  asociación  de  un  determinado  estímulo  mediático  con  
reacciones  emocionales  de  tipo  negativo,  condicionan  a  la  ciudadanía  para  que  reaccione  de  una  
determinada  manera  negativa  ante  un  determinado  estímulo,  anulando  así  su  capacidad  crítica,  y  
permitiendo  que  esa  persona  repita  irracionalmente  los  argumentos  del  sistema,  siempre  que  dicho  estímulo  
aparezca  en  la  esfera  mediática.  
  
También  dije  que  una  vez  consiguen  que  una  mayoría  de  la  ciudadanía  reaccione  de  manera  negativa  (con  
odio,  rabia,  indignación,  malestar,  etc.)  ante  un  determinado  estímulo  informativo,  tienen  ganada  la  partida  
mediática,  pueden  hacer  y  deshacer  a  su  antojo  sin  que  haya  una  capacidad  real  de  subvertir  la  realidad  
social.  
  
Ahora,  con  la  farsa  mediática  que  se  ha  montado  en  torno  a  la   supuesta-‐  agresión  a  un  Consejero  del  
gobierno  regional  en  Murcia,  hemos  podido  comprobar  como  la  burguesía  sabe  bien  lo  que  se  hace  cuando  

  
  
Resulta  que  la  palabra  antisistema,  como  bien  sabemos,  es  precisamente  una  de  esas  palabras  a  la  que  los  
medios  de  comunicación  han  conseguido  asociar  de  un  tiempo  a  esta  parte  con  determinadas  respuestas  
emocionales  de  tipo  negativo  en  una  mayoría  de  la  ciudadanía.  Ser  antisistema,  según  lo  definen  en  los  
medios  de  comunicación  a  través  de  las  imágenes,  los  adjetivos,  y  demás  estímulos  mediáticos  a  los  que  va  
asociada  esta  palabra  en  los  mismos,  es  ser  un  radical,  un  extremista,  un  violento,  una  persona  que  no  tiene  
problema  alguno  para  usar  la  violencia  como  arma  política,  y  que,  en  consecuencia,  supone  un  grave  
problema  de  convivencia  para  el  global  de  la  sociedad.  Así  está  ya  impreso  en  la  mentalidad  de  una  mayoría  
ciudadana,  por  obra  y  gracia  de  la  acción  de  los  medios  de  comunicación  en  manos  de  la  burguesía.  
  
Resulta  también  que  existe  un  conflicto  abierto  en  Murcia  en  relación  a  unas  medidas  de  ajuste  neoliberales  
impuestas  por  el  gobierno  regional  a  los  trabajadores  y  trabajadoras  del  sector  público.  Un  conflicto  en  el  
que  los  trabajadores  y  trabajadoras  se  han  movilizado  de  manera  brava  y  valiente  ante  el  ataque  recibido  de  
parte  de  la  Administración  regional,  con  decenas  de  movilizaciones  en  los  principales  pueblos  y  ciudades  de  
la  comunidad,  cada  vez  más  numerosas.  
  
Resulta  que,  además,  en  medio  de  este  panorama,  un  grupo  de  personas  decidió   supuestamente-‐  agredir  al  
Consejero  de  marras  con  algún  tipo  de  objeto  contundente,  sin  dar  más  explicación  al  atacado  que  los  
golpes,  y  sin  mediar  más  palabras  que  unos  gritos,  eso  dice  el  atacado,  en  relación  a  su  condición  de  sobrino  
del  actual  Presidente  del  gobierno  autonómico  de  Murcia.  
  
Como  no  podía  ser  de  otra  manera,  el  gobierno  de  Murcia  hizo  deslizar  rápidamente  la  matriz  mediática  de  
que  dicho  ataque  era  un  ataque  político,  relacionado  con  los  movimientos  de  protestas  desatados  en  la  
comunidad  en  los  últimos  meses.  Los  medios  compraron  el  discurso  del  Gobierno  regional  y  ya  desde  las  
primeras  horas  lo  reprodujeron  una  y  otra  vez  sin  prueba  ninguna  que  ratificara  dicha  interpretación,  
tratando  así  de  criminalizar  al  movimiento  popular  en  su  conjunto.  Una  parte  de  la  ciudadanía  ya  se  
posicionó  irracionalmente  a  este  lado  de  la  barricada  mediática  desde  el  primer  momento,  comenzando  los  
ataques  contra  los  trabajadores  en  lucha.  
  
Pero  como,  al  parecer,  no  era  suficiente,  no  tardaron  en  darnos  el  premio  gordo:  la  policía  española  detenía  

reacción  de  apoyo  al  Consejero,  fue  entonces  ya  prácticamente  unánime.  Crecido,  el   supuestamente-‐  
  

  



Ahora  hemos  sabido  que  el  malévolo  antisistema  en  realidad  no  ha  tenido  nada  que  ver  con  la   supuesta-‐  
agresión,  y  que  son  decenas  las  pruebas  que  confirman  su  inocencia.  Hemos  sabido  también,  para  colmo,  
que  fue  el  mismísimo  consejero  quien  identificó  a  este  joven  como  autor  de  la  agresión.  Curiosamente,  

primero,  orientado  a  lo  mediático,  lo  puede  justificar  como  una  confusión,  lo  segundo,  orientado  a  lo  judicial,  
podría  ya  constituir  una  delito  por  falsa  acusación.  
  
No  cabe  duda  de  que  nos  encontramos  ante  una  farsa  mediática  de  envergadura,  tejida  por  los  responsable  
del  Partido  Popular  en  Murcia  para  desviar  la  atención  de  vaya  a  saber  usted  qué  obscuros  asuntos  
partidistas  o  personales  del  Consejero,  y,  de  paso,  para  atacar  al  movimiento  popular  en  defensa  de  los  
derechos  laborales  de  los  trabajadores  y  trabajadoras  del  sector  público,  usando  como  gancho  la  carga  
emocional  negativa  que  supone  para  el  global  de  la  ciudadanía  el  vínculo  de  dicho  ataque,  y,  por  tanto,  de  

previamente  educada  a  reaccionar  de  manera  negativa  con  el  simple  hecho  de  escuchar  la  palabra  
  

  
Mientras  tanto,  el  sobrino  del  Presidente,  seguirá  ocupando  su  cargo  público  en  la  Administración  liderada  
por  su  tío,  y  su  tío  seguirá  imponiendo  a  los  trabajadores  y  trabajadoras  del  sector  público  un  brutal  plan  de  
recortes  que  atentan  directamente  contra  los  derechos  laborales  de  los  mismos.  Nepotismo  y  ataque  a  los  
trabajadores/as  que  no  tendrán  el  menor  impacto  emocional  negativo  en  esa  parte  de  la  ciudadanía  que  

manipulación  emocional  de  la  que  hablaba  en  mi  anterior  artículo:  enseñar  a  que  se  reaccione  
negativamente  ante  lo  que  puede  suponer  un  peligro  para  el  sistema,  mientras  se  enseña  además  a  que  no  
haya  la  más  mínima  reacción  ante  aquello  que,  por  muy  amenazante  que  sea  para  los  intereses  de  la  clase  
trabajadora,  vaya  en  beneficio  directo  de  los  intereses  de  la  burguesía.  
  
El  acusado,  eso  sí,  como  efecto  colateral,  habrá  quedado  marcado  de  por  vida.  Poco  importa  eso  a  los  
señores  de  traje  y  corbata  al  servicio  de  la  burguesía  que  se  mueve  en  los  despachos  del  gobierno  murciano  o  
en  las  redacciones  de  los  medios  de  comunicación  burgueses.  Sus  datos  son  ahora  públicos  para  cualquiera  
que  deseé  hacerle  una  visita,  del  tipo  que  sea.  Su  foto,  su  nombre,  su  centro  de  estudios,  su  localidad,  y  todo  
cuanto  se  ha  querido  decir  de  él,  es  ahora  una  información  a  disposición  de  cualquiera.  Ya  poco  importa  si  
sale,  como  parece,  libre  y  sin  cargos.  La  condena  y  el  escarnio  mediático  ya  estaba  adjudicado  de  antemano,  
y  bien  que  debía  saberlo  el  Consejero  cuando  lo  señaló  con  su  dedo  acusador  ante  la  policía.  Pero  no  pasa  

  
  
Nadie  le  indemnizará  por  ello.  Nadie  saldrá  a  defenderlo.  Nadie  le  pedirá  perdón.  Nadie  pensará  "podría  ser  
un  hijo  mío",  porque  nadie  querrá  tener  un  hijo  así,  "antisistema".  Y  el  Gobierno  regional,  encima,  tiene  

  

Multinacional  GREYSTAR  y  Tragedia  por  el  ORO:  malformaciones  genéticas,  aumento  de  
cáncer  en  700%,  destrucción  agua  

¿Sabía  usted  que  la  multinacional  canadiense  GREYSTAR  vertirá  1.200  toneladas  de  cianuro  al  mes  en  las  
fuentes  de  agua  que  surten  los  acueductos  de  4  millones  de  personas?  Que  pagará  sólo3%  impuestos?  
NO  a  la  minería  Multinacional  /  Areito  |  Para  Kaos  en  la  Red  |  Hoy  a  las  14:22  |  65  lecturas  
www.kaosenlared.net/noticia/multinacional-‐greystar-‐tragedia-‐oro-‐malformaciones-‐geneticas-‐aumento-‐c  
  
[En  un  día  de  explotación  la  mina  usa  la  misma  cantidad  de  agua  que  toda  una  ciudad  de  600.000  
habitantes]  En  un  día  de  explotación  la  mina  usa  la  misma  cantidad  de  agua  que  toda  una  ciudad  de  600.000  
habitantes  
  
El  gobierno  de  J.Manuel  Santos  está  a  punto  de  dar  el  permiso  para  intensificar  la  minería  de  la  
multinacional  canadiense  GREYSTAR  en  el  páramo  de  Santurbán  Eso  significa  la  destrucción  del  medio  



ambiente,  el  envenenamiento  del  agua,  el  aumento  de  cánceres  y  malformaciones  genéticas  de  forma  
dramática,  el  saqueo  de  los  recursos.  
  
La  multinacional  pagará  tan  sólo  en  3,2%  de  impuestos,  los  mal  llamados  "regalías".  Por  cada  100  euros  que  
se  lleve  la  multinacional  en  ORO  colombiano,  dejará  en  impuestos  al  gobierno  de  Colombia  el  3%,  o  sea  3  
Euros,  y  en  cambio  dejará  todo  destruído,  a  la  gente  enferma,  especies  desaparecidas,  y  las  fuentes  de  agua  
envenenadas.  
  
Multinacionales  envenenan  la  tierra:  en  Colombia  el  Saqueo  multinacional  es  respaldado  por  paramilitarismo  
de  Estado...  
  
"La  explotación  de  mega  minería  de  oro  en  alta  montaña  requiere    para  la  obtención  de  1  gramo  de  oro  
gastar  1000  litros  de  agua  por  segundo..."  
  
"...  En  un  día  de  explotación  la  mina  usa  la  misma  cantidad  de  agua  que  toda  una  ciudad  de  600.000  
habitantes"  
  
*****    
  
Colocamos  aquí  estos  Videos:  el  primero  es  un  Video  que  da  datos  acerca  de  la  minería  multinacional  y  su  
gasto  y  envenenamiento  de  agua.  
  

presentación  d

impostura,  dado  que  un  verdadero  desarrollo  económico  debería  contemplar  un  desarrollo  endógeno  que  
privilegie  ante  todo  la  soberanía  alimentaria,  y  no  la  economía  de  extracción  y  mega-‐explotación.  
  
Sin  embargo  este  video  es  interesante,  y  al  existir  poco  material  fílmico,  acerca  de  lo  que  consiste  una  de  las  
peores  tragedias  ecológicas,  económicas,  sociales  y  humanas  para  Colombia  y  para  toda  la  región,  lo  
publicamos.  
  
La  multinacional  canadience      Greystar  envenenará  no  sólo  los  manantiales,  nacientes,  lagunas  y  ríos,  sino  
también  las  napas  freáticas,  y  del  envenenamiento  de  la  tierra  y  la  población,  del  aumento  de  cáncer  
(estimado  en  700%)  no  escaparán  tampoco  las  regiones  y  habitantes  de  Venezuela;  pues  este  desmán  está  
en  zona  fronteriza,  y  los  manantiales  de  la  cordillera  colombiana  nutren  toda  la  Orinoquía.  
  
*******  
¿Sabía  usted  que  la  multinacional  canadiense  GREYSTAR  va  a  vertir  1.200  toneladas  de  cianuro  al  mes  en  las  
fuentes  de  agua  que  surten  los  acueductos  de  Bucaramanga  y  Cucuta?      
  
Mientras  estos  tóxicos  están  prohibidos  en  Europa,  se  impone  a  2  millones  de  habitantes  el  envenenamiento  
del  liquido  vital  y  las  consecuencias  genéticas  sobre  las      nuevas  generaciones  que  quedarán  signadas  con  
malformaciones  y  demás  enfermedades  de  tipo  genético.   
  
El  cianuro  es  una  sustancia  potencialmente  letal,  que  tiene  varias  formas,  entre  ellas  gas  y  cristales.     
  
Esta  sustancia  entra  al  cuerpo  a  través  de  la  piel  más  lentamente  que  cuando  se  respira  o  se  ingiere.  El  
cianuro  de  hidrógeno  y  las  sales  de  cianuro  pueden  causar  irritación  y  ampollas  en  la  piel.  Dentro  del  cuerpo  
impide  que  las  células  reciban  oxígeno,  razón  por  la  cual  mueren.  
  



Como  el  corazón  y  el  cerebro  utilizan  bastante  oxígeno,  resulta  más  perjudicial  para  estos  que  para  otros  
órganos.    
  
*******  
  
*******    
  
LEA  DETENIDAMENTE  ESTE  ARTICULO    Y  A  PREPARAR  EL  PARO  CIVICO  
  
SANCIONADA  LA  GREYSTAR  POR  MAL  MANEJO  AMBIENTAL    
  
Por:      Claudio  Beltrán  Quesada    
  
El  oro  azul,  como  llaman  el  agua,  es  lo  mas  valioso  que  existe  sobre  la  tierra.  Ya  estamos  viviendo  la  
profetizada  guerra  del  agua;  esta  es  una  de  sus  batallas.  
  
Refresquemos  la  memoria: El  proyecto    minero  de  Angostura  de  la  Greystar  que  opera  desde  hace  años,  
destruye  el  agua  y  la  biodiversidad,    y  ahora,  pretende  mover  y  tratar  1.075  millones  de  toneladas  de  roca  
para  lo  cual  utilizaría  7.000  toneladas  del  explosivo  ANFO  al  mes  y  1.200  toneladas  de  cianuro  sódico  
mensuales(veneno  y  deforestación  irrecuperable).  
  
La  ley  indica  que  por  encima  de  los  3  mil  metros  sobre  el  nivel  del  mar  es  zona  de  páramo  y  no  puede  haber  
explotación  y  el  proyecto  Angostura  de  la  Greystar  tiene  buena  parte  de  su  ubicación  allí.  Sin  embargo,  los  
expertos  de  la  firma  sostienen  que  ésta  zona  no  ha  sido  declarada  como  tal.  Santurbán  esta  contemplado  
como  una  zona  de  protección  de  páramo,  subpáramo  y  bosque  alto  andino,  lo  cual  lo  cataloga  como  un  área  
de  altísima  fragilidad  ambiental  y  por  ende  de  gran  importancia  ecosistémica,  como  zona  de  recarga  hídrica  
y  refugio  de  fauna  silvestre.  No  importa  si  un  papel  dice  que  es  zona  de  páramo  o  no:  nos  va  a  afectar  porque  
estructuras  como  el  embalse  Bucaramanga  están  a  solo  30  o  35  kilómetros  en  línea  recta  del  sitio  de  
explotación.  Se    pondría  en  grave  riesgo  la  calidad  y  cantidad  del  líquido  vital  de  cuerpos  de  agua  
abastecedores  del  río  Suratá,  al  utilizar  la  técnica  de  lixiviación  con  cianuro.  
  
El  cianuro  para  minería  fue  prohibido  en  Alemania  en  2002    y  el  Parlamento  Europeo  acaba  de  prohibirlo  
para  todos  sus  demás  países  en  mayo  de  2010.    
  
Los  caudales  solicitados  para  las  diferentes  etapas  del  proyecto,  superaran  el  50  por  ciento  del  caudal  medio  
disponible  en  los  diferentes  cuerpos  de  agua.  Esta  multinacional  minera  se  apropiará  de  las  lagunas  de  alta  
montaña,  que  son  las  nacientes  de  los  ríos  que  alimentan  nuestro  acueducto  metropolitano.    
  
Todo  esto  destruirá  el  páramo  de  Santurbán,  donde  extraerá  11.5  millones  de  onzas  de  oro  y  61  millones  de  
onzas  de  plata  durante  15  años  de  explotación  estas  minas  en  los  municipios  de  California,  Vetas,  Suratá,  
Matanza  y  Tona.   
  
 "La  contaminación  de  Greystar  en  las  cuencas  hídricas  será  de  cer

ambiente",  acaba  de  ser  multada        por  la  CMDB  por  los  siguientes  cargos:   
  
 -‐Los  sistemas  de  tratamiento  de  los  drenajes  de  los  túneles  y  los  lixiviados  de  las  escombreras  no  han  
cumplido  con  lo  dispuesto  en  el  artículo  72  del  decreto1594  de  1984  norma  de  vertimientos  para  descargas  a  
una  fuente  hídrica.    
  
-‐No  existe  de  archivo  con  los  documentos  ambientales,  ni  una  bitácora  para  la  inteventoria  y  el  seguimiento  
ambiental.    



  
-‐No  han  culminado  los  sistemas  sépticos  en  la  mayoría  de  los  sitios  que  cuentan  y  necesitan  del  sistema.    
  
-‐En  la  escombrera  La  Perezosa  ,  se  realizó  la  desviación  del  cauce  de  la  quebrada  del  mismo  nombre  y  no  se  
tiene  conocimiento  del  otorgamiento  del  permiso  de  la  CDMB  para  la  intervención  realizada.    
  
Me  pregunto  donde  está  el  coraje  santandereano,  si  quedó  solo  para  protestar  por  nimiedades,  para  insultar  
al  chofer  que  parqueó  mal  su  carro,  o  para  quejarse  por  tonterías,  como  alegar  porque  cambiaron  el  horario  
de  la  novela  que  mas  nos  gusta.  Antaño  nos  levantábamos  como  un  solo  hombre,  "siempre  libres  en  nuestras  
montañas",  y  nos  le  atravesábamos  al  energúmeno  de  turno.  Hoy,  cuando  nuestro  futuro  y  el  de  nuestros  
descendientes  está  amenazado  gravemente  por  la  codicia  de  extranjeros  avasalladores,  nos  quedamos  
mirando  a  ver  que  pasa.  
  
Sacudámonos  la  modorra  y  salgamos  a  protestar  a  las  calles,  apoyemos  a  los  dirigentes  y  ambientalistas  que  
luchan  por  detener  un  exabrupto  como  es  este  proyecto  minero.  Si  así  trata  la  Greystar  nuestra  tierra  en  la  
fase  de  exploración,  ¿como  lo  hará  en  la  de  explotación?  
  
  ________________________________________    
  
Razones  para  fundamentar  la  campaña  por  la  prohibición  del  cianuro  en  América  Latina.    
  
A-‐    El  cianuro  es  un  elemento  químico  de  alta  peligrosidad  para  los  ecosistemas  y  la  población  expuesta.    
  
B-‐    El  cianuro  de  sodio  utilizado  en  la  lixiviación  del  oro  y  la  plata  es  aún  mucho  más  peligroso.  Una  cantidad  
del  tamaño  de  un  grano  de  arroz  puede  matar  una  persona.    
  
C-‐    Las  cantidades  de  cianuro  de  sodio  utilizadas  en  minería  no  se  degradan  totalmente  ni  de  manera  segura  
en  el  transcurso  de  una  operación  minera,  pueden  cambiar  su  composición  química  dificultando  su  
detección.    
  
D-‐    La  degradación  del  cianuro  dependiendo  de  las  condiciones,  puede  tardar  u  tiempo  indeterminado  
manteniendo  latente  un  riesgo  de  contaminación  en  el  largo  plazo.    
  
E-‐    Muchos  de  los  accidentes  ocurridos  al  verterse  cianuro  al  ambiente  han  tenido  consecuencias  fatales  para  
los  ecosistemas  y  la  población  expuesta.    
  
F-‐    Las  rutas  por  las  que  se  transporta  el  cianuro  para  las  faenas  mineras,  sobre  todo  aquellas  ubicadas  en  la  
alta  cordillera  o  en  lugares  remotos  de  páramos  y  selvas,  incrementan  el  riesgo  de  accidentes  y  desastres  
ambientales    
  
G-‐  Las  medidas  de  contingencia  frente  a  accidentes,  derrames  e  intoxicación  por  cianuro  de  sodio  han  
demostrado  ser  insuficientes  y  las  medidas  de  reparación  no  logran  dar  cuenta  de  los  daños  causados    
  
H-‐    Los  efectos  de  la  contaminación  por  cianuro  de  sodio  suelen  ser  irreversibles   
  
 _________________________________________    
  
Algunos  incidentes  con  Cianuro  alrededor  del  mundo:  
  
COLOMBIA  31  de  AGOSTO  2008   Caen  96  tanques  de  CIANURO  al  principal  río  de  Colombia  y  provoca  el  
estado  alerta  en  el  país.  Tenían  como  destino  las  minas  de  oro  de  Santa  Rosa.  



gravemente  a  toda  la  población  y  la  fauna  expuestas.  Cerca  de  40  municipios  ribereños  de  Cesar,  Bolívar,  
Magdalena  y  Atlántico,  directos  perjudicados,  permanecen  en  vilo  ante  un  eventual  derrame  de  la  sustancia.  
Cada  uno  de  los  tanques  contiene  50  kilos  de  cianuro  granulado  y  cayeron  al  río  Magdalena  la  madrugada  
del  sábado  a  la  altura  del  corregimiento  de  Bodega   http://www.machpatagonia.com.ar/wp/?p=111    
  
AUSTRALIA  (  NSW  )  ENERO  Y  FEBRERO  DEL  2001:  El  relave  contaminado  de  un  estanque  en  la  mina  de  oro  en  
Timbarra  cerca  de  Tenterfield  rebosó  en  los  alrededores  del  bosque  en  varias  ocasiones  en  las  cercanias  del  
2001,  a  pesar  de  las  repetidas  clamaciones  del  gobierno  NSW  de  que  la  mina  estaba  clasificada  dentro  de  los  
estandares  mundiales.    
  
AUSTRALIA  (  Parkes,  NSW  )  1995:  La  mina  de  oro-‐
estanque  contaminado  debido  al  fracaso  en  el  monitoreo  de  detectar  niveles  de  cianuro  el  cuál  abarcan  
alrededor  de  50  mg/l  debido  al  exceso  de  cobre.    
  
CHINA  25  DE  JUNIO  DEL  2004  :  El  consul  del  estado  de  china  reportó  7  casos  de  fuga  de  un  producto  químico  
letal  en  las  semanas  pasadas  el  cuál  aseguró  a  un  total  de  21  vidas  al  otro  lado  de  la  ciudad.  Por  ultimo  fué  
un  gas  de  hidrogeno  de  cianuro  que  se  derramó  desde  una  mina  en  la  planta  de  oro  en  los  suburbios  de  
Beijing´s  distrito  de  Huairou  que  mató  tres  personas  y  dejó  otros  15  hopitalizados  (  Recurso:  Diariamente  de  
las  personas  en  linea,  25  de  Junio  del  2004  ).    
  
CHINA  NOVIEMBRE  DEL  2001  :  Once  toneladas  de  liquido  cianuro  sodio  se  derramó  en  el  afluente  río  de  
Luohe  en  la  provincia  de  Henan,  China  aproximadamente  el  fín  de  semana  después  de  un  accidente  de  
tráfico.  El  Luohe  es  un  río  superficial  afluente  del  río  amarillo,  la  cuna  de  la  civilización  china  y  el  mayor  canal  
navegable  al  norte  de  ése  país.  Los  animales  del  ecosistema  fueron  envenenados  y  al  menos  una  persona  se  
enfermó  por  la  contaminación.    
  
GHANA  ,  21  DE  MARZO  2004  :  Pobladores  cerca  de  la  mina  de  oro  Prestea  Sankofa,  una  propiedad  a  
concesión  para  la  Corporación  Nacional  de  Petróleo  de  Ghana  (  GNPC  )  en  el  oeste  de  la  región  manchó  con  
un  derramamiento  de  cianuro  en  su  río  y  reportaron  lo  sucedido  a  la  mina.    
  
GHANA  18  DE  JUNIO  DEL  2002  :  Los  residentes  de  Togbekrom,  una  comunidad  campestre  cerca  de  
Akyempim  al  este  de  de  Wassa  Mpohor  de  la  región  del  oeste,  apelaron  al  ministro  del  ambiente  y  ciencias  
venir  en  su  auxilio  inmediatamente.  Debido  al  cierre  de  la  mina  el  villa,  el  cianuro  usado  por  la  compañía  en  
sus  operaciones  les  está  dando  muchos  problemas  de  salud.    
  
GHANA  OCTUBRE  2001  :  Los  pobladores  en  el  distrito  oeste  de  Wassa  del  oeste  de  la  región  de  Ghana  fueron  
afectados  por  el  derrame  de  1000  metros  cúbicos  del  relave  de  la  mina  contaminado  con  cianuro  y  metales  
pesados  cuando  la  parte  de  atrás  del  embalse  se  rompió  en  la  operación  de  la  mina  del  propietario  de  la  
compañía  sudafricana,  Goldfields.  Virtualmente  toda  la  vida  en  el  río  Asuman  y  sus  afluentes  fueron  dañados  
y  el  medio  de  vida  de  las  personas  están  extinguidas.  El  miedo  de  los  científicos  es  que  los  residuos  metálicos  
pesados  de  el  derrame  podría  permanecer  por  décadas  envenenando  la  salud  y  medio  ambiente  de  las  
personas  y  la  vida  salvaje  del  área.    
  
GHANA  OCTUBRE  2001  :  Dos  semanas  después  del  derrame  de  cianuro  en  Ghana,  un  segundo  derrame  de  
cianuro  ocurrió  en  Ghana  otra  vez,  esta  vez  en  una  área  pantanosa  que  provee  a  las  personas  de  la  localidad  
con  peces  de  barro,  medicina  locales  y  bambú  para  amplios  rangos  de  uso.    
  
KYRGYZSTAN,  1998  Mina  de  Kumtor.  Un  camión  cayó  de  un  puente  derramando  1,762  kilogramos  de  cianuro  
de  sodio  en  el  Río  Barskoon.  Los  informes  indican  que  dos  personas  murieron  envenenadas  por  cianuro,  casi  
cien  personas  fueron  hospitalizados  y  mil  habitantes  buscaban  ayuda  médica.    
  



GUYANA  DICIEMBRE  2000:  La  región  Essequio  de  Guyana  es  de  nuevo  victima  de  la  contaminación  de  la  
mina  que  ha  causado  extensos  daños  incluyendo  ronchas  n  el  cuerpo,  diarreas  y  vómitos  sobre  los  residentes  
después  del  uso  del  agua  del  río.  Estos  últimos  incidentes  vienen  después  de  cinco  años  del  desastre  de  la  
mina  de  oro  en  Omai  en  Agosto  de  1995  donde  3.2  billones  de  litros  de  cianuro  tiñó  el  río  Essequio  
contaminado  por  residuos  el  cual  también  indujo  a  la  decoloración  y  problemas  de  salud.  Las  comunidades  
rivereñas  reportado  que  una  sedimentación  rojiza  se  descargó  en  el  río  Essequio  el  cuál  es  el  principal  o  único  
recurso  d  agua  para  muchos  habitantes  y  que  ahora  no  es  apta  para  su  uso.    
  
GUYANA  1995  :  Sobre  860  millones  de  galones  cargados  con  cianuro  fueron  liberados  un  gran  río  cuando  un  
embalse  colapsó  en  la  mina  de  oro  de  Ominai.http://semueve.netfirms.com/doc_minas/omai.htm    
  
NUEVA  ZELANDIA  ,  24  DE  MARZO  DEL  2004  :  Alrededor  de  35  personas  fueron  evacuadas  desde  un  deposito  
en  transito  en  Lower  Hutt  como  servicios  de  emergencia  que  limpió  el  derrame  de  un  químico  toxico  Dos  
tambores  de  180  litros  de  solución  de  cianuro  fueron  dañados  dentro  del  depósito  de  Mainfreight,  
posiblemente  por  una  carretilla.    
  
NICARAGUA  14  DE  ENERO  DEL  2003  :  Un  derrame  de  cianuro  tomó  lugar  en  la  Compañía  Minera  de  Oro  
Canadiense  HEMCONIC  y/o  Greenstone  en  Bonanza,  en  el  norte  atlántico  de  la  región  de  Autonomous,  
virtiendo  cianuro  en  el  río  de  Bonanza.  Los  trabajadores  de  la  salud  y  las  comunidades  locales  indígenas  
reportaron  las  muertes  de  12  niños  quienes  se  sospecha  de  haber  sido  envenenados  por  la  ingesta  de  agua  
del  río  Bambana.    
  
PAPUA  NUEVA  GUINEA,  30  DE  JUNIO  DEL  2000  :  La  mina  Rio  Tinto´s  Lihir  derramó  cianuro  en  el  océano.  Las  
finanzas  de  la  exportación  del  gobierno  de  Australia  y  la  Compañía  de  Seguros  (  EFIC  )  proporcionó  $250  
millones  de  dólares  en  financiar  las  garantías  de  esta  mina.(  Las  garantías  fueron  proporcionadas  después  
por  el  credito  de  exportación  de  Estados  Unidos  y  la  Agencia  de  Seguros  de  Inversiones  OPIC  rechazó  el  
proyecto  Lihir  en  tierras  medioambientales  )  .  La  propuesta  de  Lihir  aprobada  por  EFIC  usaba  1800  toneladas  
de  cianuro  de  sodio  altamente  toxico  que  anualmente  extrae  el  oro  al  sitio  de  la  mina.  El  proceso  deja  
considerables  concentraciones  de  cianuro.  
  
RUMANIA  ENERO  DEL  2000:  Miles  de  toneladas  de  pescados  murieron  en  los  ríos  Tisza  y  Danuvio  desde  el  
derramamiento  de  cianuro  el  año  pasado  cerca  de  Bahía  Mare  en  el  noroeste  de  Romania.  130,000  yardas  
cúbicas  de  agua  contaminada  con  cianuro  fue  descargada  desde  una  reserva  de  mina  de  oro  en  los  sistemas  
de  ríos  en  Romania,  Hungría  y  Yugoslavia.  El  incidente  está  descrito  como  el  peor  desastre  de  contaminación  
en  la  última  década  en  Europa.  Los  biólogos  estiman  que  al  menos  5  años  es  necesario  para  proveer  de  
pescados  allí,  y  10  a  20  años  para  que  la  mayoría  de  la  vida  en  el  río  retorne      
  
RUMANIA  18  DE  MARZO  DEL  2004  :  El  río  Siret,  un  afluente  del  Danuvio,  fue  reportado  como  contaminado  
por  cianuro.  Los  químicos  involucrados  en  el  derrame  y  fuga  de  la  planta  de  procesos  de  químicos  
desactivados,  donde  las  condiciones  de  almacenamiento  no  pueden  haber  estado  en  los  estándares  
internacionales.  Las  estimaciones  son  que  10  toneladas  de  sust
acuerdo  a  Ioan  Jelev,  del  ministerio  del  medioambiente  de  Rumania.  Un  incidente  similar  ocurrió  en  el  2001  
en  el  mismo  lugar,  envenenando  a  los  peces.    
  
HONDURAS:  20  DE  MARZO  DEL  2009  en  horas  de  la  madrugada  y  en  los  viejos  patios  de  lixiviación  donde  se  
hace  la  aplicación  del  Cianuro  por  aspersión  para  extraer  el  oro  de  la  broza  los  pobladores  de  San  Andrés  y  
San  Miguel  informaron  que  maquinaria  de  la  Empresa  YAMANA  GOLD  removió  una  piedra  que  provocó  la  
ruptura  de  uno  de  los  tubos  de  los  patios  de  lixiviación  que  contenía  agua  
cianurada. http://www.elheraldo.hn/Pa%C3%ADs/Ediciones/2009/03/22/Noticias/Peligra-‐salud-‐humana-‐
por-‐fuga-‐de-‐cianuro-‐en-‐Copan    
  



PERU,  MARZO,  2010  Colapsan  pozas  de  cianuro  en  mina  Arasi  de  Puno Contamina  ríos  y  causa  muerte  de  
truchas    http://www.losandes.com.pe/Regional/20100310/33826.html  

Brasil  anuncia  medidas  preventivas  e  inversiones  para  enfrentar  desastres  
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Río  de  Janeiro,  20  de  enero.  Las  autoridades  brasileñas  anunciaron  hoy  una  serie  de  medidas  preventivas  e  
inversiones  para  afrontar  desastres  naturales  como  el  que  se  vive  en  la  región  serrana  de  Río  de  Janeiro,  
donde  se  estima  que  los  muertos  pueden  pasar  de  mil.  
  
La  Defensa  Civil,  que  esta  mañana  reportó  765  muertos,  pero  más  tarde  corrigió  esa  cifra  a  750,  estima  que  
el  saldo  total  podrá  superar  las  mil  víctimas  mortales,  ya  que  existen  amplias  áreas  enterradas  bajo  
toneladas  de  escombros,  lodo  y  barro,  que  aún  permanecen  inaccesibles.  
  
La  misma  dificultad  de  conteo  existe  para  las  personas  desaparecidas.  Un  registro  que  lleva  el  Programa  de  
Identificación  de  Víctimas  indica  que  existen  333  desaparecidos,  pero  esa  lista  sólo  incluye  a  personas  cuya  
desaparición  fue  reportada  por  alguien.  
  
  
Entre  las  víctimas,  un  grupo  de  especial  vulnerabilidad  lo  constituyen  los  miles  de  niños  y  adolescentes  que  
quedaron  sin  hogar  tras  las  lluvias.  
  
Según  informó  hoy  el  diario  O  Estado  de  Sao  Paulo,  sólo  en  Teresópolis,  una  de  las  ciudades  más  afectadas  
por  la  tragedia,  unos  2  mil  982  niños  y  adolescentes  están  en  los  refugios  destinados  a  las  víctimas  o  en  casa  
de  familiares.  
  
Todavía  se  desconoce  el  número  de  niños  y  adolescentes  que  quedaron  sin  hogar  en  las  otras  ciudades  
afectadas.  
  
Los  equipos  de  rescate  también  enfrentan  serias  dificultades  para  realizar  el  trabajo.  Un  bombero  
especializado  en  rescates,  quien  participa  de  las  búsquedas,  dijo  al  diario  O  Globo  que  estima  que  sólo  en  
Campo  Grande,  uno  de  los  barrios  de  Teresópolis  más  devastados  por  las  avalanchas,  debe  haber  más  de  
cien  cuerpos  enterrados  bajos  los  escombros.  
  
La  posibilidad  de  que  existan  más  cuerpos  e  incluso  sobrevivientes  enterrados  fue  admitida  también  por  el  
vicegobernador  de  Río  de  Janeiro,  Luiz  Fernando  Pezao.  
  
El  presidente  de  la  Empresa  de  Obras  Públicas  de  la  provincia  de  Río  de  Janeiro,  Ícaro  Moreno,  dijo  a  
periodistas  que  cabe  la  posibilidad  de  que  algunos  cuerpos  nunca  sean  encontrados  a  raíz  de  las  dificultades  
para  acceder  a  varias  zonas  afectadas.  
  
Autoridades  federales,  provinciales  y  municipales  anunciaron  diversos  planes  e  inversiones  en  un  intento  por  
sortear  la  tragedia  y  evitar  que  vuelvan  a  ocurrir.  
  



Las  secretarías  de  Ambiente  y  de  Ciencia  y  Tecnología  de  Río  de  Janeiro  firmaron  este  jueves  un  convenio  
mediante  el  cual  destinarán  recursos  en  forma  conjunta  para  crear  una  red  de  inspección  de  áreas  de  riesgo  
en  toda  la  provincia  fluminense.  
  
El  anuncio  lo  hizo  el  secretario  de  Ambiente,  Carlos  Minc,  quien  indicó  que  el  objetivo  del  acuerdo  es  ampliar  
el  sistema  de  mapeo  y  evitar  tragedias  como  la  que  viene  afectando  a  millares  de  personas  desde  hace  nueve  
días  en  Río  de  Janeiro.  
  
El  próximo  verano,  radares  meteorológicos  estarán  operando  24  horas  al  día  para  alertar  con  hasta  12  horas  
de  anticipación  la  llegada,  distancia,  intensidad  y  velocidad  de  avance  de  las  lluvias.  
  
La  ministra  de  Planificación,  Miriam  Belchior,  anunció  hoy  que  este  año  serán  liberados  unos  3  mil  273  
millones  de  dólares  del  Programa  de  Aceleración  del  Crecimiento  (PAC),  para  la  contención  de  laderas  y  el  
drenaje  de  aguas.  
  
Explicó  que  el  PAC  tiene  previsto  destinar  un  total  de  6  mil  500  millones  de  dólares  para  ese  fin,  de  los  cuales  
la  mitad  será  usada  este  año.  
  
En  otro  orden,  profesionales  del  área  de  salud  de  Río  de  Janeiro  comenzaron  hoy  a  prepararse  para  la  
eventual  aparición  de  casos  de  enfermedades  que  suelen  diseminarse  cuando  existe  estancamiento  de  
aguas,  como  tétanos,  leptospirosis  o  diarreas.  

Centroamericanos,  mayoría  de  los  51  mil  361  migrantes  detenidos  en  enero-‐agosto  de  
2010  

Los  abusos  de  criminales,  porque  cooptan  a  autoridades  municipales,  dice  el  titular  del  sistema  de  seguridad  
Foto  
Plegaria  de  migrantes  en  un  albergue  de  Lechería,  estado  de  México,  para  llegar  con  bien  a  Estados  Unidos  y  
que  las  autoridades  locales  donen  un  predio  a  la  diócesis  de  Cuautitlán  para  ampliar  la  casa  de  refugioFoto  
Notimex  
Roberto  Garduño  
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De  enero  a  agosto  de  2010,  las  autoridades  mexicanas  detuvieron  a  51  mil  361  indocumentados,  de  los  
cuales,  47  mil  688  procedían  de  Centroamérica.  
  
Juan  Miguel  Alcántara  Soria,  secretario  ejecutivo  del  Sistema  Nacional  de  Seguridad  Pública,  compareció  
ante  la  Primera  Comisión  de  la  Comisión  Permanente  del  Congreso  de  la  Unión,  donde  expuso  que  los  
movimientos  migratorios,  por  su  carácter  irregular,  no  permiten  elaborar  estadísticas  exactas  sobre  los  
indocumentados  que  cruzan  o  intentan  cruzar  por  el  país  hacia  Estados  Unidos.  
  
Sobre  la  acción  que  las  bandas  delictivas  aplican  contra  los  migrantes,  el  funcionario  federal  adujo  que  el  
crimen  organizado  lucra  con  los  ciudadanos  de  otras  naciones  y  coopta  o  amedrenta  a  autoridades,  sobre  
todo  en  el  ámbito  municipal.  
  
Según  Alcántara,  en  México  hay  25  focos  rojos  de  tránsito  ilegal  de  indocumentados,  distribuidos  en  cuatro  
rutas  ferroviarias  del  Golfo  de  México  y  Chiapas.  Estos  se  concentran  en  los  estados  de  Oaxaca,  Veracruz,  
México,  Tabasco,  San  Luis  Potosí,  Coahuila  y  Tamaulipas.  
  



Con  el  propósito  de  mitigar  la  escalada  de  violencia  contra  dicho  sector,  el  funcionario  anunció  que  el  
gobierno  federal  ha  elaborado  una  estrategia  nacional  para  prevenir  y  proteger  los  derechos  humanos  de  los  
migrantes  provenientes  de  Centroamérica,  independientemente  de  su  situación  legal.  
  
Esta  campaña  tiene  el  propósito  de  analizar  la  complejidad  de  la  migración  irregular  en  México;  propone  
acciones  articuladas  en  los  diferentes  niveles  de  gobierno  y  alienta  la  prevención  social  en  torno  a  los  flujos  
de  indocumentados.  
  
Subejercicio  millonario  
  
Arturo  Zamora  (PRI)  preguntó  al  funcionario  sobre  el  subejercicio  de  3  mil  603  millones  de  pesos  que  reflejó  
el  Sistema  Nacional  de  Seguridad  Pública  durante  2010:  "Queremos  saber  si  esta  cifra  obedece  a  falta  de  
comunicación  entre  las  distintas  instancias,  o  si  tiene  el  interés  de  maquillar  el  resultado  delictivo  en  el  país".   
  
En  tanto,  el  también  priísta  Héctor  Guevara  comentó  que  el  sector  que  más  padece  las  agresiones  es  el  de  los  

  
  
Casi  28  mexicanos  mueren  diariamente  en  acciones  vinculadas  a  la  violencia,  las  cuales  se  concentran  en  los  
estados  del  norte.  
  
En  su  turno,  Teresa  Guadalupe  Reyes  (PT)  advirtió  que  el  gobierno  ha  perdido  el  control  territorial  del  país  y  
recriminó  que  para  el  ejercicio  presupuestal  de  2011  se  autorizaron  35  mil  millones  de  pesos  para  la  
seguridad   nes  que  en  ese  año.  Sigue  

  

Borrar  datos  personales  de  la  Web  es  una  misión  casi  imposible  

21/01/11  
PorLeo  González  Pérez  
  
Puestos  online  por  el  interesado  o  por  terceros,  una  vez  en  la  Web,  textos,  videos  o  fotos  pueden  llegar  a  
cualquier  persona  en  el  mundo  y  reproducirse  casi  sin  límites.  Es  que  cuando  se  hace  clic  sobre  el  botón  

en  una  red  social,  un  foro,  un  blog   se  pierde  todo  control  sobre  los  datos,  y  luego  hacerlos  
desaparecer  será  muy  difícil,  sino  imposible.  Por  eso,  tarde  o  temprano,  antes  o  después  de  toda  
consideración  teórica  o  filosófica  sobre  el  asunto,  los  entendidos  en  el  tema  machacan  con  el  consejo:  no  hay  
que  subir  información  personal  a  Internet  sin  haberlo  pensado  muy  bien.  
  
Que  desaparecer  de  Internet  es  tarea  difícil  y  que  pocos  saben  cómo  hacerlo  se  nota  en  el  buen  número  de  
empresas  que  desde  diferentes  lugares  del  mundo  están  dedicadas  especialmente  a  borrar  de  la  Web  datos  
de  sus  clientes  (algunas  con  nombres  tan  explícitos  como  salirdeinternet.com  ).  
  
Es  considerable  también  la  cantidad  de  consultas  que  reciben  los  estudios  de  abogados  especializados  de  
usuarios  abrumados  por  información  online  que  los  perjudica.  Y  existen  iniciativas  como  la  de  un  grupo  de  
programadores  de  la  Universidad  del  Sarre,  en  Alemania,  que  trabajan  en  un  software  para  que  los  

  
  
Pero  la  Web  no  sólo  tiene  una  formidable  capacidad  para  reproducir  y  expandir  información,  también  puede  
conservarla  por  mucho  tiempo,  causando  problemas  y  dando  lugar  a  la  aparición  de  nuevos  derechos,  
impensables  antes  de  Internet.  
  
Un  brillante  y  muy  serio  profesional  de  hoy  puede  haber  sido  diez  años  atrás  un  adolescente  que  en  una  
noche  de  copas  aceptó  el  reto  de  sus  amigos  y  se  desnudó  en  la  calle.  ¿Tiene  derecho  ese  profesional  a  
reclamar  que,  una  década  después,  desaparezcan  de  Internet  la  sentencia  contravencional  en  la  que  terminó  



aquella  noche  y  las  fotos  que  sus  compañeros  subier

ciudadanos  la  potestad  de  reclamar  la  desaparición  de  la  Web  de  datos  antiguos  cuya  difusión  ya  no  sea  
relevante  para  la  comunidad,  está  incluido  en  una  serie  de  nuevas  normas  que  prepara  la  Unión  Europea  
para  este  año.  
  

«derecho  a  ser  olvidados»  c
Sumer  Elías,  abogado  especialista  en  derecho  informático  y  nuevas  tecnologías,  no  tiene  ninguna  duda  
acerca  de  la  pertinencia  del  derecho  al  olvido  en  Internet.  El  bien  a  proteger  en  este  caso  es  la  reputación,  
explica  Elías,  y  agrega  que  todos  tenemos  derecho  a  velar  por  ella,  lo  que  implica  poder  elegir  qué  queremos  
mostrar  de  nosotros  y  qué  no.  Para  él,  el  derecho  al  olvido  debe  ser  bien  regulado  porque,  entre  otras  cosas,  
un  error  de  la  juventud  nos  puede  condenar  de  por  vida.  
  
En  el  mismo  sentido,  Daniel  Monastersky,  letrado  a  cargo  del  sitio  Identidadrobada.com  ,  señala  que  ahora  
el  currículum  de  cualquier  persona  es  lo  que  hay  en  Internet  sobre  ella.  Y  cree  necesario  que  pueda  ejercerse  

algunas  situaciones  el  derecho  al  olvido  es  de  cumplimiento  utópico,  porque  una  foto,  por  ejemplo,  podría  
replicarse  en  Internet  en  cientos  de  sitios  diferentes;  y  si  es  así,  es  posible  que  no  se  la  pueda  bajar  nunca  

  
  
A  su  vez,  Gustavo  Tanús,  abogado  que  lleva  adelante  varias  causas  contra  buscadores  y  sitios  de  Internet,  
más  que  un  derecho  al  olvido  considera  esencial  que  se  cumplan  principios  ya  establecidos  en  la  ley  
argentina  de  protección  de  datos  personales,  que  plantea  límites  al  uso  que  se  puede  dar  a  los  datos  
personales,  y  determina  que  esa  información  debe  ser  cierta,  adecuada,  pertinente  y  actualizada.  
  
El  debate  sobre  el  derecho  al  olvido  en  Internet  recién  está  comenzando.  Y  una  de  sus  aristas  más  
interesantes  seguramente  será  la  de  su  colisión  con  la  libertad  de  expresión.  Si  ambos  derechos  coexistirán,  
está  por  verse  cómo  se  limitarán  entre  sí.  
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Avión  Doble  Burbuja  
  
El  "Double  Bubble"  es  un  avión  que  además  de  consumir  un  70  por  ciento  menos  de  combustible,  emite  75  
por  ciento  menos  de  óxido  de  nitrógeno,  nocivo  para  la  atmósfera.  
  
Un  proyecto  de  investigación  de  18  meses  de  la  Agencia  Espacial  de  Estados  Unidos,  la  NASA  en  consorcio  
con  el  MIT,  Boeing,  GE  Aviation  y  Northrop  Grumman  para  tratar  de  visualizar  cómo  serán  los  aviones  del  

vión  que  además  de  consumir  un  70  por  ciento  
menos  de  combustible,  emite  75  por  ciento  menos  de  óxido  de  nitrógeno,  nocivo  para  la  atmósfera.  
  
La  nueva  aeronave,  considerada  desde  ya  el  avión  de  futuro,  tiene  capacidad  para  180  pasajeros  y  es  capaz  
de  recorrer  una  distancia  de  4.400  km  sin  recargar  combustible.  Tiene  un  diseño  más  corto,  más  ancho  y  más  
liviano  que  según  sus  diseñadores,  puede  ser  mucho  más  confortable  para  los  pasajeros.  
  
El  diseño,  formalmente  conocido  como  Serie  D,  fue  presentado  por  un  equipo  de  investigadores  del  Instituto  
Tecnológico  de  Massachusetts  (MIT,  por  sus  siglas  en  inglés),  que  participan  en  el  proyecto  de  investigación  
de  la  NASA.  
  
A  diferencia  de  un  avión  convencional,  con  un  fuselaje  único,  la  Serie  D  cuenta  con  dos  partes  tubulares  



comparación  con  el  5%  de  un  avión  tradicional)  lo  cual  hace  posible  colocar  menos  peso  en  las  alas  y  por  eso,  
éstas  pueden  ser  más  pequeñas  y  más  cortas.  
  
Al  tener  un  diseño  más  corto,  el  avión  necesita  un  30%  menos  de  pista  para  despegar  y  aterrizar,  por  lo  que  
permitiría  superar  un  problema  que  va  en  aumento:  la  congestión  aeroportuaria.  
  
Los  motores  están  colocados  en  la  parte  trasera  del  fuselaje  en  lugar  de  en  el  ala,  para  hacer  uso  de  una  

manera  más  lenta,  ya  que  están  protegidos  por  la  estela  del  fuselaje,  lo  que  resulta  en  menor  consumo  de  
combustible  para  la  misma  cantidad  de  empuje.  
  

  

Presenta  ejército  estadounidense  manual  de  redes  sociales  (+  Documentos)  
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Por  Rafael  González  Escalona,  estudiante  de  Periodismo  de  la  Universidad  de  La  Habana  
  
Iphone  US  ArmyEstados  Unidos,  que  al  parecer  teme  que  se  repitan  sucesos  como  la  develación  de  los  

  
  
Alto  mandos,  soldados,  personal  administrativo  y  hasta  familiares  de  estos  deben  seguir  cuidadosamente  las  

manual  contiene  indicaciones  a  la  hora  de  interactuar  en  sitios  como  Twitter,  Facebook,  Flickr  y  Youtube.  
  
El  documento  hace  especial  hincapié  en  cuestiones  relativas  a  la  seguridad  y  confidencialidad  en  estos  
espacios.  Algunas  de  las  recomendaciones  que  incluye  es  la  revisión  de  videos  y  fotos  antes  de  que  se  
pu   
  
Estas  directrices  y  consejos  del  Ejército  vienen  en  una  época  en  que  el  uso  de  los  medios  sociales  ha  sido  
ampliamente  aceptado  y  extendido  en  el  Ejército  de  los  Estados  Unidos,  hasta  el  punto  que  el  Departamento  
de  Defensa  anunció  una  nueva  política  de  medios  sociales  en  febrero  del  año  pasado.  
  
Los  comandantes  restringen  el  acceso  a  Internet,  más  allá  de  sitios  como  Facebook  y  Twitter.  El  mes  pasado  
por  ejemplo,  la  Fuerza  Aérea  de  los  Estados  Unidos  bloqueó  más  de  25  sitios  web  de  medios  -‐incluido  el  New  
York  Times-‐  desde  sus  computadoras  para  prevenir  el  acceso  a  información  clasificada  originalmente  
publicada  por  Wikileaks.  

Profesores  de  la  UNAM,  inconformes  porque  quieren  reducirles  estímulos  

Foto  
Estudiantes  en  clase  en  la  Facultad  de  Derecho  de  la  UNAMFoto  Cristina  Rodríguez  
Emir  Olivares  Alonso  
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Profesores  de  diversas  facultades,  institutos  y  centros  de  investigación  de  la  Universidad  Nacional  Autónoma  
de  México  (UNAM)  acudieron  a  la  torre  de  rectoría  de  la  institución  para  entregar  una  carta  a  José  Narro  
Robles  en  la  que  manifiestan  su  desacuerdo  por  el  "intento  de  reducir  los  estímulos"  salariales  al  personal  
académico  de  tiempo  completo.  
  



Ayer  al  mediodía  unos  30  profesores   entre  los  que  se  encontraban  María  Luisa  Marquina,  decana  del  
Consejo  Técnico  de  la  Facultad  de  Ciencias;  Julio  Muñoz,  del  Centro  de  Investigaciones  Interdisciplinarias  en  
Ciencias  y  Humanidades  (CEIICH),  y  Gerardo  Vázquez,  del  Instituto  de  Física   demandaron  una  reunión  con  el  
rector  para  entregarle  personalmente  la  misiva,  firmada  por  360  docentes  e  investigadores,  en  la  que  hacen  
patente  el  rechazo  a  las  modificaciones  que,  dijeron,  se  pretenden  hacer  al  Programa  de  Primas  al  
Desempeño  del  Personal  Académico  de  Tiempo  Completo  (Pride).  
  
Sin  embargo,  los  inconformes  informaron  que  "personal  de  mediana  jerarquía"  de  la  Secretaría  de  Servicios  a  
la  Comunidad  sólo  recibió  a  cuatro  académicos.  En  la  protesta  participó  personal  académico  de  las  
facultades  de  Ciencias  y  Medicina,  del  CEIICH  y  de  los  institutos  de  Física  y  de  Investigaciones  en  Materiales.   
  
Manifestaron  en  entrevista  su  desacuerdo  con  la  reciente  convocatoria  para  el  Pride,  a  la  que  calificaron  
como  un  intento  por  "reducir  los  estímulos"  salariales  de  los  docentes  de  la  institución.  En  respuesta,  el  rector  
José  Narro  Robles  aseguró  en  breve  declaración  que  "no  existe"  ninguna  intención  de  afectar  a  los  
catedráticos  de  tiempo  completo.  
  
Los  académicos  aseveraron  que  en  la  convocatoria  emitida  en  diciembre  pasado  por  la  Dirección  General  de  
Asuntos  de  Personal  Académico  (DGAPA)   organismo  dependiente  de  la  Secretaría  General  de  la  UNAM   se  
le  "resta"  importancia  a  la  voz  de  los  consejos  técnicos  en  la  asignación  de  las  primas  económicas  y  sólo  se  le  
da  peso  a  la  decisión  de  los  comités  académicos  evaluadores,  "que  en  la  mayoría  de  las  ocasiones  no  
conocen  el  trabajo  de  los  profesores".  
  
Surgimiento  del  programa  
  
El  Pride  surgió  a  mediados  de  los  años  90  del  siglo  pasado  como  una  estrategia  de  apoyo  al  trabajo  de  los  
docentes,  investigadores  y  técnicos  académicos  universitarios  de  tiempo  completo,  con  el  objetivo  de  
"fortalecer  las  tareas  sustantivas  de  la  universidad:  docencia,  investigación  y  difusión".  
  
El  29  de  abril  de  1996  se  publicaron  en  la  Gaceta  UNAM  los  lineamientos  de  este  programa.  Los  "requisitos,  
logros  y  habilidades"  que  se  evalúan  desde  entonces  para  acceder  a  las  primas  son:  contar  con  la  categoría  
de  tiempo  completo;  tener  formación  académica  y  trayectoria  profesional;  desempeñar  labores  docentes  y  
de  formación  de  recursos  humanos  (asesorías  a  estudiantes,  dirección  de  tesis,  participación  en  comités  
tutoriales);  productividad  académica  (publicación  de  artículos,  capítulos  de  libros,  traducción  de  materiales  
especializados);  desempeñar  labores  de  difusión,  extensión  y  servicios  a  la  comunidad  (libros  y  artículos  de  
divulgación,  conferencias),  y  participación  institucional  (en  cuerpos  colegiados,  comités  editoriales,  
programas  instituciones  de  servicio,  diseño  y  revisión  de  planes  de  estudio).  
  
Con  base  en  los  lineamientos  de  evaluación,  el  Pride  proporciona  un  apoyo  económico  en  cuatro  niveles  con  
base  en  salario  y  antigüedad.  A  quienes  obtienen  la  categoría  A  se  les  otorga  un  45  por  ciento  más  de  
salario,  65  por  ciento  en  el  nivel  B,  y  para  los  grados  C  y  D  el  estímulo  es  de  85  y  105  por  ciento,  
respectivamente.  
  
Para  el  personal  académico  adscrito  a  las  Unidades  Multidisciplinarias  (sedes  foráneas)  los  porcentajes  son  
más  altos.  El  nivel  A  obtiene  ingresos  50  por  ciento  superiores  con  base  en  salario  y  antigüedad,  el  B  70  por  
ciento,  C  95  y  D  115  por  ciento.  
  
Sin  embargo,  con  el  paso  de  los  años  el  programa  ha  dejado  de  ser  visto  como  un  apoyo.  "La  verdad  es  que  
estos  ya  no  son  estímulos,  sino  totalmente  parte  de  nuestro  salario,  y  ahora  lo  quieren  reducir",  afirmaron  
los  denunciantes.  
  
De  las  más  de  35  mil  personas  que  actualmente  conforman  la  planta  académica  de  la  UNAM,  11  mil  668  son  
de  tiempo  completo.  De  éstos,  más  de  90  por  ciento  tienen  Pride,  la  mayoría  en  los  niveles  más  altos  (C  y  D).  
Esto  representa  alrededor  de  3  mil  millones  de  pesos  del  presupuesto  anual  de  la  universidad.  



  
En  la  carta  al  rector  los  inconformes  consideraron  que  los  apoyos  otorgados  por  este  programa  son  
fundamentales  en  los  ingresos  del  personal  académico,  toda  vez  que  el  sueldo  base  mensual  de  un  profesor  o  
investigador  titular  recién  promovido  a  categoría  A  (la  más  alta)  es  de  15  mil  465  pesos.  De  obtener  el  nivel  A  
del  Pride  (el  más  bajo)  representaría  prácticamente  el  doble  de  ingresos.  
  
"No  es  cosa  sencilla.  Para  concursar  por  la  categoría  más  alta  como  profesor  se  exige  título  de  doctor  o  
conocimientos  y  experiencia  equivalentes,  cuatro  años  de  labores  docentes  o  de  investigación,  publicaciones  
originales  y  haber  demostrado  capacidad  para  formar  personal  especializado  en  su  disciplina",  señalaron.  
  
Hicieron  hincapié  en  que  la  más  reciente  convocatoria  "eliminó"  algunas  palabras  que  tradicionalmente  
aparecían  en  avisos  anteriores,  con  lo  cual  se  "quita  poder"  a  los  consejos  técnicos.  
  

caso  ratificará  l   
  
"En  la  UNAM  la  diferencia  de  la  actividad  es  enorme.  Las  formas  de  evaluación  deben  ser  diferentes  porque  
no  es  lo  mismo  alguien  que  trabaja  en  el  bachillerato,  centro,  facultad  o  instituto,  y  los  que  de  norman  eso  
son  los  consejos  técnicos,  ellos  son  los  que  conocen  la  comunidad  y  ahora  se  les  quita  cada  vez  más  
importancia",  aseguraron.  
  
Otra  de  sus  inconformidades  es  que  la  DGAPA  pretende  ampliar  el  periodo  para  el  estímulo  de  tres  a  cinco  
años.  "Si  te  suben  de  nivel,  a  todo  dar,  pero  si  lo  descienden  tienes  que  esperar  un  lustro  con  un  salario  
menor".  
  
Una  más  de  las  inconsistencias  del  Pride  que  debe  ser  revisada,  sostuvieron,  es  el  artículo  61  del  Estatuto  del  
Personal  Académico  (EPA)   obligado  para  acceder  a  los  niveles  C  y  D  del  programa  de  estímulos ,  que  
asienta  el  número  de  horas  clase  a  la  semana  que  debe  cubrir  la  planta  académica  de  acuerdo  con  su  
categoría.  
  
"El  estatuto  dice  que  un  investigador  debe  dar  tres  horas,  los  profesores  titulares  seis  y  los  maestros  
asociados  nueve.  Pero  al  menos  en  esta  facultad  (de  Ciencias)  un  porcentaje  altísimo  no  cumple  con  ese  
número  de  horas  porque  para  empezar  no  hay  tantos  alumnos,  y  si  así  fuera,  sólo  los  profesores  titulares  
cubriríamos  todo  el  horario  y  no  dejaríamos  dar  clases  a  los  investigadores".  
  

porque  te  dedicas  a  dar  clase   ni  podríamos  asesorar  alumnos  ni  dirigir  tesis.  Las  clases  se  tienen  que  
preparar,  eso  implica  más  de  nueve  horas  semanales.  Con  eso  te  nulificas  para  hacer  investigación,  y  por  
tanto  perderías  la  oportunidad  de  ingresar  o  mantenerte  en  el  Sistema  Nacional  de  Investigadores.  La  mitad  

  
  
Para  resolver  este  problema,  los  profesores  consideraron  que  en  principio  "se  mantengan  las  reglas  como  
han  funcionado  en  años  recientes.  Y  posteriormente  sentarnos  a  discutir  lo  que  la  universidad  es,  tiene  y  
puede,  y  cómo  lo  puede  hacer  mejor  en  todas  las  áreas.  Hay  gente  que  es  un  excelente  profesor  y  no  sirve  
para  la  investigación  y  viceversa.  Hay  que  diferenciar  los  lineamientos.  ¿Qué  tenemos  en  común  un  
investigador  del  área  científica  con  uno  de  la  Escuela  Nacional  de  Música?  Y  hoy  por  hoy,  nos  evalúan  de  la  
misma  manera".  
  
Cuestionado  sobre  la  inconformidad  de  algunos  sectores  académicos,  el  rector  señaló  que  las  autoridades  
universitarias  no  tienen  la  intención  de  perjudicar  al  personal  académico.  
  



"Tenemos  que  revisar  dónde  están  los  temas  y  problemas.  Se  trata  de  un  programa  (el  Pride)  perfectamente  
instalado.  Sí,  tenemos  que  revisar  cómo  podemos  hacer  para  mejorar,  pero  no  hay  ninguna  intención  de  
afectar  a  los  académicos  de  la  UNAM;  (en  una  posible  revisión)  puedo  decir  que  habrá  toda  la  disposición  
para  platicar,  para  argumentar  las  cosas  y  para  que  tomemos  las  decisiones  que  sean  las  más  convenientes  
para  la  universidad  y  para  su  personal  académico".  

Polémica  por  la  prohibición  de  tener  celulares  en  el  banco  

22/01/11  
  
Dicen  que  es  impracticable  por  las  demoras  que  traerá.  La  medida  es  del  Banco  Central  y  regirá  desde  el  30  
de  abril.  Habrá  lockers  o  bolsas  para  dejar  los  teléfonos.  Especialistas  y  legisladores  afirman  que  las  colas  
serán  enormes.  Y  que  no  bajarán  los  robos.  
PorLeonardo  De  Corso  
  
Una  fuerte  polémica  se  desató  ayer  por  la  nueva  disposición  del  Banco  Central  que  obligará  a  cualquier  
cliente  que  quiera  entrar  a  un  banco  a  dejar  su  celular  en  un  locker  o  dispositivo  similar.  Mientras  que  el  
vicepre
en  seguridad  y  hasta  la  Defensoría  del  Pueblo  de  la  Ciudad  salieron  a  criticar  la  ley  por  los  inconvenientes  que  

  
  

30  de  abril  del  2011,  los  bancos  deberán  presentar  un  plan  para  que  los  clientes  entren  a  las  sucursales  sin  
celular  .  
  
La  resolución  sugiere  que  los  clientes  dejen  sus  celulares  en  un  mostrador  de  seguridad  de  la  sucursal  ,  en  
una  bolsa  precintada  con  mecanismos  que  impidan  su  apertura,  en  contenedores  radioeléctricos  o  en  lockers  
ubicados  cerca  de  la  entrada  al  banco.  
  

unos  mecanismos  para  que  los  clientes  no  entren  con  su  celular.  Que  haya  lockers  o  
algún  empleado  que  reciba  el  celular  y  entregue  un  número.  Lo  importante  es  garantizar  que  las  personas  no  
utilicen  el  teléfono  dentro  de  las  sucursales.  Este  sistema  va  a  s
Banco  Central,  Miguel  Pesce.  
  

celulares  es  una  decisión  adolescente  e  impracticable  .  ¿Se  tomaron  80  días  para  reglamentar  la  ley  para  
hacer  semejante  gansada  ?  ¿Qué  van  a  hacer  los  jubilados  cuando  vayan  a  cobrar  y  tengan  esperas  aún  más  
largas  que  las  actuales?  Se  nota  que  la  presidenta  del  BCRA  (Mercedes  Marcó  del  Pomt)  tiene  un  
desconocimiento  absolu
estudio  sobre  los  inhibidores  de  celular  (propuestos  por  el  espíritu  original  de  la  ley)  y  demostró  que  
funcionan.  
  

sofisticadas  y  realistas  para  adoptar.  Por  ejemplo,  si  uno  entra  a  un  ascensor  de  un  edificio  moderno  se  
  

  
Por  su  parte,  el  vocero  de  la  Asociación  Bancaria,  Eduardo  Berrozpe,  señaló  que  todas  las  medidas  

  
  
Los  vigiladores  van  a  terminar  trabajando  de  ordenanzas  en  lugar  de  hacer  su  tarea,  que  es  vigilar  .  Acá  hay  
que  tomar  medidas  de  fondo:  falta  p   
  



La  defensora  del  Cliente  Bancario,  Graciela  Muñiz  (adjunta  de  la  Defensoría  del  Pueblo  de  la  Ciudad),  
un  banco  que  

recibe  cientos  de  personas  por  día:  todas  tendrán  que  hacer  fila  para  entrar,  para  dejar  el  celular,  para  ser  
  

  
El  especialista  en  seguridad  bancaria  y  ex  director  de  Seguridad  del  Banco  Central,  Héctor  Muzzio,  fue  más  

cliente  o  proveedor,  que  está  apurado  y  tiene  que  hacer  otras  cosas.  Además,  los  delincuentes  también  
pueden  marcar  a  una  víctima  median   
  

  
entraba  armado  al  banco.  Esto  generó  tanto  caos  que  no  se  pudieron  implementar.  Ahora  va  a  pasar  lo  

  
  
La  diputada  nacional  Natalia  Gambaro,  integrante  del  espacio  que  lidera  Francisco  De  Narváez,  también  
criticó  la  medida.  Dijo  que  van  a  generar  pérdidas  de  tiempo  y  no  van  a  solucionar  el  problema  de  las  
salideras  .  
  

las  salideras  bancarias  ocurren  afuera  de  las  entidades  .  La  crítica,  en  realidad,  es  que  esto  sabe  a  bastante  
poco.  Meter  los  celulares  en  una  bolsita  no  va  a  solucionar  el  problema  si  a  una  persona,  dentro  de  un  banco,  

  
  
Clarín  también  consultó  sobre  el  tema  a  seis  bancos  y  a  tres  asociaciones  que  los  agrupan.  Por  distintos  
motivos,  ninguno  quiso  opinar  sobre  las  medidas  del  BCRA.  Dijeron  que  las  tienen  que  analizar.  

Exclusivo:  Matías  Rojas,  el  Chileno  que  increpó  a  David  Rockefeller  

categorias:  Sociedad  -  Local  
19-01-2011  

En  exclusiva,  el  autor  del  video  más  visto  en  las  últimas  horas  explica  a  El  Observatodo  como  y  
porque  decidió  encarar  a  uno  de  los  hombres  más  poderosos  del  planeta.  

Leído  10216  veces  

  Escrito  por  Carlos  Ruiz  Baez  
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En  ningún  medio  tradicional  se  informó  de  la  llegada  a  Chile  de  uno  de  los  hombres  más  poderosos  e  
influyentes  del  planeta.  David  Rockefeller.  Así  pudo  pasar  casi  inadvertido  en  el  aeropuerto  de  Santiago,  a  su  
llegada  al  país,  para  pasar  unos  días  en  casa  de  su  amigo  Agustín  Edwards  Eastman,  fundador  del  diario  "El  
Mercurio".    
  
Casi  inadvertido.  Porque  armado  con  su  cámara,  Matías  Rojas,  un  joven  chileno  de  Curicó,  de  solo  17  años,  lo  
esperaba  pacientemente  en  el  hall  del  terminal  aereo.  Un  tanto  nervioso  esperó  el  momento  justo  en  que  el  
millonario  llegara  hasta  el  auto  que  lo  esperaba,  puso  REC  a  su  cámara  y  le  gritó  en  su  propia  cara  lo  que  
miles,  o  quizás  millones  de  personas  quisieran  gritarle  a  Rockefeller.    
  
"Hey,  Rockefeller,  scumbag!"  gritó  Matías  al  millonario,  quien  a  partir  de  ahí  se  dio  cuenta  que  este  joven  
chileno  no  era  un  fan  suyo  ni  menos  quería  darle  la  bienvenida.  El  video  fue  subido  a  Youtube  ,  y  en  menos  de  
24  horas  ya  tiene  más  de  100  mil  visitas  y  mas  de  mil  comentarios...y  sigue  en  aumento.    
  
El  Observatodo  conversó  de  manera  exclusiva  con  Matías  Rojas  y  quiso  conocer  porque  se  decidió  a  encarar  a  
Rockefeller  y  cual  es  el  mensaje  que  quiso  dar  con  esta  proclama.    
  
El  Observatodo:  Primero  que  todo,  ¿como  y  porque  decidiste  encarar  a  David  Rockefeller?,  uno  de  los  
hombres  mas  poderosos  e  influyentes  del  planeta?.  ¿Que  te  motivó  a  hacerlo?.    
  
R:  Decidí  que  era  mi  deber  como  ciudadano  chileno,  informado  de  todo  lo  que  este  multimillonario  representa  
en  términos  sociales  y  políticos,  el  dar  la  cara  y  manifestar  mi  repudio.  Pienso  que  cada  chileno  debe  proteger  
la  justicia  en  este  mundo,  hacer  valer  sus  derechos  como  dueños  de  esta  tierra  y  expresar  su  desacuerdo  con  
la  ideología  globalista  y  destructora  del  Sr.  David  Rockefeller,  así  como  de  cualquier  otro  agente  de  la  élite  
destripadora  de  nuestra  soberanía.    
  
El  Observatodo:  Con  esto,  ¿cual  es  el  mensaje  que  quisiste  dar?    
  
R:Quise,  número  uno,  dejar  plasmado  un  ejemplo  de  convicción  por  la  verdad  y  la  justicia  ante  el  pueblo  
chileno.  Número  dos,  quise  hacerle  saber  a  este  tipo  de  personas  que  no  están  a  salvo  de  nuestra  furia,  como  
humanidad  conciente,  por  lo  que  están  haciendo.  Y  finalmente,  número  tres,  mi  deseo  era  generar  polémica,  
forzar  a  los  medios  oficiales  a  admitir  la  visita  de  David  Rockefeller  y  llevarlos  a  cubrir  su  interesante,  si  no  
sospechosa,  estadía  veraniega  en  Chile.    
  

http://www.elobservatodo.cl/admin/render/noticia/19346


  
  
El  Observatodo:  Hay  que  tener  agallas  (por  decirlo  de  manera  educada)  para  hacer  lo  que  hiciste.  ¿No  
tuviste  miedo  de  ser  agredido  por  guardias  o  guardaespaldas?    
  
R:Siempre  hay  un  grado  de  miedo,  pero  sentí  que  había  que  hacerlo.  Me  sorprendió  ver  la  reacción  de  los  
guardaespaldas  presentes,  casi  sin  inmutarse.  Uno,  o  están  muy  acostumbrados  a  este  tipo  de  asalto  verbal;;  
dos,  no  estaban  preparados  con  guardaespaldas  rudos;;  o  tres,  les  da  prácticamente  lo  mismo,  han  despertado  
y  no  quieren  ser  cómplices.  Creo  que  es  una  mezcla  de  los  tres.  De  hecho,  uno  de  ellos  reía  mientras  lo  
confrontaba.    
  
El  Observatodo:  ¿Que  sentiste  al  tenerlo  frente  a  frente?    
R:  Mucha  impotencia  por  decirle  todo  lo  que  sentía.  Luego  la  bola  de  nieve  rodó  por  un  minuto.  Al  inicio,  
presumo,  pensó  que  era  un  fan  de  él,  e  incluso  me  saludó,  pero  una  vez  que  me  escuchó  expulsándolo  
verbalmente  del  país,  su  rostro  cambió.  Al  momento  en  que  lo  traté  de  asesino  y  volvió  a  reir,  me  alteré  aún  
más.  Y  para  qué  hablar  de  cuando  me  encontré  por  sorpresa  con  Agustín  Edwards.  No  tenía  idea  de  que  
estaba  ahí  en  persona  para  recogerlo.    
  
El  Observatodo:  Hay  mucha  gente  en  Youtube  que  está  comentando  y  felicitandote  por  lo  que  hiciste.  ¿Que  
sientes  respecto  a  eso?    
  
R:  Me  siento  honrado  por  haber  sido  unas  de  las  pocas  personas  en  confrontarlo  y  por  dejar  el  nombre  de  

Chile  no  se  vende  ante  nadie  y  que  no  servirá  como  reserva  para  sus  recursos  o  refugio  ante  el  colapso  
económico  inminente  que  se  avecina.    
  
El  Observatodo:  Tuviste  enfrente  también  a  Agustin  Edwards.  ¿Que  representa  para  ti?    
  
R:  Independiente  de  la  corriente  política  que  compartas,  Agustín  Edwards  es  cómplice  de  conspirar  con  células  
de  inteligencia  extranjeras  para  influenciar  la  gestión  política  local  chilena  (principalmente  en  el  período  previo  

Yo  les  diría  que  la  Fundación  Rockefeller  y  el  consorcio  petrolero  del  Sr.  Rockefeller  ha  estado  involucrada  en  
financiar  ambos  bandos  del  espectro  político.  La  élite  a  la  cual  pertenece  este  señor  está  dispuesta  a  colaborar  

culpar  injustamente  al  ciudadano  pakistaní  Mohammed  Saif  Ur  Rehman  Khan  e  instalar  la  idea  de  un  

http://4.bp.blogspot.com/_8tZhMg9iHAA/TTXpW2bVJDI/AAAAAAAACCQ/KjGhAvMn4II/s1600/matias%2B2.jpg


terrorismo  islámico  en  Chile,  mediante  el  ac
en  el  país.  El  imperio  mediático  de  Agustín  Edwards  es  un  brazo  más  de  las  sombras  de  élite.  Un  ejemplo  de  
eso  es  la  presidencia  de  un  ancestro  de  Agustín,  llamado  Agustín  Edwards  McClure,  en  la  Liga  de  Naciones  
durante  1922-23.  Nótese  que  la  familia  Rockefeller,  una  vez  que  la  Liga  de  Naciones  falló,  hizo  lo  posible  por  
promover  la  Organización  de  Naciones  Unidas  (ONU),  e  incluso  donó  los  terrenos  que  actualmente  sirven  para  
sus  cuarteles  generales  en  New  York.  La  historia  se  repite.    
  
El  Observatodo:  ¿Crees  representar  a  cierto  sector  de  la  juventud  que  se  interesa  en  temas  mas  alla  de  
farandula  o  temas  inocuos?.    
  
R:  Por  supuesto.  La  gran  mayoría  de  la  juventud  actual  está  tan  contaminada  con  vanalidades  que  hoy  en  día  
sus  niveles  de  prioridad  están  prácticamente  arruinados.  No  obstante,  aún  hay  esperanza,  y  mi  intención  es  

perfectamente  cuando  lo  tuve  enfrente.    
  
El  Observatodo:  ¿Como  supiste  de  la  fecha  y  hora  en  que  llegaba  Rockefeller?.    
  
R:Por  internet.  Todo  se  sabe  por  internet  estos  días.  Yo  me  pregunto,  ¿por  qué  los  medios  oficiales  no  cubren  
esta  extraña  reunión?  ¿Por  qué  un  ciudadano  común  y  corriente  debe  ir  y  confrontarlos,  y  hacerle  saber  a  todo  
Chile  que  un  multimillonario  banquero,  culpable  de  haber  financiado  genocidios  de  millones  de  personas,  
vacaciona  en  el  país?    
  
El  Observatodo:  Una  pregunta  (que  no  es  nuestra  en  realidad,  jaja)¿no  sentiste  ganas  de  hacer  otra  cosa,  
como  lanzarle  un  zapato,  tal  como  pasó  con  Bush  en  Irak?.    
  
R:  Creo  que  usar  violencia  física  para  confrontar  a  estos  tipos  es  rebajarse  a  su  nivel.  Yo  tengo  la  verdad,  
desde  sus  propias  bocas,  y  es  suficiente.  Además,  el  violentar  físicamente  contra  ellos  les  da  una  excusa  para  

almente,  eso  es  lo  que  está  
ocurriendo  en  Estados  Unidos  con  los  disidentes  del  gobierno  y  el  consorcio  bancario  global,  o  Nuevo  Orden  
Mundial.    
  
El  Observatodo:  ¿Chile  es  parte  de  este  nuevo  orden?    
  
R:  Por  supuesto.  No  necesariamente  por  tener  un  protagonismo  escaso  en  la  arena  mundial,  Chile  no  significa  
nada  para  la  élite.  En  realidad,  tenemos  un  ejemplo  de  que  la  élite  planea  utilizar  Chile  y  Latinoamérica  como  
reserva  para  sus  secuaces:  el  imperio  ecológico  de  Douglas  Tompkins,  la  compra  de  tierras  por  parte  de  Ted  
Turner  y  otros.  El  propio  abogado  de  Tompkins  (Pedro  Pablo  Gutierrez)  admitió  en  la  prensa  hace  un  par  de  
años  que  la  compra  de  tierras  se  financia  con  dinero  de  la  Fundación  Ford  y  la  Fundación  Rockefeller.  No  basta  
investigar  más  allá  para  saber  que  el  Sr.  David  Rockefeller  ama  el  sur  de  Chile.  Si  no  fuese  así,  él  no  estaría  
aquí  perdiendo  el  tiempo  y  vacacionando  en  el  Lago  Ranco  con  Agustín  Edwards.    
  
El  Observatodo:  ¿Militas  en  algun  movimiento  social,  partido  politico?.    
  
R:  Hasta  ahora  he  querido  mantenerme  alejado  de  alguna  etiqueta  política,  pero  sí  pertenezco  a  un  grupo  sin  
distinción  política,  ni  étnica,  ni  ideológica.  Aún  no  hay  nombre,  pero  hay  deseos  pocos  de  adherirse  a  
WeAreChange,  una  organización  anti-tiránica  que  comenzó  con  la  exposición  del  9/11  como  un  fraude  en  los  
Estados  Unidos  y  que  tiene    
sus  chapters  en  todo  el  mundo.  A  nuestro  grupo  chileno  me  gusta  llamarlo  la  Resistencia  Anti  NWO  de  Chile,  y  
con  eso  es  suficiente.    
  
El  Observatodo:  Ahh,  por  cierto,  hablas  bastante  bien  Ingles.  ¿Aprendiste  en  el  colegio?  (pregunta  capciosa)    
  
R:  Francamente  no  hablaba  inglés  hasta  hace  3  años,  cuando  comencé  a  familiarizarme  con  videos  expositores  
del  Nuevo  Orden  Mundial  en  internet.  Luego  comencé  a  poner  subtítulos  a  algunos  de  esos  videos  y  poco  a  
poco  logré  perfeccionar  mi  inglés  ejercitando  el  oído  y  ojeando  el  diccionario.  Nada  tan  extraordinario,  pero  al  
menos  el  Sr.  Rockefeller  entendió  que  ningún  chileno  quiere  verlo  cerca  de  tierras  chilenas.  Trabajo  hecho,  y  
estoy  orgulloso.    



  
Aquí,  el  famoso  video:  http://www.youtube.com/watch?v=GFWzDFjBKUw&feature=player_embedded  
  

Facebook,  un  gran  negocio  neoconservador  

Troyano  -‐  José  Luis  Murillo  (RESISTENCIA  DIGITAL)  
  
Cada  vez  me  llega  más  spam  sobre  facebook  y  otras  redes  sociales.  Al  igual  que  el  negocio  de  los  blogs  ha  
triunfado  y  ha  machacado  la  posibilidad  de  una  internet  más  abierta,  libre  y  participativa  al  tomar  su  control  
los  grandes  grupos  económ
convencido  (hay  demasiados  intereses  económicos,  ideológicos  y  políticos  detrás)  de  que  esta  nueva  vuelta  
de  tuerca  todavía  mucho  más  rentable  y  controladora,  las  redes  sociales,  se  va  a  imponer  y  nos  va  a  alejar  
cada  vez  más  de  ese  sueño  y  de  las  posibilidades  transformadoras  de  internet  en  esta  sociedad  digital  que  no  
"de  la  información"  o  "del  conocimiento"  (mitos  del  negocio  digital).  
  
Por  eso,  para  abordar  el  tema  de  las  redes  sociales  de  forma  reflexiva  y  crítica,  me  parece  interesante,  
además  de  recordar  que  algunas  de  esas  redes  como  Facebook  tienen  de  socios  a  las  "tradicionales"  
multinacionales  como  Microsoft  en  su  desesperado  intento  de  ponerse  al  día  en  los  nuevos  negocios  de  la  
sociedad  digital,  leer  la  traducción  que  hacen  en  la  Revista  Arcadia  de  parte  del  artículo  publicado  por  Tom  
Hodgkinson  en  "The  Guardian"  y  que  titulan  La  verdad  sobre  Facebook:  
  
"[...]  Facebook  es  un  proyecto  muy  bien  financiado,  y  los  capitalistas  detrás  de  esta  exitosísima  red  social  
pertenecen  a  Silicon  Valley,  y  conciben  el  mundo  desde  una  clara  postura  ideológica.  Facebook,  al  igual  que  
su  predecesor  PayPal,  es  un  experimento  social  de  perfil  neoconservador.  En  Facebook,  uno  es  libre  para  ser  
quien  quiera  ser,  siempre  y  cuando  a  uno  no  le  importe  ser  bombardeado  por  la  publicad  de  las  grandes  
marcas  del  mundo.  
  
Aunque  el  proyecto  fue  concebido  por  Mark  Zuckerberg,  la  cara  real  detrás  de  Facebook  es  Peter  Thiel,  
inversor  de  capital  de  riesgo  y  filósofo  futurista.  Solo  hay  tres  miembros  en  la  junta  de  Facebook:  Thiel,  
Zuckerberg  y  un  tercer  inversionista  llamado  Jim  Beyer.  Thiel  invirtió  500.000  dólares  en  Facebook  cuando  los  
tres  creadores  fueron  a  visitarlo  en  San  Francsico  en  junio  de  2004.  Hoy  es  dueño  del  7%,  que  equivale  a  más  
de  un  billón  de  dólares.  
  
Thiel  es  visto  en  Silicon  Valley  como  un  genio.  Es  el  cofundador  y  presidente  del  sistema  de  pago  en  línea  
PayPal.  También  dirige  un  fondo  de  cobertura  llamado  Clarium  Capital  Fund  y  uno  de  capital  de  riesgo  

graduó  en  Filosofía  en  Stanford  y  es  coautor  del  libro  El  mito  de  la  diversidad,  un  ataque  minucioso  al  
multiculturalismo  y  al  liberalismo.  Durante  sus  años  en  la  universidad,  fundó  un  periódico  de  derecha  
llamado  The  Stanford  Review.  Es  también  miembro  de  TheVanguard.org,  un  grupo  de  presión  
neoconvervador  basado  en  internet  y  creado  para  atacar  MoveOn.Org,  un  grupo  de  presión  liberal.  Su  

creen  en  los  valores  conservadores,  en  el  libre  m
política  como  reaganista-‐

  
  
Su  postura  política  es  clara.  Pero,  ¿y  su  filosofía?  Básicamente,  es  esta:  Desde  el  siglo  xvii,  algunos  
pensadores  iluminados  están  alejandose  de  la  vieja  noción  de  la  vida  ligada  a  la  naturaleza  (cita  la  famosa  

mundo  virtual  en  el  que  habremos  conquistado  la  naturaleza.  El  valor  ahora  solo  existe  en  las  cosas  
imaginarias.  Thiel  dice  que  PayPal  fue  motivado  por  esta  creencia:  que  puedes  encontrar  valor  no  en  objetos  
manufacturados,  sino  en  las  relaciones  entre  los  seres  humanos.  PayPal  fue  una  manera  de  mover  dinero  

http://www.youtube.com/watch?v=GFWzDFjBKUw&feature=player_embedded


experimento  ultracapitalista:  ¿Se  puede  hacer  dinero  con  las  amistades?  ¿Puedes  crear  comunidades  libres  
de  fronteras  y  venderles  Coca-‐Cola?  Facebook  no  fabrica  absolutamente  nada.  Es  un  simple  mediador  de  
relaciones  que  ya  existían.  
  
El  mentor  filosófico  de  Thiel  es  René  Girard,  de  Stanford,  quien  propone  la  teoría  de  que  el  comportamiento  
humano  funciona  por  deseo  mimético.  Girard  alega  que  la  gente  es  esencialmente  borrega  y  se  copia  una  a  
otra  sin  mucha  reflexión.  La  teoría  parece  ser  correcta  en  los  mundos  virtuales  de  Thiel:  el  objeto  de  deseo  es  
irrelevante.  Todo  lo  que  se  necesita  saber  es  que  los  seres  humanos  tienden  a  moverse  en  manadas.  De  ahí  
las  burbujas  financieras.  Y  de  ahí  la  enorme  popularidad  de  Facebook.  Girard  es  un  asiduo  invitado  a  las  
tertulias  intelectuales  de  Thiel.  Pero  en  ellas  nunca  se  habla  de  conceptos  como  el  arte,  la  belleza,  el  amor,  el  
placer  o  la  verdad.  Inernet  es  muy  seductor  para  neocons  como  Thiel  porque  promete  un  tipo  de  libertad  en  
las  relaciones  humanas  y  en  los  negocios,  libertad  de  las  leyes  de  los  países.  Internet  abre  un  mundo  de  
expansión  del  libre  mercado  y  laissez  faire.  A  Thiel  también  le  encantan  los  paraísos  fiscales  y  dice  que  40%  
del  dinero  del  mundo  está  entre  Vanuatu,  las  Islas  Caimán,  Mónaco  y  Barbados.  Si  en  el  pasado  la  vida  era  
desagradable,  bruta  y  corta,  en  el  futuro,  Thiel  quiere  alargarla.  Por  eso  ha  invertido  en  una  compañía  que  
explora  teconologías  para  extender  la  vida.  Ha  donado  3.5  millones  de  libras  al  gerontólogo  británico  Aubrey  
de  Grey,  quien  busca  la  clave  de  la  inmortaldiad.  También  está  en  el  consejo  del  Singularity  Institute  for  

undo  virtual.  Es  en  este  contexto  que  debemos  ver  Facebook.  Facebook  es  un  
experimento  deliberado  de  manipulación  global.  Y  Thiel  es  un  brillante  genio  en  el  panteón  neoconservador,  
con  una  curiosa  inclinación  hacia  las  fantasías  tecno-‐utópicas.  
  
El  tercer  miembro  de  la  junta  de  Facebook  es  Jim  Breyer.  Socio  de  Accel  Partners,  invirtió  12,7  millones  de  
dólares  en  Facebook  en  abril  de  2005  y  está  en  la  junta  de  gigantes  como  Walmart  y  Marvel.  Fue  presidente  
del  National  Venture  Capital  Association  (nvca).  
  
La  más  reciente  inyección  de  capital  a  Facebook   27,5  millones  de  dólares   fue  liderada  por  Greylock  
Venture  Capital.  Uno  de  los  socios  de  Greylock  es  Howard  Cox,  también  ex  presidente  de  nvca),  y  miembro  de  
junta  de  In-‐Q-‐Tel.  ¿Y  qué  es  In-‐Q-‐Tel?  Pues  nada  menos  que  el  ala  de  inversión  en  capital  de  riesgo  de  la  cia.  

  
  
Aún  si  no  compran  la  idea  de  que  Facebook  es  un  híbrido,  extensión  de  un  programa  imperialista  cruzado  con  
una  herramienta  masiva  de  recolección  de  información,  no  se  puede  negar  que,  como  negocio,  es  
absolutamente  genial.  A  sus  dueños,  les  basta  con  sentarse  a  ver  cómo  millones  de  adictos  a  Facebook  
ofrecen  de  forma  voluntaria  información  sobre  su  identidad,  fotografías  y  listas  de  sus  objetos  de  consumo  

de  

de  noviembre  Facebook  anunció  que  12  marcas  globales   Coca-‐Cola,  Blockbuster,  Verizon,  Sony  Pictures  y  
Conde  Nast,  entre  ellas   se  habían  unido  a  

seguro  de  que  le  enviarán  un  aviso.  
  
Lea  la  política  de  privacidad  de  Facebook  y  se  dará  cuenta  de  que  prácticamente  no  existe.  Facebook  parece  
más  un  regimen  totalitario  virtual,  ideológicamente  motivado,  con  una  población  que  crece  unos  dos  
millones  de  personas  por  semana  y  que  ya  ha  superado  los  60  millones.  Thiel  y  sus  socios  han  creado  su  
propio  país.  Un  país  de  consumidores.  Puede  que  Facebook  sea  un  experimento  genial,  pero  tal  vez  usted  no  
quiera  formar  parte  de  un  proyecto  cuyo  fin  es  crear  una  república  virtual  global,  donde  usted  y  sus  
relaciones  con  sus  amigos  son  convertidos  en  bienes  que  se  venden  a  las  grandes  marcas  globales."  
  



Si  ya  tienes  una  cuenta  de  Facebook  y  te  planteas  abandonarlo,  te  recuerdo  que  no  lo  tienes  fácil  pues  no  hay  
un  enlace  directo  para  hacerlo  desde  tu  cuenta.  Para  ello  puede  ayudarte  este  enlace:  borrarse  de  facebook:  
http://www.facebook.com/help/contact.php?show_form=delete_account,  e  incluso  así  lo  que  hayas  subido  
se  lo  queda  Facebook  y  no  se  elimina  tu  cuenta  hasta  pasados  14  días...  por  lo  menos.  

El  encanto  del  miedo  

23/01/11  
  
PorPablo  de  Santis.  ESCRITOR  
  
Muy  a  menudo,  después  de  algún  sueño  estrafalario  donde  cumplimos  con  las  obligaciones  que  nos  impone  
la  noche  (actuar  en  una  ópera,  timonear  un  submarino  nuclear,  asumir  la  presidencia  de  los  Estados  Unidos)  
nos  despertamos  con  una  sonrisa.  Lo  que  nos  causa  gracia  en  la  vigilia  no  nos  causaba  ninguna  gracia  
mientras  soñábamos.  Al  contrario,  observábamos  todo  con  seriedad  ,  para  estar  a  la  altura  de  las  
circunstancias.  En  los  sueños  conservamos  muchas  de  nuestras  simpatías  y  aversiones,  pero  ciertas  cosas  las  
perdemos:  entre  ellas,  el  sentido  del  humor  .  Se  debe  estar  completamente  lúcido  para  poder  reír.  Pero  hay  
algo  que  no  se  modifica  al  dormirnos:  la  capacidad  de  sentir  miedo.  
  
Tal  vez  nos  asustemos  de  cosas  distintas  en  el  sueño  y  la  vigilia,  pero  el  miedo  es  el  mismo  .  No  en  vano  

miedo  es  la  razón  por  la  que  seguimos  contando  cuentos  de  hadas  (que  son  en  esencia  cuentos  de  horror)  y  
seguimos  viendo  pe

necesita  experiencias  cada  vez  más  fuertes  para  poder  sentir  algo.  Hablo  de  lo  contrario:  de  películas  que  
susurran  al  espectador  l  a  promesa  de  que  va  a  ver  algo  extraordinario  ,  algo  que  no  tiene  relación  con  su  
vida  cotidiana.  
  
En  realidad  uno  no  va  a  ver  películas  de  terror:  va  a  espiarlas  .  Un  verdadero  amante  del  cine  de  miedo  nunca  
es  del  todo  valiente,  nunca  mira  de  frente  la  película:  en  las  peores  escenas  se  lleva  las  manos  a  la  cara  y  
espía  por  la  mirilla  formada  por  los  dedos.  Pero  el  cine  de  horror  no  trata  sólo  del  miedo.  Trata  del  combate  
que  libran,  en  el  corazón  de  la  historia,  el  pasado  y  el  presente.  En  toda  historia  hay  una  lucha  entre  pasado  y  
presente;  pero  en  el  cine  de  horror  el  pasado  es  el  que  gana  .  
  
Una  historia  policial,  por  ejemplo,  comienza  en  general  con  un  crimen,  al  que  sigue  de  inmediato  la  
investigación.  Pero  la  clave  de  ese  crimen  está  en  el  pasado  de  los  personajes,  en  algo  que  ocurrió  mucho  
antes  de  que  el  detective  entrara  en  escena  .  Al  desenmascarar  al  culpable,  el  detective  logra  desactivar  el  
poder  del  pasado,  y  el  presente  triunfa.  Pero  en  el  cine  fantástico  esto  no  ocurre.  Aunque  el  fantasma  sea  
vencido,  queda  la  certeza  de  que  los  fantasmas  existen,  de  que  el  pasado  (y  los  espectros  no  son  sino  huella  
del  pasado)  conserva  su  poder  sobre  el  presente  .  Lo  fantástico  tiene  un  carácter  universal.  Un  crimen  no  
aniquila  la  idea  de  justicia  o  de  bien,  pero  un  solo  fantasma  mata  nuestra  idea  de  razón.  Si  un  fantasma  se  
manifiesta,  quiere  decir  que  los  fantasmas  han  existido  desde  siempre  y  en  todo  el  mundo  ;  si  un  vampiro  
existe,  quiere  decir  que  seguirán  existiendo.  De  hecho,  ese  es  el  tema  de  las  películas  de  miedo:  el  poder  del  
pasado  sobre  el  presente,  de  los  sueños  sobre  la  razón  ,  de  la  infancia  sobre  la  madurez.  
  
Una  de  las  tantas  cruzadas  en  las  que  participó  Gilbert  K.  Chesterton  ,  el  creador  del  Padre  Brown,  fue  la  
defensa  de  los  cuentos  de  hadas  y  de  lo  fantástico  en  general  sobre  las  novelas  realistas  y  psicológicas.  

cuentos  de  hadas  no  dan  al  niño  la  primera  idea  de  los  fantasmas.  Lo  que  los  cuentos  de  hadas  dan  al  niño  es  
su  primera  idea  clara  de  una  posible  victoria  sobre  el  fantasma.  El  niño  ha  conocido  íntimamente  al  dragón  
desde  siempre,  desde  que  supo  imaginar.  Lo  que  el  cuento  de  hadas  hace  es  proporcionar  un  San  Jorge  capaz  

tenían  una  centenaria  tradición,  y  notables  ejemplos  literarios).  



  
Fue  el  cazador  de  vampiros  .  Van  Helsing,  pertrechado  de  crucifijos,  estacas  y  ajos,  pone  límites  al  monstruo,  
y  ya  no  se  nos  cuenta  la  historia  de  un  mal  invencible,  para  consumo  de  nihilistas:  se  nos  habla  de  la  lucha  
del  bien  contra  el  mal.  
  
Siempre  he  detestado  las  películ
aquellas  donde  un  súper  asesino  extermina  poblaciones  enteras,  donde  los  personajes  no  tienen  posibilidad  
alguna  de  salvación.  O  aquellas  que  han  de  terminar  en  una  escena  pesimista  ,  como  si  el  género  de  terror  
sólo  ganara  certificado  de  madurez  a  través  de  una  visión  cínica  del  arte  y  de  la  vida.  Prefiero  las  películas  
donde  bien  y  mal  se  enfrentan,  las  que  recuerdan  que  todo  el  cine  de  terror  no  es  sino  un  regreso  incesante  a  
los  cuentos  de  hadas.  
  
Podemos  ser  realistas  en  la  vigilia  y  rechazar  por  infantiles  a  los  fantasmas  japoneses,  a  los  muertos  vivos,  a  
las  fantasías  de  John  Carpenter  o  Brian  de  Palma,  pero  a  la  noche,  en  el  mundo  de  los  sueños,  la  estética  
realista  es  abolida  .  Es  que  para  representar  nuestra  vida,  nunca  somos  del  todo  realistas.  Nunca  nos  
contamos  algo  que  hemos  vivido  como  si  se  tratara  de  un  documental.  Siempre  tenemos  inclinación  por  la  
literatura  popular,  novelas  de  aventuras,  policiales  y  románticas.  Los  hombres  nos  vemos  como  héroes  de  
western  o  películas  de  Bruce  Willis  .  Las  mujeres,  quizá  como  heroínas  de  películas  románticas  o  novelas  de  
las  hermanas  Brontë.  ¿Quién  quiere  ser  el  héroe  de  una  película  de  Ingmar  Bergman  ?  Para  enfrentar  los  
miedos,  hay  que  hacer  como  Val  Helsing,  hay  que  encontrar  el  equivalente  a  estacas,  ajos,  crucifijos  en  el  
baúl  de  lo  imaginario.  Nuestros  sueños  secretos  pertenecen  al  cine  clase  B  ,  no  a  la  selección  oficial  del  
festival  de  Cannes.  
  
Posdata  :  A  principio  de  los  setenta,  los  chicos  nos  asustábamos  con  tres  cosas:  las  películas  que  pasaban  en  
Cine  de  super  acción  en  canal  11,  los  programas  de  Narciso  Ibáñez  Menta  y  unas  historietas  de  terror  

a  el  chileno  Juan  Marino  (1920-‐

Argentina  .  Recuerdo  que  los  dibujos  a  veces  eran  un  poco  toscos,  pero  las  historias  estaban  muy  bien  
contadas.  Como  era  tradición  en  la  época,  el  guionista  ambientaba  sus  relatos  en  castillos,  en  viejas  aldeas  
europeas,  en  lóbregos  laboratorios  .  Marino  tuvo  numerosos  vínculos  familiares  con  Argentina  y  vivió  los  
últimos  años  de  su  vida  en  Trelew,  ya  lejos  del  terror  y  cerca  del  jazz  y  del  tango  :  llegó  a  tener  4  programas  
de  música  al  aire.  No  hay  nadie  en  nuestra  lengua  que  haya  escrito  tantas  historias  de  terror,  pero  su  lugar  
en  la  cultura  popular  todavía  permanece  en  el  secreto.  

La  otra  cara  de  La  Salada  

23/01/11  Delincuentes  se  aprovechan  de  la  gente  que  recorre  los  puestos  al  aire  libre.  Los  comerciantes  
dicen  que  hay  policías  que  les  cobran  por  vigilar,  pero  la  única  seguridad  que  se  ve  son  civiles  con  handy.  
PorLeonardo  De  Corso  
  

unos  10.000.000  de  dólares  por  semana  gracias  a  que  cada  vez  que  abre  la  visitan  más  de  200.000  personas  
que  vienen  de  cada  rincón  de  la  Argentina  y  también  de  países  limítrofes.  Pero  detrás  de  este  gran  negocio,  
en  La  Salada  se  esconde  una  trama  oscura  de  estafas,  aprietes,  policías  corruptos  y  robos  que  afecta  tanto  a  
comerciantes  como  a  clientes  y  empresarios.  
  
Al  visitar  La  Salada,  la  sensación  es  que  es  un  mundo  ajeno  a  todo,  donde  no  hay  regulaciones  del  Estado  y  la  
convivencia  se  basa  en  códigos  casi  mafiosos.  La  feria  (ubicada  en  Ingeniero  Budge,  Lomas  de  Zamora)  abre  
miércoles  y  domingo,  siempre  de  madrugada.  El  complejo  más  grande  es  Punta  Mogotes.  Los  otros  dos  
espacios  techados  son  Ocean  y  Urkupiña.  Alrededor  hay  miles  de  puestos  callejeros  que  ocupan  ilegalmente  
calles  y  veredas.  
  



Dentro  de  los  complejos  techados  hay  vigiladores  de  distintas  empresas  de  seguridad  privada,  reconocibles  
por  sus  uniformes.  Afuera  no.  Los  encargados  de  la  seguridad  son  civiles  que  sólo  se  identifican  por  tener  un  
handy  en  la  mano.  Algunos  están  en  pantalón  corto,  otros  con  remeras  de  fútbol  o  con  chalecos  verdes  
fluorescentes.  
  
Allí,  al  aire  libre,  es  donde  la  legalidad  definitivamente  se  diluye  .  
  
Según  pudo  comprobar  Clarín  en  una  extensa  recorrida,  entre  los  centenares  de  puestos  que  se  apiñan  entre  
Punta  Mogotes  y  la  Rivera,  pululan  las  ban
,  que  consiste  en  apostar  bajo  qué  vaso  está  escondida  una  pelotita.  
  

enganchan  a  los  clientes:  simulan  estar  apostando  y  ganando  sin  problemas.  Cuando  alguna  víctima  pica  el  
anzuelo,  la  hacen  perder  o  directamente  le  roban.  Como  estos  mafiosos  están  arreglados  con  la  seguridad  de  

pequeño  local  de  venta  de  gaseosas.  
  
Clarín  fue  testigo  de  cómo  estafaban  a  una  mujer  que  sólo  se  había  detenido  a  observar  el  juego.  El  hombre  
que  manejaba  las  pelotitas  le  dijo  que  le  sostuviera  uno  de  los  vasos.  Mientras  la  distraía,  un  cómplice  le  sacó  
a  la  mujer  160  pesos  que  tenía  en  el  bolsillo  de  atrás  del  pantalón  y  los  tiró  arriba  de  la  mesa,  como  se  hace  
para  poner  una  apuesta.  Ante  el  desconcierto  de  la  mujer,  el  estafador  levantó  el  vaso  y,  como  no  había  
ninguna  pelotita,  se  quedó  con  el  dinero

  
  
Cien  metros  más  adelante,  en  medio  del  enjambre  de  puestos  de  ropa  y  de  comida  (el  menú  más  visto  es  el  
chorizo  frito  ),  hay  un  grupito  de  jóvenes  que  se  dedica  a  vender  celulares  truchos  .  
  

pesos  que  funciona  perfectamente.  Le  dicen  que  se  lo  dejan  a  300.  Cuando  la  víctima  paga,  le  entregan  un  
teléfono  que  adentro  tiene  arena  .  Si  la  persona  estafada  se  da  cuenta  y  vuelve  a  reclamar,  la  maltratan  y  

uestero.  
  

en  un  descuido  te  sacan  la  billetera,  el  celular  o  te  arrebatan  la  cadenita.  Nosotros  los  vemos,  pero  no  
podemos  decir  nada  porque  después  nos     
  
Las  personas  encargadas  de  limpiar  el  predio  aseguran  que  en  cada  día  de  feria  recolectan  cientos  de  

l  

empleados.  
  
Los  comerciantes  también  tienen  problemas.  Los  que  alquilan  los  locales  (hay  que  pagar  unos  250  pesos  
diarios  para  un  puesto  callejero,  y  entre  400  y  500  para  uno  en  las  ferias  cerradas)  sufren  aprietes  de  policías  
que  les  exigen  un  pago  a  cambio  de  protección.  
  

Seguridad  en  negro  ).  Si  el  
contó  con  bronca  uno  de  los  comerciantes.  
  
Según  varias  fuentes  consultadas  por  este  diario,  el  territorio  que  rodea  a  las  tres  ferias  cerradas  es  
controlado  (y  disputado)  po

  
  



Se  enfrentan  a  tiros  seguido,  pero  nadie  denuncia  nada.  
  
Estas  bandas  ocupan  veredas  y  calles  y  arman  puestos  para  alquilar.  Por  cada  cuadra  pueden  llegar  a  ganar  

predio.  
  
Manuel  se  dedica  a  acomodar  las  combis  que  vienen  del  interior  del  país  en  tours  de  compras.  Dice  que  
trabajó  de  seguridad  en  Punta  Mogotes  durante  casi  15  años  y  que  lo  echaron  cuando  se  enfermó  de  los  
riñones  y  tuvo  que  empezar  un  duro  tratamiento  que  le  impedía  moverse.  Asegura  que  no  le  pegaron  ni  un  
centavo  de  indemnización.  
  

steros,  a  tirarles  piedras  a  los  inspectores  que  querían  
entrar  a  la  feria  o  a  pegarle  a  algún  comerciante  que  no  llegaba  con  su  dinero  a  pagar  el  alquiler  de  su  
puesto.  En  La  Salada  no  existen  las  leyes.  En  diciembre  fui  con  mis  dos  hermanos  a  hacer  un  reclamo  de  

mientras  mostraba  la  herida  que  sufrió  en  la  cabeza.  
  
Lo  cierto  es  que  en  ese  rincón  de  Lomas  de  Zamora,  vuelto  una  meca  del  consumo  por  poca  plata,  la  violencia  
espera  agazapada  entre  las  mesas  de  ofertas.  

CARTELERA  INSUMISA     BOLETINES,  EVENTOS  Y  PUBLICACIONES  

Resumen  Semanal  del  CeDeMA  

Les  informamos,  como  cada  semana,  de  las  últimas  actualizaciones  realizadas  en  la  página  web  del  Centro  
de  Documentación  de  los  Movimientos  Armados  (CeDeMA)  que  pueden  consultar  en:  www.cedema.org    
    
Nuevos  documentos  añadidos:  
-‐  EPP  (Paraguay):  Sin  justicia  no  habrá  paz  
-‐  PCP-‐BMR  (Perú):  ¡En  defensa  del  Pensamiento  Gonzalo!  
    
Documentos  históricos:  
-‐  El  Salvador:  Frente  Farabundo  Martí  para  la  Liberación  Nacional  (FMLN):  Discurso  de  Schafick  Handal  
durante  la  ceremonia  de  la  firma  del  Acuerdo  de  Paz  (Enero  de  1992)    
-‐  Uruguay:  Movimiento  de  Liberación  Nacional  "Tupamaros"  (MLN-‐T):  Esperando  al  guerrillero  (Enero  de  
1965)  
-‐  Nicaragua:  Frente  Sandinista  de  Liberación  Nacional  (FSLN):  Conclusiones  Políticas.  Jornadas  
Insurreccionales  Sandinistas  (Enero  de  1979)  
-‐  Panamá:  Movimiento  de  Liberación  Nacional  29  de  Noviembre  (MLN-‐29):  Testamento  político  de  Rolando  
Alberto  Pérez  Palomino  (Enero  de  1984)  
    
Otros  documentos:  
-‐  Cuba:  El  PSP  entre  1952  y  1961.  Una  visión  desde  la  historia,  por  Angelina  Rojas  Blaquier  
-‐  Colombia:  La  reinserción  del  EPL:  ¿esperanza  o  frustración?,  por  Arturo  Alape  
    
Materiales  adquiridos:  
-‐  Resistencia  Bolivia,  Nº  15.  Comité  Boliviano  de  Resistencia  Antifascista.  París,  marzo  de  1976.  
-‐  Resistencia  Bolivia,  Nº  16.  Comité  Boliviano  de  Resistencia  Antifascista.  París,  1976.  
-‐  
Argentina,  agosto  de  1975  (Copia)  
-‐  EJÉRCITO  REVOLUCIONARIO  DEL  PUEBLO.  ¡Ninguna  confianza  en  fracciones  enemigas!  Argentina,  
probablemente  mayo  de  1974  (Copia)  



    
Libros  del  CeDeMA:    
Frente  Patriótico  Manuel  Rodríguez.  El  tabú  del  confli
luchadores  revolucionarios,  reformadores  sociales.  Lo  digo  con  todo  orgullo.  El  ser  revolucionario  es  el  

  un  
diálogo  con  oficiales  y  combatientes  del  Frente  Patriótico  Manuel  Rodríguez  (FPMR)  que  tomó  tres  semanas,  
desde  los  días  finales  de  agosto  hasta  mediados  de  septiembre  de  1993.  ¿Existió  en  Chile,  en  los  últimos  

r  sido  así,  ¿cuáles  son  las  derivaciones  culturales,  políticas,  
ideológicas  y  militares?  Preguntas  que  plantea  el  trabajo  de  Hernán  Vidal,  publicado  por  Mosquito  Editores  
en  1995.                
    
Si  desean  publicar  estudios,  tesis  e  investigaciones  sobre  los  movimientos  armados  en  América  Latina,  o  
están  interesados  en  donar  o  vender  materiales,  pónganse  en  contacto  con  el  CeDeMA  mediante  correo  
electrónico  o  a  través  de  nuestro  apartado  de  correos:      
    
E.  Cortina    
Apartado  de  Correos  512  
46080  
Valencia  
ESPAÑA  
    
Si  no  desea  recibir  nuevamente  este  resumen  semanal,  responda  al  presente  con  el  asunto  "Remover".  
  
-‐-‐    
http://www.cedema.org  
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Sumario   

Desafíos  en  el  Bicentenario  
Centro  Cultural  de  la  Cooperación  Floreal  Gorini   
  
Argentina  Bicentenaria.  Fanny  Edelman  y  Eugenia  Sacerdote  de  Lustig    
Realidad  Económica  se  complace  en  homenajear  a  dos  personalidades  centenarias  de  nuestro  país,  cuya  trayectoria  
vital  refleja  un  compromiso  incansable  en  la  construcción  de  una  sociedad  mejor.  Nos  referimos  a  Fanny  Edelman  y  
Eugenia  Sacerdote  de  Lustig.  La  primera,  militante  y  actual  presidenta  del  Partido  Comunista  Argentino,  integrante  de  
las  Brigadas  Internacionalistas  que  lucharon  por  la  República  Española,  defensora  de  los  derechos  femeninos  y  los  
derechos  humanos.  La  segunda,  fue  de  las  primeras  egresadas  de  la  carrera  de  medicina  en  Italia,  exiliada  en  la  
Argentina  debido  a  la  llegada  del  fascismo  a  aquel  país,  reconocida  por  sus  investigaciones  acerca  de  virus  y  de  

  
  
Evolución  y  dinámica  de  la  tasa  general  de  ganancia  en  la  Argentina  reciente    
Pablo  Manzanelli     
Aun  cuando  la  tasa  general  de  ganancia  constituye  un  elemento  central  en  el  devenir  histórico  de  la  acumulación  y  
reproducción  ampliada  del  capital,  no  es  significativa  la  literatura  académica  que  ha  procurado  estimar  su  nivel  en  la  
Argentina  reciente  y  menos  aún  que  ha  perseguido  analizar  sus  movimientos  e  implicancias  en  términos  económicos  y  
sociales.  Sin  embargo,  la  intensa  puja  distributiva,  que  irrumpe  en  la  arena  política  y  social  en  estos  últimos  años,  
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volvió  a  poner  a  la  tasa  de  ganancia  en  el  centro  de  la  discusión.  En  este  marco,  el  presente  ensayo  persigue  aportar  
una  aproximación  al  cálculo  del  nivel  de  la  tasa  general  de  ganancia  durante  el  régimen  de  la  convertibilidad  y  el  de  la  
posconvertibilidad,  así  como  esbozar  algunas  interpretaciones  en  torno  de  su  evolución  y  dinámica,  y  la  de  sus  
diversos  componentes,  en  su  relación  convergente  con  la  forma  de  acumulación  de  capital  en  estos  distintos  patrones  
de  crecimiento.  
  
Minería  a  cielo  abierto,  agua,  territorio  y  salud  
Pedro  Arrojo  Agudo   

Es  en  un  marco  de  falsa  racionalidad  económica  en  el  que  hay  que  situar  las  presiones  desreguladoras  promovidas  
por  el  Banco  Mundial  y  el  Fondo  Monetario  Internacional.  La  desregulación  financiera  ha  venido  acompañada  de  una  
desregulación  ambiental  y  social  que  no  ha  hecho  sino  desproteger  más  aún  a  los  más  débiles,  bajo  el  argumento  de  
dar  libertad  al  mercado,  a  fin  de  promover  un  desarrollo  que,  se  supone,  acabaría  beneficiándolos  en  última  instancia.  
Desde  este  enfoque,  se  han  despreciado  valores  sociales,  como  la  salud  pública;;  valores  ambientales,  como  la  
sostenibilidad  de  los  ecosistemas  acuáticos,  e  incluso  principios  éticos,  perdiendo  la  perspectiva  del  interés  general  y  
de  derechos  básicos  que  deben  ser  deacceso  universal,  como  los  derechos  humanos.  Estos  valores,  en  muchos  casos,  
además  de  vertebrar  la  cohesión  social  y  moral  de  la  sociedad,  proyectan  impactos  económicos  de  enorme  
trascendencia,  tanto  para  la  sociedad  actual  como  para  las  generaciones  futuras.  Por  ello,  el  autor  afirma  que  esa  
pretendida  racionalidad  económica  es  falaz,  más  allá  de  inmoral.  
  
El  Estado,  la  política  y  los  recursos  naturales  en  perspectiva  secular.  Argentina  real  e  imaginada  
en  los  centenarios  de  mayo  
Orietta  Favaro  -  Graciela  Iuorno   

Aunque  la  Argentina  no  tiene  tradición  de  país  minero  como  otros  de  Latinoamérica,  posee  un  gran  potencial  y  la  
mayoría  de  sus  áreas  no  están  en  situación  de  prospección.  Tiene  un  rol  secundario,  los  organismos  públicos  

regulado  por  la  instancia  central.  Por  ello,  en  parte,  las  resistencias  a  estas  actividades,  no  son  conocidas  y  fuertes,  
ya  que  sus  contradictores  son  grupos  consolidados  que,  con  apoyo  de  los  gobiernos,  avanzan,  avasallan  los  derechos  
de  las  poblaciones,  realizan  saqueo  económico  y  depredación  ambiental.  Si  bien  luego  de  los  hechos  de  Esquel,  varios  
estados  locales,  siete  en  total,  sancionaron  legislación  que  prohíbe  la  minería  con  sustancias  tóxicas,  existen  aún  
otros  en  que  la  actividad  se  está  realizando  de  modo  preocupante.  Desde  varios  ángulos  hay  reticencia  por  el  debate  
sobre  el  modelo  extractivo  exportador  minero,  mientras  tanto  las  empresas  multinacionales  avanzan  en  alianzas  con  
el  Estado  con  el  discurso  del  desarrollo  sustentable,  la  responsabilidad  social  empresarial  y  la  gobernanza.  
  
El  boom  del  biodiésel.  Actores  y  conflictosambientales  en  la  Argentina  
Virginia  Toledo  López     

En  el  presente  trabajo  se  indaga  sobre  la  existencia  de  conflictos  ambientales  vinculados  con  la  producción  de  
agrocombustibles  en  la  Argentina.  En  los  últimos  años  nuestro  país  se  ha  posicionado  como  el  quinto  productor  y  el  
principal  exportador  mundial  de  biodiésel,  como  consecuencia  del  fuerte  impulso  que  se  ha  ejercido  para  su  utilización  
tanto  en  el  plano  interno  como  en  el  externo.  Al  mismo  tiempo,  se  advierte  la  presencia  de  actores  que  presentan  
posiciones  encontradas  frente  a  los  agrocombustibles.  Así,  es  posible  señalar  el  surgimiento  de  un  conflicto  en  nuestro  
país  en  torno  de  su  producción,  cuyas  raíces  se  encuentran  en  el  predominio  de  la  lógica  moderno-colonial  de  
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explotación  de  la  naturaleza  y  del  rol  que  ha  ocupado  Latinoamérica  en  el  patrón  de  acumulación  mundial.  
  
2011  Año  de  homenaje  a  Arturo  Enrique  Sampay,  en  el  centenario  de  su  nacimiento  
Centro  de  Estudios  y  Proyectos  Laborales  y  Sociales     
  
En  Resumidas  Décadas  -  1.10.1970  al  1.10.2010  (Parte  1)  (Parte  2)  
  
Galera  de  corrección  
Más  participación,  mejor  democracia  -  PRIMER  ENCUENTRO  NACIONAL  DE  PRESUPUESTO  
PARTICIPATIVO  
Oscar  R.  González  -  Alejandro  Rofman   
  
Actividades 

http://www.iade.org.ar/modules/RealidadEconomica/index.php?categoria=5208
http://www.iade.org.ar/modules/RealidadEconomica/index.php?categoria=5208
http://www.iade.org.ar/modules/RealidadEconomica/index.php?categoria=5208
http://www.iade.org.ar/modules/RealidadEconomica/index.php?categoria=5208
http://www.iade.org.ar/modules/noticias/article.php?storyid=3205
http://www.iade.org.ar/modules/noticias/article.php?storyid=3205
http://www.iade.org.ar/modules/noticias/article.php?storyid=3205
http://www.iade.org.ar/modules/noticias/article.php?storyid=3205
http://www.iade.org.ar/modules/noticias/article.php?storyid=3205
http://www.iade.org.ar/modules/noticias/article.php?storyid=3239
http://www.iade.org.ar/modules/noticias/article.php?storyid=3239
http://www.iade.org.ar/modules/noticias/article.php?storyid=3239
http://www.iade.org.ar/modules/noticias/article.php?storyid=3205
http://www.iade.org.ar/modules/noticias/article.php?storyid=3205
http://www.iade.org.ar/modules/RealidadEconomica/index.php?categoria=5208
http://www.iade.org.ar/modules/RealidadEconomica/index.php?categoria=5208
http://www.iade.org.ar/modules/RealidadEconomica/index.php?categoria=5208


Pensamiento  Crítico 

 

El  sentido  y  el  rol  de  los  actores  externos  en  la  reconstrucción  de  Haití  -  Leslie  Péan   

Haití:  La  autodeterminación  negada  /  Kevin  Edmonds 
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Contra  toda  esperanza,  la  esperanza  del  nuevo  año  -  Joseph  Stiglitz 
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China:  un  Desafío  para  Argentina  y  América  Latina   
Santiago  Solda  

Hace  cerca  de  200  años,  Napoleón  había  dicho  que  China  era  un  gigante  dormido  que  cuando  despertara  y  se  pusiera  
de  pie,  haría  temblar  al  mundo.  Esa  sentencia  sobre  el  avance  del  gigante  de  oriente  parece  haberse  cumplido  y  está  
despertando  en  algunos  países  y  regiones  un  gran  interés  y,  en  otros,  cierta  preocupación.  Porque  es  un  hecho  que  
China  ha  comenzado  a  andar,  incluso  más  rápido  de  lo  que  se  pensaba.  Lo  novedoso  es  que  ha  puesto  un  pie  en  
América  Latina,  espacio  con  el  que  tradicionalmente  no  había  tenido  relación  y  que  siempre  había  sido  lugar  de  
influencia  de  las  potencias  de  occidente.  Ésto  ha  atraído  la  atención  de  los  centros  de  poder.  Esta  nueva  presencia  ha  
introducido  un  elemento  dinamizador  en  las  relaciones  de  los  países  latinoamericanos,  que  abre  nuevas  oportunidades  
para  el  desarrollo,  pero  también  plantea  importantes  desafíos  para  que  esta  relación  no  reproduzca  un  modelo  de  
intercambio  de  materias  primas  por  bienes  manufacturados  que  ya  experimentó  este  continente.  En  el  trabajo  se  
analizan  las  causas  y  consecuencias  de  las  relaciones  económicas  entre  China  y  América  Latina,  especialmente  la  
Argentina.  Es  necesario  entender  por  qué  se  ha  dado  esta  nueva  relación,  qué  consecuencias  está  teniendo,  qué  
beneficios  podría  generar  y  qué  desafíos  plantea.   

La  economía  del  cambio  climático  en  América  Latina  y  el  Caribe.  Síntesis  2010   
Comisión  Económica  para  América  Latina  y  el  Caribe  (CEPAL)  

El  cambio  climático,  que  se  expresa,  fundamentalmente,  en  el  aumento  de  la  temperatura  media,  la  modificación  de  
los  patrones  de  precipitación,  el  alza  del  nivel  del  mar,  la  reducción  de  la  superficie  cubierta  por  nieves  y  glaciares,  y  
la  modificación  de  los  patrones  de  los  eventos  extremos,  representa  uno  de  los  grandes  desafíos  de  la  humanidad  en  
este  siglo.  La  evidencia  disponible  muestra  que  estas  transformaciones  climáticas  son  un  fenómeno  global.  A  su  vez,  
tienen  efectos  significativos,  crecientes  y,  en  muchos  casos,  irreversibles  en  las  actividades  económicas,  la  población  
y  los  ecosistemas,  tres  ámbitos  que  en  América  Latina  y  el  Caribe  son  particularmente  sensibles  a  las  condiciones  
climáticas.   

Financiamiento,  banca  de  desarrollo  e  industria  nacional    
Rubén  Fabrizio 

Dada  la  necesidad  de  un  programa  de  industrialización,  pilar  esencial  de  un  proyecto  de  emancipación  nacional,  una  
de  las  asignaturas  pendientes  en  el  bicentenario  de  la  patria  es  la  cuestión  del  financiamiento  de  las  actividades  
productivas,  especialmente  orientada  hacia  las  industrias  manufactureras.  Las  líneas  de  crédito  existentes  han  
alentado  la  concentración,  la  profundización  de  la  segmentación  del  tejido  pyme  y  una  mayor  inequidad  regional.  Esto  
debe  ser  revertido.  Uno  de  los  elementos  que  señalan  la  amplitud  y  magnitud  de  la  derrota  que  sufrieron  los  intereses  
nacionales  y  populares  a  partir  del  24  de  marzo  de  1976  es  la  vigencia  de  la  Ley  de  Entidades  Financieras  Nro.  21.526  
sancionada  por  la  dictadura  genocida  de  Videla  y  su  ministro  Martínez  de  Hoz.  Resulta  doloroso  comprobar  que,  
publicada  en  el  boletín  oficial  el  21.02.1977,  durante  más  de  treinta  y  tres  años  haya  regido  los  destinos  del  sistema  
bancario  y  financiero  argentino.  Los  sucesivos  gobiernos  democráticos  desde  1983  a  la  fecha  no  han  considerado  su  
derogación  o  reemplazo.   

Argentina 

Cifras  para  pensar:  Exportaciones  de  manufacturas  de  origen  industrial:  evolución  reciente  y  perspectivas    
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Gabriel  Queipo 

Adiós  a  María  Elena  Walsh   
Patricio  Lennard 

  

             

     Feliz  2011:  Verso  a  verso    
  

El  hijo  de  la  tierra  
Elvio  Romero  

  
Si  me  toca  volver,  si  me  tocara   

volver  al  barro,  al  haz  de  los  rastrojos,   

al  barro  triste  que  encendió  mis  ojos,   

al  barro  cruento  que  labró  mi  cara;;   

  
si  a  mi  propio  nacer  volviera  para   

remodelar  mis  raíces  y  despojos,   

y  tocando  ese  erial  de  fuegos  rojos,   

mi  propio  origen,  fuerte,  me  tallara:   

  
volvería  a  cumplir  el  mismo  rito,   

volvería  a  cantar  del  mismo  modo,   

volvería  a  esplender  el  mismo  nombre.   

  
Pues  arbolando  siempre  el  mismo  grito,   

la  misma  luz  transformaría  todo,   

¡la  misma  luz  coronaría  a  un  hombre!   

  

  
Suscríbase  a  nuestro  boletín  de  noticias    
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Este  es  el  boletín  de  información  del  sitio  "Pueblos.  Revista  de  
información  y  debate"  (http://www.revistapueblos.org).  
Este  boletín  reseña  los  artículos  y  breves  publicados  desde    7  días.  
  
  
                  Nuevos  artículos  
                  -‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐  
  
  
**  Colombia:  hacia  la  segunda  y  verdadera  independencia  nacional  **  
por  Equipo  de  la  Revista  CEPA  
-‐  18  de  enero  de  2011  
  
Resulta  paradójico  que  en  el  año  en  que  se  conmemora  el  bicentenario  de  
los  comienzos  de  la  lucha  independentista  que  selló  la  separación  de  
Colombia  y  España,  el  Gobierno  colombiano,  presidido  en  la  primera  mitad  
del  año  por  Álvaro  Uribe  Vélez  y  coaligado  con  el  conjunto  de  las  clases  
dominantes,  entregue  a  los  Estados  Unidos  en  bandeja  de  plata  el  territorio  
para  que  se  convierta  en  su  gran  "portaaviones  terrestre".  En  una  especie  
de  protectorado,  en  definitiva,  para  ser  usado  por  el  imperialismo  del  
Norte  en  sus  pretensiones  de  controlar  los  recursos  energéticos  y  naturales  
que  se  encuentran  en  el  centro  y  en  el  sur  de  América  y  de  agredir  a  
aquellos  países  de  la  región  que  intentan  consolidar  proyectos  
nacionalistas.  
  
-‐>  http://www.revistapueblos.org/spip.php?article2066  
  
  
**  Un  país,  ¿dos  gobiernos?  **  
por  Aurora  Moreno  
-‐  17  de  enero  de  2011  
  
Costa  de  Marfil  vive  estos  días  una  situación  única:  los  dos  participantes  
en  las  elecciones,  los  mismos  que  se  enfrentaron  en  la  Guerra  Civil  que  
asoló  el  país  entre  2002  y  2007,  se  han  proclamado  vencedores.  El  
presidente,  Laurent  Gbagbo,  cuenta  con  el  apoyo  del  Ejército  y  buena  parte  
de  los  organismos  públicos;  Alasane  Outtara,  con  el  de  la  Comunidad  
Internacional.  Lo  que  un  día  fue  "La  perla  de  África"  está  a  punto  de  
estallar.  
  
-‐>  http://www.revistapueblos.org/spip.php?article2065  
  
  
**  Pueblos  45  -‐  Enero  de  2010  **  
por    Revista  Pueblos  
-‐  16  de  enero  de  2011  
  
El  número  45  de  Pueblos  -‐  Revista  de  Información  y  Debate  está  dedicado  al  
análisis  del  impacto  de  los  conflictos  en  los  derechos  humanos.  Tras  un  
editorial  sobre  la  lucha  del  Sáhara,  se  divide  en  tres  grandes  bloques  que  
abordan  diferentes  aspectos  de  los  conflictos  en  Colombia,  Palestina  y  
República  Democrática  del  Congo.  Este  número  finaliza  con  dos  artículos  
sobre  cooperación  (nuevas  masculinidades)  y  educación  para  el  desarrollo  



(educomunicación),  así  como  un  listado  de  recursos  donde  ampliar  
conocimientos.  
  
-‐>  http://www.revistapueblos.org/spip.php?article2067  
  
  
**  Manipulación  de  las  emociones  y  medios  de  comunicación  **  
por  Pedro  Antonio  Honrubia  Hurtado  
-‐  14  de  enero  de  2011  
  
La  espiral  del  silencio,  el  miedo  a  hablar  en  ambientes  concretos  de  la  
vida  cotidiana  sobre  temas  controvertidos  cuando  se  tiene  una  opinión  no  
acorde  al  pensamiento  mayoritario,  es  el  inevitable  precio  a  pagar  por  un  
buen  número  de  ciudadanos  y  ciudadanas  cuando  el  monopolio  de  la  
información  está  en  manos  de  unos  pocos  privilegiados  cuyo  único  interés  es  
defender  sus  privilegios.  
  
-‐>  http://www.revistapueblos.org/spip.php?article2064  
  
  
**  Lejos  ahora  de  las  portadas,  el  sáhara  continúa  resistiendo  **  
por  Redacción  Pueblos  
-‐  13  de  enero  de  2011  
  
Hace  ya  dos  meses  que  el  ejército  marroquí  atacó  el  campamento  Dignidad,  
situado  a  15  kilómetros  de  El  Aaiún,  la  capital  del  Sáhara  Occidental.  
Entró  a  sangre  y  fuego,  ayudándose  de  helicópteros,  gases  lacrimógenos  y  
disparos  para  destruir  el  campamento  y  aterrorizar  a  las  más  de  20.000  
personas  que  allí  protestaban  contra  la  ocupación  marroquí  y  sus  
consecuencias.  
  
-‐>  http://www.revistapueblos.org/spip.php?article2063  
  
  
**  Haití  sigue  temblando  **  
por  Iolanda  Fresnillo  y  Berta  Iglesias  
-‐  12  de  enero  de  2011  
  
Ha  pasado  ya  un  año  desde  que  la  tierra  tembló  en  Haití.  Un  año  después  
las  imágenes  que  nos  llegan  desde  el  pequeño  país  caribeño  son  aún  de  ruina  
y  desesperación.  ¿Qué  ha  pasado  en  Haití  estos  últimos  12  meses  para  que,  a  
pesar  de  los  esfuerzos  de  muchos,  más  de  un  millón  de  personas  sigan  sin  
hogar?  
  
-‐>  http://www.revistapueblos.org/spip.php?article2062  
  
  
**  Guatemala.  Predicciones  2011  **  
por  Andrés  Cabanas  
-‐  11  de  enero  de  2011  
  
Si  todo  marcha  como  está  previsto,  2011  será  un  año  movidito,  al  final  del  
que  no  cambiará  casi  nada.  Tendremos  nueva  Corte  de  Constitucionalidad,  



otro  Presidente,  otro  Congreso,  nuevos  alcaldes  en  333  municipios.  
  
Será  año  electoral:  polémicas  y  discusiones  pero  falsos  debates;  más  
fotografías  que  radiografías  y  diagnósticos  de  la  realidad;  más  encuestas  
que  propuestas;  algunas  leyes  promulgadas,  escasos  avances.  Muchos  
discursos,  pocos  o  ningún  cambio.  
  
-‐>  http://www.revistapueblos.org/spip.php?article2061  
  
-‐-‐    
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Estimados lectores: 
 
Les presentamos el número 21 de la revista Gobernanza, satisfechos por estar de 
nuevo con ustedes. 
 
1. El Derecho a una Buena Administración 
Joan Prats. 
Introducción de Josep Maria Pascual. 
El derecho a una buena administración como nuevo derecho fundamental de la 
ciudadanía a la "res pública". 
 
2. Ejércitos Privados y Transformaciones Estatales. 
Laura Bonilla. 
Apuntes para un acercamiento a los conflictos contemporáneos del narcotráfico 
en Colombia y México.  
 
3. ¿Y si las Democracias ya no fueran Democracias? 
F . Xavier Ruiz Collantes. 
¿Están perdiendo calidad democrática los estados que tradicionalmente servían 
de referencia? ¿Se están convirtiendo los ciudadanos en rehenes de un sistema 
financiero de tipo feudal? 
 
 
4. Ciudad Educadora en Libertad y Ciudadanía. 
Josep Centelles. 
Reflexión sobre la educación en valores entendidos estos como el núcleo base de 
una cultura, y sobre el rol que la ciudad ejerce en esta transmisión cultural que es 
la educación. La reflexión se enfoca a descubrir las especificidades educadoras 
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del entorno urbano a la hora de generar ciudadanía y buena convivencia.  
 
5. WikiLeaks y los Límites del Secreto. 
Manuel Calbet. 
Los secretos son necesarios en política, pero no pueden amparar actuaciones 
ilegales. 
 
 
6. Cosmopolita. 
 
Noticias, datos, referencias de interés en la Red. 
 
 
Confiamos en que el contenido les resulte de interés, y esperamos sus 
comentarios y colaboraciones. 
 
Cordialmente, 
 
Manuel Calbet 
Director. 
 
  

  

Si desea confirmar su registro debes dar clic en el siguiente enlace: clique Aqui. 

Si desea dejar de recibir esta revista, por favor, clique aquí. 

aigob.org  
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-‐   

  

Boletín electrónico mensual de VIENTO SUR nº 5- enero 2011 

  

    

Inauguramos  el  nuevo  año,  con  la  habitual  selección  mensual  de  los  textos  publicados  en  
nuestra  web,  así  como  enlaces  a  articulos  publicados  en  otras  páginas,  reseñas,  y  la  
información  básica  sobre  la  revista  impresa.  

La  web  se  actualiza  diariamente,  por  lo  cual  recomendamos,  y  agradecemos,  que  se  la  
visite  frecuentemente  y  se  utilice  la  RSS  para  la  información  regular  de  novedades.  

Actualidad  

 
verla  auténtica,  en  vivo  y  en  directo,  como  una  rebelión  popular  creativa,  generosa,  

los  acontecimientos  y  de  sus  repercusiones  en  otros  países  árabes.  Destacamos:  
sind   de  Pierre  Puchot  y    

de  François  Bonnet  y  Thomas  Cantaloube.  
 El  aniversario  del  terremoto  de  Haití  ha  coincidido  con  unas  elecciones  que  en  nada  
contribuirán  a  resolver  el  drama  permanente  del  pueblo  haitiano.  El  regreso  de  un  
tirano  sanguinario  como  Duvalier  simboliza  un  callejón  sin  salida,  en  el  que  sólo  
cabe  confiar  y  apoyar  el  esfuerzo  de  las  organizaciones  de  base  resistentes.  Hemos  

  de  Benjamín  Fernández.  
 Desde  primeros  de  año,  CC  OO  y  UGT  están  cayendo  por  una  peligrosa  pendiente  

critica  esta  orientación,  contradictoria  con  los  compromisos  y  objetivos  de  la  Huelga  
General  del  29-S  en:   .  

 Entre  las  campañas  en  marcha,  destacamos  especialmente  tres:  Rumbo  a  Gaza  está  
ya  a  punto  de  poner  en  marcha  a  la  próxima  flotilla.  Para  ello  lanza  el  

    Hermanos,  Amigos  y  Compañeros  de  José  Couso  
prosiguen  con  admirable  y  ejemplar  tenacidad  la  lucha  contra  los  obstáculos,  más  
cínicos  cuanto  más  evidentes,  que  el  Gobierno  y  sectores  del  aparato  judicial  siguen  
interponiendo  en  el  camino  hacia  la  justicia  y  la  verdad.  

  El  Canal  de  Isabel  II  es  la  "joya  de  la  corona"  
de  las  privatizaciones  en  la  Comunidad  de  Madrid,  a  su  vez,    vanguardia  del  
tsunami  privatizador  que  está  desmantelando  los  se  rvicios  públicos  básicos  en  
nuestro  país,  especialmente  desde  los  años  90.  Ecologistas  en  Acción  junto  con  
otras  organizaciones  de  la  izquierda  social  y  política  luchan  contra  este  expolio:  

.  
 El  alto  el  fuego  declarado  por  ETA  es  un  paso  más,  aunque  no  el  decisivo,  en  un  
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proceso  que  parece  irreversible.  Es  un  tema  muy  polémico,  sobre  el  que  hemos  
publicado:     de  Ramón  Zallo.  
También  la  entrevista  a  Arnaldo  Otegi  en   Gara :  "El  Estado  deberá  asumir  una  
gestión  política  para  construir  un  escenario  de  soluciones  definitivas".  Es  una  muy  
buena  noticia.  Por  otra  parte,  la  absolución  de  los  acusados  en  el  proceso  a  
Udalbiltza,  una  prueba  más  de  que  la  Ley  de  Partido  es  un  arma  de  repetición  de  
atentados  contra  los  derechos  democráticos.  "Absueltos  todos  los  ciudadanos  
vascos  juzgados  por  Udalbiltza."  

    

Debates  

 
ulso  a  la  crítica  a  los  poderes  

Éste  fue  el  eje  del  Foro  que  hicimos  el  miércoles  19  de  enero,  y  todos  los  terceros  
miércoles  de  cada  mes,  transmitido  en  streaming  por  el  equipo  de  Traficantes  de  
Sueños.   mienta  del  

,  con  la  participación  de  Roberto  Montoya,  Víctor  Sampedro,  Javier  
Couso,  Olga  Rodríguez.  

 Con  similar  orientación,  el  Boletín  ECOS  ha  publicado  un  numero  monográfico:    
  que  incluye,  entre  otros  textos,  entrevistas  con  Karen  

Marón,  José  Manuel  Martín  Médem,  Miguel  Romero,  Víctor  Sampedro,  Gervasio  
Sánchez  y  Pascual  Serrano.  

 En  fin,  Olga  Rodríguez,  que  participó  en  nuestro  Foro.  viene  publicando  
semanalmente  en  su  blog  en   Periodismo  Humano   textos  que  están  al  nivel,  que  
ya  es  decir,  de  sus  crónicas  y  reportajes  desde  Irak,  Afganistán,  Palestina...  En  una  
serie  de  dos  artículos,  reflexiona  sobre:     y  II.  

 El  13  de  enero  fue  el  primer  aniversario  de  la  muerte  de  Daniel  Bensaid.  La  
conmemoramos  con  la  publicación  de  un  artículo  que  puede  considerarse  un  
autorretrato:       
Además,  seguimos  publicando  traducciones  de  sus  textos,  por  ejemplo  uno  fechado  
en  1983,  pero  plenamente  actual:  "Marxismo  contra  totalitarismo".    

 Manuel  Sacristán  es,  más  allá  de  pertenencias  partidarias,  el  principal  referente  del  
pensamiento  marxista  en  nuestro  país.  Hemos  reproducido  el  texto  que  de  Enric  
Prat  publicado  en   Sin  Permiso ,  nº  8,  2010:    

  
 Los  conflictos  en  torno  al  laicismo  y  la  religión  en  el  espacio  público  son  el  tema  del  
Plural   del  nº  114  de  nuestra  revista.  Hemos  publicado  en  la  web  muchos  textos  
relacionados  con  él,  referidos  en  su  mayor  parte  a  los  debates  en  el  NPA.  Enzo  
Traverso  ha  escrito  un  texto  muy  interesante,  fronterizo  entre  esos  debates  y  el  
populismo  de  derechas  que  se  extiende  en  la  Unión  Europea:  
en  la  fuente  del  nuevo  populismo  de  derechas".  

    

Archivo  

 Para  los  debates  en  curso  sobre  el  proceso  de  cambios  en  las  relaciones  entre  la  
izquierda  política  abertzale  y  ETA,  tiene    interés  la  relectura  de  un  artículo  de  Petxo  
Idoyaga,  publicado  en  el  nº  86,  mayo  de  2006,  de  título,  quizás,  profetico:  
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Reseñas  

 "La  Crisis  de  la  Economía  de  Mercado",  de  Jesús  Albarracín.  
 ,  de  G.  Agamben,  A,  Badiou,  S.  Zizek,  J.  Rancière,  K.  
Ross,  D.  Bensaid,  et  alt.  

    

Enlaces  

 (Nodo  50)  
 La  desobediencia  civil  electrónica,  la  simulación  y  la  esfera  pública.  Los  
antecedentes  directos  de  WikiLeaks  y  Anonymous.  Critical  Art  Ensemble  (Nodo  50)  

 Anonymous,  los  hackers  más  poderosos  de  la  red  continúan  reclutando.  Aritz  
Intxusta  (Gara)  

 Un  periodismo  de  fuentes  interesadas.  Pascual  Serrano  (Rebelión)  
 El  carácter  del  sector  público  español  (1):  Forma  y  Peso  del  Estado.  Daniel  
Albarracín  (Corriente  Alterna)  

 Réplica  a  la  respuesta  de  FEDEA  a  la  crítica  que  Juan  Torres  y  yo  hicimos  al  
Manifiesto  firmado  por  100  economistas  (patrocinado  por  esta  fundación  financiada  
por  la  banca).  Vicenç  Navarro  (Tercera  Información)  

 La  peor  pesadilla.  Entrevista  a  Alberto  Montero  Soler.  Salvador  López  Arnal  (El  viejo  
topo)  

 Periodismo  
Humano  

 2010:  un  año  horrible  para  el  medio  ambiente,  un  año  de  luchas.  Ecologistas  en  
Acción  

 contrarreforma  laboral.  Álvaro  
Rein  (Sin  Permiso)  

 ¿Es  antisistema  el  sistema?  El  interesante  caso  del  prisionero  Rodrigo  Lanza.  Manuel  
Delgado  

 Estado  de  alarma.  Pablo  Lópiz  Cantó  (Nodo  50)  
 Los  últimos  del  sur  de  Sudán.  José  Miguel  Calatayud  (Periodismo  Humano)  
 Túnez.  Y  de  pronto,  la  revolución.  Santiago  Alba  Rico  (Gara)  
 Haití  sigue  temblando.  Iolanda  Fresnillo  y  Berta  Iglesias  (Pueblos)  
 

Entrevista  con  Alberto  Acosta.  Verónica  Gago  y  Diego  Sztulwark  
(Tercera  Información)  

 ¿Dónde  ocurren  las  cosas?  Santiago  Alba  Rico  (La  calle  de  en  medio)  

    

El  nº  114  de  VIENTO  SUR  se  publicará  a  
finales  de  enero  de  2011.  Plural  tendrá  como  
tema  los  complejos  debates  sobre  la  laicidad,  
la  religión,  los  conflictos  entre  culturas  
vinculadas  con  ellas  en  las  sociedades  
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contaremos  con  colaboraciones  de  Antonio  
García  Santesmases,  Michael  Lowy,  Rafael  
Díaz  Salazar,  un  resumen  del  debate  que  se  
está  desarrollando  en  el  NPA  francés,  etc.  En  
Plural  2  publicaremos  textos  de  Íñigo  Errejón  

sobre  las  miradas  feministas  respecto  a  la  
crisis,  de  Acacio  Puig  sobre  el  constructivismo  
soviético.  En  El  desorden  global  publicaremos,  
entre  otros  textos,  un  estudio  sobre  la  mayor  
empresa  del  mundo:  Wal  Mart  y  
continuaremos  publicando  análisis  sobre  las  
perspectivas  de  la  movilización  social  en  
Francia,  un  

recordando  a  Daniel  Bensaid  en  el  primer  
aniversario  de  su  mu  erte,  publicaremos  un  
artículo  inédito  en  castellano  que  podemos  
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Novedades  Revista  Internacional  de  Pensamiento  Político:  la  renta  básica  
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